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 लोक  सभा  बजे  म०  पु०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासीन

 प्रश्नों  क ेमोखिक  उत्तर

 पेट्रोल  कम  मापने  की  शिकायतें

 न
 +407.  क्री  बो०  एल०  शर्मा  :

 भी  महेश  कुमार  कनोडिया  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी  से  तक  की  अवधि  में  पेट्रोल  पम्प  डीलरों  द्वारा  पेट्रोल  कम  मापे
 जाने  के  बारे  में  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  स ेकितनी-कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  और

 ऐसी  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं/करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  थो०  :  ओर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 जनवरी  से  के  दौरान  पेट्रोल  पम्प  के  डीलरों  द्वारा  पेट्रोल  कम  माप  तोल
 से  सम्बन्धित  32  शिकायतें  प्राप्त  हुई  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्रवार  विवरण  निम्न  प्रकार  से  है  :--

 राज्य/संष राज्य क्षेत्र कम माप तोल के सम्बन्ध में शिकायतों की कुल संख्या । हि 2 उत्तर प्रदेश
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 दिल्ली

 पश्चिम  बंगाल

 :  32

 इस  प्रकार  के  कदाचार  को  रोकने  के  लिए  तेल  कम्पर्ियों  तथा  राज्य  सरकारों  के  माप
 तथा  तोल  प्राधिकारियों  द्वारा  नियमित  तथा  अचानक  जांच  की  जाती  है  ।

 थी  बो०  एल०  एर्सा  प्रेम  :  पेट्रोल  पम्प  डीलरों  द्वारा  आए  दिन  पेट्रोल  कम  तोले  जाने
 की  शिकायतें  होती  रही  इस  वजह  से  पेट्रोल  पम्पों  पर  झगड़े  भी  होते.रहते  परन्तु  इन  पम्पों  के
 मालिक  बिना  किसी  की  परवाह  किए हुए  कम  पेट्रील  तोलते  हैं  तथा  उसकी  कालाबाजरो  करते  हैं  ।
 हस  तरह  गरीब  दोपहिवा  थ  तिपहिया  स्कूटर  चालकों  को  भारी  नुकसान  होता  है  तथा  पेट्रोल  पम्प
 डीलरों  की  जेबें  भरती  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहृता  हूं  कि  दिल्ली  में  इस  वर्ष  कम  पेट्रोल
 तोलने  की  अब  तक  की  गई  प्रत्येक  शिकायत  पर  क्या-क्या  कारंबाई  की  गई  है  तथा  भविष्य  के  लिए  ऐसा
 क्या  हो  सकता  है  या  ऐसी  क्ष्या  योजना  है  जिसके  अन्तगंत  पेट्रोल  परप  डीलर  मनमानी  न  कर
 सकें  ?

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  उत्तर  विश्लेषित  रूप  में  पूरा  ब्यौरा  के  साथ  नहीं  ।

 भी  बो०  शंकरानन्द  :  मानतीय  सदस्य  ने  बहुत  ही  प्रासंगिक  मुद्दा  उठाया  है।यह  सत्य  है  कि
 कुछ  पेट्रोल  वितरक  कदाचार  कर  रहे  हैं  और  उपभोतताओं  की  कीमत  पर  पैसा  कमा  रहे  हैं  ।

 मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  जिन्होंने  यह  प्रश्न  उठाया  है  कि  उनके  विरुद्ध  कारंबाई  की  भानी
 चाहिए  ।  ऐसे  गलत  कदाचार  के  लिए  माननीय  सदस्य  को  जो  बिन्ता  उससे  मैं  सहमत  हूँ  ।

 जनवरी  से  ।99।  के  दौरान  केन्द्र  सरकार  और  चार  तेल  विपणन  कम्पनियों  को  पेट्रोल कम  मापे  जाने  के  सम्बन्ध  में  32  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।
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 सभी  की  जांच  की  गई  और  जांच  के  परिणाम  इस  प्रकार  हैं  :--

 दस  पेट्रोल  वितरकों  के  फिर  से  अंशांकन  किए

 16  मामलों  में  शिकायत  साबित  नहीं  हो  सका  ।

 एक  मामले  सील  टूटा  पाया  गया  और  आपूर्ति  रोक  दी  गई  ।

 दूसरे  मामले  में  मशीनी  गड़बड़ी  पाई  गई  ।

 एक  मामले  बिक्री  रोक  दी  पुनः  अंशांकन  लम्बित  है  ।

 कई  मामले  हैं  जिनका  विपणन  मा्गनिर्देश  के  अनुसार  तेल  कम्पनियों  और  राज्य  के  मायध्तोल
 प्राधिकरण  दोनों  के  द्वारा  जांच  की  गई  है  और  जो  गलत  कार्यों  में  लिप्त  हैं  उनके  विरद्ध  आवएयक

 वाही  की  गई  है  ।

 ]

 हरी  बो०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल  इतना  ही  प्रश्न  पूछता  है  कि  3247

 संदया  है  और  चार  आयल  कार्पोरेशन  मैं  उनका  नाम  जानना  चाहूंगा  कि  ये  कौग-कोौनल्ी  फस्स  हैं
 जो  इस  प्रकार  के  काम  में  लगी  हुई  हैं  और  इन  शिकायतों  की  जांच  की  गई-तो  दोषी  पाए इ₹  पेट्रोल
 पम्पों  क ेडीलरों  के  खिलाफ  कया  कारंवाई  की  गई  है  ?

 भरी  थे०  शंकरामम्य  :  अभी  मेरे  पास  जानकारी  नहीं  है  ।  सऋस्य  करे  जानकारी न्दे
 दूंसा  ।

 श्री  श्रवण  कुमार  पढेल  :  माननीय  मन्त्री  ने  जनवरी  से  1991  तक  का  आंकड़ा  दिया  है  ।
 मैं  माननीय  मन्त्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हाल  ही  में  वर्ष  199  1-92  के  बजट  प्रस्तावों  के  अनुसार
 पेट्रोल  और  पेट्रोलियम  पदार्थों  के  मूल्य  में  किए  गए  परिवर्तन  के  पश्चात्  क्या  सरकार  को  कोई  यह
 शिकायत  मिली  है  कि  पेट्रोल  पम्प  के  मालिक  पेट्रोल  के  वितरण  से  पूर्व  उसमें  मिट्टी  तेल

 इन  दो  वस्तुओं  के  मूल्य  में  भारी  अन्तर  को  देखते  हुए  अत्यधिक  मिलावट  के  कारण  उपभोक्त्राओं  को

 होने  बाली  क्षति  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 श्री  थो०  शंक्रावन्व  :  इस  तरह  के  आम  शिक  यत  पाए  गए  हैं  ।  मिट्टी  भौर  पेट्रोल  के

 मूल्य  में  भारी  अन्तर  के  कारण  पेट्रोल  वितरक  गलत  कार्यों  में  लिप्त  और  पेड़ोल  में  पिस्ाकद्  करके
 अत्यधिक  धन  कमा  रहे  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  किया  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  हमें  कोई
 शिकायत  अभी  नहीं  मिली  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  ऐसी  कोई  शिकायत  है  तो  बह  मुझे  दें  ताकि

 हम  उस  पर  कोई  कारंवाई  कर  सकें  ।

 ]

 शो  हरिम  पाठक  :  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मन््त्री.जी-से  जाबना  चाहता
 जैसाकि  उन्होंने  बताया  कि  कम  वेट्रोल  देने  की  डीलरों  द्वारा  कम्प्लेंट  आयी  तो  युजरात्त

 हे
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 1991  से  1991  तक  के  तीन  महीनों  तक  ऐसी  कितनी  शिकायतें  आयी  हैं  कर  इस  पर  सरकार

 ने  क्या  कारंवाई  की  ?

 क्री  महेश  कुमार  कनोडिया  :  माननीय  मन्त्री  जी  के  जवाब  के  अनुसार  पिछले  महीनों  में

 कम  माप-तोल  के  सम्बन्ध  में  पेट्रोल  डीलरों  की  32  शिकायतें  आयी  मैं  सरकार  से  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  ये  32  शिकरापर्तें  किन-किन  पेट्रोल  डीलरों  के  खिलाफ  की  गयी  उसकी  कार्यवाही  का

 विवरण  क्या  है  ?  अध्यक्ष  इन्होंने  अपने  जवाब  में  32  के  खिलाफ  वे  32
 कौन-कौन  से  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  आपको  लिखित  सूचना

 ]

 भी  अस्ना  जोशी  :  अध्यक्ष  इन्होंने  जवाब  में  पूरे  देश  में  बताया  कि  5  या  6  स्टेट्स  से
 कम्प्लेंट  आयी  कया  इससे  यह  मान  लिया  जाए  कि  बाकी  जो  बचे  हुए  प्रान्त  उसमें  से  आपकी
 तरफ  कोई  कम्प्लेंट  नहीं  आयी  है  ।  अगर  आयी  हैं  तो  महाराष्ट्र  से कितनी  कम्प्लेंट  आयी  हैं  और  इसके
 बारे  में  आपने  कया  कारंवाई  की  हैं  ?

 करी  बो०  शंकरानम्द  :  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  यह  प्रश्न  विशेष  रूप  से  पेट्रोल  पम्प
 वितरकों  द्वारा  कम  मापे  जाने  के  सम्बन्ध  में  यह  केवल  कम  मापे  जाने  के  सम्बन्ध  में  है  और  इसमें
 कोई  भी  अन्य  भाग  शामिल  नहीं  पेट्रोल  वितरक  कई  अन्य  प्रकार  के  कदाचार  में  लिप्त  क्या
 मैं  माननीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  कर  सकता  हूं  कि  इन  प्रश्नों  क ेलिए  वे  अलग-अलग  नोटिस  दें  ।

 राजस्थान  में  हवाई  अड्डे

 *410.  प्रो०  रासा  सिह  रावत  :  गया  नागर  विसानन  ओर  पयंटन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 रेंगे  कि  $ यू  न

 राजस्थान  में  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  का  किन-किन  स्थानों  पर  हवाई
 अड्डों  का  निर्माण  करने  का  विचार  है  और  सरकार  के  विचाराधीन  परियोजनाओं  के  नाम  क्या
 बोर

 अजमेर  हवाई  अड्डे  के  निर्माण  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 सागर  विमानन  और  परथ्थटन  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  एस०  ओ०  एच०  :
 और  («)  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  के  पास  वितीय  संसाधनों  की  अत्यम्त  कमी  है  और  यह  किसी

 मए  हवाई  अड्डे  के  निर्माण  करने  को  स्थिति  में  नहीं  है  ।
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 प्रो  ०  रासा  सिह  राबत  :  सरकार  का  जो  उत्तर  आया  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना
 चाहता  हूं  कि  यह  असन्तोषजनक  है  क्योंकि  अजमेर  एक  प्रसिद्ध  छामिक  नगर  रहा  है  और

 जहां  पर  पयंटक  सबसे  ज्यादा  अजमेर  और  पुष्कर  में  आते  राजस्थान  में  जो  आते  उन्हें
 मिकता  देते  मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वायुदृत  सेवा  घाठा  खाकर  भी  सरकार  कई
 सालों  से  चला  रही  है  तो  बयों  नहीं  अजमेर  ज॑से  नए  स्थानों  को  इस  सेवा  से  जोड़ना  चाहती  इसमें
 क्या  बाधाएं  हैं  ?

 |

 थी  एम०  ओ०  एच०  फारूक  :  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  राजस्थान  सरकार  का  यह  निवेदन
 था  कि  अजमेर  में  एक  विमान  पत्तन  बनाया  जाए  ।  उन्होंने  1990  में  एक  सर्वेक्षण  भी  करवाया  था  ।
 लेकिन  लागत  मूल्य  बहुत  अधिक  होने  जा  रहा  यदि  10  करोड़  रुपए  की  लागत  पर  अजमेर  में
 विमान  पत्तन  का  निर्माण  करना  पड़ता  है  तो  अभी  इतना  व्यय  भार  उठाना  अभी  मुश्किल  है  ।

 ]

 प्रो०  रासा  लिह  रावत  :  अध्यक्ष  मेरा  दूसरा  पूरक  प्रश्न  यह  है  कि  इस  बारे  में  ध्रकार
 के  पास  राजस्थान  सरकार  ने  कब  से  अजमेर  में  हवाई  अड्डा  बनाने  के  बारे  में  प्रार्थंना-पत्र  और  अपनी
 ओर  से  अनुरोध  भेजा  है  और  अब  तक  उसके  बारे  में  क्या  कारंवाई  हुई  है  ?  क्या  इस  बारे  में  किसी
 स्पॉट  का  निर्माण  कर  लिया  गया  है  ?

 थी  एम०  ओ०  एच०  फाहृक  :  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  राजस्थान  सरकार  ने  निवेदन  किया
 था  कि  उन्होंने  कयर  गांव  में  एक  स्थान  का  चुनाव  किया  है  जो  अजमेर  से  आठ  किलोमीटर  दूर
 जैसाकि  मैंने  बताया  कि  इसमें  दस  करोड़  रुपए  लगेंगे  ।  अभी  हम  इस  व्यय  का  भार  वहन  करने  की
 स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 ]

 श्री  भेरू  लाल  भोणा  :  अध्यक्ष  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  कश्मीर  में  आतंक  के  कारण  जो
 पयंटक  वहां  नहीं  उदयपुर  एक  झीलों  की  नगरी  हैं  इसलिए  कश्मीर  के  बजाय  राजस्थान  में  उदयपुर
 में  ज्यादा  पर्यटक  आते  हैं  और  हवाई  सेवा  की  उचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  वहां  नहीं  पहुंच  पाते

 वहां  जो  व्यवस्था  है  उसमें  सुधार  किया  जाए  और  वहां  अधिक  सुविधा  प्रदान  की  जाए  जिससे
 अधिक  विदेशी  पयंटक  आने  की  सम्भावना  रहती  कश्मीर  में  आतंक  के  कारण  सम्भावना  कम  होती
 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पूछिए

 शी  भरू  लाल  सोणा  यह  है  कि  वहां  जो  व्यवस्था  है  क्या  आप  उसे  ठीक  करने  जा  रहे
 आप  राजस्थान  में  अच्छा  एयरपोर्ट  बनाने  जा  रहे  हैं

 ?
 वां  जो  ब्यवस्था  वहू  ठीक
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 नहीं  एयरपोर्ट  है  लेकिन  जो  व्यवस्था  वह  ठीक  नहीं  एयर  सविस  कम  मिलने
 के

 कारण

 यात्रियों  को  आने  जाने  की  सुविधा  नहीं  अगर  वह॒  सुविधा  बढ़ा  दी  जाए  तो  वहां  पयंटक  ज्यादा  आ

 सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  इनका  पूछता  है  कि  क्या  भाप  वहां  सुविधा  बढ़ाने  जा  रहे  हैं  ?

 ]

 एम०  ओ०  एच०  फारुक  :  हवाई  सेताएं  पर्याप्त  हमने  इस  सम्बन्ध  में  विचार  +र  लिया
 अभी  हमारा  ऐसा  कोई  विचार  नहीं

 थी  अयूध  खां  :  जताबे  सदरे  राजस्थान  का  झुंभुनू  जो  सबसे  ज्यादा  किलों  के
 लिए  मशहूर  वहां  बहुत  बड़े  आलीशान  किले  और  ह॒वेलियां  हैं  जहां  पर  उनको  देखने  के  लिए  बाहर
 के  ट्रिस्ट  बहुत  बड़ी  तादाद  में  झुंभन्  आते  हैं  ।  उस  झुंझुन॒  शहर  में  स्टेट  के  जमाने  से  एयरपोर्ट  भी
 मौजूद  है  ।  राजस्थान  सरकार  की  तरफ  से  भी  इसको  स्वीकृति  क्या  मन्त्री  महोदय  वहां पर  बायुदूत्त
 सर्विस  चाल  करेंगे  अथवा  एयरपोर्ट  को  बेहतर  सबिस  के  लायक  तैयार  करेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  एयरपोर्ट  की  बात  नहीं  हो  रही  है  ।

 श्री  अपूब  कला  :  वहां  पर  एयरपोर्ट  को  ठीक  करने  के  लिए  मन्त्री  महोदय  कया  करने  जा  रहे

 थी  एम०  भो०  एच०  फारूक  :  सुंशुनू  हमारे  कार्य  क्षेत्र  के  अस्तगंत  नहीं है  ।

 उत्तरी  महाराष्ट्र  में  ्ोनी  म्रिज्ञों  को  प्राकृतिक  गंस  को  सप्लाई

 +4  |  |.  डा०  बसस्त  निथरटो  पवार  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यद्ृ  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तरी  महाराष्ट्र  की  चीनी  मिलों  के  लिए  पाइप  लाइनों  द्वारा  आस्बे  हाई  की  प्राकृतिक
 मैस  लाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 पेह्नोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 डा०  बसंत  निबरटो  प्यार  :  अम्बई  हाई  में  कुल  पचास  मिलियन  क्यूबिक  मीटर  गैस
 का  उत्पादन  होता  है  ओर  उसमें  से  लगभग  ।4  मिलियन  क्यूबिक  मीटर  रोज  बेकार  हो  है  जिससे
 400  करोड़  रुपए  का  ज्ति  वर्ष  नुकसान  द्वो  रहा  मैं  मम्त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस
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 राष्ट्रीय  अपव्यय  को  रोकने  के  लिए  क्या  योजना  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  जल  रही
 गँस  को  रोकने  की  जो  योजना  लाग्रू  की  जा  रही  बह  शीघ्र  ही  पूरी  टोने  वाली  है  ।

 क्रो  बो०  शंकरामग्व  :  यह  सच  है  कि  प्रतिदिन  भारी  मात्रा  भें  गेस  जल  रही  उसके  लिए  हमने
 जल  रही  गेस  को  कम  करने  की  योजना  को  स्वीकृति  दी  हम  इस  योजना  को  तीन  से  चार  वर्षों  में

 लागू  करने  की  आशा  करते  हैं  और  यह  भी  देखेंगे  कि  गैस  का  पूरी  तरह  से  उपयोग  हो  ।

 डा०  वसंत  लिबरटी  पवार  :  उरन  में  दूसरा  टमिनल  बनाने  के  लिए  महाराष्ट्र  सरकार  का  एक
 प्रस्ताव  आज  के  निजीकरण  के  युग  में  गफतलाल  और  नासिक  श्रौद्योगिक  एस््टेट  जंती  निजी  कंपनियों
 ने  उत्तरी  महाराष्ट्र  में  से  गुजर  रही  पाइपलाहनों  के  माध्यम  से  जो  गंस  व्यथं  हो  रही  है  उसका  चीनी

 उच्चोगों  क्या  घरेलू  कार्यों  के  लिए  प्रयोग  करने  का  का  हाथ  में  लेने  का  प्रस्ताव  किया  मैं
 माननीय  मन्त्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  इसके  लिए  जनुभ्ति  देंगे  अथधा  नहीं  ?

 क्री  बो  ०  शंकरानन्द  :  देश  में  इस  समय  जितनी  भी  गेस  उत्पादित  हो  रही  है  उस  सबका  उपयोग
 किया  जाना  चाहिए  |  सम्भ!वित  उपभोक्ताओं  ने  उस  गैस  के  लिए  भी  अनुबन्ध  कर  लिया  है  जो  अभी
 उत्गादित  होगी  ।  माननीय  ऱदरय  ने  जो  गन्ना  एकक  द्वारा  उपयोग  की  जाने  वाली  गेस  तथा  पश्चिमी
 अपतट  पर  एक  और  टमिनल  बनाने  के  लिए  प्रश्न  पूछा  है  उस  पर  एक  विशेष  दल  कार्यवाही

 क्री  राम  कापसे  :  बम्बई  हाई  ग्रेस  की  वितरण  योजना  बनाने  के  लिए  महाराष्ट्र  राज्य  को

 बिल्कुल  अनदेखा  कर  दिया  गया  ।  मैं  मन््त्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तरी  महाराष्ट्र  को
 छोड़कर  कम  से  कम  महाराष्ट  के  कुछ  क्षेत्रों  में  बम्बई  हाई  से  कुछ  गेस  देने  का  कोई  प्रस्ताब  है  ।

 करो  बो०  शंकरानम्द  :  जब  बम्बई  हाईसे  एच०  बी०  जे०  लाइन  द्वारा  उत्तरी  राज्यों  के  लिए
 काफी  बड़ी  मात्रा  में  गैस  ली  गई  तब  मुझे  देश  में  सम्पूर्ण  गैस  आपूर्ति  योजना  के  बारे  में  माननीय  सदस्य
 की  ही  भांति  कुछ  सन्देह  था  ।  मैंने  भी माननीय  सदस्य  की  भांति  पूछताछ  की  थी  कि  क्या  गंस  की  भापूर्ति
 के  बारे  में  अन्य  राज्यों  को  छोड़ने  की  कोई  जानबूक्षकर  योजना  बनाई  गई  थी  और  अब  मैं  इस  बात  से

 पूर्णतः  सन्तुष्ट  हूं  कि  किसी  राज्य  विशेष  का  पक्ष  नहीं  लिया  गया  है  और  किसी  भी  राज्य  को  प्राकृतिक
 गंस  देने  के लिए  जानबूझकर  नहीं  छोड़ा  गया  मैं  माननीय  सदस्यों  की  महाराष्ट्र  क ेलिए  चिता  को
 समझ्नता  यह  अत्यन्त  प्रगतिशील  राज्य

 क्री  राम  कापसे  :  कया  आप  पूर्ण  वितरण  प्रणाली  की  समीक्षा  करेंगे  ?  जब  हम  इतली  गैस
 उत्पादित  कर  रहे  हैं  ओर  हमने  नए  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  तब  क्या  आप  इसकी  समीक्षा  करेंगे  अथवा

 हस  पर  पुनविचार  करेंगे  ?

 श्री  राम  नाईक  :  उन्होंने  प्रश्न  विशेष  का  उत्तर  नहीं  दिया  उन्हें  उसका  उत्तर  देना  चाहिए  ।

 शो  राम  कापसे  :  यह  एक  विशिष्ट  योजना  है  ।  आप  इस  पर  पुमबरिचार  करेंगे  अथवा  नहीं  ?

 श्री  बो०  शंक्रानम्द  :  क्या  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  जानकारी  बेसकता  हूं  कि  इस  समय

 मक्षराष्ट्र  को  काफी  मात्रा  में  मंस  मिल  +ही  ऐसा  नहीं  है  कि  हसे  गंस  नहीं  मिल  रही  है  ।  मुझे  यह
 बताग्रा  गया  है  कि  पश्चिमी  अपतट  से  लगभग  ।]  से  15  मिलियन  क्ष्यूबिक  गंस  प्रतिदिन  महाराष्ट्र  को
 दी  जा  रही  है  ओर  यह  पश्चिमी  अपतट  से  उरन  तक  लाई  गई  है  ।  इसे  बढ़ाए  क्ञाने  को  सम्भावना है  ।

 7
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 जलन  ककअइकइकसक्-सीयन-ससकककअकस  अडडइइडउक:टडडट  डसज  डड  लड  ड_क  सतझ

 भी  मुकुल  बालकृष्ण  वासनिक  :  भारत  सरकार  के  पास  बम्बई  हाई  से  एक  पाइपलाइन  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव  था  जो  महाराष्ट्र  के  बड़े  जलगांव  और  मध्य  प्रदेश  से

 होकर  जगदी५पुर  तक  जानी  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पाइपलाइन

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  का  वया  हुआ  ?  क्या  सरकार  इस  भ्रस्ताव  पर  पुनविचार  करेगी  क्योंकि  जहां  से

 भी  यह  पाइपलाइन  गुजरेगी  वहां  अनेक  औद्योगिक  परियोजनाएं  स्थापित  करने  से  लाभ

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 भ्री  बो०  शंकरानन्द  :  लोगों  की  यह  मांग  रही  है  कि  दक्षिणी  राज्यों  में  प्राकृतिक  गंस  की  आपूर्ति
 उसी  प्रकार  की  जाए  जिस  प्रकार  उत्तरी  राज्यों  में  एच०  बी०  जे०  लाइन  द्वारा  किया  गया  मंत्रालय

 द्वारा  स्थापित  समिति  इस  बात  की  जांच  कर  रही  है  और  इस  बारे  में  अभी  रिपोर्ट  प्राप्त  होनी  है  तथा

 सरकार  ने  उस  पर  विचार  करना

 श्री  अन्ना  जोशी  :  अध्यक्ष  मेरा  सवाल  वही  है  जिसे  मैं  फिर  से  दोहराता  हूं  कि  महाराष्ट्र
 को  जो  पहले  एलोकेशन  में  से एकदम  कर  दिया  गया  इसके  बारे  में  सरकार  क्या  पुनविचार  करने  के

 लिए  तंयार  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  तो  प्रो०  राम  कापसे  ने  धृछ  लिया  है  ।

 श्री  अन्ना  जोशी  :  लेकिन  अध्यक्ष  मन्त्री  महोदय  ने  कोई  जवाब  नहीं  दिया  है  इसलिए
 मैं  स्पेसिफिक  जवाब  चाहता  हूं  ।

 ]

 क्री  बो०  शंकरानन्द  :  इस  मामले  में  समीक्षा  पुनविचार  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है  क्योंकि
 जो  गँस  उत्पादित  की  जा  रही  है  उसको  आपूर्ति  पहले  ही  सुनिश्चित  हो  चुकी  है  ।  दक्षिण  में  गैस  ग्रिड
 के  माध्यम  से  तट  पर  लाई  जाने  वाली  गंस  के  उपयोग  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिए  अध्ययन
 चल  रहा

 करी  स्रलो  देवरा  :  पिछले  14  वर्षों  से भारत  सरकार  इस  सभा  में  यह  आश्वासन  दे  रही  है  कि
 बम्बई  हाई  में  गंस  बेकार  न  होने  देने  के  लिए  उपाय  किए  जा  रहे  आज  बम्बई  हाई  में  ।4  मिलियन

 क्यूबिक  मीटर  से  अधिक  गँस  बेकार  हो  रही  है  ।  एक  ओर  बम्बई  हाई  में  गेस  बेकार  हो  रही  है  और

 दूसरी  ओर  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  टाटा  विद्युत  निगम  तथा  अन्य  रसायन  उद्योग  जो  अपनी
 पाइपलाइन  बिछाने  के  लिए  तंयार  उन्हें  गेंस  नहीं  दी  गई  है  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  पा  रहा  हैं  कि  उन्हें
 गैस  देने  में  क्यों  विलम्ब  हो  रहा  है  ।  जब  गेंस  का  उपयोग  करने  के  लिए  उरन  में  पर्याप्त  परियोजनाएं
 नहीं  हैं  तो  वे  गेर-सरकारी  संस्थानों  तथा  राज्य  विद्युत  बोर्ड  को  गंस  का  उपयोग  करने  की  अनुमति  क्यों
 नहीं  देते  ?

 बम्बई  शहर  को  पकाने  की  घरेलू  गेस  की  आधूर्ति  से  सम्बन्धित  योजना  भारतीय  गैस

 प्राधिकरण
 के  पास  पिछले  आठ  मद्दीनों  से  लम्बित  पड़ी  है  |  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  यह  अनुरोध  करता

 हूं  कि  वह  सभा  को  यह  बताएं  कि  इस  योजना  की  अद्यतन  स्थिति  क्या  है  ?
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 की  थी०  शंकरामन्द  :  बम्बई  निवासी  होने  क ेकारण  माननीय  सदस्य  न  केवल  गैस  बेकार  होने
 के  बारे  में  चितित  हैं  बल्कि  प्राकृतिक  गेस  की  घरेलू  आपूर्ति  के  बारे  में  भी  बितित  यह  बास्तविकता

 है  कि  बम्बई  में  घरेलू  उद्देश्यों  के  लिए  प्राकृतिक  गेस  की  आपूर्ति  के  लिए  बहुत  मांग  है  ।  मैं  केवल  यही
 कह  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  और  जो  कुछ  भी  करना  सम्भव  होगा  किया

 जाएगा  ।  *

 श्री  म्रलो  देवरा  :  एक  तरफ  आप  महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बो्  अथवा  टाटा  विद्युत  निगम  अथवा
 अन्य  रसायनिक  उद्योगों  को  अपने  पाहप  लाइन  नहीं  बिछाने  दे  रहे  हैं  और  दूसरी  ओर  गैस  बेक।र

 हो  रही  है  ।  इस  बारे  में  आपका  कया  उत्तर  है  ?

 करो  शंकर सिह  बाघेला  :  पिछले  आठ  सालों  में  मैं  आपसे  यही  उत्तर  सुन  रहा  हूं  ।

 झरो  थो०  शंकरानन्द  :  मैं  माननीय  सदस्यों  की  चिता  के  बारे  में  जानता  हूं  क्योंकि  काफी  मात्रा
 में  गैस  बेकार  हो  गई  है  ।

 श्री  म्रलो  देवरा  :  अनेक  वर्षों  से  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।

 थी  काशी  राम  राणा  :  अध्यक्ष  महोदय
 '*'

 अध्यक्ष  महोवय  :  ऐसा  नहीं  है  ।  यवि  आप  इस  तरह  से  सब  तो  आपको  किसी  का  जवाब

 नहीं  मिलेगा  ।  आप  उनको  जवाब  देने  दीजिए  ।

 )

 अध्यक्ष  सहोवय  :  आप  इस  प्रकार  नहीं  कर  सकते  यह  प्रश्नकाल  है  ।  इस  प्रकार  नहीं  है  ।

 )

 झी  बो०  शंकरानस्द  .  मैं  मातनीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  मेरी  बात  सुनें  ।  यदि  के
 मेरी  बात  नहीं  सुनना  चाहते  हैं  तब  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  अधिक  चिल्लाने  से  गेस  की  आपूर्ति
 की  समस्या  नहीं  सुलझेगी  ।  कृपया  माननीय  सदस्य  मेरी  बात

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  मन्त्री  महोदय  उत्तर  दे  रहे  हैं  तब  आपको  अपने  स्थानों  पर  बंठ  जाना

 दी  ]

 कृपया  बेठ  जाइए  ।  मन्त्री  जी  को  सुन  लीजिए  ।  अगर  आप  नहीं  सुनेंगे  और  इस  तरह  से  बीच
 में  उठकर  बोलते  तो  आपको  कौन  सुनेगा  ।

 )
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 'एक/लाननीय  :  इस  पर  आधे  घण्टे  की  चर्चा  होनी  चाहिए

 भी  शो०  शंकराकक्द  :  आप  इस  पर  पूरे  दिन  चर्चा  कर  सकते  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  बड्ढीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  सूचना  दी  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  ।

 शी  बो०  शंकरासन्द  :  कया  मैं  सदस्यों  से  कह  सकता  हूं  कि  चिल्लाने  से  समस्या  का
 कोई  समाधान  नहीं  जिफलेमा  ?  पश्चिमी  अपत्ट  पर  पंस  बेकार/होते  की  समस्या
 से  निपटने  के  लिए  एक  परियोजना  बनाई  गई  वहां  आजकल  प्रति  दिन  8.33  मिलियन  क्यूबिक  मीटर

 बेकार  हो  रंही है  ।  1991  में  प्रतिदिन  12.7  मिलियन  क्यूंबिक  मीटर  गैस  घेकार ही  रहो  है  और
 इसे  एच०  यू०  टी०  पाइपलाइन  तथा  आई०  सी०  जी०  गैस  कम्प्रेसर  प्लेटफाम  बनाकर  तथा  तेल  कंम
 उत्पादित  करके  और  आंतरिक  आयोग  बढ़ाकर,कम  किया  गया  है  ।  परियोजना  में  भत्िरिव्वत  कम्प्रेसर
 तथा  पाइपलाइन  बिछाने  का  प्रस्ताव  है  और  इसकी  लागत  लगभग  7,500  करोड़  रुपए  है  जिसमें

 5,000  करोड़  रुपए  से  अधिक  की  विदेशी  मुद्रा  होगी  ।  इस  परियोजना  को  विश्व  बेक  के  पाश्तस्मेज
 दिया  गया  है  जिसने  450  मिलियन  अमरीकी  डालर  के  ऋण  की  मंजूरी  दे  दी  है  तथा  एशियन  विकास
 बेंक  से  भी  हस  परियोजना  के  लिए  200  मिलियन  अमरीकी  डालर  के  ऋण  की  मंज्री  मिलने  की
 सम्भावना  शेष  विदेशी  मुद्रा  जापान  के  एरिगिम  देंक  तथा  सप्लायसं  क्रेडिट  से  प्राप्त  होमी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कई  कदम  उठाए  गए  उस  गैस  जलाए  जाने  की  आवश्यकता  की  समाप्ति
 के  पश्चात  उपभोक्ताओं  के  लाभ  के  लिए  उसका  उपथोग  किया  जा  सकेगा  ।

 थी  रास  नाईक  :  यह  तथ्य  सभी  ने  स्वीकार  किया  है  कि  गैस  की  बहुत  अधिक  मात्रा  को  जलाया

 जा  तथा  यह  राष्ट्रीय  क्षति  मेरा  विशिष्ट  प्रश्न  यह  है  कि  चूंकि  सरकार.अभी  तक  उस

 पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  पायी  है  तथा  किसी  उत्पादकीय  उद्देश्य  क ेलिए  उसका  उपयोग  नहीं  कर  पायी

 अतः  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  निजीकरण  की  आम  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यदि

 कोई  निजी  उद्यमी  उस  ग्रेस  का-उपयोग  करने  के  लिए  आगे  आना  तो  क्या  सरकार  निजी  कम्पनियों

 क्र  उस  गैस  का  इस्तेमाल  करने  की  अनुमति  प्रदान  करने  सम्बन्धी  ऐसे  प्रस्तावों  पर  बिचार  करेमी  ?
 मैं  विशेषरूप  से  यही  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  तथा  उन्होंने  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  था  ।

 थी  बी०  शंक्ररानन्द  :  सरकार  द्वारा  आरम्भ  की  गयी  नीति  के  बारे  में  मैंने  अभी-अभी  बताया
 इस  योजना  के  असफल  होने  पर  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  पर  विचार  किया

 कलकसा  में  ई  ०  एस०  प्०  सेबाएं

 *417.  थी  सत्यगोपाल  सिथ्े  :  कयः  रेल  संत्रो  यह  बताने  कीः  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कलकत्ता  उपनगरोय  क्षेत्र  में

 १३0
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 मल्टिपल  यूमिष्टਂ  कीਂ  रेस  सेवाएं  भविधषमित  हो  गई  हैं  जिसके  पर्शर  ण|मस्थरूफ  देनिकःबाथियों/को

 ताइयों  का  सामना  करना  पढ़ता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 स्थानीय  रेलगाड़ियों  को  नियमित  रूप  से  भलाने  के  लिए  उठाए  गए;प्रस्ताबित  कदमों
 ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  :  और  हावड़ा-खड़गपूर  खब्ह  को
 कलकत्ता  क्षेत्र  में उपनगरीय  गाड़ियों  का समयपालन  औसतन  लगभग  95  प्रतिशत  रहा  है  ।

 इन  गाड़ियों  के चालन  पर  कड़ी  नजर  रखी  जा  रही  है  ।

 भी  सत्य  योपास  सिश्च  :  मैं  माननीय  जी
 के  उत्तरसेः  पूरी  तरह  असहचक्  हू

 कि  कलकत्ता  में  उपनगरीय  गाड़ियों  क ेसमयपालन  की  प्रतिश्द्धक्ता  ..95  मैं  स्वप्न  उसी  क्षेत्र  में  कलाके
 वाली  उन  गाड़ियों  से  रोजाना  यात्रा  करता  हूं  तथा  मैं  नहीं  जानता  कि  उन्होंने  इस  सूचना  अथवा  आंकड़ों
 को  कहां  से  एकत्रित  किया  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  यह  स्वीकार  कियाਂ  है  किः  हाबड़ा-खड़गपुर
 मार्गपर  रेलनगाड़ियों  को  चलाने  में  कुछ  अनियमित्तताएं  बरपी  जा  रहीਂ  हैं।मैं  माननीय  मन्बी  जी  सेਂ
 जानना  भाहता  हूं  कि  हावड़ा-खड़गपुर  खंड  पर  गाड़ियों  के  समथपालनਂ  की  कितनी  हैं  ?'

 उस  खंड  में  रेलगाड़ियों  को  विलम्ब  से  चलाए  जाने  क्य्राः  कर

 जो  मल्जिकार्शुक्  हावड़ा-खड़गपुर  दक्षिण-पृर्वीਂ  रेलवे  में  अर्थात्  हाकक़ा-ज  ड़जपुरः  सेक्फ्रफम्में  कर्षः  ?'
 89  में  गाड़ियों  के  समयक्षलन  की  प्रतिशतता  94  हुआ  करती  थी  इक्त  फप्रया  यहाअश्रिश्नवताः  ale

 गाड़ियों के  में  गाड़ियों  का समयपालन  ठीक  नहीं  रहा  इसके  कई  कारण  हैं  जंसे  बिजली
 प्रायः  कटोती  तथा  पश्चिम  बंगाल  राज्य  विशुत  बोर्ड  से  विद्युत  कीਂ  अभियमित  सप्लाई  इत्यादि  ।

 झी  सत्य  गोपल  सिश्र  :  माननीय  मस्त्री  जी  सभा  को  गुमराह  कर  रहें  क्योंकि  वास्तविक  तक
 यह  नहीं  है  ।  इस  क्षेत्र  मे ंकोलाघाट  विद्युततापीय  परियोजना  वे  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  को  नियमित  रूप

 ब्रिज़  की  सप्लफ्टः कर  रहे  हैं  ।

 इस  समय  वह  सारी  जिम्मेवारी  राज्य  सरकार  पर  ढाल  रहे  वास्तविकता  यह  है  कि
 खड़गपुर  खंड  में  गाड़ियों  में  भीड़न्भाड़  की  अतिशतता  पर  भी  अधिक  रही है  ।  क््याः  मन्त्र  महोदय
 इसके  इस्कार  सकते  इसका  डपाय  कया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  विशिष्ट  प्रश्न  पूछिए  ।

 श्री  सत्य  गोपाल  सिंथ  :  भीड़-भाड़  कम  करने  के  लिए  संत्रागाचरी  से  पंसपुरा  तक  चौथी  रेलवे
 लाईन  तथा  पंसपुरा  से  छड़मपुत-ताक्त  सोस रीः  रेजयेਂ  लाईन  का  निर्माण  करकेकी  आवश्यकत्ताਂ  अन्यथा
 भीड़भाड़  की  समस्या  से  नहीं  निपटा  जा  सकता  |  कया  मैं  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रीਂ  जीਂ  की
 सकता  हूं  ?

 व्जीनसल्थिकार्जुबःः  मुझे  प्रशत  का  उत्तर  नहीं  देना  मूल  प्रश्न  गाड़ियोंਂ के  समयफालफकण्के
 सम्बन्ध  में  है  ।
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 अध्यक्ष  सहोदय  ;  अब  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  मिश्रा  आप  प्रश्न  पूछिए  |  मैं  उनसे
 उत्तर  देने  के  लिए  कहूंगा  ।

 झो  सत्यगोपाल  मिश्र  :  मैं  अत्यधिक  भीड़भाड़  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।  गाड़ियों  के
 विलम्ब  से  चलने  का  मुख्य  कारण  अत्यधिक  भीड़-भाड़  का  होना  चौथी  रेलवे  लाईन  के  निर्माण  के
 बारे  में  सरकार  का  क्या  करने  का  विचार  है  ताकि  अत्यधिक  भीड़-भाड़  की  समस्या  का  समाधान  किया

 जा  सके  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  अत्यधिक  भीड़-भाड़  की  समस्या  को  नियन्त्रित  करने  के  लिए  क्या  कोई  योजना

 बनाई  गई  है  ?

 क्री  मह्लिकार्जुन  :  उपनगरीय  गाड़ियों  में  अत्यधिक  भीड़भाड़  जहां  तक  इस  समस्या
 के  समाधान  का  सम्बन्ध  इसके  लिए  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  परन्तु  इस  समय  हुमारे  पास  जो
 भी  सुविधाएं  हमें  उन्हीं  से  ही  काम  बलाना

 थी  हन्मान  सोल्लाह  :  उस  सेबशन  पर  मैं  भी  दंनिक  यात्री  हूं  ।  मंत्री  जी  के  उत्तर  से
 हमारे  अनुभव  की  सम्पुष्टि  नहीं  हो  रही  है  |  हर  दिन  हम  देखते  हैं  कि  गाड़ियों  के  चलने  में  विलम्ब  होता
 है  |  दैनिक  यात्रियों  में  असन्तोष  के  कारण  इस  खंड  में  कानून  और  ब्यवस्था  के  बिगढ़ने  की  सम्भावना

 हम  गाड़ियों  को  नियमित  रूप  से  चलाए  जाने  के  लिए  बार-बार  अधिकारियों  से  कह  रहे  हैं  परन्तु
 इसका  कोई  परिणाम  नहीं  निकल  रहा  है  ।

 तथ्य  यह  है  कि  हावड़ा  से  बडगाछिया  तथा  हावड़ा  से  खड़गपुर  तक  पर्याप्त  संख्या  में  स्थानीय

 गाड़ियां  नहीं  हैं  तथा  गाड़ियों  को  चलाने  के  लिए  कोई  नियमित  समय-सारणी  नहीं  है  ।

 हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  पर  प्लेटफार्मों  की  भी  समस्या  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हन्नान  मोल्लाह  जी  ।  आप  प्रश्न  पूछिये  ।  अन्यथा  वह  कहेंगे  कि  वह  उत्तर  नहीं

 श्री  हम्तान  सोल्लाह  :  मैं  प्रश्न  पूछ  रहा  क्या  हावड़ा  स्टेशन  पर  कोई  नया  प्लेटफाम्म  बनाने
 का  उनका  विचार  है  ?

 क्या  खड़गपुर  तथा  हावड़ा  और  हावड़ा  तथा  बडगाछिया  के  मध्य  गाड़ियों  को  नियमित  रूप  से
 चल्लाने  के  लिए  वे  कोई  ब्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ?  वहां  पर  एक  और  प्लेटफार्म  तुरम्त  बनाए
 जाने  की  आवश्यकता

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हावड़ा  में  आप  एक  और  प्लेटफार्म  बनाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ?

 भो  धल्लिकार्जुन  :  वहां  पर  पहले  ही  बनाए  जा  रहे  चार  प्लेटफार्मों  के अलावा  हावड़ा  में  एक
 ओऔर  प्लेटफार्म  बनाने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 भो  चिस  बसु  :  में  केवल  विशेष  प्रश्न  ही  पूछुंगा  तथा  मैं  उसका  एक  विशिष्ट  उत्तर

 भाहता
 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पूर्वी  रेलथे  में  पिछले  काफी  लम्बे  असेसे

 थोंगांब  तथा  सियालदह  के  मध्य  गाड़ियों  के  चलाने  में  कोई  समयपालन  नहीं  किया  जाता  ?
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 कया  यह  इसलिए  हुआ  है  कि  क्योंकि  बारासात  से  बोंगांव  के  मध्य  दोहरी  रेलवे  लाईन  प्रदान
 करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  में  इतना  विलम्ब  किया  गया  है  ?

 क्या  यह  इसलिए  है  क्योंकि  सरकार  ने  सियालदह  स्टेशन  का  पुननिर्माण  करने  सम्बन्धी  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  है  ?  क्या  माननीय  मन््त्री  जी  इन  विशिष्ट  प्रश्तों  का  उत्तर  देंगे  ?

 क्री  मल्लिकाजुंन  :  जहां  तक  दोहरी  रेलवे  लाईन  बनाने  का  सम्बन्ध  इससे  वहां  पर

 इस  समय  चलने  वाली  गाड़ियों  के समयपालन  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ती  तथा  जहां  तक  सियालदह
 स्टेशन  को  आधुनिक  बनाने  का  सवाल  इस  बारे  में  आगे  की  योजना  में  विचार  किया  इस
 समय  नहीं  ।  हमने  पहले  ही  इसे  नोट  कर  लिया  है  ।

 क्री  बसुवेव  आचाय॑  :  पूर्वी  रेलवे  में  ई०  एम०  यू०  गाड़ियों  में  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  को  हटा
 लिया  गया  है  ।  परन्तु  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  में  वे  अभी  भी  हैं  ।  प्रथम  श्रेणी  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में

 कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  में  हावड़ा  तथा

 खड़गपुर  खण्ड  के  मध्य  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  को  हटा  लिया  जाएगा  या  नहीं  जेैसाकि  पूर्वी  रेलवे  में
 किया  गया  है  ।

 मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  यह  है  कि  बदंवान-आसनसोल  खंड  के  यात्रियों  की  काफी  लम्बे  समय
 से  यह  मांग  चली  आ  रही  है  कि  इस  खण्ड  को  उपनगरीय  खण्ड  घोषित  किया  जाए  तथा  वहां  पर
 गाड़ियों  में  ई०  एम०  यू०  डिब्बे  लगाए  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 सरकार  बर्दवान-आसनसोल  खण्ड  को  उपनगरीय  खण्ड  घोषित  करेगी  तथा  भविष्य  में  वहां  पर  गाड़ियों
 में  ई०  एम०  यू०  डिब्बे  लगाना  आरम्भ  करेगी  ?

 शो  मह्लिका्जुन  :  जहां  तक  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  की  वतंमान  सुविधाओं  का  सम्बन्ध  उन्हें  बहां
 पर  जारी  रखा  जाएगा  ।  दूसरे  भाग  अर्थात्  आसनसोल-बदेबान  खण्ड  को  उपनगरीय  खड  बनाने  के  सम्बन्ध
 में  मैं  यह  कहूंगा  कि  ई०  एम०  यू०  डिब्बों  की  उत्पादन  सीमाओं  के  कारण  इस  समय  ऐसा  करना  सम्भव

 नहीं  है  ।

 करी  अनिल  बसु  :  गाड़ियों  के  विलम्ब  से  चलने  का  एक  मुख्य  कारण  लाईनों  पर
 अत्यधिक  भीड़भाड़  का  होता  है  तथा  माननीय  मन्त्री  जी  ने  अपने  उत्तर  के  दोरान  कहा  था  कि  यही
 इसका  भुरूय  कारण  इस  उपनगरीय  खण्ड  की  मार्ग  क्षमता  में  पिछले  कई  वर्षों  स ेवुद्धि  नहीं  की  गई

 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  पिछले  पांच  वर्षों  के  दोरान  गाड़ियों  की  मागे  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिए

 हावड़ा-बुन्देल  उपनगरीय  खण्ड  में  कितने  धन  का  निवेश  किया  गया  है  ताकि  वहां  गाड़ियों  को  नियमित

 रूप  से  चलाया  जा  सके  ।

 भरी  महिलकार्जुन  :  इस  समय  निवेश  सम्बन्धी  आंकड़े  मेरे  पास  उपलब्ध  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  ये  लिखित  में  मिल  जाएंगे  ।

 श्री  अतिल  बसु  :  उन्हें  समझना  चाहिए  कि  मैं  वास्तव  में  मेरे  प्रश्न  का  सार  यही  है  ।
 रेलवे  मन्त्री  होने  के  नाते  उन्हें  यह  समझना  चाहिए  कि  मार्ग  क्षमता  को  ओर  बढ़ाया  जाना  जरूरी  है
 तथा  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  गाड़ियों  को  समय  से  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।

 रेल  भनन््त्री  सो०  के०  जाफर  :  हमारे  पास  संसाधनों  की  कमी  मैं  मानतीय
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 सदस्यों  की  चिन्ता  को  समझ्षत्ता  हूं  ।  प्रशत  निश्चियों  की  उपलब्धता  का  है  ७  ई०  एम०  यू०  डिब्बों  का
 उत्पादन  करने  में  हमें  दिबकते  हो  रही  हैं  ।  हमें  अतिरिक्स  मार्ग  क्षमता  बढ़ाने  में  भी  दिक््कतों-का  सामना
 करना  पड़  रहा  परन्तु  हम  स्थिति  में  सुधार  कर  सकते  हैं  बशर्ते  आप  लोग  कानून  ओर  व्यवस्था
 कायम  रखने  में  हमारी  मदद  करें  तथा  सुनिश्चित  करें  कि  गाड़ियों  को  समय  से  चलाया  जा  हमें
 विद्युत  सप्लाई  तथा  कानून  और  व्यवस्था  की  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  तथा  हमें  आपके

 सहयोग  कोਂ  अावश्वकशा  केवल  आपके  सहयोग  से  ही  हम  स्थिति  में  सुधार  ला  सकते  हैं  ।

 भरी  रूपचल्द  पाल  .:  इससे  पहले  सभय्  में  बुन्देल-कटवा  मार्ग  को  इसहरी  के
 स्थान  पर  दोहरी  लाईन  में  परिवर्तित  करने  तथा  उसका  विद्युतीकरण  ब.रने  के  संबंध  में  मांग  की  गई
 पिछले  दिनों  रेल  बजट  पर  चर्चा  के  दौरान  भी  यही  मांग  की  गई  थी  ।  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानना

 चाहूंगा  कि  इस  बुन्देल-कटवा  लाईन  को  दोहरी  लाईन  में  कंसे  तथा  कब  तक  बदला  जाएगा  ?
 कटवा  लाईन  का  बिद्यतीव  रण  कब  तक  किया  जाएगा  ?

 श्री  सो ०  के  ०  आाफर  शरीफ  ः  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे

 थी  संफुद्दीन  चोधरी  :  मेरा  प्रश्न  भी  बुन्देल-कटवा  लाईन  के  विद्युतीकरण  के  सम्बन्ध  में
 है  तथा  यह  इस  प्रश्न  से  सम्बन्धित  है  क्योंकि  यह  भी  एक  उपनगरीय  खण्ड  है  ।  चुंकि  कुछ  भी  सुधार
 नहीं  हुआ  इसलिए  मैंने  यह  प्रश्न  पूछा  यह  प्रश्न  पूछकर  हम  रेल  मन्त्री  को  एक  अवसर  दे  रहे

 हैं  कि  वे  उस  क्षेत्र  के  लोगों  की  वास्तव  में  कुछ  सेवा  कर  सके  जिसकी  काफी  लम्बे  समय  से  उपेक्षा  की
 गई  यदि  आप  इस  सम्बन्ध  में  अब  कुछ  ठोस  उत्तर  दें  तो  हमें  बहुत  प्रधन्नता

 श्री  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  मैं  अपने  मित्र  संफुद्दीन  चौधरी  की  से  पश्चित  हूं  ।
 हम  इस  पर  सहानुभूति  से  विचार  कर  रहे  हम  इस  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रहे.हैं  और  हमने  यह
 प्रस्ताव  योजना  आयोग  को  भेजा  है  ।  ज्यों  ही  यह  प्रस्ताव  हम  कायंवाहदी  करेंगे  ।

 थो  संझुदीम  जोधरी  :  सहानुभूति  की  कानूनी  परिभाषा  क्या  इस  सहानुभूति  शब्द  का  अर्थ

 अध्यक्ष  भहोदय  :  मुझे  इसकी  काब्यात्मक  परिभाषा  देनी  होगी  ।

 सत्तेरंशन  भक्त  :  मेरा  एक  प्रक  प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  अंडमान  तो  कलकत्ता  में  नहीं  है  ।

 जड़े  अनो  रंजन  भत  :  प्रत्वेकासवस्य  इस  सभा  में  पूरक  प्रश्न  करा  भविक्रार है  ।

 गार्धार  गेस-आधारित  जिशुत  परियोजना

 भरी  हरिन  पाठक  :  कया  बिद्युत  ओर  गेर-परम्पराणत  हर्मा  जोत  मंत्री  यह  बत
 कमाल

 हैं  बताने  की

 क्या  केम्द्रीय  विधुत  प्राधिकरण  मे  6.15  मैयात्राट  की  क्षमता  वाबी  पान्धार  गेसनथाधारित
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 परियोजना  को  स्वीकृति  दे  दी  जिसके  लिए  2.25  एम०  सी०  एम०  डी०  बंस  की  मांग
 श्रौर

 यदि  तो  क्या  इस  मांग  को  बदलकर  1.5  एम०  सी०  एप०  डी०  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 उेबिध्त  भोर  भर-परभ्प्शागत  खोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्यताथ
 और  गान्धार  में  615-615  भेगावाट  के  दो  गँस  बेस्ट  पावर  प्रोजक्ट्स  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तों  के
 साथ  सैभ्ट्ल  इलैक्ट्रिसिटी  अथार्टी  ई०  द्वारा  टेक्नो-इकोनोमिक  क्लीयरेन्स  दे  दी  गई  हंस

 भास्धार  गैस  कौल्श्स  से  इन  दोभीं  प्रोर्जक्ट्स  क ेलिए  2.25-2.25  मिलियन  क्यूबिक  मौरेंर
 प्रतिदिन  सी०  हम ०  गैस  की  सुनिश्चित  किया  जाना  शामिल  हस  समय
 दोनों  के  लिए  आत१रेशन  ऑन  वेरियेबल  लोड  आधार  पर  1.5-1.5  एम०  सी०  एम७  डी०
 का  गेस-लिकेज  उपलब्ध  है  ।

 भरी  हेरिन  पाठक  :  अध्यक्ष  जंताकि  माननीय  मस्ती  जी  ने  बत्ताथा  है|  शान्धार  में
 645-6 15  के  दो  गैस  बेस्ड  पावर  ओज॑क्ट्स  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तों  के  साथ  सेन्ट्रल  इलेक्ट्रिलिष्टी

 मे  मंजूरी  दे-दी  है  ।  मैं  आपके  से  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  बाहता  वे  कौन  सी
 शर्तें  लियके  अम्धार  पर  सेम्ट्रल  इलक्ट्रिलिटी  अथारिटी  ने  इस  प्रोजेक्ट  को  मंजूरी  दे  दी  है  ।

 भरी  कह्पनाथ  राय  :  अध्यक्ष  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  फिजिविलिटी
 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  और  इसके  लिए  टेकनो-इकोनोमिक  कलीयरेंस  संन््द्रल  इलक्ट्रिसिटी  अथारिटी  द्वारा  दी
 गई  नेशनल  गैस  कमीशन  ने  वायदा  किया  है  कि  गान्धार  गंस  फील्ड  से  दो  मिलियन  क्यूबिक  मीटर
 बस  उपलब्ध  कराई  जाएगी  ।  उसी  के  आधार  पर  टेक्नो-हकोमोईमिक  क्ष्प्रीयरेंस  इंब्बायमेंनंट्ल
 कर्रीयरेंस  हुआ  और  इसके  फष्ड  के  लिए  एन०  टी०  पी०  स्ी०  ने  तय  किया  तथा  ठसी  आधार  पर  वह
 योजना  की  स्वीकृति  दी  गई  है  |

 करो  हरिम  अध्यक्ष  दूसरा  प्रश्न  यह  है--हस  वक्त  दोनों  प्रोजक्ट्स  के  लिए
 आपरेशन  ऑन  वेरियेबल  लोड  के  आधार  पर  1.5-1.5  एस०  सी०  एम०  डोी०  का  गैस  लिकेज  उपलब्ध

 जबकि  हमारी  मांग  2.25  मिलियन  क्यूबिक  मीटर  प्रतिदिन  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री
 जी  से  जानना  चाहता  2.25  स्मिलियन  क्यूबिक  मीटर  मंस  प्रतिदिन  कब  पूरक  क्षमता  से  मांग  पूरी
 की  जाएगी  ?

 भरी  कप्पनाथ  राय  :  अध्यक्ष  आयल  एण्ड  नेचुरल  गेस  कमीशन  पार्टी  ने  कहा  था  कि
 मान्धार  में  चेंस  की  उपलब्धता  लेकिस  बाद  में  अयल  एण्ड  नेचुरल  गेस  कमीशन  ने  कहा  कि  उतना
 गेस  एवेलेबल  नहीं  होगा  जितना  कि  हमने  पहले  कहा  इसलिए  1.5  मिलियन  क्यूबिक  ओीटर  के
 आधार  पर  इन  दोनों  प्रोजेक्ट्स  को  एक  एन०  टी०  पी०  सी०  के  द्वारा  और  दूसरा  गुजरात  इलैक्ट्रीसिटी
 बोर्ड  के  द्वारा  615  मेगावाट  क्षमता  की  स्थीक्ृति  दी  गई  ।

 भरी  हरिन  पाठक  :  मैंने  कहा  कि  2.25  मिलियन  क्यूबिक  पर  मीटर  की  जो  शर्त  रखी  गई
 कया  उस  शर्त  को  सरकार  मानना  चाहती  क्या  उस  शर्त  को  आप  भानेगे  ओर  शर्त  मंजूर  भहीं  होती
 तो  क्या  आप  प्रोजेक्ट्स  को  क्लियरेस  देंगे  या  नहीं  ?  मेसा  सीधा  सबाल  यह
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 श्री  कल्पनाथ  राय  :  अध्यक्ष  सरकार  तो  शर्तं  मानती  है  लेकिन  आयल  एण्ड  नेचुरल  गंस
 कमीशन  ने  कहा  था  कि  हम  इतनी  गैस  की  उपलब्धता  परन्तु  बाद  में  उन्होंने  कहा  कि  इतनी
 गस  उपलब्ध  नहीं  तब  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  कि  वेरियेबल  लोड  के  आधार  पर  1.5
 मिलियन  क्यूबिक  मीटर  के  आधार  पर  ही  दोनों  प्रोजेफ्ट्स  को  हम  कंसीडर  करेंगे  ।

 भरी  रतिलाल  बर्मा  :  अध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह्
 सवाल  पहले  भी  गुजरात  मूत्रमेंट  की  ओर  से  उठाया  गया  था  और  यहां  सदन  में  भी  इसकी  चर्चा  हुई

 लेकिन  समय-समय  पर  इस  बात  के  अन्दर  परिवतंन  आ  रहा  है  और  गुजरात  के  अन्दर  विद्युत  की

 बड़ी  परेशानी  हो  रही  है  |  वहां  के  किसानों  को  पूरा  समय  विद्युत  नहीं  मिल  रहा  परिणामस्वरूप

 वहां  सूखा  पड़ने  के  कारण  परेशान  हो  रहे  तो  आप  जो  समय  मर्यादा  दे  रहे  वह  निश्चित  समय
 मर्यादा  क्या  है  ?  2.25  एम०  सी०  एभ०  डी०  जो  गुजरात  सरकार  की  मांग  है  क्या  उसको  आप  पूरा
 करेंगे  ?

 शो  कल्पनाय  राय  :  अध्यक्ष  गुजरात  में  बिजली  को  परेशानी  इस  बात  को  मैं  भी
 जानता  हूं  और  पूरे  देश  में  बिजली  का  संकट  लेकिन  यह  जो  गान्धार  परियोजना  है  इसको  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  में  लेना  आप  जानते  हैं  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  न

 दृष्टिकोण  पन्न  तैयार  हो  पाया  और  न  वह  योजना  तंयार  हो  पाई  और  यह  क्यों  नहीं  तेयार  हो
 इस  बात  को  आप  भी  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  ।  अब  नई  सरकार  आई  है  इसने  1°92  में  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  का  मसविदा  त॑यार  करने  का  निर्णय  किया  है  और  देश  में  जो  बिजली  का  संकट  है
 उसको  दूर  करने  के  लिए  ठोस  कदम  सरकार  उठा  रही

 भरी  चम्यूभाई  देशमुझ्ष  :  अध्यक्ष  गान्धार  गंस  फील्ड्स  की  वजह  से  भड़ोच  जिले  के  सेकड़ों
 किसानों  की  फसलें  और  खेत-खलिहानों  को  बहुत  नुकसान  पहुंचा  सरकार  उनको  तुरन्त  मुआवजा
 देना  चाहती  है  या  नहीं  ?

 थी  कल्वनाथ  राय  :  अध्यक्ष  सरकार  उनको  मुआवजा  देना  चाहती  है  या  यह
 सवाल  इससे  सम्बन्धित  नहीं  इसके  लिए  प्रायर  नोटिस  चाहिए  ।

 ठिहरी  थांध  परियोजना  के  कारण  विस्थापितों  को  रोलगार

 ]

 #422.  श्री  भुवन  चन्द्र  खण्ड्री  :  कया  विद्युत  गर-परम्पराणत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  टिहरी  बांध  परियोजना  में  रोजगार  देने  के  मामले  में  टिहरी  और  गढ़वाल  जिलों  के
 लोगों  को  प्राथमिकता  देने  का  कोई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 बिथुत  भौर  गेर-परम्परायत  ऊर्जा  ज्रोत  मंत्रालय  के  राक्य  संत्री  कल्पनाप  :  से

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 जिधरण

 टिहरी  हाइड्रो  डवलपमेंट  कारपोरेशन  एच्र०  डी०  रोजगार  के  मामले  में

 टिहरी  और  गढ़वाल  जिलों  के  स्थानीय  लोगों  को  प्राथमिकता  प्रदान  क  रने  की  नीति  का  अनुसरण  कर

 रहा

 ब्यौरा  निम्नवत्  है  :--

 सेणी

 ...

 ््॒ती  किए  गए  कर्मचारियों  टिहरी  एवं  गढ़वाल  के  अन्य
 की  कुल  संख्या  जिलों  से  सम्बन्धित

 व्यक्ति

 नान  सुपरवाइजरी  651  448  (68.8%)

 सुपरवाइजरी  196  79  (40.3%)

 एक्जीक्यूटिव  261  35  (13.4%)

 जोड़  :  1108*  562

 *उत्तर  प्रदेश  सिंचाई  विभाग  से  प्रतिनियुक्ति  पर  किए  गए  अधिकारी  और  कायं  प्रभारी  एवं
 मस्टररोल  कमंचारियों  को  छोड़कर  ।

 प्रश्न  नहीं

 अध्यक्ष  टिहरी  डेम  जो  एम्प्लायमेंट  का  सबाल  इन्होंने  उठाया  माननीय  शंसद
 सदस्य  ने  जो  सबाल  पूछा  इन्होंने  अभी  2-3  दिन  पहले  टिहरी  डम  परियोजना  का  विरोध  भी  किया
 था  और  आज  यह  सवाल  पूछ  रहे  हैं  कि  उसमें  कितनी  एम्प्लायमेंट  दी  गई  मैं  सदन  को  यह  बतलाना

 चाहता  था  कि  नान  सुपरवाइजरी  स्टाफ  में  651  लिए  गए  जिसमें  448  (68.8%)  टिहरी  एवं
 गढ़बाल  के  अन्य  जिलों  से  सम्बन्धित  व्यक्त्त  हैं  ।

 सुपरवाइलरी  स्टाफ  में  196  व्यक्ति  लिए  गए  जिसमें  से  79  लोग  टिहरी-गढ़वाल  क्षेत्र
 के  एग्जीक्यूटिब  स्टाफ  में  261  लोग  लिए  गए  जिसमें  से  35  लोग  उच्सी  क्षेत्र  को  बिलांभ  करते
 हैं  ।

 अध्यक्ष  टिहरी  योजना  पूरे  देश  की  योजना  पूरे  राष्ट्र  की  परियोजना  लेकिन
 लोकल  लोगों  को  रोजगार  में  प्राथमिकता  दी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  और  इसी  आधार
 पर  वहां  पर  लोगों  को  रोजगार  दिया  गया

 17
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 श्री  भुवन चन्र  सम्डूरी  :  अध्यक्ष  मन्त्री  जी  ने  कहा है  कि  मैंने  टिहरी  डंम  के  बारे  में

 सवाल  उठाया  था  और  आज  वहां  पर  रोजगार  दिलवाने  के  बारे  में  सवाल उठा  रहा  हूं  ।  मैं  आपके

 माध्यम से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  जो  काम  चल  रहा  उसमें  जो  गड़बड़  हो  रही

 जब  तक  वह  काम  चल  रहा  तब  तक  उन  बातों  का  ध्यान  में  रखना  आवश्यक  है  ।  डेम  न  बने

 यह्  आगे  की  बात

 अध्यक्ष  इन्होंने  जवाब  में  बताया  है

 ]

 और  गढ़वाल  के  स्थानीय  लोगों  को  प्राथमिकता  देने  की  नीति  हैਂ

 मैं  मन््त्री  जी  से जानना  चाहता  हूं  इस  पालिसी  के  कया  स्पेसिफिक  पेरामीटसं  हैं  और  क्या  क्लास
 ।,  2,  3  और  4  लिए  सिफं  वेग  पालिसी  है  या  लोकल  लोगों  को  वाकयी  में  प्रिफरेम्स  दिया  जाता

 इस  बात  को  बलीयर  किया  जाए  ।  किस  तरह  के  इन्ट्रक्शंस  वहां  पर  भन्त्री  महोदय  हरा  दिए  गए  हैं  ?

 री  कश्पताथ  राय  :  अध्यक्ष  सरकार  ने  निर्देश  जारी  किए  हैं  कि  लोकल  लोग  जो
 अवेलेबल  उन  लोगों  को  रोजगार  में  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  और  इसी  आधार  पर  सरकार
 काम  कर  रही  है|

 झरी  भुवषन  चन्त्र  क्या  मन्त्री  महोदय  बताने  की  कृपा  ताकि  वहां  पर  हम  लोगों
 को  जानकारी  दे  सके  कि  सरकार  की  क्ष्या  इन्ट्रक्शंस  हैं  |  अध्यक्ष  इन्होंने  बताया  है  कि  1208
 लोगों  को  रोजगार  दिया  गया  लेकिन  आपने  यहू  भी  बताया

 ] गुषाद  |

 वर्क  चार्ज  तथा  देनिक  कमंचारियों  को  छोड़करਂ  ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  मस्टर-रोल  पर  रखे  जाने  वाले  कर्मचारी  भी  डेपूटेशन  पर  रखे  जाते

 हैं  ।  वहां  पर  इतनी  बेरोजगारी  फिर  भी  लोकल  लोगों  को  रोजगार  नहीं  दिया  जा  रहा  इसके

 क्या  कारण

 श्री  कल्पमाथ  राय  :  अध्यक्ष  जँसाकि  मैंने  बताया  है  कि  टिहरी  परियोजना  पूरे
 सस््तान  की  परियोजना  केवल  टिहरी  जिले  की  परियोजना  नहीं  है  |  इस  परियोजना  में  लोकल  ले'गों
 को  रोजगार  देने  में  प्राथमिकता  दी  जा  रही  लेकिन  पूरे  देश  के  आधार  पर  संरक्षण  दिया  जाएगा  ।

 झी  जोधम  शर्मा  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मम्त्री  महोदय  से  आानना

 चाहता हूं  कि  कुल  कितने  लोगों  को  इस  परियोजना  में  रोजगार  दिया  गया  है  और  उसमें  से  लोकल
 कितने  लोगों  को  रोजगार  उपलब्ध  करवाया  गया  है

 1$
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 शी  कल्पनाथ  राय  '  मैंने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  के  पास  स्टेटिसटिक्स  आप  जानकारो  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 )

 श्री  मानबेन्द्र  शाह  :  जब  टिहरी  बांध्र  का  निर्माण  किया  जा  रहा  था  तब  टिहरी  गढ़वाल  के
 लोगों  को  यह  अश्वासन  दिया  गया  था  कि  टिहरी  गढ़वाल  जिले  के  प्रश्नावित  क्षेत्र  से  लोगों  को  रोजगार
 दिया  अब  माननीय  मन््त्री  यह  कह  रहे  हैं  कि  यह  एक  अखिल  भारतीय  परियोजना  है--हो
 सकता  है  यह  अखिल  भारतीय  परियोजना  हो  परन्तु  टिहरी  गढ़वाल  के  प्रभावित  लोगों  को  यह  आश्वसन
 दिया  गया  था  कि  जब  बांध  बताया  जाएगा  तब  उन्हें  भी  रोजगार  दिया

 क्या  माननीय  मन््त्री  यह  आश्वासन  देंगे  कि  अब  से  केवल  टिहरी  गढ़वाल  के  लोगों  को  ही  नौकरी
 पर  रखा  जाएगा  ?

 शी  कल्पनाथ  राय  :  मैं  उन्हें  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  4500  करोड़  रुपए  पुनर्वास  उद्देश्य  के

 लिए  निर्धारित  किए  गए  हैं  और  स्थानीय  लोगों  को  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  इसका  उत्तर  दे  दिया

 उत्तर  रेलवे  के  पुरा  स्टेशन  पर  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  का  दकता

 +*+423.  डा०  लाल  बहादुर  राजल  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इलाहाबाद  डिविजन  के  पुरा  स्टेशन  पर  कोई  भी  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  नहीं  रुकती

 यदि  तो  क्या  इस  स्टेशन  पर  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  को  रोकने  की  व्यवस्था  करने  का

 कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उक्त  स्टेशन  पर  कौन-कौन  सी  रेलगाड़ियों  को  रोकने  का  प्रस्ताव  है  और  ये

 गाड़ियां  कब  से  रुकने  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  भनत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  3  जी  हां  ।

 जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कम  मात्रा  में  यातायात  प्राप्त  होना  ।
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 डा०  लाल  बहादुर  राबल  :  अध्यक्ष  जिला  अलीगढ़  के  पुरा  रेलवे  जहां  पर
 कोई  भी  एक्सप्रंस  गाड़ी  नहीं  रकती  पहले  रुकती  लेकिन  अब  बन्द  कर  दिया  है  ।  जबकि  यहां  से
 लगभग  सेंकड़ों  आदमी  रोजाना  डिस्ट्रिक्ट  लखनऊ  और  इलाहाबाद  जाते  हैं  ।  वहां  पर  कोई
 भी  सुविधा  नहीं  मैं  मन््त्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  वहां  पर  जो  ट्रेन  दकती  माल  और
 उसको  क्यों  रोकना  बन्द  कर  दिया  गया  ?  आगे  से  गाड़ी  रोकने  के  लिए  क्या  व्यवस्था  है  ?

 श्री  मल्लिकार्जुन  :  हाथरस  जंक्शन-टुन्डला  खण्ड  पर  सड़क  के  किनारे  का  स्टेशन  है  ।  वहां
 बहुत  कम  यातायात  होने  के  कारण  मेल  अथवा  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  के  लिए  वहां  की  व्यवस्था
 करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 डा०  लाल  बहाबुर  राबल  :  अध्यक्ष  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  कि  डांडा  लेकिन  यह
 डिस्ट्रिक्ट  अलीगढ़  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  मैं  बिजनौर  से  सम्बन्ध  रखता  वहां  पर  हरएक
 जम्मू  और  हावड़ा  रेलवे  लाईन  पर  15-20  किलोमीटर  के  फासले  पर  माल  और  एमसप्रेंस  गाड़ी  रुकती

 मैं  जानना  घाहूंगा  कि  जिला  अलीगढ़  के  अंदर  शासनी  और  पुरा  स्टेशन  पर  गाड़ी  रोकने  का
 विचार  रखते  हैं  ?  इनकी  क्या  योजना  है  ?

 ]

 झो  मश्लिकार्शुव  :  मैंने  बताया  है  कि  यह  उत्तर  रेलबे के  हाथरस  जंक्सन-टुन्डहला खण्ड  पर
 बहां  बतंमान  यात्री  यातायात  बहुत  कम  है  और  केवल  11  से  15  ल्लोग  णात्रा  करते  हैं  और  व्यावहारिक
 रूप  से  बहां  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  को  रोकना  सम्भव  नहीं  है  ।

 हरी  सत्य  पाल  लिह  यादत्र  :  अध्यक्ष  मेरा  माननीय  मन्त्री  जी  से  थूछना  है  कि  ट्रेंस  को
 बन्द  क्यों  किया  गया  ?  क्या  आगे  के  लिए  स्टेशन  पर  ट्रेंस  रोकने  का  कोई  प्रयास  करेंगे  ?

 भी  एम०  सल्लिकाशुत  :  चेयरमेन  मैंने  सदन  को  बताया  इस  बास्ते  ट्रेंस  का  रुकना  बंद
 किया  था  क्योंकि  वहां  ट्रैफिक  नहीं  ।  से  15  पंसेन्जस  से  बढ़कर  बहां  से  चढ़ते  नहीं  इसलिए  यह
 ट्रेस्स  का  रुकना  बन्द  किया  गया  है  ।

 पालनपुर  स्टेशन  का  विस्तार

 १424.  भी  हरिलिहु  जावड़ा  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पालनपुर  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  का  विस्तार  करने  और  उस  पर  बने  शेड  की
 ज्षम्बाई  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 20
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 यदि  तो  उपर्युक्त  प्रस्ताव  को  कब  तक  लागू  कर  दिए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 ]

 रेल  सम्तालय  में  राज्य  भन्त्रो  एम०  :  नहीं
 |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 क्रो  हरि  सिह  चाबड़ा  :  अध्यक्ष  भाग  के  उत्तर  में  मन््भी  जीने  बोल  दिया
 पालन  पुर  बड़ा  स्टेशन  जंक्शन  है  |  वहां  से  बहुत  सी  ट्रेनें  जाती  पैसेंजस  को  बहुत  तकलीफ  होती

 कया  आप  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  का  विस्तार  करने  और  उस  पर  बने  शेड  की  लम्बाई  बढ़ाने
 बिच्वार  राखले  हैं  या  वहीं  ?  धदि  रखते  हैं  तो  कब  इसको  बनाएंगे  ?

 ]

 भी  भल्लिकार्जुन  :  यहां  विद्यमान  सुविधाएं  काफी  संतोषजनक  हैं  और  इस  समय  इस  प्रस्ताव  पर

 विचार  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 ]

 शो  हरि  सिंह  चाथड़ा  :  अध्यक्ष  मैंने  यह  पूछा  हे  कि  पालन  पुर  बड़ा  स्टेशन  है  ।  पंसेंजस  को

 बहुत  तकलीफ  होती  है  ।  आप  उसको  बनाना  चाहते  हैं  या  नहीं  ?  यदि  बनाएंगे  तो  कब  बनाएंगे  ?

 ]

 क्री  मह्लिकार्शन  :  इस  स्टेशन  पर  एक  बड़ा  प्लेटफार्म  है  जो  411.48  मीटर  (292  मीटर  क
 भाग  ऊंचा  है  तथा  1:19.48  मीटर  रेल  लेवल  का  और  भू-प्लेट्फाम  जिसके  दो  भाग  हैं  अर्थात

 प्लेटफार्म  संख्या  2,304.87  मीटर  लम्बा  और  दूसरा  भाग  अर्थात  प्लेटफार्म  संबड्या  3,344.50  मीटर

 इस  स्टेशन  पर  प्रतिदिन  11  जोड़े  मेल/एक्सप्रेस/यात्री,  गाड़ियां  प्रतिदिन  आती  जाती  हैं  और

 इनमें  से  सबसे  लम्बी  गाड़ी  के  19  डिब्बे  हैं  और  जो  सामान्य  तोर  पर  मुश्य  प्लेटफामं  पर  आती  हैं  जो

 उस  रेलगाड़ी  के  लिए  पर्याप्त

 ]

 क्री  रति  लाल  बर्मा  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  जो  पालनपुर  रेलवे  स्टेशन  उत्तर  गुजरात  वहां  सारे  की  बहुत  सी  ट्रेनें
 रुकती  हैं  और  वहां  से  जीरा  आदि  वस्तुएं  भी  बाहर  भेजी  ज़ाती  इसलिए  श्रह्मां  के  रेशबे  स्टेशन  पर

 लोगों  को  कैटने  के  लिए  जो  पूर्ण  सुविधाएं  वह  उपलब्ध  करबायी  पीने  के  पानी  की  अधिक

 सुविधा  दी  जाए  ।  प्लेट  फार्म  और  शेड  बड़ा  बनाया  जाता  चाहिए  ताकि  आने  जाने  बाले  लोगों  को

 सुविधा  हो  सके  ।  मैं  मम्त्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  सुविधाएं  क्या  वे  उपलब्ध  करवाना  चाहते
 अगर  चाहते  हैं  तो  कब  तक  ये  सुविधाएं  उपलब्ध  करवा  दी  जाएंगी  ?

 21
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 रेल  मन््त्रो  सो०  के०  जाफर  :  उपलब्ध  यातायात  के  लिए  मौजूद  व्यवस्था  पर्याप्त
 *  यदि  माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं  कि ओर  अधिक  भ्यवस्था  होनी  चाहिए  तो  हम  यातायात  सर्वेक्षण

 कराएंगे  ।

 प्जच्तों  के  लिखिल  z 1१९३९  ९९१३९ औ  ५३

 हरियाणा  में  गंस  पर  आधारित  बिद्युत  संयंत्र

 #८08.  क्री  राम  प्रकाश  चोधरो  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परस्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  हरियाणा  में  गेस  पर  आध  रित  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थापना  करने
 का

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  जहां  पर  इन्हें  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  और

 प्रत्येक  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कल्पताथ  :  (१)
 हां  ।

 और  नेशनल  थमंल  पावर  कारपोरेशन  टी०  पी०  द्वारा

 हरियाणा  में  800  मेगाबाट  क्षमता  की  एक  गैस  आधारित  विद्युत  परियोजना  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव

 निर्धारित  कार्य  क्रम  से  पोछे  जल  रहो  परियोजनाएं

 +$409,  झरी  धोरेना  सिह  :

 ओोमती  सुमित्रा  सहाजन  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मम्म्ो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तेल  की  शोधन  और  विपणन  से  सम्बन्धित  उन  परियोजनाओं  के

 अलग  नाम  क्या  हैं  जिसका  कार्यान्वयन  निर्धारित  कार्य  क्रम  से  पीछे  चल  रहा

 प्रत्येक  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  क्या
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 इन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  विलम्ब  होने  के  परिणामस्वरूप  इनकी  लागत  में
 कितनी  वृद्धि  हुई  और

 इन  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  तेजी  लाने  क ेलिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  भम्त्री  थो०  :  से  सरकार  द्वारा

 अनुमोदित  निम्नलिखित  परियोजनाओं  में  विलम्ब  हुआ  है  तथा  बिलम्ब  सहित  अनेक  कारणों  की  वजह
 से  उनकी  लागत  में  हुई  वृद्धि  निम्न  प्रकार  से  है  :--

 रुपयों  मे ं)

 परियोजना  का  नाम  अनुमोदित  लागत  लागत  में

 कुल  वृद्धि

 2  3

 अम्वेबण  शून्य

 उत्पादन

 1.  बम्बई  हाई  दक्षिण  की  अतिरिक्त  781.54  शून्य
 तेल  प्रति  प्राप्ति  परियोजना

 2.  बम्बई  हाई  उत्तर  का  अतिरिक्त  218.22  24.28

 3.  बी०  एच०  22  विकास  76.49  40.48

 4.  बी०  एच०  25  बिकास  74.96  27.70

 5.  बी०  57  विकास  76.03  23.65

 6.  बी०  131  विकास  52.14  26.95

 7.  गैस  उठान  योजना  561.30  शूम्य

 8.  पन्ना  का  विकास  1166.73  संशोधित  एफ०
 आर०  प्रस्तुत
 किया  णा  रहा
 है  ।

 9.  गैस  स्वीटर्निंग  संयंत्र  204.65  55.52

 10.  गंधार  का  विकास  320.68  शुन्य
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 2  3

 11.  नीलम  का  विकास  2022.20  कोई  संशोधित
 लागत  मूल्यांकन
 नहीं  किया  गया

 12.  एल०ना  का  विकास  1066.24

 शोधन

 13.  ग्रुजरात  ह्वाइड्रो-क्रेकर  परियोजना  635.00  आर०  सी०  ई०
 प्रक्रियाधीन

 14.  दिखोई  का  आधुनिकीकरण  143.74

 15.  विशाख्व  में  कैप्टिव  पावर  संयंत्र  42.90

 16.  ल्यूब  बेस  स्टाक  बढ़ाने  की  सुविधायें  181.23  शून्य

 विपणन

 17.  कोचीन  में  तेल  का  नया  टमिनल  71.63  शुम्य
 18.  कांडला-भटिडा  पाइपलाइन  917.55  शून्य

 सूल्म  अनुवर्ती  तथा  उपचारी  कारंबाई  सहित  विभिन्न  उपाय  किए  जाते  हैं  ।

 भुस्यई  में  रेल  टिकटों  को  कालाबाजारी

 ४4  12,  भरी  राम  बम  :  क्या  रेल  सभ्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  मुम्बई  वी०  टी०  और  कल्याण  रेलके  स्टेशनों  पर  टिकटों  के  आरक्षण  में
 कालाबाजारी  चल  रही

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उक्त  स्टेशनों  पर  कितने  छापे  मारे

 कितने  व्यक्तियों  को  भिरफ्तार  किया  गया  और  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  या
 करे  का  बिचार  और

 वहां  टिकटों  को  कालाबाजारी  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  श्षंत्री  सो०  के०  जाफर  :  प्रायः  व्यस्त  अवधि  के  दोरान  कुछ  दलालों  के
 कदाचारों  में  शामिल  होने  का  मामला  नोटिस  में  आया

 पिछले  तीन  वर्षों  के  |  9  छापे  मारे  गए  हैँ  ।

 .  ३4
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 छापों  के  दौरान  1410  व्यक्ति  पकड़े  गए  और  उनमें  से  अधिकांश  व्यक्तियों  पर  मुकदमा
 चलाया

 रेलों  द्वारा  किए  जा  रहे  उपायों  में  आरक्षण  का  जांच  और  छापे  मारने  की
 कारंबाई  तेज  विभिन्न  माध्यमों  के  जरिए  जोरदार  प्रचार  अभियान  चलाना  तथा  कानूनी  प्रावधानों
 को  अधिक  निवारक  बनाना  शामिल  हैं  |

 बिसा  टिकट  यात्रा

 ]

 #4  13,  झी  असल  दस  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  और  हावड़ा  की  उपनगरीय  सेवाओं  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने

 वाले  यात्रियों  की  संछया  का  कोई  आकलन  किया

 यदि  तो  किए  गए  आकलन  का  ब्यौरा  क्या  है  और  यह  किन  क्षेत्र  अध्ययनों  पर

 रित  और

 बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाए  किए  गए  हैं  अथवा  करने  का  विचार

 रेल  संत्रो  सो  ०  के०  जाफर  :  और  कलकत्ता  क्षेत्र  क ेउपनगरीय  खण्डों
 पर  कितने  यात्री  बिना  टिकट  यात्रा  करते  इसका  हिसाब  नहीं  लगाया  जा  लेकिन  इस  प्रकार
 की  यात्रा  का  पता  लगाने  के  लिए  नियमित  रूप  से  जांच  की  जाती  ताकि  इस  सामाजिक

 बुराई  पर  अंकुश  लगाया  जा  सके  ।

 बिता  टिकट  यात्रा  की  रोकथाम  के  लिए  किए  गए  उपायों  में  समय-समय  पर

 मजिस्ट्रेट  द्वारा  जांच  विभिन्न  माध्यमों  के  जरिए  प्रचार  अभियान  चलाना  ओर  नये  रेल
 नियम  में  निवारक  दण्ड  की  व्यवस्था  करना  शामिल  हैं  ।

 दिहलो  से  सद्रास  तक  राजधानी  एक्सप्रेस

 #4  |  4.  श्री  सो०  के०  कृप्पुस्वासी  :  कया  रेल  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  और  मद्रास  को  जोड़ने  वाले  पूरे  उत्तर-दक्षिण  रेलमार्ग  का  विद्युतीकरण  कर
 लिया  गया

 यदि  तो  क्या  दिल्ली  से  मद्रास  तक  राजधानी  एक्सप्रेत  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इसे  कब  से  चलाया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्री  सी०  के०  जाफर  :  हां  ।
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 .,..  से  उत्तर-दक्षिण  मार्ग  पर  राजधानी  जं॑सी  गाड़ी  चलाने  की  ब्यावहारिकता  की  जांच

 अगले  वित्त  वर्ष  के  दोरान  की  जायेगी  ।

 बास्थे  हाई  में  तेल  के  उत्पादन  में  कमी  होना

 +$4  |  5.  प्रो०  अशोक  आनन्दराव  देशमुख  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गश्त  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाम्बे  हाई  में  तेल  के  उत्पादन  मैं  कमी  होती  जा  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इसके  लिए  जिम्मेदारी  निर्धारित  करने  हेतु  कोई  जांच  की  मई  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  अब  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बी०  :  और  बम्बई  हाई  सहित
 पश्चिमी  अपतट  से  तेल  के  उत्पादन  में  बषं  1989-90  की  तुलना  में  वर्ष  1990-91  में  कझ्मी  हुई
 बर्ष  1990-91  में  लक्ष्य  की  तुलना  में  यह  कमी  समुद्र  के  भीतर  कुछ  पाइंपलाइनों  से  रिजर्वायर
 की  स्थिति  में  जी०  ओ०  आर»  में  वृद्धि  तथा  जल  में  अधिकारियों  की  हंडतील
 तथा  कुछ  योजनाओं  के  क्रियान्वयन  में  हुए  विलम्ब  की  वजह  से  हुई  ।

 और  अम्बई  हाई  क्षेत्र  के  प्रबन्ध  के  मुद्द ेकी  जांच  करने  के  लिए  सरकार  ने  आयल
 इणिहया  लिमिटेड  के  भूतपूर्व  अध्यक्ष  श्री  ए०  बी०  दामभुप्ता  की  अध्यक्षता  में  विशेषज्ञों  की  एक  समिति

 की  निंयुंक्ति  की  इस  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ।

 हैेल  और  प्राकृतिक  गंस  आयोग  से  भारतोय  गैस  प्राधिकरण  लिमिटेड
 को  परिसम्पशियों  का  अन्तरण

 *416,  शओ  दत्ताश्रेय  बंडार  :  --

 थो  घबलराज  पासी  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  संत्री  भारतीय  गैस  प्राधिकरण  लिमिटेड  द्वारा  गेस  की  दुलाई
 के  बारे  में  दिनांक  10  1990  के  तारांकित  प्रश्न  सं०  405  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  और  प्राकृतिक  गेस  आयोग  से  भारतीय  गंस  प्राधिकरण  लिमिटेड  को
 त्तियों  का  अन्त  रण  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  भारतीय  गँस  प्राधिकरण  लिमिटेड  को  अन्तरित  की  जाने  वाली  परिसम्पत्तियों
 का  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  से  यद्यपि  विगत  समय
 में  कुछ  निर्णय  लिए  गए  तथापि  मामले  पर  पुनः  विचार  किया  जा  रहा

 32९
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 पवन  ऊर्जा  को  उपयोग  में  लाना

 #4  18.  डा०  कातिकेश्वर  पात्र  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पम्पोंਂ  और  विड  फार्म  डिमोन््स्ट्रेशन  परिय्रोजनाओं  की  स्थापना  हेतु  अब  तक  उठाये

 गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  सम्बन्ध  में  राज्यवार  किस  सीमा  तक  लक्ष्य  प्राप्त  किए  गए

 क्या  संघ  सरकार  ने  पवन  ऊर्जा  का  उपयोग  करने  के  लिए  किसी  अन्य  देश/विदेशी
 कर्ता  से कोई  समझौता  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  कल्पनाथ  :  (१)
 देश  में  लगभग  37.5  मे०  बा०  की  समेकित  पवन  ऊर्जा  क्षमता  स्थापित  की  गई  है  जिसमें  प्रदशंन  पवन
 फार्म  परियोजनाओं  से  31.6  मे०  वा०  क्षमता  शामिल  इस  समेकित  क्षमता  में  गुजरात  में  14,15
 मे०  तमिलनाडु  में  19  मे०  महाराष्ट्र  तथा  उड़ीसा  प्रत्येक  में  1.19  मे०  आन  प्रदेश
 तथा  कर्नाटक  प्रत्येक  में  0.55  मे०  मध्य  प्रदेश  में  0.64  मे०  केरल  में  0.10  मे०
 गोग्  में  0.11  मे०  वा०  ओर  लक्षद्वीप  में  0.02  मे०  बा०

 शामिल  है  ।  इस  के  7.32 मे०  वा०
 क्षमता  स्थापित  की  जा  रही  है  जिसमें  गुजरात  में  2.60  मे०  तमिलनाडु  में  3.22  मे०  बा०  और
 महाराष्ट्र  में

 1.50  मे०  वा०  शामिल  पवन  पम्प  प्रदर्शन  कांग्रक्रम  के  देश  के  विभिन्न  भागों
 में  2700  से  अधिक  उथले  कूप  पवन  पम्प  लगाए  गए  इसके  240  गहुरे  कुप  पम्प  लगाए
 जा  रहे  पवन  सर्वेक्षण  कार्यक्रम  21  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा
 एक  पवन  बेंटरी  चाजिग  प्रदप्शंत  कार्यक्रम  भी  विभिन्न  राज्यों  में  शुरू  किया  गयग्रा  पवन  ऊर्जा  प्रदर्शन
 कार्यक्रमों  के  अन्त्गंत  कोई  लक्ष्य  नियत  नही  किए  गए

 और  डेनमार्क  सरकार  के  साथ  हुए  एक  द्विपक्षीय  करार  कै  20  मे०  वरा०  पबन
 फार्म  क्षमता  स्थापित  की  गई  पवन  ऊर्जा  क्षेत्र

 में
 सोवियत  सूंघ  के  साथ  भी  एक  नग्राचार  पर  हस्ताक्षर

 किए  गए  हैं  ।

 विजयबाड़ा  स्टेशन  पर  अतिरिक्त  यात्रो-शेडों  का  निर्माण

 "419.  |9.  श्री  वो०  शोभनाद्रीश्यर  राय  वाड़ढे  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृष्प  :

 क्या  विजयवाड़ा  स्टेशन  पर  मौसम-कृषि  अमिकों  तंथा  अत्य  यात्रियों  भारी  भीड़  हो
 जाती  है  और  बिद्ञमान  प्रतीक्षा  हाल  की  क्षमता  बहुत  कम  है  जिसके  परिणामस्वक्ष्  पहन को  असुविधा  होती

 यदि  तो  बया  सरकार  का  विचार  स्टेशन  परिसर  में  अतिरिक्त  यात्री  शेडों  का  निर्माण
 करने  का  और  इनका  निर्म्नाण  कब  तक  कर  दिए  जाने  की  सम्भावना  छोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 है



 लिखित  उत्तर  13  1991  |

 रेल  मन्त्री  सी०  के०  जाफर  :  से  विजयवाडा  स्टेशन  पर  मौजूदा
 लय  तथा  प्लेटफामं  पर  बने  सायबानों  का  क्षेत्रफल  जिनमें  बड़ी  संख्या  में  मौसमी  कृषि  श्रमिक

 भी  शामिल  की  जछहूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  इस  स्टेशन  पर  अतिरिक्त  यात्री  शेड

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 दिल्ली  के  प्रामोण  क्षेत्रों  में रसोई  गंस  सुविधाएं

 +420,  भ्री  सज्जन  कुमार  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रसोई  गैस  सुविधाएं  प्रदान  करने  की  कोई

 योजना  तैयार  की

 यदि  तो  गत  वर्ष  के  दौरान  इस  प्रयोजनार्थ  कितनी  गंस  एजेंसियां  कहां-कहां  खोली  गई

 भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बी०  :  से  वतंमान  नीति  के

 अनुसार  एल०  पी०  जी०  की  नई  एजेंसियां  एक  चरणबद्ध  तरीके  से  20000  या  उससे  अधिक  की  आबादी

 वाले  शहरों/नगरों  में  स्थापित  की  जा  रही  हैं  जो  आर्थिक  व्यवहारयंता  और  उत्पाद  की  उपलब्धता  पर

 निर्भर  करती  है  ।  गत  एक  वर्ष  में  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  कोई  एजेंसी  नहीं  खोली  गई  है  ।

 दिल्ली  में  खम्बों  पर  लगे  बिजली  के  तारों  को  हटाया  जाना

 ]

 #425.  श्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  ;
 श्री  मदन  लाल  खुराना  ;

 क्या  विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  ने  1988  में  दी  अपनी  रिपोर्ट  में  सिफारिश  की
 थी  कि  खम्बों  पर  लगे  बिजली

 के
 तारों  से  दृष्टि  प्रदूषण  में  वृद्धि  होती

 ह
 यदि

 तो
 क्या  बिजली  की  दृष्टि  प्रदूषण  और  शुरिगयों  में  बार-बार  आग  लगने

 की  दुघंटनाओं  को  रोकने  के  लिए  द्विल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  का  खम्बों  पर  लगे  विद्यत  तारों  को
 भूमिगत  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 ट

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरी  होने  की  सम्भावना  है  और  उस  पर  कुल  कितना  खर्च
 आने  की  सम्भावना  है  ?

 28
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 विद्य  त  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  :

 राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  ने  अपनी  अगर

 एडवर्टाईजिंग  एण्ड  ओवर-हैड  वायस  सम्बन्ध

 “
 हमारे  शहरों  के  इ

 साइनबोड्ड  स  तथा  पोस्टरों  को  इस

 उपर्युक्त  को  लगाने  सम्बन्धी  पूर्णतः
 आकिटेक्चरल  घरों  की  दीब

 इस  विज्युअल  पोल्यूशन  को  भौ

 का  भी  योगदान  है  ।”

 आयोग  द्वारा  अपनी  सिਂ

 गई  थी  ।

 इस  काये  में  अत्यधिक  खरे  के

 इस  समय  डेसू  द्वारा  वतंमरान  ओवरहैड  सिस्ट

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  के  भाग

 रह

 ]

 +426.  श्री  अवतार  सिंह  भडाना

 क्या  राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र

 पलवल  को  मेरठ  से  जोड़ने  के  लिए  रेल  ला

 क्या  मेवात  के  पिछड़े  क्षेत्र  ६

 लाइन  बिछाने  का  भी  प्रस्ताव

 यदि  तो  इन  रेल  लाइनों

 यद्दि  तो  उसके  क्या  के

 रेल  मंत्री  सी०  फे०  जाफर

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संसाधनों  की  तंगी  ।

 विद्युत

 2775.  श्री  सुशील  चन्द्र  वर्मा  :
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 विजयवाडा  स्टेशन  पर  मौजूदा
 जिनमें  बड़ी  संख्या  में  मौसमी  कृषि  श्रमिक

 ।  इस  स्टेशन  पर  अतिरिक्त  यात्री  शेड

 :  से  वतंमान  नीति  के
 7%  से  20000  या  उससे  अधिक  की  आबादी
 हार्यंता  और  उत्पाद  की  उपलब्धता  पर
 ई  एजेंसी  नहीं  खोली  गई  है  ।

 |  को  हटाया  जाना

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 8  में  दी  अपनी  रिपोर्ट  में  सिफारिश  की

 होती

 और  शुग्गियों  में  बार-बार  आग  लगने
 ॒त्त  का  खम्बों  पर  लगे  विद्युत  तारों  को

 बताजगशतातहाभकझककाए

 7

 7+

 लिन

 का

 |

 ।

 ag
 ई  थी  ।
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 विद्युत  और  गैर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  कल्पनाथ  :

 राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  ने  अपनी  1988  की  रिपोर्ट  में  पैरा  12-4-30  में  आउटडोर

 एडवर्टाईजिंग  एण्ड  ओवर-हैड  वायस  सम्बन्धी  नियत्रण  के  बारे  में  निम्नलिखित  टिप्पणी  की  है  :--

 /
 हमारे  शहरों  के  इतिहास  में  यह  सर्वाधिक  दु.खद  पहलू  रहा  है  कि

 साइनबोडे स  तथा  पोस्टरों  को  इस  प्रकार  लगाया  जाता  है  कि  वे  भवनों  को  विकृृत  कर  देते

 उपर्युक्त  को  लगाने  सम्बन्धी  अव्यवस्थित  तरीकों  के  नरुप्रभाव  से  सिटी
 आकिटेक्च रल  घरों  की  दीवारें  और  इनके  साथ-साथ  सुरक्षित  स्मारक  भी  अछुते  नहीं  रहे

 इस  विज्युअल  पोल्युशन  को  और  ज्यादा  बढ़ाने  में  ओवर-हैड  बिजली  एवं  टेलीफोन  तारों

 का  भी  योगदान  है  ।

 आयोग  द्वारा  अपनी  सिफारिशों  में  इस  विषय  में  कोई  विशिष्ट  सिफारिश  नहीं  की

 इस  कार्य  में  अत्यधिक  खर्च  के  निहित  होने  तथा  संसाधनों  की  क्रमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 इस  समय  डेसू  द्वारा  वतेमान  ओव  रहैड  सिस्टम  को  अंडरग्राउण्ड  सिस्टम  में  परिवर्तित  किए  जाने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  के  भाग  के  उछर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हरियाणा  में  नई  रेल  लाइनें

 )

 +426,  श्री  अवतार  सिंह  भडाना  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्वूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  योजना  के  अन्तगंत

 पलवल  को  मेरठ  से  जोड़ने  के  लिए  रेल  लाइन  बिछाने  का  प्रस्ताव

 क्या  मेवात  के  पिछड़े  क्षेत्र  क ेविकास  के  लिए  गुड़गांव  से  अलवर  तक  मीटर  गेज  रेल

 लाइन  बिछाने  का  भी  प्रस्ताव

 यदि  तो  इन  रेल  लाइनों  को  कब  तक  बिछाए  जाने  की  सम्भावना  और

 यद्दि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्री  सी०  फे०  जाफर  :  और  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संस्ताधनों  की  तंगी  ।

 विद्युत  बोर्डों  को  ऋण  स्वीकृत  फरना

 2775.  श्री  सुशील  चन्द्र  वर्मा  :  क्या  बिद्युत  और  गर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्री  यह  बताने

 29
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 की  कृपा  करेंगे  कि  विद्युत  वित्त  निभम  द्वारा  राज्य  विद्युत  बोड़ों  को  ऋण  स्वीकृत  करने  हेतु  निर्धारित
 की  गई  शर्तों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  पंत्री  कल्पनाथ  राज्य

 बिजली  बोर्डों  को ऋण  स्वीकृत  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  विद्युत  वित्त  निगम्न  ने  वित्त  पोषित  फरियोजनाओं

 के  निर्धारित  समय  पर  कार्यान्वयन  को  सुनिश्चित  किए  परियोजना  पूरी  होने  पर  उसके  दक्षतापूर्ण
 प्रधालन  किए  राज्य  बिजली  बोर्डों  की  वित्तीय/प्रचालनात्मक  दक्षता  एवं  सेवा  सम्बन्धी  क्षमता  में

 घुधार  किए  जाने  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निम्नलिबित  मुख्य  शर्ते  निर्धारित  की  हैं  :--

 (1)  परियोजना  राष्ट्रीय  प्राथमिकताओं  के  अनुरूप  होनी  च।हिए  और  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण

 द्वारा  (5  करोड़  रुपए  से  कम  की  परियोजनाओं  के  मामले  में  राज्य  बिजली  बोड्डों  के  बोर्ड
 स्वीकृत  और  योजना  भायोग  द्वारा  अनुमोदित  होनी  चाहिए  ।

 (2)  पारेयोजना  तकनीकी  दृष्टि  से  उपयुक्त  होनी  चाहिए  और  निम्नलिखित  में  से  किसी  एक
 शर्तं  को  पूरा  करती  हो  :

 परियोजना  के  विश्वसनीयता  तथा  गुणवत्ता  के  सन्द्न॑  में
 सनन््तोषजनक  विद्युत  सप्लाई  सुनिश्चित  किए  जाने  सम्बन्धी  लक्ष्य  निहित  होना
 चाहिए  ।

 परियोजना  के  राष्ट्रीय  नीतियों  एवं  प्राथमिकताओं  के  मदहेनजर  एक
 समन्वित  एवं  दक्ष  विद्युत  प्रणाली  की  स्थापना  किए  जाने  सम्बन्धी  लक्ष्य  निहित
 होना  चाहिए  ।

 परियोजना  के  विद्युत  के  पारेषण  एवं  ब्ितरण  से  सम्बन्धित
 क्रिटिकल  कठिनाइयों  को  दूर  किए  जाने  सम्बन्धी  लक्ष्य  निहित  होना  चाहिए  ।

 परियोजना  के  सभी  क्षेत्रों  में  सन्तुलित  विद्युत  उत्पादन  सुनिश्चित  किए
 जाने  सम्बन्धी  लक्ष्य  निहित  होना  चाहिए  ।

 ह

 (3)  सभी  स्वीकृतियों  सहित  आर्थिक  एवं  वित्तीय  दुष्टि  से  तकंसंगत  होना  चाहिए  ।

 (4)  राज्य  बिजली  विद्युत  वित्त  निगम  द्वारा  प्रदान  की  गई  निधियों  को  योजना  आयोग
 द्वारा  नियत  आबंटन  के  लिए  प्रतिस्थापित  नहीं  कर  सकते  ।

 (5)  प्रथालनात्मक  एवं  वित्तीय  कार्य  योजना  तैयार  की  जानी  चाहिए  एवं  कार्यान्बित  की  जानी

 चाहिए  |

 (6)  विद्युत  1948  के  अनुसार  राज्य  बिजली  बो्डों  द्वारा  3  प्रतिशत
 लाभांश  अजित  किए  आर्थिक  सहायता  का  भुगतान  किए  राज्य  सरकार  द्वारा
 राज्य  बिजली  बोर्डों  को  दिए  अपने  ऋणों  की  वापसी  की  तुलना  में  विद्युत  वित्त  निगम  के
 ऋणों  की  पूरी  तरह  वापसी  को  प्राग्रक्षकता  दिए  जले  को  सुनिश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में
 राज्य  सरकारों  द्वारा  बचनबद्धता  सह्तित  विद्युत  वित्त  निगम  के  ऋणों  को  वापसी  की  गारंटी
 दी  जानी  चाहिए  ।
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 (7)  ब्याज  और  सबिस  प्रभारों  की  दर  12.5  प्रतिशत/वर्ष  होगी  ।

 दिल्ली  में  रेलवे  की  भूमि  पर  रहने  थाले  सुग्गी  तिवासो

 2776.  श्री  कालका  दास  :

 भी  रास  जन्द्र  बोरप्पा  :

 क्या  रेल  संत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सराय  दया  बस्ती  और  डी०  सी०  एम०  रेलवे  कालोनियों  तथं
 उसके  आस-पास  के  स्थानों  पर  रेलवे  की  भूमि  पर  कितने  झुग्गी  झोपड़ी  वाले  रहते

 उन  झुग्गी  कालोनियों  में  कितने  परिवार  रहते  हैं  तथा  ये  कालोनियां  कहां-कहां  पर  बसी

 (a)  क्या  झुग्गी  झोपड़ी  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  बिजली  पानी  जल-मल  निकासी  ज॑सी

 न्यूनतम  नागरिक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई

 यदि  अभी  तक  ये  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  तो  इसके  लिए  क्या  योजना  बनाई  गई

 (&)  क्या  इन  लोगों  के  लिए  न्यूनतम  नागरिक  सुविधाएं  श्रदान  करने  के  लिए  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  के  स्लम  विभाग  को  कोई  मार्गनिर्देश  जारी  किए  और

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  मल्लिकाओन  :  शुग्गी-झोपड़ियों  की  संडया  नीचे  दी  गई

 है  :--

 किशनगंज  549

 डी०  सी०  एम०  कालोनी  सहित  सराय  रोहिल्ला  154

 दयाबस्ती  908

 सराय  रोहिल्ला  और  पटेल  नगर  के  बीच  70

 इन  झ्ृग्गियों  में  रहने  वाले  परिवारों  की  संडया  लगभग  1700  है  ।

 कालोनियों  के  स्थान  इस  प्रकार  हैं  :--

 किंशनगंज  ओल्ड  रोहतक  रोड  के  निकट  रेलवे  कौलोनी  ।

 दयाबस्ती  रे०  सु०  ब०  कम्पलेक्स  के  समीप-रेलवे  कालोनी
 के  निकट  ।

 रेलवे  कालोनी  पंजाबी  बाग  ।

 सराय  रोहिल्ला  स्टेशन  कालोनी  के  निकट  डी०  सी»  एम

 कालोनी/लोको  ।

 सराय  रोहिल्ला  और  पटेल  समपार  संद्या  और  जखीरा  उपरी  सड़क
 नगर  के  बीच  पुल  के  आस-पास  |

 हा
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 से  इन  स््लमों  में  नागरिक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  का  विषय  दिल्ली  प्रशासन

 और  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  का  है  ।

 दासोदर  घाटी  लिगम  कमान  क्षेत्र  का विकास

 ]

 2777,  भरी  हाराधन  राय  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्पराणत  ऊर्जा  ज्रोत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दामोदर  घाटी  निगम  कमान  क्षेत्र  का  विकास  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्यत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कल्पनाथ  :
 और  दामोदर  घाटी  निगम  ने  दामोदर  घाटी  हेतु  पांच  वर्षों  स ेअधिक  अवधि  के  लिए  लगभग  20

 करोड़  रुपए  को  एक  मॉडल  वाटरशड  डवलपमेंट  प्रोजेक्ट  पर्यावरण  एवं  वन  ्रारत  सरकार
 को  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 बिहार  को  तेनुघाट  ताप  बिश्युत  परियोजना

 ]

 2778.  थी  ललित  उरांव  :  क्या  विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  ख्रोत्र  मंत्रो  यह  बताने  को

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेनुघाट  ताप  विद्युत  परियोजना  के  में  210  मेगावाट  क्षमता  वाले  तीन

 अतिरिक्त  यूनिट  स्थाण्ति  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  विशेषकर  उस  पर  व्यय  की  जाने  वाली  सम्भावित

 राशि  के  सम्बन्ध  में  क्या  और

 परियोजना  कब  तक  पूरी  होगी  ?

 बिद्यत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ

 योजना  आयोग  द्वारा  1989  में  669.10  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  तेनुघाट  ताप

 विद्युत  केन्द्र  चरण-दो  के  अन्तगेंत  2  मे०  वा०  के  तीन  यूनिटों  के  लिए  स्वीकृति  दी  गई

 परियोजना  प्राधिकारी  बिहार  राज्य  बिजली  बोडं  द्वारा  1990  में  परियोजना
 की  संशोधित  अनुमानित  लागत  825.0  करोड़  रुपए  इंगित  की  गई  थी  ।

 परियोजना  को  चालू  किए  जाने  सम्बन्धी  कार्यक्रम  की  प्रत्याशा  कर  पाना  सम्भव  नहीं  है
 क्योंकि  परियोजना  प्र  घिकारियों  द्वारा  अभी  तक  उपयुक्त  परियोजना  के  मुख्य  संयंत्र  और  उपस्कर  के

 लिए  आर्डर  नहीं  दिए  गए  हैं  ।

 32
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 ब्राभीण  विश्यतीकरण  निगम  द्वारा  राज्य  बिजलो  ओोडों  को  वित्तोय  सहायता

 2779.  भी  जे०  चोक्का  राव  :  क्या  विद्युत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  संत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  प्रामीण  राज्य  बिजली  बोडों  और  ग्रामीण  विद्युतीकरण
 सहकारी  समितियों  कोआपरेटिव  सोसाइव्यों  द्वारा  बनाई  गई  परियोजनाओं  का  वित्त  पोषण  कर  रहा

 यदि  तो  हस  सम्बन्ध  में  क्या  मानदण्ड  निर्धारित  किए  गए

 क्या  केन्द्रीय  रारकार  का  विचार  एक  समान  वित्त  पोषण  नीति  अपनाने  के  लिए  इन  संगठनों
 को  निर्देश  देने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (2)  यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 विद्युत  भौर  गंर-परम्परागत  कर्जा  स्रोत  संभ्रालय  के  राज्य  सभी  कल्पनाथ  :

 हां  ।

 से  ग्राम  विद्युतीकरण  निगम  ई०  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  के
 लिए  ग्राम  विद्युतीकरण  परियोजनाओं  विभिन्न  श्रेणी  की  परियोजनाओं  के  लिए  निर्धारित
 आर्थिक  लाभांग  दर  (fo  आर०  को  प्राप्त  किया  जाना  भपेक्षित  ग्रामीण  विद्युत
 सहकारी  हरिजन  बस्तियों  के  लिए  विद्युतीकरण  परियोजनाओं  के  लिए  ऋण  तथा  ग्रामीण
 क्षेत्रों  में  विद्युत  सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  हेतु  विशेष  ऋण  सम्बन्धी  मामलों  में  कोई  विशिष्ट  ई०  आर०
 आर०  निर्धारित  नहीं  की  गई

 ग्राम  विद्यू  तीकरण  स्क्रीमों  के  वित्त-पोषण  हेतु  आर०  ई०  सी०  द्वारा  अपनाए  जा  रहे  वतंमान
 मानकों  की  समीक्षा  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  ग्राम  विद्य  तीकरण  निगम  को  निदेश  दिए
 जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विद्यमान  व्यवस्था  सन््तोषजनक  प्रतीत  होती  है  ।

 महाराष्ट्र  में  उभोल  विद्युत  संयंत्र  को  स्थापना  करना

 2780.  भरी  राम  कापसे  :  क्या  विद्यत  ओर  गेर-१रम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  के  उत्तर  रत्नागिरि  जिले  में  उभोल  के  नजदीक  एक  विद्युत  संयंत्र  की
 स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 ३3
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 विशत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से

 महाराष्ट्र  के  रत्नागिरि  जिले  में  (569.18  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  760  मेगावाट
 का  संयुक्त  साइकिल  विद्युत  संयंत्र  x  120  मेगावाट--भाप  Xx  140

 प्रतिष्ठापित  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  से  एक  परियोजना  संभाव्यता
 रिपोर्ट  1989  में  केन्द्रीय  विद्व्त  प्राधिकरण  में  प्राप्त  हुई  थी  |  राज्य  प्राधिकारियों  द्वारा  जल  एवं
 गैस  की  उपलब्धता  आदि  जैसे  आवश्यक  निवेश  सुनिश्चित  किए  जाने  और  पर्यावरणीय  स्वीकृति  सहित
 सभी  आवश्यक  स्वीक्षतियां  प्राप्त  किए  जाने  के  बाद  ही  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  प्रस्ताब  का

 तकनी  की-आधर्थिक  मूल्यांकन  किया  जा

 उत्तरो-सोमांत  रेलवे  के  अम्तगंत  मालगाड़ियों  का  रह  किया  जाना

 2781.  डा०  जयन्त  शंगपी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असम  के  करबी  अंगलोंग  और  उत्तरी  कछार  पहाड़ी  जिलों  में  स्वायत्तता  की  मांग  के  कारण
 उत्तरी  सीमान्त  रेलवे  के  अन्तर्गत  पिछले  तीन  वर्षों  के  कितनी  सवारी  और  मालगाड़ियां
 रह  की  और

 उसके  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  अनुमानतः  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 रेल  संजालय  में  राज्य  मंत्रो  मह्लिकार्जुन  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 बर्षे  रह  की  गई  यात्री  गाड़ियों  की  संख्या

 1988  106

 1989  36

 1990  3०
 न  आएखखचध्््ं्यगश्आ्आंआंआ  ध  "  कअइअअइऑअकअ5४अअअकईकक्डकअअपअक्फक्अक््अ्ं््पपप्््््घ्ा्++3-+त35त>ऊहतह.......

 7  |
 हानि

 वर्ष  प्रभावित  हुई  माल  गाड़ियों  की  संख्या  मालडिब्बा  दिन  हानि
 ॥हए"न्शभभशशश्ीश्रिभश्रिभाशशशाशलनशशशशशशशशशशशशशशशआशश/शणशााण:

 36  1800
 1989-90  32  2600

 «  1990-91  148  7400

 इस  अवधि  के  दौरान  यात्री  गाड़ियों  पर  2,17,34,740  रुपए  और  मालगाड़ियों
 22,4  ।,।  53  रुपए  की  हानि  हुई  ।

 नए  क्षोत्रों  में  कोयले  को  खोल

 2782.  भी  पो०  सी०  चामस  :

 श्रोमती  वसुर्धरा  राजे  :

 क्या  कोयला  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 34
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 क्या  सरकार  का  विचार  नए  क्षेत्रों  में  कोयला  संस्ताधनों  की  खोज  करने  का
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  गैर-सरकारी  और  विदेशी  कम्पनियों  को  शामिल
 करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  थो०  :  और  हां  ।  भारतीय

 भू-सवक्षण  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कोयले  के  स्रोतों  का  पता  लगाने  के  लिए  निरन्तर  क्षेत्रीय  अन्वेषण
 कार्य  कर  रहा  भारतीय  भू-सर्वेक्षण  ने  51  ड्िलों  को  कायंरत  करके  निम्नलिब्वित  राज्यों  में  पश्चिम
 बंगाल  (6  बिहार  (9  उड़ीसा  (6  मध्य  प्रदेश  (12  महाराष्ट्र  (4
 तथा  आंध्र  प्रदेश  (14  क्षेत्रीय  अन्वेषण  द्वारा  नए  कोयला  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  भारतीय
 सर्वेक्षण  द्वारा  किए  गए  क्षेत्रीय  अन्वेषण  कार्य  की  प्रतिपूर्ति  करने  के  लिए  खनिज  अन्वेषण  निगम
 ने  भी  राज्यों  में--अआंध  प्रदेश  (14  म०  प्र०  (5  और  उड़ीसा  (3  क्षेत्रीय  ड्रिलों  के
 कार्य  को  बढ़ाने  के  लिए  22  डिलों  को  कार्यरत  किया  है  ।

 और  क्षेत्रीय  अन्वेषण  के  लिए  निजी  और  विदेशी  पार्टियों  को  कायंरत  करने  का  सरकार
 के  विचा  राधीन  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 राजस्थाम  के  गांवों  में  विद्युतीकरण

 2783.  श्री  बाऊ  दयाल  जोशी  :  क्या  विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  के  कोटा  बूंदी  ओर  झालावाड़  जिलों  में  ऐसे  गांवों  की  संख्या  कितनी  है  जिनका
 अभी  विद्युतीकरण  नहीं  किया  गया

 शेष  गांवों  का  विद्यूतीकरण  कब  तक  किए  जाने  की  सम्भावना  ओर

 क्या  इस  बारे  में  कोई  योजना  तैयार  की  गई  है  और  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 है  ओर  इस  प्रयोजनाथ  कितनी  धनराशि  आबंटित  की  गई  है  ?

 विद्युत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्जा  ल्ोत  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कह्पताथ  :  (१)
 उपलब्ध  सूचना  के  1-4-1991  स्थिति  के  अनुसार  राजस्थान  के  बूंदी  एवं

 बाड़  जिलों  में  अविद्य  तीकृत  गांवों  की  संख्या  निम्नानुसार  है  :--

 जिले  का  नाम  1-4-91  |  की  स्थिति  के  अनुसार  मविद्यु  तीक्षत
 गांवों  की  संख्या

 ।.  395

 2.  बूंदी  72

 3.  झालावाड़  496
 a  ७333  पा  ne
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 डिद्वित  द्भप्तरें  1.3  1991

 __  जिलेवार  ह  कार्यक्रम  __रहह््हफ7/७प७/-ड-

 ()  और  जिलेबार  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  राज्य  स्तर  पर

 किया  जाता  है  और  इस  सम्बन्ध  में  निधियों  की  उपलब्धता  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  नियत  पारस्परिक

 प्राथमिकता  को  ध्यान  में  रखा  जाता  1991-92  के  राज्य  में  कुल  मिलाकर  600  गांवों

 का  विद्युतीकरण  किए  जाने  का
 प्रस्ताव  है  ।  राजस्थान  में  ग्राम  विद्युतीकरण  कार्यक्रम  हेतु  वर्ष  1991-

 92  के  लिए  38.30  करोड़  रुपए  के  योजनागत  आबंटन  का  प्रावधान

 कर्नाटक  में  रसोई  गंस  एजेंसियां  व  पेट्रोल  पम्प

 2784.  भी  रामलम्त्र  वोरप्पा  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कर्ताटक  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के

 लोगों  को  आबंडित  किए  गए  रसोई  गैस  एजेंसियों  तथा  पेट्रोल  पम्प  की  जिलाबार  संख्या  क्या

 क्या  सरकार  का  अनुसूचित  जातियों  तथा  जनजातियों  के  लोगों  को  कु  झौर  एजेंसियां

 आबंटित  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंझी  बो०  :  5  एल०  पी०  जी०

 ब्यूटरशिपों  तथा
 8  खुदरा  बिक्री  केन्द्  (पेट्रोल/डीजल)  डीलरशिपों  का  आबंटन  किया  गया  था  ।

 ओर  विपणन  योजनाक्षों  तथा  समय-समय  पर  लागू  सैलि  के  अनुधतार  विभिन्न  शहरों

 में  एल०  पी०  जी०  की  डिस्ट्री  ब्यूटरशिपें  खोली  जाती  हैं  ।

 जनपथ  होठल  का  प्रबन्धन

 अनुदाद ]

 2785.  भी  एस०  थो०  चनाशेखर  भूति  :  क्या  नागर  विभामन  ओर  पयंठन  मंत्रो  यह  बताने  की

 क्रुपा  करेंगे  कि  ड़

 जनपश्  होटल  में  बिगत  तीन  वर्षों  के  अधिभोग  दर  और  इस  होटल  में

 कमरा  अधिभोग  के  कारण  वास्तविक  प्राप्तयों  का  ब्योरा  क्या  और

 कमरे  के  रख-रक्षाव  के  लिए  प्रत्यक्ष  श्रम  पर  होने  वाले  खर्च  ओर  प्रास्तियों  पर  प्रतिशत

 सद्दित  दर  का  ध्यौरा  क्या

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्रो  साधवराव  गन  तीव्व  वर्षों  के
 दौरान  जनपथ  होटल  में  अधिभोग  दर  ओर  कमरा  अधिभोग  के  कारण  वास्तविक  आय  इस  प्रकार  ,
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 रही  :--

 य्ं  कमरा  अधिभोग  (%)  कमरा  बिक्री
 ९०

 1988-89  80  ,  346.40

 1989-90  82  407.02

 1990-91  70  393.33

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  ब्यय  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 वर्ष  व्यय

 रुपए

 1988-89  9  454.21

 1989-90  520.68

 1990-91  )  542.39

 कप्रे  के  रख-रख़स्द  के  लिए  स्टाफ़  पर  होने  बाले  पारिश्रमिक  का  निर्धारण  करने  के  लिए  अलग
 से  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  नियोजित  स्टाफ  समूची  होटल  सम्पत्ति  के  रख-रखाव  पर
 निगरानी  रखता  गत  तीन  वर्षों  के  कुल  कारोबार  के  साथ  पारिश्रमिक  पर  होने  वाले  खनं
 की  प्रतिशतता  इस  प्रकार  रही  ३--

 वर्ष  कुल  कारोबार  कुल  कारोबार  के  साथ  परारिथमिक

 पर  होने  बाले  व्यय  को  अतिशतता
 रुपए

 कस  पपिै/ध्पतजीभआिभिखफ:खफ: समर  मअनण-मण  आाााााााााआइभल  बन
 1988-89  502.66  41.8%

 1989-90  574.54  40.1%

 1990-91  |  562.72  44.4%
 )

 न्िपननननननननननननम  नमक  न  न  न  ननननननय-+3+त-त>ड9#&एऊई3:7  अस्अक्अञा#$>$ा#$ञ#ञ“  ा  8  स्ऑउ>ॉअी  रस्स्ययययय

 रांची  से  मुम्बई  के  बीच  सोधो  रेल

 2786.  भी  राम  टहल  चोधरो  :  कया  रेल  यह  अ्ताने  की  कृणा  करेंगे  कि  !
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 बया  रांची  से  मुम्बई  के  लिए  कोई  सीधी  रेलगाड़ी  नहीं

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  रांची  से  मुम्बई  के  लिए  सीधी  रेलगाड़ी  चलाने  का  विचार

 और

 यदि  तो  कब  तक  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।  कोई  सीधी  गाड़ी  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 फेरल  में  रेलवे  परियोजनाएं

 2787.  श्री  टो०  जे०  अंजलोज  :  कया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  नई  रेल  लाइनों  के  निर्माण  और  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में

 बदलने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पाप्त  प्रस्ताव  भेजे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  मंजूरी  दिए  जाने  और  कार्यान्वित  किए  जाने  की  सम्भावना

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मल्लिकाजु  :  हां  ।

 हाल  ही  में  केरल  राज्य  सरकार  से  निम्नलिखित  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  :--
 —_—  ——

 क्रम  दिया  गया  प्रस्ताव  लम्बाई
 सं०

 1]
 2

 2  3

 1.  जत्रिचूर-पुरूवायूर  नई  लाइन  24  कि०  मी ०

 2.  अलेप्पी-कायनकुलम  नई  लाइन  43  कि०  मी०

 3.  कोची  न-तिरूवनन्तपुरम-दोहरी क  रण  125  कि०  मी ०

 4.  कोंकण  नई  लाइन  837  कि०  मी०

 5.  शेरूवण्ण्  र-मंगलो  र-दोहुरी  लाइन  307  कि०  मी०

 6.  ज़िच्र-गुरूुबायूर  को  तिरूर  तक  बढ़ाना--नयी  लाइन  60  कि०  मी ०
 7.  मदुरै-कोचीन-आमात  परिबतंत  और  नई  लाइन  300  कि०  मी०
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 8.  कट्टारकारा  और  नेडुमंगद  के  रास्ते  चेंगन््नूर-तिरूवनन्तपुरम  128  कि०  मी ०
 सेन्ट्रल-नई  लाइन

 9.  कूग  के  रास्ते  तेल्लिचेरी-मंसू र-नयी  लाइन  235  कि०  मी०

 10.  चामराजनगर-नीलाम्बर  रोड-नयी  लाइन  150  कि०  मी०

 11,  अंगमालि-अचेन्को  विल-नयी  लाइन  280  कि०  मी ०

 12.  कोट्टयम-मदुरै-नयी  लाइन  एवं  आमान  परिवतंन  300  कि०  मी०

 (i)  मद  सं०  ।  से  4  पहले  ही  निर्माण  काय॑  शुरू  कर  दिया  गया

 (ii)  मद  सं०  5  और  6  1990-91  में  सर्वेक्षण  शुरू  किया  गया  है  ।

 (7)  मद  सं०  7  और  8  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  और  इन्हें  वित्तीय  दृष्टि
 से  लाभप्रद  नहीं  पाया  गया  |  संसाधनों  की  तंगी  के  कारण  फिलहाल  इन  पर  विचार
 नहीं  किया  सकता  है  ।

 (४)  मद  सं०  9  से  12  इन  लाइनों  के  लिए  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  संसाधनों
 की  तंगी  के  कारण  फिलहाल  इन  पर  बिचार  नहीं  किया  जा  सकता

 नेशनल  हाइड्रो-इलेक्ट्रिक  पावर  कारपोरेशन  लिमिटेड  में  कार्यकारो
 अधिकारियों  को  संख्या

 2788.  श्री  उद्धव  बन  :  क्या  विद्युत  और  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  भन््त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 नेशनल  हाइड्रो-इलेक्ट्रिक  पावर  कारपोरेशन  लिमिटेड  में  इन्जीनियर  से  लेकर  महा-भ्रबंधक
 तक  कितने  कार्यकारी  अधिकारी

 प्रत्येक  श्रेणी  में  अनुसूचित  जातियों  जनजातियो  के  कार्यकारी  अधिकारियों  की
 संख्या  और  प्रतिशत  कितना

 कया  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  निर्धारित
 दिशानि्देशों  का  अनुपालन  किया  जा  रहा  भर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  सम्बन्ध  में  बया  कदम  उठाने  का  विचार

 विद्य,त  ओर  गंर-परम्परागत  कर्जा  स्रोत  म्त्रालय  के  राज्य  सम्त्रो  कल्पताथ  :
 और  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  लि०  में  इन्जीनियर  से  लेकर  महाप्रबन्धक  तक  के  कार्यकारी
 कारियों  की  संख्या  तथा  प्रत्येक  श्रेणी  मे  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  कार्यकारी
 कारियों  की  संदुया  और  प्रतिशतता  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।
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 कक  ->  व  ल  लन+  2 सक्सद दि  निगल  अत  *  वपथयय ये  दया  --  न  ५.

 और  सरकार  द्वारा  निर्धारित  दिशा-निर्देशों  के  अनुरूप  आरक्षण  की  प्रतिशतता

 सूचित  जातियों  के  लिए  ।5  प्रतिशत  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  73  प्रतिशत  राष्ट्रीय
 जल  विद्युत  निगम  में  का्यंपालक  पदों  से  सम्बन्धित  अधिकांश  श्रेणियों  में  आरक्षण  की  प्रतिशतता  निम्न

 कारणों  की

 1.

 बे

 वजह  से  कम  है  :--

 राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  की  स्थापना  के  प्रारम्भिक  धरणों  में  पदों  की  आवश्यकता  के
 अआंधार  पर  प्रायः  सभी  वरिष्ठ  स्तर  के  कार्यपालक  विभिन्न  राज्य  सरकारों  सरकार
 के  विभागों  से  प्रतिनियुकित  के  आधार  पर  नियुक्ष्त  किए  गए  थे  ।  इनमें  से  अनेक  अधिकारी

 अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  से  सम्बन्धित  नहीं  थे  और  तदम्तर  इन्हें  निगम  में  खपा

 लिया  गया  था  |  इसलिए  वरिष्ठ  स्तर  के  पदों  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  की
 प्रतिशतता  कम  है  ।

 .  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  कायंपालक  पदों  की  निम्नतम  श्रेणी  अर्थात  ६०  2200-

 4000  के  वेतनमान  में  इन्जीनियर/अधिकारी  के  रूप  में  सामान्यतः  प्रारम्भिक  स्तर  पर

 भर्ती  की  जाती  है  ।  इसको  दृष्टिगत  रखते  हुए  उच्च  श्रेणी  के  पदों  में  प्रतिनिधित्व  की  निम्न
 प्रसिशतता  की  पूर्ति  इन  सम्बन्धित  स्तरों  में  नहीं  की  जा  सकी  ।

 .  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  द्वारा  नियुक्तित  सम्बन्धी  प्रस्ताव  जारी  किए  जाने  के  बाद  भी

 अन॑सूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  से  सम्बन्धित  ऐसे  अभ्यर्थियों  की  संदेया  प्रत्येक  वर्ष
 काफी  अधिक  होती  है  जोकि  कार्यभार  ग्रहण  नहीं  करते  ।  1989  के  दौरान  46

 अनुसूचित  जाति  अभ्यर्थियों  को  नियुवित  सम्बन्धी  प्रस्ताव  जारी  किए  गए  थे  इसकी  अपेक्षा
 मात्र  2  अभ्यर्थियों  ने  कार्यभार  ग्रहण  2  अनुसूचित  जनजाति  अभ्यर्थियों  को

 नियुक्ति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  जारी  किए  गए  थे  लेकिन  किसी  ने  भी  कार्य  भार  ग्रहण  नहीं
 किया  |  1990  के  दौरान  73  अनुसूचित  जाति  अभ्यर्थियों  को  नियुक्ति  सम्बन्धी  प्रस्ताव
 जारी  किए  गए  थे  लेकिन  केवल  34  ने  कार्यभार  ग्रहण  किया  और  2  अनुसूचित  जनजाति

 जिन्हें  नियुक्ति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  जारी  किए  गए  ने  कार्यभार  ग्रहण  नहीं  किया  ।

 राष्ट्रीय  जल  विद्युत  निगम  अपनी  स्थापना  से  लेकर  अब  तक  अनुसूचित  जाति  से  सम्बन्धित
 41  कायपालक  नियुक्त  कर  चुका  है  तथा  अनुसूचित  जनजाति  श्रेणी  से  सम्बन्धित  4
 पालक  राष्ट्रीय  जल  विद्युत  मिगम  को  छोड़कर  चले  गए  यदि'वे"निगम  छोड़फर  नहीं
 जाते  तो  उच्च  श्रंणी  के  पदों  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  केਂ  प्रतिनिधित्व  की
 प्रतिशतता  की  स्थिति  बेहतर  होती  और  सनुसूचित  जाति  एवं  अनुसूचित  जनजाति  के  लिए
 निर्धारित  क्रमशः  ।5  प्रतिशत  एवं  7.5  प्रतिशत  की  तुलना  में  अनुसूचित  जाति  एवं
 सूचित  जनजाति  का  प्रतिनिधित्व  कुल  मिलाकर  लगभग  12.21  प्रतिशत  और  8.91
 शत  होता  :।

 5:  अनुसूचित  जमजालति  के  प्रतिनिधित्व'की  कभ्  होने  का  कारण  अनुसूचित  जनजाति

 उपयुक्त  अभ्यर्थियों  का  उपलब्ध  नਂ  होमा  अमुसूचित'जाति/भनुशुचित  जंभणाति
 कायेकारी  अधिकारियों  के  प्रतिनिधिस्य  को  प्रतिशतता  में  सुधार  करने  के  राष्ट्रीय  जल
 विद्युत  निगम  ने  वर्ष  1990  के  दोरानः  अनुसूचित  जाति/अनुक्त्चितःजन

 भाँति
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 अभ्यर्थी  भर्ती  किए  जाने  हेतु  विशेष  भर्ती  अभियान  चलाया  था  ।  यह  प्रक्रिया  ।99।  और
 आगामी  वर्षों  में  भी  जारी  रखी  जाएगी  ताकि  निर्धारित  कोटे  की  पूर्ति  की  जा  सके  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  जल  बिद्यूत  निगम  लि०  में  इस्जो  नियर  से  लेकर  भहाप्रथस्धक
 लक  के  कार्यकारी  अधिकारियों  को  संख्या  तथा  प्रत्येक  भ्रेणी  में

 अनु  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के

 पालक  अधिकारियों  को  कुल  संख्या  ओर

 प्रतिशतता  (15-7-199  को  स्थिति
 के

 कार्यरत  कार्यपालक  प्रत्येक  श्रेणी  में  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित
 अधिकारियों  की  अनुसूचित  जनजाति  के  कार्यपालक

 संख्या  अनुसूचित  अधिकारियों  की
 जाति  के  शवता

 पालक  अधिकारियों
 की  संख्या

 अनुसूचित  अनुसूचित  अमुसूचित  अनुसूचित
 जाति  जनजाति  जाति  जनजाति

 महा  प्रबन्ध  क  8  णाः  जा  शुन्य  शून्य

 मुख्य  40  ।  ण्  2.50%  शुन्य

 मुख्य
 वरिष्ठ  प्रबन्धक  50  3  न  6.00%  शून्य

 प्रबन्धक  133  8  6.01%  शून्य

 उप  प्रबन्धक  208  20  3  9.61%  1.44%

 सहायक  प्रवन्धक  300  4  1.33%  0.33%

 2200-4000  4:4  70  3  15.08%  ०.54%
 के  वेतनमान  में

 मपियन्ता  और
 अन्य  अधिकारी

 1203.  106  7  8.81%  0.50%

 टिप्पणों  :  कालम  में  दर्शाए  गए  आंकड़ों  में  प्रतिनियुक्तियों  की  संद्या  को  शामिल  नहीं  किया  गया

 है  ।
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 कोयले  को  उपलब्धता

 2789.  श्री  बिश्वनाथ  शास्त्री  :
 शी  लक्ष्मीतारायण  सजलि

 क्या  कोयला  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  दृण्डिया  लि०  के  बी०  सी०  सी०  एल०  भौर  सी०  सी०  एल०  में  15-7-1991  को

 निर्धारित  मात्रा  और  विनिर्देशों  के  कितने  मीट्रिक  टन  शुद्ध  कोयला  उपलब्ध

 प्रत्येक  खदान  में  अलग-अलग  कितना  स्टाक  और

 प्रत्येक  खदान  में  किस-किस  ग्रेड  के  कोयले  का  स्टाक  था  और  उस  कोयले  का  प्रेडवार

 भूल्य  कुल  कितना  था  ?

 कोयला  संज्ञालय  में  उप  मन्त्री  एस०  थी०  :  से  इस  सम्बन्ध  में

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  इसे  यथा-सम्भव  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 जाएगा  ।

 कच्ये  तेल  के  उत्पादत  में  गिराबट

 ]

 2790,  श्री  राम  नाईक  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेगे

 जनवरी  से  1991  तक  देश  में  प्रति  माह  कच्चे  तेल  का  कितना  उत्पादन  हुआ

 यदि  उसमें  गिरावट  आई  तो  उसके  क्या  कारण  और

 गिरावट  से  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  वर्तमान  मुल्य-दर  के  हिसाब  क्या  प्रभाव

 पड़ेगा  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  सम्त्री  बी०  :  माहवार  उत्पादन  निम्न
 प्रकार  से  था  :---

 साह  भो०

 1  2

 1991  2.883

 ,991  2.971
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 2

 1091  2.896

 1991  2.666

 1591  2.742

 1991  2.619

 और  वतंमान  क्षेत्रों  से  उत्पादन  को  प्रभावित  करने  वाले  कारकों  में  रिजर्वायर  की
 स्थिति  प्रमुख  विदेशी  मुद्रा  की  अतिरिक्त  आवश्यकता  किए  जाने  वाले  वास्तविक  अतिरिक्त  आयातों
 पर  निर्भर

 सभुद्री  लहरों  से बिजली  पेदा  करना

 27-1.  क्री  गोपोनाथ  गजपति  :  क्या  विद्यूत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्ना  लोत  मंत्री  यह  बनाने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  समुद्री  लहरों  से  विद्युत  उत्पादन  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजना  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  बंगाल  की  विशेषकर  गोपालपुर  में  कोई  प्रयोग  करने  का
 प्रस्ताव  और

 (8)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  ह ैओर  उस  पर  कितनी  घनराशि  खर्च  किए  जाने  की
 सम्भावना  है  ?

 विद्यूत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  संत्रालय  के  राज्य  मम्जी  कल्पनाथ  :
 और  स्वदेशी  प्रौद्योगिकी  विकसित  करने  और  उसकी  तकनीकी-आध्िक  व्यवहायंता  की  जांच  करने
 के  लिए  भारतीय  प्रोद्योगिकी  मद्रास  द्वारा  केरल  के  समुद्र  तट  पर  एक  प्रयोगात्मक  150  कि०
 वा०  अधिकतम  क्षमता  तरंग  विद्युत  अनुसंधान  तथा  विकास  परियोजना  स्थापित  की  जा  रही  इस
 परियोजना  पर  लगभग  2  करोड़  रुपए  लागत  भाने  का  अनुमान

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 साडियाडु-कापड़बंल  के  बीच  ट्रेत  की  माल-वाहुक  क्षमता

 2792.  श्री  गाभाजो  संगाली  ठाकुर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  नाडियाड़-कापड़बंज  के  मय  चलने  बाली  रेलगाड़ी  में  डिब्बे  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 और
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  सम्त्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गुजरात  में  एन  ०  जो०  सेक्शन  पर  भाष  इंजिनों  को  बदलना

 2793.  डा०  के०  डी०  जस्थाणी  :  क्या  रेल  समंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  एन०  जी०  सेक्शन  पर  कोयले  की  सप्लाई

 बुरी  स्थिति  तथा  भाष  इंजिनों  के  रखरखाव  में  अनियमितता  बरते  जाने  के  कारण  भाप  इंजिनों  को

 डीजल  इंजिनों  में  बदलने  की  नितान्त  आवश्यकता  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  कब  तक  की  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  सन्त्रालय  में  राज्य  सस्त्रो  सल्लिकाजु  :  से  परिचालनिक

 कुशलता  में  बृद्धि  तथा  किफायत  बरतने  के  लिए  रेलों  ने  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  अंन्त  तक

 छोटी  लाइन  के  सभी  भाप  रेल  इन्जनों  को  बदलने  का  विनिश्चय  किया  है  |  यह  कार्य  चरणों

 में  किया  जाएगा  और  यह  रेलवे  उत्पादन  इकाइयों  में  डीजल  इन्जन  के  निर्माण  के  लिए  धन  की

 लब्धता  पर  निर्भर

 नई  दिल्लो  तथा  पठानकोट  के  थोल  लई  रेल  सेथा

 2794.  भ्री  के०  डो०  सुल्तानपुरी  :  कया  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  नई  दिल्ली  तथा  पठानकोट  के  बीच  कोई  नई  रेल  सेवा  शुरू  करने  अथवा  किसी

 ब्त॑मान  रेलगाड़ी  को  पठानकोट  तक  बढ़ाने  से  सम्बन्धित  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  उन  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मम्त्रालय  में  राज्य  सम्त्रो  :  से  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  माँगों  की

 जांच  की  गई  थी  लेकिन  परिचालनिक  तंगियों  और  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  इसका  कार्यान्वयन

 व्यावहारिक  नहीं  पाया  गया  ।

 भारत  पयंटन  विकास  निगस  को  विभिम्त  यूनिटों/डिबोणमों  में

 पुरानो/फालतू  बस्तुएं

 2795.  भीमतो  गौता  मुलऊजो  :  बया  नागर  विभानन  और  पर्यटन  अंत्रो  यह  बतामे  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
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 भारत  पयंटन  विकास  निगम  की  प्रत्येक  यूनिट/डिवीजन  में  बस्तु-सूची के  अधिकतम  स्तर
 का  कैसे  पता  लगाया  जाता  है  तथा  प्रत्येक  यूनिट  में  वस्तु-सुच्ी  के  वतंमान  स्तर  का  ब्यौरा  कथा

 निगम  के  भ्रश्येक  यूनिट/डिवीजन/गतिविधि  में  3।  1991  को  पुरानी/फालतू
 वस्तुओं  के  मूल्य  का  ब्यौरा  क्या  और

 3।  199  |  को  निगम के  प्रत्येक  यूनिट/डिवीजन/गतिविधि  में  पड़ी  मुख्य
 फालतू  वस्तुओं  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इनका  निपटान  कंसे  किया  जाएगा  ?

 नागर  विमानन  और  पपंटन  सन््त्री  साधवराव  :  से  सूचना  एकत्र  की

 जा  रही  है  ओर  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 महाराष्ट्र  में  विद्य त  क्षेत्र  को  धनराशि  का  आवंटन

 2796.  श्री  एथ०  डो०  देवगोडा  :  क्या  विद्यूत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  महाराष्ट्र  के  विभिन्न  ऊर्जा  क्षेत्रों  में

 विद्युत  उत्पादन  के  दी  गई  घनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विश्व त  और  गंस-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  सन्त्रालय  के  राज्य  सन्त्री  कल्पताथ  :  सूचना

 एकत्र  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 रेल  अधिकारियों  की  पदोन्नतियां

 2797.  भरी  हरि  केवल  प्रसाद  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 कया  रेल  विभाग  के  राजपत्रित  अधिकारियों  की  कति7य  श्रेणियों  में  पदोन्नति  के  लिए

 न्यूनतम  शेष  सेवा  काल  की  शर्ते  निर्धारित  की  गई

 यदि  तो  इस  न्यूनतम  शेष  सेवा  काल  की  इन  शर्तों  का  क्या  मानदण्ड  और  प्रयोजन

 अन्य  किन  श्रेणियों  में  ये  शर्तें  लागू  होती  हैं  तथा  प्रत्येक  मामले  में  कितनी  न्यूनतम  शेष

 सेवा  काल  निर्धारित  किया  गया
 :

 क्या  यह  नियम  वर्ग  “”  से  वर्ग  में  परेननति  के  लिए  भी  लागू  होता

 (४)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  द्ां  ।

 पद  स्यूनिंलम  शेष  सेवा

 2

 7300-7600/-  रुपए  के  प्रेड  में  एक  वर्ष
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 1  2

 महाप्रबन्धक  और  समतुल्य  ग्रेड  दो  वर्ष

 रेलवे  बोर्ड  दो  वर्ष

 रेलवे  बोर्ड  रेलवे  बोर्ड  और/अथवा
 रेलवे  बोढ़्  के  रूप  में  दो  वर्ष  जिसमें  कम  से
 कम  एक  वर्ष  रेलवे  बोर्ड  के  रूप  में

 इस  सेवा-काल  का  प्रयोजन  यह  है
 कि  उच्च  प्रबन्धकीय  स्तर  पर  नीति  निर्माण
 और  कार्यान्वयन  के  पदों  पर
 निरन्तरता  बनाए  रखी

 ग्रप  और  की  कोटियों  में  इस  प्रकार  की  कोई  शर्तें  लागू  नहीं  होती  ।

 जी  नहीं  ।

 ग्रुप  के  अधिकारियों  को  ग्रुप  कनिष्ठ  वेतनमान  में  प्रतिष्ठित  किया  जाता  जो

 निम्मतम  ग्रेड  है  और  इसमें  नीति  निर्माण  का  काय॑  नहीं  होता  ।

 केरल  में  तेल  को  खुदाई

 2798.  भी  फोड्डोकुनोल  सुरेश  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 केरल  में  कोललम  समुद्र  पत्तन  में  तेल  और  प्रकृतिक  गैस  के  लिए  खुदाई  का  कार्य  कब

 आरम्भ  किया  गया  और

 अब  तक  किए  गए  प्रयासों  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्री  बो०  :  कोल्लम  के  समुद्री  बन्दरगाह
 पर  बेघम  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 डोअल  खुदरा  बिक्री  केग्द्

 2799  भरी  सेघद  शाहबुह्वीम  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
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 पूरे  देश  तथा  बिहार  में  और  विशेष  रूप  से  बिहार
 जिलों  में  1  1989,  1  1990  तथा  |  1991

 कुल  कितने  खुदरा  बिक्री  केन्द्र

 पूर्णिया  अररिध  और  किशनगंज
 डीजल  के  अलग-अलग

 ऊ क्र
 ऊ्े

 1991-92  में  इनके  कितने  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  स्थापित  किए  जाने  का  प्रस्ताव
 और

 उपरोक्त  तथा  में  दी  गई  संख्या  में  से  कितने  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  अनुसूचित
 अनुसूचित  बेरोजगार  स्नातकों  तथा  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  लोगों  आदि  को  दिए  गए
 दिए  जाएंगे  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  संत्री  बी०  :  ओर

 तारीख  देश  में  कुल  अ०  जा०/अ०  ज०  जा०  बिहार  अररिया
 बेरोजगार  और  किशनगंज

 विकलांग  आदि

 1  2  3  4  5

 1-4-89  9  14482  1939  868  26

 1-4-90  15783  2232  892  31

 1-4-91  |  15056  2253  908  31

 विपणन  योजनाओं  तथा  समय-समय  पर  लागू  नीति  के  अनुसार  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  खोले

 जाते  हैं  ।  थद्यपि  पूर्व  में  तैयार  की  गई  विपणन  योजनाओं  में  आयोजित  कुछ  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  अभी  तक

 स्थापित  नहीं  किए  गए  हैं  तथापि  वर्ष  1990-91  के  लिए  किसी  नए  कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 गया  है  ।

 उड़ोसा  के  क्योप्वर  जिले  को  रेल  से  जोड़ता

 [  हिन्दी  )

 2800.  क्री  गोविन्द  अमर  सुण्डा  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  रेल  लाइन  बिछाने  की  स्वीकृति  के  लिए  क्या  मानदण्ड  अपनाए  जाते

 क्या  पिछली  सरकार  ने  उड़ीसा  के  क्योंझर  जिले  में  नई  रेल  लाइन  बिछाने  के  लिए

 स्वीकृति  दे  दी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  औ

 इसे  कब  तक  पूरा  कर  दिया  जाएगा  ?
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 रेल  मंज्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  द्वारा

 1980.  में  की  गई  सिफारिशों  के आधार  पर  निम्नलिखित  मानदण्डों  के  अनुसार  नई  लाइन  परियोजनाएं

 शुरू  की  जाती  हैं  :

 (i)  नए  खनिज  या  अन्य  सम्पदा  वाले  क्षेत्रों  को  सेवित  करने  के  लिए  परियोजना

 उन्मुख  लाइनें  ।

 (ii)  अप्राप्त  जो  मौजुदा  व्यस्त  रेल  मार्गों  पर  भीड़-भाड़  कम  करने  के  लिए  बेकल्पिक
 मार्ग  बन  सकती  हों  ।

 (iii)  सामरिक  महत्व  की  लाइनें  ।

 (५)  विकास  के  नए  केल्द्र  स्थापित  करने  या  दूरस्थ  क्षेत्रों  मे ंआवागमन  के  विकासात्मक
 लाइनें  ।

 (a)  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  उत्पादन  लागत

 2801.  भ्री  एम०  रमन्ना  राय  :  कया  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंध्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :  ह

 मिट्टी  के  डीजल  और  पेट्रोल  के  उत्पादन  की  प्रति  लीटर  लागत  क्या

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संतों  बो०  से  संयंत्र  के
 प्रयोग  की  गई  क्रुड  का  सिश्रण  आदि  के  आधार  पर  उत्पादन  लागत  में  अन्तर

 आता  विभिन्न  सामाजिक-आधिक  कारणों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मिट्टी  के  डीजल  तथा  पेट्रोल
 की  कीमतों  का  निर्धारण  किया  जाता  कीमतें  निम्न  प्रकार  से  हैं  :--

 भण्डार  स्थल  पर  कीमत
 प्रति  कि०

 मिट्टी  का  तेल  2201.54

 डीजल  4541.91

 पेट्रोल  एस०  87)  13416.11
 लक  ककलककक

 लॉइ फकअस इडक-कऊकसनननलन्इ नस ससक्स इस अइउऊइरकऊन ता तन तंंंतत््"“ततत_तऊभतत“्_ततत-त 48
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 तल  ाज-”37)प-,।प:/पपिप/”पथथैपएपथपपयययए  जया

 एअमर  इण्डिया  की  विभान  परिच्षारिकाओं  को  कार्य  स्थितियां

 2802.  भरी  संफुदीन  चोघरी  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  क्ष्ंतम  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  ने  इस  आशय  का  कोई  निदेश  जारी  किया  है  कि  काय॑  स्थितियों  और

 अवकाश-प्रहण  की  आयु  के  मामले  में  पुरुष  तथा  महिला  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  होना

 थदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्यौरां  क्या

 क्या  सरकार  ने  एअर  इण्डिया  की  विमान  परिचारिकाओं  से  सम्बन्धित  निदेश  की  पुनरीक्षा
 की  और

 यदि  तो  तत्सम्ब॑न्ती  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लागर  थिसानतन  ओर  पयंटल  संत्रो  माधव  राव  :  ओर  16
 1989  के  संदर्भ  संख्या  ए०  वी०  सी  ०-भाई ०  ए०  द्वारा  जारी  किए  गए  निदेश  में

 यह  व्यवस्था  है  कि  एअर-इंडिया  ओर  इंडियन  एयरलाइन्स  में  विमान-परिचारिकाओं  को  58  वर्ष  की

 आयु  तक  सेवा  करने  की  भी  अनुमति  होगी  |  विमान  परिचारिकाओं  को  विवाह  करने  पर  कोई  रोक

 नहीं  होगी  |  भागे  35  वर्ष  की  आयु  प्राप्त  करने  के  बाद  वर्ष  में  एक  बार  उनकी  डाक्टरी  जांच  क॑
 जाती  रहेगी  और  उन  पर  कड़ा  बेंजने  प्रतिंबन्ध  नियम  लर्भू  रहेगा  ।

 और  मॉम॑से  की  समीक्षा  की  गई  थी  और  यह  स्पष्ट  किया  गंया  था  कि  सेवा  निवृत्ति
 की  आयु  58  वर्ष  तक  बढ़ाने  में  कार्यों  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  नहीं  किया  गया  था  और
 परिचारिकाओं  को  उपयुक्त  वेकल्पिक  पद  दिए  जा  सकते  हैं  तथा  पुरुष  केबिन  क्रुऔर  विमान
 चारिकाएं  ड्यूटी  पर  आकर्षक  पोशाक  में  आएं  तथा  प्रबन्ध  समिति  दोनों  तरह  के  केबिन-क्र  के  लिए
 उफ्धुक्त  डॉक्टेरी  जाँच  एवं  वजन  प्रतिबस्ध  नियम  निर्धारित  कर  सकती  है  ।

 बिहार  में  तेल  को  खोज

 2803.  भ्री  भोगेख्र  झा  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 बिहार  में  नेपाल  की  सीमा  से  लगे  रब्सोल  और  अन्य  स्थानों  में  तेल  की  खोज  के
 लिए  किए  गए  अब  तक के  प्रयासों  का  क्या  परिणाम  निकला  और

 इन  प्रयासों  में  तेजी  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृ  तिके  गैप्त  मंत्रो  बो०  :  अब  तक  तेल  एवं  प्राकृतिक
 गेस  आयोग द्वारा  बिहार  में  5  अन्वेषक  कूप  खोदे  गए  हैं  और  सभी  सूखे  साबित  हुए  हैं  ।

 इस  समय  तेल  एवं  प्राकृतिक  गेस  आयोग  द्वारा  बिहार  में  एक  कूप  की  खुदाई  की  जा  रहो
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 है  |  अन्वेषण  के  लिए  चौथे  दोर  की  बोली  में  उत्तरी  बिहार  के  दो  ब्लाकों  को  शामिल  किए  जाने  का

 प्रस्ताव  किया  गया

 ऐट-कोंच  सवारो  गाड़ो  को  हटाथा  तक  बढ़ाना

 2804,  भी  गया  प्रसाद  कोरी  :  वया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एटा-कोंच  यात्री  रेलगाड़ी  को  झांसी  डिविजन  में  इटावा  तक  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सदन  सहल  स्टेशन  पर  यात्रो  सुविधाएं

 2805.  श्री  श्रवण  कुमार  पटेल  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जबलपुर  के  निकट  मदन  महल  स्टेशन  पर  प्रदत्त  आधारभूत  सुविधाएं  यात्रियों  की
 आवश्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  अपर्याप्त

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठाए  गए

 क्या  सरकार  का  इस  स्टेशन  के  केन्द्रीय  स्थल  पर  होने  के  कारण  सभी  मेल  तथा  एक्सप्रेस
 गाड़ियों  के  रोकने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 एयर  इंडिया  के  जिसातों  को  उड़ान  में  बिलम्ब

 2806.  भ्री  सुधीर  राय  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पवन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 हि
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  17  1991  के  टाइम्स  आफ  इण्डियाਂ  में

 बिजनेस  एब्रोढ  ए-आईਂ  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  है  और  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाए
 और

 पिछले  दो  महीनों  में  चूहों  क ेआतंक  के  कारण  कुल  कितनी  उड़ानों  में  विलंब  हुआ  ?

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  संत्रो  साधजराव  और
 17  1991  को  एयर  इंडिया  उड़ान  संख्या  304  बम्बई-दिल्ली-तोक्यो  में  5  घंटे  ।5  मिनट

 विलम्ब  हुआ  था  और  उस  उड़ान  को  दूसरे  विमान  द्वारा  परिचालित  किया  गया  था  क्योंकि  मस्कट  से

 बम्बई  के  लिए  उड़ान  करते  समय  उस  विमान  में  एक  चूहा  देखा  गया  था  ।  विशेषज्ञों  के  साथ  परामर्श
 करके  एयर  इंडिया  विमान  के  नियमित  घुमीकरण  और  विमान  के  भीतर  चुहेदानी  तथा  ग्लू  प्लेटों  को
 लगाने  जैसे  इ्न्तक  नियंत्रण  यंत्रों  के  प्रयोग  जँसे  छृन्तक  नियंत्रण  उपाय  नियमित  रूप  से  करता  है  ।

 कृन्तक  नियंत्रण  उपाय  केबिन  खान-पान  भवनों  और  केन्टीन  हाई-लिफ्टों  में  भी  किए  जाते  हैं  ।

 जून  और  1991  के  महीनों  के  दोरान  चुहों  के  जोखिम  के  कारण  निम्नलिशित  तीन

 उड़ानों  में  विलम्ब  हुआ  था  :--

 (1)  7  1991  की

 न्यूया्क/लन्दन/दिल्ली/बम्बई  ।

 (2)  13  1991  की

 बम्बई/त्रिवेन्द्रम  ।

 (3)  ।7  1991  की

 बम्बई/दिल्ली/तोक्यो  ।

 बायबूत  सेवा/एयर  बस  सेवा  को  बन्द  करना

 2807.  श्री  क्षन्ना  जोशी  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बम्बई-पुणे-बम्बई  पुणे-औरंगाबाद
 की  बायुदूत  एयरबस  सेवाएं  कई  महीनों  से  बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 इन  सेवाओं  को  कब  बहाल  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 मागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  साधवराल  :  से  व  युद्वृत  इस  समय
 बम्बई-पुणे-वम्बई  और  हैदराबाद-पुणे  मार्गो  पर  परिचालन  कर  रहा  बाणिज्यिक  और

 नात्मक  कारणों  पुणे-नागपुर  और  पुणे-औरंगाबाद  के  बीच  बिमान  सेवाएं  बन्द  कर  दी  गई  हैं  ।
 बर्तमान  स्थिति  में  इन  सेवाओं  के  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 $1  -
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 पुणे  के  लिए  कोई  एयरबस  सेवाएं  परिचालित  नहीं  की  गई  ।

 उद्योगों  के  लिए  बेगनों  को  उपलब्धता

 2808.  भी  सत्य  नारायण  अटिया  :  कया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उद्योगों  क ेलिए  कोयले  की  सप्लाई  के  लिए  आवश्यक  रेल  वेगनों  की  संक्या  में  लगातार

 कमी  होने  के  क्या  कारण  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  संख्या  में  वंगनों  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या
 प्रयास  करने  का  विचार  है  ?

 रेख  संजालय  के  राज्य  मंत्री  :  (4)  और  कोयले  से  लदे  माल  डिब्यों  मे
 लदान  में  उत्तरोत्तर  बढ़ोत्तरी  हो  रही  है  लेकिन  अधिकाधिक  कोयले  की  हुलाई  ताप  बिजली  घरों  और
 अन्य  महत्वपूर्ण  क्ष  त्रों  को  की  जा  रही  रेल  द्वारा  कोयले  के  लदान  में  की  गई

 तरी  का  लाभ  गैर-महत्वपूणे  क्षेत्रों
 के

 उद्योगों  को  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।

 बायुवृत  सेबाएं

 2809.  क्री  संतोष  कुमार  गंगवार  :  वया  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कितने  स्थामों  को  वायुदृत  सेवाओं  से  जोड़ने  का  प्रस्ताव  और

 उसके  लिए  कया  मानदण्ड  निर्धारित  किए  गए  हैं  ?

 सागर  बिसानम  ओर  पयंटन  मंत्रो  माधवराव  :  ओर  वायुदृत  को  हुई
 भारी  हानि  के  उसे  अपने  नेटवर्क  में  अत्यधिक  कमी  करने  के  लिए  विवश  होना  पड़ा  वतंमान

 स्थिति  वायुदृत  द्वारा  नए  स्टेशनों  को  विम्मान  स्लेवा  से  जोड़ता  व्यावद्व[रिक  नहीं

 कूड  से  विश त  उत्पाइम

 28  10.  श्री  शिषशरण  वर्मा  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्पराणत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  की

 इुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  23  जुलाई  1991  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 से  बिजली  तो  नहीं  बनी  करोड़ों  की  मुद्रा  कूढ़े  में  गईਂ  शीषंक  के  समाचार  की  क्षोर  भ्रकृषित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  इसकी  जांच  के  लिए  कोई  आदेश  दिया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 बिद्यूत्  ओर  गर-प्रम्परागत  ऊर्शा  स्रोत  संजालय  के  राज्य  श्ंत्री  कत्पत्ात  :

 ही  ।
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 और  मामले  की  जांक  की  बयी  है  ओर  डेममार्क  के  टर्न  की  ठेकेदार  के  खिलाफ

 कानूनी  कारंवाई  शुरू  की  गयी  है  जो  ठेका  के  अनुसार  संयंत्र  का सफल  प्रचालन  प्रदर्शित  नहीं
 कर

 2811.  थ्रो  सुणोर  सावम्त  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंये  कि  :

 कया  महाराष्ट्र  के  सिन्धुदुर्ग  जिले  में  पयंटन  का  विकास  करने  का  कोई  :  स्ताव  और

 यदि  तो  पहले  ही  मंजूर  किए  गए  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया

 लाग्मर  बिसानम  ओर  परयंटन  भंत्रो  माधब्रराध  पर्येक्षत  का  विकास  करना
 राज़्य  सरकारों  की  ज़िम्मेबारी  राज़्म  सरकारों  को  उनसे  प्राप्त  विशिष्ट  प्रस्तावों  पर

 धन की  उपलब्धता  ओर  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  के  आधार  पर  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  प्रद्यान  की
 जाती  है  ।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  1991-92  के  दौरान  सिन्धुदुर्ग  जिले  के  विकास  के  लिए  कोई  स्कीम

 प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।

 प्रइ़न  नहों  ड़ठता  ।

 रत्तागिरि  विभानपत्तन  का  दर्जा  ब्रढ़ापा  ब्रादा

 28  2.  भी  गोविन्दरा।ध  निकम  :  वया  सागर  बिंसानस  ओर  पयंटन  प्रंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कै  पास  रत्नागिरि  हवाई  बड़े  का  दर्जा  बढ़ाते  का  छोई  +स्त्प्रव  है  ताकि  यहां
 से  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  विमान  उड़ान  भर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  और  पंटन  संत्रो  माधवराथ  :  (6)  नहीं  ।

 शश्न  नहीं  उठता  ।

 (8)  तिद्ली  हवाई  का  उम्नयन  किया  जाना  बरछ्लायात  की  सम्भावना  और  अनुसूचित
 विमान  कम्पनियों  की  मांग  पर  निर्भर  करता  चूंकि  इस्डियन  एयरलाइंस  की  ओर  से  रत्नागिरि  के
 लिए  परिचालन  करने  कोई  मांग  महीं  अतः  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण की  इस  हवाई  अड्डे
 के  जोकि  महासपष्ट्र  सरकार  का  ),  उम्नयन  की  कोई  योजनत  नहीं  है  ।
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 जयपुर  में  रेल  फाठकों  पर  पुल

 ]
 28  क्री  गिरधारो  लाल  भागंष  :  क्या  रेल  मंतज्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जयपुर  में  मालवीय  नगर  और  झोटवारा  को  जाने  वाली  सड़कों  पर  रेलवे  क्रासिंग

 क्या  उक्त  दोनों  सड़कों  पर  यातायात  की  भारी  भीड़-भाड़  रहती  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  दोनों  सड़कों  पर  स्थित  रेलवे  क्रार्सिंगों  पर  उपरि-पुल
 बनाने  का  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।

 जी  हां  ।

 रेलवे  ऊपरी  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  तभी  कारंवाई  कर  सकती  है  जब  राज्य  सरकार
 लागत  की  भागीदारी  की  विधिवत  सहमति  के  साथ  इनके  लिए  ठोस  प्रस्ताव

 जित  किए  जाएं  ।

 तेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  में  खेलकूद  गतिविधियां

 2814.  डा०  पो०  बललल  पेरूमान  :  कया  कोयला  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  में  खेलकूद  गतिविधियों  पर  वर्ष  1988  से  1990  तक
 प्रत्येक  कितनी  घनराशि  व्यय  की

 ह

 कया  नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  में  खेलकूद  गतिविधियों  में  अन्य  कोयला  कम्पनियों  की

 तुलना  में  सुधार  नहीं  हुआ  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  संत्री  एस०  थो०  :  नेयवेली  लिग्तनाइट
 पोरेशन  में  खेलकूद  के  क्रियाकलापों  पर  वर्ष  1987-88  से  1989-90  तक  44,4  ,761.48  रु०  की
 राशि  ब्यय  की  गयी  ।  इस  सम्बन्ध  में  ध्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 एवं  नहीं  ।  उपर्युक्त  तीन  वर्षों  के  दोरान  ने०  लि०  का०  में  प्रतिथ्यक्ति  खेलकूद
 क्रियाकलापों  पर  व्यय  कोल  इण्डिया  लि०  से  अधिक  रहा  ने०  लि०  का०  और  को०  इं०  लि०  में

 खेलकूद  के  क्रियाकलापों  सम्बन्धी  समग्र  रूप  में  प्रति  ब्यक्ति  व्यय  मनोरंजन-सम्बन्धी  ब्यय  तथा

 अनुदात  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :

 में  )

 1987-88...
 ...

 1988-89
 “1995-90

 ने०  लि०  का०  48.66  69.93  72.74
 को०  इं०  लि०  19.02  19.94  26.09

 अ>न«-म-म-मम-कमनम«-५-ननक-मममक
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 28  श्री  रमेश  चिस्नित्तला  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  केरल  को  आबंटित  के  तेल  के  कोटेਂ  में  बृद्धि  करने
 का

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  थो०  :  से  फिलहाल  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  नहीं  उपलब्ध  होने  पर  आबंटन  होने  पर  आबंटन  किए  जाते  हैं  ।

 पमबिल्लली  उत्पादम  के  लिए  नदी-थालों  का  पातो  अभ्तरित  करना

 अअिनुवाब ]

 28  16.  भी  विजय  मबल  पाहिल  :  क्या  विज्यूत  ओर  गेर-परस्परागत  ऊर्जा  ज़ोत  घंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1990-2000  के  दोरान  पनबिजली  के  उत्पादन  के  लिए  नदी  थालों  के  पानी
 को  अन्तरित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  भ्यौरा  कया  है  ?

 विद्युत  ओर  गंर-प  रम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कल्पताथ  :
 और  1988  में  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा  पूरे  किए  गए  जल  विद्य  त  शक्यता  पृनमू'ल्यांकन
 पम्बन्धी  अध्ययन  बायों  के  आधार  पर  49  नदी  बेसिनों  को  अध्ययन  कार्यों  के  प्रयोजनाथं  पाया  गया

 था  ।  इन  नदी  बेसिनों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  1990-2000  के  दौरान  लाभ  प्राप्त
 करने  के  लिए  पता  लगाई  गई  जल  विद्युत  स्कीम  जिनके  लिए  परियोजना  रिपोर्ट  केन्रीय  विद्युत
 करण  में  प्राप्त  हो  चुकी  हैं  तथा  जल  का  ट्रांस-बेसिन  ब्यपवर्तन  निम्नानुसार  निहित  है  :--

 स्कीम  प्रतिधष्ठापित  क्षमता  नदी  बेसिन

 ।  2  3

 1.  एस०  वाई०  एल०  कंनाल  2X  18+22८7--50  सतलुज  से  यमुना
 )

 $7
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 ay

 ]  2  3

 2.  बाणसागर  टोन्स  3X105+2X  9८  15::345  सोने  से  लोअर  गंगा

 3.  फैना'अहोबिलमਂ  2X 10=20  कृष्णा  नदीਂ  कंताल  )
 से  पेनना  नदी

 4.  भबर  इस्काबती  गोदावरी  से

 उड़ीसा  नदी  ।

 उपरोकत  स्कीमों  में  विद्युत  उत्पादन  सहित  बहुदँ शीय  लाभों  के  जल  का  ट्रंस-बेसिन
 ब्यपवर्तन  निहित  है  ।  जल  का  अ्यपवतंन  पूर्णतया  विद्युत  उत्पाग्नत  हेतु  बह्चीं

 जियस्ख

 लोक  सभा  में  दिनांक  |  को  उत्तरा  अतारांकित  प्रश्त  संर्या  2816  के
 साग  एब्रे  के  उत्तर  में  न्पिंदकट  अनुशन्ध

 भारत  में  नदी  बेसिन

 नमन  हा न  लमजजलकववकलिललीलीलद
 बेसिनਂ  संखपा  तयी  प्रणाली/बेसिन

 सं०  के

 2  3

 1  प्रेट  इन्डस

 इण्डस

 2.  2  झेलम

 3  3  चषेताव

 +  4  राबी

 $.  5  ब्यास

 6.  6  सतलुज

 गंभा

 7.  7  अपर  यमुना
 8.  8  अपर  गंगा

 9.  9  चंब्रज

 $$



 22  1913  लिखित  उत्तर

 2  3

 10.  10  बेतवा  सिन्ध

 11.  11  सारदा-गोमती-घाघरा

 12.  12  लोअर  यमुना

 13  13  सोन

 14.  14  कोसी-गंडक-महानदा

 15.  15  लोअर  गंगा

 16.  16  दामोदर

 प्रेट  ब्रह्मपुत्र

 17  17  तीस्ता

 18  18  कामेंग

 19  19  सुबनसिरी

 20  30  धघियांन-दिबांग

 21  21  लुहिट

 22.  22  अपर  ब्रह्मपुत्र

 23.  23  कलांग

 34.  324  लोभर  ब्रह्मपुत्र

 25.  25  बारक  एण्ड  नेबरिंग  रिवर  सिस्टम

 सैन्ट्रं  इंण्डियन  रिवर्स

 26.  26  सुबनरेखा

 21.  27  ब्राह्मती-जैतरधी

 28.  28  महानदी

 29.  29  नमेंदा

 30  30  प्राही

 28.  28  साबरमती

 32.  32  लुनी-बानास  एण्ड  अदर  रिवर्स

 33,  33  तापी

 वेस्ट  फ्लोइंग  एण्ड  अदर  सदन  इच्डिया

 34  34  मिघोला-दामनगंगा

 39
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 35.  35  बैतराना-साबित्री

 36.  36  वशिष्ठा-तिलारी

 37.  37  मांडवी-शरावथी

 38.  38  वाराही  कुट्टीयाडी

 39.  39  बाईपो  र-पेरिया  र

 40.  40  पाम्बा-पै  रालियार

 ईस्ट  फ्लोइंग  रिवर्स  आफ  सदन  इण्डिया

 41.  41  रिवर्स  बिटवीन  कावेरी  एण्ड  कन्याकुमारी

 42.  42  कावेरी

 43.  43  रिबस  बिटवीन  पेनेर  एण्ड  कादेरी

 44  44  पेनर

 45.  45  रिवर्स  विटबीन  कृष्णा  एन्ड  पेन॑र

 46.  46  कृष्णा

 47.  47  रिवर्स  बिटवीन  गोदावरी  एण्ड  कृष्णा

 48.  48  गोदावरी

 49.  49  रिवर्स  बिटवीन  महानदी  एण्ड  गोदावरी
 बे

 टिहरी  ताप  बिललो  परियोजना

 28  भरी  राजेसा  अस्निहोत्री  :
 करो  सम्तोध  कुमार  मंगवार  :

 क्या  जिश्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  राध्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  टिहरी  बांध  परियोजना  वर्ष  1996-97  से  पहले  पूरी  हो  जानी

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  के  क्या  का  रण

 कया  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  पूरा  करने  के  लिए  450  करोड़  रुपए  प्रति  बषं  स्वीकृति
 का  आश्वासन  दिया

 यदि  तो  बे  1991-92  में  सरकार  द्वारा  कितनी  घनराशि  स्वीकृत  की  और

 60
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 (8)  उस  पर  कुल  कितनी  लागत  आ  की  सम्भावना  है  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :  से

 (४)  टिहरी  जल  विद्युत  काम्पलेक्स  (2400  जिसमें  निर्माणाधीन  टिहरी  बांध  परियोजना

 (1000  भी  शामिल  की  अनुमानित  लागत  1991  के  मूल्य  स्तर  3804

 करोड़  रुपए  है  और  इसके  1996-97  तक  पूरा  होने  की  आशा  टिहरी  जल  विद्युत  काम्पलेक्स  के

 लिए  विद्युत  विभाग  के  चालू  वर्ष  (1991-92)  के  बजट  में  170  करोड़  रुपए  के  परिव्यय  का  प्रावध

 है  |  यश्धपि  परियोजना  के  लिए  450  करोड़  रुपए  की  राशि  की  औसत  वाधिक  आवश्यकता  होगी  तथापि
 कार्य  की  वर्ष  के  दौरान  हाथ  में  लिए  जाने  वाले  क्रिपाकलापों  से  सम्बन्धित  कार्यसूची  और
 संसाधनों  की  उपलब्धता  के  आधार  पर  वार्षिक  रूप  से  निधियों  का  प्रावधान  किया  जाता

 विभिन्न  राज्यों  में  बिजली  को  दरें

 ]

 28  भरी  आर०  जोवरत्मम  :  क्या  विज्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  ज़ोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  को  बिजली  की  आपूर्ति  किस  दर  पर  की  जा  रही

 तमिलनाडु  को  दी  जा  रही  बिजली  की  दर  घटाने  के  लिए  क्या  सरकार  को  कोई  आवेदन
 मिला  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कारंवाई  की  गई  है  ?

 और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 राज्यों  को  मिद॒टो  के  तेज  की  सप्लाई

 2819.  श्रो  रामेश्वर  पाटोबार  :  क्या  पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा
 करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रत्येक  राज्य  को  उनको  जनसंख्या  की  तुलना  में  कितनी  मात्रा
 मिट्टी के  तेल  की  सप्लाई  की  जाती  में

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  उपलब्ध  हो  रहे  मिट्टी  क ेतेल की  औसत  क्या

 राज्यों  को  मिट्टी  का  तेल  आबंटित  करने  के  लिए  निर्धारित  मानदण्ड  क्या

 कया  सप्लाई  किए  जा  रहे  मिट्टी  के  तेल की  मात्रा  और  प्रत्येक  व्यक्ति  की  आवश्यकता  के
 बीच  कोई  अम्तर
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 (&)  यदि  तो  उप्के  क्या  कारण  हैं  और  क्या  सरकार  का  विचार  इस  अन्तर  को  पूरा  करना

 यदि  तो कब  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  संत्रो  बो०  :  से  मिट्टी  के  तेल  का
 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  आबंटन  पृव॑ंवर्ती  आधार  पर  किया  जाता  है  बशतें  कि  उत्पादन  उपलब्ध  हों  ।

 संलग्न  विवरण  में  वर्ष  1990-91  में  दिए  गए  राज्यवार  आबंटनों  को  दिखाया  गया

 विवरण

 राज्यों  को  मिदृटी  के  तेल  का  आशंटन

 क्रम  राज्य/संघ  राज्य  आवंटन  उन  में
 सं०  क्षेत्र  19  9029  1*

 1  2  3

 1.  आमनप्र  प्रदेश  584881

 2.  अरुणाचल  प्रदेश  9191

 3.  असम  246694

 4.  मणिपुर  20668

 5.  मिजोरम  5841

 6.  बिहार  468303

 7.  दिल्ली  230551

 8.  गोआ  27129

 9.  गुजरात  780423

 10.  दादर  और  नागर  हबेली  3113

 11.  हरियाणा  151018

 12.  पंजाब  349305

 13.  दमन  ओर  द्वीयू  2944

 14.  हिशाचल  प्रदेश  36476

 15.  चण्डोगढ़  26826

 16.  जम्मू  और  कश्मीर  63788

 62



 22  1913  लिखित  उत्तर

 1  2  3

 17.  कर्नाटक  443694

 18.  केरल  268002:

 19.  मध्य  प्रदेश  38  102  9:

 20,  मेघालय  15197.

 21.  महाराष्ट्र  148 1  866

 22.  नाग्रान्नप्ड  10044

 23.  उड़ीसा  153466

 24.  राजस्थान  265137  37
 25.  7188

 26.  तमिलनाडु  655343

 27.  पांडिचेरी  14581

 28.  उत्तर  प्रदेश  907235

 29.  त्रिपुरा  20769

 30.  वेस्ट  बंगाल  733606

 31.  अण्डमान और  निकोबार  3276

 32.  सक्ष्यद्वीप  875

 योग  :  8335774

 +तदर्थ  आबंटनों  के  अतिरिक्त  ।

 ]

 2820.  भरी  ए०  चाहसे  :  क्या  पेट्रोल  और  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  यह  बताने  की  कुप्रा  करेंगे

 देश  में  1990-91  के  दौरान  पेट्रोल  और  डीजल  की  कुल  कितनी  बपत  हुई

 इस  वर्ष  के  दौरान  इन  मर्दों  का  क्रितनी  मात्रा  में  आयात  किया  गया  और  इस  पर  कुल
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  ब्यय

 क्या  सरकार  के  पास  पेट्रोल  और  डीजल  का  और  अधिक  उत्पादन  करने  सच्चत्धी  कोई
 प्रस्थाक  गिकराधीन

 63
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 (8)  क्या  सरकार  के  पास  देश  में  पेट्रोल  और  डीजल के  प्रयोग  में  कमी  करने  सम्बन्धी  कोई

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वेदो  लियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  बो०  :  लगभग  3500  टी०  एम०
 टी०  पेद्रोल  तथा  21,000  टी०  एम०  टी०  डीजल  ।

 करीब  2280  करोड़  रुपए  पर  4629  टी०  एम०  टी०  एच०  एस०

 और  वर्तमान  कुछ  रिफाइनरियों  का  विस्तारण  करके  तथा  नई  रिफाइनरियों  को

 स्थापित  करके  शोधन  क्षमताओं  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 और  संरक्षण  तथा  मांग  प्रबन्ध  के  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  गए  हैं  ।

 बिहार  की  लम्बित  विद्युत  परियोजनाएं

 2821.  भरी  सूर्य  शारायण  सिह  :

 ही  विजय  कुमार  यादव  :

 थ्रो  भुवनेश्वर  प्रसाद  मेहता  :

 शी  राम  लखन  सिह  यादव  :
 हो  ललित  उरांद  :  हु

 को  रास  मरेश  सिह  :

 क्या  विश्वत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  ज्रोत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  की  बहुत-प्ती  विद्युत  परियोजनाएं  केन्द्र  क ेपास  स्वीकृति  हेतु  लम्बित

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 कया  कुछ  स्वीक्ृति-प्राप्त  परियोजनाओं  पर  वित्तीय  और  अन्य  रुकावटों  क ेकारण  काम

 नहीं  हो  पा  रहा  और

 यदि  तो  उन  परियोजनाओं  का  ब्योरा  कया  है  ?

 विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :
 और  ब्यौरा  निम्नानुसार  है  :--

 क्रम  परियोजना  क्षमता  वतं  मान  स्थिति

 सं०  हे  ०)

 1  2  3  4

 1.  पतरातु  विस्तार  22८  2:055420  परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा  इंधन
 सम्बद्ध  पारेषण
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 2.  मुजफ्फरपुर  ब्रिस्तार

 3.  चण्डील
 ख्ार०  थी०  जी०

 और  तेनुघाट  त्ताप“विद्युत  परियोजना  (3210

 669.10  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  और  यूनिट  3

 2X
 22८  500

 2X 250=500

 लिखित  उसर

 4

 सम्बद्ध  पारेषण  पर्यावरणीय

 दृष्टि  से  स्वीकृति  और  नागर
 नन  प्राधिकारियों  की  स्वीकृति  तथा
 जल  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  की
 जानी  है  ।  विद्युत

 1948  की  घारा  29  के
 प्रावधानों  की  भी  अमुपालना  की
 जानी  है  ।

 परियोजना  प्राधिकारियों  क्वारा  इंधन
 सम्बद्ध  पारेषण  प्रणाली

 पर्यावरण  की  दृष्टि  से  स्वीकृति  और
 नागर  विमानन  प्राधिकारियों  की
 स्ट्रीकृति  सुनिश्चित  की  जानी

 विद्युत  1948
 की  धारा  29  के  प्रावधानों  को
 पालना  भी  की  जाती  है  ।

 परियोजना  प्राधिकारियों  द्वारा  इंघन
 सम्बद्ध  पारेषण

 पर्यावरण  की  दृष्टि  झऔर  नागर
 विमानन  प्राधिकारियों  की  स्वीकृति
 तथा  जल  की  उपलब्धता  सुनिश्चित
 की  जानी  विद्युत

 1948  की  धारा  29  और
 धारा  44  के  प्रावधानों  की  भी

 अनुपालना  की  जानी  है  ।

 को
 एवं  :  को  9/94,  3/95

 और  12/25  में  मूल  रूप  से  चालू  किए  जाने  के  कार्यक्रम  को  89  में  स्वीकृति  प्रदान  की  गई

 वित्तीय  बाधाओं  के  कारण  इस  परियोजना  का  कायं  प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सका

 भम्दया  र  हिल  से  हुमका  तक  रेल  लाइत  बिछातना

 2822.  थी  सूरण  सश्डल  :  क्या  रेल  धंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भागलपुर-मन्दार  हिल  रेल  लाइन  को  बरास्ता  दुमका  तक  बढ़ाए  जाने  की  मांग
 की  गयी  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  रेल  लाइन  को  बरास्ता  दुमका  तक  बिछाने
 का  है  और  कब  तक  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाज  :  हां  ।

 नहीं  ।,

 अहमदाबाद-वेशबल  लाइन  को  बदलता

 2823.  भ्रीसती  भावना  शिरवलिया  :  कया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 कया  गुजरात  सरकार  ने  अहमदाबाद-वेरावल  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने
 का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाज  अहमदाबाद  से  राजकोट  तक  पहले  ही
 बड़ी  लाइन  गुजरात  सरकार  ने  राजकोट-वेरावल  मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की
 रिश  की

 विभिन्न  बंकल्पिकों  सहित  प्रस्ताव  सर्वेक्षणाधीन  है  ।  आगे  की  कारंवाई  सर्वेक्षण  के  परिणामों
 और  आगामी  वर्षों  में  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगी  ।

 सोलापुर  में  वाडी  तक  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन  में  बदलना

 अनबाद  ] नग्न

 2824.  थी  धर्मण्णा  सोंडिया  सादुल  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  महाराष्ट्र  मे ंसोलापुर  और  वाडी  के  बीच  की  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल  लाइन  में

 बदलने  की  मांग  कई  वर्षों  से  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ी

 यदि  तो  इस  सैक़शन  पर  भारी  यातायात  को  देखते  हुए  इस  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल

 लाइन  में  बदलने  हेतु  सर्वेक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  यह  सर्वेक्षण  कब  तक  किए  जाने  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाज  :  से  शोलापुर  और  वाडी  के  बीच

 पहले  से  ही  बड़ी  लाइन  है  ।

 66
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 बिहार  में  रेल  पुल

 2825.  थ्री  तेज  गारायण  सिह  :
 ओर  रास  ठहुल  चोधरी  :
 श्री  देवेख  प्रसाद  यादव  :

 क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 बिहार  में  इस  समय  निर्माणाधीन  रेल  पुलों  के  नाम  कया  हैं  तथा  निकट  भविष्य  में  किन

 पुलों  का  निर्माण  पूरा  होने  की  सम्भावना

 बिहार  में  रेलवे  स्टेशनों  पर  उपरिपुलों  के  निर्माण  क ेलिए  कुल  कितनी  धनराशि  स्वीकृत
 की  गई

 इस  पर  अब  तक  कितना  धन  व्यय  किया  और

 इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मल्लिका  :  विहार  में  किसी  नाम  का  कोई  रेलवे

 पुल  निर्माणाधीन  नहीं

 ऊपरी  पैदल  पुलों  के  निर्माण  के लिए  174.24  लाख  रुपए  ।

 41.12  लाख  रुपए  ।

 स्वीकृत  ऊपरी  पैदल  पुलों  के  1992-93  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 केप्टिय  विश्युत  संयंत्र

 :826.  भरी  प्रकाश  थो०  पाटिल  :  कया  बिल्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केप्टिव  विद्युत  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  क ेलिए  किए  गए  उपायों  अथवा  प्रस्तावित

 उपायों  का  ब्योरा  कया  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  त्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :

 और  विद्यमान  नीति  निजी  अथवा  सावंजनिक  क्षेत्रों  में  केप्टिव  विद्युत  संयंत्रों  की  स्थापना  में  किसी
 प्रकार  की  बाधा  नहीं  डालती  जिन  मामनों  में  संयंत्र  का आकार  25  मेगाबाट  से  कप्त  होता  राज्य
 बिजली  बोर्ड  की  अनुमति  प्राप्त  करना  आवश्यक  होता  इस  क्षमता  से  अधिक  के  लिए  केन्द्रीय  विद्युत
 प्राधिकरण  की  राहमति  प्राप्त  करना  अपेक्षित  है  ।

 6
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 विद्युत  आपूर्ति  तथा  वितरण  में  निजी  क्षेत्र  की  भागेदारी  से  सम्बन्धित  अनुमोदित

 नीति  में  यह  व्यवस्था  है  कि  कंप्टिव  विद्युत  संयंत्रों  द्वारा  राज्य  बिजली  बोडों  को  अधिशेष  विद्युत  की
 बिक्री  हेतु  प्रोत्साहित  किया  जाएगा  ।

 स्रत-साथमगर  तथा  स्रत-दिल्लो  के  बोल  बिसात  सेंबां

 2627.  भरी  काशोराल  राणा  :  क्या  नागर  बिसोमेते  ओर  पर्यटन  बंत्री  यह  बंतानें  की  कृपा

 क्या  सरकार  ने  भारी  घाटे  में  चल  रही  वायुदृत  सेवा  को  बन्द  करने  का  निर्णय  लिया

 क्या  सरकार  का  विचार  किसी  गैर-सरकारी  एजेंसी  को  वायुदृत  के  प्रचालन  मार्गों  पर
 विमान  सेवा  का  संचालन  करने  की  अमुमति  देने  का  और

 उस  एजेंसी  का  नाम  क्या  है  जिसे  सूरत-भावनगर  तथा  सूरत-दिल्ली  मार्गों  विमान  सेवा
 प्रारम्भ  करने  की  अनुमति  प्रदान  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सागर  बिसानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  सावथराव  अत्यधिक  कटे  के  कारण
 वायुदूत  को  अपने  नेटवर्क  में  भारी  कटौती  करने  के  लिए  विवश  होना  पड़ा  है  ।

 किसी  भी  विशेष  अन्तर्देशीय  मागें  पर  हुंवाई  टैक्सी  परिथेलेन  के  लिए  किसी  प्रंधालक  को
 सरकार  की  अनुमति  लेना  आवश्यक  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 कर्नाटक  में  तेल  केਂ  लिए  सर्वक्षण

 2828.  थी  णो०  देवराय  नायक  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  तेल  कम्पनियों  ने  कर्नाटक  में  कारवार  और  मंग्लूर  के  तट  पर  तेल  भण्डारों  का

 सर्वेक्षण  किया  और

 यदि  तो  इस  कार्य  में  कितनी  प्रधति  हुई  है  और  इन  क्षेत्रों  के  बिकास  के  लिए  भावी
 कार्यक्रम  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  औौर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  ओ०  :  और  भू-भोतिकीय
 धंर्वेक्षणों  के  आधार  पर  तेल  एवं  प्राकंतिक  गंस  भायोग  षे  1979  में  एक  क्प  का  वेधन  किया  तथा
 मैसर्स शेल  इण्डिया  ने  वर्ष  1989-90  में  दो  का  वेधन  ये  सभी  सूछ्षे  इन  अफ्तट  ब्लाकों
 को  अश्वेषण  के  चोथे  दोर  में  शामिल  किए  जाने  का  प्रस्ताव
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 केरल  के  लिए  बंगनों  को  उपलक्धता

 2829.  भ्रो०  के०  थो०  थामस  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केरल  में  माल  ढोने  के  वेगन  पर्याप्त  संख्या  में  उफ्लब्ध  नहीं  और

 राज्य  के  बाहर  के  स्थानों  को  माल  बुक  करमे  के  लिए  अतिरिक्त  कंगनों  के  आकंटम  के  लिए
 ब्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  ओर  केरल  क्षेत्र  में  माल  डिब्बों

 की  ऐसी  कोई  कमी  नहीं  है  ।  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  की  बढ़ती  हुई  मांग  कों  पूरा  करने  के  लिए
 उर्ब  सीमेंट  आदि  के  अधिक  यातायात  की  ढुलाई  करमे  के  लिए  फुठकर  माल  डिब्बों  की

 ब्लाक  रेकों  के  रूप  में  संरचना  की  जा  रही  इसके  परिणामस्वरूप  फुठकर  मांगों  के  मामले  में  माल
 डिम्मों  की  मांग  और  सप्लाई  के  बीच  कुछ  अन्तर  पड़  जाता  है  ।

 बोलोभौल  में  उभरिपुल

 2830.  डा०  परशुरास  गंगवार  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  पीलीभीत  रेलवे  स्टेशन  पर  बहुत  अधिक  यातायात  को  देखते  हुए  वहां
 पर  एक  उपरिपुल  बनाने  की  योजना

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  रास्य  संत्रो  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पीलीभीत  रेलबे  स्टेशन  पर  एक  ऊपरो  पंदल  पुल  पहले  ही  मौजूद  है  ।

 भारत  पर्यटन  जिकास  लिगम  के  होटलों  का  प्रबस्ध

 2831.  थभ्रो  बो०  श्रीनियास  प्रसाद  :  क्या  नागर  विसागनन  ओर  पयेटन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  19  1991  के  हिन्दुस्तान  नई  दिल्ली  में
 *  स्टेप्स  दू  नस  सिक  होटल्सਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  सांचार  की  ओर  दिलाया  गैय

 यदि  तो  क्या  भारत॑  पंर्यटन  विकास  निगम  प्रबन्धन  को  समंस्त  प्रेब॑न्धकीय  प्रणाली
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 —————

 जिसमें  हस  उद्योग  को  चलाने  के  लिए  अधिकतर  अनुभवहीन  व्यवित  उच्च  स्तर  से  परिवर्तन  और

 पुनर्संरघना  करने  की  तुरन्त  आवश्यकता

 क्या  समाचार  में  उल्लिखित  तीन  होटल  शह  खत  क्षेत्रों  में  स्थित  हैं  और

 कर्ताओं  को  आकर्षित  कर  रहे  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 नागर  विमानन  और  परययंठन  मंत्री  साधवराव  :  हां  ।

 नहीं  ।

 और  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  तीन  होटल  यथा  जनपथ  और  लोदी

 होटल  नई  दिल्ली  में  स्थित  विदेशी  निवेशकर्ताओं  ने जनपथ  ओर  जणजीत  के  सम्बन्ध  में  पूंजी  लगाने

 में  रचि  दिखाई

 उत्तर  प्रदेश  में  बिमानपट्टी

 2832.  भ्री  राजेल  कुमार  शर्मा  :  क्या  नागर  विसानन  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  प्रदेश  में  विभिन्न  स्थानों  पर  विमान  पट्टियों  के  निर्माण  हेतु
 प्रस्ताव  भेजे

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है ओर  उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  और

 विमान  पट्टियों  के  निर्माण  के  क्या  मानदंड  हैं  ?

 सागर  विभानम  ओर  पयंटन  संत्रो  साधथराब  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 यातायात  परिचालनों  की  वाणिज्यिक  संसाधनों  की  उपलब्धता और
 उसका  लगाया  विमान-बेड़ा  उपलब्धता  और  अनुसूचित  विमान-कम्पनियों  के  परिचालन  की
 योजना  तथा  ऐसे  ही  अन्य  कारकों  के  आधार  पर  नए  हवाई  अड्डे  के  निर्माण  की  सम्भावना  का  निर्धारण
 किया  जाता

 कोयले  का  उत्पादम

 28:  3.  ञऔरी  के०  प्रधानी  :  क्या  कोयला  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1990-91  के  दौरान  कोयले  का  उत्पादन  गिरा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  क्या  है  और  उसके  कया  कारण है

 क्या  कोयले  की  वितरण  प्रणाली  की  स्थिति  बदतर  हो  गई  और

 70



 22  1913  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  क्या  उसकी  जांच  का  आदेश  दिया  गया  है  ओर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी

 ब्यौरा  क्या  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  थो०  :  ओर  देश  में  व  1990-

 9।  के  दौरान  211.73  मिलियन  टन  कोयले  का  उत्पादन  हुआ
 ।  पिछले  वर्ष  के  उत्पादन  की  अपेक्षा

 यह  10.84  मिलियन  टन  अधिक  हुआ  ।

 नहीं  ।  विभिन्न  क्षेत्रों  को  पिछले  वर्ष  को  किए  गए  कोयले  के  प्रेषण  की  तुलना  में

 ब्ष  1990-91  के  दौरान  8.  16  मिलियन  टन  कोयले  के  प्रेषण  में  वृद्धि  हुई  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  भूल्य

 28  34.  श्री  मोहन  लाल  झिक  राम  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 1990  में  डीजल  तथा  पेट्रोल  की  प्रति  लीटर  की  कया  कीमते ंथी  और
 1991  में  ये  मूल्य  क्या-क्या  और

 मूल्यों  में  इस  वृद्धि  के फलस्वरूप  डीजल  तथा  पेट्रोल  पर  कुल  कितनी  अतिरिक्त  धनराशि
 खर्च  हुई  ?

 पेद्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  ओर  पेट्रोल  और  डीजल
 की  कीमतें  नीचे  दी  गई  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  प्रमारित  कीमत  केवल  उत्पादन  लागत  से  ही  संबंधित
 हों  ।

 उत्पाद  भ्रण्डारण  स्थल  पर  कीमत

 प्रति  लिटर  कीमत

 पहले  बाद  में
 25-7-91  25-7-91

 डीजल  3.64  4.55  4.55

 पेट्रोल  एस०  87)  8.95  11.18  13.42

 रेल  साइनों  को  बड़ो  लाइनों  में  बदलता

 2835.  भी  राजबीर  सिह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 सरकार  का  विचार  किन-किन  रेलवे  जोनों  और  डिवीजनों  के  अन्तगंत  भीटर  गेज  रेल

 लाइनों को  बड़ी  रेल  लाइनों  में  बदलने  का  विचार

 इन  परियोजनाओं  पर  कितनी  धनराशि  ख्व  होते  का  अनुमपन  भोर

 इस  कार्य  के  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ?

 रेल  मंह्पसय  में  रफ़्ण्य  मंत्री  :  जहां  काम  पहले  ही  तालू  .
 अलावा  किसी  भी  मीटर  लाइल  क्ो  बड़ी  लाइम्र  में  ददज़ने  के  किसी  भी  प्रतत्त्मव  को  भ्रन्तिम  न्धी
 दिया  गया  है  ।

 और  प्रश्न  महीं  उठता  ।

 पर्यटन  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  नोति

 2836,  भरी  ब्रज  किशोर  ज़िपाठी  :  कया  मागर  विमानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  यह  कताने  क्री  कृपत
 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  एक  पयेटन  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  नीति  बनामे  का  विच्वार  क्र  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क््ा  है

 नागर  विमानन  और  परयंटन  मंत्री  माधवराव  और  सरकार  पर्यटन

 ड्वेतु  हक़  कार्य-्योजना  बताने  सम्बन्धी  कारंबाई  कर  सही  जिश्षके  कारण  छुछ  नीतिगत  पश्क्तंत  करने

 की  अकरत पड़  सकती  है  ।

 रेल  विभाग  के  बकाया  को  बसलो

 28  37.  कुमारी  ब्रिसला  वर्मा  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (mw)  गत  पांच  वर्षों  से  गर-सरकारी  सरकारी  संगठनों  और  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों
 पर  रेल  विभाग  का  वर्ष-वार  कितना  धन  बकाया

 बकाये  धन  की  वसूली  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 उक्त  अवधि  के  दौरान  माफ  किए  गए/वसूल  न  किए  जा  सकते  वाले  कणों  का  ब्यौरा
 क्या

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  :  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 ओर  सभा-पटल  पर  रख.वी.जाएगी .।

 रु
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 2838.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :

 थी  अटल  बिहारो  वाजपेयी  :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कनव्जन  किट  लगवा  कर  कारों  और  टैक्सियों  में  सम्पीडित
 प्राकृतिक  गंस  के  उपयोग  को  बढ़ावा  देने  का

 यदि  तो  इस  दिशा  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  और  इस  सम्बन्ध  में  भावी
 योजनाएं  क्या

 कसवर्जन  किट  लगाने  पर  प्रति  वाहन  कितनी  लागत  और

 इससे  देश  में  इंघन  की  लागत  में  कितनी  बचत  हो  सकेगी  ?

 पेह्रोलियण  और  प्राकृतिक  गंस  मन्त्रो  थी०  से  गेस  आथारिटी
 आफ  इण्डिया  लि०  तथा  आई०  बी०  पी०  कम्पनी  लि०  ने  चूने  हुए  स्थान  पर  संपीड़ित  प्राकृतिक  गैस
 का  आटोमोटिव  इंधन  के  रूप  में  उपयोग  करने  के  लिए  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  यह  प्रस्ताव
 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 हिसाचल  प्रदेश  में  तेल  और  प्राकृतिक  गंस  को  लोज

 2839.  प्रो०  प्रेम  धमाल  :!  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  में  चांगर-तलाई  में  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  के  खोज  का  काय॑  जारी
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  उसकी  भावी  संभावनायें  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  भन्त्रो  बो०  :  और

 कूप  का  वेघन  20-3-9  को  आरम्भ  हुआ  जो  आरम्भिक  चरण  में

 धनबाद  को  कोपला  खानों  में  जल-स्तर

 28  40.  श्रीमती  रोता  वर्मा  :  क्या  कोयला  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  की  करेंगे  कि

 क्या  धनबाद  में  लगातार  खनन  के  कारण  वहां  जल-रतर  लगातार  नीचे  जा  रहा  है  जिसके

 परिणामस्वरूप  बहां  पेयजल  की  कमी  हो,गई

 रे

 ।



 लिखिस  उत्तर  13  1S:
 ननीन  चतण  समस्या  पर

 कया  वहां  पानी  की  समस्या  पर  काबू  पाने  के  लिए  बश्णਂ  को  कार्यान्वित  करने

 का  कुछ  समय  पहले  आएवासन  दिया  गया

 यदि  तो  वशणਂ  का  ब्यौरा  क्या  भोर  उस  पर  कुल  कितनी  घनराशि  जच
 की  गई  है  और  इसमें  किस  सीमा  तक  सफलता  मिली  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  सश्को  एसਂ  बो०  ल्यमको॥)े  से  (a>  हल  सकाबन्ध  में

 सूचन्य  एकत्रित  की  जर  रही  है  ओर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  सेवानियसत  कमेचारियोों  का

 रोजगार  पर  लगता

 2841.  भरी  लोकमायथ  चोघरी  :  क्या  नागर  विमानन  और  पर्यटन  घंत्रो  वह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 30  1991  की  स्थिति  के  उन  व्यकिदयों  कम  स्योरा  कप  है  को  क्रश्िवर्षिता

 आयु  फूरी  करने  के  पश्चात  भास्त  पयंटक  चिकास  नियम  में  पुनः  रोजगार  पर  लमे  ओर  उस्तके  स्पा

 ब्रश्ण  और

 सरकार  द्वारा  भारत  पयंटन  विकास  निगम  में  निरन्तर  हो  रहे  घाटे  को  कम  करने  तथा
 करमंचारियों  की  अधिक  संझुस्फ  छो  कम  करने  को  दृष्टि  से  इत  व्यक्ितथों  छो  सेक्ष मुक्त  करने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं
 !

 सागर  विभानन  ओर  पयंटन  मस्त्रो  माधवराव  और  अपेक्षित  सृचछा
 संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 74



 लिखित  छत्तरे 23  1913

 SUR

 4७

 100

 Jhipk

 db

 dike

 2h

 mig

 ३

 {Pee

 [Bee

 अर

 ।

 है

 ७

 ७4३2३

 ३७९

 [४

 724७

 ४३

 |

 यययय
 चपपयय

 २४.

 9४
 $$

 98

 dbibbie
 ७५.
 छ
 ७
 ३७...

 ३७...

 2७५४५ ४४

 1६
 (७1७२४)

 ४82४४

 be
 ३४

 ७
 छ

 BD

 8४
 0#

 (29108

 »थू३े

 ५४2७४-॥॥७७..

 (४
 ७४
 छ

 Ap

 318

 ०७

 442

 9402

 ४
 ६६

 48288

 20

 ०2४४
 एड

 नमन» न «मम

 न

 2»

 एव

 ७४४8

 $

 पम्प

 ७४

 2४५७

 ७६...

 ४७७
 ३

 ४

 2४००



 लिखित  उत्तर  13  1991

 असम  को  बराक  घाटी  में  ठेका  मजदूर

 2842.  श्री  कबोनस्त्र  पुरकायस्थ  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 असम  के  बराक  घाटी  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गंस  की  खोज  के  कया  परिणाम  निकले

 क्या  इस  परियोजना  के  अंतगंत  चार  सोसे  अधिक  शिक्षित  युवक  ठेका  मजदूर के  रूप  में

 लम्बे  समय  से  लगातार  काम  कर  रहे  और

 उन  मजदूरों  की  सेवाएं  नियमित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं
 अथवा  उठाए  जाने  का  विचार

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  सम्त्रो  बो०  :  तेल  एवं  प्राकृतिक  गैपत

 आयोग  द्वारा  बराक  घाटी  में  दो  गैस  क्षेत्रों  अर्थात  अदमटिल्ला  तथा  बनासकंडी  की  खोज  की  गई

 और  चूंकि  तेल  एवं  प्राकृतिक  गंस  अशयोग  ने  सीध  तौर  पर  इन  मजदूरों  को  काम  पर

 नहीं  लगाया  है  अतः  उन्हें  नियमित  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 आारप्र  प्रदेश  में  तटीय  रेल  लाइन

 2843.  प्रो०  उसारेडिड  बेंकटेश्वरलु  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  आश्क्र  प्रदेश  में  निजापटनम-रेपल्ली-चल्लापल्ली  और  मछलीपटनम  को

 जोड़ने  बाली  तटीय  रेल  लाइन  बिछाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 रेल  भरजालय  में  राज्य  सम्जी  भल्लिकाजु  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कर्नाठक  में  रेलवे  पुल

 2844.  भीमती  बासव  राजश्थरो  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कर्नाटक  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  सड़क  उपरिपुलों  भोर  सड़क  भवर

 पुलों  की  सूची  भेजी  थी  कि  इन  पुलों  के  निर्माण  को  वर्ष  1992-93  के  रेलबे  निर्माण  कायंक्रम  में
 सम्मिलित  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  और

 इन  परियोजनाओं  पर  कब  तक  कायं  प्रारम्भ  किया  जाएगा  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राश्य  सन््त्रो  मल्लिकाणु  :  नहीं  ।
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 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 फिरोजाबाद  स्टेशन  पर  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  का  रकना

 2845.  भ्री  प्रभु  दयाल  कठरिया  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यात्रियों  की  असुविधा  को  देखते  हुए  फिरोजबाद  स्टेशन  पर  महत्वपूर्ण  रेलगाड़ियों  जैसे
 गोमती  एक्सप्रेस  और  जयन्ती  जनता  एक्सप्रेस  को  रोकने  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कब  से  और  यदि  तो  उसके  कया  कारण

 क्या  सरकार  का  फिरोजाबाद  का  प्रथम  ओर  द्वितीय  श्रेणी  का  आरक्षण  कोटा  बढ़ाने  का
 भी  प्रस्ताव

 यदि  तो  उसे  कब  तक  लागू  किए  जाने  की  सम्भावना  और

 (8)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  भन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  सह्लिक/लम)  :  नहीं  ।

 यायायात  की  वतंभ्ान  मात्रा  2311/2312  कालका  जिसका  15-2-91  से
 फिरोजाबाद  में  ठहराव  दिया  गया  सहित  4  जोड़ी  पंसेंजर  गाड़ियों  तथा  12  मेल/एक्सप्रैस  गाड़ियों
 द्वारा  समुचित  रूप  से  सम्हानी  जा  रही  है  ।,

 से  (४)  इस  समय  फिरोजाबाद  में  केवल  दूसरे  दर्ज  का  आरक्षण  कोटा  उपलब्ध  है  जो
 सामान्यतः  मांग  के  वर्तमान  स्तर  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  मांग  कम  होने  के  कारण
 बाद  में  ऊंचे  दर्जे  का  कोटा  आवंटित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 बिल्ली-अम्बाला  सागं  का  बिच्यू.तोकरण

 2846.  भरी  धर्मपाल  सिह  सलिक  :  क्या  रेल  संज्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  दिल्ली  अम्बाला-रेल  लाइन  के  विद्यू  तीकरण  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  कब  तक  पूरे  होने  को  सम्भावना  है  ?

 रैल  मस्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  मह्लिकाजु  :  ओर  हां  ।  नए  कार्य  के  रूप
 में  दिल््ली-अम्बाला  खण्ड  के  विद्य  तीकरण  को  1991-92  के  रेलवे  बजट  में  शामिल  कर  लिया  गया

 1995-96  5-96  में  इसके  पूरा  होने  को  सम्भावना  है  बशतें  कि  धन  उपलब्ध  हो  ।

 गुजरात  में  विभिस्त  सठेशनों  के  लिए  आरक्षण  कोटा

 2847.  भी  रति  लाल  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  गुजरात  में  पींसमभांच  रेशबे  स्टेशनों  पर  दिल्ली

 और  बम्बई  के  लिए  आरक्षण  कोटा  निर्धारित  किया  गया

 यदि  तो  प्रत्येक  स्टेशन  के  लिए  कितना  कोटा  निर्धारित  किया  गया  और

 यदि  तो  यह  कोटा  वहां  पर  कब  तक  उपलब्ध  कराया  जाएगा  और  यह  कोटा  कितना
 होगा  ?

 रेल  भरत्रालय  में  राज्य  मसत्रो  मह्लिकाश  :  हां  |  बालंगा  स्टैशमे  के  अलावा
 श्रन्य  स्टेशनों  पर  आरक्षण  कोटा  उपलब्ध  है  ।

 बोटाद  और  वीरमगाभ  स्टेशनों  पर  निम्भलिखित  आरक्षण  कोटा
 क्षब्ध  है  :--

 स्टेशन/गाड़ी  का  नाम  दर्जा  दिशा

 वा०  कु०  दूसरा
 दर्जा

 धोलका

 9008  गहुम  दाबाद-जनता  एक्ष्सप्रेस  +-  2  बम्बई

 9932  अरावलो  एक्सप्रेस  ज+  1  दिल्ली

 धंघुका

 9008  अहमदाबाद-जनता  एक्सप्रेस  न  4  बम्बई

 9932  अरावली  एक्सप्रेस  +-  l  द््ल्ली

 9002  गुजरात  मेल  न  1  बम्बई

 9008  अहमदाबाद-जनता  एक्सप्रेस  —  3  बम्बई

 9006  सौराष्ट्र  मेल
 —  4  बम्बई

 2997  हापा-जम्मू  तवी  एक्सप्रेस  --  2  दिल्ली

 धीरभसगाम

 9032  कचछ  एक्सप्रेस  —  2  बम्बई

 9018  सोराष्ट्र  जनता  एक्सप्रेस  14  बम्बई

 9006  सौराष्ट्र  मेल  2  बम्बई

 2981  सर्वोदय  एक्सप्रेस  >>  2
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 कम  यातायात  प्राप्त  होने  क ेकारण  बाकला  स्टेशन  पर  आरक्षण  कोटा  आ्राथंटित  करने  का
 फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 कर्माठक  एककक्रेस  का  छूटे  का  समय

 ]
 2848.  श्री  सो०  पो०  सुदालगिरियप्पा  :  क्या  रेल  समंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  नई  दिल्ली  स्टेशन  से  कर्नाटंक  एक्सप्रेस
 के  छूटने  का  समय  अधिकांश  यात्रियों  क ेलिए  असुविधाजनक

 क्या  सरकार  को  शज्य  से  तथा  आम  जबता  से  इस  रेखगाझके  के  छूठने  के  समय  में
 बतंन  किए  जाने  के  बारे  में  अभ्यावेदन  मिले  और

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  मम्त्री  मल्लिकाज  a):  नई  दिल्ली  से  चलने  वाली  2627/
 2628  कर्नाटक  एक्सप्रेस  के  प्रस्थान  समय  में  परियतेन  करने  के  लिए  घिगत  में  कुछ  मांगें  की  गई

 परिचालनिक  अनिषायंताओं  के  कारण  फिलहाल  व्यावहारिक  नहीं  है  ।

 पुरुलिया  कोटशिला  लाइन  का  बदलना

 2849.  श्री  बधुदेव  आचयय  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पृर्व  रेलके  सें  पुरुलिया  कोटशिला  छोटो  लाइन  को  बड़ी
 लाइन  में  बदलने  के  लिए  अद्यतन  सर्वेक्षण  का  कार्य  पूरा  हो  गया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  इस  कायं  को  शुरू  करने  का
 विभार

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मल्लिकाल  हां  |

 नहीं  ।

 इब्डियनम  एयरलाइन्स  द्वारा  अधिक  किराया  लिया  जाना

 2850.  भी  सोसलजोभाई  डासोर  :  क्या  नक्गर  क्लिनन  और  फ्र्यटन  लंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 क्रेंसे  कि  :

 कया  इण्डियन  इन्टरनेशनल  एयर  ट्रांसफोर्ट  एसोसिएश्नन  का  एक  सदस्य

 क्या  इण्डियन  के  विमानों  का  यात्री  किशया  इस्टरनेशनसत  एयर  ट्रांसपोर्ट
 एसोसिएशन  द्वारा  निर्धारित  मानदण्डों  के  अनुसार  तय  किया  जाता
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 क्या  इण्डियत  एयरलाइन्स  स्वदेशी  उड़ानों  में  अधिक  किराया  ले  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ओर  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 नागर  विमानन  ओर  पयंटल  संत्री  माधदराब  :  हां  ।

 अंतर्राष्ट्रीय  हवाई  परिवहन  संघ  के  फोरमों  में  केवल  अन्तरराष्ट्रीय  किरायों  और  किराए
 स्तरों  का  निर्धारण  किया  जाता  अन्तरदेशीय  किराए  के  क्षेत्र  में  नहीं  आते  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 सथाई  साधोपुर-जयपुर  लाइन  को  बदलना  ओर  उसका  घिस्तार  करना

 2851.  क्री  रास  नारायण  बेरवा  :  कया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सवाई  माधोपूर  से  जयपुर  के  बीच  मीटर  गेज  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने
 सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  पिछले  वर्ष  स्वीकृति  प्रदान  की  गई  थी

 क्या  सरकार  इस  रेल  लाइन  को  टोंक  के  रास्ते  सवाई  माधोपुर  से  जयपुर  तक  जोड़ने  का
 विचार  कर  रही

 क्या  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गया  और

 यदि  तो  और  यदि  तो  उसके  क्या  फारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  भत्री  :  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 जी  हां  ।

 1986  में  ।

 उत्कल-कलिंग  एक्सप्रेस  का  देरी  से  खलना

 ]
 2852.  भी  भ्रोधल्लभ  पाणिप्रहो  :  क्या  रेल  पंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्कल-कलिंग  एक्सप्रेस का  देरी  से  चलना  और  उसके  वातानुकूलन  सी०  टू
 का  काम  न  करना  आम  बात

 पिछले  तीन  महीनों  के  दौरान  यह  गाड़ी  पुरी  और  निजामुद्दीन  स्टेशनों  पर  कितने  दिन  देर
 से  पहुंची  और  उसके  कारण  क्या

 ३०
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 29  1991  को  निजामुद्दीन  से  चलने  वाली  गाड़ी  से  द्वितीय  श्रेणी  के  बातानुकूलित
 शयनयान  के  अलग  किए  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  जांच  करायी

 (8)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 उत्तरदायी  पाए  गए  लोगों  के  विरुद्ध  क्या  कारंवाई  की  गयी  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  जी  नहीं  ।

 यह  गाड़ी  खतरे  की  जंजीर  खींचे  दुघंटनाओं  तथा  उपस्कर  की  खराबियों  के
 कारण  पुरी  में  75  दिन  तथा  निजामुद्दीन  में  83  दिन  विलम्ब  से  पहुंची  ।

 सवारी  डिब्बे  के  वातनुकूल  संयन्त्रों  में  खराबी  आ  गई  थी  ।

 जी  हां  ।

 ($)  चालन  के  दौरान  सवारी  डिब्बे  के  दोनों  वातानुकूल  स्॑यन्त्र  ख़राब  हो  गए  थे  ।

 दोषी  कर्मचारियों  को  दण्ड  देने  हेतु  कारंवाई  शुरू  कर  दी  गई

 विद्युत  उत्पादन  क्षमता  का  उपयोग

 2853.  थी  आनस्द  रत्न  मौर्य  :  क्या  विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने

 की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  राज्य-वार  विद्युत  क्षमता  उपयोग  और  उत्पादन  लागत  क्या

 कया  स्थापित  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  किया  जाता

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 स्थापित  क्षमता  के  अधिकतम  उपयोग  के  लिए  और  उत्पादन  लागत  को  कम  करने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 घिछ्म त  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्ना  स्रोत  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :

 91  के  दौरान  का  राज्यवार/प्रणाली-बार/संघ  राज्य  क्षेत्र  और  क्षेत्रवार  ऊर्जा  उत्पादन

 और  संयन्त्र  भार  अनुपात  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  |  विज्ञत  उत्पादन  को  लागत
 भिन्न  परियोजनाओं  में  भिन्न-भिन्त  होती  है  और  यह  अनेक  घटकों  यथा  सिविल  काय॑  की  मात्रा  एवं
 जल  विद्युत  परियोजनाओं  के  प्रचालन  के  भार  घटक  पर  निर्भर  करती  त'प  विद्युत  परियोजनाओं
 के  मामले  में  यह  जिस  स्थान  पर  परियोजना  स्थित  है  तथा  संयन्त्र  और  उपस्कर  को  यूनिटों  के

 इंधन  का  प्रकार  इसकी  लागत  तथा  वर्ष  में  इसके  प्रचालन  1  घंटों  पर  निभर  करती  है  ।

 और  विद्युत  का  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  और  पारेषण  एवं  विदःण

 प्रणाली  में  बाधाओं  दोनों  पर  निर्भर  करता  इसलिए  विद्यूत  उत्पादन  यूनिटों  से  इसकी  पूण्  क्षमता  के
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 अनुरूप  विद्युत  उत्पादन  किया  जाना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  ताप  विद्युत  और  न्यूबलीय  यूनिट  से  सम्बन्धित

 मामले  में  विद्युत  केन्द्रों  का  कार्य-निष्पादन  अनेक  घटकों  पर  तिभेर  करता  है  जिसमें  आयोजित

 जब  रन  बन्दियां  आदि  शामिल  तथा  जल  विद्यूत  यूनिटों  के  मामले  में  जलाशयों  में  जल  की  उपलब्धता
 पर  निर्भर  करता  है  ।  विद्युत  उत्पादन  प्रणालीगत  भार  सम्बन्धी  परिस्थितियों  पर  भी  निभंर  करता  है
 जोकि  दिन  के  दौरान  व्यस्ततमकालीन  घंटों  और  गेर-व्यस्ततमकालीन  घंटों  के  दौरान  भिन्न-भिन्न

 होता  है  ।

 ताप  विद्य॒त  केन्द्रों  के  विद्युत  उत्पादन  में  सुधार  करने  के  लिए  किए  गए  विभिन्न  उपायों
 में  ये  शामिल  हैं  यूनिटों  का नवीकरण  और  आधुनिकीक  संयन्त्र  सुधार  कार्यक्रम  को  हवाथ  में
 लेने  के  लिए  राज्य  बिजली  बोर्डों  की  सहायता  अपेक्षित  गुणवत्ता  और  समुचित  मात्रा  में  कोयला
 सप्लाई  करना  कार्भिकों  को  प्रशिक्षण  देना  और  पारेषण  नेटवर्क  में  सुधार  करना  ।

 विवरण

 1.  9  91  के  दौरान  राज्यवार  ऊर्जा  उत्पादन  और  संयंत्र  भार  अनुपात

 2.  क्षेत्रवार  विद्युत  उत्पादन

 ऊर्जा  उल्पादन

 प्रणाली  का  नाम  ताप  विद्युत  न्यूक्लीय  जल  जोड़  संयंत्र  भार

 अनुपात  (%)

 |  2  3  4...  5  6

 बी०  एम०  बी०  —  न  4926  4926  —

 दिल्ली  1954  न  न  1954  53.5

 जम्मू  एवं  कश्मीर  13  न  1238  1251  ना

 हिमाचल  प्रदेश  न  958  958  न+

 हरियाणा  947  न  110  1057  39.7

 राजस्थान  1577  49]  189  2257  54.6

 पंजाब  1980  दा  1153  3133  52.8
 उत्तर  प्रदेश  11975  130  2057  14162  58.9

 गुजरात  6401  —_—  186  6587  57.0

 महाराष्ट्र  10511  503  1759  12773  552
 मध्य  प्रदेश  9909  न  331  10240  57.6
 आन्प्र  प्रदेश  5773  ता  23801  8574  52-4
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 ।  2  3  4  5  6

 कर्नाटक  762  --.  3058.  3820  62.0

 केरल  —  _  1765  1765  न

 तमिलनाडु  6213  478  1028  7719  66.4

 बिहार  883  30  913  24.1

 उड़ीसा  455  --.  1513  1968  33.8

 पश्चिम  बंगाल  4348  न  33  4381  45.0

 डी०  बी०  सी०  1578  ज+  83  1661  34.1

 सिक्किम  ज+  12  12  सा

 असम  406  न  406  27.6

 मेघालय  _  न  387  387  न

 त्रिपुरा  23  -  18  41  न

 मणिपुर
 न  न  147  147  ज+

 क्षेत्रवार  विद्युत  का  कुल  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कुल  बिद्युत  उत्पादन  का  प्रतिशत  तथा

 9  के  दोरान  का  संयंत्र  भार  अनुपात  निम्नवत् है  :--

 क्षेत्र  विद्युत  उत्पादन  कुल  विद्युत  उत्पादन  ताप  विद्युत  के  बारे

 91)  का  प्रतिशत  में  संयंत्र  भार  अनुपात

 |  प्रतिशत

 केन्द्रीय  क्षेत्र  31535  34.6  58.8

 राज्य  क्षेत्र  54726  60.1  50.0

 निजी  क्षेत्र  483  5.3  60.2

 जोड़  91092  ता  53.3

 हवाई  टेक्षिसयों  के  संचालक

 2854.  भ्रौ  अटल  बिहारी  बाणपेयो  :

 क्रो  सम्तोध  कुमार  गंगवार  :

 क्या  सागर  जिमानत  और  पर्यटन  संत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 किन  एजेंसियों  को  हवाई  ठेक्सी  संचालक  परमिट  जारी  किए  गए  हैं  और  कब
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 उन  एजेंसियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्होंने  हवाई  टेक्सियां  चलानी  प्रारम्भ  कर  दी  हैं  और

 कब

 क्या  उनके  संचालन  के  कोई  मार्ग  निर्धारित  किए  गए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 (¥)  क्या  इन  एजेंसियों  का  किराया  और  मार्ग  तय  करने  के  लिए  सरकार  की  स्वीकृति  आवश्यक

 और

 यदि  तो  ऐसी  सेवाओं  का  इण्डियन  एयरलाइन्स  ओर  एयर  एण्डिया  की  आय  और

 निष्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेंगा  ?

 सागर  बिसानन  और  पपयंटन  संत्री  माधयराव  :  और  जिन  हवाई  टैक्सी
 परिचालकों  को  परमिट  जारी  किए  गए  हैं  और  जिन्होंने  सेवाओं  का  परिचालन  आरम्भ  कर  दिया
 उनके  ब्यौरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :--

 प्रचालक  का  नाम  परमिट  जारी  वह  तारीख  जिससे
 करने  की  परिचालन  आरम्भ

 तारीख  किए  गए

 1,  मेंससे  इण्डिया  इन्टरनेशनल  28-2-1990  1990
 एयरवेज  प्राइवेट

 नई  दिल्ली

 2.  मैसर्स  दिल्ली  गल्फ  एयरवेज  8-3-1990  1990
 सर्विसेज  प्रा०  नई  दिल्ली

 3.  मैसस  यू०  बी०  एयर  प्राइवेट  30-*-1990  )990
 बंगलौर

 4.  मेससं  एयर  एशियाटिक  29-9-1990  1990
 मद्रास

 5.  मंससं  ट्रांस  भारत  एविएशन  28-2-1991  1991

 प्राइवेट  नई  दिल्ली

 6.  मंससं  कान््टीनेंटल  एयर  प्राइवेट  19-6-1991  1991
 भोपाल

 से  देश  में  हवाई  सेवाओं  का  परिचालन  करने  वाली  निजी  पार्टियों  के  सम्बन्ध  में
 विमान  के  किरायों  और  परिचालन  वाले  हवाई  अडड़ों  के  बारे  में  कोई
 प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  हवाई  टैक्सी  प्रचालकों  द्वारा  परिचालन  किए  जाने  से  राष्ट्रीय  विमान  कम्पनियों  की
 आय  और  कार्य  निष्पादन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।
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 मध्य  भारत  में  तेल  शोधक  कारखाने  को  स्थापना

 2855.  भरी  मुकुल  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  पेदोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  मध्य  भारत  में  लगने  वाले  1800  करोड़  रुपए
 के  दूसरे  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिए  आवश्यक  अपनी  इक्विटी  पूंजी  का  एक  भाग  जनता  से  इकट्ठा
 करने  का  निश्चय  किया  है

 क्या  सरकार  ने  इस  छः  लाख  टन  क्षमता  के  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिए  मंजूरी  दे  दी
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  नहीं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 लालमटिया  कोयला  श्षानों  का  विकास

 ]

 2856.  भी  साईमन  परान््डो  :  क्या  कोयला  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  सन््थाल  परगना  में  लालमटिया  कोयला  थानों  के  बिकास  के  लिए
 500  करोड़  रुपया  आवंटित  किया  था  और  क्या  इस  राशि  का  बढ़ा  हिस्सा  पहले  ही  खर्च  किया  जा

 चुका

 यदि  तो  अब  तक  किए  गए  खर्च  का  ब्यौरा  क्या

 खानों  में  उन  कार्यों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  निर्धारित  समय  के  अनुसार  अभी  तक  पूरा
 नहीं  किया  जा  सका  है  और  कया  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समयबद्ध  कार्यक्रम  तेयार  करने

 का  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 कया  सरकार  ने  इन  खानों  के  मजदूरों  को  आवास  और  अन्य  जनसुविधाएं  उपलब्ध
 कराने  के  लिए  कोई  कारगर  कदम  उठाए  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  उप  ससत्रो  एस०  थो०  :  से  ईस्ट  कोलफील्ड्स
 लि०  के  लालमटिया  क्षेत्र  में  राजमहल  ओपेनकास्ट  परियोजना  10.5  मि०८०  प्रतिवर्ष  की
 क्षमता  से  सरकार  द्वारा  88  में  562.70  करोड़  रु०  के  पूंजीगत  परिभ्यय  से  स्वीकृत  की  गई

 परियोजना  पर  3  991  तक  476.92  करोड़  रु०  की  राशि  का  ध्यय  हुआ  ।  बतंमात
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 अनुमानों  के  अनुसार  परियोजना  के  समय  से  अर्थात्  1995  तक  पूना  हो  जाने  की  सम्भावना

 है  ।

 ....  कुछ  मुख्य  क्रियाकलाप  जो  इस  समय  कायंक्रम  से  पीछे  चल  रहे  हैं  ओर  जिन  पर  सरकार  तथा
 ई०  को ०  लि०  का  निरन्तर  ध्यान  वे  निम्नलिखित  हैं  :--

 (i)  वन  भूमि/पट॒टेदारी  भूमि  के  हिस्से  का  अधिग्रहण  ।

 (ii)  द्वितीय  रैपिड  लोडिंग  सिलो  ।

 (iii)  मुख्य  कोयला  रख-रखाव  संयंत्र  की  समर्थित  प्रणाली  ।

 हन  मामलों  पर  उपयुक्त  अवसरों  पर्  अनुवर्ती  कारंबाई  की  गई  परियोजना  के  आवासीय
 सम्बन्धी  सन्तोष  प्रदत्ता  71%,  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  इस  परियोजना  में  जलापूर्ति
 एक  50  बिस्तर  वाले  सड़कों  तथा  आादिसे  स  म्बन्धित  व्यवस्था  हैं  ।  पर्यावरणीय

 सुरक्षा  उपायों  के  लिए  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  का्यकारो  अधिकारियों  को  सुविधाएं

 क्या  भारत  परययंटन  बिकास  निगम  वे  कुछ  चुनिन्दा  कार्यकारी  अध्किारियों  को  इस  निगम
 में  सभी  प्रकार  की  पट्टा  आवास/होटल  ड्राइवर  सहित  कार  और  भारत  पयंटन  विकास
 निगम  के  होटलों  में  आतिथ्य-सत्कार  को  सुविधा  प्राप्त  हो  रही  है  ओर  निगम  को  इसके  कारण  प्रतिवर्ष
 लाखों  रुपए  का  घाटा  उठाना  पड़  रहा  और

 यदि  तो  क्या  भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  होटलों  के  प्रशासकीय  खर्चे  में  बचत  करने
 के  लिए  इन  कायंकारी  अधिकारियों  को  मौजूदा  सुविधाओं  के  बदले  मकान  किराया  निर्धारित

 बाहन  मनोरंजन  अनुदान  आदि  देने  का  विचार  है  ?

 सागर  जिभानन  ओर  पयंटन  सन््त्रो  माधवराव  :  भारत  पर्यटन
 विकास  निगम  अपने  पात्र  का्यंपालकों  को  ये  सुविधाएं  नियमों  तथा  निगम  की  परिचालन  सम्बन्धी

 श्यकताओं  के  अनुसार  अभ्रदान  करता

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हावड्ा-अस्टा  रेल  लाइन

 2858.  प्रो०  सुशाम्त  अक्षषर्तो  :  क्या  रेल  पझंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  हावड़ा-आस्टा  बड़ी  रेल  लाइन  के  निर्माण  को  आरी  रखमे  का  विचार

 और
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौगा  क्या  है  तथा  इसका  निर्माण  पूरा  करने  के  लिए  कितना
 समय  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां  ।

 आगामी  वर्षों  में  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  अनुसार  कार्य  की  प्रगति  होगी  कोई  लक्ष्य
 तिथि  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 गुजरात  के  अमरेली  जिले  के  लिए  विमान  सेथा

 2859.  थ्रो  बिलोप  साई  संघानी  :  क्या  सागर  बिभानन  ओर  पर्डन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 कया  सरकार  का  गुजरात  के  अपरेलो  जिले  में  कोई  विमान  सेवा  आरम्भ  करने  का  विचार
 और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 नागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  साधवराव  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 तमिलनाडु  में  कोयला  पर  भाड़ा  सम्बन्धो  राजसहायता

 छः

 2860.  श्री  अन्यारासु  हरा  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  कोयला  ख़ानों  से  कोयला  की  सप्लाई  के  लिए  तमिलयाड़ु  सेरकार  भाड़ा
 सम्बन्धी  राजसहायता  देने  की  मांग  कर  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है और  उस  पर  कया  कारंबाई  की  गई  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  थी०  :  और  वर्ष  1990  में
 तमिलनाडु  सरकार/तमिलनाडु  विद्यूत  बोर्ड  ने  विभिन्त  कोलियरियों  से  तमिलनाडु  विद्युत  बोर्ड  के  ताप
 विद्युत  गृहों  की  312  48  करोड़  रुपए  की  राशि  की  भिंगरेनी  कोलियरीज  द्वारा  कोयले  की  आपूर्ति  न
 किए  जाने  के  कारण  परिवहन  की  विभेदक  दर  के  रूप  में  आधिक  सहायता  देने  का  अनुरोध  bs
 वास्तव  में  यह  अनुरोध  रेल-सह-समुद्री  मार्ग  की  आर्थिक  म्हायता  योजना  को  पुनः  चालू  करने  तथा
 विस्तृत  करने  के  सम्बन्ध  में  जोकि  1987  में  समाप्त  कर  थी  +दिल्ले  काकमे  कोयले
 की  आपूर्ति  हेतु  भाड़े  में  माथिक  सहायता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  (1-७.  .  7४»  भा

 का
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 ee,  वृष  मिल

 कोयला  वितरण  के  लिए  डो०  ओ०  प्रणाली

 286  श्री  उपेस्त्र नाथ  वर्मा  :

 श्री  रामनरेश  सिंह  :

 क्या  कोयला  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कोयला  वितरण  की  ढी०  ओ०  प्रणाली  के  कारण  कोल  माफिया  को  ताकत  मिल  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  कोयले  का  ओ०ਂ  अधिकतर  अति-महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  के  कोटे  के  माध्यम  से

 किया  जाता

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 क्या  सरकार  का  ओ०ਂ  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  उनके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  एस०  थो०  :  से  और  इस  सम्बन्ध  में
 नीय  सांसद  द्वारा  ढी०  ओ०  परिवर्णी  शब्द  का  आशय  आडंरਂ  से  है  :  सुपुदंगी  आर्डर  सामान्यत
 वाणिज्य  में  प्रयोग  में  लाया  जाने  वाला  दस्तावेज  जोकि  वस्तुओं  की  मात्रा  और  उस  ब्यक्ति  का  नाम
 जिसे  उक्त  वस्तुओं  को  जारी  किया  जाना  को  विनिदिष्ट  करता  सभी  कोयला  कम्पनियां  इस
 दस्तावेज  का  कोयले  की  आपूर्ति  किए  जाने  के  लिए  प्रयोग  करती  किन्तु  कोयले  की  आपूर्ति  किए
 जाने  के  मामले  में  व्यक्ति  कोटा  जेसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  को  ०  इं०  लि०  की  कोयला
 के  उपभोक्ताओं  को  कोयले  की  आपूर्ति  किए  जाने  के  लिए  एक  सुनियोजित  प्रक्रिया  निर्धारित  को०

 हं०  लि०  ने  यह  सूचित  किया  है  कि  उन्हें  असामाजिक  तत्वों  और  कोयला  के  वितरण  किए  जाने  की  पद्धति
 के  बीच  किसी  तरह  के  अतंबंधन  की  कोई  जानकारी  नहीं  उपर्युक्त  को  देखते  हुए  सुपुदंगी  आडडर
 के  जरिए  कोयले  की  आपूर्ति  किए  जाने  को  पद्धति  को  समाप्त  किए  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 है  ।

 आठवीं  योजना  में  विद्या त  संयंत्रों  को  स्थापना

 ]

 2862.  डा०  डो०  बेंकटेश्वर  राव  :  क्या  विद्यात  ओर  गंर-परम्परागत  अर्जाज्रोत  मंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थापित  किए  जाने  वाले  ताप  बिजली  घरों

 का ब्यौरा क्या है ? वि बिद्यूत ओर गंर-परस्परागत ऊर्जा स्रोत मंत्रालय के राज्य मंत्री कल्पनाथ : योजना आयोग द्वारा अभी तक आठवीं पंचवर्षीय योजना को अन्तिम रूप नहीं दिया गया आठवीं पंचवर्षीय
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 योजना  (1990-95)  के  लिए  विद्युत  सम्बन्धी  कार्यक्रम  तैयार  किए  जाने  हेतु  योजना  आयोग  द्वारा

 गठित  विद्युत  सम्बन्धी  का्यदल  ने  30230.7  मेगावाट  ताप-विद्युत  क्षमता  जोड़ी  जाने  की  सिफारिश
 की

 गया-धनबाद  सेक्शन  पर  रेल-सेबाएं

 2863.  भरी  राम  नरेश  तह  :  क्या  रेल  मंत्री  यहु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क्षेत्र  में  लोगों  को  हो  रही  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  सरकार  का  विचार  गन्ड  घोड

 लाइन  पर  गया  तथा  धनबाद  से  होकर  जाने  वाली  वर्तमाम  चालू  रेलगाड़ियों  का  मार्ग  बदल  कर  अथवा

 नई  गाड़ियां  शुरू  करके  इस  लाइन  पर  रेल-सेवा  में  बृद्धि  करने  का  ओर

 यदि  तो  कब  और  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  पंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  जी  नहीं  ।

 परिच्ालनिक  और  संसाधनों  की  तंगियों  के  कारण  ।

 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  में  रसोई  गंस  बोटलिग  संयंत्र

 2864.  श्री  मुदल  इस्लाम  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  असम  अथवा  पूर्वित्तर  क्षेत्र  के  किसी  अन्य  भाग  में  रसोई  गेस  के  सिलेंडर

 भरने  का  संयंत्र  लगाने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेद्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  थो०  :  से  सिलचर  में  एक
 बाटलिंग  संयंत्र  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 फूलपुर  चुनाव  क्ष  त्र  में  प्रामोण  विश्च  तोकरण

 2865.  भी  रासपूजन  पढेल  :  क्या  विशद्य,त  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्शा  स्रोत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  प्रदेश  के  चुनाव  क्षेत्र  फूलपुर  संसदीय  क्षेत्र  में  ग्रामीण  विद्युतीक रण  के  लिए  कोई

 सर्वेक्षण  किया  गया  है  अथवा  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्चूत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्शा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कल्यनाथ

 भौर  प्राम
 विश्युतीक

 रण  सम्बन्धित  राज्य  बिजली  बोड़ों  द्वारा  त॑यार  किए  जाते  हैं  एवं

 9१
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 जन  ज्ज+  गा  -

 क्रियान्वित  किए  जाते  हैं  ।  राज्यवार  प्राम  विद्युतीकरण  सम्बन्धी  राज्य  प्राधिकारियों  द्वारा  नियत
 प्राथमिकता  के  अनुसार  राज्य  बिजली  बोडों  द्वारा  किए  जाते  जिलेवार  ग्र।+  विद्यू  तीकरण  सम्बन्धी

 सूचना  का  राज्य  बिजली  बोड्ों  द्वारा  किया  जाता  उत्तर  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोड़  से
 प्राप्त  सूचना  के  1-4-91  की  स्थिति  के  अनुसार  इलाहाबाद  जिले  में  कुल  3514  आबाद  गांवों

 संसदीय  क्षेत्र  में  से  3040  गांवों  को  विद्युतीकृत  घोषित  किया  गया  है  ।

 तमिलनाडु  में  रसोई  गंस  के  सिलेन्डर  भरने  का  संयंत्र  लगाया  जाता

 2866.  भ्री  सो०  श्रोनियवासन  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  तमिलनाडु  में  रसोई  गेस  के  सिलिडर  भरने  का  संयंत्र  लगाने  सावंजनिक
 ओऔरशअन्य  संगठनों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ताकि  कावेरी  बेसिन  में  उपलब्ध  गेंस  का  उपयोग  किया
 जा

 ह

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  और

 यदि  तो  काबेरी  का  उपयोग  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार

 पेट्रोलियम ओर  प्राकृतिक  गंस  भत्रो  बी०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नही  उठता  ।
 ह

 विभिन्न  उपभोवताओं  को  गँस  का  आबंटन  किया  गया  है  ।

 लजराहो  हवाई  अडड़े  पर  रात  में  विमान  उतारने को  सुविधाएं

 2867.  क्षुमारो  उस्रा  भारती  :  क्या  नागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  खजुराहो  टवाई  अड्डे  पर  भारी  संख्या  में  पयंटक  भाते

 कया  वहां  पर  रात  में  विमान  उतारने  की  सुविधाएं  विद्ञमान  और

 यदि  तो सरकार  का  इस  हवाई  अड्डे  पर  यह  सुविधा  कब  तक  प्रदान  करने  का

 विचार  है  ?  os  |

 नागर  विभानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  माधवराब  :  हां  ।
 ।

 हां  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 १९
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 बिहार  में  अररिया  से  सोफ़ल  के  बोच  रेल  लाइम

 2868.  श्री  सुलदेव  पासवान  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्षया  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  सरकार  से  जड़िया
 त्रिवेणीगंज  तथा  पीपाड़  बाजार  से  होते  हुए  अररिया  से  सौफल  के  बीच एक  मीटर  गेज  लाइन  बिछाने  के

 लिए  सर्वेक्षण  करने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  किया  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  भ्रस्ताव

 रेल  संप्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  तेल  के  लिए  खुदाई

 2869.  भी  सालिमी  भद्टाचाय  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्री  यह  बताने  की
 कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  दक्षिणी  24  परगना  के  बोरल  क्षेत्र  में  तेल  और  प्राकृतिक  गेस
 आयोग  द्वारा  ग्रीन  त०  1  तेल  कुएं  के  खुदाई  कार्य  को  छोड़  देना  पढ़ा

 यदि  तो  क्या  खुदाई  का  कार्य  छोड़  देने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच
 की  गई  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्र  गंस  मंत्री  बो०  :  जी  नहीं  ।

 भौर  प्रश्न  नहीं

 करोमगंज-दुल्लावचे रा  सेक्शन  पर  रेल  सेबाएं

 2870.  भी  द्वारकानाथ  बास  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करीमगंज-दुल्लावचेरा  सेक्शन  जीण-शोर्ण  हालत  में

 (@)  क्या  ट्रैक  में  वृद्धि  गाड़ियों  में  डिब्बों  की  संड्या  में  बुद्धि  और  डीजल  इम्जन  आदि  का
 प्रबन्ध  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है

 रेल  संजालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  वरई  प्राम-दुल्लभचेरा  लाइन



 लिखित  उंत्तरे  1$  1991

 बाढ़  के कारण  9  से  क्षतिग्रस्त  है  और  इस  खण्ड  पर  फिलहाल  कोई  गाड़ी  नहीं  चल  रही

 पहले  दो  जोड़ों  गाड़ियां  चल  रही  थीं  लेकिन  कम  लोकप्रिय  होने  के  कारण  अब  यह  बिनिश्चय
 किया  गया  है  कि  1991  में  यातायात  पुनःबालू  होने  के बाद  सात  सवारी  डिब्बों  वाली  केबल

 एक  जोड़ी  गाड़ियां  चलाई  जाए  ।

 सवारी  डिब्बों  की  संख्या  डीजल  कर्षण  चालू  करने  अथवा  रेलपथ  प्लरेड  बढ़ाने  का
 हाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  ये  यातायात  के  मौजूदा  स्तर  ओर  रफ्तार  को  देखते  हुए  पर्याप्त

 कागज  उद्योग  को  फोयले  की  आपूर्ति

 2871.  डा०  महादोपक  सिह  शाक्ष्य  :  क्या  कोयला  संत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  16  1991  के  टाइम्सਂ  में  उद्योग
 संकट  में  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 कोयला  मंत्रालय  में  उपसंत्रो  (4  एस०  थो०  :  ओर  हां  ।  ओश्योगिक
 उपभोक्ताओं  को  कोयले  को  आधूर्ति  किए  जाने  में  कुछ  कमी  आई  है  चूंकि  उच्च  प्राथमिकता  वाले
 जंसे  आदि  को  अधिक  कोयला  उपलब्ध  कराना  पड़ा  ।  किन्तु
 कोयला  मन्त्रालय  ने  अब  कोयला  कंपनियों  को  कागज  उद्योग  सहित  गेर-महत्वपूर्ण  क्षेत्र  के  उद्योगों  को
 रेल  अथवा  सड़क  द्वारा  कोयले  की  संयोजित  न्यूनतम  50  प्रतिशत  आपूर्ति  करने  का  निर्देश  जारी  कर
 दिए  हैं  ।  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  इस  कदम  से  इन  ओद्योगिक  यूनिटों  को  कोयले  की  आपूर्ति  किए  जाने
 की  समस्या  काफी  हृद  तक  हुल  हो  जाएगी  ।

 सप्लाई  किए  गए  फोयले  को  गुणवत्ता  के  विरद्ध  शिकायतें

 2872.  भी  लक्ष्मी  तारारण  सनि  ज़िपाठो  :  क्या  कोयला  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  कोकिंग  कोल  लि०  तथा  सेंट्रल  कोलफील्ड्स  लि०  द्वारा  खाद्य  और
 बी०  आर०  के०  को  रेल  के  माध्यम  से  कुल  कितना  कोयला  सप्लाई  किया

 विभाग-वार  तथा  व्यक्ति-आर  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 नमूने  और  गुणवत्ता  के  अनुरूप  कोयले  की  सप्लाई  न  होने  के  कितने  मामले

 नमूने  और  गुणवत्ता  के  अनुरूप  कोयले  की  सप्लाई  न  होने  की  शिकायतें  किन-किन  विभायों
 मे  की  हैं  भोर  तब  से  उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितनी  धनराशि  बकाया  और

 (४)  इस  आधार  पर  कोयला  खरीदने  वाले  विभागों  द्वारा  कितनी  घतराश्षि  काटी  पई
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 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एम०  थो०  :  कोल  इण्डिया  लिमिटंड  हारा
 दी  गई  सूचना  के  अनुसार  भारत  कोकिंग  कोल  लिमिटेड  को०  को०  तथा  सेन््ट्रल

 फील्ड्स  लिमिटेड  को०  द्वारा  वषष  1990-91  के  दौरान  विद्यून  उबंरकों  ओर

 भट्ठा  उद्योगों  को  रेल  द्वारा  की  गई  कच्चे  कोयले  की  आपूर्ति  की  कुल  मात्रा  को  नीचे  दर्शाया  गया

 अनंतिम
 लाख  टन

 न्न्कज्ज

 कंपनी  का  नाम
 ः

 रेल  द्वारा  प्रेषण

 विद्युत  गृह  उबंरक  इंट  भट््ठा
 उद्योग

 भा०  को०  को०  लि०  58.59  6.39  6.86

 (4.38)

 से०  को०  लि०  116.82  8.17  3.49

 L——————LLLLL  eS  वश  श  कि  कलककि  न

 में दिए गए आंकड़े मिडलिंग को दशशाते वर्ष के दौरान कपनी-वार प्राप्त हुई शिकायतें नीचे दी गई हैं :-- कम्पनी का नाम विद्युत जोड़ जोड़ भा० को० को० लि० रा 98. से० को ० लि० 39 39 कोयला कंपनियां उपभोक्ताओं को कोयले को आपूर्ति उपभोक्ताओं द्वारा दिए गए बिनिदिष्टकरण के अनुसार कर रही विद्युत एवं सीमेंट जंसे महत्वपूर्ण क्षेत्रों के उपभोक्ताओं को आपूर्ति किए गए कोयले के ग्रेड का विनिर्धारण करने के लिए संयुक्त संम्परलिंग प्रणाली अपनायी जाती रही है । अम्य उपभोक्ताओं के मामले में आपूर्ति किए जाने वाले कोयले की गुणबत्ता को बिनिर्देशों के रूप सुनिश्चित करने की दृष्टि से माल की लदाई के समय पयंवेक्षण को सुविधाएं बढ़ाई जा रही हैं । कोल इण्डिया लि० ने सूचित किया है कि संयुक्त संम्पलिग एवं विश्लेषण के बाद बषं के दौरान कुल 26 मामले ऐसे पाए गए जिनमें घोषित ग्रेड के अनुरूप कोयला विद्यमान नहीं था । और (2) दिनांक की स्थिति के अनुसार सेन्ट्रल कोलफील्द्स लि०



 लिखित  उत्तर  ।$  1991

 को०  और  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  को०  को०  द्वारा  आपूर्ति  किए  गए  कोयले  की
 उपभोवतावार  बकाया  राशि  तथा  कटोती  की  राशि  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :--

 लाख  रु०

 उपभोक्ता  क्षेत्र  1-4-1991  की  स्थिति  1-4-91  की  स्थिति  के  अनुसार
 के  अनुसार  बकाया  कटौती  की  राशि

 राशि

 से०  को०  भा०  को०  से०  को०  भा०  को०

 लि०  कोग्लि०  लि०  को०  लि०

 रेलें  79  540  32  455

 विद्युत  गृहों  50134  43355  17237  17915

 इस्पात  3099  11258  3694  6567

 सरकार  2020  83  667

 अन्य
 76  69  44

 जोड़  52793  57249  21115  25648

 बन्प्रपुर-गोंविया-अबलपुर  लाइन  को  बदलता पु

 2873.  भ्रो  विश्वेश्बर  भगत  :

 क्री  अबण  कुमार  पढहेल  :

 -
 क्ष्या  रेल  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  चम्द्रपुर-गोंदिया  से  जबन्नपुर  तक  की  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की

 मांग  बहुत  समय  से  लम्बित  पड़ी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  क  दम  उठाए  गए  और

 (a)  क्या  इसे  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  का  भ्रस्ताव  है  ?

 रेल  सस्तालय  में  राज्य  मल्लिकाणु  :  जी  हां  ।

 सर्वेक्षण  अभी
 पूरा  नहीं हुआ  है

 ।

 इसका  निर्णय  सर्वेक्षण  के  परिणामों  और  आगामी  वर्षों  में  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर

 निर्भेर
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 सीथेन  गंस  का  रिताव

 ]

 2874.  भरी  गंधाधरा  सानोपह्लो  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  सन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  2  1991  को  तप्रिलताडु  के  तंजावुर  जिले  में  मीथेन  गंस  का  रिसाव  हुआ

 यदि  तो  इससे  कितने  लोग  प्रभावित  हुए

 तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या  ह ैऔर  ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  का
 ब्यौरा  क्या  और

 ऐसी  घटनाओं  से  अपने  आप  को  बचाने  के  लिए  इन  स्थानों  के  आस-पास  रह  रहे  लोगों
 को  शिक्षित  करने  के  लिए  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  संत्रो  थो०  :  से  2  1991

 को  तंजावर  जिले  के  कोविलकलप्पल  से  कोचड़  तथा  मीथेन  युक्त  प्राकृतिक  गंस  का  अनियंत्रित
 रिसाव  हुआ  जिसे  दूसरे  ही  दिन  नियंत्रित  कर  लिया  गया  था|  एहतियाती  तौर  आस-पास के  गांवों
 के  करीब  3000  ग्रामीणों  को  अस्थायो  तौर  पर  वहां  से  हटा  दिया  गया  था  ।

 कार्य-बचालम  क्ंचारी  मुख्यालय  को  ईदगाह  से  बयाना  रेल  ले  जाना

 2875.  थी  भगवान  शंकर  रावत  :  क्या  रेल  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पश्चिम  रेखवे  के  कोटा  डिबवोजन  कार्य-चालन  कमंचारी  और
 मुख्यालय  को  ईदगाह  से  बयाना  ले  जाने  का  निर्णय  ले  लिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  को  उसके  परिणामस्वरूप  रेलवे  कर्मचारियों  को  होने  बाली  कठिनाइयों  के
 बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  संघ  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 येल  सम्जालय  में  राज्य  मत्त्री  मस्लिका्ज  :  हां  ।

 उस  क्षेत्र  में  भाप  कषंण  को  बिजली  कषंण  से  बदलने  के  फलस्वरूप  परियालनिक
 ताओं  में  परिवर्तत  के  कारण

 जी  हां  ।



 लिखित  उत्तरें  13  1991

 भारतीय  रेलों  पर  परिचालनिक  आवश्यकताओं  में  परिवितंन  को  ध्यान  में  रखते  राष्ट्र
 के  व्यापक  हित  में  ओर  परिचालनिक  कुशलता  और  उत्पादकता  में  सुधार  लाने  की  नितान्त  आवश्यकता
 की  वजह  कुछ  कमंचारियों  तथा  मशीन  और  संयंत्र  का  स्थानान्तरण  करना  परि  हाय॑  हो  जाता  है|

 मुम्बई  में  आवास  समितियों  को  रेलवे  को  भमि  पढ़्ठे  पर  देना

 2876.  थभ्रो  यशबंत  राय  पाठिल  :  क्या  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |  क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मुम्बई  में  रेल  लाइन  के  पास  बस  रही  गन्दी
 बस्तियों  में  रहने  वालों

 की  सहकारी  आवास  समितियों  को  रेलवे  की  भूमि  पटूटे पर  देने  का  अनुरोध
 किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  उसके  लिए  क्या  शर्तों  रखी  गई  और

 इस  मामले  को  कब  तक  निपटाए  जाने  की  सम्भावना

 रेल  मम्भालय  में  राज्य  मंत्री  मह्लिकाजु  जी  हां  ।

 राज्य  सरकार  ने  भूमि  के  बाजार  मूल्य  के  1%  की  नाममात्र  दर  पर  भूमि  को  पट्टे पर
 देने  का  अनुरोध  किया  है  |  रेलों  ने  णह  पेशकश  की  है  कि  या  तो  बाजार  दर  अथवा  अदला-बदली  के
 आधार  पर  ऐमी  भूमि  को  राज्य  सरकार  के  पक्ष  में  छोड़  दी  जाए  तो  संरक्षा  क्षेत्र  से बाहुर  है  और  रेशों
 की  जरूरतों  से  फालतू  हैं  अथवा  बाजार  मूल्य  के  6  प्रतिशत  पर  इस  भूमि  को  लाइसेंस  पर  दे  दिया

 जाए  ।

 इस  मामले  में  आगे  की  कारंवाई  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जानी

 एअर  इण्डिया  के  लिए  बोइंग  747-400,  बिसानों  को  खरोब

 2877.  श्री  रविराय  :
 डा०  सहादोपक  सिह  शाक्य  :

 क्या  सागर  बिमानन  ओर  पयंदन  भन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  एअर  इण्डिया  के  लिए  चार  बोइंग  747-400  खरीदने  का  निर्णय

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  अमरीकन  एयर  क्राफ्ट  कम्पनी  सौदे  को  अंतिम  रूप  देने  के  लिए  तीसरी  बार  समय
 सीमा  बढ़ाने  के  लिए  तैयार  हो  गई  है  ?

 लागर  विभानन  और  परयंटन  मम्त्री  भाधघवराव  :  से  बोइ ग  कामशियल

 एरोप्लेन  कम्पनी  से  667.09  मिलियन  अमरीकी  डालर  विदेशी  मुद्रा  अंश  1962.03  करोड़
 रुपये  की  कुल  अनुमानित  लागत  पर  चार  बोइंग  747-400  विमानों  की  खरीद  और

 १6
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 उनमें  लगाये  जाने  वाले  इन्जिनों  का  मामला  विचाराधीन  है  ।  प्रस्तावित  डिलीवरी  शेड५ल  को  बनाए
 रखने  के  लिए  निश्चित  खरीद  करार  पर  15  1991  तक  हस्ताक्षर  होने  आवश्यक

 उल्जेग-मोपाल  लाइन  का  बिल  तीकरण

 2878.  थी  फूल  चन्द  धर्मा  :  कया  रेल  सम्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उज्जत-भोपाल  खण्ड  पर  मकसी  तक  का  विद्युतीकरण  कार्य  आरम्भ  किया  गया

 यदि  तो  उक्त  कार्य  कब  तक  पूरा  होगा  तथा  उस  पर  विद्युत  रेल  कब  तक  चलाई

 रेल  मंजालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाजु
 :

 हां  ।

 उज्जेन-मकसी-भोपाल  खंड  को  मार्च  1992  तक  चालू  किए  जाने  की  योजना  है  ।

 जिचूर-गुरूवायूर  रेल  लाइन

 2879.  प्रो०  साधबिजो  लक्ष्मणन  :
 करी  फोड्डोकुनोल  सुरेश  :

 क्या  रेल  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिचू  र-गुरूुवायूर  रेल  लाइन  के  निर्माण  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 इस  साइन  को  पूरा  करने  के  लिए  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कितनी  घनराशि  आबंटित  की

 गई

 इस  काये  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 कया  यह  काय  निर्धारित  समय  सीमा  से  पीछे  चल  रहा  और

 (४)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  कार्य  को  तेजी  से  पूरा  कराने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  सस्त्रालय  में  राज्य  मस्ती  मह्लिकाजु  70  प्रतिशत  ।

 2.33  करोड़  रुपये  ।

 1991-921

 नहीं  ।

 (७)  प्रश्न  नहीं

 शत
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 रल  भर्तो  बोड्ों  मे ंअनूसचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  कंजारोी

 2880.  श्री  अरविन्द  मेताम  :  क्या  रेल  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेल  में  कितने  रेलवे  भर्ती  बोर्ड  कार्य  रत

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  यह  शर्तं  रखी  गई  है  कि  प्रत्येक  भर्ती  बोर्ड  में  दो अधिकारियों  अर्थात

 चषेय  रमेन  और  सदस्य  सचिव  में  कम  से  कम  एक  को  अनुसूचित  जाति  अथवा  अनुसुचित  जनजाति  का

 होना

 यदि  तो  क्या  सभी  भर्ती  बोर्डों  में  इस  शर्तं  को  पूरी  तरह  लाग  किया  गया

 और

 यदि  तो  इसकों  कब  तक  लागू  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 रस  सम्त्रालय  में  राज्य  मस्त्रो  मह्लिकाजु  :  19  ।

 जी  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कावेरो  बेसिन  में तेल  ओर  गेस  का  उत्पादन

 2881,  श्री  के०  तुलसिऐया  वान्डायार  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  संत्रो  यह  बंताने

 की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 तमिलनाडु  के  तंजौर  जिले  में  कावेरी  बेसिन  में  कुल  कितने  कच्चे  तेल  और  प्राकृतिक  गैस

 का  उत्पादन  होता

 सरकार  का  कावेरी  बेसिन  से  और  अधिक  हाइडोकाबंन  प्राप्त  करने  के  लिए  यहां  आगे

 खोज  काय॑  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  और

 हाल  में  वहां  की  गई  खोजों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पें्रोलिपयम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  तमिलनाडु  के  तंजौर  जिले
 के  तेल  और  गैस के  क्षेत्रों  से  31-7-1991  तक  0.65  भि०  मी०  टन  तेल  तथा  147.71  मिलियन  घन

 मीटर  प्राकृतिक  गैस  का  उत्पादन  किया  गया  है  ।

 और  हाल  ही  खोजें  थिस्वेरूर  तथा

 नाननीलम  में  हुई  हैं  ।  अन्वेषण  कार्य  जारी  है  ।

 बिभानों  को  उड़ानों  को  पुक्तिसंगत  बनाना

 2882.  क्रो  के०  बो०  तगाबालू  :  क्या  लागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बतेनि'की  कृपा

 करेंगे  :

 क्या  सरकार  ने  विमानों  की  उड़ानों  की  पुनरीक्षा  करके  तथा  इन्हें  युक्तिसंगत  बनाकर

 ई'धन  की  खपत  कम  करने  के  लिए  हाल  में  कोई  अध्ययन  किया  और
 ५
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  उठाए  गए  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  ह ैओर  इससे  कितनी  मात्रा
 में  इंधन  की  बचत  होने  की  सम्भावना  है  ?

 सागर  विमानन  और  पहन  मंत्रो  माधवराल  :  ओर  उड़ान  स्तरों  को
 इष्टतम  बनाने  की  प्रक्रिया  की  लगातार  समीक्षा  की  जाती  है  ।  ऐसे  कई  तकनीकी  कारक  हैं  जो  उड़ान
 स्तरों  पर  प्रभाव  डालते  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  इण्डियन
 लाइंस  परिचालनों  के  लिए  इष्टतम  उड़ान  स्तर  उपलब्ध  कराने  के  लिए  हर  प्रयास  करती  ह  ।

 एयरबस

 2883.  श्री  चेतन  पो०  एस०  चोहान  :
 शी  प्रकाश  बो०  पाठिल  :

 क्या  नागर  विमानस  ओर  पयंटन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 करार  के  अनुसार  कुल  कितनी  एयरबसें  खरीदी  जानी  अब  तृक  उनमें  से
 कितत्ी  दी  जा  चुकी

 क्या  सरकार  को  कुछ  एयरबस  की  सुपुदंगी  स्वीकार  करने  में  हुए  विलम्ब  के  लिए
 कुछ  क्षतिपरूर्ति  देनी  पड़ी  ओर

 यबि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 सागर  विभागनन  ओर  पयंटन  सन््त्रो  साधवराब  :  जबकि  15-3-86  के
 खरीद  करार  की  शर्तों

 के
 सभी  ;9  एयरबस  बिमान  प्राप्त  कर  लिए  गए

 5-6-89  के  पूरक  करार  की  शर्तों  क ेअनुसार  12  भौर  विमान  अभी  प्राप्त  किए  जाने  हैं  ।

 और  इण्डियन  एयरलाइंस  ने  विमानों  को  डिलिवरी  लेने  में  हुई  देरी  के लिए  एयरबस
 इन्डस्ट्री  को  कोई  क्षतिपूर्ति  नहीं  की  है  ।

 दानापुर  डिबोजन  में  रेल  कर्मचारियों  के  लिए  स्कूल  ओर  कालेज

 ]

 2884.  भरी  राम  लखन  सिह  यादव  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  दानापुर  मंडल  में  कार्यरत  रेल  कर्मचारियों  के  बच्चों  क ेलिए  कोई  उच्च
 माध्यमिक  विद्यालय  नहीं

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  एक  उच्च  माध्यमिक  विद्यालय  स्थापित  क्ररने  क ेलिए  अब  तक
 कया  कायंवाही  की  गई

 क्या  इत  मण्डल  में  रेल  कर्मचारियों  के अच्चों  क ेलिए  कलम  तथा  विज्ञान  विश्रयों  में

 कोत्तर  कालेज  शुरू  करने  कोई  प्रस्ताव  भौर
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मत्लिकाजु  :  जी  नहीं  ।  दानापुर  मण्डल  में  सोनियर रेल  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 सेकेन्डरी  स्कूल  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 और  शिक्षा  राज्य  का  विषय  है  और  रेल  प्रशासन  स्नातकोत्तर  कालेज  स्थापित  नहीं
 करता  है  ।

 लैल  के  उत्पाधत  में  कम्ती

 ]
 2885.  भी  सूर्य  लारायण  क्या  पेटोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  15  1991  के  आफ  इण्डियाਂ  में  फाल

 इन  आयल  प्रोडक्शनਂ  शीषक  से  प्रशाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  क्या  तेल  के  उत्पादन  में  कमी  के  कारण  देश  को  प्रतिदिन  6  करोड़  रुपये  से
 अधिक  की  विदेशी  मुद्रा  का  अतिरिक्त  भार  वहन  करना  पड़

 तेल  के  उत्पादन  में  कमी  के  क्या  कारण  और

 (ay  सरकार  ने  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  के  उत्पादन  में  इसके  अधिकतम  स्तर  तक  वृद्धि  करने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 पेट्रोलियम  भोर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  हां  ।

 और  वर्ष  199  1-92  के  दोरान  पूर्व  निर्धारित  लक्ष्यों  की  तुलना  में  प्रत्याशित  कभी
 के  मुख्य  कारणों  में  रिजवायर  संबंधी  अडचनों  का  आना  और  परियोजनाओं  में  चूक  होना  शामिल
 अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  की आवश्यकता  वास्तविक  अतिरिक्त  आयातों  और  उन  गरूल्यों  पर  निर्भर  करेगी
 जिन  पर  आयात  प्रभावित  होते

 सरकार  ने  पम्ना  और  बम्बई  हाई  क्षेत्र  में  ए  -  और  एलन  रिजर्वायर
 के  अतिरिक्त  विकास  कार्य  जेसी  अनेक  तेल  एवं  गंस  की  निकास  परियोजनाओं  को  मंजूरी  दी

 राजस्थान  में  पर्यटन  विकास

 ५2886.  श्रीमतो  बसुम्धरा  राजे  :  कया  सागर  बिसानम  ओर  पयंटन  संत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  सरकार  का  पयंटन  के  बिकास  हेतु  राज्य-बार  कोई  कार्य-योजना  तैयार  करने  का

 प्रस्ताव
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 यदि  तो  राज्य-बार  कार्य  योजना  की  मुख्य  विशेषताएं  कया  और

 राजस्थान  में  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  पयंटन  के  विकास  हेतु  तैयार  की  गई
 योजना  का  अ्यौरा  क्या  है  ?

 सायर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्रो  साधथराल  :  से  पयंटन  मंत्रालय
 पर्यंटन  विकास  हेतु  राज्यवार  कोई  योजना  तैयार  नहों  करता  ।  अपने-अपने  राज्यों  के  लिए  इन  योजनाओं
 को  तैयार  करना  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  होती  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पयंटन
 लय  द्वारा  राजस्थान  के  पर्यटन  बिकास  पर  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  करने  का  प्रश्न  नहीं
 उठता  ।

 नई  बिल्लो  रसवे  स्टेशन  पर  रलगाड़ो  के  पटरो  से  उतरने  छो  घटना

 :887.  डा०  सी०  सिलवेश  :
 को  आनभ्द  रत्न  मोय  :

 क्या  रल  संत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  दिनांक  3।  199 !  को  कर्नाटक  एक्सप्रेस  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  पटरी
 से  उतर गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 इस  घटना
 के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  मारे  गए  और  कितने  ब्यक्ति  घायल

 कितनी  क्षति  होने  का  अनुमान  है  और  पीड़ितों  को  दिए  गए  मुआवजे  का  क्या

 (8)  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  कराई  गई  और

 यदि  तो  इसके  लिए  दोषी  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कायंबाही  की  गई

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाज  :  से  जब  31-7-1991  को  5.50
 बजे  2627  कर्नाटक  एक्सप्रेस  के  खाली  रेल  को  प्लेटफार्म  से  नई  दिल्ली  याड़  की  घुलाई  लाइन  नं०  2  पर
 ले  जाया  जा  रहा  था  तब  दो  सवारी  डिब्बे  पटरी  से  उतर  दुधेटना  प्लाइण्टों  को
 गलत  ढंग  से  लगाने  के  कारण  हुई  ।  इसके  परिणामस्वरूप  तीन  रेल  कर्मचारी  मारे  गए  और  एक  को
 गंभीर  चोट  आई  ।  रेलवे  सम्पत्ति  को  6.77  लाक्ष  रु०  की  हानि  होने  का  अनुमान  मारे  गए  तौन
 व्यक्तियों  के  निकट  सम्बन्धियों  तथा  घायल  व्यक्ति  को  की  अनुग्रह  राशि  देने  की
 व्यवस्था  की  गई  है|

 बरिष्ठ  रेल  अधिका  रियों  रा  विभागीय  जांच  की  जा  रही  उन  पांच  रेलवे  कर्मचारियों  को
 निलंबित  कर  दिया  यया  जिम्हें  प्रथमदृष्टया  इस  दुघंटना  के  लिए  जिम्मेबार  पाया  गया
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 उत्तर  प्रदेश  में  विद्युत  उत्पादन

 2888.  भो  चर्द्रजोत  यादव  :  क्या  विद्युत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्जा  ल्ोत  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  तमाम  स्रोतों  से  कुल  कितनी  मात्रा  में  विद्युत  उत्पादन  हो  रहा

 राज्य-बार  तथा  वर्ष-वार  कुल  कितनी  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  है  और  1980  से  1990
 तक  वास्तव  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  विद्युत  उत्पादन

 उत्तर  प्रदेश  में  गत  दस  वर्षों  के  दौरान  कितनी  मात्रा  में  विद्युत  उत्पादन  हुआ  और  राज्य
 में  प्रति  वर्ष  बिजली  की  कितनी  मांग  है  और  कितनी  मात्रा  में  विद्युत  उत्पादन  होता

 क्या  बिजली  की  मात्रा  और  उत्पादन  में  कोई  अन्तर  यदि  तो  इस  अम्तर  को  दूर
 करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  और

 केन्द्रीय  सरकार  और  राज्य  सरकारों  ने  संयुक्त  रूप  राज्य  के  पूर्वी  जिलों  के शहरी  और
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  की  को  पूरा  करने  के  लिए  कौनसी  विशेष  योजना  बनाई

 विद्यूत  और  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :

 1990-91  के  दोरान  ताप  न्यूबलीयर  और  जल  विद्युत  संयुत्रों  का  कुल  मिलाकर  विद्युत
 उत्पादन  264231  मिलिपन  यूनिट  अप्रैल-जुलाई  1991  के  दौरान  विद्युत  उत्पादन  91092
 मिलियन  यूनिट  रहा  ।

 से  1980  से  1990  तक  राज्यवार  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  और  उत्पादित  विद्युत
 की  सात्रा  को  दशने  वाला  विवरण-एक  संलग्न

 उत्तर  प्रदेश  में  विगत  के  दस  वर्षों  के  दौरान  विद्युत  की  आवश्यकता  और  इसकी  उपलब्धता  को
 दर्शाने  वाला  विवरण-दो  संलग्न  है  ।

 प्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  में  विद्युत  सम्बन्धी  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  किए  गए  विभिन्न
 उपायों  में  ये शामिल  नई  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  को  शीघ्र  चालू  अल्प  अवधि  में  निर्माण
 किए  जाने  वाली  परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  विद्यमान  विद्यु,त  केन्द्रों  के कायंनिष्पादन  में  सुधार

 पारेषण  और  वितरण  हानियों  की  मात्रा  को  कम  मांग  प्रबन्ध  तथा  ऊर्जा  संबंधी  उपायो
 को  क्रियान्वित  करना  तथा  अधिशेष  ऊर्जा  वाले  क्षेत्रों  से  ऊर्जा  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  ऊर्जा  का  अंतरण
 करने  को  व्यवस्था
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 ननीनीी नी  ली  ी  च आ

 अगश्तला  हवाई  अह्डू  का  दर्जा  बढ़ाना

 ]
 2889.  श्लीमती  बिभु  कुमारी  देवो  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 अगरतला  हवाई  अड्डू  पर  एयरबस  सहित  बड़  विमानों  के  लिए  रात्रि में  उतरने

 की  सुविधाएं  उपलब्ध  कराकर  इसका  दर्जा  बढ़ाने  के  संबंध  में  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यबि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  मदवार  इस  पर  कितना  खर्च  होने  का  अनुमान

 नागर  विमानन  और  पयंटन  मन्त्र  साधवराव  और  अगरतला  हवाई

 अऑ्ड  पर  पूर्णरूपेण  रात्रि  अवतरण  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  निम्नलिखित  की  शुरूआत
 करक॑  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  की  मौजूदा  सुविधाओं  का  आगे  ओर  उन्नयन  करने  की  योजना

 (  3.48  लाख  रुपए  की  लागत  पर  उच्च  तीब़  धावनपथ  प्रकाश  व्यवस्था  ।

 (2)  7.74  लाख  रुपए  की  लागत  पर  दृश्य  पहुंच  ढाल  संकेतक  प्रणाली  की  व्यवस्था  ।

 (3)  9.62  लाख  रुपए  की  लागत  पर  भूमि  सहित  साधारण  पहुंच  प्रकाश  प्रणाली  की
 व्यवस्था  ।

 पालम  हवाई  अड्डे  पर  बायवृत  को  आने  वाली  उड़ाने

 2890.  श्री  केशरी  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 किः

 करेंगे

 क्या  पालम  हवाई  अट्ड  क ेआगमन  टमिनल  पर  वायुद्वृत  की  आने  वाली  की  दूबता
 देने  की  व्यवस्थाएं  संतोषप्रद  और

 उड़ानों

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 नागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्रो  साधवराब  :  और  वायुद्रृत  उड़ानों
 की  स्थिति  की  सार्वजनिक  सम्बोधन  प्रणाली  द्वारा  नियमित  अंतरालों  पर  घोषणा  की  जाती  है  और  इसे
 आगमन  हाल  के  बाहर  भी  सुना  जा  सकता

 अरुणाचल  प्रवेश  के  लिए  बायुद्रृत  सेवायें  शुरू  करता

 की
 2891.  श्री  लाईता  उम्बे

 :
 क्या  नागर  विमानन  और  पयंटम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  गत  दो  वर्ष  से  अरुणाचल  प्रदेश  के  लिए  बायुदूत  सेवायें  बन्द  कर  दी  गई
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 यदि  तो  इन  सेवाओं  को  राज्य  में  कब  तक  शुरू  किया  जायेगा  और  किन  स्थानों  के

 के  लिए  शुरू  की  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  :

 और  विमानों  की  कमी  और  वायुदूत  को  होने  वाली  भारी  हानियों  के  इस  समय

 सभी  सेवाओं  को  बहाल  करना  व्यवहाये  नहीं  पाया  गया  है  ।

 केरल  में  पवन  ऊर्जा  का  उपयोग

 2892.  बो०  एस०  विजयराधवन  :  क्या  विद्वत  और  गेर-पर  म्परागत  ऊर्जा  श्रोत  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  पवन  ऊर्जा  से  बिजली  उत्पन्त  करने  के  लिए  एक  बिजली  एकक
 पित  करने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई

 क्या  केरल  में  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोतों  पर  आधारित  कोई  अन्य  बिजली  एकक  स्थापित
 किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विद्युत  और  गैर-परंपरागत  ऊर्जा  ओत  संज्ञालय  के  राज्य  मंत्रों  कल्पनाथ  :

 प्रदर्शन  उद्देश्यों  क ेलिए  केरल  में  100  कि०  वा०  क्षमता  का  ग्रिड  से  जुड़ा  पवन  विद्युत  जनित्र  शुरू  किया
 गया  प्रारम्भिक  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  बाद  इस  मशीन  के  सन्तोषजनक  ढंग  से  काये  करने  की

 रिपोर्ट  मिली  है  ।

 और  प्रत्येक  10  कि०  वा०  क्षमता  के  दो  सुक्ष्म  जल  विद्युत  संयंत्र  सुगंधगिरि
 मोम  प्लांटेशन  और  पुकोट  डेयरी  में  लगाए  जा  रहे  विद्युत  स,जन  के  लिए  100  कि०  वा०  क्षमता  की

 2  गैसीफयर  यूनिटें  मंजूर  की  गई  जल  बैटरी  चाजिंग  आदि  के  लिए  इस
 राज्य  में  अब  तक  215  सौर  प्रकाश-वोल्टीय  प्रणालियां  स्थापित  की  गई  केरल  के  तट  से  दूरवर्ती  स्थान

 पर  150  कि०  वा०  की  लहर  विद्युत  परियोजना  प्रायोगिक  तौर  पर  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 सहार  अन्तर्शाष्ट्रीय  विभानपस्तन  का  नाम  बदलना

 2893.  श्री  मोरेश्वर  सावे  :  क्या  नागर  विमानन  और  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  मुम्बई  में  सहार  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानपत्तन  का  नाम  बदलकर  छत्रपति  शिवाजी

 पत्तन  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  कार्यान्वित  किए  जाने  की  सम्भावना  और

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विसानन  और  पयंटन  मंत्रों  माधवराव  :  से  इस  समय  ऐसा  कोई
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।
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 ििनिननिननीमनिनिभकिकमनक  मा एएम्म्म्म्भाणशशाशशाशणशशशनशाशशशशिक्ि्ि्््णिथिणिणणए

 कोयला  कम्पनियों  द्वारा  उप-कर  का  भुगताम

 2894.  भ्री  छेदी  पासवान  :

 क्री  विजय  कुमार

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बतामे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985  कोल  इन्डिया  लि०  की  विभिन्न  कम्पनियों  को  कुल  कितनी  राश्षि
 के  उप-कर  की  प्राप्ति

 राज्य  सरकारों  को  इस  उप-कर  का  कितना  प्रतिशत  दिया  गया  अथवा  दिया  जा

 रहा

 क्या  बिहार  सरकार  को  यह  राशि  नहीं  दी  गई

 यदि  तो  तधश्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  और  बिहार  सरकार  को  कितनी  राशि  दी  गई

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  संत्री  एस०  थो०  :  और  कोल  इण्डिया  लि०

 की  कोयला  कम्पनियों  द्वारा  संग्रहण  की  गई  उप-कर की  राशि  को  नीचे  दिया  गया  है  :

 वर्ष
 ९०

 198  5-86  418.92

 1986-87  522.18

 1987-88  648.54

 1988-89 9  958.65

 1989-90  995.47
 बनना  ऑन |

 संग्रहण  की  गई  उपकर  की  राशि  को  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  को  दिया  जा  रहा  था  ।

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  सूचना  एक्रत्रित  की  आ  रही  है  और  इसे  यथा  उपलब्ध  होते
 ही  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 (2)  और  पहना  उच्च  न्यायालय  की  रांची  खंडपीठ  ने  दिनांक  6-11-:990  90  को  अपने
 निर्णय  में  र।ज्य  सरकार  के  उपकर  अधिनियम  को  अमान्य  घोषित  कर  दिया  ।  इम  नया  यालय  ने  यह्
 भी  निर्णय  दिया  कि  याबिका-कर्ता  दिनांक  25-10-1989  से  उप-कर  राशि  वापिस  प्राप्त  करने  के
 दार  बिश्वार  राज्य  सरकार  ने  उच्चतम  में  एक  अपील  दायर  की  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  उच्च
 लय  द्वारा  दिए  गए  निर्णय  पर  कोई  स्थगन  आदेश  जारी  नहीं  क्रिया  ।  कि  न्तु  दिनांक  4-4-1991  को
 अपने  निर्णय  में  उच्चतम

 न्यायालय  अन्य  बातों  के  यह  निर्णय  कि  यद्यपि  उपकर  का
 लगाया  जाना  अश्वंवेधाधिक  किन्तु  उपकर

 के  संग्रहण  करने  वालों  उपकर  की  राशि  निर्धारिती  को

 113



 लिखित  उत्तर  13  1991

 वापस  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  उस  तारीख  तक  कोई  निर्देश  नहीं  दिया  जा  सकता  है  जब  तक  कि  उपकर
 के  संग्रहण  को  असंबेधानिक  घोषित  नहीं  कर  दिया  जाता  बिहार  के  मामले  में  यह  तारीख
 4-4-199  |  है  ।

 कोयला  कम्पनियों  ने  उच्च  न्यायालय  के  दिनांक  6-11-1990  के  निर्णय  के  आधार  पर  उपकर
 के  संग्रहण  को  बन्द  कर  दिया  है  ।  को०इ  ०  लि०  ने  उच्चतम  न्यायालय  में  एक  आबेदन-पत्र  दायर  किया

 है  जिसमें  इन  कठिनाइयों  से  निपटने  के  लिए  स्पष्टीकरण  मांगा  चूंकि  यह  मामला  न्यायालय  के
 अधीन  अतः  इस  सम्बन्ध  में  बिहार  सरकार  को  उपकर  की  अदायगी  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 निर्देश  जारी  नहीं  किए  गए  हैं  ।

 पठना  जंक्शन  स्थित  आरक्षण  हाल  में  यात्रियों  के  लिए  सुविधाएं

 2895.  भी  देबेना  प्रसाद  यादक  :

 श्री  रास  बिलास  पासवान  :

 थी  अजु  सन  चरण  सेठो  :

 क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पटना  जंक्शन  में  टिकटों  के  आरक्षण  हेतु  उपलब्ध  कराए  गए  कम्प्यूटरों  की  संद्या
 यात्रियों  की  मांग  को  देखते  हुए  अपर्याप्त

 कया  आरक्षण  हाल  में  मुलभूत  यात्री  सुविधाएं  भी  अपर्याप्स  हैं  तथा  कुप्रबन्ध  के  कारण

 असुविधाएं  हो  रही  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  यात्रियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  हेतु  क्या  काय्यंबाही
 करने  का  विचार  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  पटना  में  आरक्षण  प्रणाली  के

 कम्प्यूटरीकरण  की  प्रक्रिया  चल  रही  संक्रमण  के  चरण  के  दौरान  यात्रियों  को  कुछ  असुविधा  हुई
 इन्हें  दूर  किया  जा  रहा  कम्प्यूटरीकृत  काउण्टरों  की  संछ्या  पहले  ही  बढ़ाकर  ।2  कर  दी  गई
 जिन्हें  पर्याप्त  समझा  जाता  कमंचारियों  की  प्रशिक्षण  प्रक्रिया  चल  रही  है  ताकि  तेज  सेवा  प्रदान  की

 जा  सके  .  एगजास्ट  एयर  कूलरों  आदि  जंसी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करके  यात्री  कक्ष  में  सुविधाओं
 में  सुधार  लाने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।

 मुंबई  ओर  तागपुर  में  घटिया  लाज्य  सामप्री  की  बिक्री

 2896.  श्री  पांडरंग  पुंडलिक  फूंडकर  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  मुंबई  और  नागपुर  के  बीच  रेलवे  स्टेशनों
 पर  घटिया  खाद्य  सामग्री  बेची  जा  रही  और
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 यदि  तो  इन  वस्तुओं  की  गुणवत्ता  में  सुधार  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 (a)  खान-पान  सेवाओं  में  सुधार  लाने  के  लिए  किए  गए/प्रस्तावित  उपायों  में  आधार

 अल्पाहार  कक्षों  का  गहन  खाद्य  सामग्रियों  को  अचानक  नमूना  जांच  और

 चूक  के  लिए  जिम्मेदार  ठेकेदारों  अथवा  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कारंवाई  शामिल

 बिहार  को  बिजलो  उत्पादन  के  लिए  धनशाशि  का  आवंटन

 2897.  भी  कमला  सिश्र  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  हर्जा  स्रोत  पंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  सरकार  ने  राज्य  में  बिजली  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिए  और  अधिक
 धनराशि  की  मांग  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 बिद्ू  त  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :
 से  बिहार  सरकार  ने  विद्युत  क्षेत्र  विद्ुतीकरण  को  के  लिए  1991-92  हेतु  अपनी
 बाधिक  योजना  में  423  करोड़  रुपये  के  परिव्यय  का  प्रस्ताव  रखा  है  इसकी  तुलना  में  कायंदल  के  स्तर
 पर  योजना  आयोग  द्वारा  437.18  करोड़  रुपये  के  परिव्यय  की  सिफारिश  की  गई  है  ।

 तिरूठनन्तपुरम  हुथाई  अड़डे  को  जोड़ते  हुए  मई  विमान  सेवाएं

 हा
 अनुवाद  |

 2898.  क्री  के०  भुरलीधरम  :  क्या  तायर  विमानन  और  पयंटन  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्र

 कया  सरकार  का  विचार  तिरूवनन्तपुरम  हवाई  अड्डे  को  जोड़ते  हुए  नई  विमान  सेबाएं

 आरम्भ  करमें  का  ओर

 यदि  तो  इस  नई  विमान  सेवा  से  जोड़े  जाने  वाले  भारतीय  तथा  विदेशी

 का  व्यौरा  क्या है
 ?

 सागर  विमानन  ओर  पयंटस  भंत्रो  साधवथराथ  :  और  27

 1991  के  प्रभावी  शीतकालीन  समयावलि  में  एयर  इण्डिया का  दो  अतिरिक्त  राउण्ड  ट्रिप  सेवाएं  दुबई
 और  मस्कट  प्रत्येक  क ेलिए  एक-एक  शुरू  करने  का  प्रस्ताव
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 कह पथ  न  5“  “5  न  पा

 बेरोजगार  स्नातकों  को  पेट्रोल/डोजल  को  खुदरा  दुकानों  ओर  रसोई  गंस
 को  एजेंसियों का  आबंदन

 2899.  श्री  हम्तान  सोहलाह  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  बस  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  बेरोजगार  स्नातकों/खिलाड़ियों  के  लिए  रसोई  गैस  की  एजेंसियों  और  पेट्रोल/डीबल
 की  खुदरा  दुकानों  के  आबंटन  में  कोई  आरक्षण  की  व्यवस्था

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 पिछले  एक  बर्ष  के  दोरान  राज्य-वार  कितने  स्सोई  गैस  की  एजेंसियां  पेट्रोल/डीजल  की

 खुदरा  दुकानें  आबंटित  की  गई

 यदि  आरक्षण  नहीं  है  तो  क्या  सरकार  का  बेरोजगार  स्नातकों/खिलाड़िप़ों  क ेलिए  आरक्षण

 करने  का  विचार  और

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्र  मंत्री  बो०  महों  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नहीं  ।

 (8)  प्रश्न  नहीं

 लोहार  डागा  से  रांचो  तक  रेल  लाइन  को  बड़ो  लाइत  में  बदलता

 2900  भ्रो  ललित  उरांब  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  लोहार  विह्वार  में  रांची
 से  जोड़ने  वाली  मीटर  गेज  रेल  लाइन  को

 बड़ी  रेल  लाइन  में  बदलने  का  विचार  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  :  (क):जी,

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 यए  तेल  शोधक  कारखानों  को  स्थापना

 2901.  क्री  सुशील  चर  वर्मा  :

 क्री  विश्वेश्वर

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  नए  तेल  शोधक  कारखानों
 की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  जहां  पर  ये  प्रस्तावित  कारखाने  स्थापित  किए

 कया  तत्सम्बन्धी  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  हो  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 (8)  क्या  सरकार  की  मध्य  प्रदेश  में  तेल  गैस  क्रेकर  संयंत्र  और  डाउन  स्ट्रीम

 यूनिट  स्थापित  करने  के  बारे  में  आवेदन  पत्र  भिले  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेद्ोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  संत्री  बो०  :  से

 करनाल  तथा  नुमलीगढ़  में  नई  रिफाइनरी  परियोजनाएं  अनुमोदन/क्रियान्चयन  के  विभिन्न  बरणों

 में

 से  मध्य  भारत  में  एक  रिफाइनरी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  एक  गैस  क्रकर
 परिस्तर  देतु  औद्योगिक  लाइसेंस  के  लिए  प्रदेश  ओद्योगिक  विकास  निगम  के  उस  आवेदन  पत्र  पर

 पुनः  विचार  करने  के  सम्धन्ध  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  समय-समय  पर  आग्रह  किया  जिसे  खारिज  कर
 दिया  गया  था  ।

 सध्य  प्रदेश  में  महेश्वर  जल  विद्युत  परियोजना

 2902.  भी  सुशोल  चंद्र  वर्मा  :  क्या  विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  त्ोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सध्य  प्रदेश  में  महेश्वर  जल  विद्युत  परियोजना  को  तकनीकी-भाधिक  मंजूरी  दे  दी
 गई

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया
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 क्या  अब  यह  परियोजना  पर्यावरण  और  वन  मन््त्रालय  में  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पढ़ी
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 विद्यू  त  और  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  त्लोत  सन्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  कल्पनाथ  राय|  :

 और  हां  ।  महेश्वर  जल  विद्युत  परियोजना  (10X40  मे०  atom 400  मे०  को
 465.63  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  पर  दिनांक  9-5-89  को  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  द्वारा

 स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  गई  है  ।

 और  परियोजना  प्राधिकारियों  ने  पर्यावरणीय  स्वीक्षति  प्राप्त  करने  के  लिए  संशोधित

 पुनर्वास  तथा  पुन.ध्यवस्थित  योजना  एवं  केंचमेंट  एरिया  ट्रीटमेंट  प्लान  पर्यावरण  तथा  वन  मन्त्रालय
 को  प्रस्तुत  किया  है  ।

 रसोई  गस  का  उत्पादन  ओर  भाषश्यकता

 2903.  भरी  सुशील  चन्त्र  वर्मा  :  क्या  पेद्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 पिछले  वर्ष  देश  में  रसोई  गैस  की  कितनी  आवश्यकता  थी  और  वतंमान  वर्ष  और  अगले
 जार  वर्षों  के दोरान  इसकी  अनुमानित  आवश्यकता  कितनी  और

 पिछले  वर्ष  के  दौरान  कितनी  रसोई  गंस  सप्लाई  की  गई  और  वतंमान  वर्ष  और  अगले
 चार  वर्षों  मे ंकितनी  रसोई  गैस  मप्लाई  की  कुल  उपलब्ध  प्राकृतिक  गैस  से  कितने  प्रतिशत  रस्तोई
 गैस  निकाली  गई

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  थो०  :

 वर्ष  भि०  टन

 1990-91  2423

 1991-92  2527

 199 2-93  2689

 1993-94  2864

 1994-95  3245

 1990-91  2417

 1991-92  2495

 1992-93  2629

 1993-94  3-94  2803

 1994-95  3184
 बन

 ०5 ड ड फह!शअ>नअअल्ा अइअओ अध5&छ 3 आआो के सच तन
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 एल०  पी०  जी०  के  निष्कषंण  का  प्रतिशत  प्राकृतिक  गेंस  के  संघटक  तत्वों  के  आधार  पर  स्थान
 दर  स्थान  बदलता  रहता

 बम्बई  में  रेल  सेवाएं

 ]

 2902.  श्री  रास  कापसे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुम्बई  बचाओ  समिति  ने  क्रपणः  महानगर  में  रेल  यात्री  सेवाਂ  तथा  भारतीय
 रैलवे  में  कुछ  मुद्दे  और  विकल्प  सम्बन्धी  स्टेट्स  के  बारे  में  1990  में  अध्यावेदन  भेजे
 और

 .

 यदि  तो  उन  पर  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  भग्त्रालय  में  राज्य  भम्त्रो  :  और  (a)  हां  सुझावों  पर  विचार
 किया  गया  था  और  समिति  को  उत्तर  भेज  दिया  गया

 जनता  की  राय  जानने  के  लिए  भारतीय  रेलों  पर  स्थिति-पत्र  जारी  किया  गया  था  और
 प्रत्युत्तरों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दीघकालिक  नीति  निर्धारित  की

 केरल  में  एलाबोझा  पुंचिरा  का  विकास

 2905.  श्री  पो०  सो०  थामस  :  क्या  सागर  विसानन  और  पयंटन  सम्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  केरल  सरकार  ने  केरल  के  कोट्टायम  जिले  में  मेलुकेवु  क ेनिकट  स्थित  पहाड़ी  सैरगाह
 एलावीझा  पुंचिरा  को  विकसित  करने  के  लिए  प्रस्ताव  भेजा

 इस  उद्देश्य  के  लिए  कुल  कितनी  राशि  का  आवंटन  किया  गया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागर  बिमानन  ओर  पयंटन  मंत्रो  माधवराव  :  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  इरूमेलो  का  विकास

 (2906.
 2906.  भरी  पी०  सी०  थॉमस  :  बया  नागर  विभानल  ओर  पयंटन  मंत्री

 कहो  किਂ
 यह  बताने  की  कृपा

 क्या  केरज  में  कोट्टायम  जिले  में  इरूमेली  एक  तीथंस्थल  है  जहां  हर  वर्ष  देश  और  विदेश  से
 लाखों  व्यक्ति  आते

 ३४१
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 प्रत्येक  वर्ष  इस  स्थान  पर  आने  वाले  पयंटको  की  संडया  क्या

 क्या  सरकार  को  प्रतिवर्ष  पयंटकों  की  संख्या  में  वृद्धि  को  देखते  हुए  पर्याप्त  सुविधाओं  के

 अभाव  की  जानकारी

 क्या  सरकार  का  इसे  अंतर्राष्ट्रीय  पयंटक  तीथं  स्थान  घोषित  करने  और  इसके  उत्थान  एवं

 विकास  हेतु  वित्तीय  सहायता  देने  का  विचार  और

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  और  पयंटन  भन््तो  साधवराव  और  इरूमेली  केरल

 का  एक  महत्वपूर्ण  तीर्थ  केन्द्र  है  ।  इस  केन्द्र  की  थात्रा  पर  आने  बाले  पयंटकों  के  संगत  आंकड़े  राज्य

 सरकार से  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 से  (e)  किसी  स्थान  को  अंतर्राष्ट्रीय  पयंटक  केन्द्र  घोषित  करने  की  इस  मंत्रालय  की  कोई
 स्कीम  नहीं  पयंटन  के  लिए  किसी  स्थान  का  विकास  करने  की  मुख्य  जिम्मेदारी  राज्य  ख़रकार  की

 होती  तथापि  केन्द्र  राज्य  सरकारों  को  उनसे  मिलने  वाले  विशिष्ट  प्रह्ताबों  के  आश्रार  फर

 और  धन  की  उपलब्धता  तथा  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  पर  निर्भर  रहते  ६ए  कुछ  वित्तीय  सहायता  देती

 केरल  राज्य  सरकार  ने  1991-92  के  दौरान  इरूमेली  का  विकास  करने  के  लिए  कोई  स्कीम  नहीं
 सभिजवाई  है  ।

 पेलेस  आन  ब्हीह्स

 ]

 2907.  प्रो०  रासा  सिह  कया  रेल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  आन  ब्हील्सਂ  से  कितने  विदेशी  पयंटकों  ने  यात्रा  की  तथा
 उनसे  वषवार  कितनी  आय  हुई  तथा  उस  पर  कुल  कितनी  राशि  खचं  की

 यह  किन-किन  स्टेशनों  से  होकर  गुजरती

 क्या  इस  गाड़ी  को  अजमेर  में  रोकने  के  लिए  विदेशी  पर्यटकों  द्वारा  निरन्तर  मांग  की  जा

 रही  और

 यदि  तो सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठा  रही  है  ?

 रेल  मम्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  सह्लिकाओु  :  सूचना  नीचे  दी  गई  है  :---

 विवरण  1988-89  1989-90  1990-91

 1  2  3  4

 (;)  यांत्रा  करने  वाले  विदेशी  2123  2134  1815
 की  संख्या
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 1  2  3  4

 (ii)  विदेशी  प्यंटकों  से  होने  वाली  आय  191.12  230.12  250.31
 रुपयों

 (iii)  रेलवे  और  राजस्थान  पयंटन  विकास  189.46  219.45  244.30
 निगम  द्वारा  आन  ब्हील्सਂ
 गाड़ी  पर  किया  गया  खच

 रुपयों

 दिल्ली  छावनी  से  प्रस्थान  करके  यह  गाड़ी  जयपुर-चित्तौड़गढ़-उदयपुर-जेसलमे
 भरतपुर-आगरा  से  गुजरती  है  और  वापस  दिल्ली  छावनी  पहुंचती  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कोटा  में  रेल  पुल

 2908.  श्री  वाऊ  वयाल  जोशी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  सरकार  ने  कोटा  नगर  में  कायंरत  रेल  कमंचारियों  के  लिए  पुल  का  निर्माण  करने  के

 बारे  में  निणंय  लिया

 यदि  तो  क्या  इसका  निर्माण  किया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  इसका  निर्माण  कब  तक  पूरा  किया

 क्या  रंगपुर  और  भौद्योगिउ  परिसर  को  जाने  वाली  सड़क  पर  पुल  का  निर्माण  करने  का
 कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालप  में  राज्य  मंत्री  :  से  1988-89  के  निर्माण  कार्यक्रम
 में  एक  निचले  सड़क  पुल  का  कायं  शामिल  किया  गया  था  लेकिन  एक  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  के  लिए
 कर्मचारी  यूनियन  मे  अभ्यावेदन  प्राप्त  होंने  क ेकारण  इसका  निर्माण  कार्य  शुरू  नहीं  किया  गया  ।  अभी
 ऊपरी  पुल  के  लिए  नक्शे  और  अनुमान  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  अनुमान  की  स्वीकृति  के
 बाद  कार्य  शुरू  किया

 जी  नहीं  ।

 अभी  तक  रेलवे  राज्य  सरकार  से  नियमानुसार  लागत  में  भागीदारी  वहन  करने  की

 बृत  सहमति  देते  हुए  इस  सुविधा  के  लिए  कोई  ठोस  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ
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 कोटा  हवाई  अड़डे  को  अन्यत्र  ले  लाना BAUR

 2909.  करी  दाऊ  वयाल  जोशी  :  वया  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 हु

 क्या  सरकार  का  विचार  राजस्थान  के  कोटा  हवाई  अड्डे  को  अन्यत्र  से  जाने  का

 net Oe  SE

 यदि  तो  इसको  कब  तक  अन्यत्र  ले  जाए  जाने  की  सम्भावना

 इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  जिमानन  और  पर्यटन  मंत्री  साधवराव  :  नहीं
 ।  '

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 हवाई  अड्डे  को  अम्यत्न  ले जाना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  है  ।

 श्यासणढ़  गंगापुर  सेक्शन  के  स्टेशनों  पर  शेड

 थ्री  बाऊ  बयाल  जोशी  :  कया  रल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  रेलवे  के  श्यामगढ़-गंगापुर  सिटी  सेक्शन  पर  उन  स्टेशनों  के  नाम  कया  हैं  जहां  शेड

 उपलब्ध  नहीं
 का

 क्या  इन  स्टेशनों  पर  शेड  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कोटा  सिटी  ।

 जी  नहीं  ।

 मानदण्डों  के  अनुसार  सम्हाले  जाने  वाले  यातायात  की  मात्रा  के  आधार  पमें  स्टेशनों  पर
 सायबान  की  व्यवस्था  की  जाती  कोटा  सिटी  में  सम्हाले  जाने  वाले  यातायात  के  स्तर  का  देखते  हुए
 सायबारन  की  व्यवस्था  करना  फिलहाल  ओचित्यपूर्ण  नहीं  है  ।

 तमिलनाडु  ओर  कर्माटक  में  धात्री  निवास

 29  श्री  रामचस्द्र  जोरप्पा  :  बया  सागर  विभामस  ओर  पयंटम  झंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 तमिलनाडु  और  कर्नाटक  में  कितने  यात्री  निवास  स्थापित  किए  गए  और
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 अजज--भनन्ााय।पथियथयययययण।”:+प्पणयपयपयै]पयप]प/8//  अमन  दी

 (रु)/तमिसताड  में  चालू  बष  के  दौरान  किन-किन  स्थानों  पर  यात्री  निवासों  का  निर्माण  करने
 का  प्रस्ताव

 सागर  बिसानन  ओर  पंटन  संत्रो  भसाधबराब  तमिलनाडु  में  दो  यात्री
 निवास  खोलेगएहैं  ओर  एक  यात्री  निवास  कर्नाटक  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 चालू  वर्ष  के  दोरान  तमिलनाडु  में  यात्री  निवास  बनाने  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  हेतु
 तमिलनादु  राज्य  सरकार  से  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुभा  है  ।

 बिहार  में  क्यण  रेखा  परियोजना  के  दिस्थापितों  को  मुआवजा

 2912.  श्री  राम  टहुल  चोधरो  :  कया  विज्य,त्  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  ज्ोत  भन्नो  यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  स्वर्ण  रेखा  परियोजना  का  कार्य  काफी  पहले  शुरू  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजनाथं  अधिपग्रहीत  भूमि  के  लिए  अनेक  किसानों  को  अभी  भा

 मुआवजा  नहीं  दिया  गया  ६;

 यदि  तो  इस  भूमि  से  विस्थापित  किए  गए  लोगो  को  मुअंबजा  देने  तथा  इनके  आश्रितो
 को  रोजगार  उपलब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 बिद्यूत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  खोत  मम्त्रालय  के  राज्य  सस्त्री  कल्पनाथ  :

 स्वर्ण  रेखा  जल  विद्युत  परियोजना  के  पहले  यूनिट  को  14  1977  को  चालू  किया  गया

 दूसरे  यूनिट  को  18  1980  को  चालू  किया  गया  था  ।

 से  बिहार  सरकार  के  प्राधिकारियों  द्वारा  यह  सूचित  किया  गया  है  कि  207.20

 ।  एकड़  भूमि  के  लिए  नियमों  के
 अनुसार  मुआवजे  का  भुगतान  किए  जाने  हेतु  भूमि  अधिग्रहण

 ,  हुजारीबाग  ओर  रांची  के  माध्यम  से  प्रभावित  ग्रामवासथों  को  समय-सम्रथ  पर  ।।  लाख  रुपए  की  राश
 |  का  भुगतान  किया  जा  चुका  है  ।।  प्रभावित  प्रामवार्तियो  में  से  श्रंणं-७  मे  24  व्यक्तियों  भोर  मे

 84  व्यक्तियों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराया  गया  है  ।

 बिहार  में  खेलारो  ओर  राय  कोयला  खदातों  के  लिए
 पुसि  का  अधिप्रहण

 2913.  क्री  रास  टहुल  थोधरो  :  क्या  कोयला  मज्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेन्ट्रल  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  की  बिहार  स्थित  छ्वेत़्ारा  ओर  राय  कोयला  छदातनों  में
 £  विभिम्न  कार्यों  के  लिए  अधिगुहीत  भूमि-क्षत्र  का  ब्योरा  क्या  है

 |

 कया  भूमि  से  बिस्थापित  किए  गए  लोगो  के  पुनर्वास  का  कोई  प्रस्ताव  और

 ्  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 ही
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 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  से  सेन्ट्रल  कोश्षफील्ड्स
 लि०  के  कब्जे  के  राष्ट्रीय  करण  से  पूर्व  की  अवधि  में  राय  कोलियरी  के  अधीन  अधिग्रहण  की
 गई  660  एकड़  भूमि  है  और  इस  भूमि  के  सम्बन्ध  में  भू-वंचित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  किए  जामे  का
 कोई  प्रस्ताव  लम्बित  नहीं  है  ।  खेलारी  कोलियरी  के  नाम  से  कोई  कोलियरी  विद्यमान  नहीं  है  ।

 बिहार  स्थित  राय  कोयला  खबान  में  पानो  की  कमो

 29  '  4.  ध्रो  राम  टहल  चोधरो  :  क्या  कोयला  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेन््ट्रल  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  की  बिहार  स्थित  राय  कोयला  खदान  में  कार्यरत  श्रमिकों

 के  लिए  पीने  का  पानी  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 वहां  पर  कार्यरत  श्रमिकों  और  कमंचारियों  के  लिए  पीने  का  पानी  पर्याप्त  मात्रा  में

 लब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बोी०  :  नहीं  ।  पर्याप्त  मात्रा  में
 पेयजल  उपलब्ध  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पा
 कोयला  स्लान  परियोजना

 ]

 2915.  श्री  हाराधन  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ईस्टर्न  कोलफील्ड्स  लिमिटेड  के  अधीन  विगत  10  वर्षों  के  दौरान  कितनी  कोयला  खान

 परियोजनाएं  शुरू  की  और

 इन  परियोजनाओं  परियोजना-वार  कितने  व्यक्तियों  को  काम  पर  लगाया  गया  ?

 कोयला  सत्रालम  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  पिछले  10  वर्षों  के  दौरान

 ई०  को०  लि०  के  अन्तगंत  2  करोड़  रुपए  तथा  इससे  अधिक  लागत  वाली  45  कोयला  खान

 नाओं  को  चलाया  गया  |  इन  कोयला  खान  परियोजनाओं  में  से  कुछ  तो  विद्यमान  खानों  की  पुनगंठन
 योजनाएं  जबकि  अन्य  नई  खानें

 ई०  को०  लि०  को  पिछले  10  वर्षों  के  दौरान  चलाई  गयी  इन  45  कोयला  खाम

 योजनाओं  में  दिनांक  1-1-1991  की  स्थिति  के  अनुसार  62,022  कामगार  कार्यरत  संलग्न  विवरण
 परियोजनावार  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।
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 विधरण

 100  करोड़  ओर  इससे  ऊपर  लागत  को  परियोजनाएं

 क्रम०  परियोजना  स्वीकृति  की  तारीख  1-1-91  की  स्थिति  के
 सं०  सार  कुल  कायंरत  कामगारों

 की  संस्या

 1  2  3  4

 1.  राजमहल  ओ०  का  10/88  1973

 2.  झांझरा  भू०  ग०  12/82 2  2777

 3.  सोनेपुर  बाजारी  ओका  7/85  831

 4.  कौटाडीह  भू०  ग०  6/89  2169

 5.  सतग्रम  भू०  ग०  9/90  607

 20  करोड़  र०  से  100  करोड़  र०  के  बोच  को  लागत  वालो  परियोजनाएं

 1.  घेमो  मैन  भू०  ग०  3/83  2652

 2.  चिनाकुरी  भू०  ग०  3/85  2335

 3.  अमृतनगर  भू०  ग०  9/85  2232

 4.  कालीदासपुर  भू०  ग०  11/86  825

 5.  सारपी  भू०  ग०  9/87  2593

 6.  लौडोहा  भू०  ग०  3/88  76

 7.  जे०  के०  नगर  भू०  ग०  2/91  2033

 5  करोड़  र०  से  20  करोड़  र०  के  बीच  को  लागत  बालो  परियोजनाएं

 1.  चौरा  10  पिट  डी०  6/87  1352

 भू०  गंल

 2.  कहुला  भू०  ग०  9/88  2738

 3.  कुनुस्टोरिया  भू०  ग०  3/85  1690

 4.  मधुसुदनपुर  भू०  ग०  2/91  1693

 5.  लोतलपुर  भू०  ग०  6/87  654.
 6.  नार्थ  सियरसोल  भू०  ग०  7/87  3234
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 लिखित  उत्तरे  13  191  9

 2  3  4

 7.  चित्रा  ओ०  का०  5/88  1862

 8.  मोहनपुर  ओ०  का०  5/88  581

 9.  रतीबाती  भू०  ग०  12/88  1038

 10.  बंकोला  भू०  ग०  9/88  3365

 11.  दलुर्बर्द  2/89  1061

 12.  घोरा  भूमिगत  4/90  376

 13.  पारासिया  2  और  3  पिट  का  12/90  1323

 पुनगंढन  भूਂ  ग०

 14.  अमरासोटा  का  पुनर्गंठन  भ०  ग०  2/91  349

 15.  बोंजेमेहारी  ओ०  का०  8/83  1473

 16.  खुदिया  ओ०  का०  5/83  885

 17.  पुसाई  ओ०  का०  11/83  68  /

 18.  सोदेपुर  भू  12/88  1758

 19.  अमकोला  भू०  ग०  12/86  3280

 20.  अद्ध  ग्राम  ओ०  का०  5/88  107

 21.  दलुरबन्द  ओ०  का०  4/83  198

 22.  गंगारामचोक  ओ०  का०  9/88  101

 23.  सेन्ट्रल  कजोरा  भू०  ग०  8/90  454

 24.  निरसा  ओ०  का०  2/84  1220

 2  करोड़  र०  ओर  5  करोड़  र०  के  बोच  को  लागत  बालो  परियोजनाएं

 1.  खुंदिया  भू०  ग०  का  पुनगेंठन  2/90  656

 2.  प्ररासिया  6  एवं  7  इन्कलाइन  1/83  882

 भू०  ग०

 3.  संग्रामगढ़  ओ०  का ०  2/85  981

 4.  नरसुमुन्डा  भू०  ग०  6/86  937
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 +$ 41.  +  2  3  4

 5.  जोरेकुरी-पलास्थाली  ओ०  का०  4/87  292

 6.  चापापुर  भू०  ग०  9/87  2730

 7.  हरियाजाम  27  एवं  28  इंकलाइन  9/87  1702

 भू०  ग०

 8.  हरिपुर  भू०  ग०  पर  एल०  डी०  एल०  2/90  1216

 के  लिए  योजना

 9.  खिनाकुरी  3  पिट  भू०  ग०  का  2/90  1471

 पुनगेंठन
 न लअइफात++__+_+_+_+_+___++++प्््ा:थख::६:;:पहैपफहफफणफ:भमतभगहउछफफहघपि::क्प:पघचिखथपफप/:५थघथ४घस्ै५प_न्-+/++४८४+/+६+7ए४-  Cees

 जोड़  :  62,042

 आसनसोल  से  दासोदर  के  बीच  दोहरी  साइन  बिछाना

 2916.  भी  हाराधन  राय  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दक्षिण-पूर्व  रेल  क ेआसनसोल-दामोदर  खण्ड  में  रेल  पथ  को  दोहरा  करने  की  जरूरत

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  आशय  की  कोई  योजना  बनाई  और

 यदि  तो  इसके  क्ष्या  कारण  हैं  ?

 रेल  अंभ्ालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 ओर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 आसनसोल-दासोदर  सेक्शन  पर  पुल

 2917.  थ्री  हाशाधन  राय  :  कया  रेल  यंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ,  क्या  दक्षिण  पूर्व  रेल  क ेआसनसोल-दामोदर  सेक्शन  पर  बने  जो  जी०  टी०  रोड
 का  एक  सेक्सन  को  तुरन्त  सुधारने  और  चोड़ा  करने  की  आंवश्यकता

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बनाई  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  :  जी  हां  ।

 इस  समय  आसनसोल  में  जी०  टी०  रोड  पर  मौजूदा  ऊपरी  सड़क  पुल  के  स्थान  पर  पैदल
 पथों  सहित  दो  लेन  वाले  नए  ऊपरी  सड़क  पुल  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  को  राज्य  सरकार  के  साथ  मिलकर
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 योजना  का  रूप  देने  का  काम  पूरा  होने  वाला  कार  को  रेलों  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  नियमानुसार
 तभी  शामिल  किया  जाएगा  जब  राज्य  सरकार  कार्य  के  लिए  विस्तृत  अनुमान  को  स्वीकार  कर  ले  तथा
 अपने  हिस्से  की  लागत  वहन  करने  के  लिए  सहमत  हो  जाए  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विद्युत  परियोजना  को  कोयले  की  सप्लाई  और  कोयला  धोवनशालाओं  को  संल्या

 29  श्रो  सुशोल  चंद्र  वर्मा  :  क्या  कोयला  मस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इण्डिया  लिमिटेड  तथा  सिंगरेनी  कोयला  खानों  में  गेर-कोकिंग  कोयले  का  बतंमान
 भंडार  कितना  है  और  गत  वर्ष  के  भंडार  की  तुलना  में  यह्  कितना  कम  अथवा  अधिक

 गत  12  महीनों  के  दौरान  विद्युत  क्षेत्र
 में

 कितने  कोयले  की  मांग  की  गई  और  उत्त
 कितना  कोयला  सप्लाई  किया

 क्या  विद्युत  क्षेत्र  को  सप्लाई  किए  जाने  बाले  कोयले  में  राख  की  मात्रा  बढ़ती  जा
 रही

 यदि  तो  कोयले  में  राख  की  औसत  मात्रा  कितनी  होती  भौर

 देश  में  विद्यमान  कोयला  घोवनशालाओं  की  संड्या  कितनी  है  और  अगले-पांच  वर्षों  के
 दौरान  नई  कोयला  छोवनशालाओं  की  स्थापना  के  लिए  तैयार  की  गई  योजना  का  ब्यौरा  क्या

 ।

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  इस  सम्धन्ध  में  सूचना  तोचे
 दीगई

 कंपनी  निम्नलिखित  तारीखों  को  अकोककर  कोयला  के
 स्टाक  की  स्थिति

 31-3-90  3  को० इ० लि० 25.21 26.67 |

 नच्को०  इ०  लि०  मिडलिंग की 131 मि०  26.67

 घ्वि०  को०  कं०  लि०  0.58  0.73

 जोड़  :  25.79  27.40

 वर्ष  ।  के  दौरान  कोयले/बातरी  मिडलिंग  की  मि०  की  मांग  की
 तुलना  में  118.79  मि०  टन  कोयले/वाशरी  मिडलिंग  का  विद्युत  क्षेत्र  को  प्रेषण  किया

 निम्न  ग्रेड  के  कोयले  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हो
 जाने  के  जो  कि  विज्वत  के  उत्पादन  के
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 लिए  उपयुक्त  कोयले  के  उत्पादन  में  समग्र  रूप  से  राख  की  मात्रा  का  मिश्रण  हमारे  कोयले  के  भण्डारों
 में  अधिक  मात्रा  में  राख  होने  के  कारण  बढ़  गया  है  ।

 विद्युत  क्षेत्र  को  आपूर्ति  किए  गए  कोयले  में  राख  की  मात्रा  30--45  प्रतिशत  के  बीच

 रही  ।

 (s)  इस  समय  देश  में  कोयले  की  विद्यमान  वाशरियों  की  संदया  |  9  है  समय  तीन

 रियां  निर्माणाधीन  हैं  अर्थात्  मधुबंध  को०  को०  वे  डला  को०  तथा  पीपरवार

 को०  इसके  अतिरिक्त  4  नई  बाशरियों  को  अगले  पांच  वर्षों  में  शुरू  किए  जाने  की
 बना  इन  बाशरियों  को  पटुकी  को०  को०  Fro),  पेरज  को०  कालिया

 ई०  को०  और  गोपाल  प्रसाद  ई०  को०  को  खोले  जाने  का  प्रस्ताव

 सरकारी  कर्मचारियों  को  रियायतो  दरों  पर  आवास

 2919.  भी.सदन  लाल  खुराता  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पर्यटन  धनत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  सरकारी  कर्मचारियों  को  यात्रा  अवकाश  रियायत  सुविधा  प्राप्त  करते
 समय  भारत  पयंटन  विकास  निगम  द्वारा  ओर  सरकार  द्वारा  चलाये  जा  रहे  अन्य  पयंटन  गहों
 और  रेलवे  विश्राम  कक्षों  में  रियायती  दरों  पर  आवास  उपलब्ध  कराने  का  विचार  और

 यदि  तो  तल्सम्बस्धी  ध्यौरा  क्या  है  ?

 सागर  विभानत  और  पर्यद्न  संत्रो  साधवराब  भारत  परययंटन  विकास
 निगम  ने  छुट्टी  यात्रा  रियायत  की  सुविधाओं  का  लाभ  उठाने  सरकारी  एवं  सावंजनिक  क्षेत्र  के
 खारियों  के  लिए  एक  पैकेज  शुरू  किया  छुट्टी  यात्रा  रियायत  की  सुविधाओं  का  लाभ  उठाने  बाले
 कारी  एवं  सा्वंजनिक  क्षेत्र  के कमंचारियों  को  रियायती  दर  पर  आवास  उपलब्ध  कराने  की  रेलवे  की
 कोई  स्कीम  नहीं  है  ।

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  का  पंकेज  12  वर्ष  की  उज्  तक  के  दो  बच्चों  सहित  जोड़े
 को  260/-  5०  प्रति  रात  के  नाममात्र  टेरिफ  पर  आवास  उपलब्ध  करता  है  |  यह
 शुविधा  भारत  पयंटत  विकास  लिगम  के  सत्रह  स्थानों  पर  स्थित  होटलों  में  उपलब्ध  किसी  भी  होटल
 में  हहरते  की  अधिकतम  अवधि  पांच  रात  आबास  की  बुकिंग  के  समय  सम्बन्धित  विभाग  या
 लगिक  क्षेत्र  द्वारा  दिया  गया  पत्र  प्रस्तुत  करना  होता  है  ।

 विभिन्न  विश्ुत  परियोजनाओं  में  राजस्थान  का  हिस्सा

 2920.  भरी  गिर्वारी  लाल  भार्गव  :  क्या  बिच्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रो  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  विद्युत  परियोजमाओं  में  राजस्थान  के  हिस्से  के  सम्बन्ध  में  वर्ष  1984
 में  हस्ताक्षरित  हुए  करार  को  रह  करने  के  लिए  राजस्थान  सरकार  पर  दबाव  डाल  रही  और
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं  ?

 विद्युत  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  कै  राज्य  सगञी  कल्पनाथ  :
 पंजाब  सरकार  ने  यह  अनुरोध  किया  है  कि  राजस्थान  और  पंजाब  राज्यों  के बीच
 1984  को  हुए  समझौते  के  सन्दर्भ  में  पंजाब  की  कुछ  जल  विद्युत  परियोजनाओं  से  उत्पादित  विद्युत  में

 हरियाणा  और  राजस्थान  का  हिस्सा  है  अथवा  नहीं  इसके  निर्धारण  के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा
 विचार  किए  जाने  के  लिए  मामला  उच्चतम  न्यायालय  को  भेजा  पंजाब  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  में  राजस्थान  सरकार  के  अनुमोदन  के  लिए  भी  अनुरोध  किया

 पंजाब  के  अनुरोध  के  बारे  में  राजस्थान  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  उनका  उत्तर  देने  के

 लए  अनुरोध  किया  है  ।

 जलोरो  के  कारण  कोयले  को  हामि

 2721.  प्रो०ण  अशोक  आनम्दराव  देशमुक्ध  :  क्या  कोयला  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 .  ४

 गत  तीन  वर्षों  के  कोयले  से  वर्ष-वार  कितना  राजस्व  प्राप्त

 क्या  सरकार  को  कोयला  क्षेत्रों  में  माफिया  गिरोह  के  सक्रिय  होने  तथा  अवंध  रूप  से
 कोयला  निकाले  जाने  की  जानकारी

 अनुमानतः  कितनी  मात्रा  में  कोयले  की  चोरी  होती  ओर

 पिछले  दशक  के  दोरान  कोयले  के  मूल्य  में  कितनी  बार  बृद्धि  की  गई  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  सन्त्रो  एस०  थो०  :  पिछले  तीन  बर्षों  के  दोस्त

 कोल  दृण्डिया  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  उनकी  सकल  बिक्री  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :--

 1988-89  5900.09  करोड़  र०

 1989-90  6278.32  करोड़  रु०

 1990-91  )  6248.43  करोड़  $०  _

 सरकार  को  कोयला  खान  क्षेत्रों  में  कोयले  के  गैर-कानूनी  रूप  में  बड़ी  मात्रा  में  खनन

 क्रियाकलापों  अथवा  उठाईगिरी  होने  के  में  कोई  जानकारी  नहीं  इस  तरह  के  मामले
 जब  कभी  भी  पकड़  में  आए  हैं  तो  उन्हें  स्थानीय  पुलिस  अधिकारियों  को  कानून  के  तहत  कार्रवाई  कश्ने

 के  लिए  सूचित  कर  दिया

 कोयला  क्षेत्रों  में  कोयले  की  बड़ी  मात्रा  में  चोरी  होने  अथवा  कोयले  की  उठाईगिरी  की

 कोई  घटना  नहीं  हुई  चूंकि  उक्त  क्रियाकलाप  चोरी-छिपे  होते  भतः  चोरी  हुए  की  मात्रा
 का  कोई  मूल्यांकन  नहीं  किया  जा  सकताहै  ।

 दशक  के  दोरान  कोयले  की  कीमत  6  बार  संशोधित  की  गई  है  ।
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 उड़ीसा  में  पर्यटंग  का  विकास

 गा

 2922.  भरी  गोधिस्द  बन््र  मुंडा  :  क्या  सागर  विमानन  ओर  पर्यटल  संत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कया  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  उड़ीसा  के  क्योंझर  जिले  में  स्थित  धारा
 बाटरफाल  पाकਂ  को  पयंटन  महत्व  के  स्थान  के  रूप  में  विकसित  करने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  अथवा  उठाए  जाने  वाले  कदमों  का

 ब्योरा  कया  है  ?  रा  ह

 सागर  जिमानन  ओर  पयंटन  संत्रो  माधवराव  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पेंच  पमविजलो  परियोजना

 2923.  क्रो  रामेश्बर  पाटोदार  :  क्या  विज्वत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  ल्ोत  संत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  छिदवाड़ा  जिले  में  पेंच  पनबिजली  परियोजना  का  निर्माण  कार्य  निर्धारित
 कार्यक्रम  से  पीछे  चल  रहा  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  त  ओर  गंर-पंरम्वरागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  कल्पनाथ  :

 हां  ।

 बे-्द्रीय  विद्युत्  प्राधिकरण  ने  सूचित  किया  है  कि  मध्य  प्रदेश  राज्य  बिजली  बोड  के  पेंच  ताप

 ब्रिद्युत  केद्र  (2210  का  निधियों  की  कमी  के  कारण  निर्धारित  कार्यक्रम  से

 पीछे  चल  रहा

 महाराष्ट्र  और  गुजरात  को  कोयला  भेजा  जाता

 2924.  थ्री  बी०  एल०  शर्मा  प्रेम  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  18  1991  के  टाइम्सਂ  में  शार्टेज

 महाराष्ट्र  गुजरात  इन्वाल्ग्ड  इन  डिस्प्यूटਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  भोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  कया  वेस्ट  कोलफोल्ड्स  लिमिटेड  ने  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  को  सड़क  मार्ग
 से  कोयला  भेजने  का  काम  स्थगित  कर  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  औ

 उसके  क्या  कारण
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 कोयला  मंत्रालय  में  उप  सन््त्री  एस०  बो०  :  हां  ।

 से  जी  कुछ  प्राथमिकता  बाले  महत्वपूर्ण  जैसे
 उर्वरक  आदि  को  रेल  द्वारा  अधिक  कोयले  के  संचलन  को  बनाए  रखने  की  दृष्टि  से  बेस्टर्न  कोलफीडश्स
 लि०  को०  द्वारा  सड़क  द्वारा  कोयले  के  प्रेषण  को  विनियमित  करना  पड़ा  ।  महाराष्ट्र  तथा

 गुजरात  के  गर-महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  के  उद्योगों  को  वे०  को०  लि०  द्वारा  अप्रैल  से  1991  की  अवधि  के
 दौरान  किए  गए  कोयले  के  प्रेषण  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है  :--

 टन

 )

 महाराष्ट्र  को  किया  गया  गुजरात  को  किया  गया  कोयले
 कोयले  का  प्रेषण  का  प्रेघण

 रेल  सड़क  रेस  सड़क

 1  2  3  4  $

 1.  इंट  भट्टा  उद्योग  2074  132333  513  833

 2.  रसायन  3325  118281  11203  23737

 3.  कागज  6403  146550  228  3445

 4.  टाइल  57  115363  227  5846

 5.  वस्त्र  44610  109425  39830  72149

 6.  अन्य  131506  635814  3939  154518

 हरियाणा  सें  प्रामोण  विद्य  तोकरण

 2925.  हरी  रास  प्रकाश  चोधरी  :  क्या  विद्युत  और  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  लोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अम्बाला  जिले  के  सभी  गांवों  को  बिजली  उपलब्ध  कराने  के  लिए  1990-91  के
 दौरान  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 1990-91  के  दोौशान  कितने  गांवों  को बिजली  उपलब्ध  कराई  और

 हरियाणा  में  बिजली  उपलब्ध  कराए  गए  और  बिजली  रहित  गांवों  की  जिलेबार  संख्या
 क्या  है  ओर  शेष  गांवों  को  कब  तक  बिजली  उपलब्ध  करा  दी  जाएगी  ?
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 विद्युत  और  गर-परम्परागत  अर्जा  ज्ोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पताथ  :

 मे  हरियाणा  राज्य  बिजली  बोर्ड  द्वारा  अम्बाला  जिले  समेत  समग्र  राज्य  को  पहले  ही  1:70  में

 स्वयं  शत-प्रतिशत  बिद्युतीकृत  घोषित  किया  जा  चुका

 जिलेबार  ब्योरे  को  दाने  वाला  विवरण  सलग्न  है  ।

 विवरण

 1981  की  जनगणना  के  अनुसार  हरियाणा  राज्य  के  जिलेवार  कुल  गांबों  की  संख्या

 भोर  विद्युतीकृत  गांवों  की  संझ्या  को  द्शानेि  वाला  विवरण

 जिले  का  नाम  कुल  गांवों  की  संख्या  विद्युतीकृत  गांवों

 (1981  की  जनगणना  के  की  संख्या

 1.  क््बाला  1230  1230

 2.  कुदलेत्र  732  732

 3.  करनाल  596  596

 4.  सोनीपत  331  331

 5.  फरीदाबाद  425  425

 6.  गुड़गांव
 673  673

 7.  भिबानी  424  424

 8.  महेसागढ़  725  725

 9.  हिसार  502  502

 10.  सिरसा  317  317

 11.  रोहतक  438  438

 12.  जीर्द  352  352

 या  जोड़  :  6745  या  6745

 दिल्ली  ओर  अम्धाला  के  थौीज  कहाँ  त  रुकते  थालो  रेलगाड़ो  चलाना

 2926.  भरी  राम  प्रकाश  चौधरी  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली-अम्नाला  सेक्शन  पर  यात्रियों  की  भारी  भीड़  रहती
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 यदि  तो  सरकार  का  बिचार  वर्ष  1991  के  दौरान  हस  संक्शन  पर  कहीं  त  रुकने  बाली
 रेलगाड़ी  चलाने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  हां  ।

 दी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 परचालनिक  और  संसाधनों  की  तंगी  के  कारण  ।

 बिता  चालक  ओर  सहायक  के  सालगाड़ो  का  चलाना

 2927.  भरी  राम  प्रकाश  जोध्रो  :

 भ्री  सज्जन  कुमार  :
 भ्रो  तारा  चनन््द  खण्ड  लवाल  :
 भझो  सुकुल  वासनिक  :

 क्या  रेल  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  19  1991  को  भुरादाबाद  लाइन  पर  एक  मालगाड़ी  बिना  चालक  या  उसके
 सहायक  के  125  कि०  मी०  की  दूरी  तक  चलती

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  भौर

 ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  डद्कछ  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  के  राज्य  मंत्री  महिलकाजु  :  (१)  जी  हां  ।  गाड़ी  ने  94  कि०  धी०  की
 दूरी  तय  की  थी  ।

 कांठ  और  मतलबपुर  स्टेशनों  के  बीच  वेक्यूम  के  अचानक  गिर  जाने  के  कारण  गाड़ी  रुक
 गई  और  जब  ड्राइवर  ओर  उसका  सहायक  गाड़ी  की  देखभाल  के  लिए  नीचे  उतरे  तौ  गाड़ी  ने  चलना

 शुरू  कर  दिया  ।

 रेल  इन्जनों  को  सुरक्षित  ढंग  से  चलाने  और  संरक्षा  नियमों  के  अनुपान्नन  के  बारे  में
 ड्राइवरों  को  शिक्षित  करने  के  लिए  गए  विशेष  अभियान  चलाया  गया

 पेट्रोलिपम  उत्पादों  का  उत्पादन  तथा  खपत

 2928.  जी  राम  प्रकाश  चौधरी  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गैस  भन््त्री  यह  बताने  की
 क्ुपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  वर्ष  आयात  किए  जा  रहे  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  मात्रा  तथा  इसके  परिणामस्वरूप
 बिदेशी  मुद्रा  की  कितनी  हानि  होती
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 इस  सभय  देश  प्रें  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  उत्पादवार  खपत  ओर  उत्पादन  कितना  और

 भविष्य  में  उनका  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  !

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गेस  मंत्री  बो०  :  वर्ष  1990-91  में  4660

 करोड़  रुपए  मूल्य  के  करीब  8.66  म्ि०  मी०  टन  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  आयात  किया  गया

 एक  विवरण  संलग्न

 कच्चे  तेल  की  शोधन  क्षमता  तथा  देशी  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 विवरण

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  उत्पादन  तथा  खपत  के  अस्थायी  आंकड़े  निम्न
 प्रकार  से  हैं

 उत्पाद  उत्पादन  टी०  एम०  टी»  में  खपत  टी०  एम०  टी०  में

 एल०  पी०  जी०  2144  2417

 एल  एस०  3545  3540

 4658  3434

 कैरोसीन  £472  8385

 ए०  टी०  एफ०  1801  1689 9

 एच०  एस०  डी०  17186  21079

 एल०  डी०  ओ०  1509  1477

 फरमेस  ऑयल  4878  4329

 :
 एंल०  एस०  एंच०  4548  4516

 एच०  एच०  एस०

 -  बिंटूमन  1603  1574
 '

 वेट्रोलियम  कोक  238  291

 अन्य  1907  2041

 कुल  :  49489  54772
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 इण्डियन  एयरलाइन्प  हारा  पयंटकों  को  विमान  किराए  में  छूट

 ]

 2929.  श्री  बोरेना  सिंह  :
 श्री  दत्तात्रेप  बंडारू  :

 करी  रमेश  चम्द  तोमर  :

 हरी  खेतम  पो०  एस ०  चोहान  :

 क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटनस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  इस  देश  में  कतिपय  पर्यटन  केन्द्रों  की  यात्रा  के  लिए  पर्यटकों

 को  विमान  किराए  में  छूट  देती

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  और  उनके  लिए  पयंटकों  को  कितने  प्रतिशत  छूट
 दी  जाती

 ह

 पयंटकों  को  विमान  किराए  में  छूट  देने  के  लिए  प्राप्त  अनुरोधों  का  ध्यौरा  क्या  है  थो  अभी
 सरकार  के  पास  लम्बित  पढ़े  ओर

 उन  पर  कब  तक  निर्णय  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 सागर  विमानन  और  पयंटत  संत्री  माधवराण  :  और  इष्डियन
 लाइन्स  पयंटकों  को  किसी  भी  विशिष्ट  पयंटक  केन्द्र  के  लिए  किरायों  में  छूट  नहीं  देती  हालांकि
 भारत  आ  रहे  पर्यटकों  को  कतिपय  विशेष  किराए  उपलब्ध  किए  जाते

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  पास  लम्बित  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  से  विमान  सम्पर्क

 2930.  प्रो०  रासा  सिह  रावत  :  क्या  नागर  विसानन  और  पर्यटन  संत्री  यह  बताते  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  राजस्थान  सरकार  ने  अजमेर  के  अंतर्राष्ट्रीय  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हुए  और
 पयंठन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  वहां  के  लिए  विमान  सम्पर्क  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  पेश  किया

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्रवाई  की  और
 ह

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 नागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  साधवराद  :  हां  ।
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 और  वायुद्ृत  को  हुए  अत्याधिक  घाटे  के  कारण  वह  इस  समय  नए  हथाई  सम्पर्क
 लब्ध  कराने  की  स्थिति  में  नहीं  इसके  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  भी  ससाधनों  की
 अत्याधिक  कमी  का  सामना  कर  रहा

 है  ।  मौजूदा  स्थिति  में  अजमेर  में  नए  हवाई  अड्डे  के  निर्माण
 की  कोई  सम्भावना  नहीं  है

 अजमेर  और  पुष्कर  में  पयंटक  सुविधाएं

 2931.  प्रो०  रासा  सिह  रावत  :  क्या  तागर  विमानन  और  परयंटन  समंंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  भारत  आने  वाले  अधिकांश  विदेशी  पयंटक  राजस्थान  में  अजमेर  और  पुष्कर  की
 यात्रा  करने  को  उत्सुक  रहते  ओर

 यदि  तो  इन  स्थानों  में  यात्रियों  को  दी  जा  रही/दिए  जाने  के  लिए  प्रस्तावित

 सुविधाओं  का  ब्योरा  कया  है  ?

 मोगर  विभामन  और  वर्यटमे  मंत्रो  माधवराब  और  धामिक  और
 शांश्कृतिक  अभि  रक्षने  वाल्ले  यहुतन्से  विदेशी  पयंटक  अजमेर  तथा  पुष्कर  की  याज्ना  करने  की  इच्छा
 ब्यक्त  करते  हैं  ।  पयंटक  सुविधाओं  का  विकास  करना  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  है  ।

 केन्द्र  राज्य  सरकारो  से  मिलने  वाले  विशिष्ट  उनके  पारस्परिक
 प्राथमिकताओं  और  धन  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वित्तीय  सहायता  देती  पर्यटन
 मह्अलय  ने  निम्नलिखित  परियोजनाएं  स्वीकृत  को  हैं  :

 पुष्कर  मैं  क्यंटक  पर्सिर

 पुष्कर  में  धाटों  का  सुधार

 पुष्कर  में  10  डीलक्स  कुटीरें

 निम्नलिखित  परियोजनाएं  199  -92  के  दौरान  राजस्थान  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता
 देने  के  लिए  सूचीबद्ध  को  गई  हैं

 अजमेर  में  यात्री  निवास

 धुब्कर  में  हक  ओपन  एयर  थियेटर  सहित  एक  परिसर

 नासिक  से  कंभ  मेले  के  लिए  रेल  सुविधा

 39  32.  झ्व०  बसंत  विरटी  पथ्ार  :  क्या  रेस  भग्जो  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आगामी  कुंभ  मेले  के  दौरान  तीथ॑ंयात्रियों  के  लिए  नासिक  में  आवश्यक  यात्री

 सुविधाएं  प्रदान  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  सासिंक  में  कावश्यक  यात्री  सुविधाओं  से  युक्त  रेलवे  टमिनल  बनाने  का  प्रस्ताव  भी
 भौर
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  बया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  मह्लिकाज  :  जी  नहीं  |

 जी  नहीं  ।

 नासिक  में  कुम्भ  मेला  के  समय  तीर्थ  यात्रियों  के  लिए  आवश्यक  अतिरिक्त

 जैसे  पानी  के  शोच  मूः  लयों  प्रतीक्षालयों  सह््ति  दूसरे  व्जें  के  बुकिंग
 कार्यालय  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 कहयाण  स्टेशन  पर  स्तान-पाम  प्रजन्ध

 2933.  क्री  राम  बदन  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  मे ंकल्याण  स्टेशन  पर  खान-पान  का  प्रबन्धक  सम्तोषृजगक  नहीं

 यदि  तो  इसको  बेहतर  बनाने  तथा  खाद्य  वस्तुएं  उचित  दामों  पर  उपलब्ध  कराने  के
 लिए  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रेल  भम्त्रालय  में  राज्य  ससत्रो  मह्लिकाजु  :  जी  नहीं  ।

 खानपान  सेवाओं  में  सुधार  एक  सतत्  प्रक्रिया  किए  गए/प्रस्तावित  उपायों  में  मानक
 कच्चे  माल  का  रसोईघरों  में  आधुनिक  उपकरणों  का  खानपात  कमंचारियों  को

 बार-बार  निरीक्षण  करना  आदि  शामिल  हैं  ।  निवेश  लागत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सभी  खाद्य
 सामग्रियों  के  निर्धारित  मूल्य  उचित  समझे  जाते  हैं  ।

 रु

 फंजाबाद  और  घाराणसी  डिवोजन  के  अंतर्गत  बिजली  और
 पासोी  को  व्यवस्था  करना

 2934.  भरी  राम  बदन  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 कया  फंजाबाद  और  वाराणसी  डिवीजनों  में  रेलवे  स्टेशनों  पर  और  विशेषकर  फेजाबाद
 और  वाराणमी  सेक्शन  पर  बिजली  और  पानी  की  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  भौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  मध्लिकाज  और  नहीं  ।
 वाराणसी  खण्ड  के  29  स्टेशनों  में  से  22  स्टेशन  पहले  ड़ी  विद्युतीकृत  इनमें  निर्धारित  के

 अनुसार  प्रकाश  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  चार  और  रेलवे  स्टेशनों  पर  विद्युतीकरण  काये  चल  रहा
 है  ।  शेष  स्टेशन  रेलवे  स्टेशनों  के  विद्युतीकरण  के  निर्धारित  मानदण्डों  को  पूरा  नहीं  करते

 जहां  तक  वाराणसी  मण्डल  का  सम्बन्ध  यह  उल्लेखनीय  है  कि  ।9  स्टेशनों  में  से  150

 स्टेशन  विद्युतीक्षत  हैं  पर  वहां  निर्धारित  मानदण्डों  के  अनुसार  प्रकाश  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  शेत्र  41
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 स्टेशनों  में  स ेकेवल  9  स्टेशन  विद्युतीकरण  के  योग्य  इन  9  स्टेशनों  पर  यह  कार्य  प्रगति  के  विभिन्न
 चरणों  में  है  ।

 जहां  तक  पानी  की  सप्लाई  का  सम्बन्ध  यह  उल्लेखीन  है  कि  वाराणसी  मण्डल  तथा
 फेजाबाद-वा  राणसी  खण्ड  के  स्टेशनों  पर  पर्याप्त  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  ।

 कीयस्वतूर  जंक्शन  पर  कष्प्यूटर  हारा  आरक्षण

 2935.  भो  सी०  के०  कुप्पुस्थासोी  :  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  कया  वक्षिण  रेलवे  के  कोयम्बतूर  जंक्शन  पर  कम्प्यूटर  द्वारा  आरक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 Sense  54  ९  कै

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  शुरू  होने  की  सम्भादना  है  ओर  उस  पर  कुल  कितना
 व्यय  होने  की  सम्भावना  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेख  मंत्रालथ  में  राज्य  मंत्रो  मल्लिकाजु  :  जी  हां  ।

 प्रारम्भिक  कार्य  पहले  ही  शुरू  कर  दिया  गया  काय॑  को  1992  तक  पूरा  करने
 का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 इस  कार्य  पर  खर्च  की  जाने  बाली  र/शि  लगभग  19.0  लाख  रुपए  है  ।

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 इरोड-पालघाट  रेलसा्ग  का  विद्युतोकरण

 2936.  भ्री  सी०  के०  कृप्युस्थामी  :  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  में  इरोड-पालघाट  खण्ड  का  विद्युतीकरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 (=)  यदि  तो  यह  काम  कब  शुरू  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मल्लिकाजु  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 अस्म  उच्च  घनत्व  खण्डों  के  लिए  सापेक्ष  प्राथमिकताओं  और  बित्तीय  तंगी  के

 139



 लिखित  उत्तर  ।  1991

 महाराष्ट्र  को  लंबित  विद्युत  फरियोजल़ਂ

 2937.  प्रो०  अशोक  आनंदराव  देशमुख  :

 थभ्री  उदयसिह  राव  गायकषाड़  :

 श्री  रामचन्द्र  वोरप्पा  :

 क्या  विद्युत  ओर  गंश्-्पश्म्परागत  अर्जा  खोजा  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  की  कितनी  विद्युत  परियोजनाएं  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी  हुई  हैं  ओर  कब

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  स्वीक्ृति  प्रदान  कर  दिए  जाने  की  सम्भावना  और

 इन  परियोजनाओं  पर  कितनी  धनराशि  खच  होने  का  अनुमान  है  और  प्रत्येक
 की  क्षमता  कितनी  है  ?

 विद्यत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  रल्यनाञ्न
 से  ब्यौरा  निम्नवत्

 2  लडससजस  जनसचकनकक उजसफफफननततफकफफसफकस़़़््ॉणफपचणषछक्न
 क्रम  स्कीम  वा  नाम  क्षमता
 स०  लागत

 रु०

 __  ७ ७फक्७क्७क्पक्/हतरतृरररर्र्च्च्ृवैि उ  उपऔा
 ताप विद्युत  2  3  4

 ताप  विद्युत

 .  पश्चिम  महाराष्ट्र  ताप

 विद्युत  केन्द्र  २5500

 सबबंन  इलंकिट्रक  सप्लाई
 कम्पनी

 2.  द्रांबे  जी०  टी०  सी०  सी०

 इलेक्ट्रिक  कंपनी )

 ए०  स्र्यिति

 8-5-90°

 22  250  79733  24-1090:  परियोजना  को  केन्द्रीय  विद्युत
 प्राधिकरण  द्वारा  24-10-90
 को  तकलीकी  आधिक  दृष्टि
 से  स्वीकृत  कर  दिया  गया

 पर्यावरण  एवं  वन
 लथ  ने  इश  परियोजना  को
 स्वीकृत  कर  दिया
 तथापि  फ्ल्यू  गस
 राइओेशनः  जी०
 संयंत्र  से  सम्बन्धित  शर्त  को
 जभी  पूश  नहीं  किया  गया

 परियोजन्रा  को  केम्त्रीप  विद्युत
 प्राधिकरण  द्वारा  845690:



 2६  (983

 1  2

 3.  पारली  ताप  बिद्युत  केशछ

 यूनिट  सं०  (6  और  7).
 4.  दभोल  जीं०  टी०  सी०  सी»

 तक्क  किश्रू तः

 5.  नगोथाने  जो  ०  टी०  सी०  सी ०

 6.  मैससे  कानफीरडेंस  शींपिंग
 कंपनी  का  पॉवर  प्लांट

 शिफ्बाएं  ब्राइहिंडा  परेंचए  प्यांडट

 7.  घाटधर  पम्पड  स्टोरेज  सकीज

 भींषपुरीਂ पस्पड  स्टोरैंज  स्कीम

 29210  46080
 =

 472  120

 (ste
 2140

 ==
 4X130  95000

 2x  150

 110

 56920

 19850

 22<  125
 >-३2850

 19116

 1x90
 =90

 8987

 शिशितः  उत्तःः

 5  6

 कक नीकी-आ किक  दृष्टि  से

 स्वीकृत  कर  दिवा
 पर्यावरणीप्र  एवं  वन  मंत्रालय
 से  पर्याव  रणीग्न  स्वीकृत
 क्षित

 3166:  केंसतिय  क्चिल  प्राधिकरण  ने

 स््कीम़रों  का  मूल्यांकन  किए
 3/89  जाने  से  पूव॑  कुछ  भपेक्षित

 भिवेश  यथा  इंघत
 जल  राष्ट्रीय

 प्राप्निक रण  की

 स्वीकृति  ओर  विद्युत  सप्लाई
 9/90  1948  की  धारा

 29  के  अमुखलना  की
 जानी  सुनिश्चित  का  जानी

 भपेकन्नित  है  ।

 4/91

 1/87  परियोजना  को  केन्द्रीय  विद्युत
 फ्राशिकरण'द्वास  93-88  को
 तकनोकी-था्किक  दृष्टि
 स्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ।
 परियोजना  प्राधिकारियों
 द्वारा  वन  सम्बन्धी  स्वीकृति
 प्राप्त  कर  लिए  जाने  के
 पश्चात  योजना  आयोग  द्वारा
 किकेश  सम्बन्धी  लिग्रंय  लिए
 जात ेके  लिए  कारंत्राई  के
 जाएगी  |

 2/90  कुछ  शर्तों  के  अधीन
 योजना  को  केन्द्रीय  विद्युत
 प्राध्रिकरण  द्वाइए

 अधिक  दृष्टि  से  85-91  को
 स्वीकृततकर  विग्रा  गया:था  ।
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 खोज  परियोजनाओं  में  पूंजो  निवेश

 -  2938.  प्रो०  भशोक  आनन्दराव  वेशमल  :  क्या  पे  ट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 4
 )

 ल्
 ाँ

 न  ब्  न  ०  ब्  न  e
 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  तेल  की  खोज  में  बर्ष-बार  और

 क्षेत्रवार  कितना  निवेश

 तेल  तप्ना  प्राकृतिक  गस  प्राप्ति  का  क्षेत्रवार  ब्यौरा  क्या  पु

 तेल  की  खोज  के  नए  क्षेत्रों  के  चयन  बारे  में  क्या  मापदण्ड  अपनाया  गया

 :  .  कया  किसी  महत्वपूर्ण  सफलता  के  अभाव  को  देखते  हुए  वर्तंमात्  प्रक्रिया  की  धुनरीक्षा  का

 प्रस्ताव

 ».  थदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 पेड्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  तेल  एवं  अ्राकृतिक्र
 आयोग  ने  गत  तीन  वर्षों  में  अपतटीय  अन्वेषण  कार्य  पर  128 3.65  करोड़  रुपए  और  तटवर्ती  अन््वेषण
 कार्य  पर  रुपए  व्यम  किए  हैं  ।

 इन  वर्षों  में  अपतटीय  क्षेत्र  में  25  स्थानों  पर  और  तटीय  क्षेत्र  में  33,  ह्यानों  प्रर  तेल
 मिला

 , पर
 !  ह

 इसके  लिए  वंज्ञानिक  ओर  परखोी  हुई  प्रक्रिया  है ओर  एकीकृत  आंकड़ों  के  लिये चल  का  कार्य
 और और  कठोर  विश्लेषण  किया  जाता  है  ।  धतक  मम  न  का  निरन्तर  का

 से  sito  शृष्टसल  परिणाम  प्राप्त  करने  के  प्रयोजन  से  निर्णय  लेने  की  श्रणालियों की  निरन्तर

 पुम्रीक्षा  की  जाती  है  ।

 विद्युत  क्षेत्र  के  लिए  अतिरिक्त  धन

 2939.  प्रो०  अशोक  आनस्दराय  देशमख्त  :  क्या  विद्यत  ओर  गंर-परस्परागत  ऊर्जा  जोत  संत्रो

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 कया  योजना  आयोग  से  विद्युत  परियोजनाओं  तथा  ट्रांसमिशन  और  वितरण  के  प्रणोद
 क्षेत्रों  क ेलिए  अतिरिक्त  निश्चि  के  आबंटित  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  गया  और

 यदि  तो  मांगी  गई  निधि  का  ब्योरा  क्या  है  ओर  पर  योज़ता  आयोग:की  क्या

 प्रतिक्रिया  है

 बिचत  ओर  गर-पश्म्परागत  ऊर्जा  श्लोत  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  कल्पनाथ  :

 ओर पारेषण और वितरण क्षेत्रों सहित आठवीं योजना में विद्युत सम्बन्धी कार्यक्रम के लिए पर्याप्त निषश्चियों के लिए अमुरोध किया गया है । आठवीं योजना को अभी अन्तिम रूप दिया जाना है ।
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 2940. डा०  काशिकेश्र  पोभ  :  क्या  रेख  अंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 व  था
 कया  रेल  डिब्बा  निर्माण  तथा  मरम्मत  उड़ीसा  अपनी  क्षमता  से  कम

 उत्पादन  कर  रही  है

 यदि  तो  हस  इकाई  की  क्षमतर  क्या  है  तथा  इसकी  क्षमता  का  पूरा  इस्तेमाल  न  करने

 के  क्या  कारण  और  ह ४  $  *.  १४०
 इसकी  क्षमता  के  पूरे  उपयोग  के  लिए  क्या-क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  से  मंचेश्वर  स्थित  कारखाता
 सवारी  डिब्बों  की  आवधिक  ओवरहालिंग  के  लिए  अनुरक्षण  कारखाना  हैਂ  न॑  कि  सवोरी  डिब्यों  के  निर्माण
 के  इस  कारखाने  की  अनन्तिम  योजनागत  क्षमता  प्रतिवर्ष  1200  सवारी  डिब्बों  को:ओवरहाल
 करने  की  मौजदा  क्षमता  प्रतिवर्ष  4800  सवारी  डिब्ब्रे  ओवरहाल  करने  की  है  और  उपलब्ध  क्षमता
 का  पूर्णतया  उपयोग  किया  जा  रहा  हैं  ।

 उढ़ीसों  को  मिट्टी  के  तेल  को  सप्लाई

 ्ल  ५
 2941.  डा०  कातिकेश्वर  पात्र  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  31  1991  और  30  1991  स्थिति  के  अनुसार  मिट्टी  के  तेल
 की  वास्तविक  मांग  और  सप्लाई  की  स्थिति  क्या  है  और  न

 |  उड़ीसा  में  दीर्घावधि  आधार  पर  मिट्टी  के  तेल  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  गए  हैं  अथवों  उठाने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  बो०  :  और  मिट्री  के  तेल  का
 प्रभी  राज्यों/स्सघ  राज्य  क्षेत्रों  को  आबंटन  पू्वंतर्ती  आधार  पर  किया  जाता  बश  ते  उत्पाद
 उपलब्ध  हो  ।  उेड्डोसा'कों  मार्च  ओर  1991  में  12249  11,960  टन  मिट्टी  के
 हैले  की  आपूर्ति  की  गंई  थी  ।

 आँध्र  प्रदेश  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  के  लिए  प्राकृतिक  गंस  की  सप्लाई

 2942.  भ्री  थो०  शोभसाद्रीश्वर  राव  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंश्  संत्री  वह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 बे  ४  ्जै  ४  १४७  +  ५  रु  शा  शक  कण  हि
 क्या  तेल  और  प्राकृतिक  गेस  आयोग  की  विशाखापत्तनम  तेलशोघक  कारखानों  को

 '
 मह्ठीमों  के  लिए  प्राकृतिक  गंस  मुफ्त  सप्लाई  करने  की  कोई  ओजना  है  जिसकी  कम्प्रेस  करके  इंधत  के  रूप
 में  आंध्र  प्रदेश  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  की  बसों  में  उपयोग  के  लिए  सप्लाई  किया  जा  सके  जैसाकि

 चोलत  प्िद्रिडृत  मामले  में  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी|ब्पौरा  या  और ्
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ओ

 पेट्रोलियंभ  अधिर
 ऋ्इक  लिक  भंती  जौ  चांकर  उ  के

 भहीं  ।  तेल  एवं
 प्राकृतिक  गंस  आयोग  को  त  तो  विशाश्वापत्तनम  रिफाइनरियों  से  ओर  त  ही  आंध्र  प्रदेश  राज्य  सड़क
 परिबहन  निगम  से  इस  संम्भस्त  में  कोई  मांग  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 िमयबाड़ करेकर॑किकि

 2943.  भी  चो०  शोभनाहीश्यर  राब  घड़्डे  :  कया  रेल  भंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विजयथाड़ा  में  इन्लेण्ड  कंटेनर  डिपो  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 अडि  तोप्रसम्दद्की  अद्रेरा-या है  ?

 रेल  भस्जालय में  राज्य  जर्त्री  गहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 में  विरृद्रीकयय

 ०  ।
 2944.  क्री  सल्जन  कुमार  :  क्या  विद्युत  ओर  गंर-परम्श्रायत  उर्जा  लोत  मंत्री  यह  बसानें  की

 कड़ा  करने  कि  ::

 दिल्सी  में  विश्युतीकृत  गांगों  की  संक्ष्या  क्या

 क्या  सरकार  ने  व्ष  1991-92  के  दौरान  इम्र  अम्प्रम्ध--में  कोई  सम्रेज्षण  करावा

 4a)  गवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्ष्या  और

 मुँथ  )  जाकी  जहंदों कौ  विजली  मुहैया  कशने  के  किए  जब  क्यम  कड़ा  मए  हैं  प्रो  कहाते  का
 ग्रखक्षण  है

 बिश्वत  और  गेर-परम्परागत  हर्शा  स्रोत  मंत्रालय  के  राश्य  मंत्री  कश्यमाय

 से  (a)  डेसू  के-अबुला ८,.  108.4  4  की  क्रे-अशुक्वार  दिल्ती  कंज-शम्मिक्ष  क्षेत्र  के सध्ती  गांव  पहले  ही

 विद्युतीकृत  हैं|  ढेसू  द्वारा  कर्च  1991-92  के  दोरान  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ओपचारिक  सर्वेक्षण  नहीं
 कमकत  गाया है  ते

 उत्तर  प्रदेश  में  उत्तराखण्ड  क्षेत्र  के  लिए  बायुदूत  लेचा

 2349.  4$.  जड़े  कथन जला  बांजुरी  :  क्या  फायर  जिजतमल  शर्ट  अधंटय  जमाल्यिह  बतासे  शी  छया

 सो तिक : क्या उत्तर प्रदेश में कुछ ओर स्थानों को बायुदूत सेचा से थोह़ुने का कोई प्रस्ताव यदि तो क्या उसमें उत्तराखण्ड के सैत्रों को भी शॉमिल करने का प्रश्ताद
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 यदि  तो  जोड़े  जाने  वाले  क्षेत्रों  के नाम  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लागर  विमानन  ओर  पयंटल  मस्त्रो  साधवराब  :  से  वाणिज्यिक  और
 परिचालनात्मक  कारणों  से  वायुदृत  को  देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  अपने  नेटवर्क  में  अत्यधिक  कटौती
 करने  के  लिए  विवश  होना  पड़ा  वायुदृत  की  सेवाओं  में  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  के  उत्तरांचल  क्षेत्र  में  एयर  टेक्सी  सेवा

 2946.  भ्री  भुवन  सर  खंडरी  :  कया  सागर  बिमानत  और  पर्यटन  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  उत्तरांचल  क्षेत्र  में  एयर  टंक्सी  सेबा  आरम्भ  करते  का
 विचार  और

 यदि  तो  भरी  जाने  वाली  साप्ताहिक  उड़ानों  का  ब्योरा  क्या

 सागर  विभानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  साधवराव  और  हथाई  टेक्सी

 सेवाएं  निजी  प्रचालकों  द्वारा  चलाई  जाती  हैं  और  वे  देश  में  अनुसूचित  परिचालनों  के  लिए  उपलब्ध  सभी

 हवाई  अड्डों  पर  सेवाएं  परिचालित  कर  सकते  हैं  ।  उन्हें  किसी  विशेष  मार्ग  पर  परिचालन  के  लिय
 सरकार  का  अनुमोदन  लेने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 हाथरस  किला  स्टेशन  का  विस्तार

 2947.  डा०  लाल  बहादुर  राबल  :  कया  रेल  भंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  हाथरस  किला  रेलवे  स्टेशन  का  विस्तार  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हाथरस  किला  स्टेशन  पर  उपलब्ध  सुविधाएं  मानवंडों  अनुसार  पर्याप्त  हैं  जो  सम्हाले  जा

 रहे  यातायात  की  मात्रा  पर  आधारित  है  जो  बहुत  ही  कम

 अलोगढ़  जिले  में  पेढ्रोल/डोजल  को  बिक्री

 2948.  डा०  लाल  बहादुर  रावल  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  का  उत्तर  प्रदेश  के  अलीगढ़  जिले  में  नए  डीजल  पम्पों  की  स्थापना
 करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इस  उद्देश्य  के
 लिए  चुने  गए  स्थानों  के  नाम  कया  हैं  और  कब  तक  इन

 डीजल  पम्पों  की  स्थापना  होने  की  सम्भावना

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गेस  सन्त्री  बो०  :  और  (%)  विपणन  योजना

 तथा  समय-समय  पर  लागू  नीति  के  अनुरूप  बिभिन्न  शहरों  में  नए  पेट्रोल/डीजल,  के  खुदरा  बिक्री  केन्द्र

 खोले  जाते  हैं  ।

 नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  बुक  स्टाल

 ]

 2949.  भरी  विश्वनाथ  शास्त्रो  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  संख्या  |  से  5  पर  1988  से  पूर्व  बुक
 दो  काउंटर  टेबल  और  ग्यारह  द्रालियां  काम  कर  रही  थीं  जबकि  इस  समय  इन  प्लेटफार्मों  पर

 केवल  तीन  बुक  स्टाल  ही  रह  गए

 यदि  तो  इन  प्लेटफार्मों  पर  अनधिकृत  हॉकरों  की  गतिविधियों  पर  रोक  लगाने  के  लिए
 बुक  स्टालों/काउन्टरों  की  संख्या  बढ़ाने  के लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथबा  की  जा  रही
 और

 यदि  तो  इन  प्लेटफार्मों  पर  अनधिकत  हॉकरों  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए
 जा  रहे  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  नई  दिल्ली  स्टेशन  के  प्लेटफार्मों
 पर  भीड़भाड़  कम  करने  के  उद्देश्य  काउन्टर-टेबल  ओर  ट्रालियां  हटा  दी  गई  अनधिकत  हॉकिंग
 में  कुछ  वद्धि  देखी  गई  है  ।  रेलवे  द्वारा  एक  कृतिक  बल  का  गठन  किया  गया  है  और  अनधिकृत  हॉकिग
 पर  अंकुश  लगाने  के  लिए  नियमित  जांचें  की  जा  रही  प्लेटफार्मों  पर  स्टालों  की  संद्या  में  बृढ्धि
 करने  अथवा  किसी  टेबल/ट्राली  को  बहाल  करने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 भारतोय  पयंटन  विकास  निगम  के  कर्मचारियों  को  बाहुन  भत्ता

 2950.  थ्रो  सूयं  कारायण  सिह  :  क्या  नागर  विभानन  ओर  पयंटम  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  पयंटन  विकास  निगम  के  अनेक  कमंचारियों  जिन्हें  वाहन
 अप्रिम  दिया  गया  भारतीय  परयंटन  विकास  निगम/सरकारी  आदेशों  के  अनुसार  अधिकृत  मासिक
 निर्धारित  वाहन  भण  के  स्थान  पर  उनके  द्वारा  वास्तव  में  गए  वाहन  व्यय  की  मांग  को  अनुमति  दी
 जा  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 जज  जय

 सागर  विमानन  ओर पयंटन  मंत्री  माधवराव  :  और  भारत  पयंटन
 विकास निगम  के  नियमों  के  सरकारी  प्रयोजनों  से  यात्रा  करने  वाले  कमंचारियों को  हुए

 विक  व्यय  के  आधार पर  प्रतिपूर्ति  की  जाती  है  चाहे  उन्हें  वाहन  खरीदने  हेतु  अग्रिम  दिया  जा  चुका
 जिन  कमंचारियों  को  निश्चित  वाहन  भत्ता  मिलता  है  उनको  वाहन  सम्बन्धी  ध्यय  की  प्रतिपूर्ति  नहीं

 की  जाती  ।

 डालसिया  द्वारा  बायुदृत  का  अधिप्रहण

 2951.  श्री  सूर्थ  नाशायण  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  12  991  को  पालिटिकल  आब्जवंरਂ  में

 टू  टेक  ओवर  वायुदृतਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  भोर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 सागर  विभानत  ओर  पयंटन  संत्री  साधबराव  :  हां  ।

 सरकार  वायुदृत  को  किसी  निजी  पार्टी  को  सौंपने  पर  बिचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 देवघर  से  दुमका  ओर  गिरिडोह  से  रांचो  तक  रेल  सम्पर्क

 29  :2.  भरी  सर  मण्डल  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देवघर  से  दुमका  तक  रेल  लाइन  बिछाए  जाने  के  लिए  तीन  बार  सर्वेक्षण  कराया
 गया

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  पिछड़  क्षेत्र  में  रेल  लाइन  बिछाने  का  विचार
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  भरत्ालय  में  राज्य  भग्तो  :  और  जो

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 को  हानि

 2953.  भ्रो  मदन  लाल  कया  बिद्युत  ओर  गर-परम्परागत  ऊर्शा  स्रोत  भम्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  सस्थान  ने  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  आयोग  से  इसकी  बकाया
 राशि  को  बट्ट  खाते  में  डालने  का  अनुरोध  किया
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  तथा  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  डेस  को  प्रत्येक  वर्ष  हानि  हो  रही  है  और  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने
 का  विचार

 क्या  डेंसू  के  विद्यूत  उत्पादन  में  काफी  गिरावट  आई  और

 (&)  यदि  तो  इस  स्थिति  से  निपटने  के  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  सम्त्री  कल्पनाथ  :

 एबं  1-4-82  से  28-2-91  तक  की  अवधि  के  लिए  लगभग  978  करोड़  रुपए  की  राशि  जिसका

 बदरपुर  ताप  विद्यत  केन्द्र  ताप  विद्यूत  निगम  के  प्रबन्ध  के  को  डेसू  द्वारा  भुगतान  किया
 आना  इस  संचवी  राशि  को  बट्ंखाते  डालने  के  लिए  डेंसू  से  एक  प्रस्ताब  प्राप्त  हुआ  1-3-91
 से  डेंसू  द्वारा  टैरिफ  भें  संशोधन  बिएए  जाने  को  मद्देनगर  रखते  हुए  इस  समय  सरकार  इस  प्रस्ताथ  से

 सहमत  नहीं  है  ।

 विद्युत  उत्पादन  की  लागत/विद्युत  की  खरीद  बिभिन््न  निवेशों  की  लाशत  में  सभी  प्रकार
 की  वृद्धि  के कारण  डेसू  को  लगातार  राजस्व  की  हानि  होती  रही  है  जबकि  डेसू  ने  अप्रल  85  से  अपने
 टैरिफ  में  किसी  भी  प्रकार  की  वृद्धि  नहीं  की  अपनी  वित्तीय  स्थिति  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से  डेंसू
 ने  1-3-91  से  अपने  टैरिफ  भें  बद्धि  की  है  |

 नहीं  ।  इन्द्रप्रस्थ  ताथ  विद्य ूत  केन्द्र  का  संयंत्र  भार  अनुपात  1988-89  में  44.66%
 से  बढ़कर  1989-90  में  55.59%,  और  1990-91  में  :7.5/%  हो  गया  है  ।

 (३)  दिल्ली  में  विद्य्त  सप्लाई  की  स्थिति  में  सुधार  किए  जाने  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  ये
 शामिल  हैं--विभिन्न  वोल्टता  स्तरों  पर  पारेषण  और  वितरण  प्रणालीं  को  सशक्त  बनाना  और  इसका
 विस्तार  डेसू  के  विद्यमान  गंस  टरबाईनों  के  स्थान  पर  3  >»<  34.07  मेगाबाट  के  अपशिष्ट  उष्मा

 यूनिट  स्थापित  करना  और  दिल्ली  के  चारों  ओर  400  के०  बी०  पारेषण  रिग  का  निर्माण

 करना  ।  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुए  दिल्ली  में  800  मेगावाट  का  गैस  आधारित

 विद्युत  केन्द्र  स्थापित  किए  जाने  के  लिए  भी  योजना  में  परिकल्पना  की  गयी

 दिल्ली  में  बिजली  के  खम्मों  को  हटाया  जाना

 2954.  थी  सदन  लाल  खझुरामा  :

 भरी  कालका  बास  :

 क्या  विशज्यत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  ल्रोत  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  3  1991  को  एक्सप्रेसਂ  में  दिल्ली  में  सड़क  के

 मध्य  लगे  हुए  बिजली  के  खम्भों  के  कारण  यातायात  में  हुई  बाधा  के  सम्बन्ध  में  प्रकाशित  फोटो  की  ओर

 दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  पता  लगाए  गए  स्थानों  का  ब्यौरा  क्या  और
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 सड़क  को  चौड़ा  बिए  जाने  के  काफी  समय  बाद  भी  छम्भे  को  मे  हटाए  जाने  के  कया  कारण

 हैं  और  उन्हें  हटाने  के लिए  क्या  उपाय  किए  गए  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 विद्युत  और  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाध  :  से

 डेसू  सड़क  चौड़ी  करने  की  प्रक्रिया  आदि  के  दौरान  बिजली  के  खम्बों  को
 स्थानांतरित  करने  का  सम्बन्धित  सड़क  स्वामित्व  वाले  अभिकरणों  जंसे  दिल्ली  विकास

 दिल्ली  नगर  दिल्ली  प्रशासन  आदि  द्वारा  श्रायोजित  तथा  वित्त  पोषित  किए  जाने  वाले
 निक्षेप  कार्य  के  रूप  में  करता  है  ।  सड़क  के  बीच  में  4  बिजली  के  जंसाकि  कथित  समाचार
 में  प्रकाशित  हुआ  दिल्जो  नगर  निगम  के  अनुरोध  पर  और  उनसे  अपेक्षित  भुगतान  की  प्रत्याशा  में

 पहले  ही  हटाए  जा  चुा्  डेसू  को  ऐसे  अन्य  विशिष्ट  मामलों  की  कोई  जानकारी  नहीं
 दिल्ली  नगर  दिल्ली  विकास  दिल्ली  प्रशासन  आदि  से  प्राप्त  प्रस्तावों  के  अशुसार
 बिजली  के  «  म्बों  को  हटाने  बरने  से  सम्बन्धित  दिल्ली  के  विभिन्न  भागों  में  पहले  ही
 प्रगति  पर  है  ।  ऐसी  स्कीमों  के  क्रियान्वयन  की  प्रगति  प्रायोजक  अभिकरणों  से  भ्रगतानों  की  प्राप्ति
 डाउन  की  ठकेदारों  की  मार्गाधिकार  भादि  पर  निर्भर  करती

 हिन्दो  सहायकों  के  वेतनसान

 :955.  औ  सदस  लाल  खुराना  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मन्प्रालय  के  हिन्दी  सहायक  केन्द्रीय  राजभाषा  संवर्ग  का  हिस्सा

 क्या  उनके  मन्त्रालय  के  हिन्दी  सहायकों  और  अन्य  सहायकों  के  वेतनमानों  में  कोई  विसंगति
 और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  भन््त्रो  एम०  :

 और  सरकार  ने  केन्द्रीय  सचिवालय/रेलवे  बोर्ड  सचिवालय  सेवा  के  सहायकों  के

 मान  में  संशोधन  करने  का  निर्णय  किया  है  |  हिन्दी  सहायक  इस  योजना  के  अन्तगंत  नहीं  भाते  ।

 महाराष्ट्र  में  पयंटन  को  बढ़ावा

 ]

 295  5.  झी  धर्मण्णा  सोडस्या  सादुल  .  गया  नागर  बिमानन  ओर  पर्यटन  संन्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  तथा  चालू  वर्ष  की  योजना  के  दौरान

 पंढ्ूरपुर  और  ऐतिहासिक  महत्व  के  आसपाश्त  के  अन्य  स्थानों  के  विकास  के  लिए  कोई  व्यापक  योजना  पेश

 की  और
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सागर  विभानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  माधबराब  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शोलापुर  स्टेशन  के  लिए  शायिकाकों  का  कोटा

 2957.  श्री  धर्म्णा  सोंश्म्या  सादुल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 पश्चिम/मध्य  जोन  में  शोलापुर  के  लिए  नियत  शायिकाओं  का  गाड़ीबार  और  श्र  णीवार
 कोटा  कितना

 क्या  वहां  यात्रियों  और  यातायात  की  बहुत  अधिकता  को देखते  हुए  इस  स्टेशन  के  लिए
 आवंटित  कोटा  अपर्याप्त

 यदि  तो  क्या  इस  स्टेशन  के  लिए  शायिकाओं  के  कोटे  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  कब  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मम्त्राल़य  में  राज्य  मन्त्री  मह्लिकाजु  :  शोलापुर  में  विभिन्न  गाड़ियों  के  लिए
 उपलब्ध  आरक्षण  कोटे  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 कुछ  गाड़ियों  में  उपलब्ध  कोटे  से  मांग  थोड़ी  सी  अधिक  है  ।

 और  स्थान  की  सीमित  उपलब्धता  और  मौजूदा  कोटाघारी  स्टेशनों  पर  आरक्षण  कोटे

 के  पूर्ण  उपयोग  के  कारण  शोलापुर  में  कोटे  में  बृद्धि  करने  का  फिलहाल  को  ई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 जिवरण

 गाडी  न ं०  कोटा

 वा०  कू०  पहला  दर्जा  दूसरा  दर्जा

 शायिका  सीट

 2  5  4  5

 1024  सोलापुर-बम्बई  एक्सप्रेस

 बम्बई  तक  30  183  3०

 कल्याण  तक  न  --  49  —

 नागपुर  तक  —  50  न

 150



 22  i913  लिखित  उतर

 1  2  4  5

 1023  बम्बई-सोलापुर  एक्सप्रेस

 आपसी  यात्रा  कोटा  16  कि

 1027  दादरा-गोरखपुर  एक्सप्रेस  नन्+  3  _

 1065  बम्बई  राणसी  एक्सप्रेस  कु  4  _

 1081  अस्बरई-कन्याकुमारी  एक्सप्रेस  न  18  —

 1096  पुणे-अहमदाबाद  एक्सप्रेस  6  18  ---

 2161  बअम्बई-सिकम्दराबाद  एक्सप्रेस  9  —  33

 भुवनेश्वर  तक  2  5  --

 2101  सिकन्दराबाद-बम्बई  एक्सप्रेस  ज+  16  लि

 2135  बम्बई-मंगलौर  एयसप्रेस  तन  8  लि

 कोंचीन  तक  4  24  त

 2136  मंगलौर-बम्बई  एक्सप्रेस  न+  10  _

 2167  बम्बई-फंजाबाद  एक्सप्रेस  ज+  4

 2604  तिशवनन्तपुरम-राजकोट  एक्सप्रेस  2  10  --

 2627  बेंगलूढ नई  दिल्लो  एक्सप्रेस  2  12  --

 2628  नई  दिलली-बेंगलूरू  एक्सप्रेस  धा  14  _

 27  2  सिकन्दराबाद-राजकोट  एक्सप्रेस  2  10  --

 2638  कोदीन-अहमदाबाद  एक्सप्रेस  10  लि

 ०677  पुणे-जम्मू  तबी  एक्मप्रेस  न  4  --

 नई  दिल्ली  तक  2  22  _

 6502  सिकन्दराबाद-अहमदाबाद  न

 एक्सप्रेस

 60“3  बम्बई-मद्रास  एक्सप्रेस  2  18  _

 6064  मद्रास-बम्बई  एक्सप्रेस  ञ८  6  __

 6529  बम्बई-बेंगलूरु  एक्सप्रेस  4  56  __

 6511  दादर-भद्रास  एक्सप्रेस  2  18  _

 6530  बेंगल्र-बम्बई  एक्सप्रेस  2  —  20

 बापसी  यात्रा  कोटा  बन  6  _
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 6657  बम्बई-क्रोचीन  एक्सप्रेस

 मंगलौर  तक

 6658  कोचीन-दादर  एक्सप्रेस

 7009  बअम्बई-मद्रास  मेल

 तिरुपति  तक

 7010  मद्रास-बम्बई  मेल

 1031  बम्बई-हैदराबाद  एक्सप्रेस

 7032  हैदराबाद-बम्बई  एक्सप्रेस

 327  पुणे-सिकम्दराबाद  पैसेंजर

 328  सिकन्दराबाद-पुणे  पंसेंजर

 9005  बम्बई-ओखा  मेल

 9007  बम्बई-अहमदाबाद  एक्सप्रेस

 9011  बम्बई-अहमदाबाद  एक्सप्रेस
 जज

 बरेलो  जंक्शन  का  आधुनिकोकरण

 13  1991

 34

 72

 2958.  श्री  संतोष  कुमार  गंगवार  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  उत्तर  प्रदेश  में  उत्तर  रेलवे  के  बरेली  जंक्शन  को  आधुनिक  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिहार  में  रेल  लाइनें

 2959.  श्री  तेज  मारायण  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजना  के  दौरान  बिह्वार  में  कितने  feo  मी०  रेल  लाइनों  का  निर्माण  किया
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 न्अेममम-नकममणकममम«+»+»+भ न ee  कक

 राज्य  में  अब  तक  कितने  कि०  मी०  रेल  लाइनों  का  विद्युतीकरण  किया  गया  है  तथा
 भविष्य  में  कौन-कौन  सी  लाइनों  का  विद्युतीकरण  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रैल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तुपकाडीह  और  तलगढ़िया  के  बीच
 32.7  कि०  मी०  ।

 अभी  तक  989  किलोमीटर  को  विद्युतीकृत  कर  दिया  गया  बिहार  में  पड़ने  वाली
 निम्नलिखित  रेल  विद्युतीकरण  परियोजनाएं  निष्पादन  हेतु  पहले  ही  अनुमोदित  कर  दी  गई  हैं  :

 1.  सोन  मगर-पतरातु

 2,  खितरंजन-झाना
 के  भाग  के  रूप

 3.  गोमिया-पतरातु

 4.  बोका  मुरी-ओरगा  और  रपड़ा-किरिबुरु
 के  भाग  के  रूप

 बिहार  में  रेल  लाइनों  को  बड़ी  लाइमों  में  बदलता

 2960.  क्षी  तेज  तारायण  सिंह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  वर्ष  1991  के  दौरान  बिद्दार  में  किसी  रेल  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में

 बदलने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  :  हां  ।

 छपरा-ऑडिहार  आमान  परिवतंन  का  कार्य  पहले  ही  शुरू  कर  दिया  गया  1993-94

 में  इसे  पूरा  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 खुलो  लानों  में  खनन

 |

 2961.  डा०  सुधोर  राय  :  क्या  कोयला  भंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  खूली  थानों  में  खनन  के  काफी  खतरें  और

 यदि  तो  प्रभावित  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 कोपला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  थो०  और  ओपन-कास्ट

 खनन  कार्य  उपेक्षाकृत  भूमिगत  क्रियाकलापों  की  तुलना  में  अधिक  सुरक्षित  ओपनकास्ट  खनन

 कलापों  से  भमि  के  वायु  तथा  जल  प्रदूषण  और  खनत  ब्लाकों  में  रहने  वाले  लोगों  को  विस्थापित

 किए  जाने  के  कारण  पर्यावरणीय  प्रदूषण  सम्बन्धी  समस्या  उत्पन्त  होती  वायु  तथा  जल  के  प्रदूषण
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 को  नियन्त्रित  करने  हेतु  उपयुक्त  कदम  उठाए  जा  रहे  भूमि  सुधार  +ए  जाने  सम्बन्धी  कार्यों  को
 भी  स्थानीय  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  शुरू  किया  गया  किसी  भी  ओपनकास्ट  परियोजना  को

 स्वीकृति  दिए  जाने  से  पूर्व  एक  पर्यावरणीय  योजना  तैयार  की  जाती  है  और  इसका  अनुमोदन  पर्यावरण
 मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  इस  योजना  में  पुनर्वास  से  प्रभावित  लोगों  के  लिए  भी  व्यवस्था  किया
 जाना  शामिल

 कोयला  कम्पनियों  द्वारा  भू-वंचित  व्यक्तियों  के  लिए  एक  उदारीह्वत  पुनर्कास  पैकेज  भी  अंगीकृत
 किया  गया  है  ।  इस  पैकेज  में  निम्नलिखित  व्यवस्था  शामिल  है  वेकल्पिक

 आवासीय  आवासीय  स्थानान्तरण  भूमि  के  लिए  नकद  आदि  |  इसके  अलावा

 इस  पैकेज  में  अकुशल  तथा  अधं-कुशल  श्रेणी  में  परियोजना  में  उत्पन्न  होने  वाले  नए  रोजगार  के  अवसरों

 के  तदनुसार  रोजगारों  में  तरजीही  दिए  जाने  के  सम्बन्ध  में  शी  व्यवस्था  है  ।

 कोयला  क्षेत्र  मे ंजमीन  धसने  को  रोकमे  के  लिए  उठाए  गए  कदम

 2962.  डा०  सुधीर  राय  :

 डा०  कार्तिकेश्वर  राय  :

 श्री  हाराधत  राय  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  कोयला  क्षेत्रों  में जमीन  घसने  के  बहुत  से  मामले  सामने  आए

 यदि  तो  राज्यन्चार  और  कोयला  खानों  की  सहायक  कम्पनियों-बार  उनका  ब्यौरा
 क्या

 कया  ऐसे  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  कोई  प्रयास  किए  जा  रहे  और

 यदि  तो  राज्य-वार  और  कोयला  खानो  को  सहायक  कम्पनियों-वार  उनका  ब्यौरा
 बया  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  बी०  एस०  :  से  कोयला  खनन  कार्यों
 उत्पन्न  धंसाव  की  मुख्य  समस्या  ईस्टने  कोलफील्ड्स  लि०  के  रानीगज  कोयला  क्षेत्र  तथा  कुछ

 भारत  कोकिंग  कोल  लि०  के  झरिया  कोयला  क्षेत्र  में  विद्यमान  धंसाव  की  समस्या  राष्ट्रीयकरण  से

 पूर्व  की  अवधि  में  अवेश्ञानिक  रूप  से  कोयले  के  दोहन  के  कारण  उत्पन्न  हुई

 से

 पश्चिम  बंगाल  और  बिहार  राज्यों  मे  स्थित  ई०  को०  लि०  तथा  भा०  को०  लि०  के  कमांड

 क्षेत्रों  स बतंमान  समय  में  धंसाव  के  निम्नलिखित  मामलों  की  सूचना  मिली  है  :

 पश्चिम  बंगाल  :

 दिनांक  को  अमृतनगर  कोलियरी  के  ऋरनानी  निमचा  इकाई  के  एक  बड़े  भाग
 में  घंसाव  हुआ  |  किसी  सतही  ढांचे  को  कोई  क्षति

 नहीं हुई तथा किसी के मम्भीर रूप से घायल होने को भी कोई सूचना नहीं
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 (2)  दिनांक  5-7-90  को  प्सरिया  6  एवं  7  इन्क्लाइनों  के  निकट  घंदाडोह  गांव  में  घंसाव
 जिससे  गांव  में  ।5  घरों  में  दरार  पड़  गई  ।  प्रबंधन  ने  इनकी  मरम्मत  करवा

 दी

 (3)  90  में  महाबीर  कोलियरी  के  निकट  एगरा  गांव  के  मुचिपाड़ा  में  तीन  स्थानों  पर
 धरातल  में  छिद्र  होने  की  घटना  हुई  ।  किसी  भवन  को  कोई  क्षति  नहीं  हुई  है लेकिन  30
 परिवारों  ने  यह  दावा  किया  है  कि  धंसाव  से  उत्पन्न  दरारों  के  कारण  पानी  के  समाप्त

 हो  जाने  से  उनकी  जमीन  खेती  के  योग्य  नहीं  रह  गई

 (4)  91  में  सतग्राम  क्षेत्र  की जमिहारी  खास  कालियरी  में  एक  बस्ती  के  समीप  धरातल

 पर  8  मीटर  गहरा  छिद्र  पाया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  व्यक्तित  इससे  प्रभावित

 नहीं  हुआ  ।

 (5)  केंडा  क्षेत्र  के  बहुला  कोलियरी  के  निकट  9।  में  हुए  धसाव  के  कारण  30  अस्थाई
 घरों  को  नुकसान  पहुंचा  ।  इस  बारे  में  प्रभावित  :4  व्यक्तियों  में  से  32  को  समीप  के

 एक  विद्यालय  भवन  में  आश्रम  दिया  है  तथा  सभी  प्रभावित  व्यक्तियों  के  लिए  बंकल्पिक
 आधास  के  निर्माण  का  कार्य  आरम्भ  किया  गया  जिसके  एक  महीने  में  पुरा  हो  जरने

 की  संभावना  है  ।

 9  में  बहुला  कोलियरी  की  जामवाद  इकाई  में  एक  धंसाव  के  कारण  ।5  मीटर

 गहरा  तथा  1.5  मीटर  व्यास  का  एक  छिद्र  धरातल  पर  पाया  गया  ।  इसके  कारण  किसी

 भी  व्यक्ति  को  चोट  नहीं  भाई

 91  में  सालनपुर  क्षेत्र  क ेमनोहर  बहाल  कोलियरी  के  मनोहर  बहाल  गांव  के  निकट
 90  मीटर  लम्बाई  और  60  मीटरਂ  चौड़ाई  के  क्षेत्र  में  एक  धंसाव  हुआ  ।  इसके  कारण
 किसी  भी  व्यक्ति  को  चोट  नहीं  आई

 (6  नी

 (7  िजला

 बाराकर  में  स्थित  यूनाइटेड  कामशियल  बैंक  के  समीप  की  जमीन  का  एक  भाग  1989

 में  घ्ंस  जिसमें  कोई  हताहत  नहीं  बाराकर  असुरक्षित  क्षेत्र  के

 अन्दर  पड़ता  जहां  आवासों  का  निर्माण-कार्य  किए  जाने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  द्वारा  बनाए  गए  सांविधिक  प्रावधानों  के  अन्तगंत  जिला  वद्ध भान  की

 पूर्व  अनुमति  प्राप्त  करनी  आवश्यक  है  ।

 नी  oo  दि

 19-6-1989  को  बाराकर  स्टेशन  रोड  स्थित  पांच-छः  दुकानों  तथा  एक  मन्दिर  में  2

 इंच  चोड़ी  दरारें  बढ़ी  हुई  पाई  भा०  को०  को०  लि*  प्राधिकारियों  ने  उन  लोगों

 से  सुरक्षित  स्थान  पर  चले  जाने  का  अनुरोध  लेकिन  उन्होंने  कोई  सहयोग  नहीं
 क्योंकि  यह  व्यापारिक  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  भा०  को०  को०  लि०  के

 विक्टोरिया  क्षेत्र  के  प्रबन्धन  ने  राज्य  सरकार  के  प्राधिकारियों  को  इस  घटना  की  सूचना
 देदी

 बिहार

 (1)  दिनांक  22-  0-89  को  200  मीटर  2  100  मीटर
 के

 क्षेत्र  में  हुए  धंसाव  से  कतरास  क्षेत्र

 ता  छ  जड
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 के  अन्तगंत  लकुरका  ग्राम  में  35  घर  प्रभावित  हुए  ;  भा०  को०  को०  लि०  प्रबन्धन  द्वारा
 ग्रामीणों  को  निच्चितपुर  के  समीप  पुनर्वासित  किया  गया  है  ।

 (2)  दिनांक  10-10-90  को  ।0  मीटर  ><८10  मीटर  क्षेत्र  में  हुए  घंसाव  से
 बंगला  पथ  के  दक्षिण  स्थित  भागा  क्षेत्र  के  पिट  सं०  2  के  निकट  हुए  धंसाव  से  30  घर

 प्रभावित  हुए  ।  लोगों  को  वहां  से  हटा  लिया  गया  है  तथा  भूली  में  पुनर्वासित  कर  दिया
 गया  है  ।

 (3)  केन्दुआडीह  के  निकट  90  में  एक  धघंसाव  जिसमें  खरा  खंड  के  राजपूत  बस्ती
 में  90  मकान  आंशिक  रूप  से  क्षतिग्रस्त  हुए  ।  सभी  प्रभावित  लोगों  को  भा०  को०  को०
 लि०  प्रबन्धन  द्वारा  वहां  से  हटाकर  भूली  टाउनशिप  में  पुनर्वासित  कर  दिया
 गया  ।

 असुक्षित  क्षेत्रों  क ेधंसाव  को  कम  करने  के  लिए  खान  सुरक्षा  महानिदेशालय  ने  1950  तक
 रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  के  40  क्षेत्रों  को  मनुष्यों  क ेलिए  आवासीय  दृष्टि  से  असुरक्षित  घोषित  किया
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भी  असुरक्षित  क्षेत्रों  पर  निर्माण-कार्यों  का  निषंध  घोषित  करते  हुए  इस  संबंध
 में  1979  में  एक  कानून  बनाया  इस  अधिनियम  के  बन  जाने  पर  भी  धंसाव  वाले  क्षेत्रों  पर  बसने
 की  गति  कम  नहीं  हुई  है  और  यह  काय  अबाध  गति  से  चल  रहा  है  ।  ई०  को०  लि०  का  भ्रधन्धन  इस

 तरह  की  स्थिति  में  इन  आवासों  को  गिरा  सकता  है  तथा  अपने  कमंचारियों  को  सुरक्षित  क्षेत्रों  में
 नांतरित  कर  सकता  फिर  बाहरी  लोगों  के  लिए  ऐसा  करने  के  लिए  इसके  प्रयास  अभी  तक
 बांछित  रूप  से  प्रभावकारो  नहीं  हुए  है  ।

 महा  राष्ट्र  में  पयंटन  का  विकास

 2963.  श्री  प्रकाश  थो०  पाटोल  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा
 करेंगे  कि  : ही

 क्या  देश  विशेषकर  महाराष्ट्र  कुछ  नए  पर्यटक  स्थलों  का  विकास  कियां  जा  रहा
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विभानस  ओर  पयंटन  मंत्री  साधवराव  :  और  नए  पयंटक
 स्थलों  का  विकास  करना  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  पयंटन
 राज्य  सरकारों  द्वारा  सुझ्ञाए  गए  स्थानों  पर  पयंटन  आधारिक-संरघना  में  बढ़ोत्तरी  करने  सम्बन्धी
 योजनाओं  एवं  स्कीमों  के  कुछ  वित्तीय  सहाथता  देता  जहां  तक  महाराष्ट्र  का  सम्बन्ध  इस
 राज्य  सरकार  ने  लट्टू  र  तथा  सिदखेद  राजा  में  पयंटक  पुणे  में  पयंटक  स्वागत  2  स्थानों  पर
 मार्गस्थ  कर्ला  मे  पयंटक  परिसर  मानोर  में  यात्रियों  के  लिए  मार्गस्थ

 साहसिक  खेलों  एवं  खेल  उपस्करों  की  1991-92  के  दोरान  प्रचार  और
 धाओं  का  उन्नयन  करने  के  लिए  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  हेतु  प्रस्ताव  किया  है  ।
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 जापि  पर

 296  भ्री  काशीराम  राणा  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कुछ  वर्ष  पहले  वापि  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  पर
 ब्रिजਂ  निर्माण  करने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  आरम्भ  नहीं  करने  के  क्या  कारण  भौर

 इस  परियोजना  को  कब  प्रारम्भ  किया  जाएगा  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 (a)  राज्य  सरकार  ने  पुल  पहुंच  मार्गों  जिनका  निर्माण  उसके  द्वारा  किया  जाना  के  लिए
 कार्य  विस्तुत  अनुमान  अभी  प्रस्तुत  नहीं  किए

 अनुमान  को  स्वीकृति  दे  दिए  जाने  के  बाद  ही  निर्माण  कार्य  शुरू  किया  जा  सकता  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  सुविधाए

 2965.  श्री  कालका  दास  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  उनकी  सेवानिवृत्ति  के  बाद  प्रतिबषं दो  रेलवे  पास
 जारी  करने और  रेलबे  कमंचारियों  के  लिए  एक  पृथक  मंजुरी  बोढ  गठित  करने  की  कोई  योजना  तंयार

 की  जा  रही  ओ  *

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  तक  कार्यान्वित  किया  जाएगा  ओर  यदि  तो  इसके

 कया  कारण  हैं  ?

 रेल  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  |

 प्रुप  के  सेवानिवृत्त  रेल  कमंचारियों  को  पास  देने  की  वर्तमान  योजना  में  किसी

 प्रकार  के  उदारीकरण  से  ध्यापक  प्रतिक्रिया  इसलिए  उन्हें  ओर  सुविधाएं  प्रदान  करना  कठिन

 जहां  तक  रेल  कमंचारियों  के  लिए  अलग  से  मजदूरी  बोर्ड  के  गठन  का  सम्बन्ध  रेल

 चारी  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  का  अंग  हैं  तथा  वे  सरकार  की  सामान्य  नीति  द्वारा  शासित  होते
 हैं  ।

 कर्नाटक  के  लिए  गया  रेसवे  जो

 2966.  क्री  यो०  श्रीनिभास  प्रसाद  :
 श्री  एम०  बी०  चसाशेलर

 क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  दक्षिण  पश्चिम  रेलवे  कमंचारी  कांग्रेस  ने  कर्नाटक  के  लिए  एक  नया  रेलवे  जोन  बनाने
 की  मांग  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  भत्री  :  जी  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  साउथ

 सेंट्रल  रेलवे  एम्पलाइज  कांग्रेस  स ेएक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कर्नाटक  में  रंल  परियोजनाएं

 2967.  झी  बो०  श्रीनिवास  प्रसाद  :  क्या  रल  घमंन्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  में  सरकार  द्वारा  व्यावहारिकता  सर्बेक्षण  कराए  जाने  के  बावजूद  अनेक  रेल
 परियोजनाएं  लम्बित  पड़ी  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  कर्नाटक  की  उन  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 है  जो  अगले  कुछ  वर्षों  में  पूरी  हो  जायेगी  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 (a)  कर्नाटक  में  निम्नलिखित  परियोजनाएं  अगले  कुछ  वर्षों  में  पूरी  हो  जाएंगी  :

 (i)  बेंगलूरु-मेंसूर  आमान  परिवतंन  ।

 (ii)  चित्रदुगं-रायदुर्ग  नई  मीटर

 (iii)  कर्नाटक  में  मंगलोर  की  ओर  कोंकण  रेलवे  का  भाग  ।

 गई  तेल  ओर  गंस  नोति

 2968.  भो  बो०  भ्ीनिषास  प्रसाद  :
 भी  एम०  थो०  चराशेक्षर  भूति  :

 क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एसोसिएटिड  चेम्बस  आफ  कामस  एण्ड  इण्डस्ट्री  ने  अर्थव्यवस्था  के  अन्तर्राष्ट्रीयकरण
 के  अनुरूप  एक  नई  तेल  ओर  गैस  नीति  का  आह्वान  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इसके  प्रति  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या
 क्रिया

 पेड्रो  लिषम  ओर  प्राकृतिक  गंस  सम्त्री  :  और  इस  सम्बन्ध  में
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 समाचार  पत्र  की  रिपोर्ट  सरकार  के  ध्यान  में  आई  भारत  के  तलछटी  बेसिनों  मे  तेल  और  गँस  के
 अन्वेषण  में  तेजी  लाने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  तथा  भारतीय  कम्पनियों  को  बोलियों  के
 चौथे  दौर  में  आमन्त्रित  करने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 इन्दौर  टमिनल  प्लेटफार्स  का  विस्तार

 )

 2969.  श्रीमती  सुमित्रा  महाजन  :  बया  रेल  पंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 इन्दौर  में  प्रस्तावित  रेलवे  टर्मिनल  का  निर्माण  कायं  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 क्या  वहां  पर  वर्तमान  प्लेटफार्म  की  लम्बाई  बढ़ाने  अथवा  नए  प्लेटफार्म  का  निर्माण  करने
 का  भी  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेल  संज्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  30-9-92  ।

 और  प्लेटफामं  संख्या  |  की  लम्बाई  72.6  मीटर  और  बढ़ाई  जा  रही  है  |
 किसी  नए  प्लेटफार्म  का  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  लिए  प्रतिभूति  निधि

 2970.  श्रीमती  सुसिश्रा  महालम  :  कया  रेल  धंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  द्वारा  कुछ  राशि  निधिਂ  के  रूप  में  रखी  जाती

 यदि  तो  इस  निधि  में  से  कुछ  राशि  राज्य  सरकारों  को  भी  दी  जाती  और

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  इस  निधि  में  से  वर्ष-बार
 कितनी  धनराशि  दी  गई  ?

 रेल  सम्ब्ालय  में  राज्य  मंत्री  :  नहीं  ।  निधिਂ  के  नाम
 पर  रेलवे  की  कोई  निश्रि  नहीं  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 एपर  इण्डिया/इष्डियन  एयरलाइन्स  की  यात्रो  सेवा  में  सुधार

 ]

 2971.  धीमतो  सुमित्रा  महाजन  :
 क्री  सनराज  पासी  :

 श्री  भगवान  शंकर  रावत  :

 कया  सागर  विशानन  ओर  पयंटन  पअंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 एयर  इण्डिया  और  इण्डियन  श्यरलाइन्स  की  भूमि  तथा  उड़ान  के  दोनों  स्तर
 यात्री  सेवाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथब्रा  उठाने  के  विचार

 कया  सरकार  को  एयर  इण्डियन  और  इण्डिया  एयरलाइन्स  के  भू-स्थित  कम्मंचारियों  द्वारा
 यात्रियों  के  प्रति  लापरवाह  रवेया  अपनाने  की  प्राप्त  हुई  हैं

 यदि  तो  वर्ष  1990  से  199!  तक  हुई  ऐसी  घटनाओं  का  ब्यौरा  क्या
 और

 इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठाए  गए

 सागर  घिसानन  ओर  पयंटन  मम्त्री  साधवराव  और  सरकार  ने

 इण्डियन  एयरलाइन्स  और  एयर  इण्डिया  दोनों  फो  अनुदेश  जारी  किए  हैं  कि  वे  यात्रियों  के  उनके
 द्वारा  टिकट  खरीदने  का  उपक्रम  करने  से  लेकर  यात्रा  पूरी  किए  जाने  तक  के  सम्पूर्ण  सम्बन्धों  की  समीक्षा
 करे  ताकि  उनकी  कठिनाइयों  और  उत्त  जनਂ  को  समाप्त  किया  जा  सके  |  सरकार  ने  ऐसे  अनुदेश  भी
 जारी  किए  हैं  कि  बे  ग्राहक  समय-पाबन्द  निष्पादन  और  बेड़े  की  बेहतर  उपयोगिता  पर
 तम  ध्यान  दें  ।  कमंचारियों  की  इस  प्रवत्ति  में  प्रमुख  रूप  से  बदलाव  लाने  की  आवश्यकता  पर  भी  जोर
 दिया  गया  है  कि  ग्राहक  ही  सवंदा  सही  होता  है  ।

 2.  विमान  कंपनियों  द्वारा  समय  पाबन्द  निष्पादन  और  बेड़े  की  उपयोगिता  की  सूक्ष्म  रूप  से
 निगरानी  की  जाती  है  ।  उड़ानों  में  दी  जाने  वाली  खाद्य  सामग्री  की  विधिता  और  गुणकत्ता  में  सुधार  के
 लिए  कदम  उठाए  गए  हैं  ।  हवाई  बड़डा  प्राधिकारियों  को  हवाई  अड्डों-पर  बात्रियों  को  उपलब्ध  करायी
 जाने  वाली  विभिन्न  सुविधाओं  में  वृद्धि  करने  तथा  सुधार  करने  के  लिए  भी  अनुदेश  दिए  गए

 पर्यटन  उद्योग

 2972.  श्रीमती  सुमित्रा  महाजन  :
 श्री  रमेश  चन्द  तोमर
 श्री  चेतन  पो०  एस०  चौहान  :

 भी  भगवान  शंकर  रावत  :

 पु कया  सागर  विसानन  ओर  पणंटन  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  2  1991  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  इन्डस्ट्री
 अनलाइकलो  टू  गेनਂ  शीष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  और

 भारदीय  रुपए  क॑  अवमृल्यन  का  पर्यटन  उद्योग  पर  क्या'प्रभाव  पड़ा  हद  ?

 सागर  विभानन  ओर  पयंटन  पत्रो  साधयराव  से  रुपए  के
 है  क्योंकि  इण्डियन  एअर  लाइन्स  के  किराए  और
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 होटल  टेरिफ  को  छोड़कर  व्यय  की  सभी  मदों  की  दरें  रुपए  में  होती  इस  प्रकार  बिदेशी  पयंटकों  को
 ये  मर्दे  इस  देश  में  अधिक  सस्ती  मिलेंगी  ।

 भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  विमानप्तन  प्राधिकरण  द्वारा  पर-सरकारी
 व्यक्ति  को  भूखंड  का  आवंटन

 2973.  श्री  बलराल  पासी  :
 थ्री  प्रभ्  दयाल  कठेरिया  :
 को  महेश  कुमार  कतोडिया  :
 शी  भगवात  शंकर  रावत  :

 कया  नागर  विमानन  और  पयंटम  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  पालम  के  निकट  स्थित  भारतीय  अस्तर्राष्ट्रीय  बिमानप््तन  प्राधिकरण  के
 एक  भूखंड  को  सरकार  ने  किसी  गेर-सरकारी  व्यक्ति  को  आवंटित  कर  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  हस  मामले  में  जांच  कराने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  ओऔर  पयंटम  मन्त्रो  साधवराव  :  नहीं  ।

 (arg  वाई  अड्डा  संरचनात्मक  विकास  के  अंग  के  रूप  में  इन्दिरा  मांघी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई

 अड्डे  के  निकट  एक  पांच  तारा  होटल  की  स्थापना  के  लिए  भारत  अन्तर  ष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्र।धिकरण
 ने  6.91  एकड़  भूमि  के  एक  प्लाट  का  आवंटन  किया  उसी  प्रकार  इस  हाई  अड्डे  क ेनिकट  एक
 मोटल  की  स्थापना  के  लिए  भूमि  के  एक  और  अन्य  प्लाट  का  आवंटन  किया  गया  है  जिसका  माप  4.9

 एकड़  है  |  यह  आवंटन  खुली  निविदाओं  के  आधार  पर  और  फ्लाइट  किचन  तथा
 आदि के  लिए  भूमि  के  आवंटन  हेतु  मौजूदा  नीतियों  के  अनुसार  किया  गया

 नहीं  ।

 इस  मामले  में  सरकार  के  ध्यान  में  कोई  अनियमितता  नहीं  लाई  गई  है  ।

 नई  विल्लो  रेलवे  स्टेशन  पर  आग  को  बुघंटना

 ]

 2974.  भरी  राजेस्त्र  कुमार  क्या  रेल  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  महीनों  के  दौरान  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  प्रथम  श्रेणी/द्वितीय  श्रेणी  के
 यात्री  मे ंआग  लगने  के  कितने  मामले  हुए
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 नगगणएयनी-किकल_क_निनननन  नमन  नमन  लक  नननम-न-+नम+  बन  कम  ननन++3+3ब»नननन+नन---ममनन  था  ला  गलत  +  न«थणणिगगनन  सनातन  लननननाननन-म-मन  जानना  का  नाना  लानन-मी

 इन  दुघंटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  मरे  ओर  सम्पत्ति  की  अनुमानित  हानि  का  ब्यौरा  क्या

 कया  इन  अग्नि  दुघंटनाओं  के  कारणों  की  कोई  जांच  वी  गई  और

 यदि  तो  इसके  लिए  जिम्मेबवार  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गई

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सल्लिकाज  (  फरवरी  9।  से  जुलाई  9।  की  अवधि

 के  दौरान  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  पहले  दर्जे/टूसरे  दज  के  सवारी  डिब्बों  में  आग  लगने  की  पांच

 घटनाएं  हुई

 आग  लगने  की  इन  घटनाओं  में  विसी  ब्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई  सम्पत्ति  को  लगभग
 6.77  लाख  रुपए  की  द्वानि  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 जी  हां  ।

 आग  लगने  की  इन  घटनाओं  में  किसी  भी  रेल  कमंचारी  को  दोषी  नहीं  पाया  गया  है  ।

 चन्त्रपुर  विद्युत  परियोजना

 2975.  भ्री  राज  कुमार  शर्मा  :  क्या  बिक्चुत  ओर  गंर-परम्परागत  कऊर्  स्रोत  मत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ेृ  कया  विश्व  बेंक  ने  महाराष्ट्र  में  चन्द्रपुर  विद्यूत  परियोजना  के  लिए  धनराशि  दने  द्वेतु
 स्वीकृति दे  दी  और

 यदि  तो  इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरा
 हो  जाने  और  यहां  क्तिनो  मात्रा  में  विजली

 का  उत्पादन  किए  जाने  को  संभावना

 बिद्यू  त  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मन्त्रालय  के  राज्य  सन्त्री  कल्पनाथ  :

 और  महाराष्ट्र  राज्य  बिजली  बोर्ड  एस०  ई०  को  चन्द्रपुर  ताप  विद्यूत  परियोजना
 के  500-500  मेगावाट  के  2  य्ूनिटों  संदथधा  5  ओर  6)  के  प्रतिष्ठापनाथ  वित्त-पोषण  किए  जाने
 के  लिए  विश्व बंक  सहमत  हो  गया  है  ।  पहले  यूनिट  को  19५1  में  चालू  किया  गया  था  और

 दूसरे  यूनिट  को  .992  के  चालू  किए  जाने  की  परिव्रल्ना  की  गई  है  ।

 आगन्तुक  विश्वास  कक्षों  में  सूचना-सु  विधाएं

 2976,  भरी  के०  प्रधानी  :  बया  नागर  विभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 किः

 इण्डियन  एयरलाइन्स  का  आगन्तुक  विश्राम  कक्षों  में  बेहतर  सूचना  सुविधएं  प्रदान  कर  ने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार
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 क्या  सरकार  का  विचार  आने  वाली  उड़ानों  के  लिए  यात्रियों  की  सूची  उपलब्ध  कराने  का

 क्या  सभी  प्रमुख  हवाई  अड्डों  पर  टेलेक्स  और  एस०  टी०  डी०  फोम  सुर्तिधाएं
 उपलब्ध  और

 यदि  तो  हवाई  अड्डों  पर  इस  प्रकार  की  यात्री  सूचना  सुविधाओं  में  सुधार  करने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 तागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  साधवराव  :  आगमन  लाऊज  में  उड़ान
 प्रदर्शन  ग्राहक  सेवा  सावंजनिक  सम्बोधन  प्रणाली  और  सी०  सी०  टी०  बी०

 पर  उद्धोषणाओं  के  माध्यम  से  दी  जाती  है  ।

 नहीं  ।

 और  सभी  मुख्य  हवाई  अड्डों  पह  एप्त०  टी०  नी०  फोन  सुविधाएं  उपलब्ध
 जबकि  फंक्स  और  टेलेब्स  सेवाए  इस  समय  पांच  अन्.राष्ट्रीय  हवाई  अड्डों  पर  उपलब्ध  ऐसी  ही
 सेवाएं  अन्य  दस  हवाई  मड़्डों  पर  उपलक्ष्ध  १राए  जाने  की  योजना  है  ।  इण्डियन  एयरलाइन्स  की  उड़ान
 सूचना  दिल्ली  में  टेलीटेक्सट  के  माध्यम  से  दूरदर्शन  पर  उपलब्ध  हैं  और  दिल्ली  तथा  बम्बइ  में  तीन  अकों
 पर  स्वतः  उत्तर  देने  वाली  मशीनों  द्वारा  दी  जाती  उड़ान  सूचना  सुविधाओं  का  सतत्  रूप  से  उन्नयन
 किया  जाता

 इडियन  एयरलाइन्स  ओर  एयरबस  इन्डस्ट्रो  के  बोल

 एयरबस  में  सोदे  पर  विवाद

 2977.  श्री  के०  प्रधानों  :  क्या  नागर  विमानस  ओर  पयंठन  भंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  और  फ्रांस  की  एयरबस  इन्डस्ट्रो  के  बीच  एयरबस  को
 डिलिवरी  प्राप्त  करने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  उसकी  लागत  में  हुई  बुद्धि  पर  विवाद  चल  रहा

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  मामले  को  निपटान  के  लिए  कया  कायंवाही  की  गई
 और

 इन  विमानों  की  डिलिवरी  प्राप्त  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विमानन  ओर  पयंटन  संत्रो  साधथराब  :  से  कोई  विवाद  नहीं

 परन्तु  इस  मामले  में  इण्डियन  एयरलाइन्स  और  एयरबस  इन्हस्ट्री  के  बीच  समझौोता-वार्ता  बल  रही

 बिलासपुर  से  शबलपुर  तक  रेल  लाइन

 2978.  श्री  मोहनलाल  झिकरामः  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  हृथा  करेंगे  कि  :
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 ($)  से  जबलपुर  तक  बरास्ता  मुंगेली  मांडला  की  प्रस्ताधित  रेल  लाइन  को  बिछाने
 के  लिए  सर्वेक्षण  कब  कराया  गया

 सर्वेक्षण+रिपोर्ट  का  ब्यौरा  क्या  और

 उस  पर  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  हैं  ?

 रेल  सम्त्रालय  में  राज्य  सल्त्रो  :  से  मुंगेली  और  मांडला  के  रास्ते

 बिलासपुर-जबलपुर  (3:0  कि०  नई  बड़ी  लाइन  के  लिए  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  को
 आन  रूप  महीं  दिया  गया  है  |  '

 मेनपुर  ६०  पू०  रेलवे  में  डोजल  शेड

 2979.  श्री  मोहन  लाल  झिकराम  :  क्या  रेल  सझंत्री  यह  बताने  को  क्र॒प्ना  करेंगे  कि  :

 दक्षिण-सूव  रेलवे  पर  नवपुर  में  डीजल  शेड  के  निर्माण  में  अब  तक  कितना  का  हुआ
 और  .

 परियोजना  को  शीघ्र  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 भम्त्रालय  में  राज्य  मल्लिकाजु  :  दक्षिण  पूव॑  रेलवे  के  ननपुर  स्टेशन
 पर  कोई  डीजल  शेड  निर्माणधीन  नहीं

 अ्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उच्चर  प्रवेश  में  स्टेशनों  का  आधुतिकोकरण

 2980.  भ्रो  राजबोर  सिंह  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  :

 उत्तर  प्रदेश  में  उन  रेलवे  स्टेशनों  के  नाम  क्या  हैं  जिनका  चयन  वर्ष  199  1-92  के  दौराल

 आधुनिकीक रण  करने  के  लिए  किया  गया  और

 के  दोर  न  कितने  रेलबे  स्टेशनों  का  आधुनिकीकरण  किया  गया.है  और
 तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेल  भम्प्रालय  में  राज्य  मरत्री  :  और  उत्तर  प्रदेश  में  नौ  स्टेशनों
 मर्धात  मेरठ  इलाहाबाद  लखनऊ

 इलाहाबाद  सिटी  और  फोर्ट  में  आधुनिकीकरण  के  लिए  1079.56  लाख  रुपए  की  लागत  पर
 काये  :  किया  गया  है  ।;  1991592  के  दौरान  किसी  और  स्टेशन-क्ा  चयन  नहीं  किया

 गया  ।

 पैट्रोल/डोजल  खुदरा  बिकरो  केन्द्रों  शया  एल०  पी०  जो०  एजेंसियों  का  आबंटन

 :  981.  श्रो  राजबीर  सिह  :
 भी  प्रभुशधाल  कठेरिया  :

 कया  पेड्रेलबम  भोर  प्रतकृतिक  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश  में  पी०  जी०

 एजेंप्तियों  तथा  डीजल  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  की  जिला-वार  संख्या  कया

 (३)  एल०  पी०  जी०  एजेंसियों  तथा  पेट्रोल/डीजल  के  खुदरा  बिक्री  केन्द्रों  के  आबंटन  के  संबंध
 में  सरकार  की  नीति  कया

 क्या  इनसराज्यों  .  991-92  के  दौरान  एल०  जी०  तथा  पेद्रील/डीजल  के

 खुदरा  बिक्री  केन्द्र  आबंटित  करने  का  भ्रस्ताव

 यदि  तो  उपरोक्त  राज्यों  में  विशेष  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  के  बरेली  तथा  बदाधूं  जिलों
 ऐसी  एजेंसी/पेट्रोल-डीजल  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  के  स्थानों  का  जिला-वार  ब्यौरा  क्या  और

 (8)  उनके  कब  सक  स्थापित  किए  जाने  की  सम्भावया  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गस  संत्री  थो  ०  :

 राज्य  एल*  पी०  जी०  खुदश  बिक्री  केना
 डिस्ट्री  ब्यूटर  शिप  की  डोलरशिप

 उत्तर  प्रदेश  46  123

 मध्य  प्रदेश  12  46

 और  (४)  पेट्रोल/डीजल  की  नई  डीलरशिपें  और  एल०  पी०  जी ०  डिस्ट्रोष्यूट  रशियें
 मात्रा/दूरी  शहरों  की  उम्मीदवारों  की  पात्रता  सम्बन्धी  आर्थिक  व्यवहायंता
 और  विपणन  योजनाओं  सहित  विभिन्न  बातों  के  आधार  पर  आबंटित  की  जाती  हैं  ।

 यद्यपि-पिछली  विपणन  योजनाओं  के  आयोजनागत  एल०  पी०  जी०  झुछ
 शिर्पे  और  खुदरा  बिक्री  केन्द्र  अभी  तक  आरम्भ  नहीं  किए  गए  वर्ष  .199  1५9  2.  लिए  किसी
 नए  कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 आंध्र  शदवेक्ष  में  बायुदृत  सेवा

 2982.  भरी  जे०  घोवका  राव  :  कण  नागर  विमानन  ओर  पयंठन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  में  वायुदृत  सेवाएं  प्रारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  इनसे  किन-किन  स्थानों  को  जोड़ा  ?

 सागर  विभामण  ओर  परयंटन  मंत्री  साथबथराज  :
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 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।

 उच्छेन  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  को  सप्लाई

 298  २.  भी  सत्यनारायण  जटिया  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  भत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उज्जैन  मध्य  प्रदेश  में  1992  में  कुंभ  मेले  का  पर्वਂ  आयोजित
 और

 वहां  पेट्रोल  तथा  खाना  पकाने  की  गैस  सप्लाई  की  वतंमान  स्थिति  क्या  है  और
 वर्ष  1992  में  त्यौहारों  के  दौरान  खाना  पकाने  की  गंस  तथा  अन्य  पेट्रोलियम  उत्पादों
 की  मांग  को  पूरा  करने  हेतु  उपलब्ध  कराई  जाने  वाली  अतिरिक्त  सप्लाई  सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्रो  दो०  :  हां  ।

 आपूर्तियां  उत्पाद  की  उपलब्धता  तथा  जरूरतों  पर  निर्भर  १

 प्राकृतिक  गंस  का  उपयोग

 2984  ओ  सत्यनारायण  जटिया  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  पंत्री  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितनी  मात्रा  में  प्राकृतिक  गैस  उपलब्ध  है  और  उसका  किस  ढंग  से  उपयोग  किया

 जा  रहा

 हाजिरा-बीजापु  र-जगदीशपुर  गैस  पाइपलाइन  में  कितनी  मात्रा  में  गेस  छोड़ी  जा  रही  है
 और  किन-किन  क्षेत्रों  मे ंतथा  कितनी  मात्रा  मे  इसका  उपयोग  किया  जा  रहा  और

 हाजिरा-बीजापुर-जगदीशपुर  गैस  पाइपलाइन  की  अधिकतम  क्षमता  कितनी  है  और  गेस
 पर  आधारित  संयंत्रों  तथा  इथाइलीन-क्रंकर  संयंत्र  से  उद्योगों  की  विद्युत  सम्बन्धी  आवश्यकता  को  पूरा
 करने  के  लिए  सरकार  ने  कायंवाही  की  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  जो०  :  वर्ष  1990-91  में  मुख्यतः
 उबंरक  और  स्पज  लोहे  के  क्षेत्रों  में  प्रतिदिन  लगभग  3।  मि०  घन  मी०  गेस  का  उपयोग  किया

 गया  ।

 जे०  पाइपदाइन  मार्ग  में  प्रतिदित  लगभग  9  मि०  घन  मी०  गेस  की  खपत  होती

 इस  समय  इष्टतम  क्षमता  18.2  मि०  घन  मी०  गैस  प्रतिदिन  की  एच०  बी०  जे०

 पाइपलाइन  मार्ग  में  गंस  तोन  बिद्युत  सयंत्रों ओर  एक  इपिलीन  क्रंकर  को  आबंटित  की  गई  है  ।
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 मध्य  प्रदेश  में  कोयले  को  दुलाई

 2985,  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  छूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  कोयले  की  ढुलाई  के  लिए  पर्याप्त  रेल  डिब्बों  की
 व्यवस्था  करने  के  लिए  अनुरोध  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  इन  पर  क्या  कारंबाई  की  गई  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मत्रो  एस०  बो०  :  और  उपलब्ध  दस्ताबेजों
 के  अनुसार  यह  प्रतीत  नहीं  होता  है  कि  कोयला  मन्त्रालय  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  ऐसा  कोई  अनुरोध
 प्राप्त  हुआ  किस्तु  रेल  मन्त्रालय  विभिन्न  राज्यों  को  कोयले  के  संचलन  के  लिए  बंगनों  की
 मासिक  आधार  पर  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करती  है  ।  कोल  इण्डिया  लिमिटेड  द्वारा  उपलब्ध  कराई
 गई  जानकारी  के  अनुसार  वर्ष  1990  की  तुलना  में  रेलवे  द्वारा  मध्य  प्रदेश  के  स्टीम  कोयला के
 उपभोक्ताओं  के  लिए  वर्ष  19: 1  में  बंगनों  की  सीमा  166  बाक्स  बंगन  तक  तथा  ओऔद्योगि
 उपभोक्ताओं  के  +ए  सलेक  कोयले  की  बंगन  सीमा  4  बाक्स  वंगन  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 नोमच  शहर  के  लिए  हुवाई  सेवा

 2986.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  क्या  नागर  विभानन  ओर  पयंटल  सघंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरवार  का  मध्य  प्रदेश  के  नीमच  शहर  के  लिए  सेवा  प्रदान  करने  का  विचार

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कौन-कौन  से  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 नागर  विमानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  साधवराव  नहीं  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 तेलशोघक  कारखानों  की  क्षमता  का  उपयोग

 :  987.  डा०  खक््मो  नारायण  पाण्डय  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मतों  यह  बताने
 की  कृय्ा  करेंगे  कि  :

 देश  में  सभी  तलशोधक  कारखानों  4  वतंमान  शोधन  क्षमता  क्या है  और  इसका  कारखाना
 ब्योरा  क्या  और

 शोधन  क्षमता  बढ़ाने  हेतु  और  .990  शक्ष  तक  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  मांग  को
 ध्यान  में  र७ते  हुए  सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  सेस  मतों  बो०  :  देश  की  शोधन  क्षमता

 का  रिफाइनरी  का  स्थान  ़  ह  क्षमता  टन  प्र०  व०
 जा

 2

 गुबाहाटी  0.85
 का
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 ——

 2

 बरौनी  3.30

 कोयाली  9.50

 हल्दिया  2.75

 मथुरा  7.50

 दिग्बोई  0.50

 बम्बई

 (1)  एच०  पी०  सी०  एल०  5.50

 (ii)  बी०  पी०  सी०  एल०  ७.00

 विशाख  4.50

 मद्रास  5.60

 कोचीन  4.50

 बोंगाईगांव  1.:5

 कुल  ;  51.85

 वर्तमान  रिफाइनरियों  का  विस्तारण/गत्यावरोधों  को  दूर  करने  के  अतिरिक्त  शोधन
 क्षमता  का  सुजन  किया  जा  रहा  करनाल  तथा  नूमलीगढ़  में  नई  रिफाइनरी  की

 परियोजनाएं/अनुमोदन/क्रियान्वयन  के  विभिन्न  चरणों  में

 दक्षिण-एशियाई  देशों  में  पर्यटन  को  बढ़ावा

 ]

 2988  डा०  लक्ष्मी  नाशायण  पाण्डेय  :  कया  नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की
 क्पा  करेंगे  कि  :

 बया  दक्षिण-एशियाई  देशों  में  यात्रा  और  पयंटन  को  प्रोत्साहन  और  बढ़ावा  देने  के  लिए
 कोई  योगना  बनाई  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 *  क्या  स्वदेशी  यात्रियों  की  विदेश  यात्रा  और  वहां  ठहरने  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  प्रोत्साहन  देने
 का  विचार  और

 बदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या
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 भागर  विमानन  और  परयंटम  संत्रो  माधवराव  से  क्षेत्रीय  सहयोग  के
 सम्बन्ध  में  दक्षिण-एशिया  संघ  में  पयंटन  संवर्धन  को  सहयोग  के  रूप  में  अभिनिधारित  किया  गया

 साक॑  के  सदस्य  देशों  ने  पयंटन  के  बारे  में  हाल  ही  में  एक  तकनीकी  समिति  बनाई  है  जो  अन्य  बातों
 के  साथ-साथ  साक  देशों  में  पयंटन  का  संवधन  भी  साक  क्षेत्र  में  पयंटन  का  संवर्धन  करने  के  लिए
 सदस्य  देशों  की  राष्ट्रीय  एयरलाइनों  द्वारा  रियायती  टंरिफ  दी  जा  रही  है  ।

 सरकारी  उपक्षम्ों  हारा  पत्रिकाओं  आदि  को  बिशापत  देगा

 2989.  श्ौभती  गोता  भुखजों  :  क्या  नागर  जिमानन  ओर  पयंठ्य  बंहे  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्याः  कब  1989-५0  के  दोरान  पंडित  नेहरू  की  जन्म  शताब्दी  के  अवसर  पर  उनके

 मस्त्रालय  के  अधीन  कई  सरकारी  उपक्रमों  ने  अनेक  अखबारों  और  पाक्षिकों  आदि  में  विशापन

 दिए

 यदि  तो  प्रत्येक  उपक्रम  द्वारा  दिए  गए  विज्ञापनों  तथा  विज्ञापन  एजेंसियों  का  ब्योरा

 क्या  हु

 क्यासरकार  उपक्रमों  द्वारा  पंडित  नेहरू  जन्म  शताभ्दी  समारोहों  के  विज्ञापनों  पर  किया

 गया  व्यय  सम्बन्धित  उपक्रमों  के  स्वीकृत  बजटਂ  में  से  किया  गया  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  उपक्रम  के  स्वीकृत  विशापन  बजट  की  कुल  धनराशि

 कितनी  थी  और  विज्ञापन  देने  सम्बन्धी  नीति  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मागर  विश्लानस  ओर  पर्यटन  मस्त्रो  भाधवराब  :  ओर  ब्योरे  संलग्न

 विवरण-एक  में  दिए  हैं  ।

 हां  ।

 अनुमोदित  विज्ञापन  सम्बन्धी  बजट  के  ब्योरे  संलग्ग  विवरण-दो  में  दिए  गए

 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  पास  विज्ञापन  एजेंसियों  का  एक  पैनल  होता  है  ओर  विज्ञाफ्म  का  तिर्भेम

 आवश्यकता  पर  आधारित  होता  है  तथा  विपणन  सम्बन्धी  उद्देश्य  इनका  मार्ग-भिर्देशन  करते

 विधरण-एक

 साथंजनिक  उपक्षमों  हारा  पत्रिकाओं  इत्यादि  फो  जारी  किए

 गए  खिफ्रपनों  के  धयोरे

 क्रम  सं०  प्रकाशब-का  नाम  एजेंसी  का  नाम

 1  है  3

 इंडियन  एयरलाइन्स
 एबशास 1.  हिन्दुस्तान  टाइम्स
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 हिन्दुस्तान  नई  दिल्ली

 दिल्ली

 2.  टाइम्स  आफ

 दिल्ली/बम्बई

 3,  टाइम्स  आफ

 अहमदाबाद

 4.
 मद्रास

 5.  टेलीग्राफ
 आनन्द  बाजार
 कलकत्ता

 6.  नेशनल  हे
 दिल्ली/लखनऊ

 7.  नवभारत

 दिल्ली/बम्धई/लखनऊ

 8.  नवभारत
 पटना

 9.  कौमी  दिल्ती

 10.

 अहमदाबाद

 11.  महाराष्ट्र  बम्बई

 12.  बम्बई

 13.  डेली  थांणी

 मद्रास/मदुरे/त्रिची  /कोयम्बट्र/सलेम/मिस्मेलवेली  /  -

 बेल्लो  र/कुड्डालो  र/बंगलौर  है
 14.  बंगलौर

 15.  --
 हैरराबाद/विजयवाड़ा/तिरूपति/विशाखापत्तनम

 कालीकट/कोची न/त्रिवेन्द्रम्
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 18.  डे  नई  दिल्ली

 19.  बिजनेस  कलकत्ता
 20.  इण्डियन  टूरिस्ट  दिल्ली

 21.  दिल्ली

 कर 22.  दिल्ली

 23.  सोशलिस्ट  दिल्लो

 24.  नादंन  इण्डिया  इलाहाबाद

 3.  नवभा रत  दिल्ली

 4.  दी  मद्रास

 5.  दी  कलकत्ता

 6.  नेशनल  दिल्ली

 7.  घरुवा  जनपथ

 8.  नेशनल

 विल्ली/लखनऊ

 9.  मुस्ताकबिल
 सीधे  ही
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 भारत  अध्सरेष्ट्रीय  विभानपसनम  प्राधिकरण

 नेशनल  विजुअस  क्म्प्युनिकेशन  एड०  शमेंसी
 पर  विशेष

 2.  प्राचीन  टाइम्स  सीधे  ही

 3.  इण्डिया  इन्टरनेशनल  न्यूज  ब्यूरो

 4:  टाइम्स  आफ  मध्यम  प्रडब  स्टाइजिंग  एजेंसों
 दी

 कलकत्ता  और  नवभारत  दिल्ली

 5.  सण्डे  दिल्ली  सफर  ही

 6.  जवाहकुझाल  नेहरु  सेंच्युरी  गोल्ड  कप  +>बह़ी +++
 इन्टरनेशनल  रेसलिंग  सोविनिर

 4.  टाइम्स  आफ  दिलली/बम्बई  मास  एडवरटाइजिंग  एजेंसी *
 नई  दिल्ली

 8.  नवभारत  सीधे  ही
 पर  विशेष

 9.  छिन्दुस्तान  नई  दिल्ली  +  वही  --

 शब्ट्रीय  बिभानपत्तन  प्राधिकरण

 प्यम्वई  सीक्षे  ही

 विवरण-दो

 पिछले  तोन  ब्ों  के  दोरान  उपक्ष्ों  के  अनुमोदित  विज्ञापन  अजट  के  व्योरे

 ढपयों

 क्रम उपक्रमों के नाम नुमोदित बजट सं०ग न न तन अमममजम न 3-33... ९०७०७ जन+म+क 39 2 3 बः ] इष्डिघन एपरलाइन्स 225 +35
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 2  3  4  5

 2.  वायुदृत  लिमिटेड  23  43  $0

 3.  पषन  हंस  लिमिटेड  18  20  22

 4.  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  35.50  68.50  21.05
 विमानपक्त नम  प्राधिकरण

 5.  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  11.51  26.82  28.00
 प्राधिकरण

 जज  +>तततत_

 भारत  पर्यटन  विकास  तिगम  के  होटलों  में  खान-पान  की  बिक्री

 2990.  श्रोभमती  गीता  मरू्ो  :  क्या  भागर  विभानन  और  बसटन  संत्रो  यह  कताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  स्वामित्व  वाले  होटलों  में  लेखा-परीक्षाਂ  के
 अभाव  के  कारण  ये  होटल  बहुत  महंगे  हो  गए  और  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्यामक  स्थिति

 क्या  भारत  परयंटन  विकास  निगम  के  होटलों  में  खान-पान  विक्रय  अनुपात  की  दर  आवास
 ब्रिक्रय  अनुपात  की  तुलना  में  अधिक  है  जबकि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  होटलों  के आवास  विक्रय  आंकड़े
 भारत  पग्नेटन  विकास  निगम  की  तुलना  में  अधिक

 यदि  तो  तत्सम्बरधी  तथ्यात्मक  स्थिति  व  कारण  कया

 (६)  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारत  परयंटन  विकास  निगम  के  स्वामित्व  वाले  होटलों  में  seq
 मूल्य  तथा  आवास  विक्रय  में  वृद्धि  के  लिए  जिम्मेदार  कारकों  को  निष्मरभावी  करने  की  में  किए  गए
 प्रयासों  का  ब्यौरा  क्या  और

 (8)  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  काये  यदि  कोई  तो  कया  है  ?

 नागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराथ  :  प्रवस्धन  की  लेक्षा-परीक्षा
 निगम  के  थानतरिक  लेखा-ारीक्षा  वक्ष  द्वारा  की  जाती  बर्तमान  परिस्थितियों  में  भारत  प्पैटन
 विकाप्त  निवम  के  होटलों  में  लागत  के  तत्व  जिम्मेदार

 और  नहीं  ।  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  होटलों  थें  कमरों  की  बिक्री  और
 खान-पान  की  बिक्री  के  अनुपात्त  की  दर  64:30  है|

 और  लागतें  कम  करते  के  लिए  भारत  पयंटन  विक!स  सिम  हारा  किए  गए  प्रयातों
 में  प्वितब्यधिता  के  उपाय  विभिन्न  स्तरों  पर  व्यय  को  नियन्त्रण  में  रखना  तथा  उचित  विपणन
 नीतियां  अपनाकर  अधिकतम  कारोबार  करना  शामिल
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 भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  होटलों  में  पयंटकों  का  ठहरना

 2991.  श्रीमती  गीला  सुखल्लों  :  क्या  नागर  विमानन  ओर  पयंदन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 गैर-सरकारोी  क्षेत्र  में  होटलों  की  तुलना  में  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  होटलों  में  विदेशी
 पयंटकों  के  कम  ठहरने  के  कारण  क्या  और

 भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  होटलों  में  विदेशी  पर्यटकों  को  भाकषित  करने  के  लिए
 क्या  सुधारात्मक  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 लागर  विभानन  और  पयंटन  संत्रो  माधवराव  और  भारत  पयंटन

 विकास  निगम  के  होटलों  में  विदेशी  पर्यटकों  का  अधिभोग  निजी  क्षेत्र  के  होटलों  के समान  है  और  अधिक

 विदेशी  पयंटकों  को  लुभाने  के  लिए  भारत  पर्यटन  विवास  निगम  द्वारा  किए  जा  रहे  प्रयासों  में  य ेशामिल

 हैं"-भारतीय  यात्रा  अभिकर्ताओं/यात्रा  परिचालकों  के  माध्यम  से  सम्पर्क  विदेशी  यात्रा

 खालकों  से  सीधे  सम्पक  करना  और  प्रभावी  विपणन  और  प्रचार  करना  1

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  सें  कार्यकारी  सम्धर्ग  के  अधिकारियों  की  संख्या

 2992.  झीसतो  गीता  मक्षजी  :  क्या  नागर  विभानम  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  हंपा
 करेंगे  कि  :

 वर्ष  1971-72,  1975-76,  1981-82,  198  5-86  और  1990-91  के  दौरान  भारत

 पर्यटन  विकास  निगम  में  कार्यकारी  सम्ब्गं  के  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी  इसमें  उनका  हिस्सा
 कितना  प्रतिशत  था  और  डिवीजन  वार/यूनिट  वार/क्षंत्र  वार  उन्हें  कितनी  मजूरी  दी

 क्या  कार्यकारी  सम्वर्ग  के अधिकारियों  के  मजूरी  बिल  में  उल्लिखित  धनराशि  की  मात्रा  में

 उनवा  यात्रा  भत्ता  भौर  महंगाई  भत्ता  सम्बन्धी  कारचालक  तथा

 आवास  आदि  का  व्यय  भी  शामिल  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ह ैऔर  इसके  क्या  कारण

 नागर  विमानन  ओर  पयंटन  मंत्री  |भो  स।धवराव  :  भारत  पयंटन  विकास  निगम

 में  केवल  कार्यपालक  संवर्गों  के  वेतन  बिल  यूनिटवार  और  कार्यकलाप-ब।र  नहीं  रख्ले  जाते  हैं

 इसलिए  इन  शोीर्षों  के  अन्तगंत  वेतन-ढांचे  का  ब्योरा  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 और  कार्यपालकों  के  वेतन  में  उनका  मूल  स्थानपन्न  यदि  बोई  है

 महंगाई  नगर  प्रतिपूरक  भत्ता  तथा  मकान  किराया  भत्ता  शामिल  होता  है  ।

 पंद्रोल  पम्षों  ओर  रसोई  गंस  को  एजेंसियों  का  आवंटन

 2993.  प्रो०  प्रेम  घ्मल  :  क्या  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 1-4-1989  से  लेकर  30-11-1989  1-12-1989  से  लेकर  7-1 1-  .990  तक
 और  8-11-1990  से  लेकर  19-6-1991  तक  की  अवधि  के  दौरान  पेट्रोल  पम्पों  और  रसोई  गंस  को

 एजेंसियों  के  लिए  कितने  लाइसेस  आबंटित  किए  गए

 कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  और

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 पेट्रोलियण  और  प्राकृतिक  गंस  संत्रो  बो०  :  से  1-4-89  से
 19-6-9 |  की  अवधि  के  दौरान  सरकार  *  स्वविवेक  के  आधार  पर  229  खुदरा  बिक्री  केन्द्र

 डीलरशिपों  तथ्य  एल०  पी०  जी०  डिस्ट्रीब्यूटरशिपों  की  स्वीकृति  दी  ।  इनमें  से  1989

 से  किए  गए  सभी  आवंटनों  की  समीक्षा  की  जा  रही  है  |

 कोटा  ताप  बविद्य त  संयंत्र

 2994.  श्री  गिरघारी  लाल  भागंव  :  क्या  बिद्यूत  ओर  गेर-परम्पराणत  हर्जा  स्रोत  मंत्री  यह
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोटा  ताप  विद्यूत  केन्द्र  में  अभी  वाणिज्यिक  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  क्या  इस  संयंत्र  की  स्थायना  का  कार्य  कलकत्ता  की  एक  गेर-सरकारी  कम्पनी

 को  सौंपा  गया

 यदि  तो  इस  कम्पनी  ने  उक्त  संयंत्र  अभी  तक  स्थापित  नहीं  किया  और

 उक्त  विद्युत  केन्द्र  की  शीघ्र  स्थापना  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथंबा  उठाने

 का  विषार  है  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ  :  से
 पर  we  «»  .  व  न  कण  रे

 राजस्थान  राज्य  बिजली  बोड़  को  कोटा  ताप  विद्यत  परियोजना  पर  चार  जिनका  विवरण
 निम्नवत  भालू  की  जा  बुकी  है

 ह  ह  ।

 क्रम  परियोजना/यूनिट  सं०
 क्षमता

 >  चालू  करने  की

 सं०  मेगावाट  तारीख

 1.  कोटा  रा
 फ्रो

 |॥8
 _

 110  7/83

 2.  कोटा  210  9/88
 210

 5/89
 eee
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 की  बी  आक  अमन  कक

 इल  सभी  यूतिटों  के  लिए  मुख्य  संयंत्र  तथा  उपस्कर  भारत  सरकार  के  उपक्रम  मेल  द्वारा
 झित्  तन्ा  आयूर्त  किए  गए  थे  ।

 कोटा  ताप  विद्युत  परियोजना  के  चरण  तोन  के  तहुत  210  भे०  वा०  वाली  यूनिट  5  योजना
 आयोग  द्वारा  1989  में  स्थोक्ृति  की  कब्ी:थो।  इस  यूनिट  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  संयंत्र  एवं
 उपस्कर  हेतु  आर्डर  भी  1990  में  भेल  को  दिए  जा  चुके  थे  ।  केग्द्रीय  वि्य्त  प्राधिकरण  ने

 सूचित  या  है  कि  इस  यूनिट  के  सम्बन्ध  में  और  जागे  परियोजना  प्राधिकारियों  की  निधि  संबंधी
 काघाओं  के  कारण  ह्वाथ  में  नहीं  रिए  यद्  हैं  ।

 राजस्थान  में  तेल  और  मेंस  को  खुदाई

 2995.  श्री  विश्धारो  लाल  भागंब  :  क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गँस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  के  किन-किन  जिलों  में  तेल  और  प्राकृतिक  गंस  के
 लिए  भूकम्पीय

 काइ  और  सवक्षण  करिए  गए

 कितने  स्थानों  पर  खुदाई  का  कार्य  शुरू  किया  गया  है  और  कितमे  क्ओं  से  तेछ  ओर
 मेस

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेंस  आयोग  और  आयल  इण्डिया  लिमिटेड  के  पास  गहरी  खुदाई

 हेतु  पर्याप्त  रिग्स

 बदि  तो  क्ष्या  सरकार  का  और  अधिक  रिगों  की  ब्यवस्था  करने  का  विचार

 क्या  विशेषज्ञों  को  राय  के  राजस्थान  में  इस  प्रकार  के  कुछ  अन्य  क्षेत्र  भी  हैं  जहां
 तेल  और  प्राकृतिक  मेंस  पाई  जा  सकती  और

 वि  हुई  को  कप्मा  सरकसत  का  इन  क्षेत्रों  मे ंसबेक्षण  करने  बिचार  है  ?

 पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  थो०  :  वर्ष  1५55  से  जैस
 जोधपुर  तथा  गंगानगर  जिलों  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  किए  गए  हैं  ।

 स्थानों  पर  53  कूपों  का  वेधन  किया  यत्रा  इनमें  22  कृपों  में  गेस  का
 पता  चला  इसके  एक  कूप  में  भारी  मात्रा  में  कच्चा  तेल  प्राप्त  होने  के  संकेत  मिले  है
 जहां  उत्पाद  परीक्षण  कार्य  क्न  सहा  अन्य  दो  रूपों  का  बेधन  कार्य  प्रभति  पर  है  ।

 और  उनके  अपने  रिगों  के  होने  के
 अतिरिक्त  जब  ओर  जहां  जरूरत  के  लिए  गहरे

 बेघन  रिगों  के  लिए  भी  संविदाएं  की  जाती  हैं  ।

 (e)  और  उपर्युक्त  क्षंत्रों  में  अन्वेषण  जारी  तेल  और  गंस  के  अन्वेषण  के  लिए  बोलो
 के  चोकेंदॉर  में  राजस्थान  के  पांच  ब्लाकों  को  भी  शामिल  किया
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 प्रशिक्षण  पर्यटक  गाइड

 2996,  भरी  गिरघारी  लाल  भागंब  :  कया  भागर  विसानन  ओर  पफ्यंटन  भंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  हेतु  प्रशिक्षित  पर्यटक  गाइडों  की  काफी  कमी

 कया  राजस्थान  पर्यटन  विकास  निगम  से  समय  नियत  करने  के  बावजूद  गाइड  काम  पर

 बड़ीं  पहु  चते

 ऐसे  मामलों  में  की  गई  कारंवाई  का  ध्यौरा  क्या  और

 सरकार  गाइडों  की  संख्या  बढ़ाने  क ेलिए  क्या  उपाय  कर  रही  है  ?

 लागर  विभानत  और  पयंटन  संत्रो  माधवराव  नहीं  ।

 राजस्थान  पयंटन  विकास  निगम  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पयंटक  गाइडों  को  प्रशिक्षण  देने  हेतु  पयंटन  विभाग  का  एक  कायंक्रम  इस  समय  चल

 रहा

 भारतीय  पयंटन  विकास  सिगम  के  कर्मचारियों  को  संख्या

 2998.  श्री  लोकनाथ  चोघरो  :  कया  नागर  विभानन  ओर  पयंटन  भ्षंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 भारतीय  पयंटन  बिकास  निगम  के  कमंचारियों  की  संख्या  का  वर्ष  1985-86  से
 1991  तक  वर्षवार  ब्योरा  क्या  उनके  पारिश्रमिक  की  धनराशि  कितनी  है  तथा  यह  धनराशि  वर्ष

 1985-86  5-86  से  1991  के  दौरान  निगम  के  कुल  एवं  यूनिटवार/डिवीजनवार  गतिविधिवार  आय
 का  कितना  प्रतिशत

 कया  कर्मचारियों  की  तनख्वाहों  में  अनियोजित  वृद्धि  और  गंर-योजना  व्यय  के  कारण  वर्ष
 1971-72  में  मिगम  के  कैस्द्रीय  खर्चों  और  पारिश्रमिक-बिल  में  लगातार  वद्धि  हो  रही  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुधारात्मक  कदम  उठाए  गए

 सागर  विमानन  और  पर्यटन  मंत्री  माधवराव  :  अपेक्षित  सूचना  संलग्न
 बिवरण  में  दी  गई  है  ।

 और  हां  |  पारिश्रमिक  बिल  बढ़ने  के  ये कारण  हैं--निगम  कार्यकलाप  बढ़  जाने

 से  अधिक  संस्का  में  कामिकों  की  आवश्यकता  वेतनमानों  का  सशोधित  किया  सामान्य

 वाषिक  वेतन-बृढ्धियां
 समय-समय  पर  महंगाई  भत्ते  की

 दरों  और  अन्य  भक्तों  में  वृद्धि  होना  ।
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 बनन-मनममनननकननन  5

 विवरण

 भारत  पयंटन  विकास  निगम  के  कम्तंचारियों  की  कुल  व्यापार  और

 वर्ष  1985-86  से  1990-91  तक  के  वर्धों  के  कुल
 व्यापार  के  साथ  कमंचारियों  के  पारिशसिक  बिल  की

 प्रतिशतता  वर्शाने  वाला  विवरण

 वर्ष  कर्मचारियों  की  सं०  पारिश्रमिक  बिल  कुल  व्यापार  कुल  व्यापार  के  साथ
 पारिश्रमिक  बिल  की

 प्रतिशतता

 रुपयों

 1985-86  5-86  9015  1909.74  7210-71  26.48

 1986-87  6-8  7  8899  2253.79  8320.50  27.21

 1987-88  7-88  8927  2627.89  9433.42  27.86

 1988-89  9  8945  3084.18  19616.69  28.86

 1989-90  9043  3323.64  11987.95  27.72

 1999-91  8975  3599.33  12097.84  29.75

 लेवेली  लिगनाइट  कारपोरेशन

 2999.  डा०  पो०  बल्लल  पेकूमान  :  वया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नैवेली  लिगनाइट  प्रबन्धन  बोर्ड  में  निदेशकों  के  पद  भरने  के  लिए  क्या  मानदन्ड
 और

 यहां  पर  चेयरमन  व  प्रबन्ध  निदेशक  का  पद  न  भरे  जाने  के  क्या  कारण

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  थोी०  :  नेयवेली  लिग्नाइट
 पोरेशन  में  बोड़  स्तर  के  पूर्णकालिक  पद्दों  को  लोक  उद्यम  चयन  बोर्ड  की  सिफारिशों  क ेआधार  पर  और
 सक्षम  प्राधिकारी  के  अनुमोदन  से  भरा  जाता  है  ।

 नेयवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  के  अध्यक्ष-सह-प्रबन्ध  निदेशक  के  पद  का  चयन  कर  लिया
 गया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  उपर्युक्त  प्राधिकारी  के  आदेशों  की  प्रतीक्षा  है  ।

 शाज्यों  को  बिजलो  का  आअंटम

 3000.  प्रो०  उमारेडडो  बेंकटेश्वरल  :  बया  विद्ञत  और  गंर-प्रम्पशाणत  कर्जा  स्नोत  मंत्री  यह
 बताने  की  हपा  करेंगे  कि  ;
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 राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  के  संयंत्रों  हवारा  पैदा  की  गई  बिजली  में  से  विभिन्न  राज्यों
 विशेषकर  रामागुण्डम  विद्युत  संयंत्र  से  आन्ध्र  प्रदेश  को और  कलपक्कम  विद्युत  संयंत्र  से तमिलनाडु
 कितनी-कितनी  बिजली  आबंटित  की  जाती

 क्या  आवंटित  की  गई  बिजली  की  मात्रा  में  भिन्नता  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विद्युत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  त्रोत  संन्नालय  के  राज्य  संत्रो  कल्पनाथ  :

 से  केन्द्रीय  क्ष त्र  ताप  विद्युत/परमाणु  विद्युत  परियोजनाओं  की  विद्युत  को  सामान्यतया  लाभभोगी
 राज्यों  के बीच  निम्नलिखित  फाम ूले  क ेभाधार  के  अनुसार  अनुपातिक  रूप  से  किया  जाता

 «  15%  विद्युत  केन्द्र  अपने  पास  अनाबंटित  रूप  में  रखता  है  ताकि  समय-समय  पर  प्रत्येक

 राज्य  की  आपातकालीन  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  की  जा  सके  ।

 2.  10%  विद्युत  उस  राज्य  को  आबंटित  की  जाती  है  जिस  राज्य  में  विद्युत  केन्द्र  स्थित  होता
 है  ।

 3.  शेष  75%  विद्युत  का  आवंटन  क्षेत्र  के  राज्यों  के  बीच  राज्य  राज्यों  द्वारा  गत
 के  पांच  वर्षों  के दौरान  उपभोग  की  गई  कर्जा  को  मात्रा  तथा  केन्द्रीय  योजना  सहायता  के  अनुसार
 किया  जाता  संघ  राज्य  क्षत्रों  की  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  भी  समुचित  आबंटन  के  द्वारा  की  जाती

 है  ।

 रामागुण्डम  सुपर  ताप  विश्त  केन्द्र  ओर  कलपक्कम  परमाणु  विद्युत  केन्द्र  से उत्पादित  विद्युत
 दक्षिण  क्षेत्र  के  विभिन्न  राज्यों  में  जिस  अनुपात  में  आबंटित  की  जाती  है  उसका  ब्यौरा  निम्नवत्

 है  -

 रामागुण्डम  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  कलपक्कम  परमाणु  विद्युत  केन्द्र
 (2100  (470

 आंध्र  प्रदेण  27.6%  रा  8.5%

 कर्नाटक  16.4%  6.4%

 केरल  11.7%  5.3%

 तमिलनाडु  22.4%  74.5%

 गोवा  4.8%  न+

 पांडिचेरी  “4%  1.1%

 रामागुण्डम  सुपर  ताप  विद्युत  केन्द्र  में  आंध्र  तमिलनाडु  और  पांडिचेरी

 का  हिस्सा  उपरोक्त  फाम ूले  पर  आधारित  यद्यपि  दक्षिणी  क्षेत्र  का  गोवा  एक  अंग  नहीं  है  तथापि

 एक  विशेष  मामले  के  रूप  में  इसको  विशेष  रूप  से  विद्युत  आबंटित  की  गयी  थी  ।

 ॥१9
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 कलपक्कम  संयंत्र  में  23:-225  भेगाबाठ  के  दो  यूनिट  पहले  यूनिट  की  विद्युत  जौर  दूसरी

 यूनिट  की  50%  विद्युत  तमिलनाडु  को  आबंटित  की  गयी  थी  और  दूसरे  यूनिट  की  शेष  विद्युत  को  अर
 भागीदार  राज्यों  के  बीच  बांट  दिया  गया  कलपक््कम  परमाणु  विद्य,त  केन्द्र  से  तमिलनाडु  को

 74.5%  का  हिस्सा  आबदित  किए  जाने  से  सम्बन्धित  इस  परियोजना  की  स्थायना  से  पूर्व  तथा

 गमूं  ले  को  अपनाए  जाने  से  पहले  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तमिलनाडु  को  दिए  गए  बचनबद्धता  पर
 आधारित  था  ।

 दक्षिण  लोन  में  विद्युत  की  स्थिति

 3001.  प्रो०  उमारेड्डो  बेंकटेश्वरलु  :  क्या  विद्युत  ओर  गर-परम्परागत  कर्णा  स्रोत  भम्त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पांच  विद्युत  जोनों  में  विद्युत  की  स्थिति  का  ब्यौरा  क्या

 कया  दक्षिण  जोन  में  विद्युत  की  कमी

 यदि  तो  क्या  दक्षिण  जोन  को  अन्य  जोनों  से  फालतू  बिजली  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  का  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  लम्बित  पड़ा  और

 ($)  यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  कया  कायंवाही  की  है  ?

 विद  त  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  स्नोत  मंत्रालय  के  राज्य  प्ंत्रो  कश्पवाय  /  पु  र
 1991  के  दौरान  देश  के  सभी  पांच  क्षेत्रों  में  विद्यूत  सप्लाई  की  स्थिति  दशने  बाला  विवरण

 संलग्न  है  ।

 हां  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  सभी  जोनों/क्षेत्रों  में  विद्युत  की  कमी  दिन  में  गैर  ब्य
 कालीन  घष्टों  के  कुछ  राज्यों/क्षेत्रों  में  विद्यात  की  अधिकता  हो  सकती  है  जोकि  भार  प्रबन्ध  पर
 निर्भर  करती  है  ।

 ऐसा  कोई  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ  यह  पता  चला  है  कि  आन्ध्र  प्रदेश  द्वारा
 समय  तक  महाराष्ट्र  से  रेडियल  मोड  पर  द्विपक्षीय  आधार  पर  विद्यू त  प्राप्त  की  गई  जिसके  लिए भान््र  प्रदेश  के  कुछ  क्षत्रों  को  प्रिड  से अलग  किया  गया  था  ।

 ह

 (2)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 1991  के  दोरान  विद्युत  सप्लाई  को  स्थिति

 मि०  यूनिट

 जोन  आवश्यकता  उपलब्धता  कमी  (%)

 उत्तरी  7203  6759  444.  6.2%

 पश्चिमी  6392  6116  276  4.3%

 दक्षिणी  5510  4668  842  15.3%

 पूर्वी  2720  2296  424  15.6%

 उत्तरी-पूर्वी  268  255  13  4.9%

 उत्तरो  बिल्ली  में  बिजलो  के  कतेक्शन

 3002.  श्री  रमेश  जन्द  तोमर  :  क्या  विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  ज्ोत  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विद्युत  प्रदाय  संस्थान  के  पास  कनेक्शन  के  लिए  अपेक्षित  राशि  जमा  करने  के

 पश्चात्  उपभोक्ताओं  को  बिजली  के  घरेलू  कनेक्शन  देने  के  लिए  कितनी  समय-सीमा  निर्धारित  की  गई

 गत  छः  महीनों  के  दौरान  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  भोर  इसके  लिए  दिल्ली  विद्युत
 ब्रदाय  संस्थान  के  लारेंस  रोड  स्थित  कार्यालय  ने  अब  तक  कितने  आवेदन  पत्रों  का  निपटान
 ओऔर

 सभी  लम्बित  मामलों  को  कब  तक  निपटाए  जाने  की  सम्भावना

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्मा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  कल्पताथ  :  से
 आवेदक  द्वारा  अपेक्षित  वाणिज्यिक  ओपचारिकताओं  को  पूरा  करने  क  बाद  नए  घरेलू  बिजली

 कनेक्शन  देने  के  लिए  डेसू  द्वारा  दो  सप्ताह  का  समय  निर्धारित  किया  गया  लारेंस  रोड  कार्यालय
 अब  केशव१ रम  जिले  के  नाम  से  जाना  जाता  में  दिनांक  1-2-1991  से  31-7-1991  तक

 प्राप्त  2253  ऐसे  आवेदनों  में  से
 2!  44  आवेदनों  का  निपटान  कर  दिया  गया  था  और  उक्त  अवधि  के

 दौरान  इनको  बिजली  के  कनेक्शन  भी  दे  दिए  गए  थे  ।  शेष  109  आवेदनों  को  भी  निर्धारित  अवधि  में

 निपटाए  जाने  सम्बन्धी  का्यंबाही  चल  रही  है  बशर्ते  आवेदकों  द्वारा  अपेक्षित  वाणिज्यिक  ओपचारिकताएं

 पूरी  कर  सी
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 उत्तर  प्रदेश  में  प्यंटक  स्थल

 )

 3003.  भी  राम  बदन  :  क्या  सागर  बिभानन  ओर  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  को  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  के  किन-किन  पर्यटक  स्थलों  को  अन्तर  ष्ट्रीय  पयंटन  मानचित्र  पर  उभारा  गया

 और

 चालू  योजना  अवधि  के  दौरान  पर्यटन  सम्बन्धी  सुविधा  बढ़ाने  और  इन  स्थानों  के  विकास

 के  लिए  किए  गए  प्रबन्धों  सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 नागर  जिसानन  और  पयंटन  संत्री  साधवराघ  :  ओऔर  उत्तर  प्रदेश  में

 ऐसे  पयंटक  स्थल  काफी  संछया  में  हैं  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  पयंटन  परिपथ  पर  जंसे

 कार्बेट  राष्ट्रीय  फतेहपुर  आदि  ।  पयंटक

 स्थलों  का  विकास  करना  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  होती  है  ।  क्रेन्द्रीय  सरकार

 राज्य  सरकारों  को  पर्यटन  आधारिक  संरचना  के  विकास  के  लिए  उनसे  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  ग्रुण-दोष
 तथा  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  और  धन  की  उपलब्धता  क  आधार  पर  वित्तीय  सहायता  देती  है  ।  पयंटन

 मन्त्रालय  ने  वर्ष  1990-91  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  पयंटक  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  लिए  397.87

 लाख  रुपए  की  33  परियोजनाओं  को  स्वीकृति  दी  वर्ष  1991-92  के  दोरान  राज्य  सरकारों  को
 लगभग  224.00  लाख  रुपए  की  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  9  स्कीमें  सूचीबद्ध  की  गई  हैं  ।

 रेलवे  को  भूसि  का  रिकाड

 3004.  श्री  विश्वनाथ  शर्मा  :  कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेलवे  की  भूमि  का  रिकार्ड  सही  तरीके  से  नहीं  रखा  जाता  है  ओर  इसके  संरक्षण  द्देतु
 समुचित  उपाय  नहीं  किए  जाते

 वि

 )  क्या  भारत  के  नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  इस  बात  की  ओर  ध्यान
 देलाया  है  कि  रेलवे  की  भूमि  का  बहुत  बड़ा  क्षेत्र  अनेक  बर्षों  स ेअनधिकृत  कब्जे  में  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 )  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है और  उक्त  भूमि  से  अनधिक्ृत  कब्जा  हटाकर  उसे

 पुनः  अपने  कब्जे  में  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय
 में  राज्य  भत्रो  :  रेलवे  भूमि  के  रिकार्ड  का

 उपयुक्त  रख-रखाव  fear  जाता  है  ओर  रेलवे  भूप्रि  फे  संरक्षण  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  किए  जाते  हैं  ।

 और  भारत  के  नियन्त्रक  एवं  महालेखा  परीक्षक  ने  1990  को  समाप्त  अवधि

 182



 22  1913  लिखित  उत्तर

 के  लिए  अपनी  रिपोर्ट  में  रेलवे  भूमि  पर  अतिक्रमण  के  निम्नलिखित  उदाहरणों  का  उल्लेख  किया
 है  :-

 स्थान  क्षेत्रफल

 ()  सढोरा  कलां  गांव-उत्तर  रेलवे  2.57  एकड़

 (ii)  लालकुआ  और  हलद्वानी  के  बीच  33.234  एकड़
 पूर्वोत्तर  रेलवे

 (iii)  बगहा-पूर्वोत्तर  रेलवे  36.86  एकड़
 बन >>  तल  5.  eee  कि  >>

 (i)  सढोरा  कलां  की  रेलवे  भूमि  पर  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  कब्जा  कर  रखा  है
 ओर  इस  मामले  में  इसके  एवज  में  उतनी  ही  भूमि  देने  के  लिए  उनके  साथ  लिखा-पढ़ी  की  गई  है  ।

 (४)  जहां  तक  लालकुआ  और  हलद्वानी  के  बीच  रेलवे  भूमि  पर  अतिक्रमण  का  सम्बन्ध  रेलों
 ने  अतिक्रमणकर्ताओं  को  बेदखल  करके  भूमि  पुनः  प्राप्त  करने  अथवा  राज्य  सरकार  द्वारा  आबंटित  की

 गयी  बेकल्पिक  भूमि  प्राप्त  करने  के  लिए  कारंवाई  शुरू  कर  दी  है  ।

 (iii)  जहां  तक  बगहा  में  रेलवे  भूमि  पर  अतिक्रमण  का  सम्बन्ध  रेलों  ने  इस  मामले  में

 अतिक्रमणकर्ताओं  को  बेदखल  करके  भूमि  पुठः  प्राप्त  करने  के  लिए  कारंवाई  शुरू  कर  दी  है  ।

 महाराष्ट्र  द्वारा  कृष्णा  नदी  के  लल  को  अम्य  रास्ते  से  ले  जाना

 3005.  श्री  जे०  थ्ोकका  राव  :  कया  विद्यत  ओर  गंर-परम्परागत  ऊर्जा  त्रोत  मंत्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  कोयना  बिजली  परियोजना  चरण-चार  के  लिए  कृष्णा  नदी

 के  जल  को  और  आगे  पश्चिम  की  ओर  बदलकर  ले  जाया  गया

 क्या  वह  विपथगमन  बछावत  पंचाट  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  है  ?

 घिछच  त  और  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राष्य  मंत्रों  कल्पनाथ  राय  )

 केन्द्रीय  विद्यत  प्राधिकरण  द्वारा  स्वीकृत  की  गई  कोयना  जल  विद्युत  परियोजना  में  ऐसी  कोई

 परिकल्पना  नहीं  की  गई  है  कि  कृष्णा  जल  विवाद  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  के  अनुसार  अनुमोदित  मात्रा

 से  अधिक  जल  का  विपयथगमन  किया  जाए  ।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  यह  भी  सूचित
 किया  है  कि  कोयना

 फेवल  व्यस्  त्तमकालीन  विद्यत  सम्बन्धी
 आवश्यकता  के  प्रयोजना्थ  इसलिए  कृष्णा  जल

 विवाद  प्राधिकरण  द्वारा  दी  गई  अनुमति  से  अधिक  जल  की  मात्रा  का  विपथगमन  कोयना  के

 लिए  नहीं  किया

 और  प्रश्न  नहीं
 उठता  ।
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 बन  बन  अिनीय  लत  तत+त  _  न  चतत+  3006. sit दाऊ Cate जोशो : कया पेट्रोलियम ओर प्राकृतिक गैस  मंत्री

 राजस्थात  में  गंस  पर  आधारित  उद्योग  स्थाबित  करना

 3006.  श्री  दाऊ  बयाल  जोशो  :  कया  पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गैस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  के  पास  राजस्थान मे  गैस  पर  आधारित  उद्योग  स्थापित  करने  सम्बन्धी  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  त्  एस  कितना  आंद्य  गि  यूनि  ट  मजर  मलने  के  बाद  भा  चालू  नहीं  हो  पाई

 ओर ५

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  और  यदि  तो
 कब  ?

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मस्दी  :  से  दो  विद्युत  संयंत्र
 तथा  राजस्थान  राज्य  बिजली  तथा  एक  उवंरक  संयंत्र

 के  लिए  प्राकृतिक  गैस  का  आबंटन  किया  गया  है  ।  इनमें  से  रामगढ़  ,.  राजस्थान  राज्य
 बिजली  बोडं  के  विद्युत  संयंत्र  तथा  चम्बल  फर्टिलाइजस  को  अभी  शुरू  किया  जाना

 पयंटन  के  लिए  संदर्शो  योजना  तेपार  करने  के  लिए  समिति

 3007.  भी  गिरधारो  लाल  भागंव  :  क्या  नागर  विसासन  ओर  पयंटय  प्षंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक  पयंटन  को  बढ़ाथ  देने  के  लिए  संदर्शी

 योजना  तैयार  करने  के  लिए  कोई  समिति  गठित  की

 यदि  तो  कया  उक्त  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  समिति  द्वारा  क्या  धिफारिशें  की  गई  और

 उक्त  सिफारिशों  पर  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की  है  ?

 सागर  विसानन  ओर  पर्यटन  मंत्री  साधवराव  :  और

 और  इन  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  पयंटन  के  क्षेत्र  में  निजी  पूंजी  निवेश  को  आकर्षित

 करने  हेतु  एकमुश्त  प्रोत्साहन  पयंटत  मन्त्रालय  और  भारत  पयंटन  विकास  निगम  का  पुन्गंठव  करने
 ओर  पर्यटन के  क्षेत्र  में  जनशक्ति  के  विक्रास  हेतु  कार्य-नीति  तंयार  करने  से  इन  सिफारिशों  पर

 सरकार  द्वारा  विचार  किया  गया  है  और
 उन्हें  उस  सीमा  तक  लागू  किया  गया  है  जहूं

 तक
 बे  व्यवहाय॑

 समझी  गई  हैं  ।
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 भव्रास  में  सुगर्धि  परियोजना

 ]

 3008.  थ्रो  अम्यारासु  इरा  :

 भो  कादम्य्र  एम०  आर०  अनादेतन  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  प्राकृतिक  गंस  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  दस  बात  की  जानकारी  है  कि  मद्रास  के  निकट  मनाली  में  संयुक्त  क्षेत्र  में

 एक  सुगगन्धि  परियोजना  स्थापित  की  जानी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  बीच  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृति  दे  दी

 और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ओर  स्वीकृति  कब  तक  दिए  जाने  की  सम्भावना

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  मम्त्री  बी०  :  हां  ।

 यह  प्रस्ताव  पैराक्सीलीन  का  136,000  टन  प्रतिवर्ष  तथा  पीटीए  का  200,000  ढन

 प्रतिवर्ष  का  उत्पादन  करने  के  लिए  1380  करोड़  रुपए  1990  की  कीमतों  की  अनुमानित
 लागत  पर  एक  परियोजना  स्थापित  करने  का  है  ।

 नहीं  ।

 मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 12.00  भष्पाह्न

 प  न॒थाद
 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  आज  हमारी  कायंसूची  में  उपाध्यक्ष  के  चुनाव  से

 सम्बन्धित  विषय  है  |  जेकिन  हम  इसके  पहले  कुछ  अन्य  विषय  जंसे  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  ले  सकते

 हैं  जिन्हें  दो  या  तीन  मिनट  में  निपटाया  जा  सकता  उसके  बाद  हम  मद  संख्या  5  अर्थात्  उपाध्यक्ष

 के  बुनाव  के  लिए  प्रस्ताव

 अब  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जाएंगे  ।

 श्री  कल्पनाथ  राय  ।
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 12.01  म०  १०

 विद्युत  अभियम्ता  प्रशिक्षण  सोसाइटो  का  वर्ष  1989-90  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 ओर  कार्यकरण  को  समोक्षा

 विद्युत  ओर  गेर-परम्परागत  ऊर्जा  स्रोत  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  कल्पमाथ  मैं

 सभा  पटल  पर  निम्नलिखित  पत्र  रखता  हूं  :--

 (1)  विद्युत  अभियन्ता  प्रशिक्षण  सोसाइटी  के  वर्ष  1989-90  के  वा्िक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 विद्युत  अभियन्ता  प्रशिक्षण  सोसाइटी  के  वर्ष  1989-90  के  का्यंकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्युक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 प्रिस्थालय  में  रखे  वेखिए  संख्या  एल०  टी०  364/91]

 12.02  भ०  प०

 याचिका  का  प्रस्तुतोकरण

 थी  राम  गणेश  कापसे  :  अध्यक्ष  मैं  जम्मू  क्षेत्र  के लोगों  की  समस्याओं  के  बारे

 में  श्री  चमन  लाल  जम्मू-कश्मीर  जम्मू
 तथा  अन्य  दो  व्यक्षितयों  द्वारा  हस्ताक्षरित

 एक  याजिका  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  टी०  365/91]

 12.03  म०  प०

 उपाध्यक्ष  का  निर्बालन

 अध्यक्ष  सहोदय  :  अब  हम  उपाध्यक्ष  के  निर्वाचन  के  लिए  प्रस्ताव  लेंगे  ।

 श्री  सन््तोष  कुमार  गंगवार  द्वारा  दिया  एक  प्रस्ताव  उन्होंने  मुझे  लिखा  है  कि  वह  उसे

 प्रस्तुत  महीं  करना  चाहते  हैं  |  मैं  उनसे  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  वह  अपने  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करना

 चाहेंगे--उपस्थित  नहीं  हैं  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  अन्य  प्रस्ताव  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  का  मैं  श्री  लाल  कृष्ण
 आडवाणी  को  अपने  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  के  लिए  बुलाता  हूं  ।

 भरी  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 श्री  एस०  जो  इस  सभा  के  सदस्य  को  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष
 के  रूप  में  चुना  आए  ।”

 भो  अटल  बिहारो  बाश्रपेयी  :  मैं  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 भ्रीमतो  बिजयाराजे  सिंधिया  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 पक  श्री  एस०  जो  इस  सभा  के  सदस्य  को  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष

 के  रूप  में  चुना  जाए  ।”

 भो  जसबन्त  सिह  :  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 भी  बिश्वताथ  प्रताप  सिह  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 श्री  रशीद  जो  इस  सभा  के  सदस्य  को  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष  के  रूप  में

 चुना  जाए  ।”

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  मैं  इस  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणो  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  को  जिसका  श्री  अटल
 बिहारी  वाजपेयी  ने  अनुमोदन  किया  है  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 श्री  एस०  जो  इस  सभा  के  सदस्य  को  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष
 के  रूप  में  चुना  जाए  ।”

 जो  इसके  पक्ष  में  हैं  वे  कृपया  कहें  ।

 अनेक  माततोय  सदस्य  :  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  इसके  विरुद्ध  वे  कृपया  कहें  ।

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  बाले  सदस्यों  की  संद्या  अधिक  वाले  सदस्यों
 की  संस्या  अधिक  है  ।

 कुछ  सालनोय  सदस्य  :  नहींਂ  वाले  सदस्यों  की  संड्या  अधिक  है  ।

 अध्यक्ष  सहोबय  :  क्या  आप  मत-विभाजन  चाहते  हैं  ?

 दीर्धषाएं  खाली  कर  दी
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  दीर्घाएं  खाली  कर  दी  गई

 प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखने  सें  पहले-मैं  सदस्यों  की  उनकी  सुविधा  हेतु  सभा  में  किस  प्रकार
 मतदान  किया  जाना  है  पढ़कर  बताता  हूं  ।

 एक  पुश  बटन  सेट  जिसमें  एक  दयोतक  बत्ती
 और  तीन  पुश  बटन  एक  बसन्ती  बटन  के

 एक  लाल  बटन  के  लिए  एक  काला  बटन--“मतदान  में  भाग  न  लेने  के  लिएਂ  और  इसके
 साथ-साथ  तार  से  लटका  हुआ  एक  पुश  बटन  स्विच  प्रत्येक  सदस्य  की  सीट  पर  लगा  हुआ  है  ।  जब
 पीठासीन  अधिकारी  द्वारा  मतविभाजन  कराने  का  आदेश  दिया  जाता  है  तो  एक  घंटा  बजता  है  जो
 सदस्यों  के  लिए  मतदान  करने  का  संकेत  होता  है  ।।  प्रत्येक  सदस्य  को  पुश  स्विच  को  दबाना  होता  है  और
 उसके  बाद  अपनी  इच्छानुसार  तीनों  पशु  बटनों  में  से  एक  को  दबाना  होता  दस  सैंकेंड  के  पश्चात
 जब  तक  घंटा  दूसरी  बार  नहीं  बजता  तब  तक  पुश  बटन  और  पुश  स्विच  को  दबाए  रखना  जरूरी  है  ।
 पुश  बटन  सेट  पर  एक  द्योतक  बत्ती  बटन  ओर  पुश  स्विच  के  दबाने  के  साथ  जल  उठेगी  और  इस  बत्ती
 का  जलना  इस  बात  का  थ्ोतक  है  कि  मत  को  यंत्र  द्वारा  लिखा  गया

 यदि  कोई  सदस्य  किसी  कारण  से  बटन  दबावर  मत  नहीं  दे  सकें  तो  वे  कृपया  अपने  स्थान  पर
 खड़े  हो  जाये  ओर  अपना  मत  डिविजन  क्लक  से  पर्ची  प्राप्त  करके  उस  पर  अभिलिखित  करवा  लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 श्री  एस०  मल्लिकाजु  जो  इस  सभा  के  सदस्य  को  इस  सभा  का  उपाध्यक्ष
 चुना  जाए  ।”

 लोक  सभा  में  मतबिभाजन  हुआ  ।

 मत-विभालन  संख्या  3]  [12.13  भ्०  प०

 श्री  राजेन्द्र

 श्री  एल०
 श्री  ए०  आर०

 श्री  हरा

 श्री  एम०

 श्री  मणि  शंकर

 श्री  ए्०
 श्रीमती  चन्द्र  प्रभा
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 श्री  कमालुद्दीन

 भरी  लाल  कृष्ण

 इन्द्र  श्री

 श्री  स्वर

 श्री  लाईता

 श्री  ललित

 भ्री  फ्रेंक

 श्री  चनैया

 कमल  श्री

 श्री  श्याम  लाल

 डा०  जी०  एल०

 श्री  महेश

 श्रीमती  कमला  कुमारी

 भी  जेड०  एम०

 श्री  राम  सिह

 श्री  अरबिन्द  तुलसी  राम

 श्री  राम

 श्री  गुरुदास

 कालका  श्री

 श्री  शंकरराव  दे  ०

 श्री  वेंकट  कृष्ण  रेड्डी

 श्री  पद्मश्री

 कुन्जी  श्री

 श्री  थालिन

 ओआ  बी०  धनन्जय

 री  रंगराजन

 प्रो०  पी०  जे०

 भी  रामकृष्ण

 कृष्णेन्दर  कौर  श्रीमती

 ढा०  विश्वानाथम
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 श्री  राम  कृष्ण

 श्रीमती  शीला

 श्री  ताराचन्द

 स्  |,  श्री  डी०  डी०

 श्री  असलम  शेर

 डा०  परशुराम
 गंगवार  श्री  संतोष  कुमार

 श्री  गोपी  नाथ

 श्री  प्रताप  रेड्डी

 श्री  अशोक

 श्री  छीतूभाई

 श्री  उदयरसिह  राव

 श्री  मणिकराव  होडल्य

 श्री  सी०  पी०  मुदाल

 श्री०  क े०
 श्री  नागनाथराव

 श्री  गिरिधर

 श्रीमती  शीला

 श्री  ए०  सेनापति

 प्रो०  के  ०  बेंकटगिरि

 श्री  पवन  सिह

 है

 बन्द्रशेखव  श्रीमत  मारगथम

 श्री  पृथ्वीराज  डी०

 श्री  पी०  सी०

 श्री  ए०
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 श्री  किरिप

 श्री  ईश्वरभाई  खोडनभाई

 श्री  हरिसिह

 श्री  पी०

 चिन्ता  डा०

 श्री  रमेश

 श्री  ए०  बी०  ए०  गनी  खां

 श्री  नारायण  सिंह

 श्री  राम  प्रकाश

 श्री  रुद्सेन

 श्री  बापूहरि

 श्री  चेतन  पी०  एस०

 श्री  सरताज  सिंह

 छोटे  श्री
 श्री  सत्यनारायण

 जय  श्री

 श्री  एम०  आर०  कादम्बूर

 जसबंत  श्री

 श्री  खेलन  राम

 श्री  बलराम

 श्री  बारे  साल

 जाफर  श्री  सी०  के०

 डा०  बी०  जी०

 श्री  आर०

 डा०  खुशीराम

 श्री  अन्ना

 श्री  दाऊ  दयाल

 श्री  जगदीश

 श्री  डी०  जे०

 1१1
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 श्री  के०  राममूति
 श्री  महेन्द्र  कुमार  सिंह

 श्री  सोमजीभाई

 श्री  प्रवीन

 श्री  एन०

 श्री  संजीभाई

 श्री  के०  थी  ०

 तारादेवी  श्रीमती  डी०  के०

 तारा  श्री

 कुमारी  फ्रिडा

 श्री  लक्ष्मीनारायण  मणि

 श्री  प्रकाश  नारायण

 श्री  अरविन्द

 प्रो०  के०  वी  ०

 श्री  पी०  के

 थो

 श्री  सुनील

 श्री  द्वारका  नाथ

 श्री  शरद

 दिग्विजय  श्री

 श्री  ग्रीश  चन्द्र

 श्री  एच०  डी०

 श्री  सन््तोष  मोहन

 श्रीमती  विभू  कुमारी

 श्री  अनन्त  राब

 श्री  चन्दूभाई

 श्री  जगत  वीर  सिंह

 प्रो०  प्रेम

 13  1991



 22  1913  उपाध्यक्ष  का  निर्वाचन

 श्री  येल्लैया

 श्री  विदुरा  विठोवा

 भी  राम

 श्री  जी०  देवराय

 श्री  मृत्यूंजय

 श्री  डी०  के०

 श्री  पी०  जी०

 श्री  अरविन्द

 श्री  डी०

 डा०  बसस्त

 श्री  अजित

 ढा०  अमृतलाल  कालिदास

 श्री  उ_्तमभाई  हारजीभाई

 श्री  चन्द्रेश

 श्री  श्रवण  कुमार

 भी  हरिभाई

 श्री  सोमाभाई

 डा०

 श्री  उत्तमराव  देवराव

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हरिन

 श्री  श्रीबल्लभ

 डा०  पी०  वल्लल

 श्री  शांताराम

 श्री  के०
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 भी  आर०

 श्री  हरीश  नारायण

 श्री  वी०  श्रीनिवास

 श्री  बी०  एल  ०  शर्मा

 भ्री  पांडरंग  पुंडलिक

 श्री  आसकार

 श्री  एडुआड्डो

 श्री  पवन  कुमार

 श्री  दत्तात्रेय

 भी  पवन  कुमार

 कुमारी  ममता

 श्री

 बूटा  श्री

 श्री  राम  नारायण

 श्री  मनोरंजन

 श्री  विश्वेश्वर

 भीमती  दिल  कुमारी

 श्री  अवतार  सिंह

 भागेय  श्री

 श्री  परसराम

 श्री  गिरधारी  साल

 श्री  दिलीप  सिंह

 श्री  प्रतापराव  बी०

 श्री  पीटर  जी०

 श्री  ध्मपास  सिह

 श्री

 श्रीमती  सुमित्रा

 श्री  नाथू  राम

 श्री  राम  निवास
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 श्री  जनादंन
 श्री  राम  नगीना

 भी  बिलास

 श्री  कड़िया

 श्री  के०  एच०

 डा०  एन०

 भी  एम०  वी०  शन्द्रशेजर

 भी  पलाई  के  एम०

 श्री  काशीराम

 श्री

 श्री  बी०

 श्री  एस०  विजय  राम

 श्री  भू०  विजयकुमार

 डा०  आर०  के०  जी०

 श्रीमती  वसुन्धरा

 श्री  एस०  एस०  आर०

 डा०  वी०

 ओमती  बासव

 राम  भी०  ए०  जी०  एस०

 श्री  मुल्लापल्लो

 रामदेव  श्री

 भरी  के»

 श्री  राजगोपाल  नायडू

 श्री  कल्प  नाथ

 श्री  जे०  चौकका

 भी  वी०  कृष्ण

 श्री  प्रभु  लाल

 प्रो०  रासा  सिह

 डा०  लाल  बहादुर
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 अमल  का  सिर  15  1891

 श्री  राम  लाल

 श्री  आर०
 सुरेन्द्र

 श्री  महासमुद्रम  गजेन्र

 श्री  मगुस्टा  सुब्बाराम

 शी  विजय  भास्कर

 प्रो०  सावित्री

 श्री  गुमान  मल

 श्री  फूलचन्द

 श्री  भवानीलाल

 श्री  रतिलाल

 श्रीमती  रीता

 कुमारी  विमला

 श्री  वी०  एस  ०

 श्री  सुशील  चन्द्र

 श्री  शंकर  सिह

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  मुकुल  बालकृष्ण

 श्री  आर०  जी  ०

 श्री  रामचन्द्र

 श्री  एस०  एन०

 डा०  गिरिजा

 श्री  बी  ०

 भी  चिरंजी  लाल

 श्री  जीवन

 डा०  महादीपक  सिह

 आयायं  विश्वनाथ  दास

 भ्री  मानवेन्द्र

 कुमारी

 डा०  राजगोपालन
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 श्री  दिलीप  भाई

 श्री  पी०  एम०

 श्री  पूर्णों  ए०

 सज्जन  भी

 श्री  धर्मष्णा  मोस्डय्या

 भी  माणिक

 भी  गंगधरा

 भी  सुधीर

 भीमती  क्षष्णा

 भी  मोरेश्वर

 साक्षी  डा०

 श्री  माधवराव

 श्रीमती  विजयाराजे

 भ्री  भर्जुन

 श्री  अभय  प्रताप

 श्री  लेलसाय

 भरी  दलबीर

 ,  श्री  देवीवक्स

 कुमारी  पृष्पा  देवी

 शी  मनफूल

 श्री  राजबीर

 श्री  राम

 श्री  रामपाल

 श्री  शिवेस्र  बहादुर

 भी  सत्यदेव

 श्री  एस०  बी ०

 डा०  सी०

 औ  एन०

 पुल  भी
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 श्री  कोडीकुन्नील

 श्री  कृष्ण  दत्त

 श्री  मानकराम

 श्री  सूरजभानु

 डा०  के  ०  एस०

 श्री  बिन्मयानन्द

 श्री  जी०  बेंकट

 श्री  विजय  कृष्ण

 श्री  भूपेरण  सिह

 थिपक्ष  में

 श्री  मुमताज

 श्री  ई०

 श्री  बसुदेव

 श्री  के०  पी०

 वेंकटेस्व  प्रो०

 श्री  सुल्तान  सलाउदीन

 केशरी  श्री

 श्री  सुलेन्दु

 श्री  सुधीर

 गिरिजा  भीयती

 श्री  इम्त्रजीत

 श्रीमती  सुशीला

 श्री  रामभबन्द्र  मरोतराब  हे

 प्रो०  सुशान्त

 श्री  निर्मेल  कास्ति

 भी  सोमनाथ

 श्री  लोकनाथ

 भी  सैफुद्दीन
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 श्री

 जै  भरी  श्रीकान्त

 डा०  रामचन्द्र

 श्री  पीयूष

 तोपदा  श्री  तरित  बरण

 क्री  अमल

 जे  अरे  ६४

 आज  अत  अ्िजेदओ  आओ श्री  जितेन्द्र

 भीमती  सरोज

 श्री  हरपाल  सिंह
 फ्जत्ायक  प्री
 ३७  ९  ६६४६  ११०३९

 पटेल  श्री  बशिण श्री  बृुशिण

 श्री  राम  पूजन

 श्री  रूपचन्द

 श्री  छेदी
 7  ज्ाप्र  विल्लाच

 4४171),  हर

 श्री  सुकदेव

 श्री  राधिका  रंजन

 श्री  हरि  केवल

 क्तज्ीज्तीज  अ#ी  छः
 जार  जज

 श्री  उदव

 श्री  पलास

 असम  हरी  अनिल
 था  AT

 श्री  चिसत

 श्री  जी०  एम०  सी०

 श्री  महेन्द्र

 श्री  नानी

 श्रीमती  मालिनी
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 मंजय  श्री

 भी  ब्रह्मानम्द

 भी  सनत  कुमार

 भी  सूरज

 भी  कमला  मिश्र

 भी  साइमन

 भी  पूर्ण  चमा

 भी  रशीद

 श्री  सत्थगोपाल

 भीमती  गीता

 भी  अजय

 भी  गोविन्द  चन्द्र

 भी  रूप  चन्द

 झी  एम०  बी०  वी०  एस ०
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 श्री  लालबाबू

 डॉ  सुक्ी र

 श्री  हाराधन

 श्री  सुदर्शन

 श्री  अमर

 श्री  डी०  वेंकटेश्वर
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 श्री  की  ०:  एन०

 रोशन  श्री

 लालजान  श्री  एस०  एम०

 श्री  उपेन्र  नाथ

 श्री  शोभनाद्रीश्वर  राव

 आचाय  विश्वनाथ  दास

 श्री  राजवाय  सोनकर

 बिल  श्री  अजित

 भी  जंगबीर

 श्री  मोहन

 श्री  राम

 श्री  रामस्श्रय  प्रसाद

 श्री  राममरेश

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 श्री  सूर्य  नारायण

 श्री  हरि  किशोर

 श्रीਂ  मदोरंजन

 श्री  इब्राहीम  सुलेमान

 सयद  श्री

 श्री  सेयद  मसूदल
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 12.14  ण०  प०

 अध्यक्ष  महोदय  :  शुद्धिँ  के  अध्यधीन  मत-विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  :

 पक्ष  में  :  278

 विपक्ष  में  :  104

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  घोषणा  करता  हूं  कि  श्री  एस०  मह्लिकाः  ्'नय्या  विधिवत  इस  सभा  के
 अध्यक्ष  चुन  लिए  गए  हैं  ।

 के  नेता  भी  अजु न  सिह  तथा  विपक्ष  के  नेता  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  भो
 एम०  मल्लिकाज  नय्या  को  उपाध्यक्ष  के  स्थान  तक  ले

 अैयरममम«»कम्ककम्न्क  को

 भ०  प० कक  ्

 उपाध्यक्ष  को  बधाइयां

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  अज्  न
 :  माननीय  अध्यक्ष  आपकी  अनुमति  से

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आज  इस  सभा  ने  हस  माननीय  सभा  के  उपाध्यक्ष  का  चयन  कर  एक  अत्यन्त
 महत्वपूर्ण  कार्य  किया  उपाध्यक्ष  महोदय  को  विधायी  कार्य  के  बारे  में  बहुत  अनुभव  है  और  हम  सभी
 जानते  हैं  कि  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  उनका  कार्यकाल  इस  सभा  के  सभी  वर्गों  के  लिए
 जनक  इस  चुनाव  के  परिणामस्वरूप  एक  बात  सामने  आई  है  और  आपकी  अनुमति  से  मैं  सभा

 +  निम्नलिखित  सदस्यों  ने  भी  अपना  मत  दिया  :

 पक्ष  में  :  सवश्री  एम०  ओ०  एच०  पी०  वी०  रंग्य्या  सिदृप्पा  भोगप्पा
 सलमान  एम०  बोगा  डी०  पी०  कोडाबनी  गौडान  टी०  भार०  एल०

 राव  आर०  दत्ताजी  शरत  चन्द्र  अजीत  के०  एम०
 पवन  बनवारी  लाल  सी०  के०  पी०  बी०  आनन्द

 भे्द  लाल  एन०  के०  मोहन  विष्णु  सुरेन्द्र  पाल  बलराज
 रमेश  वीरेन्द्र  बृजभूषण  शरण  प्रभुदयाल  एस०  डा०
 लक्ष्मीनारायण  कुमारी  उमा  विश्वनाथ  मंगल  राम  भुवनचन्द्र  खंड  विनय

 राम  टहल  स्वामी  भगवान  शंकर  डा०  गुणवन्त  रामभाऊ
 आनन्द  राव  श्याम  बिहारी  गया  प्रसाद  डा०  महावीर  सिंह  हरिसिहजी  ढा०
 आर०  मललू  और  इम्चालम्बा  ।

 विपक्ष  में  :  सवंश्ली  छोटा  तेज  नारायण  सुब्रत  जी०  गंगा  बी०
 थाइल  जान  ब्रज  किशोर  अजुन  सिंह  यादव  ओर  मोहम्शद  अली

 फांतमी  ।
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 को  वह  बात  याद  दिलाना  चाहता  हूं  जो  मैंने  उस  समय  कही  थी  जब  विश्वास  भ्रस्ताव  पर  बहस  हो  रही
 वह  यह  कि  अब  हम  इस  देश  में  एक  अलग  राजनीतिक  विकास  के  चरण  में  इस  सभा  में  दोनों

 ओर  जनता  द्वारा  दिए  गए  निर्णय  की  झलक  मिलती  जैसाकि  प्रधानमन्त्री  जी  ने  भी  कहा  है  कि
 कांग्रेस  दल  इस  देश  की  जनता  के  फंसले  का  सम्मान  करता  है  और  इस  प्रकार  कार्य  करने  का  प्रयास
 करेगा  कि  जिससे  उनके  द्वारा  और  उनकी  सरकार  द्वारा  लिए  गए  प्रत्येक  निर्णय  पर  पिछले  घुनावों  में
 प्रतिबिम्बित  जनता  के  निर्णय  की  छाप  रहे  ।  उपाध्यक्ष  पद  के  मुद्दे  के  बारे  में  मैं  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना
 चाहता  हूं  कि इस  सभा  की  बेहतर  परम्पराओं  '''

 को  शोभनाड्रोश्वर  राव  बाडु  :  आपने  सभा  की  परम्पराओं  को  तोड़ा  आाठवीं
 लोक  सभा  में  आपने  अपने  सहयोगी  दल  अन्ना  द्रमुक  को  उपाध्यक्ष  का  पद  दिया

 शो  अजु  न  सिह  :  इस  सभा  के  मुख्य  विपक्षी  दल  के  उम्मीदवार  को  ही  अध्यक्ष  बनाया  गया  है
 ओर  कांग्रेस  दल  ने  इस  परम्परा  को  बनाए  रखा  है--इसी  आधार  पर  हमने  निर्णय  लिया  मैं
 उपाध्यक्ष  महोदय  की  उनके  नए  पद  पर  सफलता  के  लिए  कामना  करता

 भी  लाल  कृष्ण  आडबाणी  :  अध्यक्ष  मैं  श्री  एस०  मल्लिकार्जुनय्या  को  बधाई

 देता  उनका  अभिनन्दन  करता  हूं  कि  उनको  उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  निर्वाचित  किया  गया  पार्टी

 के  एक  सहयोगी  के  नाते  मेरा  उनसे  व्यक्तिगत  रूप  से  परिचय  तो  बहुत  वर्षों  से  किन्तु  आज  से
 12-13  वर्ष  पहले  जब  देश  एक  विशेष  परिस्थिति  में  से  गुजर  रहा  था  भौर  लोकतन्त्र  पर  ग्रहण  सा  लग

 गया  था  उस  समय  उनको  बहुत  निकट  से  देखने  का  भी  अवसर  मिला  जब  बंगलोर  केन्द्रीय
 कारावास  में  वे  ओर  मैं  एक  साथ  नजरबन्द  तब  से  लेकर  उनके  व्यक्तित्व  के  बारे  उनकी

 सहृदयता  के  बारे  उनकी  मृदुभाषी  प्रकृति  के  बारे  हरेक  को  सहयोग  देकर  हरेक  की  चिन्ता

 हरेक  का  कार्य  करने  की  उनकी  प्रकृति  के  बारे  में  मन  पर  बड़ी  गहरी  छाप  रही  है  ।  ओर  इस
 बार  जब  भारतीय  जनता  पार्टी  भ्रमुख  विपक्षी  दल  के  रूप  में  संसद  में  पहुंची  ओर  सरकारी  पार्टी  से

 अध्यक्ष  और  उपाध्यक्ष  के  बारे  में  क्या  परम्परा  ठीक  होनी  इस  बारे  में  विचार-विमर्श  होकर  जो

 सहमति  उससे  मुझे  और  मेरी  पार्टी  को  लगा  कि  अगर  एक  ऐसे  व्यक्ति  जो  कर्नाटक  के

 मण्डल  की  ।9  वर्षों  तक  सेवा  कर  चुके  हैं  भौर  कनटिक  विधान  परिषद  में  भी  उपाध्यक्ष  के  रूप  में

 प्रभावी  भूमिका  निभा  चुके  लोकसभा  का  उपाध्यक्ष  चुन  लिया  जाए  तो  संसद  के  प्रति  हम  न्याय

 करेंगे  ।  इस  विचार  से  ही  मैंने  आज  यह  प्रस्ताब  प्रस्तुत  जिसका  सदन  ने  समर्थन  किया  है  ।  मैं

 प्रधानमन्त्री  सरकार  का  और  सदन  के  नेता  का  आभार  प्रकट  करना  चाह गा  कि  उन्होंने  अब  तक

 जो  भी  कुछ  हुआ  हो  लेकिन  एक  परम्परा  की  शुरूआत  को  मुझे  विश्वास  है  कि  जिस  नए  अध्याय  का

 उल्लेख  सदन  के  नेता  ने  किया  कि  हमारा  लोकतन््त्र  एक  नई  परिस्थिति  में  से  होकर  गुजर  रहा  है  ओर
 उस  नई  परिस्थिति  में  मतभेद  होने  के  बावजूद  अगर  हम  परम्पराओं  की  चिन्ता  अगर  हम
 संस्थाओं  की  चिन्ता  जिनका  विगत  वर्षों  में  ह्ाप्त  होता  रहा  तो  इस  नए  अध्याय  में  से  यह  देश

 सफलतापूर्वक  निकल  सकेगा  तथा  लोकतन्त्र  और  अधिक  मजबूत  होगा  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  एक  बार  पुनः  अपने  दल  की  ओर  से  स्वयं  अपनी  ओर  से  श्री  एस

 मल्लिकाजु  नम्या  जी  का  बहुत-बहुत  अभिनन्दन  करता  हूं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  उनके  उपाध्यक्ष  के
 पद  के  दायित्व  का  निवंहन  करते  समय  यह  सदन  अच्छी  तरह
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 की  रसीद  ससूद  :  अध्यक्ष  मैं  मल्लिकाजु  नस्या  साहब  को  इस  हाडसके

 उपाध्यक्ष के  रूप  में  चुने  जाने  मैं  अपनी  तरफ्र  से  और  अपनी  पार्टी  की  तरफ  से  मुबारकबाद  देवा

 शाहता  हूं  और  उन्हें  यकीन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जतता
 '  जनता  दल  नहीं

 राष्ट्रीय  नेशनल
 '  मैंने  इसलिए  उनको  शामिल  नहीं  किया  क्योंकि  मुझे-प्रवा

 है  कि  घे-भी  ।  मैं  नेशनक्न  फ्रण्ट  की  तरफ-से  उन्हें  मुबा  रकबाद  देना  ऋहता  हूं  ओर  यह  यकीन  ञ्ी

 दिशांमा  कहता  हूं  कि  हम  हाठस  को  भच्छी  तरह  अलाने  में  उनका  सहयोग  करेंगे  ।

 इसके  साथ-साथ  मैं  कांग्रेस  आई  को  भी  मुबारकबाद  देना  चाहता  हूं  इसलिए  कि  उन्होंने  जो

 फँंसला  बंह  हमारे  यकीन  के  ऐन  मुताबिक  इस  इलैक्शन  में  मैंਂ  स्वयं  एक  कींडीडेट  था  और  मैंने

 यह  इलेक्शन  यह  जानते  हुए  लड़ा  था  कि  मेरे  जीतने  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  मगर  ऐसा  फ्हंसी

 सरतक्ना  हीं  हुमा  है  ।  इससे  पहले भी  आपको  याद  होगा  कि  जब  हम  कांडी फंस  ज्ोट  को  करने  के

 लिए  मे  उप  खमय  भी  हम  जानते  थे  कि  हम  कांफीडेंस  वोट  सीक  नहीं  कर  हमें

 कांफीडस  वोट  हाप्तिल  नहीं  हो  पाएगा  लेकिन  कुछ  उसुल्नों  की  खातिर  हमने  उस  बशक्त  भी  होसला  रखा

 और  आज  भी  हम  हाउस  में  इस  इलेक्शन  को  लड़कर  उन्हीं  उसूलों  को  जिन्दा  रखना  बाहते  जिन

 उसूलों  के  लिए  महात्मा  गांधी  ने  देश  को  एक  रास्ता  नेतृत्व  दिया  ।

 पहले  ऑफ  कंथीनियेंसਂ  की  चर्चा  काफी  सुभी  थी  सेकिन  आज
 ऑफ  की  बात  पहली  बार  कांग्रेस  के  मुंह  से  शुन  रहा  हूं

 कांप्रेस'के  मे  कहा  कि  की  जो  अपोजीशन  में  ढतसका  अ्रद्धि
 कोई  कैंडीडेंट  तो  कश्वेंशन  पह  है'कि  हम  छसे  ही  सवम  का  डिप्टी  स्पीकर  बनाएंगे  लेकिन  ऋद  से

 हिन्दुस्तान  में  हुमारी  पालियामेट बनी  उस  बबत  से  माज  तक,/कांग्रेस-ने  कभी  इस  कोਂ  अब्ार
 कौलों  किया  हीता  तो  आज  इस  इलेक्शन  में  मैं  आज  खड़ा  हुआ  होता  ।  अं  भी  रूसका  आदरਂ

 रेस्पैंक्ट  कन्तैंशन  का  ।  सेकिन  इस  अऋन््वेशन  का  कांग्रेस  पार्टी  कभी  आादर  नहीं  किया

 ऑपको  कांद  सारे  सदन  के  लोगों  को  याद  माध्यम  से  मैं  फिर-सदन  को/थाद
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  सन्  1980  में  जो  चौथे  सम्बर  की  थार्टी-बी  और  कांप्रेस  की  सहयोगी  पार्शी

 कांग्रेस  ने  ससका  डिप्टी  स्पीकर  चुनव्राया  इस  देश  को  हमें  बचाना है
 ओऔर'मैं  लीडर  जॉफ  दि  हाउस  की  बात  से  बिलकुल  गुसकिक  हूं'कि  आज  की  परिस्थितियां  देश  के  शिए

 हँमें  गम्भी रता  से  सोचने  के  भौका  देगा  चाहती  मैंने  एक  लिखा  है  अपने  ऑॉनरेक्स
 मंस्यर  साहियान  मिला  उसमें भी  बह  सेंशन  किया  कि  आज  हालात  हमें
 गंम्भीरता से  सींचभा  चाहिए  कि  हम  जो  कदम  उठाते  हैं  व ेकदम  हमारी  उन  परम्पराओं  के  मुसाकिक हैं
 जो  हुमा रे  देश  की  अजाप्री  धाव  से  सहात्मका  और  उनके  सहयोगियों  ने  हमें  विरासत  दिए
 या  सेकित  देश  '  की  '  यह  हे  भोरः  मुझे  शर्म  के  साथ  कहना  पड़ता  है  जो  हमपरी  स्ललग
 पार्टी  छशने  इनਂ  कच्चे शंन  भौर  मर्यादओं  का  कप्मी  भी  खवाल  नहीं  रखा  है  ओर  आज  खसका  इजझ्षर
 कॉंग्रेस  पार्टी  ने  किया  है  ।  मैं'महीं  श्रायता  ।  इस  कारे-में  बहुत  कुछ  भी  नहीं
 चाहिए  ।  भभी  एक  क्षग्ड़ा  हमारे  हाउस  से  चल  कुछ  इधर के  लोगों ने
 ओर  कुछ  उधर  के  लोगों  ने  एक  दूसरे'की  अताया  ।  मस्ती  तक  यह  झगड़ा  सुरक्षा  नहीं  है  ।  मुझे  कहीं
 मालूम  है  कि  उनकी  नजर  में  कोन  शब्स  **

 के  आदेशानुसार  कारमवाही  से  निकाल  दिया  गग्मा  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  वत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 ]

 थो  रशीव  स  लेकिन  अगर  **  तो  क्या  आज  आपने  जो  **  की  *  मैं
 देना  चाहता  हूं  ।

 थी  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मामनीय  अध्यक्ष  जी  भी  मल्लिकाशुगय्या  जी  को  उनके

 चुनाव  पर  मैं  बधाई  देता  अभी-अभी  चुनाव  हुआ  भौर  जब  चुनाव  की  प्रक्रिया  समाप्त  हो
 थे  हमारे  सब  के  बिश्वास  फे  बन  जाति  हैं  । इसलिए-उस  बहस  मे  मैं  जाना  नहीं  चाहता  ह  ।  मह

 बात  जरूर  है  कि  नेता  सदन  ने  कहा  कि  हक  नई  राजनीति  आई  उस  मई  राजमीति  के  लगाव  और

 जुड़ाव  को  बहुत  बारीकी  से  जनता  समझती  राष्ट्रीय  मोर्चा  और  वामपंथी
 दलों  ने  श्री  रशीद  मसूद  साहब  को  अपना  कंडीडेंट  बनाया  उसकी  योग्यता  और  अनुभव  पर  हम
 लोगों  को  पूरा  विश्वास  लेकिन  जैसा  इन्होंने  कहा  कि  हम  लोगों  को  पूरा  सहयोग
 जो  सदन  की  भावना  उस  पर  हम  पूरा  विश्वास  प्रकट  करते  हैं  ओर  हम  उनको  पूरा  सहयोग  देंगे  ।

 ]

 थ्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  अध्यक्ष  मैं  अपनी  ओर  से  तथा  पार्टी  की  ओर से  श्री

 मल्लिकाज  नय्या  को  उनके  लोकसभा  उपाध्यक्ष  जैसे  पद  के  लिए  निर्वाचित  होने  पर  बधाई  देता  हूं  ।

 हम  अपनी  ओर  से  उन्हें  न  केवल  शुभकामनाएं  ही  देते  हैं  बल्कि  उन्हें  अपना  कार्य

 सम्पन्त  करने  में  भी  सहयोग  देंगे  और  हम  देखेंगे  कि वह  सभा  की  कायंवाही  सुचारू  रूप  से  चला  सके

 और  सभा  के  पक्षों  को  अपने  विचार  प्रकट  करने  के  उचित  अवसर  बे  सकक  |  उन्हें  एक  राज्य  के  बिधान

 सभा  के  पीठाप्षीम  अधिका री  होने  का  लम्बा  अनुभव  प्राप्त'है  भर  मुझे  विध्वास  है  कि  उनका  ग्रह  अनुभव
 इस  सभा  की  कार्यवाही  को  चल्ाने  में  सहायता  वेगा  यद्यपि  जहां  तक  लोकसभा  का  सम्बन्ध  है  वह  इसके

 नए  सदस्य  हैं  ।

 मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  जब  हमने  उनके  विरुद्ध  अपना  प्रत्याशी  खड़ा  किया

 तो  उस  समय  हम  अपने  नए  उपाध्यक्ष  *  क्षमता'और  पोक्ाता  के  सम्कत्ध:में  कोई  «कक्सात  विचार

 व्यक्त  करना  नहीं  चाहते  थे  ।  यह  हमने  कुछ  राजनंतिक  सिद्धांत  के कारण  किया  था  जिसे  हमने  सभा  के

 समक्ष  भी  रखना  चाहा  थ्रा  ।  सभा  के  नेता  ने  कहा  है  कि  पिछले  चुनाव  में  जनता  का  निर्णय  प्रतिबिम्बित

 हुआ  भोर  वह  स्वतः  सभा  में  भी  प्रतिबिम्बित  हुआ  ।  अब  कांग्रेस-इ  सबसे  बड़ी  पार्टी  के  रूप  में  उभरी

 है  ओर  उन्होंने  सरकार  का  गठन  क्रिया,है  |  ऐसा  लगता,है  कि  अब  उन्हें  पहू  समझ  में  आ  गया  है  कि

 सरकार  चलाने  के  लिए  भारतीय  जनता  पार्टी  क ेसाथ  सहयोग  करना  और  सहभागी  बनना  ही  उनके

 लिए  अनताਂ  का'निर्णय  है  ।  )

 थी  शगुपग  लिह  :  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  ऐसे  अवसर  पर  हमें  कसा  कहना

 +#अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कार्यंवाह्वी-बु्तांत  से  निकाल  द्विया  गया  ।
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 क्योंकि  पहली  बार  मुझे  ऐसे  मौके  पर  बोलना  पड़  रहा  है  ।  महोदय  आपकी  अनुमति  से

 मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  ऐसे  अवसर  पर  सामान्य  परम्परा  यह  रही  है  कि  हम  उन्हीं  बातों  को  कहते  हैं  जो

 हमें  निर्वाचित  थ्यक्ति  के  बारे  में  कहना

 करी  सोमनाथ  चटलों  :  मैंने  उनके  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं  कहा

 क्री  अज  न  लेकिन  यदि  यह  राजनंतिक  चर्चा  है  तो  कृपया  मेरी  बात  सुनें

 हम  अपने  विश्वास  और  सिद्धांत  के  बारे  में  ऐसी  तुच्छ  टिप्पणियों  को  सुनने  के  आदी  नहीं  मैं  यह्

 स्पष्ट  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वही  किया  गया  है  जिसकी  सदन  में  आवश्यकता  थी  ।  जहां  तक  कांग्रेस-इ

 का  सम्बन्ध  है  सिद्धांत  अथवा  आदशं  के  मुहं  पर  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथ  हमारा  कोई  मेलजोल

 नहीं  हो  जबकि  हमारे  माननीय  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ने  इस  पार्टी  का  सहारा  बैसाख्वी  के  रूप  में

 ग्यारह  महीने  तक  लिया  |  अब  आप  ही  यह  कह  रहे

 करो  सोमनाथ  चटर्जी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  को  बधाई  देने  के  क्रम  में  सभा  के  नेता  द्वारा

 बहुत  ही  असामान्य  व्यवधान  उत्पन्न  किया  मुझे  पूरी  तरह  पता  नहीं  है  परन्तु  जहां  तक  सदन  के

 नेता  का  सम्बन्ध  है  शायद  वह  किसी  अपराधभाव से  ग्रस्त  हैं  ।  न

 संसदोय  कार्य  सन्त्री  गुलाम  नबी  :  आप  में  अपराध  भावना  है  ।

 शी  सोमनाथ  चटर्जो  :  अन्यथा  वह  आदमी  प्रतिक्रिया  उस  तरह  नहीं  व्ययत  करते  जिस  तरह
 उन्होंने  की  यह  बहुत  द्वी  असामान्य  था  ।

 सभा  के  नेता  ने  यह  मुद्दा  उठाया  उन्होंने  परम्परा  का  प्रश्न  उठाया  ।  उन्होंने  इसका  उल्लेख
 किया  है  ।  उन्होंने  जनता  के  उस  निणंय  का  भी  उल्लेख  किया  है  जिसे  यहां  कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 मैं  उसका  उल्लेश्व  कर  रहा  आप  इतने  परेशान  क्यों  हो  रहे  हैं  ?

 रेल  संत्री  सो०  के०  :  यह  बहस  का  अवसर  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 हो  सोमनाथ  चटलों  :  यह  एक  मन्त्री  की  भाषा

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 की  सोमनाथ  चटर्जी  :  सभा  के  नेता  द्वारा  उल्लिखित  तथाकथित  परम्परा  के  अनुसार  अध्यक्ष
 पद  पर  सत्ता  पक्ष  का  सदस्य  चुना  जाना  चाहिए  और  उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  प्रमुख  विपक्षी  दल  से  चना
 जाना  चाहिए  ।  यह  पहला  मौका  जबकि  अध्यक्ष  और  उपाध्यक्ष  $  चुनाव  में  कांग्रेस-इ  पार्टी  ।
 परम्परा  का  पालन  किया  है  और  उसे  उचित  ठहराया  जा  सकता  है  ।

 मुझे  पांचवीं  लोक  सभा  के  काल  से  ही  इस  सभा  का  सदस्य  होने  का  गौरव  मिला  है  ।
 मैंने  यह  देखा  टै  7  उस  परम्परा  का  पालन  तभी  किया  गया  है  जब  कांग्रेस  सत्ता  से  बाहर  रही

 971  के  बाद  यह  कभी  नहीं  किया  गया  केवल  1977  में  जनता  पार्टी  क ेशासन  और  1989  में
 —_—  —

 वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 जब  राष्ट्रीय  मोर्चा  क ेशासन  के  काल  को  छोड़कर  जब  इस  परम्परा  का  पालन  किया  गया

 मैं  समझता  हूं  कि  श्री  आडवाणी  जी  भी  मेरी  इस  बात  में  सहमत  होंगे  कि  ऐसी  कोई  परम्परा

 नहीं  रही  जिसमें  कांग्रेस  पार्टी  न ेविश्वास  किया  हो  ।

 क्री  सो०  के०  जाफरशरोफ  :  आप  इस  मुद्दे  को  क्यों  उठा  रहे  आप  यह  नहीं  बोले  ।

 थ्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  जहां  तक  मुझे  याद  आडवाणी  जी  इम  बारे  में  सही-सही  बताएंगे  कि
 जब  आप  नौवीं  लोकसभा  के  दौरान  आप  उपाध्यक्ष  निर्वाचित  हुए  थे  तो  श्री  आडवाणी  जी  ने  कहा  था
 कि  कांग्रेस  के  पराजित  होने  पर  परम्परा  का  अनुसरण  किया  गया  ।  निश्चय  ही  परम्परा  का  पालन

 किए  जाने  पर  वह  प्रसन्न  होंगे  क्योंकि  उनके  पार्टी  के  मनोनीत  प्रत्याशी  उपाध्यक्ष  निर्वाचित  हो  गए  हैं  ।
 मैंने  इसका  उल्लेख  केवल  इसलिए  किया  क्योंकि  सभा  के  नेता  ने  इसकी  चर्चा  की  उन्होंने  अपने  पार्टी
 के  निर्णय  को  न्यायोचित  ठहूराने  का  प्रयास  किया  है  |

 श्री  लाल  कृष्ण  आश्वाणी  :  सच  तो  यह  है  कि  जब  राष्ट्रीय  मोर्चा  की  सरकार  थी  तो  उसने  भी

 हमारी  पार्टी  को  उपाध्यक्ष  पद  देने  की  पेशकश  की  लेकिन  चुंकि  हमारी  पार्टी  हमेशा
 यह  तक  देती  रही  है  कि  उपाध्यक्ष  पद  विपक्षी  पार्टी  को  ही  मिलना  चाहिए  और  उस  समय  मेरी  पार्टी

 सहयोगी  पार्टी  के  रूप  में  इसलिए  हमारे  आलोचकों  का  भी  यह  कहना  सही  है  कि  इस
 परम्परा  का  पहले  पालन  नहीं  किया  गणा  है  हमारी  पार्टी  इस  पर  गरम्भीरतापूर्वंक  विचार  कर  रही  थी
 और  उन्होंने  हसी  पर  बल  दिया  ।  इहलिए  अब  सत्ता  पक्ष  इस  पर  सहमत  हो  गई  तो  हमने  यह  समझा  कि
 इससे  सब  को  सुचारु  होने  जा  रहा  है  और  यह  एक  नया  कदम  है  हमने  इसका  स्वागत  किया  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  नहीं  जानता  ।  ऐसा  लगता  है  कि  श्री  आडवाणी  और
 उनकी  पार्टी  ने  नौबीं  लोकसभा  के  दौरान  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  को  बड़ी  ईमानदारी  और  सच्चाई  के
 साथ  उस  परम्परा  की  याद  दिलाई  जिसका  कांग्रेस  पार्टी  न ेकभी  अनुसरण  नहीं  किया  था  और  इसके  प्रति

 राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  ने  तुरन्त  सकारात्मक  रबेया  अपनाया  था  और  एक  अन्य  सहयोगी  पार्टी  होने  के
 नाते  यदि  मैं  श्री  आडवाणी  जी  को  याद  दिलाऊं  कि  हम  भी  यह  चाहते  थे  कि  श्री  शिवराज
 बी०  पाटिल  को  उपाध्यक्ष  निर्वाचित  किया  हमें  भी  इसका  श्रेय  मिलना  चाहिए  ।  हम
 सब  कांग्रेस  को  सही  मार्ग  पर  चलने  के  लिए  सुबुद्धि  देते  रहने  का  हमेशा  प्रयास  करते  रहे  हैं  ।

 अब  हस  सदन  के  वतंमान  चुनावी  गणित  ने  एक  तरह  से  वांग्रस  पार्टी  को  इसकी  महान  परंपरा
 की  याद  दिला  दी  है  जिसका  उन्होंने  कभी  भी  पालन  नहीं  किया  और  अब  उन्होंने  इस  सदन  में  राष्ट्रीय
 मोर्चा  और  जनता  दल  की  परंपरा  का  अनुसरण  करने  का  प्रयत्न  किया  यह  भच्छी  बात  यह  बहुत
 अच्छा  लोग  जान  लोग  निर्णय  करेंगे  ।  लोग  न्याय  करेंगे  और  इसलिए  जहां  तक  हमारा
 सम्बन्ध  हम  यह  मानते  हैं  कि  इस  देश  में  पिछले  चुनावों  के  दौरान  जिस  ढंग  से  अभियान  शुरू  किया

 या  इस  देश  की  जनता  ने  धमममं-निरपेक्ष  राजनैतिक  दलों  और  पधर्म-निरपेक्ष  सरकार  को  चाहा  ।

 उन्होंने  इसका  समर्थन  नहीं  किया  ।

 प्रधान  भम्त्रो  सहोदय  पी०  थो०  नरसिह  :  कृपया  मुझे  एक  शब्द  कहने  की  अनुमति
 दीजिए  ।
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 ही  सोभनाथ  चट्जों  :  कृपया  मेरे  भाषण  में  ब्यवद्यान  न  डाला

 भी  पो०  थो०  नरसिह  राब  :  मैं  आपकी  मदद  करने  की  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।  क्या  आप
 इस  जात  पर  कुछ  प्रकाश  डॉलेंगे  कि  क्यें  इसे  सदभ  में  अध्यक्ष  पद  के  चुभांव  के  लिए  भी  कोईपरम्परा
 है  ?

 थी  सोमनाथ  अट्ली  :  क्या  मैं  मांनभीय  प्रधानमंन्त्री  महोदय  को  यादें  दिल  सकता  हूंਂ  किंਂ  उस  दिन

 इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कया  कहा  था  ?  इस  अवसर  पर  हमने  इसे  रहने  दिया  क्योंकि  हम  आपका  अभिनन्दन  कर

 रहे  थे  ।  हम  आपको  जानते  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  कह  रहे  थे  कि  सरकार  के  संचालन  के  लिए
 अध्यक्ष  सत्तारूढ़  दल  से  होना  वरना  वह  सरकार  को  चला  नहीं  श्री  इन्द्रजीत  गुंप्त  ने
 ठीक  कहा  था  कि  सरकार  को  चलाना  अध्यक्ष  का  कार्य  नहीं  इसलिए  ऐसा  कोई  अवसर

 नहीं  आया  ।  हमने  श्री  रबी  राय  की  उम्मीदवारी  का  किन  परिस्थितियों  में  प्रस्ताव  रखा  यह  हर
 कोई  जानता  है  |  हमने  इसे  स्पष्ट  किया  और  यदि  माननीय  प्रधान  मन्त्रीं  जी  अब  इस  मुद्दें  को
 उठाना  चाहते  हैं  तो  हम  सदन  में  इस  परिचर्चा  के  लिए  तैयार  हैं  किं  इस  सदन  में  अध्यक्ष  की  नियुक्ति
 की  क्या  परंपरा  होनी  चाहिए  ।

 करी  पो०  थो०  नरसह  राव  :  आप  परम्परा  की  बात  कर  रहे  किसने  आपकी  परम्परा  को

 तोड़ा  था  ?

 क्री  सोमनाथ  थंटर्शी  :  मैं  नहीं  जानता  कि  प्रधानमंन्त्री  जी  बीच  में  क्यों  बोलते  आगे  नहींਂ
 जाना  चाहता  ।  हम  चाहते  कि  सदन  ठीक  ढंग  से  चले  ।  दुर्भाग्य  से  देशਂ  में  कांग्रेस  की  सरकार  फिर
 भी  यह  देश  और  यह  सदनਂ  चलना  चाहिए  |  इस  सदन  को  तो  चलना

 बसे  जो०  वेचराय  नाथंक  :  वहु  इस  देश  के  लोगों के  निर्णय का  कर  रहे

 )

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  इसलिए  सदन  के  इस  ओर  तथा  अपनी  पार्टी  व  अपनी  ओर  सेਂ  मैं  यह

 कहूंगा  कि  हमने  हमेशा  सहयोग  दिया  है  और  माननीय॑  उपाध्यक्ष  महोदय  को  हम  अ'श्वासनਂ  देतेਂ  हैं  कि

 अध्यक्षपीठ  के  साथ  अपना  सहयोग  बनाएं  रखेंगे  ताकि  सदन  की  कारेगई  उचित  व  सुचारू  रूप  से  चल

 सके  ।

 को  इस्रजीत  गुप्त  :  मुझे  श्री  मल्लिकार्जुनस्या  की  स्थिति  पर  खेद  हो  रहा  है  ,  वह
 अवश्य  यह  सोच  रहे  होंगे  कि  अच्छा  होता  यदि  हमने  यह  तथाकथित  अभिनन्दन  न  किया  होता  ।

 क्योंकि  बात  कुछ  और  होने  लगी  ।  मैं  यह  दावा  नहीं  कर  रहा  कि  मैं  इन्हें  व्यक्तिगत  तौर  पर

 जानता  मैं  व्यक्तिगत  तौर  पर  इन्हें  नहीं  जानता  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  यह  स्थिति  अब  नहीं

 ऐसी  मुझे  उम्मीद  लेकिन  जैसाकि  विरोधी  दल  के  नेता  का  कहना  है  कि  उनकी  पार्टी  ने

 उनकी  अनुभव  और  पृष्ठभूमि  को  ध्यान  में  रखकर  उनका  किया  है  और  अ7र  वह  इस

 उच्च  पद  पर  आसीन  होने  के  बाद  भारतीय  जनता  पार्टी  अथवा  अन्य  किसी  पार्टी  के  नहीं  इसलिए

 अपनी  पार्टी  की  ओर से  मैं  सदन  को  नियमों  के  अगुसार  चलप्ने  की  मर्यादा

 ओऔर  प्रतिष्ठा  को  बरकरार  रघने  में  अपना  पूर्ण  सहयोग  देने  के  लिए  पूरी  तरह  से  तैयार  हूं  ।
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 मैं  उन्हें  शुभ  कामनाएं  देता  चूंकि  यहां  बहुत-सी  बातें  कही  गयी  कया  मैं  भी
 अपनी  छोटी-सी  बात  कह  सकता  हुं  ?  मेरा  अनुरोध  कांग्रेस  पार्टी  से  चूंकि  आप  एक  अल्पमत  सरकार

 जला  रहे  इसलिए  जो.मर्जी  आए  कीजिएगा  ।  मैं  जानता  हूं  कि  आपकी  अपनी  मजबूरियां  हैं  ।  आपको

 कुछ  समर्थन  चाहिए  ।  यह  आप  पर  निर्भर  है  कि  आप  किन्हें  अपने  समर्थक  चुनते  मैं  आपको  आदेश

 नहीं  दे  सकता  ।  लेकिन  कृपया  इन  सरकारी  प्रवक्ता  के  ऐसे  रोज  के  उपदेशों  से  हमें  बचाइए  जो  प्रेस
 को  प्रतिदिन  यह  बता  रहे  हैं  कि  कांग्रेस  पार्टी  ने  यह  निर्णय  इसलिए  लिया  है  क्योंकि  वहु  इस  सदन  की

 परम्पराओं  व  मर्यादाओं  का  हमेशा  पालन  करती  रही  म  तो  गौड़े  न  प्रो०  जी०  जी०  स्वेल
 ओर  न  ही  डा०  थम्बी  दुरई  किसी  विशिष्ट  विरोधी  दल  से  सम्बद्ध  थे  ।  वे  या  तो  निर्देलीय  थे  या  कांग्रेस
 की  सहयोगी  पार्टियों  के  सदस्य  ऐसे  लोगों  को  आपने  जानबूझकर  उपाध्यक्ष  बनाया  ।  एक  समय

 यहां  तेलुगु  देशम  पार्टी  सबसे  बड़ी  विपक्षी  पार्टी  आपने  उन्हें  उपाध्यक्ष  का  पद  देने  का  प्रयास  नहीं
 किया  |  परम्परा  क्या  है  ?  जब  श्री  बी०  पी०  सिह  प्रधान  मन्त्री  थे  उस  अवधि  को  छोड़कर
 कोई  भी  ऐसी  परम्परा  नहीं  रही  ।  केवल  उसी  समय  उस  परम्परा  का  पूरी  तरह  पालन  हुआ  ।
 कभी  भी  इस  परम्परा  का  पालन  महीं  किया

 क्री  गुलाम  तबो  आजाव  :  वह  दल  ओपचारिक  रूप  से  मान्यता  प्राप्त  विपक्षी  नहीं  था  ।

 थरो  इमाजोत  गुप्त  :  श्री  गुलाम  नबी  मैं  यह  जानता  इस  सभा  में  आपसे  कुछ  अधिक
 वरिष्ठ  अवश्य  हूं  ।  फोई  औपचाशिक  रूप  से  मान्यता  प्राप्त  विपक्षी  पार्टी  न  तो  आप  जैसन  चाहें
 बसा  कर  सकते  हैं

 ।'  जो  भी  मैं  केवल  यह  कह  रहा  था  कि  जिन्हें  आपने  उस:सज्जन  द्वारा  जिन्हें  आपने
 अपना  प्रवक्ता  बनाया  मैं  नहीं  समझता  कि  उन्हें  इस  सभा  की  परम्परा  की  थोड़ी  भी-जानकारी  है  ।
 लेकिन  वे  बाहुर  बहुत  कुछ  ऐसा  कह  रहे  हैं  जिसे  सहना  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  आप  जो  चाहें  करें  |  हमें  कोई
 आपत्ति  नहीं  होगी  ।  यह  भाप  पर  निर्भर  करता  है  और  यह  आपकी  इच्छा  कोई  निर्णय  जो  संसद

 एक  बार  ले  लेती  है  उसका  हमें  पालन  करना  होता  श्री  जो  अब  सभा

 द्वारा  निर्वाचित  उपाध्यक्ष  अपना  का  संभालेंगे  और  हम  निश्चय  ही  उन्हें  सहयोग  देंगे  ताकि  सभा
 की  कार्यवाही  सुचारू  रूप  से  चल  सके  ।  मैं  उस  बारे  में  आपको  पूरा  विश्वास  दिलाता  हूं  और  इसके  लिए

 हमारी  शुभकामनाएं  ।

 जहां  तक  कांग्रेस  पार्टी  का  सम्बन्ध  है  वह  जो  चाहे  करे  ।  लेकिन  विगत  दो-तीन  दिनों  के  दौरान

 जो  घटनाएं  घटीं  उससे  हम  स्वयं  को  अलग-थलग  नहीं  रख  सकते  ।  सभा  में  कुछ  कट्तता  पेदा  हो  गई  थी

 और  दो-सीम  दिमों'तक  सभा  की  कार्यवाही  नहीं  हो सकी  ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि-ऐसा  क्यों  हुश्षा  ।  आप

 नहीं  चाहेंगे  कि  मैं  उन  धातों  को  यहां  इसलिए  यह  बहुत  ही  कठिन  है  कि  एक  दिन  कुछ
 सोचा  जाए  और  दूसरे  दिन  ठीक  उसके  विपरीत  सोचने  के  लिए  कहा  जाए  |  यह  हमारे  लिए  बहुत  ह्ढी
 कठिन  जो  भी  हो  यह  आप  पर  यह  आपको  इच्छा  है  ।

 बाबा  बूटा  सिंह  जो  बातें  कह  रहे  हैं  यदि  उनमें  उन्हें  वास्तव  में  विश्वास  है  तो  बह  सभा  में

 नारंगी  या  पीले  रंग  की  पगडी  बांध  कर  तो  ज्यादा  बेहतर  होता  ।

 भरी  अर्जुन  सिह  :  उनके  उपदेशों  के  लिए  हम  उन्हें  धन्यवाद  देते

 भरी  इश्राहिम  सुलेमान  सेट  :  अध्यक्ष  मैं  श्री  मल्लिकाजु  नय्या
 का  अभिनन्दन
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 पकरता  हूं  और  उन्हें  बधाई  देता  हूं  जिन्हें  उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  निर्वाचित  किया  गया  है  ।  मेरी  उनके  प्रति
 शुभकामनाएं  साथ  स्पष्ट  वक्ता  और  सभा  के  प्रति  ईमानदार  होने  के  नाते  मैं  यह  कहना  चाहता
 हैं  कि  ईमानदारी  से  न  तो  मैं  स्वयं  और  न  ही  अपने  सहयोगियों  की  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  इस  प्रस्ताव
 के  समर्थन  में  मत  देने  क ेलिए  कह  सकता  था  क्योंकि  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथ  सिद्धान्ततः  हमारे
 मौलिक  मतभेद  हैं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  वे  इसे  निपटा  लेंगे  और  ऐसा  करना  देश  के  हित  में  होगा  ।
 लेकिन  जब  तक  उन  मामलों  को  हल  नहीं  किया  मेरा  उनसे  मौलिक  मतभेद  बना

 सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  प्रस्ताव  के  समर्थन  में  मैं  अपना  मत  नहीं  दे  सका  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  सभा  मेरी  भावना  को  समझेगी  क्योंकि  यह  सिद्धान्त  का  प्रश्त  मेरा
 उस  थ«्यक्ति  के  प्रति  कोई  विरोध  भाव  नहीं  है जिनका  इस  सभा  के  उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  निर्वाचन  हुआ
 है  ।  मेरे  मन  में  उनके  प्रति  पूरा  सम्मान  है  मैं  उनके  अनुभव  ओर  योग्यता  की  कद्र  करता  मैं  पुनः
 उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  कर्नाटक  विधान  परिषद  के  पीठासीन  अधिकारी  होने  के
 अपने  19  वर्ष  के  लम्बे  अनुभव  के  आधार  पर  वे  सभा  की  कायंवाही  सुचारू  रूप  से  चलाएंगे  ।  उनसे
 हमारा  कोई  व्यक्तिगत  विरोध  नहीं  है  ।  आशा  है  कि  वह  सभा  के  सभी  पक्षों  के  प्रति  न्याय  में
 पुनः  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।

 थी  थो०  विजय  कुमार  राज  :  अध्यक्ष  में  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  को  उपाध्यक्ष
 पद  के  लिए  निर्वाचित  होने  पर  बधाई  देता  हूं  ।  वह  कर्नाटक  के  बरिष्ठ  विधायक  रह  चुके  हैं  और  बह
 अनुभवी  भी  तेलुगु  देशम  पार्टी  की ओर  से  हम  यह  कामना  करते  हैं  कि  वह  सफलतापूर्वक  अपने  कार्य
 का  निवेहण

 सदन  के  नेता  श्री  अजुन  सिह  जो  परम्परा  और  रीति-रिवाज  की  बात  कर  रहे  उन्हें  में

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  पार्टी  विक्ष॒ुग्ध  1984  में  हमारी  पार्टी  को  उपाध्यक्ष  पद  प्राप्त
 करने  से  वंचित  रखा  गया  ।  उस  समय  कांग्रेस  पार्टी  सत्ता  में  अब  श्री  आजाद  का  यह  कहना  है
 कि  हमारी  पार्टी  औपचारिक  रूप  से  विपक्षी  पार्टी  नहीं  थी  ।  लेकिन  उस  समय  सभी  पार्टियों  ने
 उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  तेलुगु  देशम  पार्टी  को  समर्थन  र्ख्ए  था  ।  उस  अवसर  पर  कांग्रेस  पार्टी  ने  सभी
 परम्पराओं  और  मान्यताओं  को  ताक  पर  रख  दिय*ः  च्  कि  छे  बहुमत  में  थे  इसलिए  उन्होंने  अपनी

 सुविधानुसार  ए०  आई०  ए०  डी०  एम्र०  के०  के  सदस्य  शरो  थम्वी  दूरई  को  उक्त  पद  के  लिए  चुन  लिया
 ओर  परम्पराओं  की  भवहेलना  की  ।

 दूसरी  बात  जिसे  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  लोक  लेखा  समिति  के  मामले  में
 भारतीय  जनता  पार्टी  सहित  सभी  पार्टियों  ने  श्ली  जयपाल  रेड्डी  के  नाम  का  प्रस्ताव  किया  था  लेकिन
 कांग्रेस  पार्टी  ने  ए०  आई०  ए०  डी०  एम०  के०  के  सदस्य  को  उस  समय  भी  उन्होंने  परम्परा
 सम्बन्धी  सभी  बातों  को  भुला  दिया  ।  में  कांग्रेस  पार्टी  के  ऐसे  रवबँये  की  निन्दा  करता  हूं  ।

 एक  बार  फिर  तेलुगु  देशम  पार्टी  की  ओर  से  में  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  को  पूर्ण  समर्थन  देता  हूं
 हमारा  दल  उन्हें  सभा  की  कार्यवाही  को  सुचारू  रूप  से  चलाने  में  पूरा-पूरा  सहयोग  देगा  ।

 *  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 श्रो  चित्त  बसु  :  में  अपने  सहयोगियों  की  ओर  से  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  को  इस
 महान  सपा  के  उपाध्यक्ष  पद  पर  निर्वाचित  होने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।
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 मुझे  आशा  और  विश्वास  है  कि  श्री  मल्लिकाजुनय्या  इस  सभा  की  कायंवाही  को

 अच्छी  तरह  सभा  को  मर्यादा  ओर  परम्पराओं  को  बनाए  रखेंगे  साथ  ही  सदस्यों  के
 अधिकारों  और  विशेषाधिकारों  की  रक्षा  करेंगे  और  सम्भव  हो  तो  नई  परम्पराओं  को  स्थापित  करेंगे
 ओर  सदस्यों  के  अधिकारों  और  विशेषाधिकारों  में  वृद्धि  करेंगे  ।

 निसन्देह  बहू  एक  सफल  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  सिद्ध  में  अपनी  ओर  से  तथा
 अपनी  पार्टी  की  ओर  से  सभा  की  कायंवाही  को  चलाने  में  उनको  हर  सम्भव  सहयोग  दूंगा  ।

 यह  सच  है  कि  उपाध्यक्ष  पद  के  चुनाव  में  मेंने  उनके  समर्थन  में  मत  नहीं  दिया  था  |  लेकिन

 ऐसा  इस  भावना  से  नहीं  किया  गया  कि  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  के  प्रति  हमारे  मन  में  किसी  प्रकार  का
 असम्मान  हम  सभी  को  उनमें  विश्वास  उनकी  योग्यता  की  हम  कद्र  करते  हैं  और  उनमें  सभा  के
 उपाध्यक्ष  होने  की  क्षमता  की  सराहना  करते  हैं  ।  हमने  उनका  विरोध  कुछ  सिद्धान्तों  के  आधार  पर
 किया  था  जो  हमारे  द्वारा  अपनाए  गए  दृष्टिकोण  का  आधार  चुनाव  अभियान  के  दौरान  हमने  पूरी
 तरह  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  हमारी  पार्टी  ओर  सभी  वामपंथी  शक्तितयां  उन  शक्तियों  से  स्वयं  को

 अलग  रखेगी  जो  देश  की  एकता  और  अखण्डता  के  प्रतिकूल  वामपंथी  दलों  द्वारा  बुनियादी  दृष्टिकोण
 अपनाए  जाने  के  कारण  हम  श्री  आडवाणी  जी  के  प्रस्ताव  के  खिलाफ  मत  डालने  को  बाध्य  हैं  ।  में  पुनः
 यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  इसका  यह  अर्थ  नहीं  कि  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  के  प्रति  मेरे  मन  में
 भादर  नहीं  अतः  में  चाहता  हूं  कि  वह  इसके  लिए  मुझे  क्षमा  करें  ।

 जहां  तक  कांग्रेस  की  परम्परा  का  सम्बन्ध  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  बात  को  दोहूराना  जरूरी  है  ?

 झो  चित्त  असु  :  उनकी  रुचि  तो  केवल  इस  बात  में  है  कि  किस  प्रकार  सरकार  पर  अपना  पूरा
 नियन्त्रण  रख  वे  अपने  हितों  की  पूरति  कर  सकते  हैं  ।  अतः  इस  सम्बन्ध  में  जितना  कम  कहा  जाए  उतना

 ही  बेहतर  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  बुनियादी  संद्धान्तिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  बे  अपना  राजनंतिक
 कोण  स्पष्ट  करें  ।

 क्री  पोधूष  तीरकी  :  अध्यक्ष  में  अपनी  पार्टी  की  तरफ  से  श्री  मल्लिकाजु  तम्या
 जी  को  बधाई  देता  वे  बीजेपी  के  मेंबर  हैं  ओर  उपाध्यक्ष  जिस  तरह  से  आप  कांग्रेस  के  मेंबर  हैं
 ओर  अध्यक्ष  भी  हैं  ।

 मेरी  आशा  हैं  कि  छोटी  पार्टियों  का  भी  वे  छ्याल  मेरा  उनसे  यही  निवेदन  जिस

 तरह  से  उनका  चुनाव  हुआ  उसको  देखते  हुए  कांग्रेस  पार्टी  की  सरकार  को  माइनारटी  सरकार  नहीं
 कहा  जा  सकता  ।  इस  वक्त  कांग्रेस  ने  मेजारटी  अपोजीशन  के  साथ  अलायंस  किया  है  ओर  उससे  लगता

 है  कि  सरकार  अपना  काम  आसानी  से  कर  सकती  इसलिए  यह  उम्मीद  हे  कि  सरकार  को  अब
 किसी  चीज  का  डर  नहीं  हे  भोर  अब  वह  माइनारटी  गवनंमेंट  नहीं  है  ।  में  अपनी  तरफ  से  और  आर  एस
 पी  की  तरफ  से  उपाध्यक्ष  जी  को  बधाई  देता  हूं  ओर  उम्मीद  करता  हूं  कि  हाउस  चलाते  समय  पाछे
 वालों  का  और  छोटो  पार्टियों  का  ध्यान  रखेंगे  ।

 भ्रो  सुल्तान  सलाउद्दोन  भोवेसोी  :  अध्यक्ष  यह  एक  रवायत  रही  है  कि
 जो  मुत्तत्रब  होता  उसको  मुबारकबाद  दी  जाती  मल्लिकाजु  नम्या  साहब  को  में  भी  मुबारकबाद
 देता  हूं  और  इसके  स्ताथ-साथ  कांग्रेस  पार्टी  को  सबसे  ज्यादा  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उसने  अपने  चेहरे
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 से  नकाब  को  उलट  दिया  यह  बहुत  अच्छा  किया  भाज  हम  अक्लीयतों  को  और  मुसलमानों  को

 मालूम  हो  गया  है  कि  कांग्रेस  40  वर्ष  से  जो  नकाब  डालकर  हमारे  सामने  आती  वहू  नकाब  पूरी
 तैरह  से  उल्टा  जा  चुका  है  और  यह  ग्गलूम  हो  गया  है  कि  सिर्फ  हमको  इस्तेमाल  करना  चाहते  आपका

 जहन  और  फिक्र  कया  यह  पूरे  तरीके  से  मालम  हो  चुका  भाज  हिन्दुस्तान  का  मुसलभान  कांग्रेस
 के  ऊपर  एतमाद  नहीं  करता  कि  यह  सब  कुछ  उसने  किया  जिसने  बहू  काम  उसके  बारे  में

 हमको  आज  मालूम  हो  चुका  में  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  बड़ी

 जुरंत  से  कांग्रेस  के  चेहरे  का  नकाब  उल्टा  यह  वाकयी  हिन्दुस्तान  की  तारीख  में  उन्होंने  अच्छा  काम

 किया  बहुरहाल  मुबारकबाद  ।
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 क्री  पी०  जो०  नारायणन  :  अध्यक्ष  मैं  श्री  मल्लिकाजुनय्या  को
 उनके  इस  सम्माननीय  सभा  के  उपाध्यक्ष  चुने  जाने  के  लिए  हादिक  बधाई  देता  हमें  उनमें  पूर्ण
 विश्वास  हमें  आशा  है  कि  वे  एक  निष्पक्ष  एवं  ईमानदार  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  कार्य  अखिल
 भारतीय  अन्ना  द्रविड़  मुनेत्र  कषणम  की  ओर  से  मैं  उन्हें  इस  सभा  की  कार्यवाही  संचालन  में  अपना  पूर्ण
 सहयोग  देने  का  आश्वासन  देता  हूं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  वे  इस  सभा  के  सभी  सदस्यों  को  विशेष  रूप
 से  नए  सदस्यों  जो  आम  जनता  भाशाओं  तथा  आकांक्षाओं  को  अभिव्यक्त  करना  चाहते  को
 बोलने  का  पूरा  अवसर

 इन्हीं  शब्दों  के  मैं  उन्हें  पुनः  बधाई  देता  हूं  ।

 ध्री  पो«'सी०  थामसਂ  :  अध्यक्ष  मैं  केरल  कांग्रेस  दल  की  ओर  से  उपाध्यक्ष
 श्री  एस०  मल्लिकाजु  को  बधाई  देता  पिछले  कुछ  दिनों  से  वे  विभिन्न  बैठकों  में  अध्यक्ष  के
 हू  में  कार्य  कर  रहे  थे  जहां  उन्होंने  सिद्ध  कर  दिया  कि  दलगत  तथा  फिरकापरस्त  भावनाओं  से  ऊपर

 हटकर  एक  बहुत  अच्छे  अ्रष्यक्ष  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।

 8.00  स०  १०

 में  छोटे  दलों  के  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  |  में  समझता  हूं  इस  समय  यह  सुझ्नाव
 देना  उचित  होगा  ।  यहां  कुछ  सदस्य  छोटे  दलों  से  सम्बन्धित  कार्य  मन्त्रणा  समिति  में  उनका  कोई
 भी  प्रतिनिधि  नहीं  मामतौर  पर  उन्हें  अपनी  बात  कहने  या  प्रतिनिधित्व  का  कोई  अवसर

 नहीं  मिलता  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  पक्ष  पर  भी  विचार  किया  जाए  तथाਂ  पीठासीन  अधिकारी  चर्चाओं
 तथा  प्रस्तावों  के  दौरान  छोटे  समूहों  के  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  प्रदान  करें  क्योंकि  हम  इस  स्थिति
 में  नहीं  होते  कि  हम  बाद  में  प्रस्ताव  विचार  कर  सके  ।

 मेने  यहू  सुश्नाव  इस  समय  रखा  है  क्योंकि  मेरे  विचार  से  यही  उचित  समय

 में  श्री  मल्लिकाजु  सय्या  को  उनके  होने  बधाई  देता  हूं  ।

 समयाभाव  के  कारण  में  किसी  प्रकार  के  विवाद  में  नहीं  पड़  रहा  हूं  ।

 क्री  एज०  डो०  देवगोड़ा  :  इस  उल्लास  के  अवसर  पर  में  श्री  मल्लिकाजु  तय्या
 को  बधाई  देता  हूं  जिन्हें  इस  सम्माननीय  सभा  का  उपाध्यक्ष  निर्वाचित  किया  गया  में  उनकी

 और  क्षमता  से  परिचित  हूं  ।  बे  कर्नाटक  विधान  परिषद  के  उपाध्यक्ष  रह  चुके  हैं  तथा  कर्ताटक
 विधान  परिषद  के  लगभग  बीस  वर्षों  तक  सदस्य  इस  सभा  की  कार्यंबाही  संचालन  में  वे  निश्चय  ही
 अपनी  योग्यता  तथा  क्षमता  की  सिद्ध  करेंगे  ।

 में  इस  हर्ष  क ेअवसर  पर  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  उनके  चुनाव  के  बारे  में  किसी  प्रकार  का

 अनावश्यक  विवाद  नहीं  उठाया  जाना  चाहिए  ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि  एक  बार  जब  पोठासीन
 कारियों  को  सर्वोच्च  पद  के  लिए  निर्वाचित  किया  जाता  है  तो  बे  हमेशा  स्वयं  को  उश्च  दल  से  अलग  रने

 का  प्रयास  करते  हैं  तथा  गेर-दलीय  सदस्य  के  रूप  में  व्यवह्वार  करते  हैं  ।  अभी  तक  हमने  इसी  परम्परा  तथा
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 प्रथा  का  निर्वाह  होते  देखा  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से आज  कुछेक  विवाद  खड़े  हुए  इस  अवसर  पर  में

 ऐसे  बिवादों  में  नहीं  पड़ना  चाहता  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मेरे  पुराने  मित्र  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  का  इस  सर्वोच्च  पद  के  लिए  चयन
 किया  गया  है  तथा  में  उन्हें  अपना  पूर्ण  सहयोग  देने  का  आश्वासन  देता  हुं  तथा  अपने  दल  तथा  अपनी
 तरफ  से  पुनः  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।

 मो  इसाजोत  :  अध्यक्ष  मुझे  यह  जानकर  अति  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि
 संसदीय  लोकतन््त्र  की  सर्वोत्तम  परम्परा  को  बनाए  रखा  गया  में  यह  कहूंगा  कि  संसदीय
 लोकतन्त्र  की  सर्वोत्तम  परम्परा  को  लोकतान्त्रिक  पद्धति  की  सर्वोत्कृष्ठ  भावना  से  बनाए  रखा  गया

 अध्यक्ष  में  को  सही  करने  दृष्टि  से  कहना  चाहता  हूं  कि  दुर्भाग्य  से  मेरे  हमनाम
 तथा  इस  संसद  के  वरिष्ठ  सदस्य  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  इस  समय  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  में  यह  स्पष्ट
 करना  चाहता  हूं  कि  संसदीय  लोकतन्त्र  की  सर्वोत्तम  परम्पराओं  का  निर्वाहन  व  1971  तक  किया
 गया  था  ।  वर्ष  1957  में  अकाली  दल  के  सदस्य  श्री  हुकुम  सिह  का  चयन  उपाध्यक्ष  के  पद  में  किया
 गया  था  ।  तत्पश्चात्  कांग्रेस  ने उस  परम्परा  का  निर्वाहन  करते  हुए  श्री  हुकुम  सिह  को  लोक  सभा  का
 अध्यक्ष  निर्वाचित  किया  था  यहपि  वह  अकाली  दल  के  सदस्य  उस  समय  श्री  गोडे  मुरारी  जो
 कांग्रेस  दल  के  सदस्य  थे  को  उपाध्यक्ष  के  लिए  निर्वाचित  किया  गया  था  ।

 अध्यक्ष  में  जानता  हूं  कि  में  इस  संसद  के  लिए  अपेक्षाकृत  नया  हूं  |  संसद  के  लिए  में

 दूसरी  निर्वाचित  हुआ  हूं  ।  परन्तु  वर्षों  से  प्रेप्त  दीर्घा  स ेपिछले  चालीस  वर्षों  से  मुझे  इस  संसद  की

 कार्यवाही  को  देखने  का  सोभाग्य  प्राप्त  था  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  प्रो०  जी०  जी०  स्वेल  तथा  दूसरे  मित्रों  का  उल्लेख  किया  श्री  जी०
 जी०  स्वेल  एक  उत्साहित  निदंलीय  सदस्य  थे  ।  बह  विपक्ष  से  सम्बद्ध  थे  तथा  विपक्ष  से  होने  के  कारण

 ही  उनका  उपाध्यक्ष  पद  के  लिए  निर्वाचन  किया  गया  अतएव  ऐसा  कहना  बिल्कुल  गलत  है  कि
 इस  परम्परा  का  पालन  नहीं  किया  गया  यह  ठीक  है  कि  एंक  बार  इस  परम्परा  का  सही  अर्थों  में

 निर्वाह  नहीं  हो  पाया  था  जब  वर्ष  1980  में  द्रविड़  मुनेत्र  कषगस  दल  के  एक  सदस्य  का  इस  पद  के
 लिए  चयन  किया  गया  था  |  वह  एक  ऐसे  विपक्षी  दल  के  सदस्य  थे  जिसकी  कांग्रेस  क ेसाथ  भचब्छी  बनती
 थी  ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  सभी  को  इस  बात  से  खुशी  होनी  चाहिए  कि  हमने
 संसदीय  प्रणाली  की  सर्वोत्कृष्ठ  परम्परा  तथा  प्रथा  को  फिर  से  कायम  किया  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  हमें  एक  और  मुद्दे  पर  भी  खुश  होना  चाहिए  ।  ऐसा  लग  रहा  है  कि  हम  अपने
 राष्ट्रीय  जीवन  में  राजनैतिक  अस्पुश्यता  जेसी  खतरनाक  विचारधारा  को  स्थान  दे  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार

 से  यह  बहुत  ही  खतरनाक  विचारधारा  अतएव  मेरे  विचार  से  इस  परम्परा  का  निर्वाह  करके  हमने
 इस  अत्यधिक  खतरनाक  तथा  अनर्थंकारी  विचारधारा  पर  भी  अंकुश  लगा  दिया  है  ।

 को  सोमनाथ  चट्ों  :  आप  श्री  माधवराव  सिंधिया  से  बात  कीजिए  ।  आप  उन्हें  क्यों  नहीं
 बताते  ?
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 श्री  इख्॒जोत  :  में  उन्हें  बताऊंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  मल्लिकाजु  नय्या  को  लोक  सभा  के  उपाध्यक्ष  चुने  जाने  पर  बधाई
 देता  हूं  ।

 में  यह्  कामना  करता  हूं  कि  वे  इस  सभा  और  जनता  के  प्रति  अपने  कत्तंव्य  का  सफलता  से

 निवंहन  करें  |

 उन्होंने  कर्नाटक  में  विधान  परिषद  के  उपसभापति  के  रूप  में  कायं  वि.या  है  और  वे  इस
 सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  रखते  हैं  और  पीठाध्वीन  अधिकारी  के  पद  के  कत्तंव्यों  और  शक्तियों  का  ज्ञान

 है  ।  उनका  यह  अनुभव  इस  सदन  में  उन्हें  अपने  कार्य  में  सहायता  प्रदान  करेगा  |  वह  काफी  लम्बे  समय
 से  राजनीति  में  रहे  हैं  और  उस  राजनैतिक  प्रवृतियों  एवं  विचारधारा  से  अवगत  हैं  जोकि  सभा  में
 सदस्यों  के  कार्य  में  परिलक्षित  होती  उन्हें  अध्यक्ष  पद  के  कत्तंथ्यों  का  निवंहन  राजनीति  से  ऊपर
 और  हटकर  करना  उनका  लम्बा  राजनीतिक  कार्यकाल  सदस्यों  की  चालों  के  पीछे  छिपी
 राजनंतिक  प्रवतियों  को  समझने  में  सहायता  देभा  ।  और  इससे  उनका  काये  सुगम  हो  जाएगा  ।

 पीठासीन  अधिकारियों  के  लिए  अपने  कत्तंब्यों  के  निवंहन  के  वास्ते  एक  बिशेष  प्रकार  के  स्वभाव
 और  चरित्र  की  आवश्यकता  होती  ऐसा  लगता  है  कि  इस  प्रकार  के  स्वभाव  और  चरित्र  के  कारण
 वे  सभा  के  लिए  बहुत  सहायक  होंगे  ।

 अध्यक्ष  और  सभापति  तालिका  के  सदस्यों  के  साथ  अपने  कत्तंब्यों  का  निवंहन  करते
 उपाध्यक्ष  का  पद  एक  सर्वोच्च  पद  होता  उन  पर  और  उन  व्यक्ष्तियों  पर  जो  अध्यक्षपीठ  पर

 पीठासीन  होते  संसदीय  लोकतन्त्र  की सफलता  या  असफलता  काफी  हृद  तक  निर्भर  करती  है  ।

 सीन  अधिकारी  यहां  जो  भी  कार्य  करत  उनका  प्रभाव  न  केवल  उनपर  और  सदस्यों  और  बतंमान

 पर  पड़ता  है  अपितु  भविष्य  में  अपनाई  जाने  वाली  प्रक्रियाओं  ओर  अन्ततः  सम्पूर्ण  व्यवस्था  पर  भी

 पड़ता  है  ।

 अपने  कत्तंव्य  के  इस  पक्ष  को  समझने  से  निश्चित  रूप  से  उनकी  जिम्मेंदार  का  दायरा  बढ़  जाता

 है  ।

 झदन  को  जनमत  का  आईना  होना  चाहिए  ।  यह  कार्यकारिणी  का  मार्ग  दर्शन  देने  और  उस  पर

 नियंत्रण  करने  का  माध्यम  यह  वर्तमास  और  भविष्य  की  योजना  निर्धारित  करती  2  और  देश  के

 लोगों  तथा  आंशिक  तौर  पर  विश्व  के  अन्य  लोगों  को  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  आधार  प्रदान  करती

 है  |  कार्यवाही  के  लिए  उपलब्ध  समय  हमेशा  सीमित  होता  है  और  अत्यधिक  आवश्यक  कार्यों  की  तुलना  में

 बहुत  कम  होता  जैसे  कि  सदस्य  देश  के  विभिन्न  भागों  से  आते  हैं  और  उनकी  भिन्न-भिन्न  मांगें  होती

 हैं  सभा  के  समय  को  देखते  हुए  उनकी  मांगें  कई  होती  हैं  और  कई  वक्त  तो  इसके  प्रतिकूल  होती  है  ।

 समय  से  अध्क  मूल्यवान  कुछ  भी  नहीं  होता  तथापि  इसे  सीमा  से  ज्यादा  भी  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता

 सभा  की  सफलता  इसको  न्यायोचित  और  बुढ़िमानी  से  प्रयोग  करने  पर  निर्भर  करती  सभा  के

 पीठासीन  अधिकारी  की  सफलता  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  वे  समय  को  सही  अनुपात  अर्थात  सदस्यों  की

 मांगों  और  मुद्दों  के  अनुपात  में  उपयोग  इस  प्रकार  सदस्य  ओर  पीठासीन  अधिकारी  तथा

 कारियों  को  सहयोग  करना  होता  है  और  यथाप्षम्भव  अच्छे  से  अच्छे  परिणाम  प्राप्त  करने  होते
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 सदस्य  और  अधिकारी  जो  पीठासीन  अधिकारियों  की  सहायता  करते  हैं  और  बे  इसके  लिए  सराहना तथा
 धन्यवाद  के  पात्र  मुझे  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  माननीय  उपाध्यक्ष  को  भी  इसी  तरह  का  सहयोग
 मिलेगा  ।  वर्तमान  स्थिति  में  सदस्यों  का  सहयोग  ज्यादा  मूल्यबान  और  जरूरी  है  ।

 हमारा  सबका  यह  कत्तंब्य  है  कि  यह  व्यवस्था  सफलतापूर्वक  कार्य  करे  ।  हम  सब  मिलजुल  कर

 पूरी  तरह  से  इस  सबको  फलीभूत  करने  की  कोशिश  करेगे  ।  इसके  साथ  ही  हम  श्री  मल्लिका  रजुनम्या
 का  लोक  सभा  के  उपाध्यक्ष  पद  पर  स्वागत  करते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं
 कि  उन्होंने  मुझे  इस  महान  सभा  का  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  प्रधान  सदन  के  नेता  और
 विभिन्न  दलों  के  नेताभों  द्वारा  मुझे  दी  गई  बधाई  और  सदभावनाओं  के  लिए  उन्हें  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 हमारा  देश  अनेक  समस्याओं  का  सामना  कर  रहा  है  जो  हमारे  लिए  चुनौति  बनी  हुई  है  ।  ये
 सभी  इस  सभा  में  वाद-विवाद  के  दौरान  प्रतिबिम्बित  मैं  इस  सदन  के  विभिन्न  राजनंतिक  दलों
 की  विचारधाराओं  से  अवगत  हूं  ।  तथापि  मैं  सदन  के  समक्ष  आने  वाले  विभिन्न  मुद्दों  को  हल  करने  में
 सभी  माननीय  सदस्यों  क ेसहयोग  की  आशा  करता  हूं  ।

 मुझे  अपनी  सीमाओं  का  ज्ञान  मेरा  सोभाग्य  है  कि  मैंने  पिछले  19  वर्ष  तक  कर्नाटक  विधान
 मंडल  की  सेवा  की  ।  लेकिन  जहां  तक  लोक  सभा  की  बात  है  यह  मुझे  प्रथम  अवसर  मिला  मुझे
 विश्वास  है  कि  इस  सभा  के  सभी  सदस्यों  के  सहयोग  से  मैं  अपने  पद  के  कत्तंब्यों  के  प्रति  न््याय  कर

 सकंगा  ।  मैं  जापको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मैं  अपने  कत्त  ब्य  को  पूरे  भ्याय  और  जिम्मेदारी  के  साथ  इस
 सभा  की  सर्वोच्च  परम्पराओं  को  निभाऊंगा  ताकि  संसद्वीय  लोकतन्त्र  हस  संस्था  को  सुदृढ़  किया  जा
 सके  |

 अध्यक्ष  मैं  आपके  द्वारा  दी  गई  बघाई  के  लिए  आपको  घनन््यवाद  देता  हूं  ।  मैं  विशेष  रूप
 से  श्री  रणीब  मसूद  को  धन्यवाद  देता  हूं  जो  मेरे  साथ  इस  पद  के  लिए  खडे  थे  महो  दय  मैं  आपको
 बश्वास  दिलाता  हूं  कि  आपके  उच्चित  मार्म  दर्शन  से  मैं  अपनी  जिम्मेदारियों  को  निभापठगा  ।

 अध्यक्ष  महोक्य  व  श्री  राम  विलास  पासकान  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  की  लेने  ते  पहले  क्ष्या  हम
 नियम  317  क॑  अधीन  मामले  ले  लें  ?

 )

 अनेक  सानतीय  सदस्य  :
 शून्य  काल  के  बारे  में  क्या  किया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।  मैं  जल्दी  ही  शून्य  काल  शुरू  करूंगा  |  श्री  मोहन  सिंह  ।

 ]
 ओर  सोहन  सिंह  :  ऐसा  है  कि  आल  इण्डिया  रेडियो  ने  मेरे  बारे  में  एक

 असत्य  सूचना  प्रसारित  की  मैं  स्पष्टीकरण  देना  चाहता  पिछले  शुक्रवार  को  मैंने
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 इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  बनाने  का  मामला  यहां  उठाया  लेकिन  जब
 मैं  अपने  क्षेत्र  मे ंगया  तो  मेरे  सभी  समर्थकों  और  मतदाताओं  ने  कहा  कि  शुक्रवार  को  रात  के  साढ़े  भाठ
 बजे  के  आल  इण्डिया  रेडियो  के  संसदीय  समीक्षा  कार्यक्रम  में  मुझे  कांग्रेस  (x)  का  सदस्य  धोषित  कर
 दिया  गया  ।  जबकि  मैं  जनता  दल  का  आप  निर्देश  दें  कि  जो  मेरे  बारे  में  गलत  सूचना  दी  गई  है
 उसको  ठीक  किया  अन्यथा  मजबूर  होकर  मेरे  जंसा  आदमी  भी  ज॑से  कि  हमारे  दल  के
 की  आल  इण्डिया  रेडियो  के  बारे  में  राय  है'*ਂ

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  यह  संचार  माध्यम  स्वयं  ही  गलती  सुधार  लेंगे  ।

 )

 कुमारी  उसा  भारतो  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  लगातार  कई  सालों  से
 महिलाओं  पर  होने  वाले  अस्याचारों  में  हो  रही  बढ़ोतरी  के  सम्बन्ध  में  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करती
 रही  हूं  ।  करीब  तीन-चार  महीने  मार्च  में  मथुरा  के  पास  में  एक  गांव  है  वहां  पर  जाट
 परिवार  की  लड़की  को  एक  जाटव  परिवार  के  लड़के  से  प्रेम  हुआ  ।  उसके  दण्डस्वरूप  उस  गांव  की
 पंचायत  ने  उस  जाट  लड़की  उसके  प्रेमी  को  और  उसके  मित्र  इन  तीनों  को  स्वंसम्मति  से  निर्णय

 हुआ  और  तीनों  को  उनके  परिवार  के  विरोध  के  बाद  भी  उनके  गले  में  रस्सी  का  फंदा  डालकर  जिन्दा

 पेड़  पर  लटका  दिया  और  इस  प्रकार  से  उनकी  ह॒त्या  कर  दी  गई  ।

 दूसरी  घटना  भी  एक  सप्ताह  पूर्व  हरियाणा  के  गांव  में  घटी  है|  वहां  पर  हरिजन  परिवार  की
 दो  अधेड़  अवस्था  की  महिलाओं  को  कुल्हाड़ी  के  ढ्वारा  काटकर  उनके  घर  के  सामने  ही  काटकर  उनके
 टुकड़े  वहां  डाल  दिए  और  पुलिस  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  उनके  भाइयों  का  कहना  है  कि  हमने  उनको
 मारा  क्योंकि  ये  चरित्रहीन  इसके  बारे  में  पूरा  गांव  चूप  आश्चयं  की  बात  यह  है  कि  उनकी

 खरित्रहीनता  के  बारे  में  गांव  के  लोगों  के  पास  कोई  सुबूत  नहीं  इस  प्रकार  की  एक  तीसरी  घटना

 है  जिसका  मैं  विशेष  रूप  से  उल्लेख  करना  चाहती  अभी  तीन  दिन  पूर्व  घटी  है  जब  हैदराबाद  से
 दिल्ली  आने  वाले  विमान  में  60  साल  का  एक  बूढ़ा  अरब  शेश्व  अपने  साथ  में  निकाह  कराकर  एक  दस

 साल  की  लड़की  अमीना  को  लेकर  आ  रहा  था  |  अमीना  शेख  बदरुद्दीन  रिक्शा  वाले  की  दस  सान  की

 लड़की  थी  जिसने  गरीबी  से  मार  के  कारण  एक  लाख  रुपए  में  उस  बूढ़े  शेव्व  को  बेचा  और  हजार
 रुपया  मेहर  तय  हुआ  ।  सर्टिफिकेट  में  उस  लडकी  की  उम्र  32  साल  बतायी  गयी  |  यदि  यह  लड़की
 प्लेन  में  रोती  हुई  न  पायी  गयी  होती  तो  यह  शेख  इस  लड़की  को  अपनी  बीवी  बनाकर  अरब  देश  में  ले

 गया  होता  ।

 अध्यक्ष  अमीना  जैसी  लड़की  की  घटना  का  उदाहरण  हैदराबाद  और  दक्षिण  के  अन्दर

 अन्य  शहरों  में  और  प्रान्तों  में  कई  मिलेंगे  जहां  60-60,  70-70  साल  के  दुष्चरित्र  अरब  शेख

 10-10,  12-12  साल  की  लड़कियों  के  साथ  निकाह  करके  अपनी  बीवी  बनाने  के  लिए  ले  जाते  हैं  ।

 ऐसी  घटनाएं  निरन्तर  उधर  घट  रही  हैं  |  यहां  तक  कि  दक्षिण  के  कई  जिलों  से  एवं  शहरों  से  लड़कियों
 को  आया  या  नसे  की  नौकरी  का  लालच  देकर  वहां  ले  जाया  जा  रहा  है  और  उनको  वेश्यावृत्ति  के  लिए
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 मजबूर  किया  जाता  है  ।  अध्यक्ष  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  सम्बन्धित  मन्त्री  महोदय  से  आग्रह
 करना  चाहती  हूं  कि  ऐसे  60-60  साल के  दुष्चरित्र  लोगों  के  जो  10-10  साल  की  लड़कियोंਂ
 को  यहां  से  खरीदकर  और  ब्याह  करके  ले  जाते  ऐसे  लोगों  को  सारे  नियमीं  का  उंल्लंघम  करके  कड़े
 से  कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  |  इस  सदन  में  कई  माननीय  बुजुर्ग  सदस्य  मौजूद  मैं  समझती  हूं
 कि  सभी  इस  मामले  में  इस  प्रकार  की  कनन््याओं  का  साथ  दें  और  महिलाओं  पर  इस  प्रकार  के  होमे  वासे
 अत्याचार  पर  रोक  लगाएं  ।  ऐसे  अय्याण  जो  पंसे  के  बल  पर  स्त्रियों  को  खरीदते  है ंपामिਂ  भाभ
 इस  देश  में  शिक्षा  का  प्रतिशत  बढ़  गया  है  लेकिन  लगता  है  कि  स्त्रियों  के  प्रति  अभी  तक  इस  देश  के
 लोगों  की  घारणा  नहीं  बदली  >

 अध्यक्ष  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  अपराधियों  को  कड़े  से  कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए
 और  महिलाओं  पर  होने  वाले  अत्याचार  को  रोकना  चाहिए  ।  मेरा  आपसे  यह  भी  भाग्रह  है  कि  नियम

 193  के  अन्तर्गत  श्राप  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  स्वीकार  कर  लें  तो  इस  सम्बन्ध  में  अन्य  सदस्य  भी  अपनी
 भावनाओं  की  अभिव्यक्ति  कर  सकते  हैं  ।

 को  लदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  कल  सभी  बलों  ने  इसका  समर्थन
 किया  उस  समय  कोई  मिनिस्टर  नहीं  मैं  काहूंगा  कि  भनभ्नी  जो  स्थिति  उससे  यह
 पैथा  हो  है  कि  उस  लड़की  को  सेवा  सदन  में  भेज  दिया  गया  है  जहां  पर  वेश्याएं  अर  हुसरी
 सजावे-आफ्ता  लष्डकियां  रहती  हैं  ।  अध्यक्ष  उन  लड़कियों  के  स्सथ  रखने  का  भादेश  दिया  गया  है  +

 यह  गम्भीर  मामला  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  समय  सदन  के  नेता  यहां  कल  कांग्रेस  दल्न
 सीै०  पी०  एघ०  ने  इसका  समर्थन  किया  हस  सम्बन्ध  में  एक  होई  पावर  कमीशन  बसाया  जाए
 क्योंकि  यह  एक  ही  समस्या  नहीं  इसके  पहले  भी  इसके  बारे  में  कह्दा  गर्म  है

 '

 जध्चक्ष  भहोदय  :  खुराना  बस  आपने  अपना  प्व।इन्ट  बोल  दिया  है'**

 हो  गुमाम  मल  लोढा  :  अध्यक्ष  मैंने  भी  इस  सम्बन्ध  में  नोटिस  दिया  है  ।

 थम  श्रीकान्त  जना  :  तदन  के  सभी  सदस्यों  की  एक  ही  राय  मैं  उच्मीद  करता  हूं
 कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करेंग  तथा  हमें  कलाएंगे  कि  वे  कौमसी कम  यंत्राई
 का  विभार  रखते  हैं  )

 थोमती  वसुम्धरा  राजे  :  इन  मुद्दों  की  बात  बहुत  लम्बे  समय  से  हो  रही
 है  ।  इस  विषय  पर  चर्चा  बहुत  आवश्यक  मैं  नहीं  समझती  कि  इस  पर  शून्य  काल  में  थोड़े  समय  के

 लिए  चर्चा  की  जा  सकती  टाईम्सਂ  में  एक  नए  मामले  के  बारे  में  छपा  मंजीत
 नाम  की  एक  लड़की  को  जबरन  उठा  लिया  उसके  साथ  बार-बार  बलात्कार  किया  गया  और  दो
 बार  उसे  बेचा  गया  |  वे  धोलपुर  में  बाड़ी  नामक  ह्थाम  पर  पाई  गई  |  यह  बात  ही  दुःखद  बात  है  कि
 पिछले  एक  सप्ताह  से  हम  इस  सदन  में  इन  बिषयों  को  बार-बार  उठाते  भा  रहे  किम्दु  मैं  नहीं  सोचती
 कि  इस  प्रकार  हम  इस  विषय  पर  वंसी  चर्चा  कर  सकते  हैं  जंसी  कि  हम  चाहते  हैं  ।  चर्ना  किया  जाना
 वहिआवश्यक  इसके  अतिरिक्त  एक  और  घटना  हाल  ही  में  कलकत्ता  में  कई  उन  महिलाओं  पर
 सौ  पी०  भाई०  के  लोगों  हारा  आक्रमण  किया  गग्मा  जिन्होंने  कापग्रेस  के  पक्ष  में  मतदान
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 किया  कई  लोगों  के  हाथ  काट  डाले  महिलाओं  के  साथ  बलात्कार  किया  गया  और  बच्चों  को
 मौत  के  घाट  उतार  दिया  गया  |  आप  इन  सब  की  जांच  अवश्य  करवायें  |  इस  समय  यहां  पर  कुमारी
 मम्रता  बनर्जी  नहीं  हैं  ।  मेरे  विचार  में  हमें  इन  सब  पर  विस्तार  से  चर्चा  करनी  चाहिए  ।  महिलाओं  पर

 अश्या  जहां  पर  भी  किसी  भी  दल  से  सम्बन्ध  रखते  अत्यन्त  निन््दनीय  हैं  ।

 कीमती  मालिनी  भद्टाचायं  :  मैं  बालिका  अमीना  के  बारे  में  कुछ  और  भी  कहना
 चाहती  हूं  । इस  लड़की  को  फिलहाल  नारी  निकेतन  में  रखा  गया  उसकी  मानसिक  अवस्था  ठीक  नहीं
 है  और  नारी  निकेतन  का  वातावरण  इस  प्रकार  का  है  जिससे  उसके  इस  मानसिक  तनाव  के  ओर  अधिक

 बढ़ने  की  आशंका  हैं  ।  उस  बुढ़ें  दुल्हे  के  चंगुल  से  छूटने  के  छाद  उसे  पुलिस  के  हाथों  में  सौंप  विया
 गया  है  और  जिन  महिला  संगठनों  ने  इस  मामले  को  उठाया  है  उन्हें  उससे  मिलने  नहीं  दिया  जाता  ।

 मैं  गृह  मन्त्रालय  से  निवेदन  करती  हूं  कि  वे  इस  मामले  में  कदम  उठाएं  ताकि  जो  महिला
 संगठनों  ने  उसका  मामला  उठाया  वह  लकड़ी  उनके  संरक्षण  में  दिया  जाये  अथवा  उससे  मिलने  के
 भवसर  दिए  जायें  ताकि  नारी  निकेतन  के  असामान्य  कताबरण  से  उस  लड़की  का  मानसिक  सन्तुलन
 खराब  न  हो  ।

 ]

 भ्री  गुमान  सल  लोढा  :  अध्यक्ष  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  आपसे  निवेदन  का  नोटिस  दिया  है  कि

 मद्ठिलाबों  पर  अत्याचारों  के  सम्बन्ध  में  पिछले  दिनों  में  त्रिपुरा  के  अन्दर  6  वर्ष  से  लेकर  75  वर्ष  तक
 की  :4  महिलाओं  के  साथ  पुलिस  द्वारा  गेंग  रेप  किया  उनकी  झ्षोंपड़ियों  को जला  दिया  गया  और
 सारा  हल्ला  होने  के  ब्राद  केस  रजिस्टर  नहीं  किया  गया  और  उनको  आतंकवादी  कहकर  उनके
 डनका  रेप  करने  के  पश्च्रात  घरों  से  निकालकर  बाहर  कर  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  कि  महिलाओं  पर  अत्याचार  के  सम्बन्ध  में  ब्रह्म
 पर  भी  दिल्ली  में  एक  लड़की  की  रंगिग  करते  हुए  नंगा  कर  दिया  गया  यूनिवर्सिटी  के  रामजस  कॉलेज
 के  जिसके  कारण  उसने  कॉलेज  छोड़  दिया  ।  ऐसे  एक  अनेक  उदाहरण  हैं  ।  अध्यक्ष
 मेरा  निवेदन  है  कि  महिलाओों  फर  अस्पाथार  सम्बन्ध  भें  एक  रेयुलर  2  घंटे  की  यहां  पर  कर्च्ना  कर  ली

 जाए  कि  इसको  कंसे  रोका  जा  सके  ।

 क्रो  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  मैं  दो  सप्ताह  से  आपसे  मौका  मांग  रहा
 आज  आपने  पहली  बार  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  इतने  सारे  लोगों  के  सामने  तो  आप  बोलते  हैं  ।

 क्षी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  कल  श्री  मदन  खुराना  साहब  ने  जिस  घटना  के  सम्बन्ध  में

 कहा  था  जो  शेख  की  घटना  इससे  भी  एक  भयंकर  घटना  उनकी  बात  का  मैं  समअंन  करता  हूं  ।

 इससे  भरी  फ़ुक  भयंकर  छटना  मैं  इस  सवन  के  सामने  लाता  चाहता  हूं  ।  मैं  उनकी  बात  का

 समथेत्र  कर  स्हा  हूं  ।

 मैं  आपको  बताक़ा  चाहता  हूं  कि  ये  रब  के  खेद  लोग  इतनी  अजीब  स्थिति  म्रें  हिन्दुस्तान
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 कीनिननिभीत  रा  .  की

 में  है ंजिनकी  कि  कल्पना  नहीं  की  जा  सकती  यहां  पर  एक  12  वर्ष  की  लड़की  बिमान  में  रोते

 हुए  पाई  गई  जिसका  वर्णन  किया  यहां  पर  एक  दूसरी  संस्था  है  जिसका  नाम  है  एस०  ओ०  एस०  ।

 यह  संस्था  बच्चों  के  पालन  का  काम  करती  मैं  इस  संस्था  के  बारे  में  अब  आपको  बता  दूं  कि

 यह  संस्था  यहां  फरीदाबाद  में  इसकी  एक  शाखा  हमारे  क्षेत्र  वाराणसी  में  भी  इन्होंने  वहां
 लगभग  50  एकड़  जमीन  ले  रखी  है  और  उसमें  ऊंची  चारदीवारी  उठा  रखी  है  ।  देश  के  छोटे-छोटे
 घार-पांच  साल  के  अनेक  अनाथ  बच्चों  को  अपने  यहां  ले  जाते  हैं  और  ले  जाने  के  बाद  ये  उन  शेखों  के

 हाथ  बेचते  हैं  ।  शेख्व  लोग  अपनी  अरेबियन  कंट्रीज  में  उनको  ले  जाकर  ऊंटों  के  गले  में  बांघते  हैं  और

 दीवारों  पर  उनको  दोड़ाते  हैं  ,  जब  ये  बच्चे  रोते  बिलबिलाते  जब  इनकी  आंखों  में  से  आंसू  निकलते
 गले  से  चीख-चिल्लाहट  निकलती  है  तो  शेख  लोग  खड़े  होकर  हंसते  हैं  ।

 *“***  आदमी  उसने  अपने  तीन  बच्चे  जिनके  नाम--एक  *  था  जिसकी  उम्र  4
 साल  एक  पुत्री

 “  थी  जिसकी  उम्र  दो  साल  थी  और  एक  लड़का  था*ਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  नाम  रिकार्ड  में  नहीं  जाएंगे  ।

 करो  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  मैं  आपके  ज्ञान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  यहू  बड़ी  महत्वपूर्ण  घटना

 ऐसे  चार  बच्चे  थ ेऔर  इनके  14-15  ओर  साथी  थे  जिनके  नाम  आप  कह  रहे  हैं  कि  रिकार्ड  में

 नहीं  मैं  नाम  नहीं  लूंगा  ये  बच्चे  यहां  दिल्ली  से  वाराणसी  ले  जाए  गए  और  वाराणसी  में  इन  बच्चों

 को  शिक्षा  के  नाम  पर  रखा  गया  ।  इसके  साथ-साथ  इन  बच्चों  को  शेखों  को  बुलाकर  दिखाया  गया  ।

 शेखों  ने  इन  बच्चों  को  खरीदा  और  इनमें  से  चार  बच्चे  अरब  भेजे  गए  जिनमें  से  तीन

 पत्रिका  में  डीटेल  में  आया  था  कि  तीन  लड़कों  की  मौत  चीखते-चीखते  और  चिल्लाते-चिल्लाते  हूं
 *'*'पिता  ने  कहा  कि  हमारे  बच्चों  को  दिया  जाए  |  जब  वह  अपने  बच्चों  को  लेने  के  लिए  गया  तो

 वहां  की  संस्था  बालों  ने  कुछ  भी  नहीं  किया  ।  समाज  कल्याण  मन्त्रालय  ने  भी  कुछ  नहीं  किया  ।  सुप्रीम
 कोर्ट  भी  कुछ  तहीं  कर  पाई**ਂ

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आप  पूरा  भाषण दे  रहे  हैं  इस  पर  !

 ओर  राजनाथ  सोनकर  शस््त्री  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  महत्वपूर्ण  है  इसलिए  आप  टाइम  मांग  रहे  हैं  या  भाषण  दे  रहे  हैं  !

 क्री  राजताथ  सोनकर  शास्त्री  :  जब  उसने  सुप्रीम  कोर्ट  के  जज  को  एक  चिट्ठी  दी'**

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोनकर  ऐसे  नहीं  ।

 क्री  राजनाथ  सोनकर  शास्त्रो  :  सुप्रीम  कोर्ट  के  जज  ते  उन  बच्चों  को  बुलाने  का  आदेश  दिया  ।

 अध्पक्ष  महोदय  :  यह  मामला  चर्चा  के  लिए  आ  रहा  है  ।

 झी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  इसलिए  यह  बहुत  गम्भीर  घटना  बसे  ही  अमीना  ताम  की
 लड़की  के  साथ  शेख  ने  जिस  तरह  का  व्यवहार  किया  ।  इस  देश  की  लड़कियों  को  शे्व  लोग  जिस  तरह रीना

 *अध्यक्षपीठ  के  आदशानुसार  कायवाह  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 खरीदने  का  काम  करते  बच्चों  की  खरीद  करते  मै ंचाहता  हूं  कि  गृह  मन्त्री  जी इस  विषय  पर  सदन
 में  बयान  दें  और  सख्त  कारंवाई  करें  ।

 ]

 की  मनोरंजन  भकक्त  ओर  निकोबार  :  अध्यक्ष  मुझे  जानकारी

 मिली  है  कि  कार  निकोबार  की  अनुसूचित  जनजाति  सहकारिता  समिति  का  एम०  डो०  सोलोमन

 पोत  सागर  द्वीप  में  फंसा  हुआ  पिछले  आठ  दिनों  से  उनके  द्वारा  प्रयास  करने  के  बावजद  कलकत्ता

 पत्तन  न्यास  सी०  आई०  डब्ल्यू०  टी०  सी०  और  अन्य  एजेंसियों  द्वारा  उसे  निकालने  के  लिए

 सहायता  नहीं  की  जा  रही  पोत  में  सामान  भरा  हुआ  है  भोर  उसमें  चालक  दल  के  सदस्य  भी  हैं  ।

 इस  पोत  को  निकालने  के  लिए  उन्होंने  हर  सम्भव  प्रयास  किए  हैं  लेकिन  दुर्भाग्पवश  केन्द्र  सरकार  अथवा

 अन्य  किसी  अभिकरण  द्वारा  यह  सुविधा  देने  के लिए  अनुदेश  नहीं  दिए  गए  मैं  सभा  का  विशेषरूप

 ह  श्री  अर्जुन  सिह  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  यह्  जीवन-मरन  का  भ्रश्न

 अनृसूचित  विशेषरूप  से  अनुसूचित  जनजाति  सहकारिता  समिति  ने  बहुत  कठिनाई  से  इस  पोत

 को  प्राप्त  किया  अब  वहू  पोत  फंसा  हुआ  है  ।  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  के  चेयरमेन  तथा  सी०  आई०

 डब्ल्यू०  टी०  सी०  के  चेयरमेन  को  सहायता  देने  के  लिए  अनुदेश  जारी  करने  चाहिए  ताकि  चालक  दल
 के  तथा  पोत  और  अनुसूवित  जनजाति  सहकारिता  समिति  को  बवाया  जा  सके  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आप  पहले  भी  इस  बारे  में  अनुरोध  कर  चुके

 क्रो  भनोरंजन  भक्त  :  मैं  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  तत्काल  अनुदेश  जारी  करे  |  यह
 एक  गम्भीर  मामला  पोत  फंसा  हुआ  है  ओर  उसमें  चालक  दल  के  सदस्य  भी

 झानथ  संसाधन  विकास  संत्री  अर्जुन  :  आप  कृपया  मुझसे  मैं  पूर्ण  ब्योरा  लेकर

 इसे  माननीय  मन्त्री  महोदय  के  ध्यान  में  लाऊंगा  ।

 क्री  शोभनाद्रोश्वर  राव  बाड़डे  :  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  का  ध्यान

 जनता  की  लम्बे  समय  से  चली  आ  रही  मांग  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  में  धंघ  लोक

 सेवा  आयोग  की  परीक्षा  का  केन्द्र  स्थापित  किया  जाए  ।  तटीय  आंध्र  प्रदेश  में  बहुत  संछया  में  शेक्षणिक

 संस्थान  हैं  ।  बहुत  से  विशेषरूप  से  उम्मीदवारों  जो  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 की  परीक्षा  देते

 हैदराबाद  जाना  पड़ता  जिससे  उनका  काफी  धन  खं  हो  जाता  सरकार  के  समक्ष  लम्बे  समय  से

 इस  बारे  में  एक  अभ्यावेदन  लम्बित  पड़ा  आपके  माध्यम  से  मेरा  सरकार  से  आग्रह  है  कि  इस  पहलू
 की  जांच  करे  ओर  विजयवाड़ा  में  सघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा  हेतु  परीक्षा  केन्द्र  स्वीकृत  करने  के

 बारे  में  भावश्यक  कदम  उठाए  ।

 ]

 क्रो  अरबिस्द  तेताम  :  अध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  के  छत्तीसगढ़  क्षेत्र  विशेषकर

 रायपूर  और  दुर्ग  जिलों  हैजे  के  प्रकोप  से  प्रतिदिन  काफी  संसपा  में  लोग  मर  रहे  हैं  ।  अधिकांश

 क्षेत्रो ंमे ंडाकटरों  भौर  दवाइयों  को  भारी  कमी  जहां  दवाइयां  उपलब्ध  भी  वहां  देखने  में  आया  है
 कि  वे  असरकारक  नहीं  हैं  ।  डाक्टरों  और  दबाइयों  के अभाव  में  बीमार  रोगियों  की  सहायता  करने  में
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 राज्य  सरकार  अपने  आपफो  असहाय  महसूस  कर  रही  यदि  समय  रहते  बीमारी  पर  काबू  नहीं

 पाया  गया  तो  स्थिति  नियंत्रण  से  बाहर  हो  सकती  मैं  आपके  माध्यम  के  प्रधानमन्त्री  से  ब्पीज़

 करना  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  की  ओर  से  इस  क्षेत्र  में  दवाइयां  और  डाक्टरों  को  भेजने  की  तुरन्त  व्यवस्था

 की  डाक्टर  की  सेवाएं  उपलब्ध  कराई  जायें  ताकि  रोगियों  का  इलाज  हो  राहुत  मिस  सके  ।

 साथ  ही  स्वास्थ्य  मन््त्री  जी  से  भी  चाहूंगा  कि  जेसे  उन्होंने  हिमाचल  प्रदेश  का  दौरा  किया  हमारे

 छत्तीसगढ़  एस्या  का  भी  दौरा  करें  और  लोगों  को  राहुत  पहुंचाने  का  काम

 ]
 ं

 क्री  अम्ना  जोशी  :  उत्तर  प्रदेश  के  दो  भूतपूर्व  मन्त्रियों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  साख  और  वाणिज्य
 बैंक  सीਂ  सी०  से  आपत्तिजनक  सम्बन्ध  रिपोर्ट  के  अनुसार  दो  वर्ष  पहले  राज्य
 सरकार  मे  मन्त्रियों  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  सूचना  दी  थी  लेकिन  कांग्रेस  सरकार  ने  इसकी  उपेक्षा  की

 स्रोतों  ने  दानकारी  दी  है  कि  गुप्तचर  ब्यूरो  ने  रिपोर्ट  में  अन्तर्राष्ट्रीय  सास्च  और

 बाषिज्य  देंक  छी  ग्रुप्त  यतिविधियों  के  बारे  में  विस्तार  से  बताया  वा  और  ग्रह  पराभन्न  दिया  श्रा  कि

 उन  लोगों  पर  नजर  रखी  जानी  चाहिए  खिनके  इससे  सम्बन्ध  हैं  ।

 गुप्तचर  ब्यूरो  ते  कहा  कि  बैंक  का  संस्थापक  *  उत्तर  प्रदेश  के  सीतापुर  जिले  का  है  ओर  बाद  में
 पाकिस्तान  में  बस  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  निर्णय  ले  लिया  गया  है  कि  कायं॑  मंत्रणा  समिति  में  इसे  रखा  जाएगा
 तब  भो  क्या  आप  इस  बेंक  के  बारे  में  प्रतिक्नि  चर्चा  करते  रहेंगे  ?

 श्री  अभ्ना  जोशो  :  इस  सम्बन्ध  में  एक  नया  मुद्दा

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  नए  मुद्द  एक  ही  समय  पर  उठाए  जा  सकते  हैं  ।

 करो  अन्ता  जोशी  :  मैं  इस  मुह  पर  चर्चा  करने  के  लिए  कह  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  घहोदय  :  यदि  हम  एक  ही  मूह  पर  चर्चा  करते  रहेंगे  तो  ब्रन्य  मुह  छूट  जायेंगे  ।

 कली  अन्ना  जोशी  :  यह  एक  नया  मुद्दा  है  ।

 स्रध्यक्ष  घहोदय  :  आप  इस  नए  मुहं  पर  भी  एक  ही  साथ  जर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 भी  अस्ता  जोशो  :  *  के  कुछ  लोगों  के  साथ  सम्बन्ध  थे  और  उनमें  से  एक  उस  समय  मन््त्री

 रिपोर्ट  में  *  के  बारे  में  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  करने  की  अनुमति  कंसे  दे  सकता  हूं  ?  ये

 अपने  पक्ष  को  यहां  कैसे  रख  सकेंगे  ?

 भरी  अम्या  लोशी  :  आपके  माध्यम  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  चूंकि  कह  गग्भीर-माव्नला  है  अतः  इस
 पर.चर्चा  की  जानी

 नस

 *कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 श्री  हाराधन  राय  :  अनेक  जीवन  रक्षक  औषधियों  सहित  आवश्यक  दवाइयां
 उपलब्ध  नहीँ  हैं  क्रेंकि  विनिर्माताओं  ने  लागत  समस्या  के  कारण  उनका  निर्माण  करमे  से  इंकार  कर
 दिया  है  और  कैन्द्र  सरकार  तथा  विनिर्माताओं  के  बीच  विवाद  चल  रहा  वे  इन  दवाओं  का  उत्पादन

 नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 हैं  भारत  सरकार  से  इस  बात  के  लिए  पुरओर  मिवेदन  करता  हुं  कि  यह  सुनिश्चित  किया  जाए
 कि  हन  दकाओं  का  उत्पात  उनकी  हकाईयों  में  ही  हो  |  इनमें  से  कुछ  जीवन  रक्षक  दबाईयों  का  उश्पदम
 केगा  सरकार  की  इकाई  अर्थात्  आई०  डी०  पी०  एल०  में  हो  सकता  है  और  राज्य  सरकार  भी  से

 कुछ  दवाओं  कत  उंत्पादन  कर  सकती है  ।  चूंकि  ये  दवाईयां  लोगों  क ेलिए  आवश्यक  है  इसकी  तलाश  में

 इचचर  उधर  भटकते  रहते  सरकार  को  इस  पर  ध्यान  चाहिए  ओर  लोगों  को  हम  दवाओं  की

 अआपूर्ति  की  जामी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छी  बात  है  ।

 ]

 भरी  वशिण  पटेल  :  अध्यक्ष  बिहार  की  राजधानी  पटना  से  जो

 नेपाल  का  सीमावर्ती  शहर  जाने  क ेलिए  मोतीहारी  और  मुजफ्फरपुर  होकर  जाना  पड़ता  जबकि

 दूमथे  ओर  से  हाजीपुर  रेबाघाट  होते  हुए  बेतिया  सड़क  अगर  इस  सड़क  को  हम  राजपथ
 के  मातहत  तो  70  कि०  मी०  की  दूसरी  कम  हो  सकती  है  |  सामरिक  दृष्टि  से  भी  यह  सड़क
 महत्वपूर्ण  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  केन्द्रीय  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  इस  सड़क  को  राष्ट्रीय
 उच्च  पथ  में  लेकर  शीघ्रातिशीघ्र  इसका  निर्माण  कराया  जाए  ।

 ]

 क्री  फोडोकुन्नोल  सुरेश  :  अध्यक्ष  आपकी  अनुमति  पे  मैं  लोक  महत्व  का

 निम्नलिखित  मामला  उठाना  चाहता  हूं  ।

 केरल  में  लाखों  लोग  काजू  के  खेतों  में  कार्य  करते  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  करीब  चालीस

 काजू  की  फंबिद्रयां  चल  रही  उनमें  दो  लाख  लोग  कार्य  करते  उनकी  स्थिति  अन्यन्त  दयनीय  है
 जिसके  परिणामस्वरूप  उत्पादन  कम  है  |  काजू  के  कच्चे  माल  की  कमी  है  |  इससे  अनेक  कठिनाईयां  पैदा

 हो  रही  हैं  और  इसका  परिणाम  यह  है  कि  उत्पादम  कम  हो  रहा  है  |  प्रतिवर्ष  काजू  मजदूरों  को  केबल

 नब्बे  दिनों  का  कार्य  मिलता  है  ।

 काजू  की  फैकिट्यों  में  काय्यं  करने  वाले  कमंचारियों  की  लम्बे  समय  से  लम्बित  पड़ी  मांगों  को

 करने  के  लिए  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  सरकार  से  काजू  के  लिए  कच्चा  माल  आयात  करने  की  मांग

 की  मैं  माननीय  वाणिज्य  मन््त्री  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  केरल  सरकार  को  काजू  के  लिए

 कच्चा  माल  आयात  करने  की  विशेष  अनुमति  प्रदान

 श्री  रवि  राम  :  अध्यक्ष  मैं  ऐसे  ही  किसी  चीज  को  नहीं  उठाता  लेकिन  हमको

 तकलीफ  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  आप  जब  कल  12  बजे  शायद  चेम्बर  में  चले  गए  थे  और  उस  वक्त
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 सभापति  जी  आए  तब  कुछ  सदस्यों  ने  बी०  सी  सी  ०आई०  का  मामला  उठाया  था  ।  मैं  इस  चीज  को  इसलिए
 उठा  रहा  हूं  क्योंकि  बहुत  गम्भीर  सवाल  है  ।  वित्त  विभाग  के  वित्त  मन्त्री  ने  खड़े  हम  लोग  जो  सवाल
 उठा  रहे  थे  उसको  नजरअन्दाज  करके  कहा  कि  उन्होंने  जो  कहा  था  वह  ठीक  था  और  हम  लोग  जो  कह  रहे
 हैं  उसमें  सत्यता  नहीं  मुझे  तकलीफ  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  एक  नहीं  बहुत  अश्बारों  में  आज  यह
 निकला  हैकि  भारत  सरकार  से  इनटैलीजस  ब्यूरो  की  तरफ  टॉप  सीक्रेट  रिपोर्ट  जिसको  कहते  उसके
 दरम्यान  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  दो  साल  पहले  कहा  गया  था  कि  कांग्रेस  के  दो  मन््त्री  बी०  सी०  सी ०
 आई०  स्कंडलस  चीजों  में  इनवोल्व  हैं  और  बी०  सी०  सी०  भआाई०  का  जो  पाकिस्तानी  फाउण्डर  वे

 उत्तर  प्रदेश  के  सीतापुर  के  रहने  वाले  उन्होंने  दोनों  मन्त्रियों  के साथ  सम्बन्ध  रखे  ।  ये  मन्त्री  विलायत
 जाकर  बी०  सी०  सी०  आई०  के  अतिथि  बनते  थे  ।  मन्त्री  ही  ब्यूरोक्रट्स  और  बिजनसमन  के  भी
 उनके  साथ  सम्बन्ध  थे  |  मेरा  कहना  यह  है.कि  भारत  सरकार  की  इनटैलीजेंस  ब्यूरो  की  टॉप  सीक्रेट
 रिपोर्ट  जब  दो  साल  पहले  इल्जाम  लगा  रही  है  कि  कांग्रेस  के  मन्त्री  भी बी०  सी०  सी०  आई०  के  स्कैंडल
 के  साथ  सम्बन्धित  थे  तब  फिर  वित्त  मन्त्री  हर  रोज  देशवासियों  के  सामने  आकर  कहते  हैं  कि  कुछ  नहीं
 हुआ  बी०  सी०  सी०  आई०  पूरा  इनकरप्टेबल  है  ।

 अध्यक्ष  हमको  दो-तीन  दिन  पहले  किसी  काम  से  बंगलौर  जाना  सारे  बंगलौर  में

 अफवाह  है  और  यह  बहस  हो  रही  यू०  एस०  सीनेट  कमेटी  में  कि  राजीव  गांधी  की  हत्या  के  साथ

 भी  बी०  सी०  सी०  आई०  का  सम्बन्ध  भारतवर्ष  के  भूतपूर्व  प्रधानमन्त्री  की  हत्या  में  बी०  सी०

 सी०  आई०  का  भी  हाथ  है  |  इसको  कैते  नजरअन्दाज  किया  जा  सकता  क्या  हम  इन्तजार  करेंगे  कि

 जब  बहस  होगी  उस  वक्त  इसको  इसलिए  मैं  आपसे  विनती  करता  हूं  कि  इस  पर  जल्दी  से
 जल्दी  बहस  हो  ताकि  जिस  तरीके  से  बी०  सी०  सी०  आई०  हिन्दुस्तान  का  रुपया  विदेश  भेजकर

 हिन्दुस्तान  को  गरीब  बना  रहा  है  वह  चीज  सामने  आ  जाए  |

 ]

 शो  गंगाधर  सानीपलल्ली  :  अध्यक्ष  मैं  दवाओं  की  कमी  के  बारे  में  सभा  को

 अवगत  कराना  चाहता  हूं  ।

 आल  इंडिया  आर्गेनाइजेशन  आफ  केभिस्ट्स  एण्ड  ड्रगिस्ट्स  की  घोषणा  के  अनुसार  यह  बात

 सामने  आई  है  कि  यदि  सरकार  ने  समय  पर  पर्याप्त  उपाय  नहीं  किए  तो  जीवनरक्षक  दवाईयों  की

 भारी  कमी  हो  जाएगी  ।

 प्रत्येक  व्यक्ति  इस  वर्ष  जुलाई  के  बाद  से  बाजार  में  दवाईयों  की  कमी  महसूस  करता  रहा
 देश  में  दो-तिहाई  दवाईयों  का  बाजार  उस  कठोर  नियन्त्रण  के  अन्तगंत  भाता  है  जिसे  सरकार  ने  1962
 से  लागू  कर  रखा  उत्पादन  लागत  में  वृद्धि  होने  के  बाद  से  उद्योगों  ने  युक्तियुकत  दर  निर्धारण  नीति

 के  लिए  सही  समय  पर  दबाव  डाला  है  ।  इस  नीति  का  परिणाम  यही  है  कि  वे  जो  मूल्य
 नियन्त्रण  के  अन्तगंत  आती  हैं  उसके  बदले  उत्पादनकर्ताओं  ने  उन  दवाईयों  के  अधिक  उत्पादन  की  प्रवृत्ति
 दिखाई  जिनका  मूल्य  नियन्त्रण  नहीं  है  ।

 जिन  दवाईयों  की  कमी  है  उनमें  एन्टी  एपीलेप्सी  कार्डो-बेस्कूलर  न््यूरो
 आड्डर  कैंसर  रोधी  तपेदिक  रोग  के  निदान  हेतु  दवाईयां  आदि  शामिल
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 --+  —————— मैं सरकार से बिनज्र निवेदन करता हूं कि वह er दवाओं की

 मैं  सरकार  से  बिनज्र  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  हल  दवाओं  की  उपलब्धता  को  सुनिश्चित  करे

 और  यह  भी  सुनिश्चित  करे  इम  दवाओं  का  मूल्य  आम  आदमी  की  पहुंच  में  रहे  ।

 श्रोम्तो  गीता  भुख्जों  :  अध्यक्ष  मैं  बेहद  दुख  के  साथ  इस  मामले  को  सभा
 के  सामने  उठा  रही  हूं  ।

 दौलत  राम  कालेज  महिला  महादिद्यालय  है  और  इस  महाविज्लालय  के  शिक्षक  हड़ताल  पर

 हड़ताल  का  कारण  क्या  आप  जानकर  आश्चयंचकित  हो  जाएंगे  और  सभा  के  सभी

 सदस्यों  को  भी  यह  जानकर  आश्चयं  होगा  कि  महाविद्यालय  के  शिक्षकों  की  प्रतिनिधि  भ्रीमती  कंचन
 नटराजन  जो  इस  महाविद्यालय  में  दंत  विभाग  की  अध्यक्ष  भी  हैं  उनसे  न््यासी  मनोयनकर्ता  ने  कहा
 किः  बुर्छः  महिलाएं  जला  देने  लायक  हैं  |  कया  मैं  यह  जान  सकती  हूं  कि  ऐसे  लोग  महिला  महाविद्यालय  के
 सिए  उपयुक्त  हैं  या  किसी  भी  शिक्षण  संस्थान  के  लिए  उपयुक्त  हैं  ?

 श्री  अर्जुन  सिह  यहां  पर  उपस्थित  मैं  उनसे  विनम्र  निवेदन  करती  हूं  कि  वह  इस  मामले  की

 जांच  करें  ओर  तुरन्त  उस  महाविद्यालय  के  कार्यकारी  समिति  को  भंग  कर  दें  जोकि  पहले  ही  अपना

 कार्यकाल  पूरा  कर  चुकी  है  ओर  ऐसी  टिप्पणी  करने  वालों  के  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही

 शी  सदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  एक  बहुत  महत्यपूणे  मामला  जिसको  नाईनथ  लोक  सभा  में

 भी  बार-बार  उठाया  सभी  दलों  इन्कलुडिग  कांग्रेस  और  उस  समय  की  सरकार  ने  वादा  किया

 था  ।  मामला  है  कि  यू०  पी०  एस०  सी०  की  परीक्षाओं  में  भारतीय  भाषाओं  को  लागू  करना  ।  आप

 जानते  हैं  कि  यह  मामला  इस  सदन  में  उठा  और  उस  समय  ।]  1990  को  सरकार  को  जो  सतीश

 खफश  कमेटी  की  रिपोर्ट  पेश  की  ओर  उस  समय  16-10-90  को  लोक  सभा  में  जब  यह  प्रश्न  उठा

 या  तो  सभी  दलों  के  सदस््यों  ने  इसको  गस्भी  रता  से  लिया  था  ।  उस  समय  के  बित्त  मन््त्री  श्री  मह्ु  दंडबते

 जी  ने  कहा  था  कि  रिपोर्ट  भारतीय  भाषाओं  के  पक्ष  में  है  ओर  सरकार  जल्दी  इसको  लागू  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  सतीश  चन्द्र  कमेटी  का  क्या  हुआ  और  वह  कब  लागू  की  बह  रिपोर्ट

 आफ  इंडियाਂ  और  नवभारत  टाइम्सਂ  में  लीक  हो  गई  है  ओर  सारी  छप  गई  लेकिन  यह
 सबक  नहीं  जाय  |  वह  स्पोर्ड  क्या  उसको  कंसे  लागू  किया  जाएमा  और  कब  छाग्र्  किया  ये

 सब  हम  जातना  आहते  बच्चे  यहां  अनशत्र  पर  बेठे  हुए  उस  विन  आपने  कहा  था  कि  हुआ  उसको

 एप्रोप्रिएट  करते  हैं  ।  इस  समस्या  को  लेकर  इस  देश  के  नौजवान  जिस  तरह  से  दृट  पड़े  ये  उससे  पता

 है  कि  वह  इसको  लेकर  कितने  विचलित  हैं  ?  यू०  पी०  एस०  सी०  की  परीक्षाओं  में  भारतीय  भाषाओं  के

 बारे  में  सरकार  की  कया  नीति  सतीश  चन्द्र  कमेटी  की  रिपोर्ट  को  आप  लागू  कर  रहे  हैं  था

 इनके  बारे  में  देश  के नौजवान  इस  सरकार  से  जानना  चाहते  हैं  ?

 क्री  बरनाष्लेत  यादथ  :  अध्यक्ष  मैं  इसका  समर्थन  करत  हूं  ।  यह  बहुत  आवश्यक
 इस  पर  कदम  उठाया  जाना

 भरी  धन्दारू  इसात्रेय  राज्य  की  सड़कों  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  में
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 शामिल  करने  के  मामले  में  आंध्र  प्रदेश  के साथ  भी  भेदभाव  किया  जा  रहा  है|  जहां  तक  किसी  भी
 राज्य  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  लम्बाई  का  प्रश्न  राज्य  के  क्षेत्रफल  को  50  से  भाग  देकर  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  की  लम्बाई  निर्धारित  की  जाती  उस  फार्मूले  के  अनुसार  आंध्र  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 की  सम्बाई  5,540  क्ि०  मी०  होनी  इसकी  तुलना  में  राज्य  में  बर्तमान  नेशनल  हाईवे  की

 सम्बाई  2,352  कि०  मी०  राज्य  ने  दस  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को  इसमें  शामिल  करने  का  एक
 प्रस्ताव  भेजा  है  जिसकी  कुल  लम्बाई  3,222  कि०  मी०  लेकिन  केन्द्र  सरकार  ने  एक  किलोमीटर
 भी  इसमें  शामिल  नहीं  किया  इसके  अलावा  क्रंध्र  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  स्थिति  केन्द्र
 सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  अपर्याप्त  अनुदानों  क ेकारण  बहुत  ही  असन्तोषजनक  इसके  सतह
 को  दस  वर्षों  के बाद  भी  फिर  से  नहीं  सुधारा  जाता  है  ।

 शो  बो०  बनंजय  कुमार  :  आज  13  अगस्त  तमिलनाडु  के  कुछ  संगठनों
 मे  यह  धमकी  दी  है  कि  यदि  कावेरी  जल  विवाद  हल  नहीं  हुआ  तो  वे  कल  मध्यरात्रि  में  कर्नाटक  में
 कावेरी  नदी  पर  बने  बांध  को  तोड़  समस्या  यह  है  कि  श्री  बंयरप्पा  की  सरकार  राज्य  का  शासन
 अच्छी  तरह  नहीं  चला  रही  है  भर  मुझे  यह  भय  है  कि'*ਂ

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कायंवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 अध्यक्ष  भहोदय  :  इस  समय  यह  ठीक  नहीं  नए  सदस्यों  को  इस  बात  को  समझना  चाहिए
 कि  वे  बार-बार  एक  ही  मुह  को  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  मैं  इस  मुह  को  उठाने  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा

 यदि  मैं  आपको  अनुमति  दूंगा  तो  दूसरे  सदस्य  भी  अनुमति  चाहेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसे  उठाने  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  इसे  कायंबाही  बत्तांत  में  सम्मिलित
 नहीं  किया  जाएगा  ।  कृपया  अपना  स्थान  प्रहण  करें  यदि  मैं  इस  समय  अनुमति  दूंगा  तो  मुझे  बाद  में
 इस  बारे  में  भी  विचार  करना  पड़ेगा  कि  आपको  समय  दूं  अथवा  नहीं  ।

 )

 भी  छेदी  पासवान  :  अध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  के  बदायूं  जिले  में  बेलसी  तहसील
 में  8  त

 रीख
 को  जनता  दल के  पूर्व  विधायक  श्री  सोहन  लाल  पीपल  की  हत्या  करने  के  बाद  उनकी बोटी-बोटी  काट  कर  और  बोरी  में  बांध  कर  भारतीय  जनता  पार्टी  के  लोगों  ने  उनके  घर  के  दरवाजे  पर

 *कायंवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया
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 रख  मैं  आपके  माध्यम  से  इस  सरकार  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  की  विशेष  अदालत  से

 जांच  करायी  जाए  और  दोषी  लोगों  को  फांसी  की  सजा  दी  जाए  व  मृतक  के  परिवार  को  10  लाख

 रुपए  का  मुआवजा  दिया  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  श्री  सोहन  लाल  पीपल  अनुसूचित
 जाति  के  सदस्य  आज  देश  के  चारों  तरफ  हरिजनों  की  हत्या  की  जा  रही  है  और  यहां  तक  कि

 विधायकों  की  भी  हत्या  की  जा  रही  है  ।  यहू  बहुत  चिन्ता  का  विषय  इस  पर  अतिशीघ्न  कार्रबाई  की

 जाए  ।

 ]

 क्षी  गोपीनाथ  गजपति  :  नौवीं  लोक  सभा  के  दौरान  उड़ीसा  के  गंजाम

 जिले  के  छत्रपुर  में  इंडियन  रेअर  अर्थंस  लिमिटेड  नामक  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रम  के  अत्यावश्यक  मुह
 को  उठाने  के  बावजूद  भी  वहां  अभी  भी  स्थिति  गम्भीर  बनी  हुई  है  ।  वहां  प्रबन्धकों

 तथा  श्रमिकों  के  परस्पर  खराब  सम्बन्धों  तथा  कुप्रबन्धन  को  देखते  हुए  केन्द्र  द्वारा  इस  मामले  में  तुरन्त

 हस्तक्षेप  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 अब  एक  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  व्यतीत  होने  के  बावजुद  भी  प्रबन्धक  स्थिति  पर  नियन्त्रण  नहीं
 कर  पाये  हैं  ।  वास्तव  में  समझोता  सूत्र  पर  मेरे  द्वारा  बार-बार  पहल  करने  पर  भी  उन्होंमे  कोई  उत्तर

 नहीं  दिया  बहुसंद्यक  श्रमिक  यूनियन  के  दो  वरिष्ठ  अधिकारियों  को  निम्रम्बित

 करने  सम्बन्धी  मामले  में  की  जा  रही  जांच  पूरी  नहीं  हुई  है  तथा  वास्तव  में  काफी  लम्बे  समय  से  जांच

 चल  रही  एक  लाभप्रद  निर्यातोन्मुश्च  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रम  को  इस  तरह  प्रत्येक  माह  दो  करोड़
 रुपये  के  नियमित  घाटे  में  चलने  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 अतः  मैं  भारत  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  वह  छत्रपुर  स्थित  इण्डियन  रेअर  अथंस  लिमिटेड

 के  मामलों  की  पूरी  जांच  कराने  के  लिए  किसी  वरिष्ठ  मन्त्री  की  नियुक्ति  करे  ताकि  इस  व्यवसायिक

 रूप  से  ब्यवहा्म  इकाई  में  तेजी  से  सामान्य  स्थिति  बहाल  हो  सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ।  अब  भरी  राम  विल्ास  पासवान  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे

 )

 क्षी  हरि  किशोर  सिह  :  अध्यक्ष  मेरा  भ्यवस्था  का  प्रश्न  हमारे  साथी

 श्री  देवेन्द्र  अरसाद  यादव  जी  ने  अपने  लिए  प्रिवलेज  का  मसला  उठाया  यह  केवल  प्रिवलेज  का  ही

 मामला  नहीं  उनकी  सुरक्षा  का  भी  सवाल  उनकी  तस्वीर  छपी  साप्ताहिक  वह  ट्रेन  से

 यात्रा  करते  उत्तर  प्रदेश  को  सरहद  से  होकर  बिहार  अपने  क्षेत्र  में  जाते  अपनी  कांस्टीड्बेंसी  में

 जाते  हैं  इसलिए  उनकी  सुरक्षा  इस  दृष्टि  से
 आवश्यक  है  कि  उनको  अरेस्ट  किया  जा  सकता  उनकी

 तस्वीर  जो  गैंग  ऑपरेट  कर  रहे  हैं  और  बहुत  से  जिन  लोगों  की  प्रिवान्स  हुई  है  ॥

 )
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 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपका  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्न  क्या  है  ?  प्रक्रिया  के किसी  नियम  के  उल्लंबस

 होने  पर  ध्यवस्था  संबंधी  प्रश्म  उठाया  जाता  है  !  कौन  से  प्रक्रिया-नियम  का  उल्लंधम  किया  गया

 ]
 क्रो  हरि  किशोर  सिह  :  अध्यक्ष  आप  व्यवस्था  देने  वाले  थे  कि  कब  तक  सुरक्षा  दी  जा  रही

 है  उनके  लिए  ।

 ]

 अध्यक्ष  सहोदय  :  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  धुरक्षा  दिलाने  के  लिए  नहीं  प्रस्तुत  किया  जाता

 तथा  मैं  नहीं  समझता  कि  उन्होंने  सुरक्षा  मांगी

 भ्री  हरि  किशोर  यह  सुरक्षा  का  मामला  बन  गया  साप्ताहिक  '**
 तस्वीर  छपने  के  कारण'*ਂ

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  जाइए  ।  एक-एक  करके  सब  लोग  एक  साथ  नहीं  ।

 श्री  हरि  किशोर  सिह  :  वहां  गेंगवार  चल  रहा  है  ।  इसलिए  सुरक्षा  का  प्रश्न  बन  जाता

 हमने  इनकी  युरक्षा  की  मांग  की  हुई  इनकी  सुरक्षा  की  समस्या  खड़ी  हो  मई  है  इसलिए  इस  सम्बन्ध
 में  आपको  कारंवाई  करनी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  सुरक्षा  के  बारे  में  ।

 कया  इस  मुहे  पर  कोई  ओर  सदस्थ  बोलना  चाहता  है  ?  यदि  आप  सथ  एक  साथ  एक  समय  में

 बोलेंगे  तो  मैं  सुन  नहीं  पाऊंगा  तथा  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 शी  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  अध्यक्ष  किसी  का  तो  चेहरा  बदल  दिया  जाता
 प्राज  दल  बदल  दिया  मोहन  सिंह  इस  पर  आप  व्यवस्था  दीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोक्य  :  मैंने  कल  व्यवस्था  दी  आज  भी  व्यवस्था  दूंगा  ।

 ]

 थी  भोकांत  जेना  :  अध्यक्ष  बास्तव  में  हमने  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  के  संभ्यम्ध  में

 इस  मामले  को  उठाया  था  न  कि  डी०  पी०  यादव  अथवा  धर्मपाल  यादव  के  बारे  में  ।  हमने  यह  मुद्दा  उम

 गिरोहों के  शिलाफ  नहीं
 उठाया  है  जो  डो०  पी०  यादव  क ेपक्ष  में  तथा  उसके  बिलाफ  काम  कर  रहे  हैं

 बल्कि  यह  एक  दूसरा  ही  मामला  है  क्योंकि  शुक्रवार  को  एक  बड़े  ओद्योगिक  घराने  द्वारा  लारसन  एण्ड
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 दुबरो  कम्पनी  पर  कब्जा  करने  सम्बन्धी  मामले  को  उन्होंने  उठाया  था  तथा  जब  तक  आप  मालमीय
 सबस्य  को  सुरक्षा  प्रदान  गहीं  उन्हें  दोनों  अर्थात  दाभियाघाद  के  डी०  पी०  यादव  पिरौहे
 तथा  मुम्बई  के  दूसरे  गिरोह  से  खतरा  बत्ता  ही  रहेशा  ।  अपपको  देकेन्द्र  प्रसाद  यादव  की  सुरक्षा
 करनी  वास्तव  में  प्रत्येक  सदस्य  को  लारसन  एण्ड  टुबरो  पर  कब्जा  करने  जंसे  महत्वपूर्ण  मामले  को
 संठाने  का  अधिकार  है  ।  चूंकि  सन्होंते  लारसन  एण्ड  टुबरो  पर  कब्जे  सम्बन्धी  इस  मामले  को  उठाया
 था  इसीलिए  सतंका  जीवन  खतरे  में  जब  कभी  भी  कीई  सदस्य  कोई  गम्भीर  मामला  उठाता
 मीशोनिक  धराने  वोअभायें  बधानौ  शुरू  कर  देते  हैं  तेथा  उस  माननीय  सदस्य  के  जीवन  को  दतरे  में  डॉल
 देते  यह  कैंचल  देवेन्द्र  प्रसाद  यांदव  के  मामले  में  ही  ऐसी  नहीं  है  बल्कि  प्रत्येक  सदस्य  के  माम॑ले  में

 हेता  ही  होता  है'*ਂ

 अध्यक्ष  महोदर्य  :  आप  उन्हें  बोलने  क्यों  नहीं  देते  आप  दनकी  तरफ़  से  क्यों  बोल  रहे  हैं  ?

 हरी  झीकात  जैना  :  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  आप  को  उनकी  सुरक्षा  करनी

 अध्यक्ष  भह्दोश्य  :  आप  उन्हें  ओखसे  क्यों  नहीं  देते  ?  भाप  इसे  क्यों  उठा  रहे  कह  इस  मंत्ले
 को  आपसे  बेतहूर  ढंग  से  उठा  सरूते  हैं  |

 भी  भौकांत  जैना  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  के  मामसे
 में  ही  ऐसा  नहीं  है  बल्कि  ऐसा  दूंसरे  उन  सद॑स्यों  के  साथ  भी  द्वो  सकता  है  जिन्होंने  लारसन  एण्ड  टूबरो
 के  मामले  को  उठाया

 अध्यक्ष  जहोदण  :  कला  आपकी  बात  पूरी  हो  गई  ?  पासवन  क्या  आप  भी  यही  मुददी  उठाना

 चाहते  हैं  ?

 क्री  राम  बिलास  पासवान  :  मैं  भी  इसी  मुह  पर  कुछ  कहना  चाहता

 ]

 अध्यक्ष  आपने  इस  मामले  को  एलाउ  किया  छेड़  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एलांउ  किया  है  !

 क्री  राम  बिलास  पांसधार्न  :  एलाउ  किया  है  और  आपने  पूछा  भी  मैं  इस  अामले  करे
 उठाना  नहीं  चाहता  लेकिन  चुंकि  चब्हाण  होम  मिनिस्टर  यहां  बंठे  हुए  मैं  इसलिए  इस
 मामले  को  उठा  रहा  हूं  ।  चूंकि  यह  मेरा  पश्ंभ  भामजा  इसलिए  में  नहीं  चाहता  था  कि  में  लपने  इस
 मामले  को  इस  ढंग  के  उठाऊं  +  आपने  कहा  इसलिए  मैं  सरकार  की  जानकारी  के  लिए  जिस

 पहले  दिन  यह  सदन  चल  ऋपको  याद  उस  दिन  प्रधाममन््जी  जी  यहां  बैठे  हुए  थे  और  ₹+हीगे
 कहा  भी  था  ।  जिस  दिन  राजीश  बंधी  की  हत्या  हुई  उस  विन  हमारे  घर  में  जान  लगी  थी  भौर
 उसी  दिन  साढ़े  दस  बजे  यह  भामला  हुआ  था  ओर  बारह  बजे  धर  में  अक्ण  लगाई  गई  थी  ।  धूरां  का
 पूरा  घर  जल्ला  दिया  गया  भर्र  |  खंयोग  से  हम  लोग  झस  वक्त  महीं  थे  ।  जो  लोग  पकड़े  गए  रिवॉल्थर  के
 साथ  पकड़े  यए  और  18  हजार  रुपए  के  साथ  पकड़े  गए  ।  पूरा  का  पूरा  सामाम  ज॑श्राया  गया  |  डी०  सौ०
 पी०  वहां  मोजूद  थे  ।  हमारा  जो  स्ी०  अरण  परी७०  का  कैम्प  सी०  भरण०  पी०  का  कमांडेंट  वहां
 उसके  बावजूद  भी  खोय  घर  में  घूस  गए  अरेर  जाब-माल  की  क्षत्ति  करसे  का  काल  क्रिया  ।  हभने  यह
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 मामला  उस  दिन  उठाया  तो  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  इसको  गम्भीरता  से  ले  रहे  हैं  और  आपने  भी

 कहा  सदस्यों  की  सिक्योरिटी  का  सबाल  जब  आए  तो  उसको  गम्भीरतापृर्वंक  लेना  उसके

 बाद  लगातार  खत  आ  रहे  हैं  ।  मैं  उन  खतों  को  आपके  पास  भेज  देता  हूं  ।

 सबसे  दुःख  की  बात  यहू  है  कि  जब  सरकार  को  मालूम  है  कि  हमारी  लाइफ  को  खतरा  है  और

 इन्होंने  कंटेगरी  में  रखा  है  ।  उसके  बावजूद  भी  इस  घटना  के  बाद  प्रोट॑क्शन  क्या  देंगे  कि  हमारे
 यहां  जो  एस्कॉर्ट  उसको  वापिस  ले  लिया  गया  ।  इसलिए  मैं  इस  मामले  को  नहीं  कहना  चाहता
 लेकिन  जब  दस  तरह  की  कोई  घटना  हो  जाती  तो  मामला  उठाना  पड़ता  हम  लोग  सोशियल

 इशूज  के  सवाल  उठाते  हैं  और  भी  कई  सवाल  उठाते  जिसमें  हम  को  काम  करना  पड़ता  उस
 परिस्थिति  में  आपका  जो  आब्जरवेशन  होता  सरकार  का  जो  काम  होता  उसमें  कोई  तालमेल

 नहीं  जस्ट  उसका  उल्टा  होता  इसलिए  आज  जो  डिसकशन  चल  रहा  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि

 इससे  सरकार  के  ऊपर  कोई  प्रभाव  पड़ने  वाला  यदि  सरकार  के  ऊपर  प्रभाव  तो  यहां  एक
 संसद  सदस्य  का  घर  न  जलाया  जाता  ।  सन्  1984  में  भी  इसी  तरह  की  घटना  घटी  थी  ओर  उसके
 बाद  सिक्योरिटी  को  वापिस  लिया  इससे  ज्यादा  घोर  आपत्तिजनक  बात  कुछ  नहीं  हो  सकती  है  ।
 जाप  अलग  हम  अलग  हैं  ।  कल  हम  पावर  में  आ  सकते  हैं  और  आज  आप  पावर  में  यह  कोई
 पार्टी  का  सबाल  भी  नहीं  न  आप  अपनी  पॉकेट  से  देते  हैं  और  न  हम  अपनी  पॉफेट  से  देते
 लेकिन  एक  सदस्य  का  सवाल  आपस  में  कम  से  कम  इतनी  मर्यादा  का  पालन  तो  हम  लोगों  को
 करना  ही  चाहिए  |  कम  से  कम  जो  सिक्योरिटी  उसको  वापिस  लेने  की  क्या  सेंस  है  ।

 गृह  भम्त्री  एस०  बी०  :  अध्यक्ष  इसके  बारे  में  मैंने  आज  ही  आफिसस  को
 इन्स्ट्रक्शन्स  दी  जग  आनरेबिल  मंम्बस  को  थ्य  टर्निंग  लेट्स  आ  रहे  तो  इमीडिएटली  सिक्योरिटी
 प्रोवाइड  की  जाए  ।

 थी  भीपाल  सिह  यादव  :  अध्यक्ष  जो  देवेन्द्र  प्रसाद  जी  का  मामला  है'**

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपने  बारे  में  उनको  उनके  बारे  में  बोलने  दीजिए  ।

 हो  झ्ीपाल  सिंह  यादथ  :  मैं  उनके  बारे  में  बोलना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आपको  उनके  बारे  में  बोलने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  बहुत  लोगों  को  घुना
 आप  उनको  बोलने  दीजिए  ।

 ॥

 थी  देवेर्द्र  प्रसाद  यादव  :  अध्यक्ष  इस  मामले  को  मैंने  कल  भी  उठाया
 जापने  कहा  कि  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  प्रिवलेज  का  मामला  वह  एक
 आसपंक्ट  है  ।  इसका  दूसरा  आसपंक्ट  गेंगवार  का  गाजियाबाद  और  दिल्ली  सटा  हथा  इलाका
 इसलिए  मैं  आप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  ऐसा  अहसास  हो  रहा  है  कि  इस  गेंगवार  के  धोखे
 में  ऐसी  स्थिति  भी  आ  सकती  है  कि  मुझे  हानि  हो  ।  जिनका  यह  मामला  उनका  नाम  है  श्री  ध्मंपाल
 यादव  ओर  अखबार  में  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  की  फोटो  न  केवल  मेरी  छवि  को  बिगाड़ने  का
 काम  किया  बल्कि  मुझे  मानसिक  पीड़ा  भी  पहुंचाई  मैं  ऐसा  समझता  हैं  कि  यह  फोटो  करोड़ों
 लोगों  में  जाने  का  काम  हुआ  है  ।  यह  अंबानी  ग्रुप  की  सुनियोजित  साजिश  इसके  तहत  और  भी
 मामले  उठ  रहे  हैं  ।  यह  एक  गम्भीर  मामला  मैंने  आज  गृह  मन््त्री  जी  को  पञ्र  भी  लिखा  है  और

 630.
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 आपके  पास  भी  पत्र  भेजा  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  को  गम्भीरता  से  लेना  चाहिए  ।

 कोई  माननीय  सदस्य  सदन  में  किसी  पूंजीपति  के  चाहे  एल०  एम०  टी०  का  मामला  हो  या

 बी०  सी०  सी०  आई०  का  मामला  हो  मामला  उठा  सकता  है  और  उसको  प्रोटक्ट  करने  का  अधिकार
 आपको  है  ।  आप  हमारे  संरक्षक  इसलिए  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  आप  हमारे  प्रोटेक्टर  संरक्षक

 आप  ऐसी  स्थिति  को  गम्भीरता  से  लीजिए  |  मैं  ऐसा  अनुभव  करता  हूं  कि  आप  इसको  जरूर

 गम्भी  रता  से  क्योंकि  मामला  सदन  के  सदस्यों  की  सुरक्षा  का  यह  मैं  आपके  सामने  स्पष्ट  कर
 देना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  के  ऊपर  मैं  अब  किसी  दूसरे  सदस्य  को  बोलने  की  इजाजत  नहीं

 दूंगा  ।  इसके  ऊपर  जो  मेरी  रूलिंग  है  वह  इस  प्रकार  इस  विषय  में  तीन  मुहं  प्रस्तुत  हुए  एक

 मुहा  है  फोटो  इसके  सम्बस्ध  में  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  सम्बन्धित  पत्र  को  करक्ट  फोटो  छापकर
 लोगों  के  सामने  भेजा  देना  चाहिए  ।  फोटो  के  बारे  में  कल  मैंने  कह  दिया  था  |  अब  जो  दूसरी  बात
 प्रीवलिज  की  उसके  बारे  में  मैं  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहूंगा  कि  मेरे  पास  उस  पेपर  के

 टेटिव  आए  थे  और  उन्होंने  मेरे  पास  अपालोजी  का  लेटर  दे  दिया  मैं  उसे  आपके  सामने  लाना  चाहता
 हूं  ।  तीसरी  बात  आपकी  सुरक्षा  के  बारे  में  सदन  में  होम  मिनिस्टर  साहब  मौजूद  मैं  यह  चाहूंगा
 कि  सदस्यों  की  सुरक्षा  के  बारे  में  हमारे  पास  लेटर  आ  रहे  हैं  ओर  हम  गृह  मन्त्री  जी  के  पास  उन  पत्रों
 को  भेज  रहे  इस  बारे  में  जो  भी  कायंवाही  करने  की  जरूरत  है  वे  उसे  कर  रहे  ऐसी  मेरी

 मात  की  बात  है  ।  फिर  भी  आज  बड़े  स्पष्ट  रूप  से  इस  सदन  में  ये  मामला  उठाया  गया  है  तो  मैं  चाहूंगा
 कि  मेरे  ख्याल  से  देवेर्व  जी  को  जितनी  भी  सुरक्षा  देनी  उन्हें  हमें  देनी  पड़ेगी  ।

 )

 गह  भन्त्ो  एस०  बी०  :  हम  अवश्य  उनको  सुरक्षा  प्रदान

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  साथ-साथ  पासवान  जी  लेटर  भी  मेरे  पास  आया  उम्होंने  परसनली
 बात  की  पासवान  जी  ने  कहा  था  कि  हम  इस  मामले  को  बार-बार  न  उठाते  ।  मैं  समझता  हूं  कि
 पासवान  जी  को  भी  सुरक्षा  देनी  इसके  बाद  यदि  किसी  दूसरे  मेंबर  के  खिलाफ  ऐसी  कोई  चीज
 होती  है  तो  हम  उसको  होम  मिनिस्टरी  में  जरूर  भेज  देते  हैं  उसकी  जांच-पड़ताल  करके  जो  योग्य

 वाही  है  वह  अवश्य  की  जाती  ऐसा  हमें
 खात्री  ह ैऔर  ऐसा  होता  भी  आ  रहा  मैं  समझता  हूँ  कि

 इस  सदन  में  इस  पर  ज्यादा  बहस  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 )

 श्री  सत्यतारायण  जठिया  :  आप  आप  नियम  377  को  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  दिया  है  न  कि  हम  इसको  बाद  में  लेंगे  ।

 अब  हम  श्री  राम  विलास  पासवान  के  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  पर
 अत्याचारों  से  संबंधित  संकल्प  को लेंगे  ।

 231
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 ब्गों  पर  किए  जा  रहे  अस्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 झो  सत्यतारायन  जटिया  :  अध्यक्ष  यह  इतना  महृत्वपुर्ण  विषय  और  आप  कह  रहे  हैं  कि

 हुए  इसको  दाद  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  ले  सकते  हैं  या  इसे  छोड़  सकते  आप  दोनों  विषय  एक  साथ  नहीं
 ले

 )

 अध्यक्ष  सहोंदय  :  इस  प्रकार  न  करें  ।  अन्यथा  हम  सभा  की  कार्येवाही  नहीं  चला  सकेंगे  ।  हम
 आपके  अनुरोध  पर  ही  इस  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  मैं  इसे  नहीं  ले

 हा  |  यह  मुद्दा  समाप्त  हो  जाना  चाहिए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बहुत  ही  अनुचित  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  यह  बढुढ  पल्नत  बात  है  ।  मैं  आपको  इस  सभा  का  माननीय
 सदस्य  मानता  कुछ  और  नहीं  ।
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  भोर  अन्य

 कसजोरਂ  वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्वत्वारों

 के  बारे  में  प्रत्ताय

 कली  राम  बिलास  पासवान  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :--

 यह  सभा  देश  में  अनुसूचित  जातियों  तथाਂ  अनु  तचितਂ  जनकरियों  ओर  समाज  के

 अन्य  कमजोर  वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  पर  अपनी  थिता  ध्यक्त  करती  है  और  सरकार

 से  आग्रह  करती  है  कि  वह  इनकी  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  शौध्र  आवश्यक  कदम

 उठाए  ।”

 हप  जिस  मर्वत्वपूर्ण  बिषय  पर  चर्चा.कर  रहे  इस  चर्चा  को  यहां  पर  करने

 के  लिए  आपने  हमें  इसलिए  अनुमति  दी  है  चूंकि  तमाम  पक्ष  के  नेता  इस  पर  सहमत  वंसे  तो  कभी  न
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 जज-न+

 कभी  प्रत्येक  सत्र  में  इस  तरह  की  घटनाओं  पर  हम  लोग  चिन्ता  व्यक्त  करते  हैं  लेकिस  पिछले  कुछ  दिनों
 से  लगातार  आन्प्र  उत्तर  प्रदेश  और  देश  के  अन्य  भागों  से  भी  इस  तरह  की  घटनाओं  के  समाचार
 भा  रहे  हैं  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  सदन  जब  इस  पर  विचार  तो  काफी  गम्भीरता  से  विचार
 करे  |  मैं  यह  भी  चाहूंगा  कि  इस  मसले  पर  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  इस  पर  विचार  करने  का  काम

 कर  ।

 अध्यक्ष  आप  यदि  संविधान  को  देखेंगे  तो  संविधान  के  निर्माताओं  का  उह्दे  श्य  था  कि  आजाद

 हिन्दुस्तान  में  हर  फूल  को  खिलने  का  मौका  मिलेगा  ।  जाति  और  धर्मं  के नाम  पर  किसी  का  शोषण  नहीं
 हम  एक  ऐसे  बगीचे  का  निर्माण  करेंगे  जिस  बगीचे  में  हर  फूल  हर  फूल  को  मुसकराने  का

 मौका  मिले  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  इस  बात  का  है  कि  आजादी  का  समय  ज्यों-ज्यों  बीतता  जा  रहा  गुजरता
 जा  रहा  है  इस  तरह  की  घटनाओं  में  और  भी  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।

 23.00  भ्ृ०  १०

 अध्यक्ष  यदि  आप  संविधान  की  धाराओं  को  देखें  तो  पता  लगेगा  कि  संविधान  की
 धाराओं  फण्डामेंटल  राइट्स  में  हर  जगह  पर  समाज  के  कमजोर  वर्गों  और  अनुसूचित
 जाति  के  लोगों  के  हित  की  बात  कही  गई  संविधान  की  धारा  15  (1)  में  कहा  गया  है  कि  जाति-धर्म
 के  नाम  पर  किसी  के  साथ  भेद-भाव  नहीं  किया  जाएगा  और  सावंजनिक  स्थानों  पर  जाने  की  सब  को

 अनुमति  होगी  ।  संविधान  की  धारा  ।6  (4)  में  कमजोर  वर्गों  के  उत्थान  की  बात  कही  गयी  है  |  चाहे
 आरक्षण  का  मामला  हो  या  सरकारी  सेवा  में  जाने  का  मामला  उनको  विशेष  अवसर  दिया
 संविधान  की  घारा  17  में  सिविल  राइट्स  प्रोटेकशन  एक्ट  और  अस्पुष्यता  निवारण  की  बात  कही  गई  है
 और  इसके  लिए  एक्ट  भी  बने  हैं  ।  संविधान  की  धारा  23  में  बंधुआ  मजदूरी  समाप्त  करने  की  बात  कही
 गई  है  ।  संविधान  की  धारा  25  में  यह  कहा  गया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  धर्म  परिवर्तन  कर  सकता  है  और
 किसी  भी  धर्म  में  विश्वास  रख  सकता  है  ।  संविधान  की  धारा  29  (1)  में  कहा  गया  है  कि  अनुसूचित
 जाति-जनजाति  के  लोगों  को  किसी  शिक्षण  संस्थान  में  जाति-धर्म  के  नाम  पर  प्रवेश  पर  कोई  रोक  नहीं
 होगी  |  संविधान  की  धारा  46  में  कहा  गया  है  कि  हनकी  आध्थिक  सुरक्षा  और  आर्थिक  संवर्धन  के  लिए
 जो  भी  सम्भव  कदम  सरकार  उठाएगी  ।  संविधान  की  घारा  334  के  तहत  इनको  लोक  सभा  तथा
 विधान-मण्डलों  में  आरक्षण  दिया  गया  जिससे  लोकसभा  तथा  विधानसभाओं  में  ये  लोग  पहुंच  सकें  और
 अपनी  आवाज  उठा  सकें  तथा  लोगों  के  लिए  हित  का  काम  कर  सकें  संविधान  की  धारा  335  में
 सरकारी  सेवाओं  में  आरक्षण  की  बात  कही  गई  धारा  338  में  स्पेशल  आफिसर  नियुक्त  करने  की
 बात  कही  गयी  है  और  घारा  244  में  भी  इसी  तरह  की  बात  कही  गयी  है  ।  एस०  सी  ०  एस०  टी०
 कमीशन  बनाने  की  बात  का  जहां  तक  सवाल  पिछली  लोक  सभा  में  हम  लोगों  ने  इस  कमीशन  को  ने
 सिर्फ  कांस्टीट्यूशनल  पावर  और  स्टेचुटरी  पावर्स  दी  बल्कि  कमीशन  आफ  इस्ब्वारी  अध्यादेश  के  तहत
 जितने  अधिकार  होने  उन  सब  अधिकारों  से  उसको  ससज्जित  करने  का  काम  प्रिर्वेशन
 आफ  अट्रासिटीज  एक्ट  1°89  में  बनाया  गया  उसको  हम  लोगों  ने  नोटीफाई  किया  और  आज  वह
 लागू  है  |  स्पेशल  कोट्स  हम  लोगों  ने  बनाने  का  काम  किया  और  आज  स्पेशल  कोट्स  चल  रहे  लेकिन
 अध्यक्ष  हम  यदि  एक्ट  को  और  फंक्ट  को  देखते  हैं  तो  दोनों  में  जमीन-आसमान  का  अन्तर  दिखाई
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 रा
 a

 पड़ता  जो  संवंधानिक  मर्यादाएं  संवैधानिक  प्रावधान  हैं  और  जो  वस्तुस्थिति  उन  दोनों  में
 जमीन-आसमान  का  अन्तर  नजर  आता  है  ।

 अध्यक्ष  अभी  इसी  सदन  में  कुछ  दित  पहले  दिनांक  29-7-91  को  एक  प्रश्न  के  माध्यम
 से  जानकारी  चाही  गयी  थी  कि  राज्यों  और  संघ  शासित  राज्यों  में  1988,  1989  और  1990  में

 अनुसूचित  जाति-जनजाति  के  कितने  लोगों  की  हत्याएं  हुई  इसका  उत्तर  मन्त्री  महोदय  द्वारा  इस
 प्रकार  दिया  गया  है  |  अनुसूचित  जाति  जे  ब्रारे  में  मन्जी  म्रहोदय-ते  ब्रताया  है  आंध्र  प्रदेश  में  1988
 भें  26,  1989  में  41  और  1990  में  बढ़कर  56  ह॒त्याएं  हुई  प्रानी  1988  में  जहां  26  हृत्याएं
 हुईं  1990  में  बढ़  कर  56  हत्याएं  यानी  हम  जुल्म  की  तरफ  बढ़  रहे  इसी  तरह  से  विद्वार
 का  आप  देखें  तो पता  चलता  है  क्रि  1988  में  69,  1989  में  56  ओर  1990  में  27  हत्याएं  हुई  हैं  ।

 हालांकि  यह  भी  शमंनाक  बात  लेक्नि  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  जहां  1988  में  69  अनुसूचित  जाति
 के  लोगों  की  हत्याएं  हुई  वहां  घट  कर  1990  में  27  रह  गई  मध्य  प्रवेश  में  1988  में  78,
 1989  में  74  और  1990  में  बढ़कर  81  ह॒त्याएं  हुई  महाराष्ट  में  1988  में  15,  1989  में  19
 और  1990  में  18  हत्याएं  हुई  हैं  ।  राजस्थान  में  1988  में  27,  1989  में  34 और  1990 में  25  ह॒त्याएं

 हुई  उत्तर  प्रदेश  में  1988  में  267,  1989  में  270  और  1990  में  265  हत्याएं  हुई हैं  ।  इस  तरह
 से  हमारे  पास  राज्यवार  आंकड़े  उपलब्ध  यह  मैंने  मनुसूचित  जाति  के  बारे  में  बताया  |

 अनुसूचित  जनजाति  के  ब्वारे  में  आप  देखेंगे  तो  पता  चलेगा  कि  आश्प्र  प्रदेश  में  1988  में  6,
 1989  में  7  और  19५0  में  13  हत्याएं  हुई  हैं  ।  बिहार  में  1988  में  8,  1989  में  7  और  1990  में

 3  ह॒त्याएं  हुई  मध्य  प्रदेश  में  1988  में  58,  1989  में  38  और  1990  में  62  अनुसूचित  जनजाति

 के  लोगों  की  ह॒त्याएं  हुई  हैं  |  महाराष्ट्र  में  1988  में  12,  1989  में  9  और  1990  में  8  ।  हसी  तरह  से
 देखते  हैं  तो  कुछ  राज्यों  को  छोड  कर  जो  हत्याएं  उनमें  वद्धि  हुई  अभी  5  अगस्त  के  पालियामेंट

 के  प्रश्न  के  जवाब  में  बताया  गया  कि  जनवरी  से  लेकर  जून  1991  तक  आमप्र  प्रदेश  में  7,  मक्ष्य  प्रदेश
 में  44,  राजस्थान  में  10,  बिहार  में  15,  उत्तर  प्रदेश  में  20  हत्याएं  हुई  हैं  ।

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  आजादी  भिले  ज्यों-ज्यों  समग्र  बीत्ता  जा  रहा  बजाए  गरीब  की  रक्षा

 करने  हो  यह  रहा  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जो  गरीब  जो  दलित  हैं  उनके  ऊपर  जुल्म  और

 अत्याचार  की  घटनाओं  में  वृद्धि  हो रही  उसका  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  आज  लोगों  के  भत  में

 प्रशासन  पर  से  विश्वास  उठता  जा  रहा  हमें  खुशी  जहां  इस  तरह  की  घटनाएं  होती  कुछ  न

 कुछ  ऐसे  लोग  होते  हैं  जो  दलगत  राजनीति  से  ऊपर  उठ  कर  इन  घटनाओं  की  तिन््दा  करते  हैं  ।

 आश्र  जिसको  लेकर  सबसे  ज्यादा  गुस्सा  और  आक्रोश  सदन  में  देखने  को  मिला  ।  हम
 लोग  वहां  गए  हुए  थे  ।  हमें  खुशी  है  कि  कांग्रेस  के  भी  एम०  एल०  ए०  ने  बहां  इस  घटना  की  निन््दा  की

 है  ।  हम  लोग  गए  थे  ।  हमारे  साथ  तेलुगु  देशम  के  तीन  साथी  गए  हुए  सी०  पी०  एम०  के  भी  समथी
 गए  थे  ।  हम  लोगों  ने  जाकर  जो  वहां  देखा  हृदय  विदारक  घटना  किस  तरीके  से  आदमी  का

 गर्दन  काट  कर  बोरे  में  बन्द  कर  के  नदी  में  जाकर  फेंक  दिया  गया  हम  लोग  जब  कहां
 गांव  में  महिलाएं  रोने  हम  लोगों  की  हिम्मत  नहीं  पड़  रही  थी  कि  उनके  सामने  लड़  हो
 सके  ।  हमने  पूछा  कि  इस  घटना  का  क्या  कारण  उन्होंने  कहा  कि  साहब  धटमा  का  कोई  कारज  भहीं

 5  जुलाई  को  एक  शेडयूल्ड  कास्ट  का  लड़का  सिनेमा  देखने  चला  गया  ।  चूंकि  आति  व्यवस्था
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 कज-+-न््पप-प+८  बम  मम-_-+मम-मम_-मम  भ++++मममम«म  मम

 किसी  न॑  किसी  जाति  का  तो  होगा  एक  लड़का  जाति  का  रेड्डी  हालांकि  हमारे  साथ  बी  ०

 एंन०  रेह्हीं  गएं  पब्लिक  मिरिग  में  उन्होंने  भी  घोर  निम्दा  रेड्डी  जाति  में  भी  ऐसे  लोगਂ  हैंਂ  जी
 इंसकी  निम्दां  कर  रहे  एक  दूसरे  का  पांव  लग  पांव  लगने  के  बाद  उसने  कहां'कि  शेडयूरंडਂ
 कंस्ट  को  होकर  तुम॑में  पांव  कैसे  मार  दिया  ।  उसी  बात  पर  झ्षपड़ां  हो  गया  ।  बाद  में  वहूँ  लड़का  पकड़ी  '

 वहूं  माली  किसी  तरह  से  शांत  हुआ  ।

 एक  महीने  के  बाद  भी  टेंशन  चलती  पांच  अगस्त  को  उसी  गांव  का  एक  डीलर  जोਂ

 अनुशूचित  जाति  का  है  उसको  बुलाआ  अध्यक्ष  आज  तक  चाहे  बेलछी  की  घटना  पीयरा
 की  क्टमा  वह  शहर  से  दूर  घटी  हुई  घटना  होती  लेकिन  यह  पहली  जगह  शहूर  जहां
 मण्डल  हैड-कवार्टर  एम०  भार०  ओ०  उस  डीलर  को  बुलाता  बुला  कर  पूछता  है  कि  क्या  घटना

 है  ।  उसने  कहा  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  जब  वह  वहां  से  निकलता  है  तो  उसे  छुरा  मार  दिया  जाता
 उसके  बाद  सनसनी  फंलती  6  तारीख  को  पुलिस  वहां  जाती  एक  दो  नहीं  संकड़ों  की  तादाद

 में  पुलिस  वहां  जाती  है  और  जाने  के  बाद  बजाए  गांव  वालों  की  रक्षा  करने  शेडयूल्ड  कास्टस  के  लोगों
 को  जाता  है  कि  जितने  मेल  मेंबस्स  गांव  से  गांव  से  भाग  जाभो  जल्दी  से  ।  लोग  पृछते

 क्यों  ।  तो  उन्होंने  कहा  कि  जल्दी  से  भागो  ।  गांव  से  भगा  कर  उनको  दूर  ले  जाय  जाता  है  ।

 पीछे  पुलिस  आगे-आगे  लोग  हैं  ।  जब  ड्रंन  के  नाले  की  बगल  में  आ  जाते  हैं  तो  लोग  देखते

 हैं-कि  वहां  5-6  गांवों  के  लोग  इकट्ठा  हैं  ।  तीनों  तरफ  से  उन्हें  घेर  लिया  जाता  है  और  घेरने  के  बाद

 नश्संहार  होता  एक-एक  परिवार  के  दो-तीन  जो  विद्यार्थी  उनको  हाथ-पं  मर्दन
 कवंटी  ओर  इतमिनान  से  बोरे  में  बन्द  करके  नाले  में  फंकने  का  काम  किया  गया  ।  इससे  ज्यादा  पुलिस  का

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  का  और  लैंण्डलार्ड  का  क्या  समन्वय  हो  सकता  है  ?  वहां  से  डिस्ट्रिक्ट  हेड-क्याटंर  मुंदूर  की

 दूरी  केवल  30  कि०  मी०  है  ।  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रंट  कहता  है  हमको  24  घण्टे  के  बाद  जानकारी  मिश्री  ।

 30  किलोमीटर  जिली  हैडे-बबांटर  हे  ओर  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  को  जानकारी  मिलती  है  24  घंष्टे  बाद  ।

 छोटे  धियां  तो  छीटें  मियी  बड़े  मियां  24  घण्टे  बाद  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  को  जांगकारीं

 मिलती  घण्टे  बाद  भी  चीफ-मिनिस्टर  को  जानकारी  नहीं  मिलती  है  ।

 यह  छह  तारीख  की  घटना  है।सात  तारीख  को  हमको  मालूम  हो  गया  ।  श्री  अजुन  सिह  जी

 अभी  यहां  पर  नहीं  इनसे  हम  मिले  और  इनको  मेंमोरेन्डसम  हमको  जानकारी  मिली  कि  बीस

 शेक्षयूल्ड  कास्ट  के  लोग  मारे  गए  ।  हमको  विश्वास  नहीं  हुआ  कि  इतने  मारे  गए  जबकि  पेपर  में  नहीं

 आया  था  -।  हमने  कहा  कि  अगर  तथ्य  होमा  तो  हम  इस  मामले  को  अगर  नहीं  होगा  तो  हम  कैसे

 उांयेंगे  ।  श्री  अर्जुन  सिंह  ने  कहा  कि  हम  इसकी  जानकारी  हासिल  करते  दो  दिन  सदन  बी०

 जे०ਂ  पी०  के  कारण  कार्यवाही  नहीं  चल  पाई  |  नो  तारीख  को  जब  इस  मामसे  को  उठाया  तो  उस  दिन

 होम  मिनिस्टर  ने  कहां  कि  इस  सम्बन्ध  में  चीफ  मिनिस्टर  से  बालचीत  हुई  उन्होंने  कहा  कि  उन्हें  इसको

 जानकारी  वहां  आज  जायेंगे  ओर  जाकर  पता  लगायेंगे  ।  छह  तारीख  की  घटना  है  लेकिभ  7,  8,  9

 तक  इसकी  जांनकारी  चीफ  मिनिस्टर  को  नहीं  हो  पाती  हम  लोग  देखते  हैं  कि  जब  कहीं  पर  रेस  का

 एक्सीडेंट  होता  है  तो  दूसरे  दिन  रेलवे  मिनिस्टर  वहां  पर  पहुंच  जाता  1977  में  मैं  सरकारी

 पक्ष  में  था  तो  मैंने  के  तहत  इस  तरह  का  भ्रस्ताव  दिया  '-  राम  लाल  राही  भी  उस

 पक्ष  में  थे  ।  उस  समय  इधर  से  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  जी  उस  समय  कांग्र  स'केਂ  लोगों
 ने

 सवाल

 पूछा  था  कि  बेलछो  घटना  होने  पर  श्री  मोरारणी  भाई  वहां  गए  या  आज हम  पूछता  चाहते  हैं
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्यावारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कि  इतनी  बड़ी  घटना  होने  पर  जहां  प्रधान  मन्त्री  जी  का  घर  तो  प्रधान  मन्त्री  जी  वहां  गए  या  नहीं  ।

 हम  मिनिस्टर  यहां  बंठे  हुए  वे गए  या  नहीं  गए  और  क्यों  नहीं  गए  ।  संविधान  की  धारा  प्रोटेब्शन  के

 लिए  छह  90  को  फतेहपुर  में  घटना  घटी  |  ग्यारह  तारीख  को  अपराधियों  के
 घर  कुर्की  कर  दिया  गया  था  |  और  जिसने  घटना  की  उसने  बारह  तारीख  को  सरेन्डर  किया  तथा  बाईस

 तारीख  को  302  के  अन्तगंत  चा्ज-शीट  दायर  कर  दिया  गया  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  हिन्दुस्तान  में
 ज्यादा  कोई  प्रोम्प्ट  एक्शन  हुआ  हो  ।  उसके  बावजूद  सांसदों  ने  इस  मामले  को  उठाया  और  श्री  बी०  पी०

 सिंह  जी  वहां  गए  थे  ।  जब  प्रधानमन्त्री  जी  आन्प्र  प्रदेश  के  दौरे  पर  गए  तो  वहाँ  क्यों  नहीं  गए  ।  गृहमन्त्री
 जी  और  गृह  राज्य  मंत्री  वहां  क्यों  नहीं  जा सके  |  चार  दिन  के  बाद  चीफ  मिनिस्टर  जाते  मैं  गुन्ट्र  भी  गया
 था  वहांपर  28-29  साल  का  एक  रवि  चन्द्र  डाक्टर  वह  पोस्ट  मार्टम  करते-करते  विक्षिप्त  हो
 गया  ।  उसने  अपने  घर  में  अपनी  मां  से  कहा  कि  मैं  जिन्दा  नहीं  रहना  चाहता  ।  जहां  इस  तरह  की  घटना

 होती  है  बाद  उस  डाक्टर  ने  रात  में  फांसी  लगा  ली  और  मर  गया  ।  मैंने  देखा  है  चुन्डर  नाला  है
 कोई  समुद्र  या  नदी  नहीं  उस  नाले  में  एक  दिन  फिशरमंन  का  जाल  डालकर  पता  लगा  सकते  हैं  कि

 कितनी  लाशें  हैं  । को  हम  वहां  गए  तो  दस  तारीख  को  दो  लाशें  निकलती  वहां  के  लोगों  ने  कहा  कि

 हमारे  27  आदमी  लापता  हैं  ।  इतने  लोगों  को  मार  दिया  गया  है  ।  वहां  पर  कई  तरह  के  लोग  पहुंचे  हुए
 हैं  ।  समाज  बंकवर्ड  माइनोरिटी  बैलफेयर  और  एस०  सी०  एस०
 टी०  के  लोग  तथा  तमाम  पोलिटिकल  पार्टी  के  लोग  पहुंचे  हुए  हैं  ।  आन्ध्र  के  चौदह  जिला  नेक्सेलाइट  की
 गिरफ्त  में  लोगों  के  मन  से  विश्वास  उठता  है  तो  तब  अहिसा  का  दरवाजा  बन्द  और  हिंसा  का
 दरवाजा  खुलता  हम  गनन््दे  नाले  को  साफ  नहीं  करते  हैं  मच्छर  को  मारने  का  काम  करते  मच्छर

 कहां  से  पंदा  होता  है  जब  तक  इस  पर  विचार  नहीं  करेंगे  तब  तक  यह  चीज  नहीं  रुकेगी  ।  आज  गरीब
 लोगों  का  विश्वास  प्रशासन  से  और  शासन  से  उठ  रहा  है  ।

 मैं  एक  मिनट  में  अपनी  बीती  कहानी  आपको  बताता  हूं  ।  सन  यह  में  मुझे  जेल  में  बन्द  किया
 गया  था  ।  मुझे  भागलपुर  की  जेल  में  नेबसलाइट  का  आरोप  लगाकर  बन्द  किया  गया  था  ।  उस  समय  में
 विधायक  था  ।  जब  मैं  जेल  में  गया  तो  एक  लड़का  मुझे  मैंने  उससे  कहा  कि  तुम्हारा  नाम  कया  है
 तो  उसने  अपना  नाम  हिटलर  मैंने  पूछा  कि  क्या  काम  करते  हो  तो  उसने  कहा  कि  हम  यहां
 पखाना  साफ  करने  का  काम  करते  हैं  ओर  मैंने  साल  से  यहां  यही  काम  कर  रहा  हूं  ।  मैंने  पूछा  कि  तुम्हारा
 क्या  कसूर  है  तो  उसने  कहा  कि  मेरा  कोई  कसूर  नहीं  यही  साल  पहले  भी  मैं  4  साल  के  लिए  बन्द
 था  ।  जब  पहली  बार  इन्होंने  पकड़ा  तो  तब  भी  कोई  कसूर  नहीं  था  ।  जब  मैं  बाहुर  आया  तो  पुलिस  और
 दरोगा  जी  फिर  मुझे  पकड़कर  ले  हमने  दरोगा  जी  से  पूछा  कि  इसका  कया  जुम  है  तो  उन्होंने  कहा
 कि  कोई  जुर्म  नहीं  जब  जेलर  से  पूछा  तो  उसने  कहा  कि  यहां  जेल  में  पाखाना  साफ  करने  के  लिए
 कोई  नहीं  है  इसलिए  तुम्हें  लायौ  गया  उसका  कसूर  इटना  ही  था  कि  वह  सफाई  मजदूर  या  जिसे
 झंगी  कहते  हैं  उस  जाति  से  बिलांग  करता  इसलिए  पाखाना  साफ  करने  के  लिए  आदमी  चाहिए  तो

 वे  इस  निर्दोष  को  पकड़कर  ले  आए  ओर  जेल  में  बन्द  कर  दिया  ।  कल  अगर  वह  जेल  से  छूटेगा  तो  उसके
 मन  पर  क्या  गुजरेगी  ।  इसलिए  जाति  के  न।म  पर  समाज  में  जुल्म  हो  रहा  है  समाज  को  कंसे  जोड़ा  जाए
 इस  पर  सदन  को  विचार  करना

 हमारे  साथी  अभी  पीपल  का  मामला  उठा  रहे  थे  |  वह  भारक्षित  निर्वाचन  क्षेत्र  से  विधायक

 रह  चुका  था  ।  बदायूं  जो  कि  शरद  यादव  जी  या  न्विचिन  क्षेद्र  है  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  मे ंबिलसी  विधान
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 सभा  की  कांस्टीच्वेंती  आती  उसने  चुनाव  लड़ा  और  चुनाव  लड़ना  उसके  लिए  अभिशाप  पांच
 दिन  पहले  उसकी  हत्या  कर  दी  दिन-दहाड़ें  उसकी  हत्या  कर  दी  गई  ।  हम  लोग  उस  बात  को  समझ

 नहीं  पाते  कल्पनाथ  जी  यहां  बंठे  हैं  व ेऔर  हम  पहले  समाजवादी  युवा  सोशलिस्ट  पार्टी  में
 साथ  रहे  हैं  ।  हमने  लोगों  के  बुनियादी  सवालों  को  लेकर  लड़ने  का  काम  किया  इस  देश  में  बुनियादी
 सवालों  को  लेकर  लड़ाई  गरीब  आदमी  के  हक  को  लेकर  लड़ाई  इसका  मतलब  यह  नहीं
 है  उसके  जीवन  को  खत्म  करने  की  साजिश  चले  ।  मैं  समझता  हूं  अगर  इस  तरह  की  साजिश  होगी  तो
 हसके  गम्भीर  परिणाम  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  के  ऊपर  जुल्म  गरीब
 लोगों  के  ऊपर  जुल्म  हों  या  अपसंख्यकों  पर  जुल्म  हों  हमारे  जैसे  लोग  उसमें  राजनीति  करते  हैं  और  न
 कभी  दलगत  राजनीति  को  उसमें  लाने  का  काम  करते  हैं  ।

 राजीव  जी  की  हत्या  हुई  |  अभी  यहां  पर  अनादि  चरणदास  जी  बंठ  हैं  वे  पालियामेंडरी  पार्टी

 की  जो  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  कमेटी  है  उसके  चेयरमंन  रहे  हैं  इनके  घर  को  जला  दिया

 मेरे  घर  को  जला  दिया  जटिया  जी  के  घर  को  भी  घेर  ये  तीनों  अनुसूचित  जाति  के  सांसद

 जो  मैं  नहीं  जानता  कि  इसमें  कांग्रेस  या  बी०  जे०  पी०  या  किसका  हाथ  है  ।  हमको  शका  तब

 होती  है  जब  सरकार  की  तरफ  से  कारगर  कदम  नहीं  उठाए  कारगर  कारंवाई  नहीं  होती

 सरकार  बचाने  का  काम  करे  ।  जो  आदमी  पकड़ा  जाता  है  वह  किस  पार्टी  से  सम्बन्ध  रखता  हैं  या

 असामाजिक  तत्व  है  या  कोई  अपराधी  है  इसका  खुलासा  करना  चाहिए  ।  1984  में  हमारे  घर  को  आग

 लगा  दी  गई  ।  कहा  गया  कि  सबको  मुआवजा  हमने  भी  आवेदन  लेकिन  भाज  तक  कुछ

 नहीं  मिला  ।  इस  बार  भी  सारा  घर  जला  सारा  सामान  थाने  में  पड़ा  हुआ  है  और  हम  नया

 सामान  खरीद  रहे  एक  लोक  सभा  का  मैम्बर  जोकि  अनुसूचित  जाति  या  जनजाति  का  है  वह  जब

 दलित  वर्गों  के  लोगों  की  आवाज  को  उठाता  है  तो  उसका  घर  जला  दिया  जाता  है  ओर  उसको  मारने

 की  साजिश  चलती  तो  क्या  हम  लोकतन्त्र  में  चल  रहे  हैं  या  ऐसी  दुनिया  में  आगे  जा  रहे  हैं  जिस

 दुनिया  में  सिवाय  हिसा  के
 और  कोई  रास्ता  नहीं  बचता  अभी  कुछ  दिन  पहले  का  मामला  है  कि

 अनुसूचित  जाति  का  आदमी  जो  घोड़ी  पर  चढ़कर  शादी  करने  जा  रहा  मार
 दिया  गया  ?  आज

 इस  तरह  की  टेंढेंसी  आजादी  के  43  सालबाद  भी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इस  संबंध  में  हम  सदन  में  वार-बार

 चर्चा  करते  हैं  लेकिन  कोई  निराकरण  आज  तक  नहीं  निकल  रहा  मैं  गृह  मन्त्री  जी  से  आग्रह  करूंगा

 कि  हम  लोगों  को  कुछ  ठोस  निर्णय  लेना  चाहिए  ।  हम  लोग
 सरकार  में  केबल  ग्यारह  महीने  थे  लेकिन

 हमने  इस  सम्बन्ध  में  कदम  उढाने  का  काम  किया  जुम-अत्याचार  हो  या  न  प्रत्येक  लिले  में

 हमने  एक  स्पेशल  कोर्ट  बनाने  का  निर्णय  लिया  जिस  दिन  हम  मन््त्री  पद  से  90  में  हटे

 देश  के  साढ़े  चार  सौ  जिलों  में  से सवा  चार  सौ  लिलों  में  स्पेशल  कोर्ट  भाइडेंटीफाई  कर  लिया

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  जहां  स्पेशल  कोर्टसू  बनाए  गए  हैं  ।  सरकार  को  घोषणा  करनी  चाहिए  कि  जहां

 कहीं  भी  इस  तरह  के  जुमं-अत्याचार  सामूहिक  नर-संहार  वहां  हम  साधारण  कोट  से  मामसे

 को  निपटाएंगे  बल्कि  हम  वहां  स्पेशल  कोर्ट  के  माध्यम  से  काम  करेंगे  ।  हम  आपसे  मांग  करते  हैं  कि  कई

 मामलों  में--जैसे  आंध्र  प्रदेश  के  मामले  में  या  उन  मामलों  जहां  इस  तरह  की  घटनाएं  होती  वहां

 आप  न  सिर्फ  स्पेशल  कोर्ट  बल्कि  एक्सक््लूजिव  कोर्ट  भाज  वहां  रिटायडं  जज  को  नियुक्त  किया

 गया  है  |  एक  रिटायड  जज  कया  करेगा  यह  कहा  गया  कि  हम  ज्युडिशियल  हंक्वायरी  करेंगे  ।  छः  महीने

 साल  भर  मामला  फिर  खत्म  हो  फिर  आएगा  रेग्रूलर  कोट  में  ।  मैं  आपसे  आशग्र हु  करना

 चाहता  हूं  कि  वहां  पर  आप  एक्सक्लूजिव  कोर्ट  हाई  कोट  का  जज  नियुक्त  कीजिए  ।  हाई  कोर्ट
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 असुंसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जमजांतियों  और  अभ्य  कमजोर  13  1991:
 बर्गों  पर  किए  आ  रहे  अत्त्याधारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 का  जज  इस  काय  के  लिए  गुंटूर  जिले  में  जाकर  बंठे  चार  एक  दो  एक
 जितने  दिन  वहां  कोर्ट  बंठनी  बह  बंठे  ।  एविडेंस  ले और  वहां  जनमेंट  देने  का  काम  करे

 जिससे  किसी  को  ऐविडंस  डंस्ट्राय  करने  का  मोका  नहीं  मिले  ।

 अध्यक्ष  हम  आपसे  एक  बात  जौर  कहना  चाहते  हैं  कि  शेड्ल्ड  कास्ट्स  शेड  ल्ड  ट्राईब्स
 कंमीशत  की  रिपोर्ट  है  ।  इस  रिपोर्ट  में  जितनी  घटताएं  दी  हुई  उनमें  से  भ्रधिकांश  घटनाएं
 बिधाद  के  का  रण  होती  है  ।  हमने  लेंड  रिफाम्स  एक्ट  को  संविधान  संशोधन  करके  नौवीं  शंडूल  में  डालने

 का  कौम  किया  लेकिन  उसके  बावजूद  भी  आज  कहां  लेंड  ट्रिब्यूनल  नहीं  बना  है  ।  नतीजा  है  कि  गरीब  को

 जमीन  मिला  हुआ  है  लेकिन  आप  उत्तर  प्रदेश  में  चले  जाइए  |  कानून  हैं  लेकिन  कया  हैं  ?  एक
 जादमी  के  पास  5-5  हजार  एकड़  जमीन  है  ।  हमें  नहीं  मालूम  कि  इस  सदन  के  मंम्बर  आफ  पार्लियामेंट

 एक  एम०  पी०  के  पांस  दो  हजार  एकड़  जमीन  पाँध  हजार  एक्ट  जमीन  क्यों  ?  जब  संण्ड
 रिफाम्से  एक्ट  लग  हो  गया  तो  कहां  से  पांच  हजार  एकड़  जमीन  18-20  एकड़  से  अधिक  जमीन
 रखने  को  अध्कार  नहीं  तो  किसी  ने  कुत्ता  के  नाम  बिल्ली  के  नाम  पर  या  किसी  ओर  नाम  पर
 रखी  होगी  ।  इस  लेभ्ड  रिफाम्स  एक्ट  को  कड़ाई  से  लागू  कोजिए  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  सबसे  बड़ी
 चीथ  जहां  कहीं  भी  गांव  में  जुमे  और  अध्याचार  को  घटनाएं  घटती  वहां  90  परसेट  भूभि-विवाद
 होते  हम  आपसे  मांग  करते  हैं  कि आप  तमाम  चीफ  भिनिस्ट्स  को  बुलाइए  ।  पालियामेंट  से  जो  मदद
 लेगी  वह  मिलेगी  ।  विषक्ष  की  तरफ  नेशनल  फ्रण्ट  की  तरफ  से  आपको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि

 चाहे  आपको  संविधान  में  संशीधन  करमा  कोई  भी  कारगर  से  कारगर  कदम  उठाना  भूमि  सुधार
 कानून  लागूं'करबाने  के  लिए  पूरी  तरह  साथ  जिस  भूमिपति  के  पास  ज्यादा  जमीन  जो  जमीन

 चोर  उसको  सीधे  कट्घरे  में  खड़ा  की  जिए  और  ऐलास  कीजिए  कि  इससे  अधिक  जमीन  किसी  के  पास

 न॑  रह  पाएंगी  ।  यह  सब  सुरसा  की  तरह  बढ़  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  गग्दा  नाला  जब  तक  साफ  नहीं  मच्छर  नहीं  डी०  डी०  टी०  से

 मण्छर.को  मार  सकते  हैं  लेकित  मच्छर  पंदा  होता  बन्द  नहीं  इसलिए  गनन््दा  नाना  को  साफ

 करना  पड़ेका  |  आआदी  के  +4  वर्ष  के  कद  भी  भूमि  सुधार  कानून  लागू  न  इससे  सरकार  की  नीयत

 कई  पता  चलता  है  ।  आपसे  कहना  चाहते  हैं  कि  भूमि  सुधार  कानून  बनाने  के  लिए  नोवों  शेड्ल  में  हमने
 डासਂ  दिया  ।  भूमिपति  को  किसी  तरह  से  कोर्ट  में  जानेਂ  से  रोक  यह  उपाय  आप  कीजिए  ।  एक्ट

 जलभ"होल  फंकट  अलय  होता  आज  गरीब  के  पास  जमीन  कल  जमीन  के  पर्चा  के  लिए

 एपशाई  करता  सबेरे  मालूम  होता  है  कि  वहां  घर  नहीं  खेत  वन  गया  |  अब  अफसर  लोग  यदि

 जापके  मन  केਂ  लायक  हैं  तो  जस्टिक  देगा  ।  नहीं  है  तो  नहीं  देगा  ।  जमीन  सम्बन्धी  कोई  भी  मुकदमा  कोई
 जॉिंत  जमीम  पर  उसका  अधिकार  रहीं  होगा  |  144  से  मामला  चलता  है  भौर  नतीजा  है  कि  कहीं

 भी  गरीक  चाहे  भूदान  एम्ट  के  तहत  किसी  योजमा  के  तहत  जो  गरीब  को  जमीम  भिसी
 उस  जनीभ  पर  उसको  अधिकार  नहीं  मिल  पाया

 आश्थिक  उत्थान  की  बात  करते  हैं  ।  केसरी  साहब  यहां  बंठ  हुए  हम  कहते  हैं  कि  आज।दी  के
 बाद-वोन  है  बंधुभा  मजदूर  ?  99  परसेंट  बंधुआ  मजदूर  शेद्यूल  ट्गइ०्स  के  लोग  गरीब

 लोग  .  99  परसेट  !  हम  बधुआा  मजदूर  के  सम्बन्ध  में  कमीशन  लाने  वाले  थे  ।  बंघुआ  बांडेड
 लेकर  कमीशन  उसको  आप  अधिकार  दीजिए  जो  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेंड  को  दिया  एस  पी०  को



 22  1913  अनुसूचित  जातियों  शन्ा  भ्रमुशृच्चित  जननातियों  और  भन्य-कत्रणोर
 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 विम्ा  गया  है  आज  तक  बंधुआ  मजदूर  निकाले  गए  किसी  सरकारी  अधिकारी  ने  उनको  नहीं:निकाम्रा
 जो  गेर  सरकारी  संगठन  हन्होंते  उनको  निकाला  यदि  आयोग  को  बह  अधिकार  दिया-जाक्ला

 तो  निश्चित  रूप  से  बंधुआ  मजदूरी  जो  हमारे  लिए  कलंक  की  बात  वह  दूर  भावमी  का  पाशात्रा
 जादमी.सर  के  ऊपर  ढोता  जाति  का  कलंक  उसको  लगा  हुआ  भाजादी  के  43  साल  के  ब्राद

 इससे  ज्यादा  शर्म  की  बात  क्या  होगी  कि  आदमी  का  प!ख्चाना  आदमी  सर  पर  होता  है  !  हममे  भोक्णा
 की  थी  कि  तीन  प्तालों  में  3900  शहर  ऐसे  हैं  नहां  आदमी  का  पाख्ाना  आदमी  सर  पर  ढोता  इस
 प्रथा  को  समाप्त  करेंगे  ।  हमने  कहा  कि  तीन  साश  की  योजना  500  क्वरोड़  रुपया  ख्  होता

 सब  खर्चों  में  स ेकटौती  करके  इस  खर्ले  को  रखिए  ओर  कम  से  कम  उससे  मुक्ति  दिलाइए  ।  मुक्ति
 तब  तक  नहीं  मिसेग़ी  जब  तक  आप  उसके  लिए  दूसरे  क्रार्यों  की  व्यवस्था  नहीं  जो  लोग  इस्त  काम
 में  लगे  हुए  सर  पर  पाखाना  उठाने  के  काम  में  सगे  हुए  उनको  दूसरा  काम  आल्टरनेटिव

 जॉब  दीजिए  और  उस  काम  से  मुक्ति  दिलवाइए  और  फ़िर  कहिए  कि  भक्ष्य  में  जो
 महल  उसमें  सर  पर  पाखाना  ढोने  के  काम  को  खत्म  करने  का  काम

 हमने  पहले  समय  में  एक  संद्धांतिक  रूप  से  निर्णय  लिया  था  कि  जो  शेड्यूल  कास्ट्स  और  शेड्यूल
 टद्रु।हस्ज  के  लोग  उनकी  जनसंदया  के  अनुपात  सें  उसके  लिए  बजट  अलग  रखेंगे  ।  आप  फिक्स  कीजिए
 कि  यदि  आपके  पास  3000  करोड़  रुपए  का  अजट  4000  करोड़  रुपए  का  अजट  होता  है  सो  आप
 1000  करोड़  रुपया  शेड्यूल  कास्ट्स  और  शेड्यूल  ट्राइब्ज  के  वेलफेयर  के  ऊपर  रखिए-और  उसकी

 प्रायारिटी  के  मुताबिक  आप  ये  नहीं  कि  एक  नेशनल  हाईवे  बन  रहा  है  और  आदिवासी  का
 ब्रिकास  हो  रहा  है  ।  आदिवासी  इलाका  चला  गया  नेशनल  हाईवे  में  और  विकास  हो  आप  पंसा
 सनकी  पापुलेशन  के  मुताबिक  प्रत्येक  भद  में  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  एजुकेशन  मद  में
 कितना  पेसा  उसका  एक  चौथाई  जो  भी  सकल  खोलिए  शेडयूल  कास्ट्स  और  शेड्यूल  टाइन्ज
 के  इलाके  में  जो  भी  इरीगेशन  का  काम  उसकी  जमीन  में  इरीगेशन  का  काम  किया  जाए  ।

 जो  भी  हास्पीटल  उनके  यहां  बनेंगे  ।  हम  लोग  पद  यात्रा  में  थे  आदिवासी  इसाक़े

 सिहभूमि  इलाके  में  ।  वहां  आदमी  पर  ठीक़  करने  के  सिए  प॑र  में  फट्टा  बांधता  हैਂ  यह  मालूस  है
 राम  केसरी  जी  को  कि  आदमी  का  पांव  डूटेगा  तो  बह  फट्टा  जो  होता  उसके  पेर  को  जोड़कर  क्षट्टा
 बांधता  है  और  पांव  में  रस्सी  से  बांध्रता  है  कि  हड्डी  हमारी  ठीक  हो  जाएगी  |  यह  है  आजादी  के  43

 साल  के  भ्राद  ।  इसलिए  हम  आपसे  आग्रह  करेंगे  कि  जनसंख्या  के  मुताबिक  इनका  प॑सा  रखा  जाए  |  हम
 खानते  हैं  कि  प्लानिंग  कमीशन  इसमें  भड़ंगा  सगामे  का  काम  लेकिन  हम  लोगों  ने  इसको  शैद्धांसिक

 रूप  में  पास  कराया  था  ।

 कह्याण  सन््त्री  सीताराम  यह  हो  जाएगा  ।

 थी  रास  विलास  पासवान  :  आप  हर  चीज  में  कहते  हैं  कि  हो  जाएगा  लेकिन  सब  चीजों  में
 गड़वष्ट  हो  जाती  है  |

 कल्याण  संत्रो  सोताशाम  :  भाप  सुन  लीजिए  कि  इस  दिशा  में  हफ्मे  सोचा है  छर

 अपने  विभाग  को  कहा  है  कि  जसे-जंसे  जनसंस्या  बढ़  रही  उसके  अलुसार  हमें  प्लाविंग  ह  को

 लिखकर  अनुदान  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।
 कमी

 शत

 भी  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  हम  एक  बात  और  कहना  चाहेंगे  ।  हम  लोगों  ने  अपने
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  और  अन्य  कमजोर  13  1991

 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 समय  में  इसको  शुरू  किया  अब  पापुलेशन  का  सवाल  उनकी  जनसंड्या  बढ़ी  हुई  जनसंख्या

 बढ़  गई  शेड्यूल  कास्ट्स  और  शेड्यूल  ट्राइडज  की  26  और  उनको  रिजर्वेशन  मिल  रहा  है  22

 परसेंट  ।  हम  लोगों  ने  नई  जाति  भी  कुछ  जोड़ी  |  जो  नए  बुद्धिस्ट  उनको  भी  हमने  शामिल  करने  का

 काम  किया  ।  अभी  आप  एक  बिल  लाए  हैं  कि  जो  ग्रूजर  वर्गरह  हैं  उनको  भी  जोड़ा  हम
 लोग  उसको  सपोर्ट  करते  लेकिन  आपसे  यह  भी  आग्रह  करेंगे  कि  200  ऐसी  जातियां  हैं  शेड्यूल

 कास्ट्स  और  शेड्यूल  ट्राइइज  की  जिसका  आर०  जी०  आई०  ने  एप्रूवल  कर  दिया  स्टेट  गवर्नमेंट  ने

 जिसको  रिकमेंड  कर  दिया  बिहार  में  फिशरमैन  इस  तरह  की  200  जातियां  हैं  जो  शेड्यूल

 कास्ट्स  और  शेड्यूल  ट्राइब्ज  होनी  लेकिन  किसी  कारणवश  नहीं  हो  उसके  सम्बन्ध  में

 कानून  यह  है  कि  स्टेट  गवनेमेंट  रिकमेंड  करे  और  रजिस्ट्रार  जनरल  आफ  इण्डिया  उसको  एप्रूव
 करे  ।  यह  दोनों  काम  हो  गए  थे  और  हम  लोग  उसे  पेश  करने  वाले  मगर  पेश  नहीं  कर  हम

 चाहते  हैं  कि  उसे  आप  पेश  करने  का  काम

 अध्यक्ष  जहां  तक  राज्य  सभा  और  विधान  परिषदों  का  सवाल

 थी  सोतारास  केसरी  :  आपने  कहा  कि  रजिस्ट्रार  जनरल  आफ  इण्डिया  ने  और  स्टेट  गवनंमेंट  ने

 अपनी-अपनी  सहमति  दे  दी  दोनों  का  समन्वय  हो  गया  उन  स्टेट्स  के  बारे  हम  आपसे

 कारी  करेंगे  ।

 करी  रास  विलास  पासवान  :  ठीक  वह  जानकारी  हम  आपको दे  देंगे  ।  हमारे  पास  लिस्ट  बनी

 हुई  है  और  हम  आपको दे  देंगे  । अब  जहां  तक  लोक  सभा  का  सवाल  हम  लोक  सभा  में  बहस  कर  रहे
 हैं  और  विधान  सभाओं  में  भी  डिस्कशन  हो  जाता  है  परन्तु  जो  हमारी  राज्य  सभा  जहां  अप्वाइंटमैंट्स
 पार्टी  की  तरफ  से  किए  जाते  वहां  जाकर  आप  देखें  कि  अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों
 की  संख्या  बिल्कुल  नगण्य  है  ।  मैं  चाहृंगा  कि  सदन  के  दोनों  पक्षों  की  राय  हम  अपनी  तरफ  से
 गारंटी  दे  सकते  विपक्ष  की  तरफ  से  नेशनल  फ्रण्ट  ओर  लेफ्ट  फ्रंट  की  तरफ  तो  आप  कानून
 पालियामैंट  में  संविधान  संशोधन  विधेयक  लाइए  कि  राज्य  सभा  और  विधान  परिषदों  में  अनुसूचित  जाति
 और  जनजाति  के  लोगों  को  जनसंख्या  के  मुताबिक  रिजर्वेशन  दोनों  जगहों  पर  रिजवेशन  की
 व्यवस्था  होना  जरूरी  ऐसी  जगहों  पर  भी  रिजर्वेशन  की  जरूरत  है  जहां  सरकार  की  तरफ  से
 नेशन  होता  है  ।  यदि  कुछ  करना  चाहते  हैं  तो बताइए  और  इस  दिशा  में  ठोस  कदम  तब  जाकर

 समस्या  का  निदान  हो  सकता  है  ।

 उसी  तरह  से  जुडीशियरी  का  मामला  है  ।  सारी  चीज  जाएगी  और  जैसे  गंगा  निकली  और
 शिवजी  की  जटा  में  जाकर  घूमने  लगती  बसी  ही  स्थिति  आज  हो  गई  है  ।  अब  कोई  भगीरथ  होगा
 जो  शिवजी  की  जटा  से  गंगा  निकालेगा  ।  केसरी  आपको  भगी रथ  प्रयास  करना  जहां  तक  सफल

 यह  आप  जानते  हैं  लेकिन  आपको  भगीरथ  बनना  है  और  गंगा  को  शिवजी  की  जटा  से  मुक्त  कराना

 है  |  हम  चाहते  हैं  कि  जो  हमारी  जुडीशियरी  जहां  से  न््याय  की  गंगा  निकलती  मैं  इस  मौके  पर
 मण्डल  कमीशन  से  मामले  को  छेड़ना  उचित  नहीं  लेकिन  समय  आने  पर  अवश्य  छेड़  परन्तु
 जहां  तक  जुडीशियरी  का  सवाल  बसे  जुडीशियरी  पर  हमारी  पूरी  आस्था  लेकिन  उस  पर  भी
 कारोप  लगते  हैं  कि

 जब  भी  जजों  की  नियुक्ति  होती  है  तो  पोलिटिकल  पैरवी  के  आधार  पर  होती
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 मैरी  मांग  है  कि  जो  शेड्यूल  कास्ट्स  ओर  शेड्यूल  ट्राइब्स  के लोग  मिनिमम  क्यासिफिकेशन  पूरी  करते
 उन्हें  भी  आप  जज  बनाइए  ।  श्लोज  कहां  हैं  ऐसे  लोग  |

 अब  पुलिस  को  ही  ले  जहां  एट्रोसिटीज  होती  हम  लोगों  ने  बिहार  में  कुछ  ऐसा  किया
 केसरी  जी  को  मालूम  है  कि  जहां  चार  आफिसर  उनमें  से  एक  अपर  क्लास  का  दूसरा

 बेकवर्ड  क्लास  का  तीसरी  माइनोर्टीज  का  होगा  ओर  चौथा  संडयूल्ड  ट्राइब्स  का  यदि
 कोई  कहीं  गड़बड़ी  करना  भो  चाहेगा  तो  नहीं  कर  पायेगा  ।  उत्तर  श्रदेश  में  एक  फोसं  बनी  हुई  है  और
 जब  भी  वहां  हिन्दू  मुसलमानों  का  झगड़ा  होता  दंगा  होता  हिन्दू  से  मुतलमान  उतना  डरता  नहीं  है
 परन्तु  वह  फोसं  ज्यों  ही  भाती  उस  फोस  से  वह  डर  जाता  है  क्योंकि  उसमें  एक  समुदाय  विशेष  के  लोग

 हर  जिला  हैडब्थार्टर  एक  नीति  बन  जाए  कि  जितनी  की-पोस्टस  उन  की-पोस्टस  पर  हर  समुदाय
 के  लोग  रहेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  जेसा  हम  लोगों  ने  अभी  आन्ध्र  प्रदेश  में  एक  तरफा  प्रशासनिक
 मामला  चलता  शंड्यूल्ड  कास्टस  के  लोगों  को  इधर  से  ले  जाकर  उधर  भेड़िये  के  मुंहू  में  धकेल  दिया
 जाता  बंसी  कार्यवाही  बन्द  हो  जाएगी  ।  अभी  हम  लोगों  ने  बाबा  साहेब  भीमराव  अम्बेडक्रर  जन्म
 शताब्दी  समारोह  के  अवसर  पर  एक  फंसला  लिया  था  कि  इन  जातियों  के  बंकलौग  को  पूरा  करने  के

 लिए  एक  लैजिस्लेशत  शायेंगे--लेजिस्लेशन  फार  रिजवेशन  ।  आपने  भी  कहा  था  कि  हम  संसद  के  इसी
 सत्र  में  उसे  फिर  अभी  तक  आप  चुप  क्यों  लगाए  हुए  हैं  ।  कहिए  कि  ला  रहे  *

 करी  सीताराम  केसरी  :  आपके  इस  विचार  को  मानने  वालों  में  हम  मगर  आप  जानते  हैं  कि

 सरकार  में  कोई  बात  चलने  में  काफी  समय  लगता  मगर  यह  ठीक  है  कि  यह  बैकलॉग  का  मामला

 एक  दुखद  चेप्टर  इतना  हम  मानते

 क्री  रास  बिलास  पासवान  :  हमारा  कहना  है  कि  बिल  पहले  से  बना  हुआ  लेजिस्लेशन  फार

 रिजबंशन  का  बिल  बिल्कुल  तैयार  करके  हमने  आपके  पास  पहले  ही  आपकी  सेवा  में  रख  दिया  है  ।

 स्पीकर  साहब  को  सिर्फ  अनुमति  देनी  थी  और  रथि  राय  जी  मे  कहा  था  कि  अगले  सेशन  के  वहले  दिन

 आप  इसे  हाउस  में  पेश  कर  दीजिएगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उसमें  ज्यादा  मेहनत  करने  को  जरूरत  नहीं

 है  ।  हम  सभी  चाहते  बेकलॉग  जहां  पूरा  नहीं  हो  पाया  उसके  पीछे  सबसे  बड़ा  कारण  यह  है  कि

 गवर्नमेंट  आर्डर  के  मुताबिक  सब  कुछ  होना  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि आई०  ए०  एस०  के  लिए  अनुसूचित
 जाति  के  उम्मीदवार  मिलते  आई०  पी०  आई०  एफ०  एस०  आदि  सबिसेज  में  आपको  इन

 जातियों  के  उम्मीदवार  मिल  जायेंगे  लेकिन  चप्रासी  पद  के  लिए  आपको  उम्मीदवार  नहीं  मिलते  हैं  ।

 आपने  ही  एक  प्रश्न  के  जवाब  में  कहा  था  शैडयूल्ड  ट्राइब्स  का  बलास-फोर  की  सबविसेज  में  बेकलॉग

 मे  केवल  6  परखेंट  हैं  ज्यकि  8  परसेंट  होने  चाहिए  |  भाखिर  चपरासी  के  पदों  में  6  परसेंट  क्ष्यों  इतने

 निम्न  पद  में  भी  क्या  आदमी  नहीं  मिलते  याद  यह  बेंकलॉग  उस  समय  तक  पूरा  नहीं  हो

 सकता  जब  तक  कि  आप  एक  कानून  इस  बारे  में  नहीं  बनायेंगे  ।  हमने  अपने  समय  में  ऐसा  कानूत  बनाकर

 तैयार  कर  लिया  था  ।  उसमें  कई  प्रावधान  थे  ।  जो  अधिकारी  जानबूझ  कर  भनुसूचित  जाति  या  जनजाति

 के  उम्मीदवार  की  भर्ती  नहीं  ऐसा  मालूम  हो  जायेगा  तो  उसके  थ्विलाफ  दण्ड  का  प्रावधान

 हमने  उसमें  रखा  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  शेड्यूल्ड  कास्ट्स  और  शेड्यूल्ड  ट्राइब्स  का  साढ़े  22  परखेंट

 का  कोटा  जिस  दिन  पूरा  हो  बकवर्ड  और  मायनॉरिटी  का  25  प्रतिशत  का  कोटा  जिस  दिन

 पूरा  हो  उस  दिन  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि  इस  देश  में  शे०  कास्ट्स  और  शे
 ०  ट्राइब्स  पर

 जितनी
 एक  तरफा  घटनाएं  होती  हैं  यदि  समाप्त  नहीं  तो  कम  से  कम  अपनी  तरफ  वे  रेसिस्ट्ट  तो  करेंगे
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 ओऔर  एक  तरफा  जो  कारंवाई  होती  वह  बन्द  हो  जाएगी  ।  आपने  कहा  कि  हम  टाइम  बाउष्ड  प्रोग्राम
 बना  रहे  हैं  ।  यह  बात  तो  हम  !952  से  सुनते  चले  आ  रहे  लेकिन  आज  तक  आपका  वहु  टाइम
 बाउष्ड  प्रोग्राम  नहीं  बता  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि आज  ही  आप  इस  सदन  में  घोषणा  करें  कि  14

 1992  तक  या  14  1993  तक  हम  इस  काम  को  पूरा  जब  तक  आप  ऐसा
 नहीं  तब  तक  यह  काम  होने  वाला  नहीं  हम  सरकार  में  हम  कैबीनेट  की
 बैठक  में  टेकअप  करते  बराबर  हर  बेठक  में  इसकी  प्रगति  को  देखते  हर
 मायनॉरिटी  शे०  कास्ट्स  और  शे०  ट्राइब्स  के  मामले  में  देखते  मानिटर  करते  थे  कि  कितने  परसेंट
 कोटा  पूरा  हुआ  है  और  यदि  नहीं  हुआ  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ।  हम  पोस्टों  का  एडवर्टाइजमेंट  नेशनल

 स््यूज  पेपर  में  तो  देते  ही  साथ  ही  हम  जो  ट्राइबल  एरियाज  हैं  वहां  पर  विज्ञापन  देते  थे  और  वहां
 पर  पता  करते  तो  उनसे  भरते  हम  देखते  थे  कि  की-पोस्ट  पर  कौन  व्यक्ति  बैठा  वहां  पर
 शे०  कास्ट्स  या  शे०  ट्राइब्स  या  मायनॉरिटी  या  बेकवर्ड  क्लास  का  आदमी  की  पोस्ट  पर  है  कि
 यदि  नहीं  तो  हम  उसको  वहां  बैठाते  थे  ।  तब  जाकर  हमारे  प्रयासों  का  कुछ  फल  निकलने  लगा  था  ।
 गंगा  चूंकि  गंगोत्री  में  साफ  है  इसलिए  उसका  जल  साफ  नजर  आता  है  ।  अगर  गंगा  गंगोत्री  ही  साफ
 नहीं  तो  उसका  पानी  तो  गन्दा  रहेगा  जहां  से  यह  बीमारी  शुरू  होती  उसकी  जड़  में  ही
 आप  णड़ी-बूटियां  जब  तक  नहीं  तब  तक  यह  बीमारी  दूर  होने  वाली  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  इसलिए  मैं  आपसे  आग्रह  करूंगा  कि  लैजिस्लेशन  फॉर  रिजर्वेशन  यह  जो  चीज
 यह  100  चीजों  की  एक  दवा  अगर  आप  इसको  लागू  कर  तो  साल  भर  के  अन्दर  बैकलॉग

 पूरा  हो  जाएगा  ।  मैं  आपसे  यह  भी  आग्रह  करूंगा  कि  जो  जुडीश्यरी  न्यायपालिका  जहां  से  न्याय
 की  गंगा  निकलती  वहां  भी  इनके  लिए  आरक्षण  की  व्यवस्था  ऐसा  काम  कीजिए  ।  आरक्षण  में
 स्टेंडड  घटाइए  मत  ।  स्टेंडर  लेकिन  जो  मिनिमम  क्वालिफिकेशन  हो  वह  रखिए  ।  कोई  एम०  बी०
 बी०  एस०  करता  डाक्टर  बन  जाता  लेकिन  चूंकि  आपके  पास  डाक्टरों  की  नौकरी  कम  इसलिए
 आप  उसमें  एम०  बी०  बी०  एस०  के  साथ  एम०  एस०  लगा  देते  एम०  डी०  लगा  देते  लेकिन
 मिनिमम  क््वालिफिकेशन  एम०  बी०  बी०  एस०  है  |

 कल्याण  संत्रो  सोताराम  :  अखबारों  में  भी  आरक्षण  का  प्रावधान  करवाईए  ।

 भ्रो  रामविलास  हां  ।  अखबारों  में  पत्रकारिता  में  भी  लाइए  ।  सभी  जगह
 मण्डल  कमीशन  को  लागू  हम  लोग  तो  इसके  लिए  तैयार  ही  बैठे

 उसी  तरह  से  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहूंगा  कि  ये  जो  पुलिस  बल  हम लोगों  ने  अपने  समय  में  एक  और  निर्णय  लिया  था  और  वह  निर्णय  यह  लिया  था  कि  जो  आदिवासी
 इलाके  जो  ट्रायवल  इलाके  जो  शे०  कास्ट्स  के  इलाके  वहां  भी  हम  एडवर्टाइज
 इजमेंट  हम  नेशनल  न्यूज  पेपर्स  में  तो  देंगे  ही साथ  ही  साथ  वहां  भी  देंगे  ।  वहां  ट्रेनिंग  सेंटर  आप  खोल
 दीजिए  ।  चायबास  में  आप  ट्रेनिंग  सेंटर  खोल  बस्तर  ट्रेनिंग  सेंटर  खोल  महाराष्ट्र  में
 ट्रेनिंग  सेंटर  खोल  दीजिए  और  5  फीट  6  इन्च  जो  लड़का  वह  आ  मेट्रिक  पास  जो  लड़का  हो बहू  भा  जाए  ओर  उसको  ट्रेनिग  चार  या  छः  महीने  की  ट्रेनिंग  दौड़ने  की  लौंग  जम्प हाई  जम्प  की  और  जब  सी०  आर०  पी०  एफ»  में  नौकरियां  बहाल  वहीं  से  सीधे  भेज
 हम  लोगों  ने  यहां  स्टाफ  सिलेक्शन  कमेटी  में  टाइपराइटिंग  का  छेंटर  खोलकर  यह  काम  शरू  किया
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एक  हुजार  लड़कों  को  हमने  कहा  टाइपराइटिंग  की  ट्रेनिंग  दो  ।  आज  नतीजा  यह  होता  है  कि  जहां  कहीं
 भी  टाइपिस्ट  की  पोस्ट  खाली  होती  हैं  वहां  हम  कहते  हैं  कि  यदि  तुम  को  मिल  जाती  तो  ठीक

 नहीं  मिलती  तो  टाइपिंग  ट्रेनिंग  सेंटर  में  जाकर  द्रेनिग  यदि  आप  ऐसा  तो  फिर  देखिए
 कि  यह  बेकलॉग  कंसे  पूरा  नहीं  होता  इस  बारे  में  5  3  साल  की  योजना  ही  काफी

 वर्षीय  योजना  में  जो  काम  नहीं  हो  सकता  वह  50  वर्षीय  योजना  में  भी  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसके

 लिए  नीयत  साफ  होनी  चाहिए  ।  बाहे  वह  किसी  भी  ट्रेड  का  मामला  चाहे  इलेक्ट्रोनिक्स  का  मामला

 चाहे  कम्प्यूटर  का  मामला  पुलिस  हो  ओर  भी  किसी  चीज  का  मामला  आप  ट्रेनिंग  सेंटर

 वहां  उसको  ट्रेनिंग  सिपाही  की  भर्ती  होनी  सी०  आर०  पी०  एफ*»  में  भर्ती  होनी

 उसको  ट्रेनिंग  के लिए  भेजिए  ।  इंजीनियर  की  नियुक्ति  करनी  उसको  ट्रेनिंग  के  लिए  भेजिए

 और  तब  जाकर  के  हम  लोग  कह  सकते  हैं  कि  हमारे  पास  एफीशिएंट  लोग  हैं  ।  प्रत्येक  नौकरी  के

 विज्ञापन  में  लिखा  रहता  है

 ]

 अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  का  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं होगा  तो

 बह  स्थान  अना  रक्षित  माना  जाएगा  ।”

 ]

 इसका  कया  मतलब  होता  क्या  यह  हमेशा  चलता  रहेगा  ?  चपराक्षी  की  पोस्ट  डिरिजबं  होती
 रहेगी  ।  आदिवासी  क्षेत्रों  में  आज  झारखण्ड  की  मांग  चल  रही  कहीं  किसी  राज्य  की  मांग  मैं

 कहना  चाहूंगा  कि  आज  भादिवासी  की  जमीन  ली  जाती  चले  जितने  बड़े-बड़े  प्रोजेक्ट  बने

 उनमें  देख  मैं  ५०  जवाहर  लाल  नेहरू  का  एक  लेख  पढ़  रहा  उसमें  लिखा  था  कि  टाटा  ने

 धनबाद  बोकारो  में  और  लोह  नगरी  में  जो  बड़े-बड़े  उद्योग  लगाए  हैं  इससे  शे&यूल्ड  ट्राइब्स  के  भाग्य

 का  दरवाजा  खुलने  वाला  आदिवासी  के  भाग्य  का  दरवाजा  खुलने  वाला  आप  जाकर  के  देख

 लीजिए  आदिवासी  के  भाग्य  का  दरवाजा  खुलने  के  स्थान  पर  उसका  भाग्य  बन्द  हो  गया  जमीन

 उसकी  ली  कहा  गया  तुमको  नोकरी  किसी  को  नहीं  मिली  ।  कहा  गया  कि  तुमको  पेसा

 मुआवजा  किसी  को  नहीं  दिया  गया  |  कहा  गया  कि  तुमको  शेयर  कुछ  नहीं
 मिला  ।  जो  लोग  पहले  जमीन  वाले  थे  ओर  जिनकी  जमीन  प्रोजंक्ट  के  लिए  ले  ली  वे  ही  आज  उस

 प्रोजैक्ट  में  खान  खोदने  का  कायं  कर  रहे  हैं  । एक  बावरी  जाति  है  बोकारो  वे  लोग  कहां  भाग

 आज  तक  किसी  को  पता  नहीं  इसलिए  हम  लोगों  ने  अपने  समय  में  योजना  बनाई  थी  चाहे  कोई  भी

 प्रोजेक्ट  नमंदा  प्रोजेक्ट  कोई  भी  कि  जितने  लोग  विस्थापित  होंगे  और  जो  बिस्थापित  हो  रहे
 उनके  रीहैबिलिटेशन  की  क्या  ब्यवस्था  उनके  लिए  स्कूल  की  व्यवस्था  है  कि  नहीं  उनके  लिए

 रोड  की  व्यवस्था  है  कि  नहीं  उसके  लिए  कया  सारी  की  सारी  सुविधाएं  हैं  या  नहीं  ?  यदि  नहीं  तो

 पहले  हम  उसके  लिए  वे  सारी  की  सारी  सुविधाएं  मुहैम्या  तब  बहां  से  उनको  विस्थापित  करने

 काम  ऐसा  नहीं  है  कि  नेशनल  इंटरेस्ट  के  नाम  पर  उसको  वहां  से  विस्थापित  कर  दीजिए  और

 बह  बेचारा  कहां  घूम  रहा  उसको  कुछ  पता  नहीं  होता  है  ।  यही  एक  कारण  जो  इस  देश  में  कारण

 पैदा  करता  हैं  वह  अस्थिरता  एक्सट्रीमिस्ट  को  जन्म  देता  है  ।
 32७
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बिहार  में  दक्षिण  बिहार  उत्तर  बिह्दार  में  सृखाढ़  बाढ़  दक्षिण  बिहार  में  की  श्लात
 सब  खान  है  लेकिन  जिसके  पास  कोयले  की  खान  है  उस  बेचारे  को  तो  उससे  कोई  मतलब  नहीं  वह

 आज  भी  नेंगे  बदन  धूम  रहा  बिना  घर  का  बिना  दरवाजे  का  इसलिए  आदिवासियों  के  लिए
 चाहे  बहुत  कहें  कि  हमारे  पास  बहुत  योजनाएं  एन०  आर०  ई०  पी०  है  लेकिन  ये  सारी  गोबनाएं
 कागज  पर  ही  चल  रही  आपके  पास  शेडयूल  कास्ट/शेडयूल  ट्राईब्स  फाईनेंशल  कारपोरेशन  है  भर

 हमभने  मिनिस्टर  की  हैसियत  से  पता  लगाया  कि  इसमें  से  शेड्यूल  ट्राईब्स  के  कितने  लोग  कज,ा  लेते  हैं  ।
 जपाब  मिभा  कि  78  प्रतिशत  शेडयूल  द्राईब्स  के  लोग  प्राईवेट  महाजन  से  कर्जा  लेते  केवल  22
 प्रतिशत  द्वी  इसका  लाभ  उठाते  प्राईवेट  महाजन  अंग्रुठा  लगवाता  100  रुपए  देगा  ओर  दूसरे
 मद्दीने  20:  रुपये  ले  लेगा  |  यहां  पर  बह  होता  है  कि  रुपया  लेने  जाएंगे  तो  कहते  हैं  कि  फलां  बाबू  के

 यहां  फलां  के  यहां  बेचा  रा  आदिवासी  कहां  वहू  कहता  है  कि  इससे  बढ़िया  100
 रुपये  का  200  रुपए  हम  देते  हैं  ।  इसलिए  आप  प्रोसीजर  को  सिम्प्लीफाई  कीजिए  ।  हम  लोग  तो  यह
 भी  ८्लानिंग  करने  वाले  हमारे  पास  उस  समय  पैसा  नहीं  हमारे  पास  यंदि  पैसा  रहता  तो  जंसा

 हमने  किसानों  के  लिए  कर्जे  की  माफी  की  थी  हम  यह  भी  कहने  जा  रहे  थे  कि  1990  तक  जिन

 वासियों  ने  10  हजार  तक  कर्जा  लिया  चाहे  प्राईवेट  कर्जा  हो  बाहे  सरकार  का  कर्जा  सबको  माफ

 कर  दिया  जाए  ।  जो  कर्जा  दिया  है  वह  शोषण  किया  10  रुपए  का  10  हजार  बनाने  का  काम  किया

 हिम्मत  है  तो  सरकार  घोषणा  बोन्ढेंड  लेबर  को  फंसे  खत्म  कीजिएमा  ।

 10  हजार  संभव  नहीं  तो  5  हजार  रुपया  कहिए  कि  5  हजार  रुपए  तक  जिस

 बासी  मे  कर्जा  लिया  है  उस  कर्ज  को  हम  आज  से  राइट-ऑफ  करते  हैं  ओर  यदि  कुछ  देना  पड़े  तो

 सरकार  अपने  खजाने  से  देने  काम  करे  ।

 अध्यक्ष  आपके  पास  समय  की  पाषन्दी  है  इसलिए  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  जाति  व्यथस्था
 नाम  है  जाति  जो  मरने  के  समय  तक  नहीं  जाती  है  ।  जब  तक  आदमी  नहीं  मरता  है  तब  तक  नहीं  जाती

 है  ।  छुआछुत  भिवारण  कानून  पहले  काभून  था  अनटवेबीलिटी  एक्ट  जो  हमने  बदलकर  सिविस

 राइट  प्रोटैबशन  एक्ट  कर  दिया  कोन  नहीं  जानता  है  कि  अधिक'श  राज्यों  में  90  प्रतिशत  भंबों  में
 आंज  भी  छुआछत  मौजूद  अनटचैबीलिटी  मौजूद  लेकित  आप  रिपोर्ट  एक  भी  भादमी  को

 अनंटचेबी  लिटी  एक्ट  के  सिविल  राइट  प्रोटंक्शन  एक्ट  के  तहृुत  आज  तक  सजा  नहीं  मिल  पाई  है
 गरीब  को  विश्वास  महीं  है  कि  हम  कोर्ट  में  जाएंगे  तो  हमें  कोई  लाभ  मिलने  वाला  यहां  पर

 सन्द्रशेखर  जी  नहीं  एक  बार  धमं  परिवर्तत  का  मामला  जब  घर्म  परिवर्तन  का  मामला

 चलता  है  तो  कुछ  साथियों  के  मन  में  हमेशा  आता  है  कि  शायद  इसमें  विदेशी  प॑ता  काम  कर  रहा  है  ।

 मीनोक्षीपुरम  में  धर्मं  परिवर्तत  का  मामला  चल  रहा  था  ।  हम  लोग  वहां  पर  कमेटी  की  तरफ  से  गए
 उस  समय  बी०  जे०  पी०  की  तरफ  से  सूरजभान  कांग्रेस  से  मंडम  चन्द्रशेखरन  सी०  पी०
 ध्ली०  पी०  एस०  के  साथी  थे  ।  हम  लोगों  न ेएक  आदमी  का  इंटरव्यू  लिया  |  वह  डाक्टर  हमने  कह
 कि  कया  नाभ  है  उसने  कहा  हमने  कहा  पहले  क्या  नाम  था  उसने  कहा  कि  सुबंधा  ।  हमने  कहा
 कि  तुमने  धर्म  परिवतंन  क्यों  किया  ।  उसने  कहा  कि  आप  जानना  चाहते  हमने  कहा  हां  ।  उसने  कक्ष
 कि  एक  काम  यह  आदमी  हरिजन  इसको  लेजाकर  चाय  की  दुकान  पर  चाय  पिलवा

 हम  लोग  चन्द्रशेखरन  जी  ने  तमिल  भाषा  में  कहा  कि  हमको  चाय  दो  और  इसको  भी  चाय  यह

 हरिजन  है  ।  उसने  इमको  तो  चाय  दे  दी  लेकिन  उसको  चाय  नहीं  चन्द्रशेखरन  जी  ने  पूछा कि
 उसे ¥
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 क्यों  नहीं  चाय  दे  रहे  हैं  तो उसने  कहा  कि  यह  अपने  साथ  बरतन  लाया  उसने  कहा  कि  तो

 दुकानदार  ने  कहा  कि  हम  चाय  नहीं  देंगे  ।  उससे  पूछा  कि  क्यों  नहीं  देंगे  तो  उसने  कहा  कि  यदि  लोगों
 को  मालूम  हो  जाएगा  कि  हमने  किसी  शंडयूल  कास्ट  के  आदमी  को  चाय  पिलाई  है  तो  हमारी  दुकान  में
 आग  लग  जाएगी  |  उसने  कहा  चाय  कंसे  कहा  कि  चाय  को  ठंडा  होने  जब  ठंडी  हो
 जाएगी  तो  ऊपर  से  मुँह  में  ढाल  देंगे  ।  जब  हम  लोग  वहां  से  आए  तो  वह  लड़का  युनूस  ने  कहा  कि
 पासबान  जब  एक  शेड्यूल्ड  कास्ट  के  लड़के  को  चाय  नहीं  पिला  सकते  हो  तो  हम  किस  धरम  में

 यह  पूछने  का  आपको  क्या  अधिकार  हम  हिंदू  धर्म  में  आज  हम  मुसलमान  बन  जायें  तो  हम  से
 कोई  जाति  का  नाम  पूछेगा  कल  को  अगर  हम  क्रिश्वयन  हो  पौल  बन  जायेंगे  तो  कोई  हम
 से  जाति  का  नाम  नहीं  कल  को  हम  सरदार  अवतार  सिह  बन  जायेंगे  तो  कोई  हम  से  जाति  का
 ताम  नहीं  जाति  का  नाम  हम  से  इसलिए  पूछा  जा  रहा  है  कि  हम  हिन्दू  धमं  में  पैदा  हुए  हैं  और

 हिन्दू  धर्ं  जाति  व्यवस्था  से  ग्रसित  है  ।  अध्यक्ष  आज  हमारी  लड़ाई  कपड़ा  और  मकान  की  ही
 नहीं  भाज  हमारी  लड़ाई  कपड़ा  और  मकान  के  साथ-साथ  सम्मान  और  इज्जत  की  भी
 आजादी  के  पहले  की  जेनरेशन  और  बाद  की  जंनरेशन  में  एक  बुनियादी  फर्क  आ  गया
 आजादी  के  पहले  की  ज॑नरेशन  पर  जुल्म  और  अत्याचार  होता  था  लेकिन  आजादी  के  बाद
 की  जैनरेशन  इज्जत  से  जीना  चाहती  यहां  मुकुल  वासनिक  किसी  को  मालूम  है  कि  रौड्यूल्ड
 कास्ट  का  किसी  के  चेहरे  या  भाषण  से  बतला  सकते  हैं  कि  शैड़यूल्ड  कास्ट  मेरे  कहने  का  मतलब
 यह  है  कि  वह  मेरिट  में  किसी  से  कम  नहीं  है  लेकिन  ज्यों  ही जाति  का  नाम  आ  जाएगा  तो  उनकी  मेरिट
 खत्म  हो  जाती  इसलिए  आज  का  नौजवान  इज्जत  भौर  सम्मान  की  जिन्दगी  चाहता  वह  टूट
 सकता  है  लेकिन  झुकने  को  तैयार  नहीं  समाज  को  यह  चीज  बर्दाश्त  करनी  होगी  ।  बात-बार  पर
 धमं  के  नाम  जाति  के  नाम  पर  यह  स्टिग्मा  लगा  विया  जाता  यदि  इससे  हमने  देश  को  उता  रने
 का  काम  नहीं  किया  तो  देश  कभी  ऊपर  नहीं  उठ  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  जाति  व्यवस्था  के  मामले  को  मैं  पार्टी  का  मामला  नहीं  मानता  यह  एक
 गम्भीर  रोग  है  और  राष्ट्रीय  समस्या  है  और  इसके  मुताबिक  ही  इसका  निराकरण  करना  चाहिए  ।
 हमारी  पार्टी  में  भी  ब्लैक  शीप  हैं  और  आपकी  पार्टी  में  भी  ब्लेक  शीप  हैं  जोकि  इस  तरह  के  कार्य
 करते  उसका  निदान  करना  चाहिए  ।  होम  मिनिस्टर  जब  आंध्र  प्रदेश  जायें  तो  पता  लगायें  कि  आंध्र
 प्रदेश  क ेलोकल  एम०  एल०  ए०  के  बारे  में  उनकी  क्या  घारणा  जी  वहां  के  डिप्टी  स्पीकर  डमके
 बारे  में  लोग  क्यों  कहते  हैं  कि  उन्हें  हैंग  कर  जो  अनपालियामेंटरी  होगा  उसे  तो  आप  लिकाल  देंगे
 लेकिम  जो  वहां  के  लोगों  के  जजबात  उसके  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  वह  सीधा  चार्ज  लगाते

 क्यों  लगाते  राम  विलास  पासवान  जाता  है  तो  कन्धे  पर  उठा  कर  स्वागत  करते  सब  जगह
 धुमाते  हैं  और  मुख्यमन्त्री  जाता  है  तो  क्यों  नहीं  घुसने  देते  उनके  मन  में  गुस्सा  क्यों  उन  गृस्से  के
 कारणों  को  घोजना

 मन्विर  और  मल्जिद  के  नाम  पर  रोज  बिवाद  छेड़ा  जाता  है  ओर  शेड्यूल्ड  कास्ट्स  के  लोगों

 को  इसके  नाम  पर  जाता  अगर  हिम्मत  है  तो  भारतीय  जनता  पार्टी  और  कांग्रेस  पार्टी  के
 लोग  इसमें  आमे  क्यों  नड्ढीं  आते  मैं  तो  मान्दिर  में  विश्वास  नहीं  करता  हूं  और  न  ही  राम  में  विश्कास
 करता  मैं  तो  नास्तिक  आदमी  गुरुद्वारों  में  कोई  भी  आदमी  ज्ञानी  बन  सकता  उसी  तरह
 मन्दिर  का  पुजारी  कोई  भी  आदमी  हो  सकता  है  ।  आप  रिलिजिअसइंस्टी ट्यूशन  ख्मेल  कुरान
 ओर  बाइबल  की  पढ़ाई  वहां  करवा  दो  ।  जो  डिप्री  लेकर  निकले  तो  जंसे  स्कूल  में  मास्टर  बनता  है  उसी
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 तरह  मन्दिर  का  पुजारी  बन  शंकराचायं  बन  इस  तरह  का  कुछ  करेंगे  तो  धर्म के  प्रति  लोगों में
 आस्था  रहेगी  |

 झोमती  गोता  मुश्नजों  :  इन्सान  की  पढ़ाई  कराओ  ।

 क्री  राम  विलास  पासवान  :  इसलिए  मैंने  पहले  कहा  कि  जो  घमं  कास्ट  हम  उसको

 तोड़ना  चाहते  हैं  ।  हमारे  समाज  में  जाति  व्यवस्था  है  ।  सबसे  नीचे  शुद्र  उसके  ऊपर  बंश्य  क्षत्रिय

 ब्राह्मण  आज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  यातो  बिल्कुल  जाति  व्यवस्था  को  खत्म  कर  दिया

 अगर  इसे  खत्म  नहीं  कर  सकते  तो  इस  खड़ी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  कर  एक  के  माथे  पर
 किसी  का  पांव  न  सब  की  सबका  मान  बराबर  हो  जाए'*'(व्यवधान)'''जाखड़  साहब  बैठे

 इनसे  पूछिये  |  इनके  राजस्थान  और  हरियाणा  में  कोई  आदमी  अपने  नाम  के  बाद  सिंह  नहीं  लगा
 सकता  था  |  अब  दौलत  राम  नाथू  राम  देवी  बंसी  भजन  लाल  आदि  पता

 नहीं  क्या-क्या  लिखा  जा  रहा  बलराम  जाखड़  कह्ठेंगे  कि  हम  तो  कृष्ण  के  भाई  हैं  बलराम  लेकिन
 राम  तो  ''*

 कृषि  मन्त्रो  बलराम  मानव  के  भाई

 श्री  इन्द्रजोत  :  आपका  कहना  यह  है  कि  कोई  आदमी  जाति  का  नाम  इस्तेमाल न

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  यह  तो  हुआ  ज॑से  जब  तक  जाति  के  नाम  पर  फायदा  हुआ  तो
 फायदा  उठा  जाति  के  नाम  पर  घाटा  होने  वाला  है  तो  उसका  इस्तेमाल  नहीं  किया  ।  यह  चलने
 वाला  नहीं  है  ।

 श्री  इन्द्रजओोत  :  आप  खुद  ही  तो  कह  रहे  हैं  कि  जाति  को  हटाना  है  आप  अपने  नाम  से
 पासवान  का  नाम  डॉप  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 ओर  रास  बिलास  मैं  तो  कर  दूंगा  |  हमको  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  जगन्नाथ
 मिश्र  ने  किया  भी  एक  फिर  लिखना  शुरू  कर  दिया  ।

 प्रश्न  है  कि  जब  आप  जायेंगे  और  इन्द्रजीत  तो  यहां  के  लोग  इतने  तेज  हैं  कि  पहले  पता
 इन्द्रजीत  है  क्या  ।  शेड्यूल्ड  कास्ट  बंकवर्ड  बेकवढ़ं  में  कोन  जाति  फारवर्ड  है  तो

 फारवड़  में  क्या  वह  पता  लगाना  शुरू  कर  देता  है  इसलिए  वह  समस्या  का  निदान  नहीं  समस्या  का
 निदान  है  कि  इस  देश  में  आप  बुनियादी  चेंजिज  लाने  का  काम  कीजिए  भोर  जब  बुनियादी  चेंज  लाने
 का  काम  करेगा  तो  चाहे  कोई  भी  आदमी  जो  बुनियादी  चेंज  लाने  का  काम  उसको  जोखिम
 उठाना  उसको  गाली  सुनना  इस  देश  में  गांधी  को  गोली  मारी  इस  देश  में  स्वामी
 इयानन्द  जो  ब्राह्मण  उनको  भी  जहर  देने  का  काम  किया  गया  ओर  जहर  देने  का  काम
 किसी  दूसरे  ने  नहीं  दयानन्द  सरस्वती  को  भी  जहर  देने  का  काम  ब्राह्मण  ने  ही  किया  तो  एक
 दयानन्द  सरस्वती  को  संस्कृति  थी

 और  एक  जहर  देने  बालों  की  संस्कृति  थी  |  विवेकानन्द  ने  कहा
 ऊंची  जाति  के  लोगों  समय  रहते  हुए  अपने  अधिकार  को  इन  शूद्रों  के  हाथ  में  दे  अ्डी "16t [।
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 तो  जब  यह  उठेगा  तो  अपनी  एक  फूंक  से  तुम्हारी  सारी  हस्ती  को  मिटाकर  रख  देगा  ।”  यह  कहा  था
 विवेकानन्द  ने  ।

 बुद्ध  जो  मूर्ति  पूजा  का  विरोधी  जिस  बुद्ध  ने  समाज  में  परिवर्तन  लाने  का  काम
 उस  बुद्ध  का  हिन्दुस्तान  से  खात्मा  कर  दिया  विदेशों  में  बौद्ध  धर्म  जिंदा  है  लेकिन  हिन्दुस्तान  में

 बोद्ध  धर्मं  खत्म  कर  दिया  गया  इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  बुनियादी  समस्या  की  तरफ  जाइए  ।

 जहां  तक  इस  घटवा  का  मामला  मैंने  कहा  है  गृह  मन््त्री  आप  सब  जगह के  प्रोग्राम
 छोड़कर  पहले  तो  जाइये  प्रधान  मन्त्री  के  प्रधान  मन्त्री  जी  का  स्टेट  उनको  पहले  जाता

 चाहिए  नहीं  गए  हैं  तो  इसका  मतलब  है  कि  हम  कल  के  बाद  उनकी  नीयत  पर  भी  शंका  करेंगे  कि
 देश  का  प्रधान  मन्त्री  दलित  विरोधी  है  कि  इतनी  बड़ी  घटना  घट  जाय  और  प्रधान  मन्त्री  वहां  नहीं
 जायें  ।  आप  होम  मिनिस्टर  आपके  महकमे  के  अन्दर  यह  सारी  की  सारी  चीजें  आती  स्पीकर

 साहब  रूलिंग  दे  सकते  हैं  लेकिन  आपको  फोसं  नहीं  कर  सकते  इसके  लिए  आपके  जज्बात  चाहिए  ।
 आप  जितनी  जल्दी  ज॑कब  साहब  राम  लाल  राही  जी  आप  लोग  पूरे  के  पूरे  और  जरूरत  पढ़े
 तो  सारे  पालियामेंट  के  जितनी  भी  पाश्यों  के  उनकी  टीम  के  साथ  आप  बहां
 घटनास्थल  पर  जाकर  देखिए  ।  आपके  जाने  से  कुछ  नहीं  होगा  लेकिन  लोगों  के  मन  में  एक  विश्वास  का
 बातावरण  पैदा  होगा  कि  भारत  सरकार  हमको  देख  रही  है  ।

 आज  आंध्र  प्रदेश  at  सरकार  पार्टी  बन  गई  उसको  लोग  पार्टी  समझ  रहे  हैं  कि  हमारे  दूसरे
 लेमे  का  आप  जब  जायेंगे  तो  उसकी  यह  जो  भावना  उस  पर  मरहम  पट्टी  लगाने  का  वह  काम

 करेगा  इसलिए  आप  वहां  स्पेशल  कोर्ट  का  निर्माण  कीजिए  ।  आज  एक  नया  फैशन  चल  पड़ा  है
 कि  कोई  आदमी  मर  जाय  तो  एक  लाख  रुपया  दे  दो  |  गरीब  की  कोई  कीमत  नहीं  मार  दो

 और  एक  लाख  रुपया  दे  दो  ।  एक  लाख  रुपया  कया  आपको  कुछ  देना  है  तो  5  एकड़  जमीन  दे
 पांच  लाख  रुपया  देने  की  घोषणा  कीजिए  ।  जाकर  कहिए  कि  जो  मारे  गए  उनके  परिवार

 के  एक  आदमी  को  तुरन्त  नौकरी  ऐसा  नहीं  कि  पीयरा  वाली  घटना  में  हो  गया  और  अभी  तक

 नौकरी  किसी  को  मिली  नहीं  ।

 जैसा  मैंने  कहा  कि  एक  तो  तात्कालिक  कार्यक्रम  है  और  एक  दुरगामी  कायंत्रम  इन  दोनों

 कार्यक्रमों  को  आप  साथ-साथ  चलाने  का  काम  करेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  एट्रासिटीज  खत्म  हों  या  नहीं

 लेकिन  एट्रासिटीज  के  जुल्म  और  अत्याचार  के  ऊपर  हम  अंकुश  लगाने  का  काम  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  गृह  मन््त्री  जी  को  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  शेड्यूल्ड

 शेडयूल्ड  बीकर  बेक  वर्ड
 माइनोरिटी

 इनके  हित  के  लिए  जितनी  दूरी
 तक  आप  हम  आपसे  दो  कदम  आगे  आापका  समर्थन  करने  चाहे  संविधान  पंशोधन  हो

 खाहे  कानन  बनाने  का  मामला  आप  हिम्मत  के  साथ  काम  कीजिए  और  जो  जुल्मी  अत्याचारी

 उनको  सजा  दीजिए  और  गरीब  की  रक्षा  करने  का  काम  कर
 दीजिए  नहीं  तो  कुछ  दिन  के  बाद  यहू

 हम  सब  लोग  इर  लेवेण्ट  बनने  वाले
 इस

 बात  को  मैं  चेतावनी  के  साथ  आपको  कहना

 चाहता  हूं  ।
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव
 कल्पना

 2.55  स०  प०

 शरद  दिधे  पोठासीन

 और  मुकुल  बालकृष्ण  वासतिक  :  सभाषति  मैं  अत्यन्त  दुख  और  रोध  के

 साथ  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  पर  किए  गए  अत्याचारों  पर  चर्चा  में  भाग  लेने

 के  लिए  खड़ा  हुआ  यह  बड़े  शर्म  की  बात  है  कि  स्वतन्त्रता  के  44  वर्षों  के  बाद  भी  अभी  तक  देश

 के  विभिन्न  भागों  में  आए  दिन  उन  पर  अत्याचार  किए  जाते  हैं  ।

 चर्चा  प्रार्म्भ  करते  हुए  श्री  राम  बिलास  पासवान  ने  कहा  था  कि  हमें  अत्याचार  के  इस  मुद्दे
 को  राजनैतिक  मुद्दा  नहीं  बनाना  चाहिए  |  मैं  उमसे  सहमत  हूं  ।  निःसदेह  यह  राजनंतिक  मुद्दा

 नहीं  है  ओर  न  ही  किसी  पार्टी  का  इसका  मूल  कारण  सामाजिक  भेदभाव  मैं  यह  अपील  करना

 चाहूंगा  कि  कोई  भी  राजनेतिक  राजनंतिक  स्वार्थों  को  पूर्ति  के लिए  ऐसे  वकतध्य  देने  का  प्रयास  न

 मैं  आंध्र  प्रदेश  के  गनन््तूर  जिसे  के  तखुन्दर  गांव  में  हुई  घटना  की  निद्धा  करता  हूं  ।  यह  एक  शमंनाक

 कार्य  इस  काय  ने  यह  दर्शाया  है  कि  जब  कभी  भी  समाज  के  दलित  अनुसूचित  जातियां  व

 अनुसूचित  जनजातियां  स्वाभिमान  के  साथ  अपना  सिर  ऊंचा  करने  की  कोशिश  करती  उसी  के

 साथ  ऊंची  जाति  के  लोग  भी  इस  कोशिश  में  जुट  जाते  हैं  कि  उनके  यह  प्रयास  सफल  न  हो

 परन्तु  जब  हम  गन्तूर  जिले  की  घटना  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  तो  हमें  यह  देखना  चाहिए
 कि  वास्तव  में  यह  घटना  कंसे  घटी  ।  हमारे  सामने  रिपोर्ट  स्पष्ट  है  कि  यह  घटना  7  जुलाई  से  प्रारम्भ

 हुई  ।  एक  माह  से
 अधिक  समय  हुआ  है  जब  यह  घटना  प्रारम्भ  हुई  |  जैसाकि  श्री  पासवान  ने  संकेत  किया

 यह  घटना  थियेटर  में  एक  छोटे  से  झ्गड़े  को  लेकर  प्रारम्भ  हुई  पुलिस  ने  यह  देखने  के  लिए  कि

 भागे  कोई  अबांछनीय  घटना  न  इस  गांव  में  8  जुलाई  को--दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  घारा  144

 लगा  दी  |  लेकिन  धारा  144  लगाए  जाने  के  बाद  5  को  यद्यपि  पुलिस  सरकारी

 अधिकारी  यह  देखने  के  लिए  गांव  में  थे  कि  कोई  अवांछनीय  घटना  न  घटे--फिर  भी  घटना  घटी  और

 लोग  मारे  गए  ।  अनुसूचित  जातियों  के  लोग  मारे  गए  और  घटना  के  48  घण्टों  बाद  जब  छानबीन  को

 शई  तो  उनके  शव  बरामद  हुए  |

 हैमें  आज  भी  यह  पता  नहीं  है  कि  क्या  घटना  में  मारे  गए  सभी  व्यक्तियों  के  शव  सरकार  तलाश
 करा  पायी  है  अथवा  नहीं  ।  यह  एक  बहुत  गम्भीर  घटना  है  और  मैं  इस  का  की  भत्संता  करता

 इस  यद्यपि  मैं  आंध्र  प्रदेश  सरकार  के  निर्णयों  का  स्वागत  करता  हूं  कि  उन्होंने  कुछ
 उपायों  की  घोषणा  लेकिन  इसके  साथ  ही  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  उन  उपायों  में  भी  मैं  पूर्णतया
 पंतुष्ट  नहीं  क्योंकि  जब  तक  हम  कोई  कायंवाही  नहीं  करते  और  जब  तक  हम  उन  सरकारी

 पुलि  स  कर्मियों  जोकि  उस  समय  उस  गवि  में  जोकि  इस  घटना  के  लिए  उत्तरदायी

 को  बर्खास्त  नहीं  मैं  रोचता  हूं  वह  कोई  भी  संतुष्ट  नहीं  जो  कमजोर  हरिजनों  और

 आदिवासियों  के  लिए  वाकई  चितित
 हैं  ।
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 तन -
 श्री  पासवान  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  हमें  इस  मुद्दे  को  राजनीति  का  रूप  नहीं  देना  चाहिए  ।  यह

 कोई  पार्टी  का  मामला  नहीं  है  ।  लेकिन  अनुसूचित  जातियों  पर  हुए  अत्याचारों  पर  बोलते  हुए  उन्होंने  स्वयं
 को  केवल  आंध्र  प्रदेश  में  हुए  अत्याचारों  तक  ही  सीमित  रखा  जबकि  ऐसी  कई  घटनायें  हुई  अभ्
 दो  दिन  पूर्व  ही  फरंखाबाद  में  6  हरिजन  मारे  गए  हैं  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  अपराधियों  के  विरुद्ध  क्य

 कार्यवाही  की  गई  है  ?  गत  माह  की  30  तारीख  को  उन्नाव  जिले  में  दो  हरिजन  मारे  गए  थे  ।  इस  घटना
 का  क्या  हुआ  ?  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 श्री  पासवान  बिहार  के  भोजपुर  जिले  के  देवचन्दा  और  साहिरा  गांवों  15  हरिजन  मारे
 गए  थे  |  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?  इस  घटना  के  उपरांत  राज्य  सरकार  द्वारा  क्या  कदम
 उठाए  गए  हैं  ?

 3.00  म०  १०

 मधेपुरा  में  संसदीय  चुनावों  से  ठीक  पहले  सवर्ण  लोगों  द्वारा  22  हरीजन  मारे  हरीजनों  के
 600  घर  जला  दिए  गए  और  हरीजनों  के  ही  1:  00  मवेशी  भगा  लिए  गए  ।  बिहार  सरकार  ने  बया

 कार्यवाही  की

 हर  कोई  यह  जानता  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  सलइया-दमरन  गांव  में  पिछले  वर्ष  एक  आदिवासी

 महिला  को  नंगा  कर  उसे  कोड़े  मारे  गए  और  उसे  ऊंची  जाति  के  लोगों  के  सामने  नाचने  के  लिए  मजबूर
 किया  गया  ।  उस  मामले  में  क्या  का्यंवाही  की  गई  यह  ठीक  है  कि  श्री  वी०  पी०  सिंह  फतेहपुर

 परस्तु  यह  तो  उनका  चुनाव-क्षेत्र  था  और  तरक़ालीन  प्रधान  मन््त्री  के  चुनाव-क्षेत्र  में  एक  हरिजन

 महिला  के  साथ  बलात्कार  हुआ  ।  केवल  उस  स्थान  पर  जाना  ही  पर्याप्त  नहीं  उस  स्थान  पर  जाना

 ही  समस्या  का  हल  नहीं  है  ।

 ऐसे  कई  उदाहरण  हैं  किन्तु  मैं  सभी  उदाहरण  प्रस्तुत  नहीं  करूंगा  ।  ऐसी  घटनाएं  तो

 मध्य  बिहार  में  और  देश  में  हर  जगह  हो  रही  ऐसी  नहीं  है  कि  जहां  कांग्रेस

 सरकार  सत्ता  में  वहीं  अत्याचार  किए  जा  रहे  महाराष्ट्र  में  भी
 अत्याचार  किए  जा  रहे  परन्तु

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जब  हम  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जन-जाति  के  लोगों  के  साथ  हुए

 अत्याचारों  की  बात  कर  रहे  तो  हमें  केवल  कांग्रेस  ढवरा  शासित  राज्य  तक  ही  सीमित  नहीं  रहना

 चाहिए  |

 ऐसे  समाचार  मिले  श्री  राम  विलास  पासवान  ने  वर्ष  1990  के  दौरान  मारे  गए  अनुसूचित

 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  के  आंकड़े  दिए  जहां  तक  आदिवासियों  की  हत्या  का

 सम्बन्ध  है  मध्य  प्रदेश  में  सबसे  अधिक  हृत्याएं  हुई  हैं  और  उसके  बाद  राजस्थान  का  नाभ  आता  है  ।  वर्ष

 1990  के  दौरान  62  आदिवासी  मारे  गए  जबकि  राजस्थान  में  14  लोगों  की  हत्याएं  हुई  हैं  ।  उत्तर

 प्रदेश  में  वर्ष  1990  के  दौरान  दो  सौ  अड़तालिस  हृण्जिनों  को  हत्याएं  हुई  |  ये  तो  सरकारी  आंकड़े

 मैं  सरकारी  आंकड़ों  से  पूरी  तरह  सहमत  नहीं  यदि  100  मारे  गए  तो  ऐसे  मामलों  में  सरकारी

 चघोषणा  के  मुताबिक
 आंकड़ा  50  दर्शाया  जाता  24  1990  की  एग्  प्रेस प्रेस  रिपोर्ट  के

 मुताबिक  प्रतिमाह  औसतन  380  हरिजनों  की  हृत्याएं  बिहार  में  होती  मैं  नहीं  जानता  कि  24
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 वर्गों  पर  किए  था  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 _ _  _  _  ला

 1990  के  इृण्डियन  एक्सप्रेस  में  से  उद्धुत  उक्त  श्रांकड़ा  सत्य  हैं  या  नहीं  |  सेकिल  मैं  बिहार  की
 स्थिति  से  अवगत  हूं  क्योंकि  मैं  जहानाबाद  में  रह  चुका  हूं  जहां  दो  वर्ष  पूर्व  कई  हरिणन  मारे  यह
 ऐसा  मुद्दा  नहीं  है  जिस  पर  हम  गौर  न  यह  ठीक  है  कि  आन्ध्र  प्रदेश  में  कांग्रेस  की  सरकार  है
 हसका  मतलब  यह  नहीं  कि  चुन्दूर  जिला  की  घटना  या  देश  में  कहीं  भी  घटी  ऐसी  घटना  के  प्रति  चुप्पी
 साध  में  |  ठीक  आठ  दिन  पहले  बोलंगीर  में  दो  हरिजन  और  चार  दिन  पहले  खारगोन  में  दो  भाविवासियों
 की  हत्या  कर  दी  गयी  उस  मुद्दे  पर  चुप  हम  इस  पर  चर्चा  क्यों  नहीं  करते  ?

 यदि  आप  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  से  इस्तीफा  मांगते  हैं  तो  हम  बिहार  या  मध्य
 उत्तर  गुजरात  ओर  उड़ीसा  राज्यों  केशरकारों  से  इस्तीफा  मांगना  शुरू  ऋर  दें  ?  यदि  हम  अत्थान्नार
 की  घटनाओं  के  आधार  पर  सरकार  से  इस्तीफा  मांगने  लगें  तो  सरकारें  आएंगी  और  जाएंगी  |  लेकित

 समस्या  ज्यों  की  त्यों  बनी  सरकारों  को  हटाने  और  नई  सरकार  लाने  से  समस्या  का  समाधान

 नहीं  होगा  ।  इसलिए  मैं  आंध्र  प्रदेश  तथा  देश  के  विभिन्न  भागों  में  घटित  घटनाओं  की  तिद्रा  ऋसता

 क्षी  राम  विलास  पासवान  ने  कहा  है  कि  शोषित  वर्ग  के  शोगों  के  शीघ्र  उत्थान  को  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  हमें  कठोर  उपाय  करने  होंगे  ।

 1947  में  हमें  आजादी  मिली  ।  संवंधानिक  रूप  से  हमने  अस्पृश्यता  को  समाप्त  कर

 ब्ररस््तु  यह  अब  भी  जारी  यह  क्या  है  भोर  ऐसा  क्यों  यदि  अस्वृश्यता  को  संवंधानिक  रूप  से
 क्या  कामूमी  रूप  से  समाप्त  किया  जा  चुका  हो  और  फिर  भी  यदि  यह  आज  विद्यमान  है  तो  क्या  यह
 शर्म  की  बात  नहीं  है  ?

 1952  में  हमने  प्राथमिक  स्तर  तक  अनिवाये  एवं  निःशुल्क  शिक्षा  देने  का  वादा  किया  था  ।
 लेकिन  अब  भी  हम  सभी  को  अनिवायं  और  नि:शुल्क  शिक्षा  नहीं  दे  पाए  ।

 ग्रदि  हमें  कमजोर  वर्ग  के  जीवन  स्तर  को  ऊपर  उठाना  यदि  समाज के  प्रत्येक  वें  का  जीवन
 स्तर  उठाता  है  तो  हमें  एक  कार्य  नीति  तैयार  करनी  होगी  और  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  समयबद्ध
 तरीके  से  नि:शुल्क  अनिवायं  शिक्षा  उपलब्ध  करानी  होगी  और  उन  लोगों  को  इसमें  प्राथमिकता  दी

 ज़ाएगी  जो  वर्षों  से  उपेक्षित  रहे  हैं  ।

 विशेष  न्यायालयों  का  मुद्दा  भी  उठाया  गया  मैं  इस  बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  कि
 विशेष  न््यायाक्ष्यों  का  गठन  किया  जाना  चाहिए  ओर  मैं  सरकार  से  यह  भी  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  यह
 घोषणा  करे  कि  जहां-कहां  भी  अत्याघार  की  घटनाएं  घटती  हैं  या  घटने  की  आशंका  है  या  ऐसी  घटना
 घटने  की  जहां  अधिक  सम्भावना  है  वहां  सरकार  को  एक  ऐसा  अधिकारी  तैनात  करना  चाहिए  जिसे  पूरे
 अश्निकार  प्राप्त  हों  और  जो  पूर्णतया  जिम्मेदार  हो  ताकि  ऐसी  घटनाएं  न  घटें  ।

 मैंने  यह्  भी  मांग  की  है  कि  आन्ध्र  प्रदेश  की  सरकार  और  पुलिस  अधिकारी  जो  इस  घटना  को
 रोकने  में  असफल  रही  है  उसे  अपदस्थ  किया  जाए  ।  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  जहां  भी
 प्रशासन  और  पुलिस  अधिकारियों  ने  ऐसी  घटनाओं  को  घष्टित  होने  से  रोका  उन्हें  उचित  पारितोधिक

 चाहिए--चाहे  वह  किसी  स्तर  पर  हो  ।
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  कारे  में  प्रस्ताव

 अनुसूचित  जति  एवं  अनुधुचित  जनजाति  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  आयोग  गठित  किया  गया  है  ।  लेकिन
 मेरे  विचार  में  यह  आयोग  अपने  कार्यों  का  निर्वाह  सन्तोषजनक  रूप  से  नहीं  कर  रहा  कांग्रेस  के
 चुनाव  घोषणा  पत्र  में  और  साथ  ही  संसद  के  दोनों  सदनों  को  सम्बोधित  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  यह
 घोषणा  की  गई  थी  कि  सरकार  इस  राष्ट्रीय  आयोग  को  सशक्त  बनाने  के  लिए  उपाय  करेगी  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  समय  आ  गया  है  बल्कि  हम  इस  कार्य  में  विलम्ब  कर  थुके  हमें  राष्ट्रीय
 भायोगे  को  पर्याप्त  शक्तित  प्रदान  करनी  होगी  ताकि  यह  एक  शक्तिशाली  छंगंठनें  बन  सके  और॑  प्रभावी
 रूप  से  काय्यं  कर  सके  ।

 मधिकतंर  घटनाएं  मजदूरी  और  भुभमि  विवाद  को  लेकर  घटती  है  जिसमें  ओपचारिक  रूप  से
 जमीन  आदिवासियों  और  हरिजनों  के  नाम  पर  भावंदित  होती  है  परन्तु  उस  पर  उनका  वास्तबिक

 कार  नहीं  होता  है  ।  इस  तरह  के  कई  उदाहरण  मैं  माननीय  मन्त्री  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 यह  मुद्दा  कांग्रेस  के  चुनाव  घोषणापत्र  में  भी  उठाया  गया  था  कि  हम  कांग्रेस  सरकार  विशेष  न्यायालयों
 का  गठन  करेगी  ताकि  हरिजनों  और  आदिवासियों  को  भूमि  हस्तान्तरण  सम्बन्धी  विवादों  को  हल  किया
 जा  सके  ।  ऐसा  करने  में  हमें  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिए  ।  हम  पहले  ह्वी  देर  कर  चुके  हें  ।

 एक  सप्ताह  पहले  कार्मिक  विभाग  के  राज्य  मन्त्री  ने  इस  सभा  में  घोषणा  की  थी  कि  एक  लाख

 ग्यारह  हजार  आरक्षित  रिक्तियां  अनुसूचित  जाति  एवं  जनजाति  के  लोगों  के  लिए  भारत  सरकार  के

 विभिन्न  मन्त्रालेयों  एवं  विभागों  में  बाकी  पड़ी  हैं  ।  क्या  यह  विशाल  आंकड़ा  नहीं  है  ?  क्या  यह्  सच  नहीं  है
 कि  हम  बार-बार  संविधान  में  आरक्षण  की  भवधि  दस  वर्ष  के  लिए  बढ़ा  देते  हैं  परन्तु  इस  आंकड़े  में
 कमी  नहीं  आ  रह्दी  आज  भारक्षण  की  सुविधा  दिए  जाने  के  कारण  उच्च  वर्ग  के  लोग  यह  पूछते  हैं
 कि  अनुसूचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  को कब  तक  आरक्षण  की  सुविधा  दी  जाती

 रहेगी  ।

 यदि  हमें  अपने  भाप  से  पूछना  दो  तो  यह  पूछेंगे  कि  कब  तक  यह  सामाजिक  विषमता  जारी

 रहेगी  ।  जब  तक  सामाजिक  विषमता  तब  तक  समाज  में  असमानता  रहेगी  और  जब  तक  यहू  सब

 रहेगी  तंब  तंक  आरक्षण  की  सुविधा  भी  रहेगी  भौर  इसे  कोई  नहीं  रोक  पाएगा  ।  सरकार  ने  वादा  किया

 है  कि  समयबद्ध  तरीके  से  वे पिछली  बकाया  आरक्षित  रिक्तियों  को  भरेगे  ।  जब  कल  हमने  पूछा  यह
 बद्ध  कार्यक्रम  क्यों  है  इसकी  अवधि  पन्द्रह  या  बीस  वर्ष  यह  कहीं  भी  समयबद्ध
 कायंक्रम  में  उल्लिखित  नहीं  एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  होना  चाहिए  ।  केवल  यह  बकक्तब्य  देना  कि

 समयंवंद्ध  कार्यक्रम  होना  चाहिए  इससे  बकाया  रिक्तियां  नहीं  भर  जाएंगी  ।  भौर  यदि  यही  रवंया  जारी

 रहा  तो  दलित  और  शीषित  लोग  हमेशा  दलित  ओर  शोषित  नहीं  वे  भी  विरोधस्वरूप  अपना  सिर
 उठाएंगे  और  अपनी  समस्याओं  को  निपटाने  का  प्रयास  करेंगे  ।  वे  अपनी  शिकायतों  को  किसी  अन्य
 से  सुलझाने  का  प्रयास  करेंगे  ।

 हम  इन  मुद्दों  को  सभा  प्रदर्शनों  के  माध्यम  सार्वजनिक  बैठकों  के  माध्यब  से  उठाते  रहते
 लेकिन  यदि  ऐसे  मन््चों  पर  इन  समस्याओं  का  समाधान  नहीं  होता  है  तो  मुझे  भय  है  कि  आज  भो

 दलित  और  पीड़ित  वर्ग  हैं  वह  आने  वाले  समय  में  वैसा  नहीं  इसलिए  इस  समस्या  पर  सरकार
 को  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  और  एक  सुनिश्चित  समयबड़  कार्यक्रम  सामने  रखनां  भाहिएँ
 ताकि  बकाया  आरक्षित  रिक्तियों  को  भरा  जा  सके  ।
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 थर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसी  के  साथ  ही  शैक्षिक  संस्थाओं  में  पिछले  पड़े  कोटे  पर  काफी  समय  से  ध्यान  नहीं  दिया
 जा

 रहा  उस  पर  भी  हमें  ध्यान  देना  होगा  ।  शैक्षिक  संस्थाओं  में  अनुसूचित  अनुसूचित

 पिछडी  अल्पसंब्यकों  तथा  कमजोर  वर्गों  के  कितने  व्यक्षिययों  को  प्रवेश  दिया  गया  है  ?  क्या

 किसी  ने  आंकड़ों  पर  गौर  किया  मेरे  विचार  से  हमें  इन  आंकड़ों  पर  क्ष्यान  देना  होगा  तथा  हमें  यह

 उल्लेख  करते  हुए  विशेष  निदेश  देने  होंगे  कि  यदि  आरक्षण  सम्बन्धी  उस  विशेष  कोटे  को  नहीं

 भरा  उन  सभी  शंक्षिक  विश्वविद्यालय  तथा  अन्य  ऐसे  संस्थाओं  की  सरकार  द्वारा

 मान्यता  रह  कर  दी  जाएगी  ।

 सावंजनिक  क्षेत्र  में  भी  काफी  पिछला  कोटा  बकाया  रहता  है  तथा  इस  ओर  तुरन्त  ध्यान  देने

 को  आवश्यकता  है  ।

 काफी  समय  से  यह  चर्चा  की  जाती  रही  है  कि  कमजोर  पिछड़ा  अनुसूचित
 जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्तियों  का  उचित  प्रतिशत  में  सत्ता  में  प्रतिनिधित्व  होना

 चाहिए  ।  उस  सम्बन्ध  में  हम  क्या  कर  रहे  हैं  ?  क्या  हमने  इस  बारे  में  विचार  किया  है  ?  क्या  इस  बारे

 में  हमारी  कोई  कार्य  योजना  है  ?  इस  मामले  की  ओर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  तथा  इसके  लिए  तुरन्त
 कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ताकि  सत्ता  में  उनका  उचित  प्रतिनिधित्व  हो  सके

 जैसाकि  श्री  राम  विलास  पासवान  ने  बताया  है  केवल  नाममात्र  के  उपाय  करने  से  कुछ  लाभ  नहीं
 मिलेगा  ।  राजन॑तिक  लाभ  हेतु  ऐसे  मुद्दे  उठाकर  कुछ  मदद  नहीं  मिलेगी  ।  जिस  प्रकार  से  किसी

 नियम  अथवा  कानून  से  इस  समैस्या  का  समाधान  नहीं  हो  रहा  इस  समस्या  का  कानून  बनाकर

 धान  नहीं  किया  जा  सक्रता  ।  यदि  हम  उन  पर  अत्याचारों  को  रोकना  चाहते  तो  हमें  सामाजिक

 व्यवस्था  में  सुधार  लाने  होंगे  ।  क्या  हम  सामाजिक  व्यवस्था  में  सुधार  लाने  में  सक्षम  हैं  ?  इससे  पहले
 सामाजिक  व्यवस्था  में  अनेक  सुधार  किए  गए  क्या  हम  इस  समय  भी  सामाजिक  सुधार  ला  सकते

 वर्ष  1936  में  डा०  अम्बेडकर  को  लाहोर  में  भाषण  देने  तथा  उच्च  वर्ग  के  हिन्दुओं  द्वारा
 आयोजित  जातपात  तोड़क  मण्डल  के  वाधिक  सम्मेलन  की  अध्यक्षता  करने  के  लिए  आमन्त्रित  किया  गया

 उन्होंने  उनसे  सम्मेलन  की  अध्यक्षता  करने  के  लिए  कहा  ।  डा०  अम्बेडकर  ने  आमन्त्रण  स्वीकार
 कर  लिया  उनसे  रूढ़िवादी  हिन्दुओं  द्वारा  उठाए  गए  विभिन्न  मुद्दों  को  स्पष्ट  करते  हुए  भपना  भाषण
 तैयार  करने  के  लिए  कहा  गया  था  ।  डा०  अम्बेडकर  अपना  भाषण  त॑यार  कर  रहे  थे  ।  लाहौर  से  उनसे

 कहा  गया  कि  वह  मुम्बई  से  अपने  भाषण  की  एक  प्रति  लाहोर  भेज  दें  ताकि  हसे  वहां  पर  छापा  जा  सके  ।

 परन्तु  डा०  अम्बेडकर  ने  कहा  था  इसे  मुम्बई  में  ही  छापा  आप  परेशान  मत  होइए  ।”

 एक  अ्यक्सि  को  लाहौर  से  मुम्बई  भेजा  गया  ।  उसने  डा०  अम्बेडकर  के  भाषण  को  पढ़ा  तथा  उन्हें  उनके
 अच्छे  भाषण  के  लिए  बधाई  दी  ।  वह  लाहौर  वापस  गया  तथा  आयोजकों  को  उनके  भाषण  की

 वस्तु  के  बारे  में  प्रायोजकों  ने  डा०  अम्बेडकर  को  एक  पत्र  लिखा  और  यह  कहा  कि  उनके
 भाषण  में  ये  विवादास्पद  टिप्पणियां  हैं  तथा  उन्हें  इन  विवादास्पद  बातों  को  उसमें  से  हटा  लेना  चाहिए  ।
 आयोजकों  ने  कहा  कि  जिस  सम्मेलन  का  वे  आयोजन  कर  रहे  हैं  उसमें  उन  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया
 जा  सकता  ।  डा०  अम्बेडकर  ने  अपने  भाषण  में  यह  कहते  संशोघन  करने  से  इन्कार  कर  दिया  कि
 इतिहास  में  पहली  बार  ऐसा  हुआ  है  कि  किसी  कार्यक्रम  के  अध्यक्ष  को  यह  बताया  जा  रहा  था  कि  उसे
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 क्या  बोलना  चाहिए  और  क्या  नहीं  ।  बाद  में  उन्होंने  उस  भाषण  को  ऑफ  कास्टਂ  शीर्षक
 से  प्रकाशित  किया  |  वर्ष  1936  में  डा०  अम्बेडकर  ने  एक  कार्य  योजना  बनाने  पर  विचार  किया  कि  इ
 जाति  प्रथा  को  कंसे  समाप्त  किया  जाए  ।  इससे  पूर्व  महात्मा  ज्योतिबा  फूले  ने  जाति  प्रथा  को  समाप्त
 करने  के  लिए  आन्दोलन  चलाया  आज  भी  प्रस्तावना  में  देश  के  सभी  नागरिकों  को  समानता  तथा

 आर्थिक  और  राजनंतिक  अधिकार  देने  का  वचन  दिया  गया  है  तथा  आज  भी  असमानता  गब्याप्त
 आज  भी  भेदभाव  बढ़ता  जाना  है  तथा  अत्याचार  किए  जा  रहे  यदि  हम  कमजोर  बगों  के

 निधि  डा०  अम्बेडकर  को  अपनी  श्रद्धांजलि  अपित  करना  चाहते  उस  व्यक्ति  को  जिसे  सम्पूर्ण  राष्ट्र
 सम्मान  देता  हमें  डा०  अम्बेडकर  की  मुख्य  विचारधाराओं  का  ध्यान  रखना  चाहिए  तथा  इस  दिशा
 में  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  कि  निर्धारित  समय  में  ही  उन  पर  अमल  किया  जा  रहा  है  ।

 भाज  मैं  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  जाति  प्रथा  की  इस  समय  कया  प्रासंगिकता  है  ?  यदि  अनुसूचित
 जातियों  अनुसूचित  जनजातियों  के  व्यक्तियों  को  लाभ  दिए  जा  रहे  हैं  तो  दूसरे  वर्गों  को  अच्छा  नहीं
 लगता  हम  जातिवाद  की  बात  करते  हैं  कि  इसे  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ।  परन्तु  यह  वास्तविकता

 नहीं  है  कि  1947  में  जितना  जातिवाद  फंला  हुआ  आज  उससे  कहीं  अधिक  बढ़  गया  है  ।  इसके  क्या
 कारण  हैं  ?  हम  अनेक  विधेयक  तथा  अधिनियम  लेकर  आए  है  ।  परन्तु  जातिवाद  फिर  भी  क्यों
 कायम  है  तथा  अभी  भी  और  बढ़ता  ही  जा  रहा  है  ?  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  हम  जातिवाद  समाप्त  करने
 के  लिए  कहते  आए  हैं  परन्तु  अभी  भी  जातिवाद  बढ़ता  ही  जा  रहा  है  तथा  इसी  जातिवाद  के  कारण
 अत्याचार  जाते  असमानताएं  अभी  भी  विद्यमान  हैं  तथा  भेदभाव  अभी  भी  बढ़ता  जा  रहा
 यह  जातिवाद  हमारे  समाज  से  समाप्त  क्यों  नहीं  हो  रहा  है  ?  यह  प्रश्न  हूर  एक  को  स्वयं  से  करनाचाहिए  ।
 कानन  बनाने  से  जातिवाद  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जातिवाद  को  केवल  तभी  समाप्त  किया  जा

 सकता  है  जब  हम  उसके  मुख्य  कारण  का  निदान  करें  ।  जातिवाद  का  मुछ्य  कारण  जाति  प्रथा  हैं  तथा  जब

 तक  हम  इस  जाति  प्रथा  को  समाप्त  नहीं  हम  जातिवाद  समाप्त  नहीं  कर  सकते  |  यदि  हम  जाति

 प्रथा  को  समाप्त  नहीं  कर  सकते  तो  हम  सामाजिक  भेदभाव  तथा  दृरिजनों  और

 कमजोर  वर्गों  पर  होने  वाले  अत्याचारों  को  भी  दूर  नहीं  कर  सकते  ।  मेरे  विचार  से  इस  सभा  में  एक  भी

 ऐसा  सदस्य  नहीं  होगा  जो  यह  चाहता  हो  कि  यह  जातिवाद  बना  रहे  ।  परंतु  फिर  भी  आज  यह  जातिवाद

 जारी  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  इस  जाति  प्रथा  को  समाप्त  किया  जाए  यद्यपि  इसे  समाप्त  करने  के

 लिए  केवल  सरकार  ही  एक  उपयुक्त  संस्था  नहीं  हमें  अपनी  तरफ  से  भी  पहल  करनी

 सामाजिक  स्वैच्छिक  संगठन  तथा  सामाजिक  ओर  घाभिक  क्षेत्र  के  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  एक  साथ  इस

 दिशा  में  काम  करें  तथा  इस  सम्बन्ध  में  हमें  गम्भीरता  से  चर्चा  आरम्भ  करनी  होगी  ।

 अन्त  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  मुद्दे  पर  दलगत  भावना  से  बहस  नहीं  की
 जानी  चाहिए  ।

 यह  कोई  कांग्रेस  का  अथवा  जनता  दल  का  अथवा  भारज
 शत

 से  सम्बन्धित  मसला  नहीं  है  ।
 मानवता

 के  हित  को  ध्यान  में  रखकर  इस  पर  विचार  किया  जाना
 चाहिए  ।  जब

 तक
 हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तथा

 हम  अल्पसंब्यकों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  बारे
 में

 केवल  कुछ  वोट  तथा  पद  भ्राप्त  करने

 के  लिए  ही  विचार  करेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  हम  इन  वर्गों  के  ऊपर  भारी  अत्याचार  कर  रहे

 होंगे  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 नह
 तुरन्त  देश  के  उन

 विभिन्न  स्थानों  का  दोरा  करें  जहां  पर  इन  बर्गों  पर  अत्याचार  किए  गए  उ  विशेष  रूप  से  इन
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 वर्गों  पर  हुए  अत्याचारों  सम्बन्धी  मुद्दे  पर  ही  चर्चा  करने  के  लिए  मुख्य  मन्त्रियों
 की  एक  बेठक  बुलानी

 चाहिए  तथा  हमें  इस  मुद्दे  पर  सरकार  को  भी  उतना  ही  ध्यान  तथा  महत्व  देना  चाहिए  जितना  कि  दम

 सभी  को  इस  ओर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 समापत्ति  महोदय  :  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिंह  जी  बोलेंगे  ।

 क्षो  फ्रॉक  एन्थनी  :  सभापति

 सभापति  महोदय  :  मैंने  श्री  रामाश्नय  प्रसाद  सिंह  का  नाम  पुकारा

 करी  फ्रोक  एस्थनो  :  मेरे  मित्र  ने  अभी-अभी  जो  कहा  मैं  उसका  सीधे  ही  उत्तर  देना  चाहता

 सभापति  महोदय  :  मैं  आपका  नाम  भी  मैं  आपको  भी  बोलने  का  अवसर

 करी  रामाञ्य  प्रसाद  तिह  :  सभापति  शक्षित  का  दुरुपयोग  होता  आया  है  और
 अभी  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  ने  अपनी  शक्ति  का  दुरुपयोग  किया  लिस्ट  में  मेरा  नाम

 सेकण्ड  था  तो  भुझे  बुलाना  चाहिए  जबकि  उन्होंने  दूसरे  सदस्य  को  जिस  शक्षित  का

 दुरुपयोग  होता  है  उस  पर  आज  हम  बहस  कर  रहे  हैं  इस  सदन  में  भी  हैं  जहां  शक्ति  का  दुरुपयोग  हुआ
 सबसे  बड़ी  चौज  यह  है  कि  जहां  पर  हम  बहस  कर  रहे  हैं  वहीं  शक्ति  का  दुरुपयोग  हुआ  है  ।  हम

 गांव  की  बात  करते  हरिजनों  और  आदिवाणियों  के  हितों  की  बात  करते  हूँ  और  उस  पर  बहस  करते
 इससे  काम  चलने  बाला  नहीं  है  ।  आज  देश  में  चारों  तरफ  आदिवासियों  भर  हरिजनों  पर  जुल्म

 मौर  अत्याचार  हो  रहे  हैं  और  उसकी  घटनायें  रोज  हमें  सुनने  को  मिलप्ती  यहु  चीज  क्यों  बार-बार

 होती  है  इस  पर  सदन  ने  विचार  नहीं  किया  जबकि  इस  पर  सदन  को  विचार  करना  आठवीं
 लोक  सभा  से  मैं  यह  देख  रहा  हूं  कि  बराबर  इस  पर  बहस  हो  रही  है  और  इसके  साथ  ही  साथ  इन
 घटनाओं  मे  भी  तेजी  से  बढ़ोतरी  हो  रही  पासवान  साहब  ने  अभी  यहां  कोटेशंस  दिए  और  आंकड़े

 दिए  कि  साल  में  इतने  अत्याचार  उन  पर  हुए  |  कोटेशन  ओर  आंकड़े  देने  से  काम  चलने  वाला  नहीं  है
 ओर  न  ही  ये  घटनाए  रुकने  वाली  अब  अगर  इस  बहस  में  यह  सोचा  जाता  कि  ये  जो  बार-बार

 घटनाएं  हो  रही  हैं  इसका  क्या  कारण  है  तो  ज्यादा  उपयुक्त  हम  बराबर  बहस  करके  अपना  कत्तंग्य

 पूरा  कर  लेते  इस  बार  भी  कर  ली  जिए  ।  लेकिन  इस  पर  कोई  चर्चा  न  करें  कि  इसकी  पुनरावृत्ति  न

 हो  तो  इसका  कोई  फायदा  नहीं  है  ।  हमें  देखना  चाहिए  कि  इन  घटनाओं  में  कौन  लोग  दोषी  हैं  ।

 अगर  किसी  दुनिया  या  देश  में  सरकार  बनती  हैं  तो  वह  किसी  वर्ग  के  हिंत  की  रक्षा  के

 लिए  बनती  यह  सरकार  भी  किसी  एक  वगगं  के  हित  के  लिए  बनी  फिर  इसमें
 बिन्ता  की  बात  बया  अगर  कोई  आदमी  चिन्ता  करता  है  कि  हरिजनों  भर  कमजोर
 बगं  के  लोगों  पर  अत्याचार  हो  रहे  हैं  तो  उससे  कुछ  फायदा  नहीं  होता  ।  जब  तक  सरकार  उस
 पर  बिचार  न  आपने  यहां  भी  देखा  कि  क्या  होता  है  ।  यहां  धर्म  पर  बहस  होती  है  कि  राम

 जन्मभूमि  पर  मन्दिर  लेकिन  यह  किसी  आदमी  के  दिमाग  में  नहीं  है  कि  इनसान  किस  तरह  से
 काटे  जा  रहे  हैं  ।  अत्याचार  ऊनहीं  के  साथ  ज्यादा  होता  है  जिसका  आधथिक  और  गेर-शंक्षणिक
 विकास  नहीं  हुआ  जिन  हरिजनों  का  शेक्षणिक  और  आधिक  विकास  हो  गया  है  उनके  साथ  यह
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 घटना  नहीं  घटती  पासवान  जी  के  साथ  नहीं  घटती  यह  घटना  उन्हीं  के साथ  घटती  है  जो  गरीब
 इन्दिरा  गांधी  भी  जब  मारी  गई  थी  तो  सारे  देश  में  गिख्तों  को  खत्म  कर  दिया  कया  वह  पूरे

 देश  की  घटना  थी  ।  कुछ  खास  लोग  आज  भी  इस  तरह  के  हैं  जो  नरतिह  राव  की  सरकार  को  नहीं
 पाहते  नरसिह  राव  को  सरकार  भें  देखना  नहीं  चाहते  हैं  ।

 हम  जिस  बिन्दू  पर  विचार  कर  रहे  हैं  उस  पर  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  क्राखिर  इसका  क्या
 कारण  कारण  यह  है  कि  गांवों  के  अन्दर  जमींदारी  प्रथा  समाप्त  हो  गई  ।  आपके  जो  सामन््ती  अवश्येष
 बेठे  हुए  लभी  की  सभी  जमीन  मालिक  के  पास  है  ।  ये  कौन  ये  वही  लोग  हैं  जो  जनता  पार्टी  में
 कांग्रेस  पार्टी  और  भारतीय  जनता  पार्टी  में  इन  भू-स्थामियों  पर  कौन  चोट  अगर  घ्रोट
 करेंगे  तो  आप  एक  दिन  के  लिए  भी  शासन  में  नहीं  इनके  बल  पर  ही  आप  कुर्सी  पर  ब्रेठे  हुए
 हैं  ।  हम  पूछते  हैं  कि  जो  आदमी  भूमि  लेकर  बंठा  हुआ  वही  एम०  पी०  बना  हुआ  मिनिस्टर  अना

 हुआ  है  या  मुख्यमन्त्री  थना  हुमा  है  तो  कंसे  आप  भूमि  सुधार  करेंगे  ? हम  यह  अआाहते  हैं  पू-सुऋर
 युद्ध  स्तर  पर  किया

 सभापति  प्रश्न  यह  है  कि  अभी  बताया  गया  कि  हइनपर  अत्याचार  हो  रहा  कानून
 बनना  चाहिए  और  अफसरों  को  अमल  करना  हम  आपको  इनके  प्रशासन  का  स्वरूप  बताना

 चाहते  यह  सबके  सामने  लिखा  हुआ  है  ।  आप  जानते  हैं  कि  प्रशायन  में  भागीद्वारी  किसकी
 दरोगा  कलेक्टर  है--ये  कौन  हैँ  ।  उत्तर  प्रदेश  में  पी०  ए०  सी०  और  बिहार  में  बी०  एम०  पी०
 उसमें  खोजा  जाए  और  पूरा  सर्वे  कराकर  सदन  को  बतायें  कि  कितने  आदिवासी  या  पिछड़ी
 जाति  के  हैं  ।  सत्ता  की  भागीदारी  में  ऐसी  जमात  बह  क्यों  बताएगी  हरिजनों  के  बारे  में  ?  जब

 हरिजन  लड़की  के  साथ  बलात्कार  होता  तब  बही  पुलिस  एवं  डाक्टर  दोनों  मिलकर  पूरे  मुकदमे  को

 झूठा  बना  देते  हैं  क्योंकि  अपराधियों  को  बचाने  के  लिए  दोनों  मिल  जाते  हैं  |  जहां  यह  बीमारी  बह
 खत्म  नहीं  किया  जा  सकता  ।  आपकी  नीयत  अच्छी  नहीं  अब  कोई  कहता  है  कि  स्पेशल  कोर्ट
 कौन  बैठेगा--श्री  नरसिह  राव  या  पासवान  जी  उसमें  बंठेंगे  ?  वही  बंठेगा  जो  इस  देश  को  खत्म  कर  देना
 चाहता  आज  मण्डल  भायोग  को  लागू  कर  देते  हैं  उसका  नतीजा  क्या  निकलता  सत्ता  की
 दारी  में  धीरे-धीरे  लोग  आ  इससे  गरीबों  को  पूरी  भ्षत्ता  में  भागीदारी  मिले  तो  मैं  समझता  हूं  कि

 आदिवासी  एवं  पिछड़े  लोगों  पर  अत्याचार  कम  हो  जाएगा  ।  आखिर  उस  पर  नियन्त्रण  करने
 के  लिए  कोई  शक्ति  की  जहुूरत  वह  शक्ति  किसके  साथ  है  ?  ये  जो  काम  करते  उन्हीं  के  द्वारा
 वह  शक्ति  संचालित  होती  है  ।

 सभापति  हमने  गांवों  में  देखा  है  कि  कोई  हरीजन  या  फमजोर  वर्ण  की  लड़की  के  साथ
 एक  घनी  का  लड़का  कोई  छेड़खानी  करता  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  वह  कमजोर  वर्ग  की  लड़की  का  पिता
 वहां  जाता  है  और  कहता  है  कि  आपके  लड़के  ने  हमारी  लड़की  के  साथ  छेड़खानी  की  है  तो  उसका
 जवाब  मिलेगा  कि  हम  अपने  बबुआ  को  समझा  यदि  वही  धनी  वर्ग  की  लड़की  के  साथ
 एक  हरिजन  कम्रजोर  वर्ग  का  लड़का  छेड़क्वानी  करता  है  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कह  कानून  को
 देखेगा या  सीधे  अपनी  जमात  के  साथ  हथियार  लेकर  उनके  घर  पर  उसकी  बेटी  पतोह  का  शीलहश्ण
 करेगा  और  उनके  पूरे  परिवार  को  नष्ट  करेगा  ?  वह  समझता  है  कि यदि  वह  ऐसा  सब  कर  देगा  तो
 डसके  बचाने  वाला  दरोगा  या  कलेक्टर  उसकी  जमात  के  लोग  मौजूद  इसलिए  कहना  चाहता  हूं  कि
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 सत्ता  में  भागीदारी  आप  बनाईये  ।  आपने  44  वर्ष  की  आजादी  के  बाद  कितना  आरक्षण  दिया  सिर्फ

 आठ  प्रतिशत  ।  आई०  ए०  इंजीनियसं  प्रोफेमर्स  नहीं  मिलते  मैट्रिक  पास  कर्मचारी  तो  मिलते  हैं  ।

 आपको  चतुर्थ  श्रेणी  क ेकमंचारी  तो  मिल  सकते  लेकिन  आपने  कितने  दिए  हैं  ?  नहीं  दिए  मैंने  इसी

 लोक  सभा  में  सुझाव  दिया  था  कि  अगर  आप  में  इंसाफ  इतने  वर्षों  से  जो  आपने  इन  लोगों  को  आरक्षण

 पूरा  नहीं  किया  श्राप  इनका  तृतीय  वर्ग  और  चतुर्थ  वर्ग  का  जितना  बकाया  है  सब  पूरा  करें  तब  हम
 समझेंगे  कि  आरक्षण  को  सही  मायनों  में  लागू  किया  लेकिन  यह  आप  नहीं  कर  सकते  ।  आपकी

 हिम्मत  नहीं  आपने  यह  कहा  कि  आदमी  मिलते  ही  नहीं  हैं  और  फिर  सामान्य  श्रेणी  से  इनको  भरा

 जाता  क्या-बया  आप  कर  रहे  बहस  कर  रहे  इससे  कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं  अभी

 हमारे  क्षेत्र  के  बारे  में  जो माननीय  सदस्य  बोले  जहानाबाद  की  बात  बोल  चुके  जहानाबाद  में

 कांग्रेस  के  राज  में  सकड़ों-सेकड़ों  हरिजन  मारे  गए  हैं  और  उस  राज्य  में  इनके  मुख्य  मन्त्री  भगवत  झा

 आजाद  के  मुंह  पर  कालिख  लगाई  गई  थी  ।  यह  आप  सभी  लोग  जानते  गृह  मन््त्री  भी  जानते  हैं  ।

 हमारे  बूटा  सिंह  भी  वहां  गए  वहां  किसकी  सरकार  सरकार  कांग्रेस  की  थी  ।  जिसके  मुद्यमंत्री
 भगवषत  झा  आजाद  थे  ।

 जाज  बिहार  में  लालू  की  सरकार  लालू  की  सरकार  में  जो  सांप्रदायिकता  रांची  में  हर  वर्ष
 बराबर  होती  हर  रामनवमी  के  दिन  कोई  ऐसा  साल  नहीं  है  जहां  झंडा  निकालने  में  वहां  रॉयट

 नहीं  हुए  लेकिन  लालू  की  सरकार  में  नहीं  हुआ  ।  अफसर  वही  है  सिपाही  वही  कोतवाल  वही
 फिर  भी  रायट  नहीं  हुआ  ?  अगर  सचमुच  आपकी  नीयत  ठीक  रहती  तो  रायट  कतई  नहीं  होते  ।  आप

 उस  रायट  से  लाभ  उठाते  हैं  ।  आप  इस  पर  ही  बने  हुए  अभी  जो  सरकार  यह  सरकार  एक
 विशेष  वर्ग  को  संरक्षण  दे  रही  विशेष  वर्ग  के  लिए  बनी  है  ।  हमारी  दलील  की  कहां  परवाह  कहते

 हम  तो  उपाध्यक्ष  बन  गए  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं  ।  ये  कानूनी  ढ़ंग  से  हुए  सवाल  यह
 है  कि  अगर  इनकी  नियत  सही  होती  तो  आज  ऐसी  घटना  न  होती  ।  इसलिए  यह  जमीन  जो  इस
 जमीन  को  जब  तक  बांटते  नहीं  हैं  तब  तक  ये  बीमारी  खत्म  नहीं  होगी  ।

 सभापति  अभी  हमारे  क्षेत्र  में  हरिजनों  क ेसाथ  सरकारी  जमीन  की  बंदोबस्ती  की  गई  है
 लेकिन  जमीन  पर  दखल  नहीं  परबाना  लेकर  घूमता  हुआ  चलता  अंचल  अधिकारी
 के  पास  जाता  कलेक्टर  के  पास  भी  जाता  है  लेकिन  कोई  सुनता  नहीं  १र२वाना  तो  सिफ़ं  आंकड़ा
 पेश  करने  के  लिए  ही  दिया  गया  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  जहानाबाद  में  दो  बड़ें  लेंडलॉर
 जिसको  महुंत  कहते  उनकी  सारी  जमीन  लेकर  के  गरीबों  में  बांट  दी  आज  तक  वह  सारी  जमीन
 गरीबों  के  कब्जे  में  ह ैऔर  महंत  फटेहाल  हो  गया  जो  वहां  पर  हरिजन  अपनी  जमीन  को
 जोतकर  खुशहाली  ला  रहे  इसकी  जांच  हो  और  वहां  पर  इनको  दबाने  वाला  कोई  नहीं  असल
 जमीन  ही  फ्यूडलिज्म  को  पंदा  करने  वाली  जिसको  आप  रखे  हुए  आप  बगल  में  बंठाए  हुए  आप
 कहते

 हैं कि हम हृदबंदी कानून लागू आपकी संघीय सरकार है| जो राज्य सरकार इसको लागू नहीं करती है तो आपको अधिकार है कि राज्य सरकार को खत्म क्यों नहीं लागू करते ? कारण क्या है लागू नहीं करते हैं जब आपने कानून बना दिया है इनको लागू करने के लिए ? आप इस पर बहस करवाइए । दूसरी प्रशासन में जो इसका स्वरूप उस स्वरूप को बदलें । आपको कितनी बार 256
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 हल्ला  करके  बताया  आपके  उत्तर  प्रदेश  में  पी०  ए०  सी०  बिहार  में  बी०  एम०  पी०  के  बारे  में

 कितनी  बदनामी  हुई  है  ।  ये  सारे  सीन  तो  आपने  देखे  हुए  हैं  और  आज  के  पहले  के  जो  गृह  मन््त्री  थे

 इसी  सदन  में  उन्होंने  आश्वासन  दिया  था  कि  हम  एक  ऐसी  टीम  बना  रहे  एक  जिसमें

 हर  हर  हर  मजह॒ब  के  लोग  रहेंगे  भौर  जहां-जहां  इस  तरह  की  घटना  सांप्रदायिक

 दंगे  और  हरिजनों  की  हस्या  वर्गरह  वहां  हम  इससे  काम  क्या  आज  तक  कुछ  हो  पाया  ।

 आपका  आश्वासन  मात्र  आश्वासन  बनकर  रह  गया  ।  यदि  आपकी  नियत  सही  होती  तो  आप  कानून
 बनाकर  यहां  पास  कराते  ओर  देखते  कि  हमें  अपने  उदूं श्य  में  कहां  तक  कामयाबी  मिली  आप  आज

 भी  चलकर  देख  लीजिए  कि  क्या  हो  रहा  है  |  हमारे  राज्य  बिहार  जगह-जगह  हरिजन  एवं  ट्राइबल्स

 को  दबाने  के  लिए  तरह-तरह  की  सेनाएं  बनाई  जा  रही  कहीं  भूमि  सनलाइट  कहीं  कुंवर

 कहीं  ब्रह्मणि  कहीं  लोरिक  सेना  और  कहीं  ब्रह्मथि  या  दूसरी  आखिर  ये  सब  सेनाओं

 का  निर्माण  किसलिए  हो  रहा  है  ।  सभापति  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  जब  चर्चाका  उत्तर  दें  तो

 बतायें  कि  देश  में  विभिन्न  सेनाओं  का  निर्माण  किसके  लिए  हो  रहा  है  ।  कया  राष्ट्र  की एकता  को  मजबूत

 करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  या  राष्ट्र  को  तोड़ने  की  साजिश  चल  रही  हैं  अथवा  हमारी  जो

 घीनता  उस  स्वाधीनता  को  कायम  रखने  के  लिए  ये  सेनाएं  बनाई  जा  रही  हकीकत  है  कि  ये

 सेनाएं  हरिजनों  की  सफाई  के  लिए  और  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  को  दबाने  के  लिए  बन

 रही  मस्त्री  सदन  में  जवाब  इसकी  मुझे  उम्मीद  है  और  उन्हें  जवाब  देना  चाहिए

 कि  क्यों  तेजी  से  सेनाओं  का  निर्माण  होता  जा  रहा  है  ।

 तीसरी  मैं  कल्याण  मन्त्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि आजादी  के  पहले  आदिवासियों  के

 हाथ  में  कितनी  जमीन  थी  और  आजादी  मिलने  के  इतने  वर्षों  उनके  हाथ  में  कितनी  जमीन

 रह  गई  है  |  सारी  की  सारी  जमीन  सृदखोरों  ओर  महाजनों  के  हाथ  में  चली  गई  कया  कभी

 इसका  कारण  जानने  की  कोशिश  की  गई  ।  पिछले  सालों  में  यहां  कौन  सरकार  थी--कांग्रेस  की  सरकार

 थी  क्या  वह  सरकार  अंधी  थी  जो  इस  तरह  की  कारंवाई  को  रोक  नहीं  इसलिए  आपको  शुरू  से  यह
 बात  मान  लेनी  होगी  और  हम  अपने  साथियों  से  भी  कहेंगे  कि  यह  जो  दो  तरह  की  विचारधाराएं  आज

 देश  में  बनती  चली  जा  रही  बढ़ती  जा  रही  उन  विचारधाराओं  में  लोग  बंटे  हुए  हैं  गरीबों  को

 बसाने  वाली  शक्ति  मजबूत  है  उसके  ऊपर  हमला  करना  होगा  ।  मैं  आपसे  कइना  चाहता  हूं  कि  यदि

 आप  वास्तव  में  आदिवासियों  की  जो  सूदखोरों  भौर  महाजनों  ने  हथिया  ली  वापस  दिलाना

 चाहते  हैं  तो आपको  सदन  में  एक  कानून  लाना  ऐसा  नहीं  कि  कानून  बनाकर  आप  यह  काम

 राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दें  |  स्वयं  सारी  जमीन  को  लेने  की  व्यवस्था  आपको  करनी  इसके

 साथ  उन  जमीनों  जितने  दिन  तक  महाजनों  और  सूदखोरों  ने  कमाई  की  उसका  मुआवजा  भी

 आदिवासियों  को  दिलाना  होगा  |  तब  जाकर  आदिवासियों  को  उनकी  सम्पत्ति  मिलेगी  तो  निश्चित

 हूप  से  शैक्षणिक  और  आर्थिक  रूप  से  वे  आगे  बढ़  सकंगे  ।  जब  वे  आगे  बढ़  जाएंगे  तो  फिर  आपको  उनके

 लिए  ऐसी  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  नहीं  जिसके  लिए  हम  यहां  बहस  करते  फिर  उनको

 कोई  दबाते  वाला  भी  नहीं  रहेगा  ।  आज  जिन  आदिवासियों  ने  अपना  धर्म  परिवर्तन  कर  लिया  है  और

 इसाई  धर्म  को  अपना  लिया  उनके  बच्चे  पढ़-लिखकर  जरूर  कुछ  अच्छी  पोस्टों  पर  चले  गए  हैं  परन्तु
 जिन  आदिवासियों  ने  अपने  धर्म  को  नहीं  छोड़ा  उनके  लिए  आपने  आज  तक  कुछ  नहीं  किया  मैं
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 बाहूसा  हूं  कि सरकार  को  अपनी  दोरंगी  नीति  को  तुरन्त  छोड़  देना  चाहिए  और  एकरंगी  भीति  अपनानी

 चाहिए  ।  जैसे  एक  रंग  होता  उसी  तरह  की  नीति  पर  आाप

 आखिर  जांत-पांत  को  प्रोत्साहन  किसने  दिया  इस  देश  में  ।  अभी  हमारे  एक  माननीय  सदस्य

 कह  रहे  थे  कि  जिसमें  ताकत  हो  वह  पासवान  शरद  को  हटबाये  ।  जात-पांत  के  मामले  सदन  में  मैं

 नेंह्रू  परिवार  को  धन्यवाद  देना  चाहता  सराहना  करता  इस  देश  में  एक  नेहरू  परिवार  हुआ
 जिसने  जांत-पांत  को  तोड़  दिया  ।  आज  ग्दि  कोई  कहता  है  कि  मैं  नेहरू  परिवार  का  हूं  या  किसी  दूख्रे
 परिवार  का  जाति  का  हूं  तो  वह  मूर्ख  नेहरू  परिवार  सिक्ख  भी  इसाई  भी  है  और  पारसी  भी

 यही  उसकी  विशेषता  दूसरे  लोगों  ने  क्या  जांत-पांत  को  बढ़ावा  जातियो  मजबूत
 किया  और  मजबूत  करके  अपना  फायदा  आज  उसकी  वजह  से  ऐसी  विषम  स्थिति  बन  गई  है
 कि  वहु  आपके  सिर  पर  तलवार  बनकर  लटक  रही  है  और  आप  घबरा  रहे  जिस  चीज  से  आपने

 खेला  वह  खिलौना  आपके  सिर  को  ही  किसी  दूसरे  के  सिर  को  नहीं  काटेगा  ।  आज  देश  में
 आपकी  सरकार  मैं  आपसे  आज  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि आष  अपभी  नीति  में  परिवतंन
 विचारों  को  बदलिए  और  सदन  में  गरीबों  के  हित  में  जो  बहस  हो  रही  उसके  ज़नुखार  भूमि  का
 फिर  नए  सिरे  से  बंटवारा  कीजिए  ।  जहां  जहां  आदिवासियों  के  गरीबों  के  लिए  पढ़ने  की  व्यवस्था

 नहीं  बढ़ां  उनके  पढ़ने  लिखने  की  तुरन्त  व्यवस्था  कराइए  ।  मेरे  क्षेत्र  में  सेकड़ों  गांव  ऐसे  हैं
 मंत्री  500  या  एक  हजार  की  आबादी  होते  हुए  आज  तक  कोई  प्राइमरी  पाठशाला  नहीं  खुली

 मैंने  प्रधानमन्त्री  जी  को  अपने  क्षेत्र  के  बारे  में  पूरा  डाटा  लिखकर  भेजा  तो  यह  सोचिए  कि
 अभी  तक  आपने  पढ़ने  का  ही  प्रबन्ध  नहीं  किया  है ओर  अभी  तक  आपने  उसके  लिए  क्या  किया  है  ?
 उक्षके  लिए  पीने  के  पानी  का  इन्तजाम  नहीं  है  ।  हमने  देखा  है  कि  कच्चा  कूंआ  गला  पानी
 वह  पी  रहा  है  ।  उससे  दरवाजे  पर  चांपा  कल  नहीं  जो  आपके  एम०  एल०  ए०  उन्होंने  अपने
 जालिम  गुंडों  के  घर  में  दो-दो  चापा  कल  लगवाए  लेकिन  उनके  लिए  नहीं  तो  कैसे  आप  सुधार
 करेंगे  ।

 हमारे  पासवान  यहां  बहस  चलाकर  ओर  बोलकर  समझते  हैं  कि  हमने  अपना  कतंश्य  पूरा
 कर  तो  इससे  कम  चलने  वाला  नहीं  है  ।

 सभापति  यही  कह  कर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  और  जो  सुझाव  मैंने  दिए  मैं
 आशा  करता  हूं  कि  आप  उनको  मान  लेंगे  और  आगे  चलकर  इनके  मुतांधिक  काये  करेंगे  और  गरीबों
 को  मदद  देंगे  ।

 झो  फ्रंक  एंयनी
 :  सभापति  मह्दाराष्ट्र  के  इन  युवा  साथी  द्वारा  कह्दी  गई  कुछ  बातों  को

 सुनकर  मुझे  धक्का  लगा  और  मैं  दंग  रह  गया  ।

 वास्तव  अपने  कानूनी  एवं  राजनतिक  जीवन  का  कुछ  हिस्सा  मैंने  जाति  प्रथा  के  उन्मूलन  में
 लगाया  है  |  डा०  अम्बेडकर  एक  समर्थ  वकीलथे  ।  उन्हीं  की  भांति  मैं  भी  एक  वकील  हूं  ।  वह  हमारे  घर
 जाते  थे  और  मेरे  तथा  मेरी  पत्नी  क ेसाथ  भोजन  किया  करते  थे  |  वह  बया  करते  जवाहरलाल  उनसे
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 बिल्कुल  अपने  समकक्ष  का  व्यवहार  करते  थे  ।  किन्तु  उनके  सहयोगी  उच्च  वर्ण  के  हिन्दू  मंत्री  जब  भी
 डा०  अम्बैंडकर  के  साथ  भोजन  तो  वे  बाहर  जाकर  अपने  ह्वाथ  व  मुंह  धोते  थे  ।

 जब  तक  आप  नीतियों  जाति-प्रथा  को  समाप्त  नहीं  तब  तक  आप  सामाजिक
 समानता  की  भावना  नहीं  पा  सकते  ।  इसीलिए  मैंने  इसके  लिए  संघर्ष  मैंने  मंडल  आयोग  का
 विरोध  क्यों  ?  क्योंकि  इससे  देश  पिछड़  जाएगा  और  यह  अधिक  से  अधिक  जातियों  को  जन्म
 देगा  ।  मन्डल  आयोग  वेश  को  जाशि  के  आधार  पर  बांट  मैं  संसद  में  इसके  विरुद्ध  बोला  देश

 के  एक  बड़े  कमंचारी  संघ  की  ओर  से  मैंने  मुकदमे  भी  लड़े  थे  कि  एक  विशेष  स्तर  के  सभी
 चारियों  को  एक  जैसा  समझा  जाना  आज  हम  अधिकाधिक  भारतीयों  को  पिछड़े  वर्ग  का  बना

 रहे  हैं  और  देश  जाति  के  आधार  पर  विभाजित  हो  रहा  शूद्र  है ंऔर  कई  अग्य  लाखों  पिछड़ी  जाति
 के  लोग  मैंने  मुख्य  मन््त्री  की  कट  आलोचना  की  है  ।  मैंने  उनसे  कहा  मण्डल  आयोग  की  रिपोर्ट
 को  लागू  किया  ।  इसमें  सिर्फ  पिछड़ी  जाति  शामिल  हैं  ।”  भाप  उनसे  क्या  आशा  करते  हैं  ?  उनके  निष्कर्ष
 काफी  ह॒द  तक  असंगत  वे  किसी  वेज्ञानिक  अध्पयन  पर  आधारित  नहीं  उन्होंने  पिछड़ी  जाति  की

 सूची  में  3775  जातियां  शामिल  की  फिर  मुख्य  मन्त्री  न ेअपना  वोट  बेंक  बनाने  के  लिए  इन्हें
 छर  4000  जातिमां  कर  मैंने  इस  पिछड़ाकरण  के  बारे  में  श्री  राजीव  गांघी  से  बात  की

 मैं  स्थिति  को  देखकर  कर्नाटक  से  लौटा  हूं  ।  मेरे  कुछ  बहुत  अच्छे  मित्र  वोक्षकालिग  जाति  से  सम्बद्ध

 रहे  हैं  ।  मेरे  एक  मित्र  ने  मुझे  बताया  पिछड़ी  वोककालिग  का  सदस्य  कर्नाटक
 लिंग  और  प्ियायत  पिछड़ी  जातियां  इसलिए  मैंने  कहा  सबसे  अधिक  अमीर  अमुदायों  में  से

 आर्थिक  ओर  संख्यात्मक  रूप  से  प्रभावशाली  आपने  स्वयं  को  पिछड़ी  जाति  का  बना

 दिया  है  ।”  पिछड़ी  जाति  में  उच्च  जाति  का  एक  वर्ग  फिर  मध्यम  बर्ग  है  फिर  शूद्र  भाते  हैं  ।  शूद्रों  में

 लाखों  पिछड़ी  जातियां  हैं  जिन्हें  कुछ  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।

 श्रीमती  इन्दिरा  गांछी  ते  मुझे  पंजाब  का  राज्यपाल  बनाने  की  पेशकश  की  मैंने  मना  कर

 क्योंकि  मैं  अपने  समुदाय  «)  देखभाल  में  जुटा  उस  समुदाय  में  मुझे  मान्य  नेता  जाता  है
 ओर  मेरे  समुदाय  के  कुछ  तंथाकधित  सदस्य  को  पिछड़े  वर्ग  में  शामिल  करना  धाहते  मैं  श्रीमती

 गाँधी  के  पास  शिड्ट  मंडल  लेकर  गया  ।  मैने  कहा  भाप  यह  मेरे  मरने  के  बाद  ही  कर  सकते

 हैं  ।  इस  सखुदाय  में  कुछ  लोग  उच्च  स्थानों  में  हैं  और  कुछ  लोग  पिछड़े  भी  मेरे  समुदाय  में  भी

 पिछड़े  लोग  हैं  ।  इस  कारण  से  आप  पूरे  समुदाय  पर  वह  लेबल  नहीं  चिपका  क्योंकि  यह
 विछड़ापन  आत्तक््तन  को  अभिष्यक्षित  है  |  मैं  भापको  अपने  समुदाय  की  बहादुरी  का  उद्यहरण  देता
 जब  कबीलाई  श्रीनगर  से  कुछेक  मील  की  दूरी  पर  तो  उन्हें  भारतीय  बायु  सेना  ने  रोका  था  और

 बहादुर  के  आधे  से  अधिक  पदक  आग्ल  भारतीयों  के  लड़ाकू  पायलटों  को  दिए  गए  थे  ।  आप  सारे
 दाय  को  पिंछड़ा  कँसे  कह  सकते  हैं  ?  मेरे  समुदाय  के  अनेक  लोग  बहुत  अच्छी  स्थिति  में  हैं  और  कुछ
 पष्यम  स्थिति  में  आप  किस  प्रकार  अधामेक  उन  पर  एक  लेबल  चिपका  सकते  हैं  जिसका  अथे
 पतन  की  एक  अभिश्यक्तति  मैंने  इसी  मामले  पर  अपने  तक  दिए  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  इस  समय  विषय  मण्डल  भायोग  न  होकर  पर  अत्याचार  है  ।
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 ओर  फ्रक  एंथनो  :  मुझे  खेद  है  ।  में  कहूंगा  कि  इन  युवा  संसद  सदस्य  ने  यहां  कहा  है  कि  जब  तक
 आप  जातिवाद  को  समाप्त  नहीं  तब  तक  आपको  हमेशा  इस  प्रकार  के  सामाजिक  अपमान  का
 सामना  करना  पड़ंगा  ।  इस  देश  में  यही  हो  रहा  यही  मैं  कहने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हर  ।

 सबसे  बड़े  कर्ंचारी  संघ  की  ओर  से  मैं  उच्चतम  न्यायालय  में  उपस्थित  हुआ  मेरे  पास
 इसका  नाम  सर  संग  चेलक  ।

 श्री  लोकनाथ  चोधरो  :  विषय  हैं  पर  अत्याचारਂ  ।

 रो  फ्रक  एंथनी  :  फिर  इन  सब  बातों  का  परिणाम  यही  हुआ  कि  अनुसूचित  जाति  और

 जातियों  ओर  एंग्लो-इण्डियन  दोनों  को  विशेष  गारण्टी  मिली  ।

 मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  का  एक  निर्वाचित  सदस्य  के  रूप  में  प्रतिनिधित्व  कर  रहा  मैं

 अनुसूचित  जातियों  और  जनजातियों  के  अपने  समुदाय  सहित  एक  अलग  संरक्षण  देने  के  लिए  संघर्ष  कर

 रहा  था  ।

 सरदार  पटेल  अल्पसंब्यक  समिति  क  सभापति  मैं  एक  सदस्य  उन्होंने  आंग्ल  भारतीयों
 को  विशेष  गारंटी  देने  में  मेरी  सहायता  की  ।  उन्होंने  यहू  स्पष्ट  कर  दिया  कि  अनुसूचित  जातियों
 ओर  जनजातियों  को  दस  वर्ष  के  लिए  एक  समयबद्ध  गारंटी  दे  रहे  हैं  ।”  जहां  तक  आंग्ल-भारतीयों  का
 सम्बन्ध  वहु  भी  समयबद्ध  था  ।  मुख्य  बात  पदोन्नति  के  मामले  की  थी  |  उनके  9  950
 के  संकल्प  में  यह  कहा  गया  कि  जब  अनुसूचित  जातियों  और  जनजातियों  के  झ्ोग  और
 भारतीय  सरकारी  पदों  पर  हों  तो  उनकी  पदोन्नति  योग्यता  के  आधार  पर  हो  जाति  या  समुदाय
 के  आधार  पर  हो  ।  फिर  उन्हें  अन्य  जातियों  के समकक्ष  ही  समझा  अनुसूचित
 जाति  ओर  जनजातियों  को  जाति  या  वर्ग  के  आघार  पर  पदोन्नति  नहीं  मिलेगी  ।  उन्हें  योग्यता  के  आधार
 पर  ही  पदोभ्नति  मिलेगी  ।

 आप  एक  पूरे  वर्ग  को  पिछड़ा  नाम  देकर  उसका  अपमान  नहीं  कर  सकते  ।

 मैंने  उनकी  पंरवी  की  ओर  न्यायाधीश  वांच  ने  मेरे  तकोँ  का  समर्थन  किया  ।

 मैंने  सबसे  बड़े  कमंचारी  संघ  संग  चेलकਂ  का  मुकदमा  लड़ा  ।  फिर  उन्होंने  कहा  कुछ
 राज्यों  में  क्या  हो  रहा  ये  राज्य  70  से  78  प्रतिशत  तक  आरक्षण  का  प्रावधान  कर  रहे

 उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीश  ने  यह  व्यवस्था  दे  रखी  है  कि  आप  50  प्रतिशत  से  अधिक
 आरक्षण  नहीं  कर  सकते  ।

 कर्माटक  वक्कालिंग  और  लिगायत  संड्या  में  सबसे  अधिक  राजनेंतिक  रूप  से  प्रभावशाली
 हैं  भोर  आधिक  रूप  से  सबसे  अमीर  लोग  उन्होंने  स्वयं  को  अपने  आप  पिछड़ा  वर्ग  बना  लिया  है  ।
 वे  सभी  नोकरियों  पर  एकाधिकार  कर  रहे  हैं  ।

 फिर  कुछ  मध्यम  वर्ग  की  हैं  ।
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 फिर  निचले  स्तरों  पर  भी  लोग  हैं  जिन्हें  कुछ  नहीं  मिल  रहा  ।  उन्हें  आज  कुछ  नहीं  मिल  रहा
 क्योंकि  हमारे  यहां  छोटे-छोटे  दल  हैं  जो  जाति  के  आधार  पर  वोट  बेंक  बना  रहे  वे  इस  देश को
 पिछड़ा  बना  रहे  मैं  उच्चतम  न्यायालय  में  उच्चतम  न्यायालय  के  दो  निर्णय  हैं  और  जहां  तक
 मौलिक  अधिकारों  का  सम्बन्ध  अनुच्छेद  16(।)  में  कहा  गया  है  कि  रोजगार  के  मामले  में  पूरी
 समानता  होगी  और  अनुच्छेद  16(2)  के  अनुसार  वर्ग  आदि  के  आधार  पर  कोई
 भाव  नहीं  होगा  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  समाप्त  करें  ।

 क्रो  फ्रेंक  एंथघनी  :  मुझे  इस  मामले  पर  अपनी  बात  को  समाप्त  करने  क्योंकि  मैंने  इस  पर  काफी
 समय  ब्यय  किया  मैंने  इस  मामले  पर  उच्चतम  न्यायालय  के  धार  या  पांच  न्यायाधीशों  से  बहुस
 की  ।  न्यायाधीश  बांचू  ने  निणंय  दिया  और  कहा  कि  जब  एक  विशेष  व्यक्ति  एक  विशेष  क्षेत्र  में  प्रवेश
 करता  है-चाहे  उसकी  जाति  या  वर्ग  कुछ  भी  है--वह  योग्यता  के  आधार  पर  आता  और  आप
 उसकी  जाति  या  वर्ग  के  आधार  पर  उसकी  पदोन्नति  नहीं  कर  सकते  ।  उन्होंने  यही  मैं  भी  यही
 कहने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 मेरा  अगला  मुद्रा  यह  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  कहा  है  कि आप  कमजोर  वर्गों  के  लिए
 50  प्रतिशत  से  अधिक  आरक्षण  नहीं  कर  किन्तु  कुछ  राज्यों  में  तथाकथित  कमजोर  वर्गों  के  लिए
 पहले  से  ही  30  60  प्रतिशत  और  70  प्रतिशत  से  अधिक  आरक्षण

 समापति  महोदय  :  कृपया  समाप्त  करें  ।

 क्री  फ्रेक  एंथनी  :  क्या  मैं  पांच  मिनट  और  ले  सकता  हूं  ?  यही  हो  रहा  हो  ।  वे  पूरी  सामाजिक

 व्यवस्था  को  बदतर  कर  रहे  वे  इस  देश  को  और  पिछड़ा  बना  रहे  किन  लोगों  को  इस  सौदे  का

 सबसे  अधिक  नुकसान  हुआ  है  ?  ये  वास्तव  में  पिछड़े  लोग  शूद्र  वर्ग  के  लोग  जिन्हें  कुछ  भी  नहीं  मिल

 रहा  ।  आप  कंसे  जान  सकते  हैं  कि  एक  ध्यक्ति  हरिजन  है  ?  मैंने  अपने  घर  में  कुछ  लोगों  को  नौकरी

 मैं  नहीं  जानता  कि  मेरा  बाबर्ची  शूद्र  है  या  ब्राह्मण  है  या  क्या  है  ?  आप  यह  कंसे  जानते  हैं  ?  जब

 मेरे  हिन्दू  मित्र  मेरे  घर  तो  उन्होंने  मुझसे  पूछा  कि  मेरे  बाबर्ची  की  ओर  नोकरों  की  जाति  क्या  है  ।

 मैं  कंसे  जान  सकता  हूं  कि  उनकी  जाति  क्या  है  ?  मैं  नहीं  जानता  कि  उनकी  जाति  कया  पांच  पब्लिक

 विद्यालयों  का  नाम  मेरे  नाम  १र  प्रवेश  के  मामले  में  किसी  को  भी  जाति  के  आधार  पर  प्रवेश  नहीं

 मभिल्तता  ।  इन  विद्यालयों  में  शुद्रों  ओर  चौकीदारों  के  बच्चे  हैं  ।

 सभापति  भहोदय  :  कई  अन्य  सदस्य  बोलना  चाहते  कृपया  समाप्त  करें  ।

 भरी  फ्रेंक  एंथनो  :  मैं  अब  अपनी  बात  समाप्त  कर  रहा  हूं  ।  मैं  यह  कहने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं

 जैसाकि  मेरे  युवा  साथी  ने
 जब  तक  आप  जाति  के  नामों  का  उन्मूलन  नहीं  तब  तक

 सामाजि  क  अपमान  बना  रहेगा  |  जब  तक  आप  जातियों  का  उन्मूलन  नहीं  तब  तक  हमेशा

 दे  प्रपमानित  इन  लोगों  की  संझ्या  बढ़ती  रहेगी  ।  उसकी  संछ्या  लाखों  तक  पहुंच  सकती
 जिक  रूप  से  5  वि  लट  पी  अम्बेडकर

 मैं  आपके  सामने  यही  कहना  चाहता  हूं  ।  जैसाकि  डा०  अम्बेडकर  ने  जब  तक  आप  जाति  उन्मूलन
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 अगस्त

 महीं  करते  तब  तक  शूद्र  मोर  गरीब  पिछड़े  लोग  लाखों  को  संछया  में  बढ़ते  रहेंगे  वे लोग  दलित

 ब्री  रहेंगे

 हमेशा

 €  ५६४४!

 इन  शब्दों  के  साथ  में  अकनी  बाद  समाप्त  करता  हूं  ।

 अारों  पर  चर्चा  हो  रही

 सभापति  दलितों  पर  अत्याचार  की  कहानी  बहुत  पुरानी  जब  यहां  राजा-महाराजा  थे
 तब  भी  अत्याचार  होते  थे  ।  आजादी  मिली  तो  यह  सोचा  कि  अब  कुछ  मौका  मिला  जो  अपने
 निध्ियों  को  शासन  को  बनाने  में  हिस्सादार  बनेंगे  तो  यह  अत्याचार  समाप्त  हो  लेकिन
 भामला  ज्यों  का  त्यीं  रहा  ।  अगर  मैं  यहू  कहूं  कि  यह  ऐसा  रोग  है  कि  रोग  बढ़ता  ज्यों-ज्यों  दवा
 की  ।  बड़े  कानून  बनाए  बड़े  नियम  बनाए  संविधान  में  उनके  अधिकारों  की  रक्षा  की  गारण्टी
 दी  लेकिन  अत्याचार  जो  सारे  देश  में  उनके  ऊपर  उनमें  कमी  नहीं  जथ  इस  देश॑  के  प्रधान
 मन्त्री  जबाहुर  लाल  नेहरु  तब  भी  भ्रत्याचार  होते  श्रीमती  इन्विरा  गांधी  जी  क्षा््ीं  तो  भी
 अत्याचार  मोरारज  भाई  आए  तो  अत्यचार  हुए  राजीब  गांधी  प्रधाम  मन्त्री  रहे  तो  भी  भत्माकार
 बढ़े  ।  वी०  पी०  सिंह  जी  आए  तो  भी  अत्याचार  हुए  और  आज  नरभिह  राव  है  तो  आज  भी  **

 कल्याण  मन्त्र  सोताराम  :  एक  बीच  में  छुट  गए  ।  चन्द्रशेखर  जी  की  भी  सरकार
 बाई  |

 भरी  कालका  वास  :  चन्द्रशेखवर  जी  आए  तब  भी  अत्याचार  हुए  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  हरिजनों  पर  अत्याचार  की  कहामी  जब  तक  समाज  की
 सिकता  नहीं  बदलेगो  जब  तक  सरकार  की  नीयत  ठीक  नहीं  होमी  श्रब  तक  यह  भत्याचार  होते

 आज  44  साल  के  बाद  भी  जो  स्थिति  देश  की  वह  बड़ी  भयावह  जिस  तरफ  भी  नजर

 दौड़ाते  रोज  अखबार  में  पढ़ते  हैं  तो  दलितों  के  ऊपर  अत्याचार  के  दो-चार  समाचार  जरूर  छपे  रहते
 हैं  ।  देश  की  इस  चोथाई  आबादी  जिसमें  लगभग  95  फीसदी  लोग  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  जहां
 पर  आज  भी  कुपोषक  भोजन  मिलने  के  कारण  नरकंत्राल  से  लोग  नजर  आते  खड़  हुए  |  वह  जब  भी
 कभी  अपनी  आवाज  उठाने  की  कोशिश  करते  समाज  के  दूसरे  वर्गों  ने  उनको  कुचलने  में  कोई  कमी

 नहीं  छोड़ी  ।

 गरीब  की  दशा  यह  आप  जानते  हैं  कि  उड़ीसा  में  श्रीमती  फानस  ने  अपनी  12  वर्ष  की  पुत्री
 को  30  रुपए  में  बेच  गरीबी  के  इतनी  गरीबी  फंली  हुई  है  कि  पोषक  भोज॑न  भी  लोग
 अपने  बच्चों  को  नहीं  दे  पाते  और  उनकी  दशा  दिन  प्रतिदिन  बिगड़ती  जा  रही  है  ।

 बहुत  सारे  कानून  बनाए  इनके  अधिकार  की  रक्षा  के  लिए  लेकित  इन  वर्गों  के भक्रिकारों  को
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 रक्षा  नहीं  हो  जिस  समय  संसद  के  परिसर  में  बाबा  साहब  डा०  अम्बेडकर  भी  मूर्ति  प्रतिमा का
 अनाशरण  राष्ट्रपति  जी  ने  किया  था  तो  उन्होंने  ठीक  ही  कहा  था  कि  इस  वर्ग  के  अधिकारों  की  रक्षा
 करने  के  लिए  सरकार  ने  बहुत  से  कानून  बनाए  संविधान  में  व्यवस्था  भी  की  है  लेकिन  राष्ट्रपति  जी  ने
 म्रामा  कि  इसके  अधिकारों  की  रक्षा  उन  सबसे  नहीं  हो  पाई  है  ।

 बाबा  साहेब  डा०  अम्बेडकर  और  गांधी  जी  के  बीच  में  एक  पूना  पें;ट  हुआ  और  पूना  पेक्ट  के
 आधार  पर  आरक्षण  की  व्यवस्था  हुई  ।  उस  आरक्षण  में  महात्मा  गांधी  जी  ने  यह  विश्वास  दिलाया  था
 कि  जिनको  हम  आरक्षण  दे  रहे  10  साल  के  जब  देश  आजाद  होगा  तो  इस  वर्ग  को  अपने
 बराबर  समकक्ष  करने  के  लिए  इतनी  सुविधाएं  दी  इनके  लिए  आरक्षित  स्थान  रख्ले  जाएंगे कि
 10  साल  के  बीच  में  यह  समाज  के  समकक्ष  आकर  खड़  हो  जाएंगे  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  44
 साल  के  बाद  भी  हर  10  साल  के  बाद  उस  आरक्षण  को  बढ़ाया  जाता  है शस।ज

 4.00  म्र०प०

 पो०  एम०  सईद  पीठासोन  हुए ]

 स्थिति  कमजोर  होती  गई  ।  अभी  मेरे  एक  मित्र  कह  रहे  थे  कि  आरक्षण  सर्देव  इससे
 नीयत  मालूम  होती  है  कि  सरकार  की  नीति  और  सरकार  की  नीयत  ऐसी  नहीं  है  कि  हम  इनके
 कारों  को  देकर  तुश्न््त  कोई  एक  समय  की  सीमा  रखकर  उनको  समाज  के  समकक्ष  लाकर  खड़ा  कर  दे  ।

 अब  ऐसी  नीयत  नजर  नहीं  आ  रही  है  कि  यहां  पर  छोटा-बड़ा  नजर  नहीं  यहां  पर  कोई
 पांत  के  आधार  पर  ऊंचा-नीचा  नहीं  होगा  ।  यहां  पर  सब  लोगों  का  समान  अवसर  मिलेगा  ।  किसी  की

 छोटे-बड़े  की  पहचान  उसकी  जाति  से  नहीं  ऐसी  स्थिति  कभी  लगता  नहीं  कि  होगी  क्यों
 कि  सरकारी  पक्ष  के  एक  भिन्न  बोल  रहे  थे  कि  आजन्म  आरक्षण  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  आरक्षित

 उन  पर  टीका  लगाकर  समाज  में  उनका  भला  होने  वाला  नहीं  उनका  यदि  भला  तो
 तब  होगा  जब  आरक्षण  को  आरक्षित  पूरी  तरह  से  किया  यह  केवल  संबंधानिक  व्यवस्था  करने
 से  नहीं  होगा  और  केवल  कानून  बनाने  से  नहीं  होगा  ।  हमें  समाज  की  मानसिकता  को  बदलना  पड़ेगा  ।

 मानसिकता  को  बदलना  होगा  कि  कांस्टीचशन  में  जो  उनको  साढ़े  22  परसेंट  का  कोटा  है  और  सेवाओं

 में  जो  कोटा  उमको  बढ़ाया  लेकिन  कोई  लाइन  लगाकर  कि  कोई  उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं  मिला
 और  स्थान  भरा  नहीं  जाता  यह  कहकर  जनरल  लोगों  को  उन  स्थानों  पर  भर  लिया  जाता  स्थिति
 आज  भी  बंसी  है  कि  जो  आरक्षित  कोटा  है  जो  स्थान  इस  वर्ग  के  भरे  गए  वे  बहुत  कम

 थी  में  बाग्ह  परसेंट  और  कलास-फोर  जहां  पर  कि  शिक्षा  की  ज्यादा  आवश्यकता  नहीं  पड़ती

 जिसमें  सफाई  कर्मचारी  भी  शामिल  !।  परसेंट  अभी  भरा  गया  हम  बात  कर  रहे  हैं  22.5

 परसेंट  की  और  क्लास-फोर  में  14  परसेंट  यह  बताता  है  कि  मंजिल  अभी  कितनी  दूर  यह
 नीयत  की  कमी  है  |  हम  एक  दफा  विश्वनाथ  प्रताप  मिंह  जी  जब वे  प्रधान  मन्त्री  तब  उनसे

 हमने  कहा  था  कि  मोरारजी  देसाई  के  समय  में  एक  व्यवस्था  हुई  थी  और  बह  व्यवस्था  यह  थी  कि  जहां
 जिस  विभाग  में  आरक्षित  स्थान  पूरे  नहीं  होते  वहां  विभाग  के  अध्यक्ष  से  पूछताछ  की  कामून
 बनाया  जाए  जब  तक  उस  पद  के  लिए  कोई  व्यक्ति  न  तब  तक  उस  स्थान  को  लाली  रखा  जाए  ।

 इमने  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  से  एट्रोस्िटीज  के  बारे  में  कहा  हमारा  भाजपा  के  सांसदों  का  शिष्ट

 मण्डल  उनसे  मिला  हमने  कहा  था  कि  पह  जो  अधिकार  दिए  उनके  बावजूद  भी  अत्याचार  होते
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 बगगों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ---  —~  जा  ८  जज+  -  —  करा

 हैंतो  वहां  के  कलेंस्टर  को  जिम्मेदार  वहां  के  एस०  पी०  को  जिम्मेदार  ।  उनसे
 ताछ  लेकिन  दशा  दूसरी  ही  हो  रही  है  ।  अब  तो  पुलिस  वाले  ही  मिलकर  अत्याचार  कर  रहे
 अभी  उत्तर  प्रदेश  का  मामला  आया  था  ।  प्रतापगढ़  का  मामला  आया  था  ।  पुलिस  के  लोगों  ने  13

 सूचित  जाति  के  लोगों  को  मार  जिनको  थाने  में  बुलाकर  ले  गए  ओर  कहा  कि  आपका  अपराधी

 पकड़ा  गया  उसको  वे  बेचारे  अपने  मेहमानों  के  साथ  लेकिन  वहीं  रास्ते  में  उनको  पेड़
 से  बांधकर  उनकी  हत्या  कर  दी  गई  ।'''  दलितों  की  बात  कर  रहा  हूं  |  यहां  पर  जुल्म
 बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  यहू  आशा  की  जाती  थी  कि  सरकार  ने  व्यवस्था  की  है  ।  सरकारी  मशीनरी  लगाई  कि
 वे  हमारी  रक्षा  करेंगे  ।  जो मशीनरी  बनाई  जो  यन्त्र  बनाया  गया  उनको  बचाने  के  उनके
 अधिकारों  की  रक्षा  के  वे  स्वयं  ही  अब  उनके  अधिकारों  को  छीनने  लगे  अभी  बिहार  में  भी

 दल्लितों  की  ह॒त्यायें  हुई  हैं  ।

 अखबारों  में  आया  कि  बहां  के  मुख्य  मन््त्री  की  शय  पर  ऐसा  हुआ  |

 माननीय  सदस्थ  :  कहां  पर  आप  जगह  का  नाम  बताइए  ।

 शो  कालका  दास  :  अभी  मैं  आपको  नाम  बताऊंगा  ।  बिहार  के  मुख्य  मन्त्री  की  शह  पर  हुआ  ।

 )

 सभापति  महोदय  :  रामाश्रय  प्रसाद  आप  बैठ  जाइए  |  जब  आपकी  बारी  आएगी  तब  आप
 बात

 )

 श्री  कालका  दास  :  सभापति  मैंने  जंसा  कहा  कि  यह  जो  समस्या  है  यह  छुआछूत  की

 अत्याचा रों  की  है  और  यह  समस्या  सारे  राष्ट्र  की  समस्या  है  इसलिए  सारे  राष्ट्र  को मिलकर  इस  समस्या
 का  हल  करना  है  |

 श्री  भोगेन्र  झा  :  जो  आप  कहते  हैं  हम  उसको  बड़े  ध्यान  ते  सुन  रहे  आपने  कहा
 कि  बिहार  के  मुख्यमन्त्री  की  शह्  पर  हुआ  |  आप  उसका  कुछ  हवाला  दीजिए  ।

 झी  कालका  दास  :  मैं  अभी  आपको  बताऊंगा  ।  चंदूर  गांव  के  सन्दर्भ  में  जो  यहां  चर्चा  हो  रही

 हैन  तो  यह  अत्याचार  की  शुरूआत  न  तो  यह  प्रारम्भ  है और  न  ही  यह  अन्त  जब  तक  इस
 समस्या  के  बारे  में  राष्ट्रीय  स्तर  पर  सोचा-विचारा  नहीं  जब  तक  नीति  ओर  नीयत  ठीक  नहीं
 किए  जाएंगे  तब  तक  ये  अत्याचार  होते  रहेंगे  ।

 सभापति  आज  हम  जो  चर्चा  कर  रहे  मुझे  मालूम  है  शायद  संसद  में  भी  कोई  ऐसा
 अधिवेशन  नहीं  इसी  संसद  जब  हरिजनों  पर  हो  रहे  अत्याचारों  पर  चर्चा  न  हुई  हो  |  ऐसी
 चर्चाएं  सदंव  होती  अपने  घड़ियाली  आंसू  बहा  देते  चले  जाते  लेकिन  अत्याचारों  की  तेजी
 अत्याचारों  की  रफ्तार  में  कोई  अन्तर  नहीं  आ  रहा  है  ।
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याघारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 के  अत्याचार  आपको  बतामा  भाहता  हूं  ।  आप  संविधान  के  अनुच्छेद  15(4),  16(4),  46  को  देखिए

 और  इसमें  आरक्षण  किया  गया  है  कि  कोई  यहां  पर  अत्याचार  नहीं  दलितों  की  रक्षा  की

 जाएगी  ।  )

 श्री  देवेख  प्रसाद  यादव  :  सभापति  मेरा  ध्वाइष्ट  ऑफ  आडडंर  माननीय
 सदस्य  ने  अभी  अपने  भाषण  के  दरम्यान  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  बिहार  के  मुख्य  मन्त्री  की  शय  पर
 बिहार  में  दलितों  की  हत्या  हुई  है उनके  खिलाफ  आपके  पास  कोई  सबूत  नहीं  है  और  वह  इस  सदन  के
 सदस्य  भी  नहीं  हैं  । उनके  खिलाफ  इस  प्रकार  से  बिना  साक्ष्य  के  आरोप  लगाना  कोई  संसदीय  परिपार्टी
 नहीं  है  ।  इसलिए  परिपार्टी  की  जो  संसदीय  प्रणाली  है  इसमें  संसद  कौ  भी  गरिमा  होनी  चाहिए  और
 माननीय  सदस्य  इस  संसद  के  सदस्य

 झी  कालका  वास  :  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  26  फरवरी  का  समाचार-पत्र  पढ़िए  ।

 क्री  वेवेस  प्रसाद  घावव  :  आपको  इस  शब्द  को  वापस  लेना  चाहिए  या  आपको  इसको  एक्सप्रंज
 कराना  चाहिए  |

 सभापति  महोदय  :  इसमें  तो  थ्यवस्था  का  प्रश्त  है  लेकनि  अगर  नाम  ले  लेते  हैं  तो उसको
 ब-स्टेशिएट  करना  पड़ता

 ही  कालका  दास  :  आप  मुझे  तथ्य  देने
 का  मौका  तो  दीजिए

 ।
 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  26

 फरवरी  के  समाचार-पत्रों  में  छपरा  है  कि  पटना  के  निकट  तीसखोरा  गांव  में  हरिजनों  की  हत्या  *  की  शह
 पर  हुई  ।  यह  खबर  सारे  अखबारों  में  छपी  मैं  आपको  तिथि  और  स्थान  बता  रहा  हूं  ।

 )

 समापति  महोदय  :  कोई  भी  दीफ  मिनिस्टर  या  व्यक्ति  जो  इस  सदन  का  सदस्य  नहीं  उसका
 नाम  नहीं  लेना  जनरण्री  आप  कह  सकते  हैं  |  यह  इस  सदन  की  परम्परा  रही

 करी  अटल  बिहारी  बाजपेयो  :  सभापति  नाम  नहीं  लिया  गया  पद  का
 नाम  लिया  गया  यदि  आपकी  यही  व्यवस्था  है  कि  न  तो  पद  का  नाम  लिया  जाए  ओर  न  ही  ्यक्ति
 का  नाम  लिया  जाए  तो  इस  व्यवस्था  फो  आप  समान  रूप  से  लागू  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं
 होगी  ।

 सभापति  महोदय  :  नाम  नहीं  लेना  यह  मेरी  रूलिंग  है  और  यही  इस  सदन  की  परम्परा

 रही  पद  का  नाम  लिया  जा  सकता

 क्री  कालका  दास  :  पहले  मेने  पद  का  नाम  लेते  हुए  बिहार  का  मुख्यमन्त्री  कहा  था  ।

 समापति  महोदय
 :  लेकिन  अभी  आपने  नाम  लिया  है  ।

 वृत्तात्त  मे ंसम्मिलित  नहीं  किया
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 क्षी  कालका  दास  :  मैंने  अभी  नाम  लिया  है  जब  पहले  दूसरे  माननीय  सदस्थों  ने  नाम

 लिया  ।

 सभापति  महोदय  :  कार्यवाही  में  नाम  नहीं  जाना

 भी  कालका  दास  :  मेंने  जो  कुछ  बताया  है  वह  समाचार-पत्रों  में  आया  है  ।  मेने  पहले  ही  कहा
 है  कि  यह  कोई  पार्टी  या  किसी  व्यक्ति  की  बात  नहीं  यह  तो  मानसिकता  की  बात  है  ।  जो  सामाजिक

 मानसिकता  चल  रही  उसकी  बात  किसी  अ्यक्सि  के  कारण  ये  अत्याचार  नहीं  हो  रहे  किसी

 एक  वर्ग  के  कारण  नहीं  हो  रहे  सारे  देश  में  एक  व्यक्ति  नहीं  कर  रहा  मेने  तो  इसलिए  कक्ष
 कि  यह  सब्र  अखबारों  में  छपा  अखबार  मौजूद  उनकी  तिथि  मेने  बता  दी  स्थान  मेंने  बता  विया

 है  ।

 सभापति  मैं  कह  रहा  था  कि  यह  जो  चन्दूर  की  कहानी  यह  अत्याचारों  की  न  तो

 वहली  कहानी  हैं  और  न  ही  अन्तिम  कहानी  मैं  थोड़े  समय  में  सिर्फ  हाल  की  8-9  महीनों  की
 घटनाओं  की  तरफ  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इन  घटनाओं  का  जिक्र  करने  से  रोंगटे  खड़े  हो
 जाते  हैं  ।  पिछले  8-9  महीने  में  जो  अत्याचार  हुए  ये  बहुत  रोमांचकारी  घटनाएं  हैं  ।

 सभापति  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  आन्प्न  प्रदेश  में  यह  कोई  पहली  घटना  नहीं
 इससे  पहले  कमंचूड़  गांव  में  पीने  के  पानी  के  सवाल  पर  6  दलितों  की  हत्या  कर  दी  सिर्फ  पानी
 पीने  के  नाम  पर  ।  इस  तरह  की  मानसिकता  होगी  तो  और  क्या  होगा  |  इसी  तरह  से  2  1991
 को  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  की  कांस्टीट्वेंसी  फतेहपुर  में  15  हरिजनों  को  घायल  कर  दिया  गया  ।
 3  जून  को  अम्बाला  में  राजपूतों  ने  अफसरों  से  मिलकर  दलितों  को  पीटा  और  अपमानित  किया  ।

 4  अप्रैल  को  अखबार  में  छपा  है  कि  एक  हरिजन  महिला  के  कपड़े  फाड़  दिए  गए  और  उसके  साथ
 बलात्कार  किया  गया  ।  27  अप्रैल  को  छपा  है  कि  बिहार  में  हरिजनों  की  400  झोपड़ियां  जला  दी

 जिसमें  अनेक  लोगों  की  हत्याएं  हुईं  ।  14  मार्च  को  समाचार-पत्र  में  छपा  है  कि  शिवपुरी  में  हरिजन
 महिला  के  कड़े  फाड़  दिए  गए  और  उसका  शीलभंग  किया  गया  ।  बिहार  के  मसौड़ी  क्षेत्र  में  ।9  फरवरी
 को  15  हरिजनों  की  सामूहिक  हत्या  कर  दी  गई  ।  हरिजनों  की  सुरक्षा  और  तरक्की  का  राग  अलापने
 वाली  सरकार  की  नाक  के  देश  की  44  साल  की  आजादी  के  बाद  दलित  वर्ग  के  लोग  घोड़े  पर
 बारात  नहीं  ले  जा  हरियाणा  के  एक  गांव  में  बारात  में  घोड़ा  ले  जाया  गया  तो  बारात  को
 अपमानित  किया  गया  और  पीटा  गया  ।  यह  अभी  की  बात  दिल्ली  के  पास  हरियाणा  में  दिल्ली  के
 नबी  करीम  इलाके  से  बारात  गई  थी  ।  जब  घोड़े  सहित  बारात  निकाली  गई  तो  उनको  मारा-पीटा  गया
 और  दुल्हन  को  चढ़ाने  के  लिए  जो  जेवर  ले  जाए  जा  रहे  उनको  भी  छीन  लिया  गया  ।  यह  मैं  देश
 की  आजादी  के  44  सालों  के  बाद  हाल  ही  की  घटनाएं  बता  रहा  हूं  ।

 है
 सभापति  19  जून  को  दिल्ली  के  लालकुअं  क्षेत्र  में  बदरपुर  के  पास  खान  मालिकों  ने

 मजदूरों
 को  गोलियों  से  उड़ा  दिया  ।  लेकिन  सरकार  देखती  रही  ।  21  1990  को  मथुरा  में

 हरिजन  लड़की  से  बलात्कार  करके  उसकी  हत्या  कर  दी  4  1990  को  पटना  में
 हरिजन  परिवार  के  चार  सदस्यों  को  जिन्दा  जला  दिया  गया  ।  झालावाड़  में  13  जनवरी  1991  को

 रिजन
 को

 ने  शिाशि  ह  A सरपंच  ने  हरिजन  को  नंगा  करके  मोटर  साहकल  पर  25  फरवरी  की  घटना  मैंने  आपको
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 +---

 बतायी  ।4  फरवरी  को  उत्तर  प्रदेश  के  प्रतापगढ़  में  13  हरिजनों  की  हत्या  18  मार्च  को

 घार  जिले  के  बकतल  गांव  में  हरिजनों  की  झौपड़ियों  में  आग  लगाकर  11  लोग  जिन्दा  जला  दिए
 9  मार्च  को  मथुरा  जिले  में  एक  गांव  में  पंचायती  आदेश  देकर  3  हरिजनों  को  फांसी  पर  चढ़ा  दिया

 गया  ।

 इस  तरह  की  घटनाएं  होती  मेरा  कहना  यह  नहीं  है  कि  बिद्दार  में  ही  होता  दिल्ली  में
 भी  हो  रहा  देश  के  हर  कोने  में  हो  रहा  है  ।  ये  जिनके  बारे  में  हम  हर  बार  सदन  में  चर्चा
 करके  अपने  दायित्व  को  पूरा  कर  लेते  इससे  ही  बन्द  नहीं  होंगी  ।  इसका  उपचार  फेबल  माससिकता
 को  यदल  कर  ही  होगा  ।  जिनके  साथ  सदियों  से  अन्याय  होता  रहा  है  उत्तको  स्पाय  देना

 होगा  ।

 आज  भी  आरक्षण  की  बात  करते  हैं  तो  लोगों  में  एन्टी-आरक्षण  आन्दोलन  शुरू  हो  जाते  हैं  ।

 वही  लोग  करते  हैं  जो  लोग  यहां  बंठे  हुए  इनके  बहुत  सारे  फोलोअर्स  करते  वी०  पी०  सिंह  भी
 की  सरकार  बनी  जिस  समय  आरक्षण  को  10  साल  के  लिए  बढ़ाना  उस  समय  देश  के
 कोने  में  आरक्षण  के  विरोध  में  आन्दोलन  होने  शुरू  हो  यह  मानसिकता  है  जो  भनुसूतित  जाति
 और  जनजाति  के  लोगों  को  पार्टियां  अपनी  गद्दी  के  लिए  इस्तेमाल  करती  उनको  बहुकाती

 बहुकाने  की  कोशिश  करते  बे  लोग  अनपढ़  निधंन  इसलिए  उनके  साथ  लग  जाते  ये  उनसे

 अपना  काम  सीधा  करते  हैं  ।

 मण्डल  कमीशन  का  मामला  आया  ।  हम  मण्डल  कमीशन  के  विरोधी  नहीं  हम  इसके  समर्थक

 लेकिन  मण्डल  कमीशन  बेकवर्ड  क्लास  के  लिए  है  और  बहका  दिया  गया  शंडयूल्ड  कास्ट्स  और

 शैडयूल्ड  ट्राइब्स  कों  ।  वी०  पी०  सिंह  जी  यहां  बैठे  राम  विलास  पासवान  जी  बैठे  मैं  नहीं  समझता

 कि  दलितों  को  उससे  कुछ  मिलेया  ।  कया  साढ़े  बाइस  परसेंट  रिजवेशन  साढ़े  तेईस  परख्नेंट  हो  जाएगी  ?

 प्रा  इससे  15  परसेंट  रह  जाएगी  ?  इस  मण्डल  कमीशन  के  आरक्षण  से  दलित  वर  का  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 उनको  बहुकाया  जा  रहा  ग्रुमराह्  किया  जा  रहा  उनको  सड़कों  पर  लाया  जा  रह्दा  उनवे

 साथ  जुल्म  किया  जा  रहा  ने  जेलों  में  बन्द  हो  रहे  लेकिन  आरक्षण  है  बेकवर्ड  क्लास  के  लिए  ।

 जिस  समय  वी०  पी०  सिंह  जी  की  सरकार  बनी  10  साल  के  लिए  आरक्षण  की  अवधि

 बढ़ानी  उस  समय  आरक्षण  के  विरोध  में  आन्दोलन  चल  रहे  थे  ।

 सम्मब्रति  महोदय  :  माननीय  समाच्छ  कोजिए  ।

 धरी  कातका  दास  :  सभापति  मैं  एक  मिनट  में  एक  ओर  बात  कह  कर  अपना  स्थान  बल्ले

 ।  मेरा  कहना  है  उनके  अधिकारों  की  रक्षा  करनी  मानसिकता  बदलनी  इम्रको

 य  समस्या  यह  राष्ट्रीय  समस्या  सबको  मिल  कर  काम  करना  उनको  गुमराह
 उनके  अधिकारों  को  देवा  होगा  ।

 लूंगा
 शष्द्री
 महीं  क  रना  उनको  ठीक  रास्ता  बताना

 फासवास  णी  ने  मन्दिर-मस्जिद  की  बात  कही  और  साथ  में  इन्होंने  यह  भी  कहा  कि  वे  तास्तिक

 ये  नहीं  जानते  कि  भन्दिर  में  जाकर  क्या  अनुभूति  मिलती
 मस्जिद

 में  जो  जाते  उन्हें  क्या

 गनुभूति  होती  बूटा  सिह  जी  बैठे  हुए  वे  गुरद्वारे  में  जाएंगे  तो  उन्हें  क्या  अनुभूति  जब
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्तान

 क्रिश्चियन  अपने  गिरजाघर  में  जाएगा  तो  उसको  कया  अनुभूति  वह  तो  पहले  ही  नास्तिक  हैं  ।

 जो  नास्तिक  वे  न  तो  गिरजाघर  और  न  गुरुद्वारे  के  महत्व  को  समझते  उनकी

 किसी  में  आस्था  नहीं  है  इनकी  तो  केवल  बहकावा  करने  वाले  लोगों  में  आस्था  आस्तिकों  से  पूछो
 कि  मन्दिरों  से  क्या  मिलता  मैंने  पहले  ही  कहा  कि  वे  नास्तिक  हैं  ।  मैं  आपका  आधभ्चार  व्यक्त  करना

 चाहता  हूं  कि  आपने  इस  विषय  पर  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  ।

 को  राम  विलास  पासवान  :  इन्होंने  मेरा  नाम  इसलिए  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैंने
 तो  इस  बहस  में  इनिशिएट  किया  है  ।  मैंने  दो चीज  की  कोशिश  की  है  ।  उसमें  एक  तो  पार्टी  का  मामला

 नहीं  है  ।  तीनों  द्वोम  मिनिस्टर  यहां  पर  बैठ  हुए  वे  जस्टिफाई  मैंने  कोई  पार्टी  का  मामला
 लाने  का  प्रयास  नहीं  किया  ।  जब  एस०  सी०  एस०  टी०  के  ऊपर  बहस  चल  रही  हो  तो  उसमें  किसी

 और  मामले  को  घुसा  या  जाए  तो  मैं  इस  चीज  को  पसन्द  नहीं  चाहे  इसमें  मण्डल  कमीशन
 की  बात  आनी  शुरू  हो  जाए  ।  मैं  चाहूंगा  कि  जो  भी  डिबेट  हो  वह  एस०  सी०  एस०  टी०  की  एट्रोसिटीज
 पर  मम्भी  रतापूवंक  हो  ओर  सरकार  को  क्या  कारगर  कदम  उठाने  जहां  तास्तिक
 का  मामला  वह  अपना  मामला  किसी  को  रहीम  में  विश्वास  नहीं  हैं  यां  किसी  और  में
 विश्वास  नहीं  हैं  ।  इसमें  मण्डल  कमीशन  को  लाने  का  प्रश्न  नहीं  इस  बारे  में  हुम  लोग  अलग  बंठकर
 चर्चा  कर  लेंगे  ।

 करी  कालका  दास  :  मैंने  यह  कहा  था  कि  किस  तरह  से  सबको  बहुकाया  जा  रहा  है  ।

 री  राम  बिलास  पासवाम  :  मण्डल  कमीशन  का  हम  डबल  लोॉ  लगाना  चाहते  जब  उसका

 एक  ताजा  खुलेगा  तो  शेडयूल्ड  कास्ट्स  के  लोगों  का  भी  ताला  खुल  जाएगा  ।  जब  एक  ताला  खुलेगा  तो

 शेडयूल्ड  कास्ट्स  के  लोगों  को  पता  चल  जाएगा  कि  उनका  ताला  खुलने  वाला  है|

 भरी  विग्विजय  सिह  ः  सभापति  यह  बड़े  दुख  की  बात  है  कि  आज  हमारे  देश  में

 ऐसी  घटनाएं  हो  रही  हैं  जिसमें  सदियों  पुराने  अत्याचार  के  प्रतीक  के  रूप  में  उनके  उदाहरण
 हमें  देखने  को  मिल  रहे  जो  कुछ  इन  दिनों  में  कोई  भी  पक्ष  उसका  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।
 जिन  लोगों  के  साथ  वह  घटनाएं  हुईं  तो  उनके  साथ  सहानुभूति  जताने  के  साथ-साथ  इस  बात  पर  विचार
 करने  की  आवश्यकता  है  कि  जो  समाज  का  कोढ़  है  उसको  कंसे  समाप्त  करें  |  कँसे  उस  मानसिकता  को
 समाप्त  करें  जिसकी  वजह  से  आज  हमारे  हरिजन-अदिवासी  उत्पीड़न  महसूस  करते  हैं  ।  कह्दीं  भी  देश
 में  घटना  हो  तो  हम  अपनी  राजनेतिक  तलवार  घुमाने  से  नहीं  चूकते  चाहे  किसी  भी  पक्ष  के  हों  वे  इन
 घटनाओं  का  राजनैतिक  लाभ  उठाएंगे  ।  मैं  नहीं  समझता  यह  राजनंतिक  आदझ्ं  के  अनुरूप  इन
 घटताओं  के  पीछे  कारण  क्या  है  ।  इन  घटनाओं  को  कौन  कर  रहा  इनके  पीछे  कोन-सी  मानसिकता

 जब  तक  हम  इस  पर  विचार  नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  किसी  के  ऊपर  दोषारोपण  करें  तो  हम
 आदिवासियों  के  ऊपर  श्रद्धा  के  साथ  वह  काम  नहीं  कर  सकते  जिसकी  आज  आवश्यकता  आन्ध्र
 प्रदेश  में  जो  घटना  उसकी  भत्संना  की  जानी  जो  भी  उसके  पीछे  मानसिकता  उसके
 खिलाफ  कठोर  से  कंठोर  कारयंबाही  की  जानी  चाहिए  ।  हमारे  आन्भ्र  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  जी  ने  तत्काल
 बहां  पहुंचकर  मृतकों  के  परिवार  वालों  को  एक-एक  लाख  रुपए  दिए  और  उनके  परिवार  के  एक  सदस्य
 को  नौकरी  देने  का  वादा  किया  न्यायिक  जांच  के  आदेश  दिए  जो  कुछ  भी  किया  जाना  चाहिए
 ब्रा  उन्होंने  तत्काल  किया  है  ।  हम  उनको  इस  बात  के  लिए  बधाई  देते  लेकिन  उन  लोगों  के ॥॥  को  ६  ४
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 ——  —  अमिमिनिकिककिकी  ___  ___

 उन  पुलिस  ओर  प्रशासनिक  अधिकारियों  के  खिलाफ  भी  कारंवाई  की  जानी  चाहिए  जिन्हें  पूरी  तरह  से
 इस  बात  की  जानकारी  थी  कि  घटना  हो  सकती  लेकिन  वे  इसे  रोक  नहीं  पाए  ।

 माननीय  सभापति  आदरणीय  पासवान  जी  जात-पात  मिटाने  की  बात  करते
 पात  के  आप  विरोधी  हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  ।  लेकिन  मण्डल  आयोग  जोकि  पूर्ण  रूप  से
 पात  पर  आधारित  है  उस  मामले  पर  जरा  विचार  करें  ।  हम  लोग  पिछड़े  वर्ग  के  विरोधी  नहीं  लेकिन
 बिना  आधथिक  आधार  के  पिछड़े  वर्ग  को  रिजवेंशन  देने  का  कोई  ओऔचित्य  नहीं  १रीब  की  कोई  जाति

 नहीं  होती  ।  गरीबी  किसी  प्रकार  की  हो  उसके  प्रति  हमें  सहानुमूति  रखने  की  आवश्यकता  है  ।  गरीबी
 की  कोई  जाति  नहीं  होती  चाहे  वह  बड़ी  से  बड़ी  जाति  का  ही  क्यों  न  इस  देश  में  कानून  की  कमी

 नहीं  है  ।  प्रोटक्शन  आफ  सिबिल  राइट्स  एक्ट  प्रिवेंशन  आफ  एट्रोप्िटी  एक्ट  लेकिन  कानून  के
 क्रियान्वयन  की  कमी  है  |  उसमें  नीयत  पर  आशंका  की  जाती  है  कि  हमारे  देश  में  जो  कानूनी  व्यवस्था

 आज  उस  कानूनी  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  हम  न्याय  नहीं  दिला  पा  रहे  हैं  ।  हमारा  कानून  डेटरेंट

 लेकिन  उसका  जो  कार्यान्वयन  है  वह  इतना  लचीला  है  कि  उसके  कारण  इन  घटनाओं  को  हम  नहीं  रोक
 पा  रहे  प्रिवेंशन  आफ  एट्रोसिटी  एक्ट  लोक  सभा  में  पास  हुआ  उत्तमें  प्रोस्तिक्यू८ग  अथारिटी  को
 जवाबदारी  सौंपी  गई  जिसका  हमें  स्वागत  करना  चाहिए  ।  लेकिन  उसके  साथ-साथ  प्रोसिक्यूशन  अथ।रिटी
 में  अगर  कोई  हरिजन-आदिवासी  अधिकारी  है  अगर  वह  अपने  दायित्वों  से  हूटता  है  और  प्रोसिक्यूशन
 में  अगर  किन्हीं  कारणों  से  पीछे  हटता  है  तो  उसके  साथ  मुरब्वत  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  वह  भी
 उतने  ही  दण्ड  का  पात्र  है  जितना  अन्य  व्यक्षित  होता  है  ।

 हमने  योजनाएं  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  केवल  19  करोड़  रुपए  का  प्रावधान
 पंचवर्षीय  योजना  में  बढ़ाकर  6  हजार  करोड़  का  प्रावधान  किया  बहुत  कुछ  परिवर्तन  आजादी

 के  बाद  बहुत  कुछ  साक्षरता  आर्थिक  उन्नति  भी  हुई  |  लेकिन  उसके  बाद  भी  आज  अनेक

 ऐसे  परिवार  हैं  जो  दो समय  रोटी  भी  तहीं  प्रा  सकते  |  जिनके  सगथ  अत्याचार  हो  रहे  जिनके  साथ

 दुराचार  हो  रहे  हैं  और  उसको  हम  रोक  नहीं  पा  रहे  हैं
 । आदरणीय  अम्बेडकर  जी  ने  सही  कहा  था  मैं

 उनको  कोट  करना  चाहूगा  :

 अनुभव  करते  हैं  कि  अधिकार  का  संरक्षण  कानून  से  नहीं  बल्कि  समाज  में
 सामाजिक  और  नंतिक  चेतना  से  होता  है  ।

 सभापति  भाज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  उस  चेतना  को  जागृत  किया  जाए  ।
 आज  आवश्यकता  इस  देश  महात्मा  पण्डित  सुन्दरलाल  महात्मा  गांधी  और  ढा०  अम्बेडकर

 जैसे  लोगों  की  आवश्यकता  है  जो  दलितों  के  मन  में  जागृति  पैदा  करें  ।  उसके  साथ-साथ  उच्च  बग॑  के
 लोंगों  को  भी  समझाएं  कि  हरिजन-आदिवासी  लोगों  के  साथ  व्यवहार  में  परिवतंन  करें  जब  तक

 सद्भाव  के  साथ  उनके  साथ  व्यवहार  नहीं  उनका
 उत्पीड़न

 समाप्त  नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  इस
 देश  की  सामाजिक  व्यवस्था  में  सुधार  नहीं  ला  सकते  ।  सदियों  का  उत्पीड़न  कुछ  वर्षों  में  समाप्त  नहीं  हो
 सकता  हजारों  सालों  तक  गरीब  तबके  के  लोगों  के  दलित  परिवारों  की  माता-बहुनों  के  साथ

 ज्यादतियां  हो  रही  इसको  कोई  नकार  नहीं  सकता  ।  न्याय  नहीं  दिला  सामाजिक  न्याय  नहीं

 दिला  आज  भी  ऐसी  घटनाएं  हो  रही  हैं  जिन्हें  हमें  दूर  करने  की  आज  आवश्यकता  उस

 व्यवस्था  को  बदलने  के  लिए  समय  उस  सा  प्राजिक  व्यवस्था  को  बदलने  में  कानून  के  साथ-साथ
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 हर  पार्टी  के  लोगों  को  अपना-अपना  विचार  देखना  पड़ेगा  कि  वाकई  हम  कितनी  ईमानदारी  से  उसके

 प्रति  समपित  हैं  ?

 सभापति  इस  देश  में  हरिजन  आदिवासी  उत्पीड़न  के  पीछे  जो  आधथिक  और  सामाजिक

 सोच्न  वही  इसका  मूल  कारण  हमें  अनेक  प्रकरण  मिलते  अधिकांश  जगह  जहां  इस  प्रकार  की

 घटनाएं  होती  उसके  पीछे  भूमि-विवाद  रहती  हैं  ।  बहुत  कुछ  हुआ  लेकिन  बहुत  कुछ  होना  बाकी  है  ।

 उसके  बारे  में  कानून  बने  लेकिन  हमारी  कानून  व्यवस्था  ऐसी  है  कि  वर्षों  तक  भूमि  विवाद  न्यायालयों
 में  पड़ें  रहते  हैं  उनका  निराकरण  नहीं  हो  पाता  है  और  यही  एकमात्र  कारण  है  कि  हरिजन-भादिवासी
 उस्रीड़न  होता

 सधापति  मुझे  इस  बात  का  दुख  है  कि  मैं  उस  प्रदेश  से  आता  हूं  जहां  सबसे  ज्यादा

 उत्पीड़न  हरिजन-आदिवा  सियों  का  होता  है  ।  मेरे  प्रदेश  में  सबसे  ज्यादा  आदिवासी  रहते  हैं  ओर  उनका
 शोषण  सदा  से  होता  रहा  उनका  आर्थिक  शोषण  आज  भी  हो  रहा  संविधान  में  ट्राइबल
 एडवाईजरी  कॉसिल  का  प्रावधान  है  कि  आदिवाप्तियों  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  मुद्दे  को  इसके  जरिए  हल
 किया  जाए  ओर  हर  राज्य  सरकार  को  उसका  पालन  करना  चाहिए  लेकिन  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने

 कभी  भी  उनके  मुह्ों  को  ट्राईबल  कौंसिल  के  सामने  नहीं  रखा  ।  ऐसे  निर्णय  लेते  चले  गए  जिसके  कारण
 आदिवासिमत्तों  का  शोषण  बढ़ा  ।  एक  समूह  आदिवासियों  का  शोषण  करता  रहा  जो  आज  सत्ता  में  आ
 गया  है  ।

 सभापति  हमारे  प्रदेश  के  आदिवासियों  का  जनजीवन  बलों  से  जुड़ा  हुआ  इस  वन
 में  वहां  का  आदिवासी  इतना  जुड़ा  हुआ  है  कि  जब  तक  आदिवासियों  को  उसका  अधिकार  नहीं  दिया

 तब  तक  उसका  आर्थिक  शोषण  समाप्त  नहीं  हो  सकता  है  ।  हमारे  प्रदेश  में  तेन्दु  पता  पर  एक
 बार  हमारी  सरकार  ने  नीति  बनायी  थी  जिसके  अन्तगंत  हम  चाहते  थे  कि  उसका  सहकारीकरण
 उसका  जो  भी  मुनाफा  बहू  हरिजन  ओर  गरीब  मजदूर  को  पहुंचाना  चाहते  थे  ।  इस

 सहकारीकरण  के  अन्तगंत  वहां  के  बड़े  लोगों  बीड़ी  निर्माताओं  ने  विरोध  किया  लेकिन  अंत  में
 तत्कालीन  मुख्य  मन्त्री  ने  उसका  दुढ़ता  से  पालन  करवाया  जबकि  कहा  गया  कि  मध्य  प्रदेश  कर्ज  में  डूब
 जाएगा  परन्तु  उस  दोति  के  कारण  275  करोड़  रुपए  का  मुनाफ़ा  हुआ  भोर  उस  समय  लगभग  डेढ़  सो

 करोड़  का  मुनाफा  हमारे  हरिजन-आदिवासियों  में  बंटना  था  लेकिन  उसी  बीज्ञ  में  सरकार  में  परिवतंन
 आया  और  वही  व्यक्ति  जो  इस  नीति  का  विरोध  करते  आज  सरकार  में  बेठे  हुए  परिणामस्वरूप
 क्राज  भी  दो  साल  होने  के  आ  रहे  गरीब  आदिवासियों  को  लगभग  डेढ़  सा  करोड़  का  जो
 बोनस  मिलना  चाहिए  वह  उनमें  नहीं  बंट  पाया  यह  भादिवासियों  के  जन-जीवन  का  महत्वपूर्ण
 झंग  है  ।  साल  बीज  बनवासियों  का  महत्वपूर्ण  बन  उपज

 सभाषति  मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  इसको  बड़े  मिल-मालिकरोें
 को  450  ०  विबट्ख  बेच  दिया  है  जबकि  बाजार  में  इसका  मूल्य  4500  र०  क्बेंटल  यह  जो
 सिकता  इसका  विरोध  करना  पड़ेगा  |  यदि  यह  मुनाफा  आदिबाधसियों  को  मिल्लता  तो  उककी  आर्थिक
 स्थिति  में  फरियतंन  आता  लेकिन  जो  विचार  और  मानप्चिकठा  हमारे  मध्य  शासम  की
 उसमें  प्ररिकर्तत  करना  चाहिए  ।  हमारे  बीच  में  श्री  अटलश्विहा री  जी  बंठे  जो  मध्य  प्रदेश  से  चुनकर

 अकगे  लेकिन  बाद़  में  वह  स्थान  त्वाग  थे  ऋदिब्रासी-हुरिजनों  के  उत्पीड़न  को  जामते  हैं  ।  सक्से  बड़े
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 तैन्दु  पत्ता  के  व्यापारी  अगर  आज  कोई  इस  देश  में  हैं  तो  हमारे  भारतीय  जनता  पार्टी  के  आदिवासी

 क्षेत्रों  में  शराब  का  ठेका  नहीं  दिया  जाता  उसके  कानून  में  परिवर्तत  करके  उसके  नियम  में
 बतेन  किया  जिसकी  वजह  से  आदिवासी  क्षेत्रों  में  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  फिर  से  शराब  के  ठेके  देने

 शुरू  कर  दिए  और  शराब  के  ठेके  किसने  लिए  ?  शराब  के  सारे  ठेसे  आदिवासी  क्षेत्रों  में  उन्हीं  लोगों  ने

 लिए  जो  वहां  सरकार  में  बंठे  टए  मैंने  खुले  रूप  से  इस  बारे  में  आरोप  लगाया  कि  हस  बात  का  हमें
 विरोध  करना  चाहिए  और  हमने  विरोध  किया  भौर  जो  पूरे  प्रदेश  में  संपूर्ण  आदिवासी  क्षेत्रों  में
 वासियों  का  शोषण  किया  जा  रहा  ह ैऔर  शराब  के  ठेकेदारों  उनका  शोषण  कर  रहे  उनको  जेल  में
 बंद  करवा  रहे  हैं  ।

 हसी  तरह  वहां  पर  जो  खनिज  निकलते  बस्तर  में  ग्रेनाइट  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  निकलता

 वहां  के  लिए  भी  भारतीय  जनता  पार्टी  के  अनेक  लोगों  ने  लीज  की  मांग  की  मैं  बधाई  दूंगा  वहां  के

 आयुक्त  को  जिसने  कि  एक  साफ  नीति  वहां  पर  बनाई  और  ये  मांग  की  शासन  से  कि  जितने  भी
 वासी  उनकी  एक  सहकारी  समिति  बनाई  जाए  और  ग्रेनाइट  की  लीज  जो  है  उन  लोगों  को  दी  जाए
 जिससे  कि  आदिवासियों  को  कम  से  कम  उसमें  काम  मिल  सके  और  उसका  लाभ  उसके  हकदार  को  पहुंच
 से  |

 माननीय  सभापति  यह  मेरा  आपसे  अनुरोध  था  कि  जब  तक  हुम  यहां  सदन  में  बंठे
 चाहे  इस  पक्ष  के  या  उस  पक्ष  के  या  किसी  भी  पक्ष  के  लोग  इस  बात  पर  किसी  को  आपत्ति  नहीं
 इस  बात  पर  सब  सहमत  हैं  कि  हरिजन  और  आदिवाश्पयों  का  उत्पीड़न  नहीं  होना  हरिजन  और
 आदिवासियों  की  आर्थिक  उन्नति  होनी  सदियों  से  उनका  जो  उत्पीड़न  और  शोषण  होता  आपा

 वह  नहीं  होना  लेकिन  यदि  हम  सभी  लोग  उस  शोषण  और  अत्याचार  में  भागीदार  बन  जाएंगे
 उसमें  हम  सहयोगी  बन  जाएंगे  तो  न  तो  शोषण  रुक  पाएमा  और  न  अत्याचार  रुक  इसलिए
 सभापति  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  जो  महत्वपूर्ण  रिजोल्यूशन  यहां  लाया  गया  हैं  उसे  बिमा
 किसी  हिचक  के  हमें  स्वीकार  करना  चाह्टिए  ओर  स्वीकार  करके  उसमें  जो  ताकतें  जिनका  कोई  ताम

 जिनकी  कोई  पार्टी  या  किसी  व्यक्ति  से  सम्बन्ध  ये  तो  वहु  ताकतें  हैं  जो  कि  सदियों  से  इस  देश
 में  उत्पीड़न  करती  शोषण  करती  अत्याचार  करती  रहीं  |  उनके  विषड्ध  संघर्ष  करता  हमारा
 प्रथम  कसंग्य  है  ओर  हमें  इस  ब्गात  में  कतई  नहीं  हिचकना  चाहिए  |  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  हमें
 एकमत  होकर  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  चाहिए  ।

 भी  राम  निहौर  राव  ः  जो  अनुसूचित  जाति  के  यहां  पर  सदस्य  बैठे  हैं  हर  जगह
 जिनकी  अवहेलना  हरिजन  के  नाते  की  जा  रही  मैं  किसी  एक  की  बात  नहीं  कह  रहा  उनको

 भी  मौका  दिया  जाए  ।

 सभापति  महोदय  :  उनको  भी  मोका  मिलेगा  ।

 कश्याण  मंत्री  सोताराभ  :  काफी  देर  से  अपने  माननीय  सदस्यों  द्वारा  **
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 श्री  एम०  बो०  बोी०  एस०  भूर्ति  :  क्या  वहू  हस्तक्षेप  कर  रहे

 सभापति  महोदप  :  वह  हस्तक्षेप  कर  रहे  हैं  ।

 कल्याण  संत्री  सीताराम  :
 हरिजनों  पर  जो  अत्याचार  होते  रहे  हैं  या  हुआ  है,मैं  बहुत  गौर  से

 उनकी  बातें  सुन  रहा  था  और  मैं  सोच  रहा  था  कि  क्या  हम  ओर  आप  जब  तक  हरिजन  या
 गरीब  या  पिछड़ा  वर्ग  या  कमजोर  वर्ग  का  खून  गिरता  रहेगा  और  लहू  बहता  क्या  हम  सब  समाज
 में  रहने  के  लायक  अपने  आपको  समझ  पायेंगे  ?  मुझे  दुश्र  के

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  आज  मैं  61  साल
 से  यही  देख  रहा  मुझे  वह  दिन  याद  है  में  मैं  जब  अखबार  पढ़  रहा  था--करुणामय

 भूति  के  आधार  पर  गांधी  अनशन  पर  थे  और  कदटुता  से  भरी  हुई  अपने
 जीवन  की  भावनाओं  को  व्यक्त  करते  हुए  डा०  अम्बेडकर  ओर  गांधी  में  बातें  हो  रही  वे  बातें  हो
 रही  थीं  अछुतों  के  हरिजनों  के  प्रति  ।  आज  भी  मेरी  आंखों  के  सामने  वह  दृष्य  नाच  गया  |  आज

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  है  कि  58  साल  के  बाद  भी  जिन  आंखों  में  आंसू  होने  अगर

 आंसू  नहीं  तो  कम  से  कम  आंखें  लाल  जरूर  होनी  मगर  मैं  देखता  हूं  कि  सत्ता  की  राजनीति
 जनता  की  राजनीति  नहीं  रह  गयी  सत्ता  की  राजनीति  सत्ता  की  राजनीति  बनकर  रह  गयी

 आज  एक  बात  ओर  खुलकर  मैंने  देखी  ।  बहुत  गौर  से  मैं  काठका  दास  जी  की  बातें  सुन  रहा
 वे  आरक्षण  के  मामले  में  बोल  रहे  थे  ।  पहले  तो  मैं  संदेह  में  था  कि  आरक्षण  विरोधी  राम  के  रथ

 पर  बैठे  हुए  हैं  परन्तु  आज  सावित  हो  गया  कि  वास्तव  में  वे  राम  के  रथ  पर  बंठे  हुए  जिस  देश  में
 85  करोड़  लोग  वहां  8  करोड़  अल्पसंख्यकों  के  कलेजे  पर  राम  का  रथ  चलता  हो  और  कहीं  बेचेनी
 नजर  न  आती  उस  देश  में  आज  हमें  सोचना  पड़ता  है  कि  आगे  क्या  होने  वाला  आये  हम
 नित्य  देखते  नित्य  पढ़ते  चाहे  हमारी  सरकार  चाहे  आपकी  सरकार  आखिर  ये  लोग  कौन
 हैं  जो  अत्याचार  करते  किन  लोगों  ने  इस  तरह  के  अत्याचार  किए  सरकार  भी  लाचार  विवश

 समाज  के  वही  व्यक्ति  पुलिस  में  समाज  के  वही  व्यंगत  डो०  एस०  पी०  के  पद  पर  हैं  और
 सम्नाज  के  वही  व्यक्ति  हैं  जो  लोगों  पर  अत्याचार  करते  जो  अन्याय  करते  हैं  वे  हमारे  ही  समाज  से
 सम्बन्धित  लोग  हैं  ।

 चाहे  जो  भी  दल  चाहे  वह  सत्ता  में  आप  में  हो  या  हम  में  अज  भी  वे  ही  अत्याचार
 कर  रहे  हम  उठ  कर  यहां  बोल  रहे  हैं  ।  हम  सुन  भी  रहे  हम  आपको  सारी  योजना  देंगे  ।  मगर
 याद  यह  देश  कभी  भूलेगा  इतिहास  कभी  भूलने  बाला  नहीं  जो  घटनाएं  घट  रही
 चाहे  40  वर्ष  हो  गए  300  वर्ष  हो  गए  हों  या  3000  वर्ष  हो  गए  समाज  के  ऊपर  यह  स्टिगमा
 नया  नहीं  यह  तीन  हजार  वर्षों  के  इतिहास  का  प्रमाण  है  ।

 भी  राजनाथ  सोनकर  शास्त्री  :  तीन  हजार  नहीं  आठ  हजार  वर्षों  का  ।

 भरी  सोतराम  केसरो  :  आठ  हजार  वर्ष  का  कह  लीजिए  मगर  तीन  हजार  वर्षों  का  इतिहास  है
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 जज  -  -  न्  वशिभनशननशनशिनिनननननिनिशनिनिनिकिकम

 जो  बुढ  के  समय  से  खला  आ  रहा  आठवीं  सदी  तक  एक  इतिहास  रहा  फिर  पन्ना  इसीलिए
 मैं  फिर  कहता  हूं  कि सरकार  जो  भी  योजना  गरीबों  के  लिए  बना  राम  विलास  जी  ने  मैं
 मानता  हूं  कि  पहले  से  ही  सारी  योजनाएं  सरकार  के  पास  मगर  उन  योजनाओं  पर  कंसे  हम
 लोग  एक  दूसरे  पर  आरोप  तो  लगा  रहे  हैं  मगर  कभी  समाज  के  बारे  में  नहीं  सोचते  कि  कौन  लोग  हैँ
 जो  अत्याचार  करते  हैं  और  क्यों  वे  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  बिहार  की  भूमि  पर  अभी  मैं  कार्यालय  में  भी  नहीं  पहुंचा  था  कि  मुझे  समाचार  मिला
 और  मुझे  यहू  जानकर  बहुत  दुख  दो  बातों  इसलिए  नहीं  कि  वर्तमान  सरकार  के
 उत्तर  बिहार  में  वह  घटना  उससे  पूर्व  भी  घटी  जिसमें  15  आदमी  मारे  15  हुरिजन  मारे
 गए  ।  उसी  उसी  जगह  मुझे  यह  खबर  भी  लगी  कि  1989  में  24  नवम्बर  को  19  हरिजन  उसी
 बस्ती  उसी  गांव  में  मारे  ही  नहीं  उनके  घर  भी  जला  दिए  गए  ।  मैंने  जरा  उस  बिह॒टा
 गांव  में  जाकर  देखूं  |  मैंने  एस०  पी०  से  मैंने  कलेक्टर  से  और  राम  विलास  जी  आपको
 जानकर  ताज्जुब  होगा  कि  वहां  का  कलेक्टर  हरिजन  मैंने  उससे  पूछा  कि  वह  कौन  सी
 जगह  जहां  हरिजन  मारे  गए  परन्तु  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उन्होंने  साफ  हमें  पता
 नहीं  कि  इस  गांव  के  कौन  घर  के  हरिजन  मारे  एस०  पी०  ने  भी  नहीं  बताया  कि  किन  घरों  में
 हरिजन  मारे  गए  हैं  ।  फिर  भी  मैंने

 मैं  वहां  जाना  चाहूंगा  ।  मैं  दोपहर  की  चिलब्रिलाती  दोपहरी  में  उस  गांव  में  पहुंचा  ।  मैंने  देखा
 कि  धर  जले  हुए  हैं  भौर  उस  गांव  से  हरिजन  चले  गए  हैं  ।

 इसलिए  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  समाज  जागरूक  नहीं  गांव  में  रहने
 बाले  जितने  सवर्ण  जाति  या  दूध्तरी  मजबूत  जातियों  के  चाहे  वे  हरिजन  बंकवर्ड  हों  या  सवर्णं
 जाति  के  जब  तक  सबल  लोग  उनकी  रक्षा  नहीं  तब  तक  उनकी  रक्षा  होनी  सम्भव  नहीं
 पुलिस  के  बूते  की  यह  चीज  नहीं  सरकार  के  बूते  की  चीज  भी  नहीं  है  |  यह  अन्याय  होता  रहा  है
 और  होता  जो  धर  के  भाधार  पर  आप  भी  चाहे  जो  कह  सरकार  लाख  कोशिश
 अब  मासूमों  के  खून  से  भी  हम  बिचलित  नहीं  होते  ।  यह  देखकर  तो  हमें  अपने  देश  की  संवेदनशीलता  पर

 ही  शक  होने  लगा  है  ।  बचा  नहीं  सरकार  लाख  हम  भी  हम  बचाने  की  कोशिश
 लेकिन  मैं  आपको  बताना  चाहता  ऐसा  क्यों  अभी  हाल  में  एक  क्रिश्चियन  एसोसिएशन  में
 मैं  गया  उन्होंने  प्रस्ताव  रखा  था  कि  जो  हरिजन  लोग  हमारे  यहां  आ  गए  उनको  भी  संरक्षण
 दिया  मैंने  कहा  |के  ईसाई  मत  में  तो  कोई  भी  सामाजिक  विषमता  नहीं  यह  थ्षिफं  हिन्दू  धर्म
 जो  धर्म  बल्कि  हिन्दू  संस्कृति  इसके  अनेक  पैगम्बर  जब  कि  दूसरे  धर्मावलम्बियों  का  एक  ही
 पैगम्बर  चाहे  क्रिश्वियन  क्राइस्ट  जेन  महावीर  बौद्ध  बुद्ध  इस्लाम
 लीजिए  एक  ही  पैगम्बर  मगर  हमारे  हिन्दू  धर्म  हमारी  जो  संस्कृति  इसके  कई  पैगम्बर

 भगवान  क्ृष्ण  भगवान  राम  भगवान  शंकर  भगवान  विष्णु  इतने  भगवान  हैं  कि सब  मिलकर

 इन्सान  से  इन्सान  को  अलग  करते  हैं  और  जब  इन्सान  दूसरे  धर्म  में  जाता  तो  कहते  हैं  कि  सरकार
 रोकती  क्यों  नहीं  है  ?  सरकार  क्यों  रोके  ?  आपने  उसको  अछूत  बना  दिया  ।  गांधी  जी  ने  उनको  हरिजन
 क्यों  गांधी  जी  ने  इसलिए  उसे  हरिजन  क्योंकि  वह  गांधी  का  ही  जन  मगर  उसके

 साथ  उन्होने  यह
 भी  सोचा  कि  यह  तो  हरि  का  जन  है  और  तुम  भी  हरि  के  जन  लोग  इन्सान  को

 भाग
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 इमस्सान  से  अलग  करना  चाहते  इसलिए  गांधी  जी  ने  इन  अछूतों  को  रेस्पेक्टिबिलिटि  देने  के  लिए
 हरिजन  कहा  |  उनके  मन  में  यह  मावना  रही  कि  जो  लोग  अछुत  समझे  जाते  वे  भगवान  के  असली

 पुत्र  इसलिए  मैं  आपसे  कुछ  विशेष  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  इस  देश  के  सामाजिक  जीवन
 में  जो  हिन्दू  धर्मं  क ेआधार  हिन्दू  धर्मावलम्बियों  हिन्दू  धर्म  के  ठेकेदारों  इनके  साथ  व्यवहार
 किया  यह  ठीक  नहीं  ।

 मैंने  आये  समाज  में  भी  रहकर  देखा  मैं  आय॑  समाज  में  भी  आज  भी  ऋषि  दयाननन््द

 की  मान्यताओं  को  मानता  वहां  पर  अछृतोद्वार  था  और  चीजें  मगर  जिस  तरह  से  सनातन  धर्म

 जिस  तरह  से  हिन्दू  धर्म  में  अछृत  समझने  को  परम्परा  जिससे  वे  दुखी  होकर  समाज  से  भाग

 क्रिश्चियन  हो  मुसलमान  हो  सिख  हो  जब  हम  रिकॉगनीशन  देने  के  लिए  तो  आप

 कहेंगे  कि  मत  दो  ।  क्यों  नहीं  दें  ?  आप  अपने  धर्म  की  रक्षा  क्यों  नहीं  कर  पाए  ?  एक  राम  का  रथ  लेकर

 चले  गए  और  सारे  वोट  लेकर  आ  गए  ।  राम  का  सवाल  उनके  धर्मावलम्बियों  का  सवाल  जब

 हरिजन  उनसे  भाग  रहे  मन्दिर  में  प्रवेश  नहीं  तो  ऐसा  ही  होगा  ।  ट्रावनकोर  में  क्या  ध्यवस्था

 वहां  200  गज  तक  कोई  मन्दिर  के  आसपास  नहीं  जा  सकता  था  ।  इतना  नहीं  नहीं***

 सुनना  पड़ेगा  |  400  वर्ष  पहले  किसी  ने  अत्याचार  आज  उनके  बच्चों  से  बदला

 शर्म  की  बात  नहीं  400-500  वर्ष  पूर्व  किसी  आतताई  ने  यह  अत्याचार  किया  उस  अत्याचार  का

 बदला  आज  हम  लेने  चले  यह  दुख  की  बात  है  ।  इतिहास  के  पन्ने  को  पलटना  आज  संवेदनशीलता

 को  भरना  आज  क्रन््दन  को  भरना  मानवता  को  भरना  होगा  ।  धर्म  के  ठेकेदारों  इससे

 _  देश  नहीं  चल  सकता  है  ।  आज  कालका  प्रसाद  ने  यह  साबित  कर  दिया  कि  आरक्षण  विरोधी

 ही  राम  के  रथ  पर  बठकर  चल  रहे  थे  ।  पहले  मैं  नहीं  जानता  माफ  कीजिए  ।  मैं  एक
 चीज  बताता  यह  घीज  आसान  नहीं  भावना  की  राजनीति  नहीं  चलेगी  कतंथ्य  की  राजनीति

 सत्ता  के  लिए  ज्यादा  दिनों  तक  आप  देशवासियों  को  अन्धकार  में  नहीं  रख  सकते  ।  दूसरी  बात

 मैं  कहुता  हूँ  कि आपके  यहां  पर  हिन्दू  राष्ट्र  हिन्दू  राष्ट्र  के  इस  देश  में  54  करोड़  88  लाख  बोट  हैं  ।

 उसमें  से  जितने  माईनोरीटीज  हैं  उनके  वोट  हटा  दीजिए  ।'''  9  करोड़  वोट  घटा  दीजिए
 कि  मुसलमानों  ने  किसको  ईसाईयों  ने  किसको  दिया  ।  44-45  करोड़  वोट  हैं  ।  22  करोड़  वोट

 हुए  जिसमें  से  इनको  3  करोड़  80  लाख  वोट  19  करोड़  वोट  हिन्दू  राष्ट्र  क ेखिलाफ  पड़े  ।'''
 मैं  एक  चीज  और  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजन  या  आज  आदिवासी  तीर  लेकर

 क्यों  खड़ा  जरा  गम्भीरता  से  सोचिए  ।  आप  उसको  अन्धकार  में  प्रयोग  कर  सकते  पालियामेंट  में

 प्रयोग  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  सभापति  मेरा  पाइन्ट  आफ  आड्डर  मैं  आपके
 माध्यम  से  यह  व्यवस्था  उठाना  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  जी  सरकार  की  तरफ  से  उत्तर  दे  रहे  ये  जोड़ने
 का  काम  कर  रहे  हैं  या  तोड़ने  का  काम  कर  रहे  हैं  ।

 सभापति  सहोदय  :  इसमें  कोई  ब्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं

 )

 शो  सोताराम  केसरी  :  अन्धकार  मे  नहीं  रखा  जा  सकता  आप  मन्दिर  का  दरवाजा  खोलकर
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हिए  कि  आइए  प्रूजा  कीजिए  ओर  मन्दिर  में  कोई  राक्षस  बैठा  हो  तो  उसे  देखना  पड़ता  इससे
 काम  नहीं  यह  देश  अन्धकार  में  नहीं  रह  सकता  है  |  हरिजन  और  आदिवासी  के  खून की
 एक  बूंद  भयंकर  रूप  घारण  करेगी  ।  भाप  लोक  सभा  में  हैं  हम  सरकार  में  जो  बोलना  हो  बोल

 हम  पर  जो  आरोप  लगाने  हैं  लगा  मगर  न  हम  कम  उत्तरदायी  हैं  न  आप  कम
 दायी  हैं  ।  लेकिन  सामाजिक  क्रान्ति  हो  रही  समाज  करबट  बदल  रहा  है  ।

 एक  बात  आपने  उसी  गुन्टुर  में  देखी  होगी  कि  पहले  दिन  उसने  मार  खाई  और  दूसरे  दिन  उसके
 कलेजे  में  हिम्मत  थी  कि  वह  आगे  बढ़ा  |

 ]

 भरी  दत्तात्रेय  बंडारू  :  मेरा  थ्यवस्था  का  प्रश्न

 सभापति  महोदय  :  आपका  व्यवस्था  का  कया  प्रश्न  है  ?  कृपया  आप  बंठ  जाइए  ।

 )

 आह

 भरी  बसाज्रेय  बंडारू  :  सभापति  ग्रेरा  प्वाइंट  आफ  आड्डर  यह  है  कि  अभी  मस्त्री भी  ने
 कहा  कि  हरिजनों  ने  बदला  लिया  लेकिन  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  भर  श्री  श्याम  लाल  कमल
 दोनों  10  तारीख  को  वहां  गए  थे  ।  जब  डेड  बाडीज  का  बेंरिभल  हो  रहा  था  तो  उस  समय  मैं  वहां

 मौजूद  था  ।  उस  समय  हरिजनों  ने  उनके  ऊपर  हमला  नहीं  किया  ये  सब  तो  एक्स्ट्रीमिस्ट्स  ने  किया
 था  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  कोई  प्वाइंट  आफ  आर्डर  नहीं  है  ।

 )

 करी  दाऊ  दयाल  लोशो  :  आपने  तो  40  साल  तक  जाति  के  नाम  पर  देश  को  तोड़ा  है'**

 )

 क्षी  सीताराम  केसरो  :  मोरार  जी  भाई  की  सरकार  में  अटल  बिहारी  बाजपेयी  जी

 और  आडवाणी  जी  दोनों  मन्त्री  ढ़ाई  साल  में  ही  बेलछी  कांड  हुआ  इसलिए  40  साल  का  अकेले  ताम

 मत  एक-एक  कांड  मुझे  याद  एक-एक  घटना  मुझे  याद  हम  आपके  सामने  58  साल  की
 राजनीति  लाकर  रख  किस  समय  भाई  १रमानन्द  ने  क्या  बात  किस  समय  आपके  गोलबसकर
 ने  क्या  ये  सारी  बातें  मैं  नहीं  दोहराना  चाहता  हूं  |  मैं  इतना  ही  चाहता  हूँ  कि आप  याद  रखिए
 कि  यह  हिंसा  का  जब  तक  सामाजिक  विषमता  आधिक  बविषमता  राजनीतिक
 विषमता  जारी  चूंकि  राजनीतिक  विषमता  सामाजिक  विषमता  के  कारण  उत्पन्न  होती

 है  इसलिए  अगर  भाप  चाहते  हो  कि  समाज  में*'(व्यवधाम)*ਂ  आप  नहीं  आप  कमल  के  फूल
 से  पैदा  हुए  हैं'*ਂ  चीज  याद  को  बात  कर  रहे
 जिस  समय  जहानाबाद  की  घटना  मैंने  पद  यात्रा  किया  ।  मैं  एक-एक  मकान  में  मैंने  कहा  कि

 278



 मत्त्री  द्वारा  वक्तब्य  13  1991

 मुझे  पुलिस  नहीं  एस्कोट  नहीं  बाहिए  ।  मैं  वहां  गया  और  मैंने  देखा  कि  वह  नक्सलाइट  नहीं
 उनके  घर  में  जवाहर  लाल  और  गांधी  जी  का  फोटो  था  |  मक्सलाइट  समझ  कर  उसके  साथ  अत्याचार
 किया  गया  *'  पी०  एफ०  के  लोग  नहीं  थे  |  यह  खून  क्यों  हो  रहा  यह  हिंसा
 क्यों  हो  रही  इस  हिसा  के  पीछे  सामाजिक  और  आधिक  विषमता  मूल  कारण  इसको  दूर
 एक  तरफ़  महल  और  दूसरी  तरफ  झोंपड़ी  नहीं  चलेगी  ।  जब  तक  जमीन  का  बंटवारा  नहीं  होगा  तब  तक

 यह  समस्या  दूर  नहीं  होगी  ।  जमीन  का  बंटवारा  न  होने  में  आप  और  हम  सभी  लोगों  का  हाथ  आप

 इससे  मुक्त  नहीं  हो  सकते  हैं  भौर  हम  भी  मुक्त  नहीं  हो  सकते  मगर  बंटवारा  अनिवायं  इसकी
 चकबन्दी  होनी  चाहिए  ।  इस  लिए  जो  भी  कानून  बनाने  की  आवश्यकता  वहू  बनायेंगे  ।  सरकार
 उस  दिशा  में  बढ़ेगी  और  ताकत  से  मगर  याद  रखिए  कि  यह  जो  अखबार  जिन  बड़े-बड़े
 थिथों  वहू  जिस  तरह  आपके  खिलाफ  प्रचार  करते  इस  योजना  के  खिलाफ  प्रचार  करते

 5.00  भ०  प०

 इसी  लिए  मैंने  रामविलास  इसमें  भी  आरक्षण  लाइये  तब  काम  नहीं  तो  काम

 नहीं  चलेगा  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  बड़ी  गम्भीरता  के  साथ  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  यह  हिंसा  क्यों  हिंसा  के

 मूल  कारण  आर्थिक  विषमता  और  आज  3000  धर्षों  स ेलगातार  पहले  फिर

 फिर  फिर  अनुसूचित  क्यों  यह  नाम  बदलते  जा  रहे  समाज  के  अन्दर  ?  जहां  तक
 जाति  पाति  की  बात  करते  निहित  स्वार्थ  के  जिन्होंने  गुलछरें  उड़ाये  चाहे  सत्ता  में  र
 या  बाहर  जिन्होंने  जमींदारी  चलाई  जो  सामन्तबादी  रहे  हैं  चाहे  पूंजीपति  रहे  उनके  हिस्से
 का  जब  बंटबारा  होगा  तो  हिएा  होगी  ही  ।  वह  उससे  अलग  नहीं  होना  चाहते  हैं  इसलिए  इन  चीजों
 को  मद्देनजर  रखते  हुए  हम  सब  लोगों  जो  इस  विचार  को  रखते  एकमुश्त  होकर  जहां  भी
 लड़िए  ।  यही  हमारी  आखिरी  साध  है  ।

 5.01  भ्ा०  प०

 ]

 वाणिस्य  संत्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  पो०  :  मैंने  4  1991  को  व्यापार
 नीति में  कुछ  बड़े  परिवर्ततों  की घोषणा  की  थी  ।  उसके  वित्त  मन्त्रालय  के  परामशं से  अनेक  निर्णय
 लिए गए  अतः यह  उचित  समझा  गया है  कि  इन  सभी  निर्णयों को  नीति  पर  वक्तव्यਂ  के

 हुप  में  एक  स्थान  पर प्रस्तुत  किया  व्यापार  नीति  पर  यह  वक्तश्य  संलग्न

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  366/91]
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 नस  ससकननःषःणःतसससा-+-+-++++  बात  ्ाजजपपपपपतपभप/प५प०पय/पएण  नजज-++

 माननीय  सदस्यों  को  यह  जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  व्यापार  नीति  पर  वक्तव्य  में

 छिक्रिप  प्रणाली  और  एडवांस  लाइसेंसिंग  में  बड़े  सुधार  बताए  गए  साथ  इसमें  शत-प्रतिशत

 निर्यात  अभिमुख  यूनिटों  के  लिए  और  निर्यात  संसाधन  जोनों  के  यूनिटों  के  लिए  भी  एक  नया  पैकेज  दिया
 गया  है  ।  इस  वक्तव्य  में  कुछ  अन्य  मामलों  का  भी  विवरण  है--जैसे--सरणीक  रण  के  बारे  में  नीति  तथा

 सरकारो  क्षेत्र  के  राज्य  व्यापार  संगठनों  की  भूमिका  ।

 मुख्य  आयात-निर्यात  के  कार्य  कलापों  को  भी  नया  रूप  दिया  जा  रहा  इस  कार्या
 लय  का  नाम  ही  बदलकर  व्यापार  महानिदेशालयਂ  किया  जा  रहा  है  ।

 व्यापार  नीति  पर  वक्तव्य  में  उस  भूमिका  को  पूरा  महृत्व  दिया  गया  है  जो  निर्यात  बढ़ाने  में

 २)ज्य  सरकारों  को  निभानी  है  ।

 व्यापार  बोर्ड  का  पुनगंठन  किया  गया  है  ओर  इसकी  बेठक  शीघ्र  ही  होगी  ।

 सरकार  व्यापार  नीति  में  सुधार  को  उच्च  प्राथमिकता  दे  रही  है  क्योंकि  यह  हमारी  अथंव्यवस्था

 की  पुनःसंरचना  का  ऐसा  अनिबाय॑  तत्व  है  जिसके  जरिए  आने  बाले  वर्षों  में  उत्पादकता  और

 योगिता  की  क्षमता  बढ़ाई  जा  सकती  है  और  निर्यात  कारोबार  बहुत  बढ़ाया  जा  सकता

 व्यापार  नीति  पर  वकतभ्य

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  आर्थिक  क्रिया  का  जितना  प्रेरक  तत्व  भाज  हो  गया  है  उतना  पहले  कभी

 नहीं  इसके  जरिए  विभिन्न  देशों  के  बीच  माल  एवं  सेवाओं  का  विनिमय  तो  होता  ही  है  साथ  ही
 यह  आज  की  दुनिया  में  ऐमा  सुदृढ़  आधार  भी  साबित  हो  रहा  है  जिसके  सहारे
 निवेश  और  उत्पादन के  क्षेत्र  में  लगातार  परस्पर  निर्भर  होती  जा  रही  विश्व  अथं-व्यवस्था  चल  रही
 कोई  भी  देश  इन  गतिविधियों  की  अनदेखी  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  इनसे  अवसर  ओर  चुनौतियां  दोनों
 मिलते  हैं  ।  भारत  की  व्यापार  नीति  भी  इन  चुनौतियों  को  स्वीकार  करने  में  समर्थ  होनी

 2.  नई  सरकार  ने  ऐसे  समय  सत्ता  संभाली  जब  देश  के  सामने  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  बहुत
 खराब  हो  चुकी  थी  और  विदेशी  मुद्रा  के  भण्डार  भी  बहुत  ही  कम  हो  चुके  भारत  से  निर्यात  की
 गति  1986-87  से  लेकर  1989-90  के  दोरान  काफी  अच्छी  रही  थी  ओर  इस  बीच  संयुक्त  राज्य
 अमरीकी  डालर  के  लिहाज  से  निर्यात  में  17  प्रतिशत  की  ओसत  वाधिक  वृद्धि  हुई  लेकिन  निर्यात
 की  यह  अच्छी  रफ़्तार  1990-91  में  लगभग  समाप्त  ही  हो  गई  जब  निर्यात  को  गति  अमरीको  ढालर  के

 लिहाज  से  घट  कर  केवल  9  प्रतिशत  रह  गई  ।  1991  की  अवधि  मे  निर्यात  में  बास्तब  में
 तो  संयुशत  राज्य  अमरीकी  डालर  के  लिहाज  से  1990  की  तुलना  में  5.8  प्रतिशत  की  कमी
 आ  वर्ष  1990-91  में  विदेशी  मुद्रा  की कमी  के  कारण  आयात  पर  अत्यधिक  नियन्त्रण  करना
 पड़ा  ।  इसके  फलस्वरूप  अनेक  जरूरी  सामानों  की  बहुत  कमी  हो  गई  ओर  साथ  ही  जौद्योगिक  विकास
 की  गति  भी  धीमी  हो  गई  ।

 2.  इस  परिस्थति  में  हमारे  विदेशी  भुगतामों  के  मामले  में  विश्वसनीयता  लामा  बहुत  जरूरी  हो
 गया  जिसके  लिए  अनेक  मोचों  पर  जरूरी  कार्रवाई  करनी  जंसे  अथंध्यवस्था  में  बिस्तुत  स्थिरता  के

 लिए  फोशिश  ओर  शब्यापार  नीति  में  सुधार  ।  ब्यापार  नीति  में  ऐसे  सुधार  करने  हैं  जिनसे  निर्यात  की
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 —  नीकि  कक  —  भू  तन

 ग्रति  को  शीघ्र  ही  फिर  तेज  किया  जा  सके  ।  अपने  निर्यात  व्यापार  में  तेजी  से  विकास  करके  ही  हम

 इस  समय  जरूरी  उह्ं  श्य  करने  की  आशा  कर  सकते  जेसे  भुगतान  संतुलन  की  लगतार  बनी

 रहने  वाली  समस्याएं  हल  हमारो  व्यापार  नीति  में  अन्तर्राष्ट्रीय  विश्वास  फिर  पैदा  करना  और

 बिस्तारशील  अधथंब्यवस्था  के  साथ  सच्ची  आत्मनिभंरता  प्राप्त  करना  ।  यह  सुधार  ऐसे  भी  होने  चाहिएं
 कि  उनके  फलस्वरूप  आण्त  में  किफायत  के  लिए  काफी  मजबूत  प्रोत्साहन  मिले  लेकिन  लाइसेंस  वाले

 नियन्त्रणों  में  बृद्धि  नहीं  हो  क्योंकि  लाइसेंस  नियंत्रणों  में  देरी  ओर  अक्षमता  बढ़ती  मनमानो  पाबंदियां

 बढ़ती  हैं  और  उद्योगी-भावना  लगभग  मर  जाती  विश्व  अर्थव्यवस्था  में  तेजी  से  परिवतंन  हो  रहे  हैं
 ओर  अधिकांश  देश--जिनमें  विकासशील  देश  और  पूर्वी  यूरोप  के  देश  शामिल  हैं--उन  चुनौतियों  का

 सामना  करने  के  लिए  तैयार  हो  रहे  हैं  जो  लगातार  समेकित  हो  रही  ओर  तेजी  से  विश्वब्यापी  रूप  ले

 रही  बाजार  व्यवस्था  में  सबके  सामने  आती  भारत  इन  परिबतंनों  को  अनदेखा  नहीं  कर  सकता  ।

 भारत  की  आर्थिक  प्रगति  तेजी  से  विश्व  अथंव्यवस्था  का  भाग  बन  कर  ही  हो  सकती  इससे  अलग  रह
 कर  नहीं  ।  इसलिए  हमारी  व्यापार  नीति  के  जरिए  ऐसा  वातावरण  तंवार  होना  बहुत  जरूरी  है  जिसमें
 निर्यात  को  बहुत  अच्छा  प्रोत्साहन  मिले  और  निर्यात  कारोबार  अधिक  लाभदायक  हो  जाए  ।  हमें
 शाही  नियंत्रण  से  मुक्त  ऐसा  बातावरण  भी  अवश्य  ही  बनाना  है  जिसमें  हमारे  निर्यातकर्ताओं  को  तेजी  से
 बदल  रही  अन्तर्राष्ट्रीय  आर्थिक  परिस्थितियों  में  अच्छी  रफ़्तार  और  लोचशीलता  के  साथ  अपना
 बार  करने  में  सुविधा  हो  ।

 4.  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  क ेलिए  सरकार  ने  व्यापार  नीति  में  सुधारों  की  प्रारम्भिक  घोषणा
 4  1991  को  की  ।  व्यापार  नीति  में  अनेक  परिबतंन  इस  घोषणा  में  बताए  गए  थे  जिनका  उद्देश्य
 था  निर्यात  के  लिए  प्रोत्साहनों  को  मजबूत  आयात  लाइसेसों  को  बढ़ी  हृद  तक  कम  करना  और

 भुगतान  संतुलन  की  नाजुक  स्थिति  को  देखते  हुए  आयात  की  स्वेच्छा  कम  करना  ।  इसके  अनुसार  कुछ
 बहुत  जरूरी  सामानों--जंसे  पी०  ओ०  एल०  ओर  रासायनिक  खाद--के  जरूरी  आयात  को  पूरी  तरह
 बरकरार  रखा  गया  था  लेकिन  कच्चे  माल  और  कलपुर्जों  के  दूसरे  आयात  को  निर्यात  क्षेत्र  सफलता  से
 जोड़  दिया  गया  इसके  लिए  प्रतिपूर्ति  लाइसेंस  प्रणाली  का  विस्तार  किया  गया  है  और  जरूरत  के

 अनुसार  पुनंगठन  किया  गया  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  विनिमय  दर  में  परिवर्तत  और  सुधारों  के  अन्य  उपायों
 के  फलस्वरूप  निर्यात  के  लिए  नकद  मुआवजा  सहायता  की  प्रणाली  खत्म  कर  दी  गई  थी  क्योंकि
 विनिमय  दर  में  परिवतेन  के  कारण  ही  निर्यात  के  लिए  काफी  अच्छे  प्रोत्साहन  मिल  जाते  हैं  ।

 5.  उपर्युक्त  प्रारम्भिक  घोषणा  के  बाद  उद्योग-थ्यापार  के  विभिन्न  क्षेत्रों  क ेसाथ  विस्तार  से
 विचार-विमर्श  किया  गया  है  और  सरकार  के  घोषित  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिए  अनेक  अतिरिक्त  कर्म
 उठाए  गए  हैं  ।  कुछ  और  कदम  आज  अलग  से  अधिसूचित  किए  जा  रहे  हैं  |  व्यापार  नीति  और
 क्रियाविधियों  के  बारे  में  जो  सारे  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  उनका  संक्षिप्त  ब्यौरा  इस  वक्तब्य  में  दिया
 गया

 नई  एक्सिमस्किप  प्र  भाली

 6  तपूर्ति  प्रणाली  का  विस्तार  और  पुनगंठन  किया  गया  है  ताकि  सभी  वर्गों  के
 कर्साओं  को  अधिक  प्रोत्साहन  मिले  ।  आर०  ई०  पी०  लाइत्षेंसों  क ेस्थान  पर  एक  नया  दस्तावेज  शुरू
 किया  गया  है  जिसका  नाम  एक्सिमस्क्रिप  कच्चे  कलपुर्जे  ओर  अतिरिक्त
 सामान

 के  कुछ  आयात  प्राप्त
 करने  के  साधन  एक्सिमस्क्रिप या  निर्यात  के  एफ०  ओ०  बी०  मूल्य

 978



 2?  1913  मन्जी  द्वारा  वक्तब्य

 या  निर्यात  से  अजित  नेट  विदेशों  मुद्रा  क ेआधार  पर  निम्नलिखित  तरीके  से  जारी  किए  जाएंगे  ।  इस  नई
 प्रणाली  की  मुख्य  बातें  यह  हैं  :--

 (1)  एक्सिसस्क्रिप  निर्यात  के  बदले  जिस  बुनियादी  दर  पर  जारी  किए  जाएंगे  वह  ओ० fo
 बी»  मुल्य  का  30  प्रतिशत  होगी  ।  दुलंभ  मुद्रा  क्षेत्रों  को  किए  गए  निर्यात  के  लिए  ऐसे
 एक्सिमस्क्रिप  मिल  सकेंगे  जो  दुर्लभ  मुद्रा  आयात  के  लिए  मान्य  होंगे  और  रुपया  भुगतान
 क्षेत्रों  को  किए  गए  आयात  के  लिए  जारी  एक्सिमस्क्रिप  केवल  इन्हीं  क्षेत्रों  से  आयात  के

 लिए  मान्य  परन्तु  इस  संक्रमण  या  बदलाव  की  अवधि  में  सुधार  के  एक  उपाय  के

 रूप  में  भुगतान  क्षेत्रों  को  किए  गए  निर्यात  के  लिए  दुलंभ  मुद्रा  आयात  के  लिए  मान्य

 आर०  ई०  पी०  लाइसेंस  4  1991  से  पहले  की  दरों  पर  मिलते  रहेंगे  ।  संक्रमण

 काल  की  यह  सुविधा  31  1991  तक  होने  वाले  निर्यात  के  लिए  भी

 (2)  रत्न  और  हस्तशिल्प  समाचार  पत्र-पत्रिकाओं  और  सिनेमा
 फिल्मों  जैसे  उत्पादों  क ेलिए  उच्च  दरों  पर  आर०  ई०  पी०  सुविधा  थी  और  अब  भी  इन
 उत्पादों  के  लिए  पहले  जंसी  दरों  पर  ही  एक्सिमस्क्रिप  उपलब्ध  होंगे  ।

 (3)  वर्तमान  30  प्रतिशत  की  बुनियादी  दर  कुछ  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  अपर्याप्त
 जैसे  मूल्यवधित  कृषि  इलेक्ट्रानिक  बल्क  भौषधियां  तथा  समुद्री  उत्पाद
 संख्पण  तथा  कुछ  समुन्नत  इंजीनियरी  सामान  ।  इन  उत्पादों  की  सूची  में  दी
 गई  है  और  इनके  लिए  10  प्रतिशत  बिन्दुओं  की  अतिरिक्त  एक्सिमस्क्रिप  हकदारी  मिल
 सकेगी  और  इस  प्रकार  इन  उत्पादनों  के  लिए  एक्सिमस्क्रिप  की  कुल  दर  एफ०  ओ०
 बी०  मूल्य  का  40  प्रतिशत  हो  जाएगी  ।

 (4)  एडवांस  लाइसेंसों  के  बदले  प्राप्त  शुल्क  मुक्त  आयातों  के  आधार  पर  किए  गए  निर्यात
 के  लिए  30  प्रतिशत  की  आम  दर  पर  ही  एक्सिमस्क्रिप  उपलब्ध  होंगे  किन्तु  यह  नेट
 विदेशी  मुद्रा  अर्जन  के  अनुसार  लागू  किया  जाएगा  ।  इसी  सिद्धांत  के  नेट  विदेशी
 मुद्रा  अजंन  के  30  प्रतिशत  की  दर  पर  एक्सिमस्क्रिप  सभी  निर्यात  अभिमुख  यूनिटों  के
 लिए  और  निर्यात  संसाधन  जोन  यूनिटों  के  लिए  भी  उपलब्ध  होंगे  ।

 (5)  एकिसमस्त्रिप  को  नेट  विदेशी  मुद्रा  अर्जन  की  302,  दर  सेवाओं  के  निर्यात  पर  भी  लागू
 इनमें  साफ्टवेयर  के  निर्यात  भी  शामित्र  हैं  जिसे  थूस्ट  एरिया  कहा  जाता

 इस  श्रेणी  में  आने  बाली  सेवाओं  की  परिभाषा  को  युवितपूर्ण  बनाया  गया  है  और  इसमें
 विस्तार  करके  और  सेवाओं  को  शामिल  किया  गया  है  ज॑से  वास्तुविद्
 टेक्सटाइल  वकील  आदि  की  यह
 लाभ  निवासी  भारतीयों  द्वारा  निर्यात  की  गई  उन  सेवाओं  के  लिए  मिलेगा  जिनसे
 सम्बन्धित  धनराशि  भारतीयों  को  भेजी

 7.  निर्यातकों  को  जारी  एक्सिमस्क्रिप  ब्यापार  योग्य  होगी  और  उनका  उपयोग  सीमित  अनुमेय
 सूची  3),  गर-संवेदनशील  सारणीबद्ध  सूची  में  दी  गई  किसी  मद  तथा
 वास्तविक  प्रयोक्ताओं  के  लिए  सभी  ओ०  जी०  एल०  मदों  6,  सूची  8,  तथा  सूची
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 10)  के  आयात  के  लिए  किया  जासकता  निर्यातकों  द्वारा  अपने  निर्यातों  को  अजित  एक्सिमस्क्रिप  का

 उपयोग  प्रतिबन्धित  सूची  में  दी  गई  वस्तुओं  को  छोड़कर  गेर-ओ०  जी०  एल०  पूंजीगत
 माल के  आयात  के  लिए  भी  किया  जा  सकता  दिनांक  4  1991  से  पहले  किए  गए  निर्यातों
 के  आधार  पर  जारी  किए  गए  सभी  आर  ०  ई०  पी०  लाइसेंस  उस  लाइसेंस  की  समयावधि  तक  बैध  रहेंगे
 और  उन्हें  वही  आयात  हकदारी  मिलेगी  जो  कि  नई  एक्सिमस्क्रिप्स  को  मिलेगी  ।  निर्यात  घरानों/व्यापार
 घरानों  को  जारी  किए  गए  ऐसे  अतिरिक्त  जो  पहले  सीमित  आयाठ  मदों  के  लिए  वंध  वे
 अब  एविसमस्क्रिप  के  रूप  में  उतनी  ही  आयात  मदों  के  लिए  वैध

 8.  एक्सिमस्क्रिप  आरम्भ  किए  जाने  परिशिष्ट  3  में  सूचीबद्ध  कच्ची  संघटकों  तथा

 हिस्ते-पुर्जों  के  लिए  प्रतिपूरक  लाइसेंस  जारी  करने  की  प्रणाली  समाप्त  हो  जाएगी  लेकिन  लघु  उद्योगों

 तथा  विशेषीकृत  जीवन  रक्षक  औषधियों  और  उपस्कर  के  विनिर्माताओं  के  लिए  यह  प्रणाली  लागू  रहेगी  ।

 भविष्य  इन  मदों  की  सभी  आयात  भावश्यकताएं  दिए  गए  अपवाद  के  के  एक्सिमस्क्रिप्स
 के  माध्यम  से  पूरी  की  जाएगी  ।  इस  प्रकार  परिशिष्ट  4  तथा  परिशिष्ट  9  में  दी  गई  जिन्हें  पहले
 प्रतिपूरक  लाइसेंसों  क ेआधार  पर  आयात  किया*जा  सकता  था  उन्हें  अब  एक्सिमस्क्रिप्स  के  आधार  पर

 ही  आयात  किया  जा  आयात-निर्यात  नीति  1990-93  के  परिशिष्ट  2  भाग  खं

 मर्दों  की  तथा  परिशिष्ट  8  के  लिए  श्रतिबन्धित  वेज्ञानिक  तथा  माप-तोल  संयंत्रों  की
 में  दी  गई  मदों  के

 आयात  के  लिए  लाइसेंसों  की  आवश्यकता  ऐसे  लाइसेंसों  तथा  लघ
 उद्योगों  क ेलिए  तथा  जीवन  रक्षक  औषधियों  के  विनिर्माताओं  के  लिए  अपेक्षित  लाइसेंसों  को
 विशेष  लाइसेंस  कहा  क्योंकि  यह  सीमित  होंगे  ओर  वास्तव  में  विशेष  मामले  होंगे  ।

 9.  आयात  दबाव  के  उपाय  के  रूप  में  तथा  आयात  क्षमता  और  निर्यातों  के  सम्पकं  को  मजबूत
 बनाने  के  लिए  दो  और  परिवतंन  किए  गए  हैं  |  गर-सूचीबद्ध  ओ०  जी०  एल०  की  श्रेणी  समाप्त  कर  दी

 गई  है  और  इन  मदों  को  परिशिष्ट  3  में  ले  जाया  गया  इनका  आयात  अब  उद्योग  तथा  जीवन
 रक्षक  औषधियों  के  विनिर्माताओं/उपस्करों  को  एक्सिमस्क्रिप  के  आधार  पर  ही  किया  जा
 सकता  जो  इकाइयां  चरणबद्ध  विनिर्माण  कार्यक्रम  एम०  के  अन्तगंत  आती  हैं  और  जिनमें
 से  अनेक  ओ०  जी०  एल०  मदों  के  अपने  आयातों  पर  रियायती  शुल्क  से  लाभ  उठा  रही  ऐसे  सभी

 हकाहयों  के  मामले  में  अब  ऐसी  मदों  को  एक्सिमस्क्रिप  के  आधार  पर  ही  आयात  किया  जा
 सकता  है  |

 10.  एक्सिमस्क्रिप  तभी  जारी  को  जाएगी  जब  निर्यात  आय  की  वसूली  हो  जाएगी  ।
 स्क्रिप  जारी  करने  की  प्रक्रिया  सरल  और  कारगर  बना  दिया  गया  है  और  सरकार  यह  सुनिश्चित  करेगी
 कि  एक्सिमस्क्रिप  आवेदन  पत्र  प्राप्त  होने  के  48  घण्टे  के  भीतर  जारी  कर  दी  इस  आवेदन  पत्र
 के  साथ  एकमात्र  दस्तावेज  भर्थात  निर्यात  आय  की  वसूली  के  लिए  बैंक  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  करना

 होगा  ।

 अप्रिस  लाइसेंस

 अम्तभिदिष्ट  साधन  शुल्क  मुक्त  प्राष्त  हो  सकें  जिनकी  जरूरत
 माल  का  उत्पादन  करने  में  होती  व्यापार  नीति  का  यह  एकਂ  महत्वपूर्ण  साधन  विशेषरूष  से  हमारी
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 स्र्नति  में  ज़द्टां  पर  देरिफ  का  स्तर  अब  भी  अधिक  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  एक  उपाय  के  रूप  में

 प्रकार  ने  अप्रिम  लाइसेंस  प्रणाली  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किए  हैं  :--

 (1)  अग्निम  लाइसेंस  आवेदनों  पर  विचार  करने  की  प्रक्रिया  को सरल  बना  दिया  गया  है  ताकि

 यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  जिन  मामलों  में  निवेश  उत्पादन  के  मानदण्ड  निर्धारित  किए  जा

 चुके  प्रेसे  सभी  मामलों  में  आवेदन  को  15  दिन  के  भीतर  अप्रिम  लाइसेंस  जारी  कर

 दिए  जहां  तक  मानदण्ड़  निर्धारित  नहीं  किए  गए  हैं  वहां  यह  लाइसेंस  45  दिन  के

 भीतर  जारी  किया  जाएगा  ।

 (2)  अप्रिम्त  लाइसेंस  आवेदन-प्रत्र  के  साथ  प्रस्तुत  किए  जाते  वाले  कागजातों  की  संख्या  जिन
 मामलों  में  मानदण्ड  निर्धारित  हैं  उनमें  9  घठाकर  3  और  जिन  मामलों  में  मानदण्ड
 निर्धारित  नहीं  है  उनमें  घटाकर  4  कर  दी  गई  है  ।

 (3)  इस  समय  540  मदों  के  लिए  मानदण्ड  सिर्धारित  दिनांक  3।  1991
 तक  ये  मर्दे  बढ़कर  1000  से  भी  अधिक  हो  जाएगी  तथा  इसके  बाद  और  भी  मदें  कवर
 की

 अग्रिम  क्षाइसेंस  योजना  के  तहृत  पर्याप्त  वित्तिर्माण  क्रियाकलापों  की  जो  अनिवारं  शर्त

 वह  सामान्य  मुद्रा  क्षेत्र  को  होने  झले  निर्यात  हेतु  लागू  ब्रह्ीं  यद्थपि  मुल्यवधंन
 मानदण्ड  लागू  रहेंगे  ।  इस  योजना  के  अन्तगंत  अधिसंरुय  तिर्यातक  लाभान्वित  होंगे  ।

 (4  जी

 (5)  पुतिल्दा  ध्रस्ट  क्षेत्रों  अर्भ्रात  चमड़े  के सामान  और  इन्जीनियरी  उद्योगों  में  सामान्य

 मुद्रा  क्षेत्र  सी०  निर्यात  के  लिए  हस्तान्तरणीय  अग्रिम  लाइसेंस  की  एक  नई
 योजना  आरम्भ  की  गई  है  ।  इस  योजना  के  तहत  निर्यातक  बाजार से  प्राप्त  और

 झुद्ा  तिविष्टिमों  के  आधार  प्र  तिर्यात  कर  सकते  हैं  और  तत्पश्चात्  शुल्क  मुक्त  आयात
 के  द्वारा  इन  निविशिष्टयों  की  प्रतिपू्ति  के  लिए  अग्रिम  लाइसेंस  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  ये
 अग्रिम  लाइसेंस  मुक्त  रूप  से  हस्तान्तरणीय  होंगे  ।  ग्रणावगुण  के  आधार  पर  इस  योजना
 के  कार्यक्षेत्र  का  बिस्तार  किया  जाएगा  ।

 भ्रग्मित्र  ्लाइसेंसों  के  क्रायात  क्षौर  निर्यात  दोनों  के  ही  प्रयोजन  के  लिए  मुक्त  बिदेशी  मुद्रा
 के  मूल्य  दिए  रहेंगे  ।  जिन  विदेशी  मुद्राओों  में  ऐसे  मूल्य  दिए  जायेंगे  वे  उन्हीं  विदेशी  मुद्रा
 तक  सीमित  रहेंगी  जिन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिए  रिजबं  बैंक  आफ  इण्डिया  अधिसूचित
 करे  |

 (6  चिकनी

 (7)  क्िपिल्न  तिर्पातक  क्षेशियों  से  ली  ज्ञाने  वाली  बेंक  गारण्टी  और  कानूनी  वचन

 प्राप्त  करते  की  जो  मौजूदा  प्रक्रिया  है  उसे  निम्नानुसार  सुब्यवस्थिर
 और  उदार  बनाया  जा  रहा  है  :

 निर्ग्रात/ब्यापार  चोटी  के  व्यापार  घरानों  और  सरकारी  उपक्रमों  को  बिना  किसी

 आ्थिक  सीमा  के  केवल  कानूनी-वचन  पर  ही  अग्रिम  लाइसेंस  प्राप्त  करने  की

 सुविधा  उपलब्ध  होगी  ।
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 वे  सभी  विनिर्माता  इकाइयां  भी  अपने  वधिक  उत्पादन  के  50%  भाग  की  मूल्य
 सीमा  तक  एल०  यू०  टी०  सुविधा  का  लाभ  उठा  सकेगी  जिनका  कारोबार  पिछले
 3  वर्षों  के  दौरान  कम  से  कम  5  करोड़  रुपए  बाधिक  तथा  मिर्यात  दोनों
 को  हो  ।

 ऐसी  नई  इकाई  को  भी  एल०  यू०  टी०  सुविधा  दी  जाएगी  जिसका  कुछ  भी  उत्पादन
 अथवा  निर्यात  निष्पादन  न  हो  बशरतें  कि  वह  किसी  ऐसी  मौजूदा  कम्पनी  की  इकाई

 हो  जिसका  उत्पादन  तीन  वर्ष  से  अधिक  तक  प्रतिबर्ष  5  करोड़  रुपए  का  हुआ
 हो  ।  ऐसे  मामले  में  नई  कम्पनी  और  संवधंनकारी  कम्पनी/संबध॑नकर्ता  दोनों  को

 कानूनी  वचन  देता  होगा  ।

 बैंक  गारण्टी  और/अथवा  कानूनी  वचन  निर्यात  दायित्व  को  पूरा  करने  तक
 की  अवधि  के  लिए  ही  रहेगा  ।

 (8)  निर्यातकों  को  प्रतिपूर्ति  द्वारा  अग्रिम  लाइसेंस  पर  आयात  किए  गए  मल  का  निपटान
 करने  की  अनुमति  इसके  लिए  उन  मामले  में  लाइसेंसिंग  प्राधिकारी  की  पूर्वानुमति
 प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  जिनमें  निर्यात  में  प्रयुक्त  धघरेल  माल  पर  कोई
 मॉडवेट  सुविधा  प्राप्त  नहीं  की  गई  हो  ।

 (9)  आयात  की  गई  अलग-अलग  मदों  की  कीमतों  में  उतार-बढ़ाव  के  कारण  आवश्यक
 योजन  की  अनुमति  अग्रिम  लाइसेंस  के  समग्र  सी०  आई०  एफ०  मूल्य  के  भीतर  ही  दी

 जाएगी  ।

 (10)  पुनर्मान््यता  की  शक्ति  जो  इस  समय  मुख्यालय  की  लाइसेंसिंग  समिति  के  पास  वह्
 अब  लाइसेंसिंग  प्राधिकारियों  को  सौंप  दी  गई  है  ।

 (11)  जिन  मामलों  में  अग्रिम  लाइसेंस  हेतु  आवेदन  पत्र  अस्वीकृत  हो  जाते  हैं  उनमें  निर्यातक
 को  यह  अनुमति  होगी  कि  वह  उसे  सीमा  शुल्क  समाहूर्ताओं  से  शुल्क्र  वापस  भ्रणाली  में
 बदल  लें  ताकि  पहले  किए  गए  पोत  खदानों  का  आयात  शुल्क  वापसी  के  परिणामों  दावों

 पर  शुल्क  भुगतान  पर  किया  जा  सके  ।

 (12)  निर्यातक  अग्निम  लाइसेंसों  के  आधार  पर  घरेलू  आपूर्ति  के  लिए  अप्रिम  रिलीज  आर्डर
 प्राप्त  कर  सकते  हैं  जिनके  तहत  घरेलू  आपूर्तिकर्ताओं  को  माने  गए  निर्यातों  का  लाभ
 मिलता  अब  से  रिलीज  आड्डर  काउण्टर  पर  ही  जारी  कर  दिए  जाएंगे  ।  इसके  लिए
 घरेलू  आपूर्तिकर्ता  का  नाम  उसी  समय  देना  जरूरी  नहीं  उसका  नाम  बाद  में  दिया
 जा  सकता  है  |

 12.  इन  प्रक्रियाओं  को  अपनाने  से  मनमाने  नियंत्रण  और  विलम्ब  में  कमी  अ  तथा
 तकों  को  विश्व  बाजार  में  अपनी  प्रतिस्पर्धा  बनाए  रखने  के  लिए  शुल्क-मुक्त  आवश्यकता  कच्चा  माल
 प्राप्त  करने  में  और  अधिक  स्वतन्त्रता  मिलेगी  तथा  इससे  देश  के  निर्यात  बढ़गे  ।
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 निर्यात  संसाधन  जोन  तथा  शत-प्र  तिशत  निर्यात-अभिमुश्ष  यूनिट

 निर्यात  निर्यात  संसाधन  जोन  योजना  और  शत-प्रतिशत  निर्यात  अभिमुद्ध  यूनिट  योजना  की
 आत  शुल्क  मुक्त  एंक्लेव  प्रदान  करने  के  लिए  की  गई  थी  ताकि  उद्य  मकर्ता  केवल  निर्यात  माल  के
 उत्पादन  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  सके  ।  किन्तु  घरेलू  टेरिफ  क्षेत्र  को  अधिक  उदार  बना  देने  से  निर्यात
 संसाधन  जोनों/निर्यात  अभिमुख  यूनिटों  को  मिलने  वाले  शुल्क  लाभ  का  महत्य  कम  हो  गया  जबकि

 सीमा-शुल्क  बन्ध-पत्रों  की  प्रक्रिया  काफी  जटिल  इसलिए  ये  योजनाएं  इतनी  प्रभावी  सिद्ध  नहीं  हुई
 जैसी  कि  उम्मीद  थी  और  वे  निर्यात  बाजारों  में  पहुंच  बनाने  के  उद्देश्य  से  विदेशी  पूंजी  को  भी  उतना
 आकर्षित  नहीं  कर  सकी  जितनी  कि  उम्मीद  इन  योजनाओं  के  कार्यं्रालन  की  समीक्षा  की  गई  है
 और  निम्नलिखित  परिवर्तन  किए  गए  हैं  :--

 (1)  सभी  निर्यात  संसाधन  जोन/निर्यात  अभिमुश्च  यूनिट  निवल  निदेश्ी  मुद्रा  अजंन  के  लिए
 30%  की  मूल  दर  से  एक्सिमस्क्रिप्स  को  पात्र  होंगी  ।

 (2)  निर्यात  अभिमुख  इकाइयों/निर्यात  संसाधन  जोन  की  इकाइयों  द्वारा  घरेलू  टंरिफ  क्षेत्र  में
 की  जाने  वाली  बिक्री  पर  लागू  शुल्क  की  दर  को  घटाकर  सामान्य  सीमा  शुल्क  का  50%
 किया  जा  रहा  है  बशततें  कि  भुगतान  किए  जाने  वाला  शुल्क  उसी  उत्पाद  पर  लगने  बाले
 उत्पाद  शुल्क  से  कम  न  हो  ।  घरेलू  क्षेत्र  में  बिक्री  के  लिए  अनुमत  मात्रा  उनकी  हकदारी
 के  अनुसार  होगी  |  जो  इकाइयां  उत्पादन  के  30%  से  अधिक  स्वदेशी  कक्ष्ची  सामग्री
 का  प्रयोग  करेंगी  उनके  मामले  में  निर्यात  बिक्री  की  तुलना  में  धरेलू  टैरिफ  क्षेत्र  में  बिक्री
 की  अनुमति  25:75  के  अनुपात  से  दी  जाएगी  ।  अन्य  सभी  मामलों  में  घरेलू  टेरिफ  क्षेत्र
 की  अनुमत  बिक्री  तथा  निर्यात  बिक्री  की  अनुपात  15:85  का  होगा  ।  सरकार  की  यहु
 नीति  है  कि  अधिक  आयात-अंश  बाली  इकाइयों  के  आयात  अंश  को  कम  करने  के  लिए
 प्रोत्साहित  किया  जाए  ।  घरेलू  टेरिफ  क्षेत्र  में  बिक्री  के  लिए  निर्यात  संसाधन  जनों  से
 माल  की  मंजूर  की  क्रिया  विधियों  को  भी  सुकर  बनाया  जा  रहा  है  ।

 (3)  निर्यात  अभिमुख  यूनिटों  अथवा  निर्यात  संसाधन  जोन  की  इकाइयों  की  स्थापना  के  लिए ...
 निर्यातकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  उद्देश्य  से  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  निर्यात  अभिमुख
 यूनिट  अथवा  निर्यात  संसाधन  जोन  की  इकाइयां  अपनी  मूल/सहयोगी  कम्पनियों  का  निर्यात

 ब्यापार  घराने  या  चोटी  के  ध्यापार  घराने  का  दर्जा  दिलाने  के  लिए  अपने  निवल
 विदेशी  विदेशी  मुद्रा  अरजन  के  साथ  अपनी  मूल/सहयोगी  कम्पनियों  के  अजंन  को  भी  जोड़
 सकते  हैं  ।

 (4)  निर्यातकों  के  लिए  इस्पात  की  आपूर्ति  हेतु  जो  अंतर्राष्ट्रीय  मूल्य  प्रतिपूर्ति  योजना  बह
 भब  निर्यात  अभिमुख  इकाइयों  ओर  निर्यात  संसाधन  जो  की  इकाइयों  पर  भी  लाग्र
 होगी  ।  संयुक्त  मुख्य  आयात  एवं  निर्यात  के  बिकास  आयुक्तों  को

 प्रमाणपत्र  ”  जारी  करने  का  अधिकार  दिया  जा  रहा  है  ।

 14.  नई  औद्योगिक  नीति  के  परिभाषित  सूची  को  छोड़कर  भ्र्चिकांश  उद्योगों  को

 ओद्योगिक  लाइसेंस  की  आवश्यकता  नहीं  जहां  पूंजीगत  मामलों  का  भामात  विदेशी  इक्विटी  में
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 सम्मिलित  है  अथवा  जहां  यह  संयंत्र  के  मूल्य  और  निवेश  का  25%  बशतें  कि  2  करोड़  रुपए  से
 अधिक  न  वहां  पूंजीगत  मालों  के  आयात  की  स्वतः  स्वीकृति  की  भी  व्यवस्था  की  गई  निर्यात
 संसाधन  जोन/निर्यात  अभिमुख  इकाइयों  की  स्वीकृति  की  प्रक्रिया  को  तुलनात्मक  रूप  ले  सरल  और
 कारगर  बनाने  के  उहं श्य  से  कुछ  निश्चित  परिमापों  के  अन्तर्गत  आने  वाले  सभी  प्रस्तावों  के  लिए  स्वतः

 स्वीकृति  की  एक  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  स्वतः  स्वीकृति  प्रक्रिया  के  अन्तर्गत  पूंजीगत  मालों  के  ओर्थेर्ति
 की  अनुमति  तभी  होगी  यदि  वह  आयात  बिदेशी  हक्विटो  में  पुर्णरूप  से  सम्मिलित  होगो  या  बह  प्लॉट
 और  उपकरण  के  मूल्य  के  50  प्रतिशत  को  पार  नहीं  करैगा  जिसकी  सीमा  3  करोड़  रुपंए  होगी  |  स्वतः
 स्वीकृति  परिमापों  के  अन्तर्गत  आने  वाले  सभी  प्रस्तावों  को  दो  सप्ताह  के  अन्दर  स्वीकृति  दे  दी  जाएगी  ।
 अन्य  संभी  प्रस्तावों  की  स्वीकृति  बोर्ड  के  समक्ष  विचाराथ  प्रस्तुत  किया  जाएगा  और  उन  पर  45  हितों
 के  अन्दर  लाइसेंस  जारी  करने  निर्णय  ले  लिया  जाएगा  |

 15.  निर्यात  संसाधन  जोन/निर्याति  अभिमुख  इकाइयों  के  प्र  चालन  से  सम्बन्धित  बेहुत  से  मामलों
 में  वाणिज्य  और  उद्योग  मन्त्रालयों  की  केन््द्रीकृत  स्वीकृति  की  आवश्यकता  रहती  अब  विकास

 आयुक्तों  को  ये  अधिकार  सौंपे  गए  हैं  जिससे  कि  ये  स्वीक्ृत्तियां  विकेन्द्रित  आधार  पर  दी  जा  सकें  ।
 निर्यात  संसाधन  जोन  की  इकाइयों  फो  ध्यापक  बनाने  के  उन  मामलों  में  बिकास  आयुक्त  की  विशेष
 कृति  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  जिनमें  मूल्य  व्धत  जारी  रखा  गया  हो  ।  ऐसी  सम्बन्धित  इकाइयों
 के  लिए  केवल  यह  जावश्यक  होगा  कि  वे  इससे  सम्बन्धित  विकास  आयुक्त  को दे  दें  ।

 16.  नियोत  अभिमुख  इकाइयों/निर्यात  संसाधन  जोन  इकाइयों  को  निम्नांकित  विशेष  छूट  दी
 गई

 (1)  सीमा  शुल्क  निकासी  को  शीघ्र  सम्पादित  करने  के  लिए  आयात  किए  गए  कझ्ये  माल  के
 प्रवेश  को  भाकलनेਂ  आधार  पर  अमुमति  देना  ।

 (2)  निर्यात  संक्ताधन  जोन  और  निर्यात  अभिमुख  इकाई  योजनाओं  के  अन्तर्गत  आने  बाली
 इकाइयों  को  तैयार  मालों  की  उनके  बीच  आपूर्ति/अन्तरण  की  अनुमति  देना  ।

 (3)  आयात  की  स्थीक्ृति  प्राप्त  करने  के  लिए  बहुल  बन्धपत्र  का  एकल  बन्धपत्र  में  बदला
 जाना  ।

 (4)  पेशैंगी  लाइसेंस  यौजनाਂ  अन्तगेत  आने  बाली  मंदों  को  सूची  में  चयनात्मक
 आधोर  पर  वृद्धि  करने  ।

 (5)  निर्यात  अभिमु्ध  इकाइयों  को  पूव॑-अधिप्रमाणित  मार्म  पुस्तिकाएं  जारी  करके
 उत्पाद  शुल्क  का  भुंगेतान  किए  बिना  ही  धरेलू  टैरिफ  क्षत्र  से  शीक्र  संप्लाई  सुनिश्चित
 करता  ।  इससे  यह  होगा  कि  प्रस्थेके  बार  छूट  भागते  समय  केन्द्रीय  सौमा-शुएक  कार्यालय
 से  अनुरोध  करने  की  अंधेश्यकैसा  नहीं  रहेगी  ।

 (6)  यह  स्पष्ट  करना  कि  निर्यात  संसाधन  जोनों  और  निर्यात  अभिमुश्ध  यूनिटों  में  जिम  कंटेनरों
 में  माल  भरा  गया  है  उनकी  अन्य  स्थानों  पर  पुनः  जोंच  तब  तक  महीं  की  जाएगी  जब
 तक  उस  पर  सील  लगी  है  ।
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 सरकार  ने  निर्मात  संसाधन  जोनों  भें  स्थित  इकाइयों  और  निर्यात  अभिमुख्य  यूमिटों  को  शुल्क
 मुक्त  कच्चे  उपभोगता  वस्तुओं  ओर  अति  रिक्त  ध्रुर्सखी  की  बिकने  ओर  भंहारण  के  लिए  भेर

 सरकार  पार्टियों  को  निर्यात  संसाधन  जओनों  में  कर  देय  भण्डार  स्थपिते  करने  की  अभुनति  देने
 का  भी  निश्चय  किया  इससे  शुल्क  सुक्त  माल  को  आपूर्ति  भें  जो  देरी  होती  थी  उसमें  कभी

 यह  भियतिकों  की  एक  सतत्  ओर  लियशित॑  भंग  भी  इस  योगा  का  चिचरण  शीघ्र  ही
 सूचित  कर  दिया  जाएगा  ।

 पुंजीगत  माल  के  श्रायात  के  लिए  शरलोहृत  प्रक्षिया

 18.  जऔौधौगिक  नोति  सर्वर्स्ध  विर्वर्ण  के  अनुसरण  मैं  पूंजोगत  मेले  के  आयात  कौ  प्रक्रियां  की
 सरल  बर्नाया  गया  है|  मैंई  इकाइयों  औरं  पर्याप्त  विस्तार  बाली  इकॉइयीं  की  आयातं-निर्यात  नौतिं  कै
 परिशिष्ट  1,  भाग-क  कै  अलावा  पूंजींगंत  मॉल  के  ओयात  के  स्वेंदेंशौ
 लब्धता  के  दुष्टिकोण  से  क्लीयरेंस  के  लाइसेंस  स्वयं  दे  दिए  जाएँगे  बेशतें  कि  पूंजोगत  मोल  को
 विदेशी  आयात  विदेशी  इक्विटी  द्वारा  पूरी  तरह  से  कबर  होता  हो  या  आयात  मांग  प्लांट  और  मशीकरी
 के  मूल्य  का  25%  तक  हो  जो  2  करोड़  रुपए  से  अधिक  न  हो  ।

 1°.  सभी  निर्यातकों  और  निर्यात  धरानों  को  के  भाग  क  में  दिए  गए  माल  के

 अलावा  गैर  आ०  जी०  एल०  पूंजीगत  माल  के  निर्यात  की  अनुमति  दै  दी  गई  है  क्योंकि  एक्सिमस्क्रिप्स

 हकदपरी  बढ़ा  दी  गई  है  मोर  निर्यातकों  के  ऐसे  पूंजीबत  भल  के  जाबात  के  लिए  अपने  निश्ची  मिर्मात  पर
 अर्जित्त  एपि्सिमस्किप्त  के  अमीने  की  भनुभत्ति  है  ।

 व्यफर  और  सोमाशुल्क  विश्लेषण  को  संमत  अम्मा

 20.  आयात-निर्यात  नीति  में  प्रयोग  होने  बाली  बंर्गीकरण  प्रणाली  ओर  सीमाशुल्क  द्वारा  प्रयोग
 की  जुतते  बी  प्रशांसी  दोनों  एंके  हर्शरे  से  सिल्ल  हैं  औौर  इससे  विभिस्न  मंदों  पर  लौंगू  टैरिफ  स्तर  का
 निर्धारण  करते  में  कभीनकंभी  कर्ठिनेर्दि  होती  दोंगों  कोहों  की  सरेंते  बेंमायी  जा  रहा  है  और  यह

 सुमेलित  चर्नीकिरण  1991  में  जारी  केंर  दिंयों  इससे  निचेलेस्तर  पर  होने  वाले
 विवेकाॉलसीभम  सिंजैय  फेरने की  स्कोप  चटेे  और  £रिंक  उांचे  सेशित  भोफेत  शत  में  वर्धाप्त  स्पष्टता

 आएगी  ।

 भोधाति-मिवीत  का  तेरेंजौफिर

 21.  .  लोफारर  और  भियीति  को  गई  मेंदों  को  क्यों  कैक्स  सार्य्जमिंक  तीभ्रफो  विशेषीकृत
 एजैंसियों  होल  जायेत  था  भिर्धोत  के  लिए  सेरेणीकृत  किया  सरकार  ने  एस  प्रकार  सरणीकृत
 सूची  की  को  है  और  धंहे  मिश्चय  फिनो  है  कि  अमैक  मदों  को  गेरे  संरेणीकृत  किया  जा  सकता
 है  |  निर्यात  के  मामले  में  16  मदों  को  तत्काल  गेर-सरणीक्ृत  किया  जा  रहा  है  ।  आयात  के  मामले
 6  मदों  को  गेर  सरणीकृत  किया  जा  रहा  है  ओर  उम्हें  खुला  सामान्य  लाइसेंस  के  अम्तर्मेत  रखा  जा  रह

 है  जबकि  14  मदों  को  गेर“सरभीकृत  करके  में  सूथीक्ध  किया  जा  रहा  है  जहां  वे  एक्सिम
 स्क्रिप्स  पर  आायात  के  लिए  उपसब्ध  होंगी  ।  इन  गदों  सूची  में  दी  इंग  परिवर्तन
 के  लिए  अधिसूचनाएं  अलग  से  म्काशित  को  भा  रही  हैं  ।

 88  8.
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 22.  इस  बात  के  पक्ष  में  जोरदार  तथ्य  हैं  कि  कच्चे  माल  की  और  मदों  के  आयात  का

 सरणीक्षत  किया  जाए  और  उन्हें  ओ०  जी०  एल०  के  अन्तगंत  रखा  जाए  ।  फिर  वर्तमान  भुगतान
 सन्तुलन  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  मदों  पर  निर्णय  आस्थगित  किया  जा  रहा  है  |  सरकार  की

 नीति  यह  है  कि  सरणीक्ृत  की  मात्रा  को  क्रमिक  रूप  से  कम  किया  जाए  ।  ।  992  तक  इसकी
 समीक्षा  करने  तथा  उपयुक्त  निर्णय  लेने  का  भ्रस्ताव  है  ।  ये  निणंय  ।  1992  को  लागू  होंगे  ।

 सामाजिक  क्षेत्र  के  व्यापारिक  संगठनों  के  उद्देश्य

 23.  एस०  टी०  सी०  और  एम०  एम०  टी०  सी०  जसे  सावंजनिक  क्षेत्र  के  व्यापारिक  संगठनों  को
 परम्परागत  रूप  से  सरणीक्ृत  व्यापार  पर  ज्यादा  निर्भर  रहना  पड़ता  अब  उनका  पुनर्गठन  किया

 जाएगा  ताकि  वे  ऐसे  अन्तर्राष्ट्रीय  भ्यापार  घरानों  के  रूप  में  उभर  कर  सामने  आएं  जो  विश्व  के  प्रति*
 योगी  आधिक  वातावरण  में  काम  कर  सके  ।  लोक  नीति  के  प्रभावी  उपकरण  सिद्ध  हो  सके  और  छोटे

 उद्योगों/कुटी र  उद्योगों  को  पर्याप्त  समर्थन  सेवाएं  प्रदान  कर  सके  ।

 निर्यात  घराने  तथा  व्यापार  घराने

 24.  सरकार  निर्यात  संवधंन  के  महत्वपूर्ण  साधनों  के  रूप  में  निर्यात  घरानों  के  विकास  में

 सहायता  देना  जारी  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिए  निम्नलिखित  पहल  की  जा  रही  है  :--

 (1)  निर्यात  व्यापार  घरानों  और  चोटी  के  व्यापार  घरानों  को  उनके  पिछले  वर्ष  के
 नेट  विदेशी  मुद्रा  अ्जंन  क ेआधार  पर  विभिन्न  दरों  पर  अतिरिक्त  लाइसेंस  मिलते  थे  ।
 वर्ष  1991-92  [-92  के  लिए  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उन  मदों  की  संछ्या  बढ़ा  दी  जाए
 जिनका  अतिरिक्त  लाइसेंसों  के बदले  आयात  किया  जा  सकता  इस  प्रकार  अब  इनकी
 भी  संश्या  वही  हो  जाएगी  जो  एक्सिमस्क्रिप्स  के  लिए  है  ।

 (2)  दिनांक  1  1992  से  अतिरिक्त  लाइसेंस  समाप्त  हो  जाएंगे  और  निर्यात
 व्यापार  धघरानों  और  चोटी  के  क्यापार  घरानों  को  निर्यात  के  एफ०  ओ०  बथी०  मूल्य  के
 5  प्रतिशत  की  दर  से  अतिरिक्त  एक्सिमस्क्रिप  इस  योजना  के  ब्यौरे  निर्यात  मर्दे
 अपनी  विशेष  किस्म  के  कारण  इससे  अलग  रखी  जाएंगी  उनके  ब्यौरे  तैयार  किए  जा
 रहे

 (3)  सरकार  ने  यह  घोषणा  की  है  कि  ऐसे  व्यापार  घराने  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी
 जाएगी  जिनमें  निर्यात  बढ़ाने  के  उद्देश्य  स ेऐसे  5।  प्रतिशत  विदेशी  इक्विटी  पूंजी  हो  ।
 ऐसे  ब्यापार  धरानों  को  घरेलू  निर्यात  और  व्यापार  घरानों  को  उपलब्ध  ऐसे  सभी  लाभ
 भी  मिलेंगे  जो  आयात-निर्यात  के  अनुसार  देय  होंगे  ।  इन  कम्पनियों  को  निर्यात/ब्यापार
 घरानों  के  रूप  में  मान्यता  देने  की  क्रियाविधि  अलग  से  अधिसूचित  की  जा  रही

 लि्यातकों  के  लिए  विदेशों  मुद्रा  खाते

 25  सरकार  ने  निर्णय  लिया  है  कि  सुस्थापित  निर्यातकों  को  अनुमोदित  बैंकों  में  विदेशी  मुष्ा
 खांते  खोलने  की  अनुमति  दी  जाए  ।  निर्यातकों  को  विदेशों  से  ऋण  लेने  की  अनुमति  दी  जाए  ।  निर्यात  से

 सम्बन्धित  आयातों  के  लिए  भुगतान  ऐसे  खातों  से  करने  की  अनुमति  दी  जाए  और  निर्यात  से  अजित
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 राशियां इन  खातों  में  जमा  कराने  की  अनुमति  दी  इससे  निर्यातकों को  अपने  आवश्यक  आयातों
 का  भुगतान  करने

 प्रें  सुविधा  मिलेगी  |  इस  योजना का  ब्योरा  रिजवं
 बेंक  आफ  इण्डिया  अलग  से

 भूचित  करेगा  ।

 व्यापार  बोर्ड

 26.  व्यापार  बोड़  का  पुमरगगंठन  किया  गया  ह ैऔर  उसे  एक  बार  फिर  सक्रिय  किया
 व्यापार  एक  ऐसा  शीष॑स्थ  संगठन  होगा  जो  उद्योग  और  व्यापार  तथा  सरकार  के  बीच  लगातार
 घनिष्ठ  सम्पर्क  रखने  में  सहायक  सिद्ध  होगा  ।  सरकार  व्यापार  बोर्ड  की  सलाह  और  सिफारिशों  को

 अत्यधिक  महत्व  देगी  ।

 पर्प  मियम्त्रक  आयात  और  निर्यात  के  कार्यालय  की  पुनःसंरचना

 27.  मुझुय  आयात  और  निर्यात  के  कार्यालय  का  नाम  बदल  कर  उसे  अस्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  महा  निदेशालय  किया  जा  रहा  इस  महा  निदेशालय  का  अब  मुर्य  कार्य  होगा  निर्यात  का

 संवर्धन  और  निर्यात  व्यापार  के  संवर्धन  के  ही  लिए  आयात  में  सुविधा  देना  ।  सरकार  का  विचार  है
 कि  आयात  ओर  निर्यात  अधिनियम  1947  तथा  उसके  अधीन  जारी  आदेशों  को  पुनरीक्षा
 जरूरी  ऐसी  पुनरीक्षा  यथा  संभव  शीघ्र  ही  की  जाएगी  |  इसके  अलावा  क्रिया  विधि

 मैनुअलਂ  की  तथा  पोर्ट  कार्यालयों  के  कार्मों  की  व्यापक  पुनरीक्षा  की  जाएगी  तथा  उनके  लिए  क्ंब्यों

 और  कार्यो  का  एक  नया  चार्टर  तैयार  किया  जाएगा  जिसमें  महा-निदेशालय  की  नई  भूमिका  की  पूरी
 झलक  मिलेगी  ।

 निर्यात  संवर्धन  में  राज्यों  को  भूमिका

 28.  निर्यात  केवल  तभी  हो  सकते  हैं  जब  हम  निर्यात-योग्य  माल  की  पर्याप्त  बेशी  मात्रा  का

 उत्पादन  करें  ।  सरकार  की  यह  मान्यता  है  कि  इस  उद्दे श्य  की  प्राप्ति  में  राज्य  सरकारों  को  प्रमुख  भूमिका
 निभानी  है  ।  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  निर्यातों  को  सभी  अधिक  करों  से  मुक्त  कर

 दें  ताकि  हमारे  निर्यातकों  का  विश्व  बाजार  में  अच्छी  तरह  प्रतियोगिता  करना  सुनिश्चित  हो  सके  !

 सरकार  ने  वाणिज्य  मन्त्रालय  में  राज्य  प्रकोष्ठ  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  कदम  उठाए  हैँ
 ताकि  राज्य  सरकारों  के  साथ  परस्पर  कारंवाई  अधिक  प्रभावी  तरीके  से  हो  सके  ।  साथ  सरकार

 ने  सभी  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  है  कि  वे  हर  राज्य  के  सचिवालय  में  एक  अलग  निर्यात  संबधन

 प्रकोष्ठ  या  एक  निर्यात  संबधंन  निदेशालय  स्थापित  करें  ।  केन्द्र  सरकार  इस  काम  के  लिए  राज्यों

 को  लगातार  प्रेरित  करती  रहेगी  ।

 आयात  लाइसेंसिग  में  कटोती

 29.  जो  नीति  सम्बन्धी  संशोधन  अब  क्रियान्वित  किए  जा  रहे  हैं  उनके  फलस्वरूप  लाइसेसिंग
 की  सीमा

 में  और  लाइसेंसों  की  संद्या  और  प्रकार  में  काफी  कटोती  आयात  निर्यात
 1990-93  को  परिशिष्ट  3,  उद्योगों  और  जीवन  रक्षक  औषषाधयों  और  उपस्करों  के  निर्माताओं  के
 मामले  को  4  और  9  में  बताई  गई  मदों  के  आयात  हेतु  पूरक  लाइसेंस  समाप्त  कर  दिए  गए

 निर्यात  घरानों  तथा  ध्यापार  घरानों  को  प्रोत्साहन  के  रूप  में  जो  अतिरिक्त  लाइसेंस  दिए  जाते  थे

 287
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 जस्हें  !  1992  से  समाप्त  कर  दिया  ओर  ज्रनके  स्थान  प्रर  प्रोत्साहुन  छा  रूप  अ्रतिरिव्रत
 हिक्म्स  की  हककारी  होगी  ।

 30.  भुगतान  संतुलन  की  वर्तमान  परिस्थिति  को  देखते  निर्यात  में  इृष्टतम  कमी  करने  के

 उहं  श्य  स ेअनेक  कदम  उठाए  गए  इनमें  से  एक  उपाय  यह  है  कि  अनेक  ऐसी  मर्दें  जो  अभी  खुला
 सामान्य  लाइसेंस  प्रणाली  के  तहत  हैं  उन्हें  यहां  से हटाकर  सीमित  बनुमत  सूची  में  ले  जाया  जाए  ।

 31.  इन  परिवतेनों  के  द्वारा  उत्पादन  के  लिए  जरूरी  कछ्ले  माल  और  उत्पादन  सामग्री  के

 आयात  की  नीति  को  सरल  बना  दिया  गया  अधिकांश  कर्चा  माल  और  अन्य  उत्पाइन  सामश्री

 सूची  वाले  मदों  को  का  या  तो  एक्सिमस्क्रिप  के  बदले  या  फिर  खुला  सामान्य

 लाइसेंस  के  आधार  पर  मुक्त  आयात  किया  जा  सकता  कुछ  कच्चा  माल  अभी  सरणीक्ृत  क्या  हुआ
 है  किन्तु  यहां  भी  अधिकांश  मामलों  में  ऐसी  आवश्यक  मात्रा  एक्सिमस्क्रिप  के  जरिए  पूरी  की  जा  सकती

 है  जो  सरणीकृत  एजेंसियों  द्वारा  उपलब्ध  मात्रा  से अधिक  हो  ।  सरकार  की  नीति  धीरे-धीरे  ऐसी  स्थिति

 दें  पहुंचने  की  है  जिसमें  क्ोख्नोगिक  उत्सादव  के  ब्िए  जरूरी  कृछते  माज़  ओर  छत्रधुर्जे  के  भाग्रात  का
 चित  झुल्कों  के  ज़डिए  ब्रिश्रमत्त  किम्रा  परल्तु  भुगतान  सस्तुलन  की  छिफ्िति  के  कारण  क्षाग्रत  सीमित
 रखक़ा  अक्वरी  है  ओर  इस  स्थित्ति  हैं  तुरत्त  तहीं  पहुंचा  जा  सकता  |  इसोलिए  यह  आवश्श्क  है  कि

 हाल  अनेक  स़र्दे  लोमित  स्वीकार  सूची  में  ही  बनी  ध्रोर  जनके  ब्राग्रात  की  अनुमति  केवल
 श्किप्त  के  बदज़े  ही  हो  ।

 32.  सरकार  का  मध्यम  अवधि  उद्दे  श्य  यह  है  कि  पूंजीगत  सामान  और  कच्चे  माल/कलपुर्जों  पर
 लगे  मात्रात्मक  लाइसेंसिंग  प्रतिबन्धों  को  धीरे-धीरे  समाप्त  कर  दिया  जाए  ताकि  इन  सभी  मदों  को  खुला
 सामान्य  लाइसेंस  पर  रखा  जा  सके  इसका  अपवाद  बेशक  कुछ  थोड़ी  ही  ऐसी  मर्दे  हो  सकती  हैं  जिन्हें
 सावधानी  से  परिभाषित  करके  प्रतिबन्धित  सूची  में  रश्च  दिया  जाए  ।  ग्रह  प्रड़िवृहत  अगले  3  से  5  वर्ष
 की  अवधि  में  ले  आने  का  विचार  सरकार  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  नियुक्त  करेगी  जिसे  इस
 बतेन  था  संक्रमण  की  क्रिग्राविधियों  को  क्ताने  का  काम्र  दिया  जाएगा  ।  यह  समिति  ऐसी  क्रियाविधियां
 बना  समब्रव  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  को  में  रक्षेगी  तज्रा  कर-झुल्कों  को  मुक्तिपूर्ण  बताते  भर
 कम  करने  की  अरूरत  का  भी  ध्यान  रख्ेती  द्ाज्षि  धारतीय  उद्योगों  को  अंधर्राष्ट्रीय  स्वर  की

 झबता  प्रास्त  करते  के  लिए  समुप्रित  ब्रातावरण  मिले  ।

 10  प्रतिशक्ष  प्याइफ्क  हक़  हृल्मार  मतित्ित  एक्सिस्रल्कित  के  लिए  पात्र  उत्पाद

 1.  मत्स्य  एवं  मत्स्य  उत्पाद

 1.  अलग-अलग  तुरन्त  प्रशीतित  मछली  की  टांगों  को  डिब्याबन्द  समुद्री
 उत्पाद  ।

 $.  कृषि  सह

 1.  1  या  उससे  झूम  के  उपभोक्ता  पैड़ेदों  में  भूनी  हुई/नमकीन  काजू-गिरियां  ।

 3.  वाजा  कल  ड्रोष्न  ओर  बादप  सामश्नी  कौर  हृवाई-जहाज  ते  श्रेड़े  जाते  वाले
 बढ़ाने  ।
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 3.  सभी  प्रकार  के  डिब्बा  बोतल  बन्द  और  कीटाणु  रहित  तरीके  से  पैक  किए  गए
 सब्जी  उत्पाद  और  मसाले  ।

 4.  पिसा  हुआ/साधित  ग्वार  गोंद  ।

 5.  हन्स्टैब्ट  तेज  आसव  वाली  काली  चाय  डिम्बाबन्द  चाय  कैंडीज  और
 चाय  की  पेटियां  ।

 6.  सभी  प्रकार  की  हंस्टेण्ट  काफी  ।

 3.  औषध  एवं  भौषध्र  मध्यवर्ती  पदार्थ  कि  आयात-निर्यात  नीति  के  परिशिष्ट  17  के  क्रमांक
 पर  दर्शाया  गया  है  ।

 4.  सभी  हलैक्ट्रानिक  उत्पाद  ।

 5.  उच्च  प्रौद्योगिक  इंजीनियरी  उत्पाद  से  अधिसूचित  किया  ।

 असरणीक्षत  को  जाने  बाली  आयात  स्दों  की  सूथी

 असरणीक्ृत  की  जाने  थाली  भोर  खुले  सामाम्य  लाइसेंस  के  अन्तगंत  रखो  जाने  थाली  मरों  को  सूची

 1.  रेशम  के  कीट

 2.  सोडियम  बोरेट

 3.  पुराने  जहाज

 »  फ्लोरसपार

 5.  प्लेटिनम

 6.  पल्लाहडयम

 असरणीक्षत  को  काने  बालो  आयातों  ओर  उन्हें  आर०  ई०  पी०  के  अम्तग्गंत  रखो
 जाते  बालो  सदों  को  सूची

 त्

 1.  पटसन  का  गूदा

 2.  मनीला  सन

 3.  क्या  सीसल  फाइबर

 4.  कच्ची  पटसन

 5.  अल्काइल  बेनजीन

 6.  फ्लोप्पी  डिस्केट्रस

 7.  लौरिक  एसिड

 8.  औलिक  एसिड

 389
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 «  स्टीयरिक  एसिट

 »  पासिटिक  एसिड

 »  पाम  फैटी  एसिड

 »  पाम  एसिड  तेल

 .  एसिड  तेलों  सहित  शुद्ध  अथवा  मिश्चित  अन्य  फंटी  एसिड

 .  साबुन  का  स्टाक

 असरणोकृत  को  जाने  वाली  निर्यात  की  मदों  को  सूची

 ,  अरण्डी  का  तेल

 पोलिथिलीन

 कोयला  और  कोक

 .  रंगीन  पिक््वर  टयूब्स  और  रंगीन  टी०  वी०  की  उप  सहायक  सामग्री  जिनमें  रंगीन  टी ०
 बी०  पिक्चर  ट्यूब  शामिल  है  ।

 किसी  प्रूफ  डिग्री  का  ईयल  अल्कोहल  अथवा  संशोधित  स्प्रिट  चाहे  वह  विक्ृत  है  अथवा

 हीं  ।

 .  अनावृत्त  एक्स्पोस्ड  सिनेमाटोग्राफिक  फिल्म  और  विडियो  टेप  सिनेमा  फिल्मस  ।

 .  खांडसारी  शीरा

 शीरा

 «  मिल  स्केल  स्क्रेप

 «  गोवा  मूल  के  3  प्रतिशत  से  10  प्रतिशत  तक  मंगजीन  की  मात्रा  बाले  द्विधात्वीय  अयस्क

 लोह

 रैल  यात्रा  कोच  और  लोकोमोटिव

 -  कच्ची  मेस्सा  और  पटसन  की  कत  रने

 .  चीनी

 14,  रेडी  मूल  की  लोह  अयस्क

 15,  गोवा  मूल  का  लोह  अयस्क  अब  दक्षिण  कोरिया  और  ताइवान  के  अतिरिक्त  चीन
 तथा  यूरोप  को  नियति  किया  जाता

 पश्चिम  तट  मूल  का  निम्न  ग्रेड  का  बाकसाइट  ।

 बदन»

 सामाम_-__>भामकामक
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 श्री  सयंनारायण  यावव  मैं  आज  केसरी  जी  जो  हम  लोगों  के  दल  और  वामपंथी
 मोर्चा  का  कार्यक्रम  उसी  पर  बोले  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।

 री  कालका  दास  :  सभापति  अभी  केसरी  जी  ने  मेरा  नाम  लिया  अपने  भाषण
 शायद  उनके  सुनने  में  या  समझने  में  कोई  कमी  रह  गई  है  ।  जहां  तक  आरक्षण  को  बात  मैंने  यह  बात

 कही  कि  डा०  अम्बेडकर  और  गांधी  जी  के  बीच  समझौता  जिसके  कारण  यह  आरक्षण  आया  ।
 गांधी  जी  ने  उस  समय  यहू  विश्वास  दिलाया  था  कि  10  साल  में  हम  सारी  विषमताएं  मिटा  समाज
 सब  घुल  मिल  जाएगा  ओर  आरक्षण  समाप्त  हो  जाएगा  लेकिन  वह  आरक्षण  समाज  में  पिछले  40  धाल
 से  चल  रहा  है  और  पिछले  40  साल  के  छासन  ने  विषमता  और  बढ़ाई  है  ओर  जब  तक  विषमता
 आरक्षण  रहेगा  ।

 ह्वी  मद  लाल  खुराना  :  सभापति  अभी  मैं  मन्दिर  मार्ष  थाने  से  आया  हूं  ।
 कश्मीरी  माइश्रेण्ट्स  के  ऊपर  लाठीचार्ज  हुआ  आंसू  गंस  छोड़ी  गई  22  लोग  उससे  जद्मी  हुए  हैं
 जिसमें  6-6  साल  के  बच्चे  हैं  बहनें  उनको  जेल  भेजा  जा  रहा  मेरा  आपके  माध्यम  से
 निवेदन  है  कि  होम  मिनिस्टर  साहब  इस  मामले  को  देखें  ।  मैं  स्वयं  देखकर  आया  साल  के
 बच्त्रे  श्राप  होम  मिनिस्टर  साहब  से  कहें  कि  वे  इसके  बारे  में  बयान  दें  ।

 भ्रो  राजस्थान  सोनकर  शास््तत्री  :  सभापति  मैं  आपसे  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि
 सदन  में  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  डिबेट  हो  रही  इस  डिबेट  में  व्यवधान  उपस्थिति  करने  के  लिए  कोई
 दूसरा  मामला  न  लाया  इसके  लिए  कल  का  समय  कल  उस  पर  जो  माननीय  सदस्य  खुराना
 जी  कह  रहे  कह  सकते  आज  इसमें  कोई  चीज  नहीं  भानी  चाहिए  भोर  यहू  डिबेट  निविध्न  रूप  से
 चलनी  चाहिए  ।

 ]

 *श्रो  बो०  एल०  रेड्डी  :  सभापति  राष्ट्रीय  मोर्चा  और  तेलथू
 देशम  के  नेताओं  का  जो  संसदीय  शिष्टमंडल  आंध्र  प्रदेश  के  त्सुन्दर  बिले  में  गया  जहां  हाल ही  में
 हरिजनों  के  विरुद्ध  निदनीय  अपराध  किया  गया  मैं  भी  उसमें  शामिल  था  ।  दुर्भाग्यवश
 अपराधियों  को  पकड़ने  के  इस  हत्याकांड  में  जो  भूस्वामी  शामिल  हैं  उन्हें  बचाने  के  प्रयास  किए
 जा  रहे  श्ूूल  मुद्दे  से हटकर  चर्चा  की  जा  रही  है  कि  वर्तमान  ब्यवस्था  सामंतबाद  पर  आधारित  है

 ओर  जो  भूस्वामियों  को  बहुत  अधिकार  देती
 जो  कि  ऐसी  घटनाओं  के  लिए  उत्तरदाई

 जा  ौ-+ु
 तेलुगू  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 सबसे  पहले  मैं  त्सुन्दर  की  घटना  के  बारे  में  बात  करूंगा  बाद  में  इस  घटना  से  सम्बन्धित  अन्य  मूल  मुद्दों
 के  बारे  में  बोलूंगा  ।

 त्सुन्दर  में  जो  कुछ  हुआ  वह  दो  बर्गों  के  बीच  संघर्ष  का  सामला  नहीं  यह  पूर्णतः
 एकतरफा  मामला  भूस्वामियों  के  रूप  में  हत्यारों  न ेहरिजनों  की  जघन्य  हत्याएं  यह  जघन्य
 अपराध  एक  दिन  से  अधिक  चलता  रहा  ।  नरसंहार  एक  सकिल  8  सब-इंस्पेक्ट  40  कांस्टेबल
 तथा  आरक्षी  पुलिस  बल  की  उपस्थिति  में  की  गईं  ।  मारे  गए  22  व्यक्तियों  में  से  केवल  9  व्यक्तियों  की

 ही  लाशें  मिली  उन  मारे  गए  22  व्यक्षितयों  में  3  पीढ़ियों  के  ब्यक्ति  थे  ।  हमने  ऐसे  परिवार  देद्षे  हैं
 जो  पूरी  तरह  से  समाप्त  हो  गए  पत्नी  ओर  उनके  कोई  नहीं  ये
 निर्दोष  व्यक्ति  कब  तक  मारे  जाते  रहेंगे  ?  पुलिस  तथा  राजनीतिक  ताकतें  इन  घटनाओं  के  पीछे  हमें
 इस  बात  को  समझना  चाहिए  ।  एक  कुटिल  और  घूतंचाल  चाल  चलते  हुए  पुलिस  ने  स्थानीय  लोगों  को
 बताया  कि  वे  उनकी  रक्षा  नहीं  कर  सकते  उन्होने  उन्हें  गांव  छोड़  देने  के लिए  कहा  ।  तब  ये

 असहाय  और  निर्दोष  ग्रामीण  जमींदारों  के  जाल  में  फंस  गए  ।  फिर  ऐसा  कोई  भी  भ्यक्ति  नहीं  थाणो
 जमींदारों  के  घिनौने  अपराध  को  करने  से  रोकता  ।  उन्होंने  फिर  हृत्याओं  का  दोर  आरभह्भ

 आमतौर  पर  हम  पुलिस  की  यह  कहकर  शिकायत  करते  हैं  कि  उनकी  निष्क्रय  भूमिका  रही
 ओर  कहते  हैं  कि  उन्होंने  तत्काल  कार्यवाही  नहीं  की  या  एहुतियात  उपाय  नहीं  किए  ।  लेकिन  यहां

 पुलिस  की  भूमिका  कुछ  अलग  ही  थी  ।  यहां  पुलिस  के  निष्क्रिय  रवंया  रखने  बाला  मामला  नहीं
 यहां  तो  वे  अपराध  को  सक्रिय  रूप  से  बढ़ावा  देने  में  लिप्त  उन्होंने  निर्दोष  लोगों  को  जमींदारों  के
 जाल  में  फंसाया  ।  इसी  वजह  से  वे  अर्थात  जमींदारों  ने  लोगों  को  मारा  ।  इस  घटना  पर  इस  दुष्टिकोण  से
 भी  गौर  करना

 न  केवल  पुलिस  बल्कि  इस  थाना  के  पीछे  राजनीतिक  हाथ  भी  लगता  ग्राम  का
 सरपंच  एक  कांग्रेसी  नेता  स्थ;-नीय  विधान  सभा  सदस्य  भी  कांग्रेस  पार्टी  के  और  तो  भौर  वह
 आंध्र  विधान  सभा  के  उपाध्यक्ष  भी  जब  स्थिति  तनावपूर्ण  जब  जमींदार  ओर  अन्य  लोग  जोकि
 सवर्ण  हैं  पिछले  एक  माह  से  हजिनों  को  प्रताड़ित  कर  रहे  उन्हें  बन्दी  बना  रहे  थे  तो  उन्होंने  उन्हें
 हर  प्रकार  का  समर्थन  दिया  ।  यह  नेता  जोकि  विधान  सभा  सदस्य  हैं  ओर  उपाध्यक्ष  के  महृत्वपृर्ण  पद
 पर  भआसीन  हैं  इस  आग  में  घी  डालने  का  काम  करते  रहे  ।  कई  माननीय  सदस्य  यहां  आश्चयं  प्रकट  कर

 रहे  हैं  कि  इस  तरह  की  घटनायें  क्यों  लेकिन  ऐसी  घटनाएं  क्यों  नहीं  होंगी  ?  जब  से  लोग  जोकि
 शासक  हैं  इस  तरह  की  बातों  को  बढ़ावा  जब  वे  इस  तरह  की  घटनाओं  को  रोकने  में  असमर्थ
 रहेंगे  तो  निश्चित  रूप  से  इस  तरह  के  घिनौने  अपराध  जोर  पकड़ेंगे  ।  ये  घटनाएं  जमींदा  रो ंऔर  आज  के
 शासकों  के  मिलीभगत  से  होते  हैं  ।  हम  इस  कड़ वे  सच  की  अनदेखी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  जमींदारों  का  ही  शासन  है  ।  और  इससे  उनकी  हिम्मत  बढ़  रही
 है  ।  वे  समझते  हैं  कि  वे कोई  भी  अपराध  कर  सकते  हैं  और  बिना  कोई  दण्ड  पाए  छूट  सकते  उनका
 विचार  है.कि-सरकार  उन्हें  किसी  भी  कीमत  पर  बचा  लेगी  ।  यही  कारण  है  कि  वे  सभी  सीमाएं  तोड़
 चुके  हैं  ओर  उन्होंने  यह  घिनौना  अपराध  किया  है  ।  उन्होंने  गरीब  हरिजनों  की  हत्या  की  और  उनके
 शबों  को  बोरों  में  भरा  और  नहर  में  फेंक  दिया  |  दिन  भर  वे  जो  कुछ  चाहते  हैं  कर  सकते  हैं  ।  इससे  पता
 लगता है  कि  जमींदार  इतने  निलंज्ज  हो  चुके  हैं  कि  उन्हें  पक्का  विश्वास  है  कि  उनके  विरुद्ध  कोई  भी
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 कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  यह  घटना  कांग्रेसी  नेताओं  और  राज्य  में  उनकी  कांग्रेस  सरकार  के
 कामकाज  के  परिणामस्वरूप  घटित  हुई  है  ।

 जेसे  कि  मैंने  पहले  कहा  था  कि  आंध्र  प्रदेश  में  वस्तुतः  जमींदारों  का शासन  चल  रहा
 है  ।  स्थिति  इस  हृद  तक  खराब  हो  चुकी  है  कि  इस  तरह  के  अपराध  वहां  आम  हो  गए  हैं  ।  वहां
 सामंतवाद  ने  एक  बार  फिर  अपना  सिर  उठाया  कई  माननीय  सदस्यों  ने  भूमि  सुधारों  के  बारे  में

 कहा  यह  महत्वपूर्ण  मुद्दा  भूमि  सुधार  पूरी  इमानदारी  और  निष्ठा  से  कार्यान्वित  नहीं  किए  गए
 फालतू  पड़ी  भूमि  अधिग्रहित  नहीं  की  गई  तथा  यह  भूमि  गरीब  भूमिहीन  लोगो  में  वितरित  नहीं

 की  गई  है  |  हाल  ही  में  प्रधानमन्त्री  श्री  नरसिंह  राव  ने  कहा  था  कि  उनका  भूमि  विहिनों  में  भूमि
 वितरित  करने  का  उत्कृष्ठ  रिकार्ड  रहा  उन्होंने  तेलंगाना  की  सफलता  का  उदाहरण  विया  उन्हें
 इस  के  लिए  किसी  प्रकार  की  सफलता  का  दावा  नहीं  करना  मैं  उनके  वक्तबथ्य  का
 खण्डन  कर  रहा  तेलंगाना  आन्दोलन  के  निजाम  के  विरुद्ध  संघर्ष  के  कम्युनिष्ट  अभय
 वामपंथियों  और  प्रगतिशील  ताकतों  की  सहायता  से  भूमिहीनों  को  10  लाख  एकड़  भूमि  वितरित  कर
 सके  ।  तब  जमींदारों  और  गरीबों  के  मध्य  कोई  झंगड़ा  नहीं  था  ।  कांग्रेस  पार्टी  ने  जो  कुछ  भी  कम्युनिस्टों
 ने  किया  था  उसे  नेस्तनाबूत  कर  दिया  ।  श्री  पी०  बी०  नरसिंह  राव  की  पार्टी  ने  सेना  की  सहायता  से

 तेलंगाना  को  हाप्िल  करने  के  बाद  जमींदारों  को  जमीन  वापस  दिला  दी  भूमि  कम्यूनिष्टों
 द्वारा  भूमिहीनों  को  वितरित  की  गई  थी  वह  पुनः  गरीबों  से  लेकर  जमींदारों  को  वापस  दिला  दी

 जमींदारों  को  पुनः  उनकी  भूमि  दिला  दी  गई  ।  इसकी  कांग्रेस  ने  अनुमति  अतः  श्री  पी०  बी०

 नरभिह  राव  की  भूमि  वितरित  करने  के  सम्बन्ध  में  किसी  सफलता  का  दावा  नहीं  करना
 900  एकड़  भूमि  जिसे  पहले  फालतू  घोषित  कर  दिया  गया  था  ओर  जिसे  गरीबों  ने  अपने  खून

 पसीने  से  कृषि  योग्य  बना  दिया  था  उसे  आंध्र  प्रदेश  के  मुख्यमन्त्री  ने  पुनः  फालतू  घोषित  कर  दिया
 लेकिन  वितरित  नहीं  किया  ।  अब  मुख्यमन्त्री  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  यह  भूमि  फालतू  भूमि

 लेकिन  वह  कहते  हैं  कि  यह  भूमि  वितरित  नहीं  की  गई  है  ।  वहू  इस  आरोप  को  कि  भूमि  बितरित

 नहीं  की  गई  सरकारी  अधिकारियों  पर  थोप  रहे  आज  इस  प्रकार  की  लाखों  एकड़  भूत्ति  भांध्र
 प्रदेश  में  जमींदारों  के  पास  है  |  यहां  तक  कि  मन्दिरों  की  भूमि  भी  इन्हीं  लोगों  के  पास  कोई  भी

 ब्यक्ति  जो  इन  समिति  या  मन्दिर  न्यास  की  अध्यक्षता  करता  है  इन  सभी  नियमों  का  उल्लंघन  करता  है
 तथा  मन्दिर  की  भूमि  का  उपयोग  करता  है  ।  इस  तरह  से  आज  देश  के  सामत  गरीब  ओर
 निर्दोष  लोगों  का  दमन  कर  रहे  हैं  ।

 किसी  न  किसी  को  तो  इस  घिनौने  अपराध  की  नेतिक  जिम्मेदारी  लेनी  ही  चाहिए  ।
 लेकिन  किसे  नेतिक  जिम्मेदारी  लेनी  चाहिए  ?  जब  सत्तारूढ़  दल  के  उपाध्यक्ष  इसमें  शामिल  है  तो
 स्वाभाविक  रूप  से  सत्तारूढ़  कांग्रेस  पार्टी  को  इसकी  नेतिक  जिम्मेदारी  लनी  भाहिए  ।  मुख्य  मन््त्री  जी
 को  नेतिक  आधार  पर  त्याग-पत्र  दे  देना  चाहिए  ।  सरकार  को  त्याग-पत्र  देना  जो
 डाक्टर  शवपरिक्षण  कर  रहे  थे  वह  इस  ददं  ओर  भ्यथा  को  सहन  नहीं  कर  सके  ओर  उन्होने  भात्महत्या
 कर  ली  ।  वे  शासक  जो  इस  नरसंहार  के  लिए  जिम्मेदार  पद  छाड़ने  से  इकार  कर  रहे
 बास्तव  में  शमंनाक  बात  है  ।  श्री  नरसिह्  राव  ने  अभी  तक  उस  स्थान  का  दोरा  नहीं  किया  उन्होंने
 इस  मामले  पर  गोर  नहीं  किया  उन्हें  हमें  बताना  चाहिए  कि  उनके  अपने  राज्य  में  क्या  हो  रह्दा
 जतकी  फालतू  भूमि  क्यों  वितरित  नहीं  को  गई  तथा  जिस  भू।म  सुधार  का  वे  दावा  कर  रहे  उसे  अब ्
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 तक  कार्यान्वित  क्यों  नहीं  किया  गया  ।  उन्हें  स्वयं  प्रभावित  गांव  में  लोगों  क ेपास  जाना  चाहिए  और
 स्वयं  स्थिति  का  अवलोकन  करना  उन्हें  अपने  प्रभाव  का  उपयोग  करके  राज्य  में  वतंमान
 सरकार  से  त्याग-पत्र  देने  के  लिए  कहना  जिस  शासन  में  थोड़ी  भी  नैतिकता  और
 सम्मान  की  भावना  है  उसे  शीघ्र  ही  अपना  उत्तरदायित्व  समझना  चाहिए  ।

 अन्त  मैं  सरकार  से  इस  घटना  के  लिए  अलग  से  एक  विशेष  अदालत  स्थापित  करने
 का  अनुरोध  करता  यह  न्यायिक  अदालत  हो  या  कोई  और  अदालत  ।  उन्हें  वहां  रहना  चाहिए  और

 एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  के  अनुसार  मामले  पर  विचार  करना  जहां  तक  गिरफ्तारियों  का

 सम्बन्ध  जो  भी  अधिकारी  प्रत्यक्ष  या  परोक्ष  रूप  में  इस  घटना  में  शामिल  उन्हें  तुरन्त  ही  गिरफ्तार
 कर  लेना  चाहिए  |  सकिल  इंस्पेक्टर  और  सब-हंस्पेक्टर  जैसे  पुलिस  अधिकारियों  को  गिरफ्तार  कर  लेना

 जाहिए  ।  इस  प्रकरण  से  सम्बन्धित  सभी  कांग्रेसी  नेताओं  को  गिरफ्तार  कर  लेना  प्रभावित

 परिवारों  का  स्थाई  पुनर्वात  किया  जाना  चाहिए  ।  एक  लाख  या  दो  लाख  रुपए  देना  कोई  पुनर्वास
 करना  नहीं  उनके  लिए  वेकल्पिक  स्थाई  जीवन-निर्वाह  का  उपाय  करना  होगा  ।  कई  परिवारों  ने

 अपने  घर-बार  रो  दिए  हैं  ।  उनके  लिए  स्थाई  घर  बनाने  पिछले  दिनों  जो  लोग  बेघर  हुए  थे

 उन  सबको  मुफ्त  खाना  देना  चाहिए  ।  श्री  पी०  वी०  नरपिह  राव  को  व्यक्तिगत  रूप  से  घटना  की  जांच

 करनी  चाहिए  ।  उन्हें  इस  स्थाई  समस्या  का  समाधान  ढूंढ़ने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।  इस  देश  में

 वाद  का  क्या  आधार  है  ?  कई  लोग  पूछते  हैं  ।  तेलंगाना  आंदोलन  से  बहुत  समय  से  जुड़े  रहने  के

 कारण  मेरा  यह  अनुभव  रहा  है  कि  इस  देश  में  जातिवाद  और  धामिक  कट्टरता  का  मूल  कारण

 वाद  शासकों  द्वारा  दिए  गए  अत्यधिक  समथंत  से  यह  फल-फूल  रहा  सत्ताधारियों  द्वारा  दिया

 गया  प्रोत्साहन  ही  नीतियों  ओर  समुदायों  में  दुश्मनी  को  चिंगारी  देता  अगर  हम  भूमि  सुधार
 कानूनों  को  लागू  करें  तो  अपने  समाज  को  इन  सभी  बुराइयों  से  मुक्त  कर  सकते  जब  मूलभूत  भूमि

 सुधार  ख्ागू  किए  जाएगे  तो  हम  देश  में  ऐसी  घटनाओ  को  रोक  सकते  हैं  भर  तब  गरीब  ओर  भूमिहीन
 लोग  जमींदारों  के  चुंगल  से  मुक्त  हो  सकते  हैं  ।  सिफं  यही  एक  समाधान  है  ।  इस  देश  की  आम  जनता  को

 प्राभोण  धतनवानों  के शोषण  और  आधिपत्य  से  बचाना  किसानों  और  मजदूरों  को  इन  बढ़े
 लोगों  के  चुंग्ल  से  मुक्त  कराना  होगा  ।  लम्बे  समय  तक  चले  तेलंगाना  आन्दोलन  के  दौरान  मेरा  यह

 अब्ुभव  रहा  ऐसे  आन्दोलन  देश  के  किसी  भी  भाग  में  हो  सकते  मैं  अपने  अनुभवों  को  इस

 सम्भाननीय  सभा  के  साथ  बांट  रहा  शासकों  ओर  शासितों  को  इस  मामले  पर  गम्भीरता  से  विचार

 करना  चाहिए  और  आज  देश  जिन  समस्याओं  का  सामना  कर  रहा  उनका  समाधान  ढूंढ़ने  का  प्रयास

 करना  भाहिए  |

 इस  महत्वपूर्ण  मुहं  पर  बोलने  का  अबसर  देने  पर  आपको  धन्यवाद  देते  हुए  मैं  अपनी  बात

 सम्रपरप्त  करता  हूं  ।

 कुमारी  शेलजा  :  सभापति  इस  सभा  में  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  का

 तास््कालिक  कारण  आंध्र  प्रदेश  में  7  अगस्त  में  हुई  बह  दुभाग्यपू्णं  घटना  थी  जिसमें  20  हरिजनों  की

 हत्या  कर  दा  गई  ।

 पिछले  कुछ  हफ्तों  में  ऐसी  कई  घटनाएं  हुई  हैं  और  यह  इस  प्रस्ताव  को  सभा  में  उठाने  का

 ताल्काशिक  कारण  है  ।

 ।
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 ऐसी  घटनाएं  कई  राज्य  जैसे  उत्तर  मध्य  प्रदेश  और  देश  के  अन्य  भागों
 में  भी  हुई

 किन्तु  ये  ही  मात्र  घटनाएं  नहीं  ऐसी  अनेकानेक  घटनाएं  होती  रहती  हैं  ।

 हन  घटनाओं  के  बारे  में  और  विशेषकर  उस  घटना  के  बारे  में  जो  आंध्र  प्रदेश  में  हुई  काफी  कुछ
 कहा  गया  है  और  मैं  इन  तथ्यों  का  विस्तारपुर्वक  निरूपण  नहीं  करूंगी  ।

 किन्तु  जैसाकि  श्री  रास  बिलास  पासवान  ने  यह  बहस  शुरू  करते  हुए  कहा  हमें  इस  मामले

 को  राजनीतिक  रंग  नहीं  देना  चाहिए  ।

 अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  आयोग  ने  और  कई  अन्य  निकायों  ने  भी  पिछले  दौरान

 विभिन्न  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  हैं  भौर  समाज  में  इस  वर्ग  के  अधिकारों  की  रक्षा  के  लिए  और  उनपर

 अत्याचारों  को  रोकने  के  लिए  कई  कानून  भी  पारित  किए  गए  हैं  ।  हमने  देखा  है  कि  इन  बातों

 से  शोषण  और  बढ़ा  है  और  भत्याचार  निरन्तर  जारी  है  ।

 जैसाकि  श्री  सीताराम  केसरी  ने  स्पष्ट  समाज  के  इस  वर्ग  के  साथ  ऐसी  घटनाएं  हुई  हैं  और

 इसकी  वजह  से  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  पर  हमारे  विश्वास  को  ठेस  पहुंची  है  और  हम  पाते  हैं  कि  ये  लोग
 बदले  हिसात्मक  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 कुछ  दिनों  और  कुछ  हफ्तों  बाद  जब  हम  ऐसी  घटनाएं  बार-बार  समाचार  पत्रों  में  पढ़ते  हैं  तो
 सदन  में  काफी  गुहार  होती  है  और  शोर  शराबा  होता  जबकि  वास्तव  घटनाओं  की  संडया  काफी
 अधिक  होती  जैसाकि  हम  जानते  इन  घटनाओं  में  से  कुछ  ही  घटनाएं  पुलिस  द्वारा  दर्ज  की  जाती

 हैं  और  अधिकांश  की  सूचना  तो  पुलिस  को  दी  ही  नहीं  जाती  ।  जैमाकि  हम  समाचारपन्रों  में  कई  बार
 पढ़ते  कि  कई  बार  पुलिस  या  तो  इन  घटनाओं  में  शामिल  होती  है  या  जब  ये  घटनायें  होती  है  तो

 वह  ढ़ीलापन  दिखाते  हैं  ।  ऐसी  घटनाओं  की  सूचना  देने  पर  भी  कई  अपराधी  बेदाग  छूट  जाते  इन
 घटनाओं  के  प्रकाश  में  आने  पर  मुआवजा  दिया  जाता  है  ।  कई  बार  हम  इसका  स्वागत  करते  कई
 बार  हम  कहते  हैं  कि  यह  पर्याप्त  नहीं  ह ैऔर  यह  मुआबजा  अस्थाई  आवश्यकता  इस  बात  की  है
 कि  हम  उन  कारणों  का  पता  लगाएं  जिनके  कारण  यह  अत्याचार  होते  हम  सब  का  विश्वास  हम
 सब  जानते  हैं  कि  इनकी  प्रवृति  सामाजिक-आधथिक  इनमें  से  अधिकांश  घटनाएं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 होती  हम  जानते  हैं  कि  इनमें  से अधिकांश  घटनाएं  भूमि  सम्बन्धी  मामलों  और  रोजगार  सम्बन्धी
 होती  इनमें  स ेअधिकांश  का  कारण  होता  है  ऊंची  जाति  के  लोगों  द्वारा  नीची  जाति  से  की  गई
 मांगें  ।  ये  उन  प्रधागत  सेवाओं  के  बारे  में  होती  नीची  जाति  के  लोगों  से  इन  सेवाओं  को  करने  की
 उपेक्षा  की  जातो  है  ।  यह  एक  अत्यन्त  दुःखद  तथ्य

 हम  शी  में  प्रवेश  करने  वाले  इस  शती  के  अन्तिम  दशक  में  हमारा
 समाज  अभी  भी  जाति  विभाजन  के  चंगुल  में  फंसा  है  |  अस्पृश्यता  अभी  भी  इस  देश  में  विद्यमान  में
 एक  ब्यक्तिगत  घटना  बताती  हूं  ।  जब  मैं  छोटी  तो  हमारे  गांव  की  एक  महिला  हमारे  धर  आया
 करती  थी  ।  वे  मेरे  पिता  के  पास  निजी  काय॑ं  के  लिए  आया  करती  वह  हमसे  काफी  स्नेह  रखती
 थी  ।  जब  भी  वे  हमारे  घर  भाती  मैं  उनसे  कतराती  थी  क्योंकि  वे  साफ  नहीं  रहुती  थीं  ।  हम
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 उन्हें  पानी  देते  थे  किन्तु  वे  इसे  पीने  से  इंकार  कर  देती  मैं  यह  बात  समझ  नहीं  पाती  थी  क्योंकि
 मैंने  उन्हें  अपने  घर  के  बाहुर  के  नल  से  पानी  पीते  हुए  देखा  ।  जब  मैंने  अपनी  माता  से  कारण  पूछा  तो

 उन्होंने  मुझे  बताया  कि  वह  महिला  ऊंची  जाति  की  थीं  ।  यह  वास्तविकता  है  ।

 श्री  पासवान  ने  अभी  कहा  कि  नई  पीढ़ी  के  हम  जो  शिक्षित  हैं  और  स्वातंत््योत्तर
 काल  में  बढ़े  हुए  हैं  व ेस्थिति  को  बदलना  चाहते  हैं  ।  हमें  इसमें  पूरा  विश्वास  में  उनसे  सहमत
 हैं  उतनी  ही  सुशिक्षित  हूं  जितना  कि  ऊंची  जाति  का  कोई  व्यक्ति  मैं  स्वयं  को  उनके  बराबर
 समझती  हूं  ।  मैंने  अभी  आपसे  इस  घटना  का  उल्लेख  सामाजिक  संदर्भ  में  अस्पृश्यता  अभी
 भी  विद्यमान  जहां  तक  अनुसूचित  जातियों  का  सम्बन्ध  हम  देखते  हैं  कि  बे  समाज  का  असुरक्षित
 बर्ग  है  जो  अन्य  जातियों  और  समुदायों  के  लोगों  द्वारा  शोषित  समाज  के  कमजोर  वर्ग  के  संदर्भ  में
 भी  यह  कथन  सत्य  जब  भी  ऐसे  अत्याचार  होते  हैं  तो  इनका  पहला  और  सबसे  अधिक  शिकार

 महिलाएं  और  बच्चे  ही  होते  हैं  ।  जेसाकि  पहले  कहा  गया  इसके  लिए  कई  बातों  को  बदलना  होगा  ।
 एक  नई  जागृति  की  आवश्यकता  है  और  मेरा  व्यक्तिगत  विचार  है  कि  शिक्षा  इसमें  एक  महत्वपूर्ण
 भूमिका  अदा  कर  सकती  हम  शिक्षा  की  बात  कैसे  कर  सकते  हैं  सारे  गांवों  में
 विद्यालय  भी  नहीं  जब  सामान्य  जनता  भी  बिद्यालयों  में  नहीं  जाती  तो  हम  अनुसूचित
 अनुसूचित  जनजाति  और  अन्य  कमजोर  वर्ग  के  लिए  शिक्षा  की  बात  कंसे  कर  सकते  हैं  ।

 विशेष  अदालतें  बनाने  का  भी  मुहा  उठाया  गया  ऐसे  मामलों  को  प्राथमिकता  के  आधार
 पर  निपटाने  के  लिए  हम  विशेष  अदालतें  बना  सकते  जब  हम  विशेष  अदालतों  की  बात  करते

 मै ंकहना  चाहूंगी  कि  निचले  और  उच्च  न्यायालयों  में  अनुसूचित  जातियों  या  अनुसूचित  जनजातियों
 के  बहुत  कम  न्यायाधीश  होते  हैं  या  इन  पदों  पर  महिलाएं  भी  कम  नियुक्त  होती  हैं  ।  मेरा  दृढ़  विश्वास

 है  कि  इन  अदालतों  में  यदि  अधिक  महिलाएं  और  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजातियों  के
 लोगों  को  नियुक्त  किया  जाए  तो  लोगों  को  अधिक  न्याय  मिलेगा  और  शीघ्र  मिलेगा  ।

 प्रो०  साबित्री  लक्ष्म्णन  :  क्या  हो  रहा  है  ?

 सभापति  भहोदय  :  सदन  में  काफी  शोर  है  |  कृपया  इस  प्रकार  ब्यवधान  न  डालें  ।

 कुमारी  शेलजा  :  मैं  इस  सम्माननीय  सदस्यों  के  द्वारा  समाज  के  सभी  वर्गों  से  अनुरोध  करूंगी
 कि  हम  जाति  और  समुदाय  के  समुचित  दायरे  सें  बाहर  आएं  और  देखें  कि  अनुसूचित  जातियों  और

 अनुसूचित  जनजातियों  को  समाज  में  उचित  स्थान  मिले  ।  जब  तक  हम  ऐसा  नहीं  मैं  नहीं  सोचती
 कि  हमें  हस  आधुनिक  विश्व  में  उचित  स्थान  लेने  का  कोई  अधिकार  जब  तक  हम  अस्पृश्यता  को

 पूरी  तरह  नहीं  मिटा  इस  अपने  समाज  को  इस  रोग  से  पूरी  तरह  मुक्त  नहीं  कर  तव  तक  हम
 शी  में  कैसे  प्रवेश  कर  सकते  हैं  ।

 भरी  बसाजेय  बंडाक  :  सप्ापति  आज  इस  सदव  में  अनुसूचित  आति  और
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 न  ग्कथपथपपणएथथ िौिौष2य

 जनजाति  के  लोगों  पर  देश  में  हो  रहे  अत्याचारों  के  विषय  पर  बहय  चल  रही  उसके  साथ  ही  साथ
 जो  आंध्र  प्रदेश  में  घटना  हुई  उस  पर  भी  बहस  हो  रही  है  ।  उस  घटना  से  पूरे  हिन्दुस्तान  की  जनता

 दुःखी  आंध्र  ही  नहीं  उत्तर  प्रदेश  आदि  अन्य  राज्यों  में  भी  हरिजनों  के
 दल्लितों  के  ऊपर  अत्याचार  होते  जा  रहे  हैं  ।  लेकिन  मैं  आप  सभी  लोगों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  अभी
 15  अगस्त  में  दो  दिन  बाकी  हैं  और  हम  लाल  किले  पर  उसे  मनाने  वाले  हैं  ।

 सभापति  देश  की  आजादी  के  44  ब्  बाद  भी  आंध्र  प्रदेश  में  यह  हुआ  है  |  हम  पहले
 अखबारों  में  पढ़ा  करते  थे  कि  जो  माप  अटैक  हरिजनों  अत्याचार  होते  वे  उत्तर  प्रदेश  या  बिहार
 में  होते  रहे  हैं  लेकिन  अब  आंध्र  प्रदेश  में  भी  बहुत  संख्या  में  बढ़ते  जा  रहे  आप  सभी  लोग  जानते  हैं
 कि  जब  बी०  जे०  पी०  का  संगठन  चल  रहा  कारमचेड्  का  इन्सीडेंट  हुआ  था  ।  नीरकृण्डा  में  मास
 अटैक  हुआ  नी  परीदीमुलम  और  एक  ओर  गांव  में  हुआ  ।  उसके  बाद  अभी  सरकार  आने
 के  बाद  नलगोंडा  जिला  में  बाहाईगृड़ा  तण्डा  वहां  हरिजन  लोग  रहते  वहां  भी  महिलाओं  पर
 अत्याचार  हुआ  मेडक  डिस्ट्रिक्ट  में  हुरिजनों  पर  अत्याचार  हुआ  उसके  बाद
 हैदराबाद  में  दंगे  हुए  ।  वहां  पर  तीनाकुण्टा  हरिजन  बस्ती  में  8  हरिजनों  पर  हमला  किया

 सभापति  अभी  गुन्टूर  जिला  के  चुन्डूर  गांव  में  मैं  और  श्री  श्याम  लाल  कमल  होकर
 आये  ।  तारीख  6  को  वहां  घटना  हुई  मैं  आपके  ध्यान  में  यह  बात  लाना  चाहता  हूं  कि  बहां  दो  साल
 से  सोशल  टेंशन  हुआ  जा  रहा  है  ।  हरिजनों  और  बाकी  समुदाय  के  बीच  में  टेंशन  बढ़ा  जा  रहा
 बहां  पर  7  जुलाई  को  भ्रीनिवास  रेह्टी  नोजबान  बच्चा  दूसरे  बच्चों  के  साथ  सिनेमा  घर  में  सिनेमा  देख
 रहा  था  ।  साथ  ही  साथ  दूसरे  हरिजन  बच्चे  भी  उस  बच्चे  का  पैर  लगने  से  वहां  झगड़ा  शुरू  हो

 फिर  बाद  में  उस  हरिजन  बच्चे  के  पिता  जी  को  लेजाकर  कमरे  में  बांधा  गया  था  और  वह  समस्या

 पुलिस  में  आ  गयी  थी  ।  मैं  गृह  मन््मी  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  जहां  पर  चुन्डूर  का  पुलिस  स्टेशन
 वहां  एक  कम्प्लेंट  लाज  हुई  थी  ।  रवि  नाम  का  एक  हरिजन  लड़का  उसकी  कम्प्लेंट  का  क्या  हुआ  ?
 एक  लड़की  को  वहां  मोलेस्टेशन  किया  गया  लेकिन  354/352  संक्शन  का  कम्प्लेंट  लाज  किया  गया

 बाद  में  वहां  ऐसी  स्थिति  बनती  जा  रही  थी  कि  गांव  के  अन्य  लोगों  और  हरिजनों  में  सोशल
 बायकाट  किया  गया  ।  किसी  भी  हरिजन  को  कपड़े  धोने  के  बच्चों  की  पढ़ाई  के  लिए  मना  किया
 गया  इस  प्रकार  सोशल  बायकाट  हुआ  ।  बाद  में  6  अगस्त  को  1.30  बजे  यह  घटना  हुई  थी  ।

 सभापति  मैं  एक  बात  सदन  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  जो  6  तारीख  को  घटना

 होने  बाला  वहां  पर  सर्किल  इन्स्पेक्टर  और  सब  इन्स्पेक्टर  अपने  40  पुलिस  वालों  के  साथ  थे  ।  अगर

 पुलिस  प्रिकाशनरी  मंजप्त॑  लेती  तो  मैं  विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  यह  घटना  वहां  नहीं  हो  सकती
 थी  ।  अब  इसकी  जिम्मेदारी  पुलिस  पर  है  ।  उस  छोटे  से  गांव  में  6  हजार  आबादी  हैं  जिसमें  दो  हजार
 हरिजन  और  बाकी  चार  हजार  स्वर्ण  लोग  वहां  पर  काफी  पुलिस  थी  फिर  भी  सवर्ण  लोग  पुलिस
 के  साथ  मिलकर  हरिजनों  से  गुत्य  गए  ।  पुलिस  ने  हरिजनों  को  वहां  से  चले  जाने  को  कहां  ओर  वे
 भाग  गए  |  भागते  भागते  भी  सवर्ण  जाति  के  लोग  वहां  चले  गए  ओर  इतने  में  सब्बल  और  डंगस  लेकर
 हरिजनों  को  मारा  था  |  यह  बहुत  ही  अमानुषिक  एण्ड  इन्डिविज्युल  बॉयलेंस  टुक  प्लेस  ।  आंध्र
 प्रदेश  में  बहुत  ह॒त्याएं  हुईं  लेकिन  ऐमे  मास  अटंक  जो  भोर  हरिजनों  के  ऊपर  जो  मास  अटंक  अभी
 तक  इस  दृष्टि  से  आंध्र  प्रदेश  में  यह  पहली  घटना  इस  दृष्टि  से  जितने  लोग  मरे  उसके  लिए  आंध्र
 प्रदेश  सरकार  कुछ  बोलने  के  लिए  तैयार  नहीं  है

 |  मैं  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि आज  जो
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 वर्गों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 घटना  हुई  वह  घटना  होने  के एक  दिन  तक  कलक्टर  को  मालूम  नहीं  एस०  पी०  को  मालूम  नहीं

 था  कि  अभी  तक  कितने  लोग  मर  उसमें  पता  नहीं  लगा  किस  वजह  कौन  से  कारणों  से  यह

 बहुत  बड़ी  घटना  वहां  पर  हुई  इस  पर  लोगों  को  पूरी  जानकारी  नहीं  मिल  रही  है  ।  हरिजनों  पर  आंध्र

 प्रदेश  में  अभी  भी  अत्याचार  हो  रहे  हैं  जिससे  उनमें  भय  हो  गया  वहां  के  कोस्टल  डिस्ट्रिक्ट  के  अन्दर

 जहां  भी  अनुसूचित  जाति  के  लोग  हैं  और  जनजाति  के  लोग  हैं  उनके  अन्दर  एक  भय  पैदा  हो  गया  कि

 बह  जो  आंध्र  प्रदेश  में  सरकार  उस  सरकार  द्वारा  हमें  ला  एण्ड  आड्ंर  ठीक  हमारी  रक्षा  और

 प्रोटेक्शन  देने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  आज  वहां  पर  यह  समस्या  बन  चुकी  मैं  इस  सदन  का

 ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इतने  दिन  होने  के  बावजुद  भी  अभी  तक  एक  भी  हमलावर  एक्यूज्ड  का

 एफ०  आई०  आर०»  में  नाम  नहीं  है  ।  कहा  जा  रहा  है  कि  20-30  लोगों  को  पकड़ा  गया  लेकिन

 अभी  तक  जिस  दिन  मैं  10  तारीख  को  वहां  पर  चुण्टूर  गांव  में  मैंने  वहां  पुलिस  के  डी०  आई०  जी०

 ओर  एस०  पी०  को  पूछा  था  पर  एफ०  आई०  आर०  में  एक  का  भी  नाम  नहीं  है  और  किसी  को  पकड़ा

 नहीं  गया  ऐसा  उन्होंने  कहा  था  ।  वहां  की  सरकार  के  मुख्य  मन्त्री  जी  यहां  दिल्ली  में  वहां  पर

 घटना  हुई  है  ओर  मुख्य  मन््त्री  जी  यहां  हैं  ।  मैं  भाज  हमारे  गृह  मन््त्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूँ  कि

 इतना  बड़ा  घटना  होने  के  बाद  भी  उस  काम  को  छोड़कर  मुख्य  मन््त्री  जी  को  ओर  बड़ा  काम  क्या

 हैं  इस  बात  को  पूछना  चाहता  हमारे  प्रधान  मन्त्री  जी  आंध्र  प्रदेश  से  हैं  श्री  पी०  वी०  नरसिंह  राव

 वह  भी  वहां  नहीं  गए  ।  इसलिए  मैं  दरख्वास्त  करना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मन््त्री  जो  फौरन  कृपा
 करके  आंध्र  प्रदेश  के  चुण्डर  गांव  को  तुरन्त  विजिट  आंध्र  प्रदेश  में  अभी  तक  400  मर्डर  हो
 आंध्र  प्रदेश  में  सोशल  टेंशन  भी  ज्यादा  बढ़  गए  इस  परिस्थिति  में  आंध्र  प्रदेश  के  अनुसूचित  जाति  और

 ट्राइबल  लोग  जो  गिरिजन  लोग  उनकी  भी  रक्षा  करने  के  लिए  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  भी  हमारी
 राज्य  सरकार  को  प्रत्यक्ष  सूचना  देते  हुए  उन  लोगों  को  प्रोटेक्शन  देने  के  लिए  मैं  सरकार  से  दरस्वास्त
 करता  हूं  ।  साथ  ही  साथ  अभी  बताया  गया  कि  अनुसूचित  जाति  और  गिरिजनों  पर  भी  काफी  अत्यायार

 हो  रहे  अब  गिरिजनों  के  लिए  गिरिजन  कार्पोरेशन  लगाया  हरिजनों  के  लिए  हरिजन  कार्पोरेशन
 लगाया  लेकिन  मैं  आज  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  स्टेट  गवर्नमेंट  द्वारा  सब्सीडी  देने  के  वावजुद
 भी  आज  जो  केन्द्र  के  जो  बैंक्स  नेशनलाइज्ड  बेंक्स  अभी  इन  लोगों  को  लोन  देने  में  क्रेडिट  स्कवीज
 के  मुताबिक  लोन  नहीं  दिया  जा  रहा  हरिजनों  और  गिरिजनों  को  पहले  जो  लोन  दिया  जाता  था  अब

 बह  लोन  बन्द  कर  दिया  गया  ।  अभी  कोई  लोन  नहीं  ऐसी  बात  बोल  रहे  इसीलिए  आज  जो
 इम्प्लीमेंटेशन  की  वजह  से  हरिजनों  गिरिजनों  में  एक  बहुत  बड़ी  टेंशन  पंदा  हो  रही  है  उससे  हमारे
 आंध्र  प्रदेश  में  काफी  लोग  एक्स्ट्रीमिज्म  की  ओर  भी  आकर्षित  हो  रहे  एक्स्ट्रीमिज्म  की ओर  आकर्षित

 होने  की  भी  एक  वजह  है  ।  मैं  आपसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  बारे  में  देखा  जाए  ।

 रिजर्वेशन  के  बारे  में  अनुसूचित  जाति  की  जो  भी  रिजर्वेशन  पालिसी  है  उसमें  बहुत  से  अनुसूचित
 जाति  और  जनजाति  के  लोगों  के  बेकलॉग  के  कारण  भी  रिजर्वेशन  की  पालिसी  बराबर  इम्प्लीमेंट  नहीं
 हो  रही  है  ।  इसलिए  मैं  इस  बारे  में  जो  भी  अधिकारी  जो  रिजर्वेशन  को  बराबर  इम्प्लीमेंट  नहीं  कर

 रहे  उनका  जो  पिनल  क्री  मनल  प्रोसीजर  कोड  है  उसको  उस  पर  लागू  करते  हुए  उस  अधिकारी  को
 दण्ड  देने  में  जो  कांस्टीट्यूणन  के  अन्दर  प्रावधान  उसमें  परिवर्तन  लाना  यह  मैं  आपसे  प्रार्थना
 करता  हूं  ।  वैसे  कास्टिज्म  की  बात  काफी  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  संविधान  में  भी  कहा  गया

 है  कि  जातिगत  आधार  पर  किसी  के  साथ  भेदभाव  नहीं  किया  जाएगा  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  कहीं  देखने
 में  नहीं  आता  ।  कास्टिज्म  बराबर  बढ़ता  ही  जा  रहा  लोग  गांबों  में  हरिजनों  और  आदिवासियों  को
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 पानी  तक  नहीं  लेने  देते  हैं  ।  हमारे  आंध्र  प्रदेश  में  अनेक  गांवों  में  यही  स्थिति  हरिजनों  को  पीने  का
 पानी  लेने  में  काफी  कठिनाईयां  भाती  हैं  ।  यदि  कोई  आदिवासी  हरिजन  होटल  में  चाय  पीने  के  लिए
 जाये  तो  उसे  संपरेट  ग्लास  में  चाय  दी  जाती  है  ।  उनके  लिए  अलग  वैसे  4  आंध्र  प्रदेश  में  कई  बेक  वर्ड
 रीजन  हैं  भौर  सभी  जगह  हरिजनों  के  साथ  ऐसा  ही  ध्यवहार  होता  न  उन्हें  पानी  लेने  दिया  जाता  है
 ओर  न  उन्हें  स्वच्छ  बतंन  में  चाय  पीने  को  दी  जाती  है  ।

 अभी  यहां  अनटर्च॑विलिटी  के  बारे  में  भी  चर्चा  वैसे  हमारे  यहां  इस  सम्बन्ध  में  कानून  है

 परन्तु  उसका  कहीं  कोई  इम्पलीमेंटेशन  नहीं  होता  ।  अनटचेबिलिटी  के  कारण  लोगों  हरिजन
 बाक्षियों  काफी  इन्सल्ट  का  सामना  करना  पड़ता  है  और  यह  बीमारी  बढ़ती  ही  जा  रही  है  |  कानून
 होने  के  बावजूद  अनट्चंबिलिटी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  अभी  चुन्हूर  गांव  में  जिस  तरह  की  घटना  जिस

 तरह  का  घटना  उसके  लिए  आवश्यक  है  कि  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  को  संरक्षण
 देने  के  लिए  सरकार  को  कुछ  थ्यवस्था  करनी  पड़ेगी  |  इस  सम्बन्ध  सुझाव  के  तौर  पर  मैं  भी  कुछ
 बातें  आपके  माध्यम  से  सरकार  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  ।

 मेरी  पहली  मांग  है  कि  हर  डिस्ट्रिक्ट  जहां  हुरिजन  और  जनजाति  के  लोगों  की  संख्या  ज्यादा

 उन  जिलों  में  हरिजन  लोगों  में  से  ही  कोई  व्यक्ति  एस०  पी०  के  पद  पर  नियुक्त  किया  जाये  ।  इसके
 साथ-साथ  हर  जिले  में  एक  कमेंटी  ऐसी  बननी  चाहिए  और  उस  कमेटी  को  जुडीशियल  पावसं  बलीगेट

 करनी  चाहिए  जो  अत्याचार  की  घटनाओं  की  मौके  १र  जाकर  जांच  कर  वह  कमेटी  फोरन  मांब  में

 जाकर  देखे  और  तुरन्त  उपचारात्मक  जो  भी  उचित  उठाए  ।  ज॑ंसे  अभी  चुन्दूर  गांव  में  जो

 घटना  कुछ  दूसरे  लोगों  ने  उस  गांव  के  लोगों  पर  अटेक  आंध्र  प्रदेश  की  सरकार  ने

 घोषणा  की  है  कि  प्रत्येक  मृतक  के  परिवार  में  निकट  सम्बन्धी  को  एक-एक  लाख  रुपए  विए  ऐसा
 आश्वासन  उन्हें  दिया  गया  है  परन्तु  मैं  स्वयं  उस  गांव  में  गया  था  भौर  घटना  से  पोष्ठित  व्यक्तियों  के

 परिवारों  से  मिला  उनके  साथ  बातचीत  की  उनका  कहना  है  कि  हमें  एक  लाख  रुपया  नहीं
 मकान  भी  नहीं  जमीन  भी  नहीं  चाहिए  परन्तु  हम  इतना  अवश्य  चाहते  हैं  कि  जिन  लोगों

 ने  यहां  आकर  हमारे  लोगों  को  मारा  मर्डर  किया  कानून  के  मुताबिक  उन्हें  सजा  अवश्य

 कोई  भी  आदमी  फ्रो  होकर  घूमने  न  वहां  के  लोगों  की  भावना  का  आदर  होना  चाहिए  ।  जंसा  यहां
 अभी  कांग्रेस  पार्टी  के  लोगों  ने  सुरुय  सनन््त्री  जी  ने  भी  एक  लाख  रुपया  देने  की  घोषणा  मकान

 देने  की  बात  कही  परन्तु  मैं  चाहता  हूं  उन  लोगों  के  दिल  की  भावना  का  भी  आदर  किया  जाना

 चाहिए  ।  जिन  लोगों  ने  उस  गांव  में  जाकर  मडंर  किया  उन्हें  बराबर  सजा  देने  की  ब्यवस्था  सरकार

 को  करनी  यह  मैं  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  ।

 एक  मांग  मैं  यह  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  के  जितने  केसेज  सरकार  के  नौलेज  में

 उर्हें  सी०  बी०  आई०  को  हैंड  ओवर  कर  देना  चाहिए  ।  बसे  आन्प्न  प्रदेश  में  आज  तक  जितनी  घढनाएं

 इस  तरह  की  हुई  करीब-करीब  सभी  में  जुडीशियल  इन्क्वायरी  हुई  है  परन्तु  मैं  सरकार  से  पूछना

 लाहुता  हूं  कि आज  तक  कितने  लोगों  को  दोषी  पाया  कितने  लोगों  को  सजा  हुई  ओर  कितने  लोगों

 को  बरी  कर  जब  तक  दोषी  लोगों  को  सजा  नहीं  शिक्षा  नहीं  वे  ऐसे  काम

 करते

 वैसे  ही  स्पेंशल  कोर्ट  के  गंठन  कौ  भी  आज  आंव॑श्यंकंता  है  और  मैं  मांग  करता  हूं  इसकी  व्यंव॑र्सथों
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 भी  सरकार  को  करनी  हर  गांव  में  कुछ  लोगों  के  बीच  जमीन  को  झगड़ा  हो  जाता

 है  और  ऐसे  झ्षगड़ों  की  संदडथा  बराबर  बढ़ती  जा  रही  बसे  आन्ध्र  प्रदेश  में  काफी  लोगों  को  लैंड
 रिफास्स  एक्ट  के  मुताबिक  जमीन  दी  गयी  है  परन्तु  उन  जमीनों  पर  उन  लोगों  का  कब्जा  नहीं  है  ।  कब्जा
 न  होने  के कारण  भी  इस  तरह  की  घटनाएं  ह्वोती  जेसी  घटना  चुन्डूर  गांव  में  घटी  अनेक  हरिजन
 बहां  अब  तक  मारे  जा  चुके  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  लेंड  रिफाम्स  एक्ट  में  एक  बार  फिर  से  अमेंडमेंट
 लाया  सभी  पार्टियों  के  सदस्यों  को  मिलाकर  एक  कमेटी  बनानी  चाहिए  जो  इस  सम्बन्ध  में

 अपने  सुझाव  दे  ।

 जिस  गांव  में  यह  घटना  उसके  निवासियों  की  भावनाएं  मैंने  अभी  आपको  इसके
 साथ-साथ  हमारे  समाज  में  जितने  साधारण  हरिजन  ओर  गिरिजन  उनके  जो  हृक  राइट्स  वे
 भी  उन्हें  मिलने  चाहिए  ।  आजकल  गांवों  में  हरिजन  और  पिछड़े  लोगों  में  भी  पढ़ने  लिखने
 के  सामाजिक  चेतना  आ  रही  है  ।  फिर  भी  जो  लोग  बाकी  रह  गए  पढ़-लिख  नहीं  पाए  उनके
 अंदर  भी  यह  भावना  आनी  वे  भी  अपने  हकों  के  राइट्स  के  प्रति  जागरूक  बन  इसकी
 व्यवस्था  भी  सरकार  को  करनी  इसके  जितने  दूसरे  जातियों  के  लोग  सबर्ण  उनके
 दिलों  में  भी  यह्  बात  आनी  चाहिए  कि  हरिजन  ओर  आदिवासी  भी  हमारे  ही  समाज  के  अंग  हमारे
 ही  साथी  लेकिन  आज  राजनीतिक  दुष्टि  से  इन  दोनों  के  बीच  में  संघर्ष  कराने  के  लिए  कुछ  शक्तियां
 पैदा  हुई  उन  शक्तियों  को  प्रोत्साहन  दने  के  लिए  काम  नहीं  करना  मैं  एक  बात  सभापति
 जं  आपके  ध्यान  में  ओर  लाना  चाहता  हूं  चुन्ड्र  गाव  में  10  तारीख  को  डंथ  बाडीज  को  वरियल  के

 लिए  लाया  लेकिन  गांव  के  लोगों  म ेसमरस  को  भावना  पैदा  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  तथा
 कलेक्टर  और  एस०  पी०  ने  भी  ऐसा  कोई  प्रयास  नहीं  किया  और  गांव  वालों  के  ऊपर  ही  सब  कुछ  छोड़
 दिया  गया  ।  अगर  लोगों  में  समानता  की  भावना  पंदा  करके  उनको  समझाने  की  कोशिश  की  और
 सब  दृष्टियों  से  इस  समस्या  को  देखा  तो  हम  इस  समस्या  पर  काबू  पा  सकते  इसलिए  इस
 समस्या  पर  केवल  एक  दृष्टि  से  नहीं  बल्कि  सभी  दृष्टियों  से  सोचना  पड़ेगा  ।

 आज  आधिक  शोषण  से  ज्यादा  सामाजिक  शोषण  हो  रहा  उनका  कहना  यही  है  कि  हमको
 समान  दृष्टि  से  देखा  हुमको  खाना  मत  हमको  कपड़ा  मत  हमको  जमीन  मत

 लेबिन  हमको  समान  दृष्टि  से  देखिए  ।  उनका  कहना  सिर्फ  यही  है  कि  सामाजिक  रुप  से
 ससान  दृष्टि  से  हमें  देखा  इतना  कहकर  ही  सभापति  मैं  अपना  स्थान  ग्रहण  करता

 हृ  |

 सभाषति  महोदय  :  अब  ऐसा  काफी  मेम्बसं  के  इस  पर  पाटिसिपेट  करने  के  लिए  नाम  आए
 हैं  ।  कल  भी  इस  पर  हम  बहस  करेंगे  |! इसलिए  एक  तरीका  तो  यह  है  कि  हम  एक  घण्टे  के  लिए  सदन

 को  बढ़ा  देत ेहैं  भर  दूसरा  तरीका  है  कि  अब  हम  377  नियम  के  अन्दर  कारंवाई  चलाएं  ।

 कुछ  साननोम  सदस्य  :  समय  नहीं  बढ़ाइए  ।

 सभापति  महोदय  :  ठोक  फिर  अब  हम  नियम  377  लेते  हैं  ।  श्री  रामक्रृष्ण  ।
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 5.54  भ्०  प०

 नियस  377  के  अधीन  सामले

 आन्भ्र  प्रदेश  में  बिशालपत्तनम  में  भोर  अधिक  रेल  सुविधायें  प्रदान
 करने  की  आवश्यकता

 ]

 भी  रास  कृष्ण  कोंताला  |  :  आन्प्र  प्रदेश  में  विशाख्ापत्तनम  भारत  का  एक  सबसे
 तेज  गति  से  औद्योगिक  रूप  से  विकसित  होने  बाला  शहर  है  जहां  पूर्वी  नौसेना  कमान

 स्टील  प्लांट  और  हिन्दुस्तान  जिक  लिमिटेड  ओर  अन्य  कई  उद्योग  इसके  सामरिक  महत्व
 होने  के  बावजूद  विशाखापतनम्र  को  भारतीय  रेलवे  +  बेहतर  सेवा  से  वंचित  रखा  गया  है  ।

 विजयवाड़ा  से  विगाखापत्तनम  तक  रेलमार्ग  का  विद्य  विशाखापत्तनम  से  टूनी  के  बीच

 शटल  ट्रेन  विशाखापत्तनम  और  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  उत्तर  तटीय  आन्ध्र  का
 दक्षिण  मध्य  रेलवे  में  विशाखापत्तनम  में  अलग  रेल  भर्ती  बोड़े  की  अनकापलली  रेलवे
 स्टेशन  दक्षिण  मध्य  रेलवे  के  नवीकरण  हेतु  वित्तीय  भी  मुनीपत्तनम
 को  जोड़ते  हुए  विशाखापत्तनम  में  सर्कुलर  रेलवे  सेवा  उपलब्ध  कराना  आदि  लम्बे  समय  से  लम्बित  पड़े
 प्रस्तावों  की  याद  दिलाना  चाहता  विशाखापत्तनम  से  वाराणसी  ओर  बगलौर  के  लिए  सीधी

 रेलगाड़ियां  चलाने  की  आवश्यकता  ।

 नाऊपाड़ा  और  गुनुपुर  के  बीच  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  पर  विचार
 किया  जाए  ताकि  इस  पिछड़े  क्षेत्र  का  विकास  हो  सके  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  रेलवे  मन्त्री  इस  पर  शीघ्र  बिचार  करेंगे  ।

 अथानी  ओर  पोट्ठा  के  बोच  राष्ट्रीय  की  भरम्मत
 करने  को  आवश्यकता

 प्रो०  सावित्रि  लक्ष्मन  :  मैं  आपके  सामने  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  का
 मामला  रखना  चाहती  हूं  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्य  सं०  47  अल्वे  के  निकट  अथानी  और  चालाकुडी  के  निकट  पोट्टा  के  बीच  भारी
 वर्षा  के कारण  और  कई  अन्य  कारणों  से  सड़क  बहुत  अधिक  क्षतिग्रस्त  हो  जाता  इसके
 स्वरूप  यहां  प्रायः  वुघंटनाएं  होती  रहती  विशेषकर  कारनकुट्टी  और  पोंगम  के  बीच  असंल्य  नाले
 हर  दिन  एक  दुघंटना  होने  की  रिपोर्ट  मिलती  प्रीमियर  केवल  कम्पनी  कारुकुट्टी  और  बिक्री  कर
 विभाग  कारुकुट्टी  के  चेक  पोस्ट  के  बीच  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  एक  हिस्सा  ।5  किलोमीटर  तक  ब्रुरी  तरह
 क्षतिग्रस्त  वाहनों  को  चेक  पोस्ट  पर  अचानक  रुकने  का  निर्देश  दिया  जाता  है  बह  भी  दुघंटनाओं  का
 क्षारण  है  और  इससे  यातायात  अक्य्द्ध  हो  जाता  इसलिए  मैं  सरकार  से  निवेदन  हूं  कि  इस
 समस्या  को  हल  करने  के  लछिए  ढह  आकश्यक  आदेश  जारी  करे  ।
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 हिमाचल  प्रदेश  में  सरकारो  क्षेत्र  में  ओर  अधिक  उद्योगों  को
 स्थापना  तथा  गंर-सरकारो  क्षेत्रों  में  भरभिकों  को

 दारो  सुनिश्चित  करने  को  आवश्यकता

 ]

 झो  कृष्ण  दत्त  सुश्तानपुरो  :  हिमाचल  प्रदेश  में  कई  जगह  चूने  के  पत्थर  के  भण्डार  हैं
 और  इससे  सीमेंट  के  कारखाने  सरकारी  क्षेत्र  में  लगाने  की  काफी  गुजाहइश  इसके  अतिरिक्त

 निक  के  सामान  बनाने  के  लिए  हिमाचल  उपयुक्त  स्थान  रखता  है  क्योंकि  वहां  का  वातावरण  इसके

 कूल  अिससे  यहां  पर  इन  उद्योगों  को  लगाने  से  लोगों  को  रोजगार  के  साधन  उपलब्ध  हो  सकते

 अभी  तक  सरकारो  क्षेत्र  में  जो  कारखाने  लगे  हैं  उनमें  नालागढ़  क्षंत्र  में  हण्करधा  कारखाना  है  जिसमें

 सरकारी  पैसा  लगा  है  ।  बेंकों  स ेऋण  लेकर  बहुत  से  कारखाने  लगाए  गए  हैं  ।  प्राइवेट  सेक्टर  के  कारखाने

 लाभ  उठा  रहे  हैं  परन्तु  इन  कारखानों  में  लगे  मजदूरों  का  शोषण  होता  है  और  उनकी  अभी  तक  इन

 कारखानों  में  कोई  भागीदारी  नहीं  है  ।  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में

 पोन््टा  खाइली  इत्यादि  में  इस  तरह  के  कारखाने  हैं  जिन्होंने  राज्य  वित्त  निबम  ओर

 भारत  सरकार  के  राष्ट्रीय  बैंकों  से  करोड़ों  रुपए  का  कर्जा  लिया  हुआ  बहुत  से  लोगों  ने  उश्चोग  के

 नाम  से  इण्डस्ट्री  के  शेड  लिए  हैं  किन्तु  उसमें  उद्योग  स्थापित  नहीं  हुए  इसमें  हिमाचल  के  स्थाई
 निवासियों  के  बहुत  कम  उद्योग  हैं  जो  ठीक  प्रकार  से  काम  करते  हैं  परन्तु  उतको  भी  सरकार  द्वारा  कोई

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  उन्हें  कच्चा  माल  महूँगा  सप्लाई  होता  बिजली  अधिक  दाम  देकर

 प्राप्त  हो  रही  है  और  जो  पैदावार  करते  हैँ  इसका  ठीक  ढंग  से  बेचने  का  प्रबन्ध  नहीं  है  ।

 मैं  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  सरकारी  क्षेत्र  में  अधिक  से  अधिक

 कारखाने  लगाए  जाए  ओर  जो  प्राइवेट  लगे  हुए  हैं  उनमें  मजदूरों  की  भागीदारी  बनाने  क ेलिए  कदम

 उठायें  ।

 बरेलो  में  केम्द्रीय  विद्यालय  संगठन  का  क्षेत्रीय  कार्यालय
 खोलने  को  आवश्यकता

 भरी  संतोध  कुसार  गंगधार  :  सभापति  बरेली  3०  प्र०  का  प्रमुख  केन्द्र  है तथा
 बरेली  में  5  केन्द्रीय  विद्यालय  हैं  |  पूरे  3०  प्र  ०  के  सभी  केन्द्रीय  विद्यालयों  का  संचालन  लखनऊ  क्षेत्रीय
 कार्यालय  के  द्वारा  किया  जाता  है  तथा  उ०  प्र०  के  कई  केन्द्रीय  विद्यालयों  का  उ०  प्र०  से  बाहर  के
 क्षेत्रीय  कार्यालयों  के  द्वारा  संचालन  किया  जाता  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  की  नीति  के  अनुसार  एक
 क्षेत्रीय  कार्यालय  50  विद्यालयों  का  संचालन  करता  है  वर्तमान  में  सभी  क्षेत्रीय  कार्यालय  50  से  अधिक
 विद्यालयों  का  काय॑  संचालन  कर  रहे  पिछले  काफी  समय  से  देश  के  कुछ  स्थानों  पर  क्षंत्रीय  कार्यालय
 छोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  और  इसमें  बरेली  का  नाम  भी  पश्चिम  उ०  प्र०  के  केर्वीय  विद्यालयों  को

 उपर्युक्त  व्यवस्था  एवं  संचालन  के  लिए  बरेली  में  क्ष॑त्रीय  कार्यालय  खोला  जाना  अति  आवश्यक

 मेरा  मानव  ससाधन  विकास  मम्त्री  जी  से  आश्रह  है  कि  बरेली  में  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  का
 क्षेत्रीय  कार्यालय  खोले  जाने  के  लिए  शीघ्र  आवश्यक  कार्यंबाही  के  निर्देश  दें  ।
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 भध्य  प्रदेश  में  पेट्रोलियम  पदार्थों  का  डिपो  तथा  गंस
 एजेंसियां  खोलने  की  आवश्यकता

 श्री  सत्यतारायण  लाटिया  :  सभापति  मध्य  प्रदेश  में  भोजन  बनाने  की  गैस
 एजेन्सी  को  अधिक  स्थानों  पर  प्रारम्भ  करने  की  आवश्यकता  है  ।  निरन्तर  परम्परागत  ई  घन  की  कमी के
 कारण  गृहणियों  को  काफी  असुविधा  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 उज्जेन  सम्भाग  के  अन्तगंत  उज्जन  जिले  में  बड़ानगर  तथा  रतलाम  जिले  में
 मंदसौर  जिले  में  जावद  तथा  शाजापुर  जिले  में  आगद  तथा  देवास  जिले  में  सोनकचण्छ
 बागली  सहित  प्रमुख  स्थानों  पर  भोजन  बनाने  की  एल०  पी०  जी०  गैस  एजेन्सीज  शीघ्र  प्रारम्भ  की  जानी
 चाहिए  ।  उज्जैन  तथा  नागदा  में  नई  गंस  एजेन्सीज  की  आवश्यकता  हैं  ।

 मेरा  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्री  से  आग्रह  है  कि  पेट्रोलियम  पदार्थों  की  पर्याप्त  आपूर्ति
 के  लिए  उज्जन  में  पेट्रोलियम  प्रोडक्ट  डिपो  की  स्थापना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  उज्जन  संभाग  में
 भोजन  बनाने  की  गैस  उपलब्ध  कराने  के  लिए  नयी  गंस  एजेन्सी  तथा  उज्जन  में  पेट्रोलियम  प्रोडक्ट  डिपो
 स्थापित  किया  जाए  ।

 6.00  भ०  प०

 बिहार  में  ओर  निवेशों  के  लिए  यूनिट  ट्रस्ट  आफ  इण्डिया  और  अभय

 वित्तीय  संस्थाओं  को  निर्देश  देने  की  आवश्यकता

 श्री  भंजय  लाल  :  सभापति  बिहार  एक  पिछड़ा  राज्य  इस  राज्य  में
 सभी  राज्यों  की  तुलना  में  सर्वाधिक  गरीब  लोग  रहते  हैं  ।  अतएव  राज्य  में  कर  या  अन्य  माध्यमों  से  बहुत
 ज्यादा  संसाधन  प्राप्त  करने  की  सम्भावना  सीमित  फिर  भी  यथेष्ट  पूंजी  निवेश  होने  पर  वबतंमान
 स्थिति  में  सुधार  हो  सकता  है  ।  अधिक  पूंजी  निबेश  में  भारत  सरकार  द्वारा  उनके  संस्थाओं  की  बड़ी

 भूमिका  है  ।  इसके  लिए  भारत  सरकार  की  नीतियों  में  परिवतंन  की  नितान्त  आवश्यकता

 1989-90  ब्ष  में  यूनिट  टुस्ट  आफ  इन्डिया  ने  पूरे  देश  के  राष्ट्रीय  बचत  योजना  में  लगभग

 1500  करोड़  रुपए  लगाया  था  जिसमे  बिहार  में  40  करोड़  रुपया  ही  लगाया  गया  था  जो  2.67%
 होता  देश  के  लगभग  90  प्रतिशत  लोग  बिहार  में  बसते  क्षत्रीय  असन्तुलन  कम  करने  के  लिए
 बिहार  में  10  प्रतिशत  से  अधिक  निवेश  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  यह  यूनिट  ट्रस्ट  आफ  इण्डिया  को  निदेश  दे  कि  वह
 300  करोड़  रुपए  बिहार  में  राष्ट्रीयकृत  बचत  में  निवेश  साथ  ही  जीवन  साधारण  बीमा

 विभिन्न  क्षेत्रों  की  मैग्नम  परियोजनाओं  द्वारा  बिहार  में  राष्ट्रीय  बचत  से  यथेष्ट  निवेश
 करायें  ।

 डनकनी  से  खड़गपुर  बरास्ता  हावड़ा  के  बोच  एक  यात्री

 रेलगाड़ी  चलाने  को  आवश्यकता

 प्रो०  सुशान्त  चक्॒वर्तो  :  मौरीग्राम  तथा  हावड़ा  होते  हुए  डनकुनी  से  खड़गपुर  तक

 यात्री  गाड़ी  चलाए  जाने  को  आवश्यकता  है  जिससे  पश्चिम  बंगाल  के  पांच  जिलों  अर्थात  हावड़ा
 ,  मिदनापुर  तथा  चौबीस  परगना  तक  सी  रेल  सेवा  आरम्भ  हो  जाएगी  जिस  प्रकार  से

 दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  में  हावड़ा  से  खड़गपुर  तथा  हावड़ा  से  बरगाचिया  तक  पूर्वी  रेलवे  में  सियालदह  से

 डनकुनी  पूर्वी  तथा  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  के  में  डनकुनी  से  मौरीग्राम  तक  पहले  से
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 ही  रेलगाड़ियां  चलायी  जा  रही  यात्रीं  गाड़ी  चलाने  के  लिए  तथा  अत्यधिक  जनसंझिया  वाले  विशाल
 क्षेत्र  की  जनता  की  आवश्यकता  पूति  के  लिए  और  जिस  पर  कम  से  कम  खर्चा  हो  तथा  अथंव्यवस्था  को
 और  सुदृढ़  करने  लिए  प्रशासकीय  निर्णय  लेने  की  आवश्यकता  है  ।  जब  कभी  भी  रेलवे  मन्त्रालय  से  संपर्क
 किया  जाता  है  तो  वहां  से  यह  उत्तर  दिया  जाता  है  कि  इस  योजना  को  कायंरूप  देना  व्यवहायं  नहीं  है  ।
 तथापि  विशेषज्ञों  की  राय  यह  है  कि  यदि  इस  योजना  को  स्वीकार  करने  के  लिए  सरकार  कोई  नीति

 सम्बन्धी  निर्णय  लें  तो  इस  समस्या  का  समाधान  किया  जा  सकता  है  |  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं
 वह  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्षक  विचार  करे  ।

 राजस्थान  में  रानी  सतो  मेले  के अवसर  पर  विशेष

 *रेलगाड़ियां  चलाने  को  आवश्यकता

 ]
 थी  अयूब  खां  :  सभापति  क्ुंभुन्  राजस्थान  में  रानी  सती  जी  का  ऐतिहासिक

 मन्दिर  ये  मन्दिर  पूरे  भारतवर्ष  में  अपनी  तरह  का  एक  ही  मन्दिर  यहां  पर  प्रतिवर्ष  8  सितम्बर
 से  10  सितम्बर  तक  मेला  लगता  इस  मेले  में  देश-विदेश  से  लाखों  यात्री  दर्शन  व  पूजा  याचना  के
 लिए  आते  सब  धर्म  व  मजहब  के  लोग  इस  महान  सती  के  प्रति  आस्था  व  मान्यता  रखते  हैं  ।  यह
 त्याम  धर्म  के  लोगों  का  संगम  है  ।

 है

 मेरी  सरकार  से  पुरजोर  मांग  है  कि  मेले  में  आने  वाले  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  विशेष  यात्री
 गाड़ियां  और  बसें  चलायी  जाएं  ।

 राष्ट्रीय  शाजमाग  पर  कालोकट-भाहे  बाइपास
 मार्ग  निर्माण  की  आवश्यकता

 ]
 श्री  ई०  अहमद  :  केरल  की  जनता  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संडथा  दो  उपमार्ग

 कफालीकट  उपमार्ग  तथा  माह्दी  उपमागं  का  निर्माण  आरम्भ  करने  में  हुई  अनुचित  देरी  पर  अत्यधिक
 उत्तेजित  इस  विलम्ब  के  कारण  इस  सड़क  पर  वाहन  सम्बन्धी  यातायात  मोटर  चालकों  तथा  आम
 जनता  के  लिए  गम्भीर  समस्याएं  उत्पन्न  कर  रहा  कालीकट  में  यातायात  ठप्प  हो  जाना  एक  रोजमर्रा
 की  घटना  बन  गई  जहां  तक  माही  का  सम्बन्ध  पांडिचेरी  राज्य  के  इस  पत्तन  के  बारे  में  सहानुभूति
 पूर्ण  रुख  अपनाथा  जाना  हमेशा  बढ़ती  हुई  यातायात  की  समस्याओं  के  परिणामस्वरूप  गम्भीर
 मोटर  दुघंटनाएं  हुई  हैं  जिनसे  बचा  जा  सकता  था  बशरतें  यदि  कालीकट  तथा  माही  उपमार्ग  सड़कों  के
 निर्माण  सम्बन्धी  काफी  समय  से  लम्बित  प्रस्तावों  को  मंजूर  कर  दिया  ॥

 महो  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 पर  काल्लीकट  तथा  माह्दी  उपमाग्ग  सड़कों  के  निर्माण  सम्बन्धी  श्रस्ताव  को  तुरन्त  स्वीकृति  प्रदान

 है

 समापति  महोदय  :  सभा  कल  11.00  बजे  म०  पू०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित

 होती  है  ।

 6.05  म०  १०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  14  1991/23  1913
 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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